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Introducción 
 

Con la biografía del P. Valentín Aísa comienzo una serie (que ignoro hasta dónde llegará) que 
titulo “Ilustres Provinciales”. El título es un tanto redundante, porque todos los Provinciales son 
ilustres. Pero precisamente añado esta palabra al cargo que han desempeñado para hacer notar 
que realmente sus vidas han sido especiales, la marca de un periodo de tiempo de la vida de sus 
provincias. 

He escrito la vida de varios Padres Generales que se han ido publicando en Archivum, y, ahora 
que estoy a cargo de este Archivo Provincial de Emaús, me parece que podría ser también 
interesante, siempre con la intención de ir profundizando en nuestra historia, el escribir la vida 
y obras de algunos de los Provinciales de esta provincia de Aragón, y de algunos 
(contemporáneos suyos) de Vasconia. 

Voy a marcar los límites que me propongo en mi trabajo, y que son bastante amplios: 

1. Voy a referirme solamente a Provinciales que yo he conocido (en el caso de Aragón), 
incluso después de haber terminado su mandato, y no pienso hablar de los últimos o 
que todavía viven. Digamos que se trata del periodo 1940-1982 para la provincia de 
Aragón y de 1933-1973 para la de Vasconia. Periodos cruciales para el desarrollo de 
ambas, como iremos viendo. 

2. De la misma manera que al escribir la biografía de los Generales pretendía dar una visión 
global de la historia de las Escuelas Pías en su momento, al tratar de estos Provinciales 
intento dar una visión de la vida de las Provincias de Aragón y de Vasconia durante el 
mandato de cada uno, más bien que sobre los Provinciales mismos. 

3. Me voy a basar fundamentalmente en la documentación que existe en nuestro Archivo 
Provincial. En algunos casos me referiré a otros documentos, como libros de crónicas de 
algunas casas, o la preciosa revista “Peralta de la Sal”, pozo de informaciones, pero no 
pretendo hacer una labor exhaustiva consultando otros archivos, donde sin duda 
existen más cartas y otros documentos de los mismos Provinciales. Por tanto, es posible 
que alguna noticia importante, por falta de referencias, no aparezca en esta obra. Lo 
mismo digo con respecto a las fotografías que presento. Ofrezco, entre las que tengo, 
las que me parecen más interesantes, y no quiero abusar de ellas.  

4. El Padre Provincial es receptor de muchas cartas durante su mandato, a las que él da 
respuesta. En nuestro archivo constan las primeras, y no, en general, las copias de las 
que él envió; por lo tanto, la visión de la vida provincial es solamente la que presentan 
los religiosos, en general los rectores, de las diversas comunidades de la provincia. O las 
noticias, un tanto embellecida a veces, de los cronistas. 

5. Voy a presentar estas biografías por trienios, es decir los diversos mandatos de cada 
Provincial, y dentro de cada trienio presentaré los acontecimientos, las circunstancias, 
situaciones, etc. que me parecen de interés, o al menos curiosas, de cada uno de los 
colegios, siempre según las referencias que dan los documentos a nuestro alcance. Y no 
quiero repetir noticias comunes de todos los años: inicio de curso, fiestas de Calasanz, 
primeras comuniones… 

6. Y empezaré por el P. Valentín Aísa, que ejerció su mandato durante 5 trienios 
consecutivos, una extensión absolutamente excepcional (aunque no única, pues el P. 
Eugenio Torrente gobernó la Provincia de Aragón durante un periodo igual en el siglo 



5 
 

XIX: 1868-1884) y que da prueba de del aprecio que tenían los religiosos de su persona, 
pues ellos eran los que lo elegían y el Padre General quien lo confirmaba en el cargo. 

7. Pienso seguir luego con las vidas de los PP. Moisés Soto, Teófilo López, Benito Pérez, 
Antonio Roldán y Dionisio Cueva, de Aragón. Y con los PP. Pantaleón Galdeano, Gonzalo 
Etayo, Juan M. Díez, Félix Leorza, Rafael Pérez y Feliciano Pérez de Vasconia... si Dios me 
presta vida y fuerzas.  

Y, sin más, voy a empezar a presentar la biografía del P. Valentín Aisa, el primer Provincial de 
quien quiero escribir, y la evolución de las diferentes casas de la provincia de Aragón durante su 
tiempo.   La longitud dedicada a cada una de ellas, se entiende, depende de la información que 
de cada una dispongo.  
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P. Valentín Aísa Sánchez del Sagrado Corazón de Jesús 
 

El P. Valentín nació en Bontoc (Mountain Province, Luzón, 
Filipinas), el 14 de febrero de 1894. Probablemente su padre era 
un funcionario o un empresario español en aquella localidad 
durante el periodo español. Cuando este terminó en 1898, la 
familia regresó a España, y se estableció en Zaragoza, 
posiblemente su lugar de origen (Aísa es una localidad de la 
provincia de Huesca).  

Valentín fue llevado entonces al colegio escolapio «Santo Tomás» 
de Zaragoza, donde pronto destacó por su inteligencia y buenas 
maneras. Allí descubrió su vocación escolapia, y en agosto de 
1908 (con 14 años de edad) comenzó su noviciado en Peralta de 
la Sal. Hizo su profesión en agosto de 1910. Cursó estudios de 
Filosofía en Irache (Navarra) bajo la dirección del P. Valentín 

Caballero (1910-1913); y de Teología en Alcañiz con el P. Clemente Merino (1913-1918). Recibió 
el presbiterado el 13 de marzo de 1918. Más tarde obtuvo luego el título de Licenciado en 
Filosofía y Letras por la Universidad de Zaragoza.  

Comenzó entonces su periodo de profesor. Según la tradición escolapia, comenzaría con los 
niños más pequeños, para ir subiendo niveles con la edad.  

El P. Valentín Aísa con sus alumnos en 1921 
 

Fue nombrado rector de Logroño (1936-1940), donde trató de borrar tantos vestigios de las 
calamidades de la Guerra Civil; con él recuperó el centro su antigua fisonomía. Dejando atrás los 
años de su magisterio “a pie”, pasamos a estudiar sus años de Provincial, que es lo que nos 
interesa.  
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Trienio 1940-43 
El P. Valentín Aísa acude al Capítulo Provincial de 1940, celebrado en el colegio de Escuelas Pías 
de Zaragoza del 27 al 30 de junio de 1940, como Rector del colegio de Logroño. El día 29 tuvo 
lugar la sesión solemne, de elección del nuevo Provincial, que sucedería al P. Félix León. Había 
que elegir una terna, para presentarla al P. General Giuseppe del Buono, quien, de acuerdo con 
su Congregación, nombraría al nuevo Provincial. El primer elegido fue el P. Valentín Aísa, que en 
el primer escrutinio obtuvo 11 votos de 21. El segundo, el P. Federico Ineva, que obtuvo 11 de 
19 en el 4º escrutinio. Y el tercero, el P. Ángel Aznar, que obtuvo 16 votos de 21 en el primer 
escrutinio. El Presidente del Capítulo, P. Agustín Narro (ex Provincial) envía los resultados a 
Roma, y el P. General, según costumbre, nombra Provincial al primero de la terna, P. Valentín 
Aísa, y a los Asistentes. El 1 de agosto escribe al P. Valentín, felicitándole por su nombramiento. 
Le responde el P. Valentín el 8 del mismo mes, con la propuesta de Rectores, que el P. General 
confirma.  

El 27 de agosto de 1940 el P. Valentín envía una circular comunicando los nombres de los 
rectores de Aragón y Argentina: Peralta: Ramón Castel; Barbastro: Valentín Hombrados. Daroca: 
Casimiro Murciano; Jaca: Federico Ineva; Zaragoza: Ángel Aznar; Sos: Mariano Jáuregui; 
Logroño: Moisés Soto; Vicario Provincial de Argentina: Justo Blanco; Buenos Aires: Ramón 
Pascual; Santo Tomás de Córdoba: Gabriel Fuster; General Paz de Córdoba: Carmelo Otal; Río 
Cuarto: Pedro Martínez; Pontevedra: Conrado Presa: Rosario: José Panillo. 

Y el 29 de septiembre de 1940 envía su circular de saludo a todos los religiosos, en los que les 
expone su “hoja de ruta”, o proyecto de gobierno que, según su propia manera de pensar, piensa 
llevar a cabo durante su mandato. Es un texto largo, que expone ampliamente el tema de la vida 
interior, la oración, que desarrollará en otras muchas circulares. Pero que nos parece vale la 
pena copiarlo completamente, porque nos ayudará a comprender mejor la manera de pensar 
de este hombre excepcional que cargó con la responsabilidad de la Provincia durante un periodo 
de tiempo largo y decisivo. Dice así:  

Valentín Aísa del S. C. de Jesús, Provincial de las Escuelas Pías de Aragón y Sudamérica a todos 
los RR. PP. Rectores y demás religiosos de su jurisdicción, salud y bendición en el Señor. 
A raíz de una guerra terrible que ha asolado nuestra Patria y de cuyas heridas todavía no se ha 
restañado, guerra acompañada de espantosa persecución religiosa en la que han perecido gran 
número de Hermanos nuestros y han sido destruidos varios de nuestros Colegios, el Señor nos ha 
llamado sin ningún mérito por nuestra parte a dirigir los destinos de nuestra querida Provincia 
de Aragón y Sudamérica en estrecha colaboración con nuestra Congregación, Rectores y demás 
religiosos de buena voluntad que fundadamente esperamos han de ser todos los de nuestra 
Provincia. 
Querríamos fijar brevemente el fundamento de esta colaboración de superiores y súbditos. 
colaboración necesaria en el momento actual más que nunca, a fin de hacerla eficaz en sí misma 
y fecunda en sus resultados.  
Fijemos un momento la atención en nosotros mismos, mis queridos Padres y Hermanos, y 
tratemos de examinar cuál sea la raíz de los defectos que nos aquejan. ¿Hemos pensado alguna 
vez en las causas que restan vitalidad a nuestra misión y méritos ante la presencia del Señor? 
Muchas veces nos hemos hecho esta pregunta, y siempre la respuesta la hemos encontrado en 
las mismas causas. Y estas no son otras que las provenientes de la falta de vida interior. Ese 
trabajo de las profundidades es duro y penoso, y ¿quién se decide afrontarlo? Y, sin embargo, 
ahí está la razón de los éxitos de los Santos en el camino que Dios les trazara. Hemos desconocido 



9 
 

u olvidado lo esencial de nuestra misión. A fuerza de estar en continuo contacto con el mundo, 
se nos ha metido dentro de ese naturalismo que en el mundo priva en todos los órdenes de la 
vida y hemos dado el culto a la ciencia vana, que no ha hecho otra cosa que secar los corazones 
a veces para los puros goces del espíritu. Y hoy, que asistimos a una renovación completa de 
valores, porque todos, cual más cual menos, han fracasado, es bueno que tratemos de recoger 
las lecciones que nos dan la experiencia y renovemos también los nuestros, bien positivos, por 
cierto, valores que hicieron grandes a nuestros antepasados y que nosotros debemos adaptar a 
las nuevas modalidades de la vida. 
El Santo Padre quiere que el escolapio sea piadoso, y toda su piedad debe emanar como de 
purísima fuente de la convicción que tiene de que es sacerdote primero y luego maestro. Como 
sacerdote, debe buscar en todo momento el acrecentamiento de la heredad del Padre celestial, 
llevándole almas que le adoren en espíritu y verdad. Quiso N. S. Padre fundar una orden de 
sacerdotes y no de simples hermanos, como otras muchas semejantes a la nuestra, a fin de que 
fuésemos portadores de la luz de la verdad y de la caridad. Ungió nuestras manos para que 
fuésemos apóstoles suyos y derramásemos abundantemente sus gracias en las almas y las 
nutriésemos con el pan de la doctrina, que de los labios de todo sacerdote debe fluir como de 
cristalina fuente. 
La misión de escolapio es un apostolado. Así lo declaró en ocasión solemne el gran Pontífice Pío 
XI: “La Escuela Pía - decía - es una familia religiosa, gloriosa y benemérita, de la Iglesia. Su misión, 
en efecto, es de capital importancia, pues consiste en la instrucción y sobre todo en la educación 
cristiana. Esta familia religiosa se dedica a tal misión, digna de los mayores encomios, con 
promesa solemne hecha ante el altar de dedicarse al apostolado, del cual San José de Calasanz 
fue el gran maestro. Aquel “ite et docete” que profesan los escolapios los iguala a los apóstoles. 
La enseñanza, en efecto, inspirada en la fe y en la pedagogía cristiana, está muy por encima de 
las más sublimes acciones humanas, ya que dirige la inteligencia e ilustra el corazón, inspirando 
buenos sentimientos, pensamientos rectos, santos deseos y resoluciones prudentes”. 
Magnífico elogio de las Escuelas Pías este del Pontífice Pío XI. Pero no basta que sea grande: es 
necesario que sea merecido, pues nadie duda de que nuestra misión sea grande, mas también 
es muy cierto que nosotros podemos hacerla prácticamente muy pequeña. Todos los días 
pedimos al Señor en la oración del Santo Padre “ita facere et docere”. ¿Y no es cierto, mis 
queridos padres, que no pocas veces practicamos el “docere” y nos olvidamos con demasiada 
frecuencia del “facere”? No somos exclusivamente maestros. San José de Calasanz fundó las 
Escuelas Pías, y con ese título de Pías nos dio a entender bien claro que en manera alguna sus 
maestros corresponderán al fin que él se propuso si no son piadosos, a fin de que puedan y sepan 
enseñar la piedad. No somos escolapios para cuidarnos exclusivamente de nuestras almas: mal 
hace el que así obra y piensa, porque no puede agradar a Dios este egoísmo tan contrario a la 
vocación de apóstoles a la que tan generosamente por parte de Dios hemos sido llamados. El 
apóstol es un hombre sediento de almas. Así lo entendía San Pablo: “Ego autem libentissime 
impendar et superimpendar ipse pro animabus vestris”. “Muy gustoso expondré cuando tengo y 
aun a mí mismo por vuestras almas”.  Según esto, nuestras escuelas deben buscar las almas para 
hacerlas cristianas. Deben ser palenques de virtud, cátedras de sabiduría, divina fraguas donde 
se forjen caracteres viriles que sientan el catolicismo y sepan defenderlo cuando llegue el caso, 
hornos de amor de Dios que fundan corazones cristianos, fuertes hasta el martirio, si fuese 
necesario. En nuestras escuelas la ciencia que principalmente debe enseñarse es la ciencia de la 
vida cristiana; la ciencia que hace hombres según el corazón de Dios. Esto es lo que la Iglesia y la 
sociedad esperan de nosotros. Y si por nuestra incuria borráramos en la práctica el nombre de 
“Pías” del frontispicio de nuestras escuelas, no comprenderíamos la razón de ser de las mismas 
y malograríamos el calvario que N. S. Padre sufrió para fundarlas y consolidarlas. 
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Desde el momento en que dejamos de ser cooperadores de la “Verdad” y nos olvidamos de que 
nuestra misión es encarnar en cierto modo al mismo Jesucristo en las almas de los niños, desde 
el momento en que, aplicados a la enseñanza de las ciencias humanas, pasamos por alto que 
nuestra razón de ser es dedicarnos a adornar el alma de los niños, con toda paciencia y caridad, 
con la hermosura de la virtud, y que principalmente es la enseñanza de la Piedad y de la doctrina 
cristiana la máxima obligación de nuestro apostolado, seremos maestros, tal vez grandes 
maestros, pero no seremos escolapios; no habremos hecho otra cosa que mutilar nuestro lema 
y desvirtuar la médula del pensamiento de nuestro Fundador. Poner todo nuestro entusiasmo en 
la escuela desde el punto de vista pedagógico y didáctico no es hacerlo como al escolapio le 
obliga. Todos individualmente tenemos el deber de ser educadores, es decir, de llegar al corazón 
de los niños y de los jóvenes para depositar en ellos el germen de la verdad divina. Bien 
claramente nos lo enseña N. S. Padre cuando nos dice que es nuestro deber aprovechar toda 
ocasión para dejar la huella de nuestra piedad en el alma de los niños, y al celoso escolapio no le 
faltan recursos para hacer venir a tiempo y oportunamente la ocasión de hacerlo. 
Causa admiración la plasticidad de la Iglesia para acomodarse a las circunstancias de los 
tiempos, sin abandonar la esencia de su doctrina, de su moral y de su acción sobre los hombres. 
Hoy es llamado al apostolado activo el mismo seglar, y conocido es el interés que en la Acción 
Católica puesto los Pontífices, creando las falanges de fervorosos cristianos que son la 
vanguardia del movimiento católico en los presentes tiempos. Pero el hecho de que el seglar sea 
llamado al apostolado activo no implica en manera alguna que al sacerdote se le excluya de él. 
El verdaderamente llamado, el que tiene la misión divina de enseñar, es y será siempre el 
sacerdote. El sacerdote es otro Cristo, y Cristo es el sacerdote eterno según el orden de 
Melquisedec. Cristo es el sacerdote que penetró en los cielos y él mismo es quien con verdad dijo 
que se le había dado todo poder en el cielo y en la tierra, y el que nos envió a nosotros para que 
fuéramos sus lugartenientes, los continuadores de su misión. 
Y así como la divinidad habitaba en Cristo reconciliando al mundo con Dios, así también debe 
vivir Cristo en nosotros para reconciliar a los niños y a los hombres en Él y cumplir la misión que 
San Pablo señala a todo sacerdote: “Omnis Pontifex ex hominibus assumptus pro hominibus 
constituitur in his quae sunt ad Deum, ut offerat dona et sacrificia pro peccatis”. Omnis Pontifex, 
todos sin excepción, porque todos hemos recibido el sacerdocio no como una dignidad que nos 
ennoblezca personalmente, sino como una gracia que nos obliga a hacernos todo para todos, a 
fin de ganarlos a todos para Jesucristo. 
Recalquemos, pues, la gran responsabilidad que nos alcanza si no tratamos de desplegar todo 
nuestro celo por la salvación de las almas. Estamos en el mundo para buscar en todas las cosas 
la gloria de Dios, para trabajar con todo cariño por los intereses de Jesús, al lado de los cuales 
nuestros propios intereses nada son; estamos en el mundo para poner nuestra inteligencia, 
nuestra voluntad y toda nuestra acción a la disposición de Dios, colaborando con Él en la 
santificación de las almas, anhelo único de Nuestro Señor Jesucristo, y manifiesto deseo de su 
corazón. Almas, almas es lo que desea Cristo, y esas almas hay que ir a buscarlas para llevarlas 
rendidas a los pies de Él que es su Rey y Señor. Y el sacerdote no es otra cosa que un conquistador 
de almas, enviado por Jesús al mundo para uncirlas al carro de su gloria divina como el trofeo 
más preciado de sus victorias. Mas para alcanzar ese espíritu de apostólico proselitismo es 
necesario llegar a la persuasión de que toda fecundidad del apostolado nace de la unión con 
Dios, de la participación de la vida sobrenatural, y que sin este hálito divino toda obra, por buena 
que sea, está condenada al fracaso, aunque las exterioridades dijeran lo contrario. Dios nada 
hace que no sea por su Hijo: “Omnia per Ipsum facta sunt et sine Illo factum est nihil quod factum 
est”. Y esto no solo es cierto tratándose de las cosas materiales, sino con más razón respecto al 
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orden sobrenatural: “Omnem palmitem in me non ferentem fructum tollet eum”. “Sine me nihil 
potestis facere”.  
Cuando el corazón no está lleno de Dios, el fracaso es inevitable en toda obra de apostolado. 
Como alguien ha dicho, se buscan las obras de Dios, pero no al Dios de las obras, y naturalmente 
se sucumbe. Si primero buscamos a Dios en el ejercicio de nuestro peculiar apostolado, si 
tratamos de llenar nuestro corazón de Jesucristo y vamos a buscar su fuerza al Sagrario y a su 
divino Corazón, seguramente la encontraremos, y las obras vendrán como un desbordamiento 
de nuestra vida sobrenatural. Y es necesario confesar con sinceridad y valentía que la carencia 
de esta vida sobrenatural es, por desgracia, la causa de la decadencia de tantas obras santas en 
sus principios, y también de las Corporaciones religiosas. Y si en la nuestra notáramos alguna vez 
falta de virtualidad, de intensa pujanza o de exuberante vida, por ahí y no en otras partes 
deberemos buscar las causas eficientes. Y dar la voz de alerta de vez en cuando es deber de todo 
superior, como lo es y no menor en los súbditos el escuchar estas advertencias y meditarlas 
seriamente, pues de nuestra conducta depende la suerte nuestra y la del Instituto, de este 
Instituto que tantos trabajos costó al Santo Padre fundar y consolidar, precisamente por la falta 
de vida sobrenatural de algunos de sus miembros, cuyas persecuciones y ambiciones tuvo que 
sufrir paciente y resignadamente. 
Es necesario insistir en la necesidad de animar nuestras actividades todas con una vida espiritual 
intensa. Nos falta de ordinario una vida interior más íntima, un vivir escondido en Cristo, estado 
de alma que alcanzaremos si nos detenemos a pensar un poco menos en lo exterior de nuestro 
apostolado y un poco más en lo que constituye su alma y, por ende, su fecundidad. Nos 
detenemos en mirar superficialmente nuestra vida, tenemos, diría, miedo a sus profundidades, 
y, sin embargo, es solo así como alcanzaremos una enmienda progresiva y fundamental de ella, 
y como aprenderemos a despojarnos del hombre viejo con todas sus lacras y miserias, para 
revestirnos de Jesucristo y desalojar de nuestro corazón el orgullo y su triste fruto el egoísmo, 
que paraliza todos los resortes que Dios pone a nuestra disposición para servirle y adorarle en 
espíritu y verdad. 
El Señor habla en lo hondo del alma: escuchar allí, que es donde en verdad se deja oír y donde se 
recogen sus ideas, ir por medio de la piedad al Maestro, ¿cuántos hay que sepan hacerlo? Por 
eso rehuimos el trabajo, el trabajo y la lucha propia de las almas de vida interior. Y en este 
trabajo, en esta lucha, está precisamente el fundamento sólido de nuestra espiritualidad. 
¿Y cuál es el fin, cuál es el camino, cuáles son los medios que desarrollan esta vida interior en 
toda su plenitud? 
El fin de toda vida interior es la glorificación de Dios. Toda criatura tiene la razón de su existencia 
en la glorificación del Señor su Creador. Y como el hombre es también criatura, también el 
hombre tiene el deber de glorificar a Dios conscientemente, pues para esto le dio la inteligencia 
y la voluntad, y si no procuramos estar gloria de Dios, nada somos. Nuestro Señor es celoso de 
esta gloria: “Yo soy el Señor, yo soy el que creó los cielos y los extendió, quien afirmó la tierra y 
todo lo que en ella crece, quien da aliento a los que la habitan y vida a los que se mueven. Yo soy 
el Señor: éste es mi nombre, y no daré mi gloria a otro” “Universa propter semetipsum operatus 
est Dominus". Para Él, pues, ha creado todas las cosas. Él es el principio y el fin de todo. Su poder 
es la única razón de ser de las cosas como principio; su gloria es la única razón de ellas como fin. 
La gloria de Dios consiste en todas sus perfecciones; su glorificación en que toda criatura la 
reconozca y, si amamos a Dios como es nuestro deber, si para nosotros es Él el principio y fin de 
todas nuestras actividades, no nos contentaremos con un aislamiento egoísta y asociaremos a 
la gloria que personalmente podamos dar a Dios a toda otra criatura que sea susceptible de 
glorificarle. Es decir, seremos apóstoles de la gloria de Dios, heraldos de su amor y, en la medida 
de nuestras fuerzas, atraeremos también todas las cosas hacia Dios, para que todo cuanto nos 
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rodee se una a nosotros en el acto supremo de glorificación de nuestro Dios. Esta debe ser, 
carísimos, toda nuestra vida: glorificarle en nosotros y en los demás según nuestra vocación. 
Pues el fin de nuestra vida es la glorificación de Dios en todas las cosas, el camino para conseguir 
este fin debe sernos perfectamente conocido, pues el Señor no ha podido imponernos un fin sin 
indicarnos el camino a seguir y los medios para alcanzarlo con facilidad. Este camino no es otro 
que la perfección de nuestras almas por nuestra sumisión a la voluntad de Dios, y esta voluntad 
para nosotros está claramente manifestada. Si hay personas que tienen el camino plenamente 
iluminado, somos nosotros los religiosos. A nosotros las Constituciones, inspiradas por la 
Santísima Virgen a nuestro Santo Padre, nos dicen con toda claridad cuál sea el camino a seguir. 
Cada año, cada mes, cada día, cada hora sabemos puntualmente cuál es nuestro deber, cuál 
nuestra obligación, lo que Dios quiere de nosotros. Nuestras Reglas nos lanzan a velas 
desplegadas por el camino de la perfección a que por nuestro carácter religiosos aspiramos. Y 
este deber de aspirar a la perfección nos impone el sacrificio en aras del amor de Dios y de su 
gloria, de todo apego personal a nosotros mismos y a las criaturas. No nos pertenecemos: por el 
mero hecho de la profesión religiosa nos hemos dado por entero a Dios. Nos hemos hecho pobres, 
castos y obedientes porque en esto hemos visto la liberación de todo cuanto nos aparta de Dios 
y de nuestro fin, y porque en esto hemos encontrado el camino más fácil para romper de hecho 
con todo lo que es un obstáculo para servirle y glorificarle. 
Pero profesar pobreza, castidad y obediencia, y no saber soportar las privaciones que ellas 
suponen viviendo a lo rico, por lo menos en el deseo, y satisfaciendo en todo nuestra voluntad, 
después de haber prometido deshacernos de ella, es engañar a los hombres con una apariencia 
de vida interior y religiosa, pero no a Dios, que ve en el interior de nuestras almas y observa 
nuestro corazón entregado a las tareas de satisfacer sus gustos, olvidando por completo y 
despreciando el magnífico llamamiento de Dios a una vida toda llena de Él. Y tengamos presente, 
carísimos Padres y Hermanos, que el camino de nuestra propia voluntad y el señalado por la 
auténtica voluntad de Dios son divergentes, más aún, opuestos. El marchar, pues, por el camino 
no marcado por la Regla es no solo hacer un alto en nuestra ascensión hacia lo mejor y más 
perfecto, sino un verdadero retroceso, que compromete de un modo fundamental su último fin. 
Se impone, Padres y Hermanos, la necesidad de no desperdiciar medio alguno de los que el Señor 
pone a nuestro alcance para conseguir nuestro fin y marchar sin obstáculo por el camino de 
nuestra perfección. Esta obra de nuestro crecimiento en Dios necesita de una doble operación: 
la del desasimiento de todas las cosas de acá abajo, por una parte, y la copia de lo divino en 
nosotros por otra. Lo primero se consigue por la mortificación; lo segundo por la oración. 
Necesitamos la penitencia de los sentidos, la abnegación, la humildad, la privación, la 
austeridad… Necesitamos la oración. Es el canal por donde han de venir las gracias necesarias 
para el acrecentamiento de nuestra vida espiritual. Bien lo entendió así nuestro Santo Padre 
cuando decía que un Instituto sin el ejercicio de la oración, por santo que sea, no puede subsistir. 
La oración: he aquí, carísimos, algo en lo que hemos de poner toda nuestra atención. Es de todo 
punto imposible que se mantenga en pie un religioso que no hace oración. No decimos un 
religioso que no asiste a la oración, sino que no hace oración. El que por indolencia abandona un 
medio tan esencial como este para vivir en Cristo Jesús, labra su propia ruina. No nos 
contentemos con ir a la oración: entremos en ella. Todas las caídas, todos los escándalos que 
han dado los religiosos tienen su explicación en el abandono de la meditación. El hombre, y con 
mayor razón el hombre que tiene vocación de apóstol, vale tanto como su oración. La vida 
interior vivirá pujante y magnífica si oramos. En la oración se templa el alma, se fortifica el 
espíritu y se encuentra ese fondo de pureza, negación y sacrificio que son las características de 
todo apóstol… 
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Hemos oído escribir a Pío X a una Corporación, como los nuestros dedicada a la enseñanza: 
“Hemos oído que corre por ahí la peregrina opinión de que deben de emplearse los primeros 
esfuerzos y mayores en la educación de los niños, relegando a segundo lugar las obligaciones de 
la profesión religiosa, por exigirlo así el espíritu y las necesidades de los tiempos. Nos no 
queremos que la tal opinión encuentre ninguna acogida entre vosotros, ni en ningún instituto 
religioso que como el vuestro tiene como fin la educación. En cuanto a vosotros, que quede bien 
sentado esto, que mucho os importa, es a saber:  que la vida religiosa aventaja mucho a la 
intelectual, y que, si estáis gravemente obligados con vínculos y deberes de enseñar al prójimo, 
son mayores los vínculos y nivel deberes que tenéis para Dios”. 
Parecen estas palabras dichas para nosotros. Estamos más obligados a ser buenos religiosos que 
buenos maestros; estamos obligados a formar nuestro corazón y hacerle vivir la vida interior por 
el ejercicio de la oración, de la cual ninguna, absolutamente ninguna, ocupación debiera 
dispensarnos. Quien más ocupaciones tiene, quien más solicitado se ve por los cuidados, 
vigilancia y educación de los niños, más necesita del auxilio de la oración. 
Oremos, y oremos sin descanso. Es el mejor medio de estimar la Orden y darle esplendor. Al 
hombre de oración no le falta tiempo para nada. Nuestro Santo Padre fue un gran hombre de 
obras, pero al propio tiempo fue también un gran hombre de oración y de vida interior 
consumada. Él llegó a los más altos grados de oración y de unión con Dios, y de allí el 
desbordamiento de su apostolado sin ejemplo. 
Terminamos esta nuestra exhortación suplicando a todos nuestros amados religiosos dirijan 
fervorosa súplicas a nuestro Santo Padre y la Virgen de las Escuelas Pías por nuestra querida 
Provincia de Aragón y Sudamérica, de tan gloriosa historia, madre de todas las de España, para 
que aumente su espíritu de oración, su observancia regular, el amor a la infancia y a la juventud, 
su austeridad, la unión íntima de todos sus miembros, y para que este curso 1940-1941 sea de 
abundantes frutos de Piedad y Letras para todos sus profesores y alumnos. Zaragoza, fiesta de 
San Miguel de 1940. 
(Esta circular deberá leerse en la oración de la tarde, y a su lectura deberán asistir todos los 
religiosos que en esa misma hora no se encuentren ocupados con los niños) 
Nota. La apertura del curso se tendrá lo más tarde el día 3 de octubre con algún acto religioso. 
Al día siguiente las clases deben funcionar ya con el horario completo prescrito en cada Colegio 
A.M.P.I. 
Valentín Aísa del SC de J. 

El P. Valentín fijó su residencia en el colegio de Santo Tomás de Zaragoza, y ya no se movió de 
allí (excepto para viajes con motivo de reuniones, visitas, capítulos generales) hasta su muerte 
en 1978. Por eso, mientras de los demás colegios de la Provincia y de Argentina tenemos 
abundante información por las cartas que le escribían, del colegio de Zaragoza no tenemos 
ninguna: el Rector hablaba directamente con él. Y tampoco tenía mucho que decirle, pues él 
estaba al corriente de todo. Por otra parte, en la “Hojita” “Peralta de la Sal” se nos ofrecen 
abundantes noticias de la vida del Colegio, que iremos transmitiendo.  

Presentamos a continuación el ambiente que se respiraba en cada uno de los colegios de la 
Provincia, según las cartas conservadas en nuestro Archivo Principal y otras fuentes. Pero las 
relaciones del P. Provincial no se limitaban a los colegios de la Provincia, sino que tenía 
relaciones (y responsabilidad indirecta) sobre las Casas Centrales: los junioratos de Irache y 
Albelda y la Casa Pompiliana o de Escritores de Madrid, así que también a ellas les dedicaremos 
un breve apartado. Seguiremos también las relaciones con la Curia General de Roma, donde el 
P. Manuel Pazos, de la Provincia y Asistente General por España, escribía y recibía muchas cartas 
del P. Valentín Aísa, y seguía de cerca los acontecimientos y situaciones, además de darle 
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abundantes informaciones sobre cuestiones de Roma (donde había algunos juniores de Aragón 
estudiando) y de toda la Orden. Naturalmente, el P. Provincial recibía también numeras cartas 
de la “Vicaría” o Viceprovincia de Argentina. Los acontecimientos de Argentina los trataremos 
en conjunto, no casa por casa. Y ya en los dos últimos trienios del P. Aísa, como veremos luego, 
cobra particular importancia la correspondencia venida de Nueva York. 

Peralta de la Sal 
El colegio de Peralta es el más pequeño de la Provincia: según el catálogo provincial de 1941 solo 
cuenta con 50 alumnos de primaria (lo que no está nada mal, teniendo en cuenta la población 
de aquel pueblo). La comunidad está formada por 5 sacerdotes y 1 hermano. Hay 9 novicios 
clérigos y 3 para hermanos operarios. Hay además 18 postulantes para clérigos y 6 para 
hermanos. El P. Ramón Castel es el rector nombrado en 1940. Tenía 79 años de edad, era natural 
de Arén (Huesca), y aguantó en el cargo todo el trienio. El maestro de novicios es el P. Francisco 
Encuentra, de 35 años, natural de Secastilla (Huesca). La restauración de la casa de Peralta, 
vandalizada durante la guerra civil, y de profundo significado calasancio, es una prioridad para 
la Provincia, e incluso para la Orden, como señalará en su informe al Capítulo de 1943 el P. 
Valentín. Y durante estos años la correspondencia de los PP. Castel y Encuentra con el P. 
Provincial trata a menudo de las obras. Como muestra transcribimos unas líneas de la carta 
fechada el 28 de junio de 1941 del P. Castel al P. Provincial: 

Mi distinguido Padre: dejando en firme lo que le decía ayer en la postal, o sea, que no se pueden 
hacer los arcos planos debajo de la cocina, porque miden de altura 2,80 m más 0,30 m el 
sobreportal, y la bóveda que se ha de apoyar en ellos solo mide 2,50 m, debo añadir que los 
albañiles tendrán que suspender el trabajo, porque nos falta el plano del segundo piso y no 
sabemos la distribución de los cuartos del noviciado para arreglar el techo de la biblioteca. 
Además, no tenemos ladrillos, y podrían conseguirse si se comenzara a derribar algo. Tampoco 
tenemos madera, aunque nos han prometido en Graus para dentro de unos 15 días. Creo que 
sería conveniente que V. P. viniera cuanto antes y sobre el terreno podría disponer mejor. No 
estaría por demás una visita del arquitecto. Supongo que se acordará del proyecto para los 
monumentos a los religiosos asesinados. (El de Purroy estaba presupuestado en 1.500 pts. El P. 
Encuentra propone el 23 de septiembre de 1942 al P. Aísa la compra del pequeño terreno donde 
se construirá el monumento a los mártires escolapios en Azanuy, que el propietario está 
dispuesto a vender por 250 pts. El 22 de febrero de 1943 el P. Encuentra comunica que ya se ha 
hecho la escritura de compra, y pide que le envíen 200 pinos para plantar en el terreno, “porque 
el vendedor se ha llevado hasta el último romero”. El 7 de abril el P. Castel comunica al P. 
Provincial que la cruz de Azanuy ya está colocada. La de Purroy está en construcción) 

Por su parte, el P. Encuentra, preocupado también por las obras, que sigue más de cerca que el 
P. Rector, escribe a menudo al P. Provincial sobre el tema. Le dice el 24 de junio de 1941:  

Estimado P. Provincial: la falta de cemento y de maderos nos obligará tal vez a empezar lo de la 
biblioteca antes que las demás cosas. El tejado, por ejemplo, de la placeta ha de repararse con 
los maderos del comedor viejo, y por consiguiente ha de derribarse este antes. Convendría que 
diera una vuelta el Sr. arquitecto por aquí y a la vista del terreno podrían aclararse algunas 
cosillas del proyecto que no coinciden, aparentemente al menos, con la realidad. También podría 
estudiarse la posibilidad y conveniencia de poner la segunda clase en lo que destinan para 
cochera, más algo de la actual escuela, que es excesivamente larga 18 m. (…) Confidencialmente 
le digo que de orden “motu proprio” para que no se haga ninguna obra de carpintería para la 
capilla (confesionarios, bancos, etc.), pues otros sustentan criterio distinto y en cuanto se vean 
con tablas arremeterán con confesionarios y caprichos. La semana pasada entretenían al 
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carpintero con un facistol y un tenebrario. Yo me incomodo y con eso me quedo. Podría 
aconsejar, sin que aparezca mi mano, que no se haga nada para la capilla, pues habrá de 
obedecer todo a un plan y estilo prefijado. 

El P. Encuentra, además, informa sobre la posibilidad de fundar un colegio en Monzón. Esta es 
una ciudad que crece rápidamente, con la próxima implantación de la empresa Hidro-Nitro 
Española, y que necesita instituciones escolares. Hay una señora de 85 años que quiere legar sus 
bienes para una fundación escolar. En una carta del 16 de diciembre de 1940 informa sobre una 
finca de 680 Has que los dueños quieren vender por 650.000 pts., y que él estima vale más de 
millón y medio. Sería una buena ocasión para adquirirla, parcelarla haciendo negocio con la 
venta, y quedarse el terreno para construir un colegio. El asunto no prosperó. Ni ahora ni años 
más tarde, cuando de nuevo se pensó en fundar un colegio en Monzón. 

Las necesidades económicas de Peralta son muy grandes, y no solo por las obras, sino también 
para el mantenimiento del postulantado y el noviciado. Se trata de una comunidad con muy 
pocos ingresos, y a la que se pide una contribución provincial puramente simbólica. Pero no les 
faltan iniciativas para recaudar fondos: organizan algunas rifas (que luego desarrollará 
admirablemente otro rector, el P. Narciso Monfort; el P. Delegado General José Olea les informa 
el 19 de noviembre de 1942 sobre los trámites legales para organizarla), y crean la hojita “Peralta 
de la Sal” (a partir de ahora,“PDS”), con múltiples finalidades.  

Otro punto de interés para la comunidad es el salinar: los escolapios poseen, por cesión antigua 
del Ayuntamiento como pago por el funcionamiento de la escuela gratuita, un número de 
salinas, que rentan una cantidad anual, no muy elevada (7.659 pts. en 1942). Por estas fechas el 
Ayuntamiento arreglan el camino que va al salinar, cosa de la que informan al P. Provincial como 
asunto de interés.  

El P. Castel ha asumido una iniciativa que encontramos en otras casas de la Orden: la creación 
de una Congregación Mariana, y que tiene su origen en el mismo S. José de Calasanz, que la 
instituyó en San Pantaleo. El 6 de diciembre de 1942 escribe al P. Provincial:  

Obra en mi poder la autorización firmada por su secretario para la erección canónica de la 
Congregación Mariana de Nuestra Señora de las Escuelas Pías y de San José de Calasanz. 
También he recibido el permiso del M. I. Sr. Vicario Capitular S. V.1 Pensamos inaugurar el día de 
la Inmaculada y otro día vestiremos las medallas y repartiremos las patentes y estatutos. Ahora 
no podemos hacerlo porque no han llegado los 100 que pedí a V. P. y suplícole que los envíe 
cuanto antes; si no tiene los 100, envíe los que tenga, y después vendrán los restantes. Ruego a 
Dios y a la Virgen de las Escuelas Pías y a San José de Calasanz por el buen éxito de la empresa, 
que todo se necesita dada la importancia de la obra. 

Unos días después envían de Peralta a Zaragoza como “original de imprenta” el Acta de la 
fundación de la Congregación Mariana de Nuestra Señora de las Escuelas Pías y de S. José de 
Calasanz, que dice los siguiente: 

En el Colegio de las Escuelas Pías de Peralta de la Sal, a 8 de diciembre de 1942, con las debidas 
autorizaciones abajo expresadas, se verificó la erección canónica de la Congregación Mariana 
de Nuestra Señora de las Escuelas Pías y de San José de Calasanz, domiciliada en la Capilla-cuna 
donde vio por primera vez la luz del sol el glorioso Patriarca Fundador de las Escuelas Pías. 

 
1 Sede Vacante, sin Obispo en aquel momento. 
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El M. R. P. Joaquín Perdices de la Inmaculada Concepción, Asistente Provincial y Secretario, 
haciendo uso de las facultades a él concedidas por el M. R. P. Valentín Aísa del Sagrado Corazón 
de Jesús, Prepósito Provincial de las Escuelas Pías de Aragón y de la Argentina, dio la autorización 
para establecer la Congregación Mariana de Nuestra Señora de las Escuelas Pías y de San José 
de Calasanz en la iglesia del Colegio de las Escuelas Pías de Peralta de la Sal el día 18 de 
noviembre de 1942. 
El M. I. Sr. Ricardo Fonseca, Vicario Capitular S. V. de esta diócesis de la Seo de Urgel, el día 30 
de noviembre de 1942 concedió el debido permiso para la erección de la Congregación Mariana 
de Nuestra Señora de las Escuelas Pías y de San José de Calasanz en la Capilla del Colegio de las 
Escuelas Pías de Peralta de la Sal, a tenor de lo establecido en el canon 708 del Código de Derecho 
Canónico, debiendo estar agregada a la Prima Primaria de Roma para el lucro de las 
indulgencias. 
El R. P. Ramón Castell de la Virgen María, Rector de este Colegio, Presidente honorario y Director 
interino de la mencionada Congregación, en representación del M. R. P. Provincial y del M. I. Sr. 
Vicario Capitular, nombra hoy Tesorero interino al R. P. Dionisio Cueva de Nuestro Santo Padre; 
Director interino de cantos religiosos al R. P. Francisco Encuentra de la Sagrada Eucaristía; al R. 
P. Benito Otazu de San Tarsicio, Promotor de cultos, y al R. P. José Castel de la Inmaculada 
Concepción, Secretario, que al mismo tiempo forman interinamente la Junta Directiva, con miras 
a proveer estos cargos con personal de la localidad. 
Con este acto se da por establecida canónicamente la dicha Congregación, y comenzará a ejercer 
sus funciones desde esta fecha, fiesta de la Inmaculada Concepción. 
Que Dios nuestro Señor, Nuestra Señora de las Escuelas Pías y San José de Calasanz presten su 
auxilio y protección a su más amplio y eficaz desarrollo en beneficio espiritual y temporal de 
cuantos en ella se inscriban. 

La Congregación debió tener una buena acogida en sus principios, pues el P. Castel informa el 
13 de mayo de 1943 que “está dividida en doce grupos o coros con sus celadores y titulares y el 
último domingo de este mes comenzará a funcionar en esta forma; veremos el resultado”.  

En el número de mayo de 1943 de la revista “PDS” leemos la siguiente noticia: 

Se celebra en Peralta el Patronato de San José de Calasanz sobre el Servicio Español del 
Magisterio. La parte religiosa consistió en una misa de comunión, y más tarde se celebró otra 
solemne oficiada, por el R. P. Vicerrector, en la que predicó el P. Benito Otazu. Hubo también 
imposición de medallas a los nuevos congregantes de la Asociación de San José de Calasanz, y 
por la tarde Rosario y procesión por las calles del pueblo. Después hubo un acto público que 
presidieron las autoridades de la villa. Los niños recitaron poesías y cantaron himnos, poniendo 
final al acto el R. P. Ramón Castel, Rector, que se hizo intérprete del sentimiento de todo el 
pueblo, agradecido a las jerarquías del Magisterio Español por haber nombrado al preclaro hijo 
de la villa Patrono del S. E. M. Al acto asistió también el R. P. Rector de Barbastro, Valentín 
Hombrados, y algunos maestros y maestras de los pueblos próximos. Don Nemesio Martínez, 
párroco del pueblo, dio un voto de gracias a todos, en especial a las autoridades y señores 
maestros de Peralta. Terminó el acto con el canto de los himnos Nacional y del Movimiento. 

Mientras el P. Castel informa al P. Provincial sobre los problemas económicos de la casa, el P. 
Encuentra le comunica algunas dificultades que existen con postulantes o novicios. Es un 
hombre exigente y meticuloso, y antes de tomar decisiones quiere contar con la aprobación del 
P. Provincial.  
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La preocupación por las obras, por obtener ayuda económica para continuarlas, es una 
constante durante todo el trienio. Por la correspondencia conservada por el P. Provincial se ve 
que el P. Castel es un hombre activo, a pesar de su edad, y que el P. Encuentra tiene un gran 
interés, tanto por las obras como por la marcha del postulantado y el noviciado.  

Por las actas del Capítulo Local celebrado en Peralta el 25 de abril de 1943, vemos que la 
Comunidad está formada por 5 sacerdotes, 1 hermano, 12 novicios clérigos y 1 novicio operario. 
Tienen 13 alumnos interno (postulantes) y 39 externos. La economía de Peralta anda muy 
ajustada: al principio del trienio tenían en su haber 6,80 ptas., y al final, 4,25.  

Barbastro 
Es un colegio pequeño, el menor de la Provincia después del 
de Peralta. Cuenta en 1941 con una comunidad de 5 
sacerdotes y 1 hermano. En el postulantado hay 23 
muchachos. Tiene el colegio 110 alumnos de primaria y 28 de 
secundaria. No hay internado (como tampoco en Peralta; en 
todos los demás colegios de la Provincia sí lo hay).  El Rector 
es el P. Valentín Hombrados (no lo cita el DENES), natural de 
Rillo (Guadalajara), de 40 años de edad.  

La mayor preocupación al comienzo del trienio es el 
postulantado, que en parte se ha trasladado de Peralta. El 22 
de octubre el P. Hombrados informa al P. Provincial que ya 
tienen 15 postulantes, y esperan alguno más. Le dice 

además: “Nos encontramos faltos de camas, sábanas y mantas. Camas se podrán traer de 
Peralta, donde sobran; pero lo demás no sé de dónde, sin dinero, porque ha de saber que aquí 
no tenemos más que deudas y la casa llena de goteras”.  

Barbastro tiene una finca, la Torre, de donde (hasta hoy) obtienen algunos beneficios. Pero exige 
también atención y cuidados. En la misma carta escribe el P. Hombrados: “Alguien me ha 
sugerido la idea de que será más hacedero dar facilidades a los de la torre para venir a oír misa 
que no el que yo me desplace todos los domingos y deje aquí otros quehaceres. Que vaya otro 
Padre me parece imposible, sobre todo en el mal tiempo. Años atrás solo iban la temporada de 
la siega y trilla. Reconocida mi incapacidad para resolver ningún problema, ¿qué solución da V. 
P. a este?” 

Para hacernos una idea más aproximada sobre la finca de la Torre, en el inventario del Capítulo 
de 1943 se citan en ella: “6 caballerías, 50 ovejas, 5 cerdos, 90 aves de corral, 70 conejos, dos 
máquinas de segar, dos trillos de rodillos, una prensa para uvas, un carro, un volquete, una 
tartana, una aventadora, varios aparejos, arados y aperos de labranza, servicio de comedor y 
cocina para el mayordomo y criados”. Por el inventario, vemos que tenían fincas para cereales, 
viñas y olivos (aventadora). El 8 de octubre de 1942 el P. Hombrados nos ofrece un dato 
significativo: “La cosecha de almendra es muy escasa; se calcula en unos 400 dobles Dl. se 
comenzaron a pagar a 25 pesetas el doble al principio de temporada; ahora no hay cotización, 
está todo paralizado, ni ofertas ni demandas”. Pues si esa es una cosecha muy escasa, se puede 
suponer que en la finca había un buen número de almendros.  

El 5 de agosto de 1940 el Rector de la Universidad de Zaragoza concede que el colegio continúe 
durante el curso 1940-41 acogido a los beneficios de funcionar como “Escuela Particular de 
Enseñanza Media”. Sin embargo, el 14 de diciembre del mismo año llega una comunicación de 
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la Delegación Provincial de Educación de Zaragoza que dice los siguiente: “Recibida su 
declaración por la que se da cuenta de la suspensión de ese Centro como Colegio de Enseñanza 
Media, queda registrada su baja en este servicio para los efectos consiguientes”.  

En Barbastro se siente, como en los demás colegios en esta época, una gran necesidad. Pero 
quizás aquí, por tratarse de un colegio pequeño, y además postulantado, la necesidad se hace 
sentir más. El 8 de octubre de 1942 el P. Hombrados escribe al P. Provincial: “Este año son 
contadísimos los que traen colchón y sábanas. Con todo, no es esto lo que más sienten algunos, 
sino la escasez de alimentos. El hambre los entristece. Hay quien ha pedido pan y otras cosas a 
sus padres. Veré cómo responden estos. Esta extrema necesidad la manifiestan solo algunos de 
los recién llegados”. 

Del año 1943 no se conserva ninguna carta de Barbastro dirigida al P. Provincial. Pero por las 
informaciones del capítulo local (abril) vemos que las cifras de alumnos han mejorado: tienen 
25 postulantes, 128 alumnos en primaria y 31 en secundaria. La comunidad sigue siendo 
reducida, de seis miembros.  

Daroca 
El colegio de Daroca, según el catálogo de 1942, cuenta con 9 
sacerdotes y 1 hermano. Tiene 145 alumnos en primera 
enseñanza (25 internos) y 90 en bachillerato (44 internos). Su 
rector es el P. Casimiro Murciano, en el cargo desde 1934. Es de 
Adoves (Guadalajara). Tiene 45 años. El colegio goza de bastante 
prestigio en la zona, pues no hay otros parecidos en los 
alrededores.  

No escribe mucho el P. Casimiro al P. Provincial: lo indispensable. 
El 30 de diciembre le dice que está dispuesto a contribuir a los 
gastos de la Provincia, aunque signifique una pérdida del 
patrimonio de su colegio. El 9 de enero de 1941 le comunica 
la muerte del P. Santiago Enguita y consecuencias en el reparto de asignaturas. El 20 de 
mayo escribe al P. Provincial, que le ha sugerido que pida la nacionalización de las 
escuelas (su reconocimiento como escuela pública, con lo que los maestros recibirían 
sus salarios del Estado). El P. Murciano parece que se inclina más por buscar la 
subvención como escuela privada, sin recurrir a la nacionalización. El 25 de junio vuelve 
a escribir, quejándose del mal trabajo hecho en clase por uno de los padres, profesor de 
la segunda escuela de primaria. 

El 9 de octubre de 1942, a petición del P. Provincial ceden un motor de extraer agua para 
la casa de Peralta. Le piden al mismo tiempo 200 kg de arroz (producto racionado y nada 
fácil de conseguir, como otros en aquellos tiempos de escasez).  

No tenemos cartas de Daroca del año 1943, pero por las actas del Capítulo Local de 1943 
sabemos que en este año la comunidad seguía formada por 9 sacerdotes y 1 hermano. 
Al presentar el estado general del colegio, leemos: “El colegio está bien conservado, y 
durante este trienio se han llevado a cabo las mejoras siguientes: se hizo un dormitorio 
corrido capaz para 26 camas, con su wáter, tres lavabos con sus lunas respectivas y bien 
pintado. En uno de los dormitorios se han colocado cuatro lavapiés para uso de los 
internos. Se ha hecho la portería y se ha puesto un mosaico en el atrio de la entrada. El 
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patio-jardín se ha levantado y se le ha echado piso firme de cemento para evitar la 
humedad del claustro bajo. Se ha adquirido un motor-bomba para la elevación de agua 
y todavía está sin colocar, por estar en buen uso que se halla colocado. En la fachada del 
colegio se han puesto canales y bajadas de agua de cinc nuevas, y finalmente se ha 
restaurado el zócalo de piedra de la fachada”. Por las mismas actas sabemos que el 
colegio tenía dos aulas de primaria (la primera con 29 mesas bipersonales; la segunda, 
35). Hay cinco clases de bachillerato, cada una con seis mesas bipersonales. En ese 
momento tienen 162 alumnos en primaria (86 en la clase primera y 76 en la segunda), y 
96 en bachillerato. En cuanto a la economía, llegan con un balance positivo de 115.575 
pts.  

Alcañiz 
Del colegio de Alcañiz no trata el catálogo de 1941, precisamente porque en ese año (y hasta 
1944) estaba cerrado. Cerrado, pero no completamente abandonado. De hecho, hay una 
abundante correspondencia del P. Mariano Moreno desde Alcañiz con el P. Provincial en los 
años 1940-42. El P. Mariano, por lo visto, residía en Alcañiz como custodio del colegio, aunque 
sin vivir en él. 

El colegio de Alcañiz tenía una historia de más de dos siglos cuando en el verano de 1936 fueron 
asesinados 9 de los miembros de la comunidad que se encontraban en el colegio al estallar la 
guerra civil. Cuando la ciudad fue reconquistada por las tropas de Franco, en marzo de 1938, 
volvieron los escolapios, pero a la vista del estado del edificio, muy dañado, decidieron irse. La 
ciudad pedía la vuelta de los escolapios, y el Ayuntamiento estaba interesado en ella. Pero no 
existían recursos para restaurar los daños causados, primera condición que los escolapios 
pusieron para volver. En 1940 falleció una señora Rica, Doña Concha Faci, que legó sus bienes a 
la población para que se creara una institución educativa. Las autoridades locales pensaron, tras 
otras gestiones fallidas, en los PP. Escolapios. El legado Faci aportaba 500.000 pts. para obras; 
el Ayuntamiento, 14.000 pts. anuales para mantenimiento de la comunidad, y los escolapios se 
comprometieron a volver en 1944, como hicieron. Pero el P. Valentín Aísa desde el comienzo de 
su provincialato pensaba en la reapertura de los dos colegios abandonados, Tamarite y Alcañiz. 
No se volvió al primero; sí al segundo. 

Pero antes vamos a fijarnos en lo que ocurría durante este trienio 40-43 en Alcañiz. Al leer las 
cartas del P. Mariano Moreno al P. Provincial da la impresión de que ha sido enviado allí en plan 
de liquidación: tiene el encargo de vender lo mejor posible cinco fincas (algunas muy solicitadas, 
por otra parte) posesión del colegio, y de enviar todo el mobiliario y material del colegio a otros 
colegios, concretamente a los de Zaragoza y Logroño. Para ello alquila camiones e incluso un 
vagón de tren. En carta del 31 de diciembre de 1940, escribe: “Cuesta un pico el envío de los 
restos del naufragio: solo en gratificaciones me han volado cerca de 100 pts.”.  

El 27 de enero de 1941 el P. Manuel Pazos, Asistente General por España, escribe al P. Aísa 
diciéndole que han recibido su petición de cierre del colegio de Alcañiz, la va a estudiar la 
Congregación General, y cree que no habrá ninguna dificultad para concederlo, aunque hace 
falta el permiso del Arzobispo de Zaragoza. El 17 de marzo vuelve a escribir diciendo que ya han 
presentado la petición a la S. C. de Religiosos. Pero imagina que será difícil vender el edificio.  

El 26 de marzo de 1941 sigue el P. Mariano intentando vender las fincas, cosa complicada en 
algunos casos. Por orden del P. Provincial, ha entregado las llaves del colegio, biblioteca y 
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gabinetes al Alcalde. Pero ha tenido noticias (y alguien ha informado al P. Aísa) que en una 
ocasión algunos muchachos forzaron la puerta de la biblioteca y se llevaron algunos libros…  

Por estas fechas, autoridades de Alcañiz va a Zaragoza para tratar con el P. Provincial sobre el 
colegio. Ya que los escolapios no van, quieren arrendarlo para instalar una escuela, y una 
academia privada. El 3 de julio de 1941 el P. Aísa les responde favorablemente, indicando sus 
condiciones. Los arrendatarios correrán con los gastos de reparación y contribuciones, y pagarán 
un alquiler de 10.000 pts. al año. El contrato será válido por tres años. El Alcalde responde l 6 de 
octubre enviando el contrato para firma, que recoge las exigencias del P. Aísa.  

El 29 de agosto de 1941 el P. Mariano escribe al P. Provincial que ha entregado a las Hermanitas 
del Asilo el mobiliario que les ha apetecido. También las Anas están interesada en llevarse 
algunos objetos, especialmente libros de la biblioteca, entre otros “una Historia de España 
magníficamente encuadernada e ilustrada en nueve tomos". Son tiempos de desguace... Para el 
24 de septiembre parece que ya está todo liquidado. Escribe el P. Mariano (que en breve partirá 
para Barbastro): “Llevo dos días en el colegio dejando todo limpio y trasladando todo lo que ha 
quedado del gabinete, que no es más que basura, a las tribunas de lo que fue iglesia, donde 
quedará todo tabicado, según me indica el director de la Academia. No hay otro punto donde 
colocarlo. Hoy vendrá al colegio el carpintero para embalar la mesa y vitrina en un solo bulto, 
pues esta última no se puede desarmar, pues sería destruirla. Aun así, la piedra mármol de la 
mesa tendrá que ir por separado, colocando entre las patas de la mesa la dichosa vitrina, que 
desde ahí podrá mandarse a Logroño, como indicaba V. P. ¡Difícil operación! (…) En fin, 
procuraré dejarlo todo arreglado en dos o tres días, para ver si antes de que concluya el mes 
puedo tener el gusto de saludar a V. P. y rendir cuentas de todo”. 

Así termina de momento la presencia de los escolapios por ahora, que se reanudará en 1944.  

Jaca 
El colegio de Jaca también es pequeño. Según el catálogo de 1941 tiene 160 alumnos (107 de 
primaria y 53 de bachillerato), atendidos por una comunidad de 8 sacerdotes y 1 hermano. Su 
rector es el P. Federico Ineva, hombre brillante que será elegido más tarde Asistente Provincial, 
y que tendrá un importante papel en la fundación del colegio de Soria, donde su hermana 
Carmen era la superiora de las Escolapias. Tenía 58 años de edad, y era natural de Valpalmas 
(Zaragoza). Fue rector de Jaca desde 1940 a 1952.  

En el año 1940 las únicas cartas que llegan de Jaca son las de uno de los religiosos, el P. Mariano 
Satué, que se queja del mucho trabajo, y que, a pesar de la pequeñez del colegio de Jaca, dice 
que “me gustaría vivir en un colegio de poco movimiento, como por ejemplo, un Tamarite, o 
Alcañiz, o aun Pontevedra, pues sinceramente opino que no podré exigir a mi fatigado cuerpo 
el esfuerzo necesario para llevar adelante el trabajo que da un colegio que marche con excesiva 
pujanza”. En una carta posterior indica que intenta secularizarse, para atender a su madre.  

En 1941 el P. Ineva escribe al P. Provincial comentado que ha hablado con las autoridades 
escolares de Huesca, y que parece que sería fácil “nacionalizar” las dos escuelas de primaria que 
tienen, de modo que el Estado pagase el salario a los maestros. El colegio de Jaca tiene muy 
pocas entradas, y esta puede ser una. Deja la decisión al P. Provincial.  Ese mismo año escribe 
en mayo recomendado los cursos de verano de idiomas que se ofrecen en Jaca, y que tienen 
validez ante el Estado. Podrían venir algunos religiosos a estudiar entonces. Hay que resolver el 
problema de los títulos para enseñar. 
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El 12 de octubre escribe una carta angustiosa al P. Provincial. Ha recibido una carta del SEPEM 
(Secretariado Español de Profesorado de Enseñanza Media) en que se le exige la lista de 
profesores titulados que dan clase en el colegio. Él la considera una agresión, un intento de 
acabar con los colegios religiosos. Pues los escolapios apenas tienen licenciados, y los seglares 
cuestan al menos 700 pts. al mes, lo cual es demasiado, teniendo en cuenta el escaso número 
de alumnos. Se queja amargamente de que no se hayan tomado medidas para conseguir más 
licenciados escolapios, como él ya propuso hace años, y no le hicieron caso.  

La revista “PDS”, en su número de julio de 1942, trae noticias de un acto celebrado en JACA: 

El Centro Calasancio de Acción Católica florece con vida pujante. es su consiliario el R. P. Santiago 
Mompel. Tras una semana de preparación y una solemne Hora Santa dirigida por el Rector P. 
Federico Ineva, tuvo lugar en la mañana del siguiente día la imposición de insignias y bendición 
de la bandera por el Sr. Prelado de la Diócesis, quien con palabras fácil y cálida dio oportunas 
enseñanzas sobre el significado del acto. Fueron padrinos seglares el Excelentísimo Sr. 
Gobernador Militar y la Srta. Mercedes Fauquié. Por la tarde en el Seminario se celebró un acto 
de propaganda de las cuatro ramas. Comenzó con el himno a San José de Calasanz y siguió un 
saludo vibrante de Miguel Morer, presidente del Centro Calasancio. Escucharon luego los 
concurrentes breves pero férvidas palabras de los jóvenes Luis Beltrán, Esteban Longás, Carmen 
Escudero, Josefina Sichar y de D. Gerardo Lalana. Encareció luego el Sr. Obispo la importancia 
del acto que se realizaba, y tras su breve y sabroso discurso, se dirigió al P. Ineva para que con 
sus palabras cerrara tan simpático acto. Lo hizo admirablemente, y así lo esperaba el público 
jacetano, que tan bien conoce al Rector de las Escuelas Pías. Los coros de niños dirigidos por el 
P. Mompel interpretaron diversos cantos regionales que fueron muy aplaudidos. 

 

La misma revista, en su número de junio de 1943, trae una curiosa noticia sobre Jaca:  
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Misión para soldados. Debido al celo del capellán de la plaza R. P. Santiago Mompel, escolapio, 
ha tenido lugar en la Catedral una Semana de Misión para todo el elemento militar de Jaca, como 
preparación para el cumplimiento Pascual. El R. P. Federico Ineva dirigió los sermones y 
meditaciones. Un nutrido coro de soldados solemnizó los cultos, sobre todo la Comunión solemne 
de cerca de dos mil soldados, al frente de los cuales se acercaron a recibir al Señor los dignos 
Jefes y Oficiales. Varios soldados tomaron por primera vez la Comunión, y dos de ellos recibieron 
las aguas bautismales de manos de su activo y celoso capellán. 

En el número de julio, agosto y septiembre de 1943 leemos otra noticia sobre Jaca, 
correspondiente aún a este trienio: 

Solemne entronización de los Sagrados Corazones de Jesús y de María en Jaca. Se verificó como 
final de curso el día 20 de junio. El día anterior se tuvo solemne vigilia de la Acción Católica y de 
los turnos de Tarsicios Calasancios del Colegio, con Exposición y plática. Al siguiente día hubo 
Comunión general y a las 11 misa cantada por la Capilla del Colegio, bendición de imágenes por 
el R. P. Rector y entronización de las mismas por el mismo P. Rector Federico Ineva, que tuvo una 
magnífica y patética plática que conmovió a los niños y a cuantas personas asistieron al acto. A 
esta consagración había precedido una procesión por los alrededores del Colegio y la entrada 
triunfal de las imágenes de Jesús y de María. La consagración de los niños pequeños la hizo el 
niño Luis Aragonés, y la de los mayores Hugo Carlos Borderas. Por la tarde se inauguró y bendijo 
un nuevo altar dedicado a la Virgen del Pilar. 

De Jaca no tenemos ninguna carta en el año 1943, pero tenemos las actas del Capítulo Local, 
celebrado a principios de mayo. Por ellas sabemos que la comunidad la componen 8 sacerdotes 
y 1 hermano. Tienen entonces 45 alumnos en 5 cursos de bachillerato, y 134 en dos escuelas de 
primaria. Tan solo tienen 5 internos. Tienen un capital líquido de unas 45.000 pts.  

Tamarite 
Del colegio de Tamarite no habla el catálogo de 1941, porque técnicamente está cerrado desde 
la guerra civil. Pero no está totalmente abandonado; el P. Aísa alguna vez evoca la posibilidad 
de reabrirlo, a pesar de que el 31 de mayo de 1941 le envía el P. Manuel Pazos, Asistente 
General, una solicitud para el cierre del colegio, con el permiso del Sr. Obispo.  

En Tamarite hay un escolapio, el P. Manuel Ramírez de Arellano, de 66 años de edad, que sigue 
dando clases a 29 muchachos del pueblo en el colegio, aunque vive en una pensión. Cubre sus 
gastos con algo que pagan los muchachos y las intenciones de misa. El 7 de marzo de 1941 
informa al P. Valentín que ha ido a confesar a los novicios. El P. Provincial le ha encargado que 
procure vender la huerta y el colegio, y él le va informando de cómo están las cosas. Las fincas 
se venden fácilmente, no así el edificio del colegio. Explica a la gente que los escolapios quieren 
vender las fincas porque ya no tienen hermanos hortelanos, y el colegio porque su reparación 
costaría más cara que hacer uno nuevo, más adecuado a las necesidades actuales. Intentará 
enviar las mesas a Zaragoza cuando pueda, aunque las ocasiones son escasas.  

Por otra parte, da su opinión de que la población de Tamarite no siente mucho aprecio por los 
escolapios, aunque el Obispo de Lérida lamenta que se vayan. Encuentra notables dificultades 
legales para la venta, tanto del colegio como de la huerta, incluso para enviar las mesas a otro 
colegio, aunque de hecho envía algunas a Zaragoza. El P. Manuel dice que el P. Ramón Castel, 
rector de Peralta, no quiere hablar del cierre de Tamarite, “su hijo predilecto”. El colegio tiene 
un pequeño capital fundacional, que se perderá si se abandona el colegio.  
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Desde Peralta se siguen las gestiones sobre el colegio de Tamarite. En mayo de 1940 el P. Ramón 
Castel, rector en funciones de Peralta, presenta el estado del colegio para el Capítulo Provincial. 
Dice lo siguiente: “El archivo fue incendiado por las hordas rojas el año 1936. En el momento 
actual tiene los documentos auténticos adquiridos después del día 21 de abril de 1938, en cuya 
fecha vino el P. Ramón Castel a posesionarse de la casa y huerta con miras a la restauración y 
renovación de la enseñanza. El estado actual está contenido en el siguiente inventario hecho el 
día 12 de mayo de 1940”. Sigue a continuación la lista de posesiones. La más importante el 
edificio, valorado en 413.385 pts. Con dos huertas y valores bancarios se llega a una suma de 
477.830 pts.   

 

El P. Encuentra, hombre práctico que va de vez en cuando a Tamarite, escribe el 3 de junio desde 
Peralta una detallada carta al P. Provincial sobre los asuntos de Tamarite, que transcribimos:  

He regresado de Tamarite. Está aquella gente alarmada y todos preguntan si es cierto que lo 
vendemos todo y que nos vamos. “Yo nada sé”, decía a todos. Con algunos concejales y con el 
alcalde, jóvenes de mi tiempo, también hablé, y les dije que no teníamos intención ni podíamos 
gastar allí los miles de duros que se necesitan para poder vivir con decoro. Que eran ellos quienes 
debían arreglarlo y se fijaran que había que gastar mucho. El plan de ellos es que, si llevamos el 
postulantado y alguna clase de primera enseñanza, se encargarán de arreglar la casa. Creen que 
para ello bastarán unas doce o catorce mil pesetas. Yo, que he visto despacio aquello desde los 
sótanos a los tejados, creo que ni doce mil pesetas, ni veinte ni treinta mil duros bastarían si 
hubieran de hacerse las obras de saneamiento, afianzamiento y decorado que cualquier 
arquitecto exigiría. Si quiere entrar en relaciones con el ayuntamiento, el alcalde se llama 
Valeriano Castro. 
El P. Manuel me preguntó sobre la posesión del colegio y le dije cuanto sabía, a saber: 1º, que 
los escolapios han estado en tres casas distintas; 2º, que la primitiva casa del barrio de San 
Nicolás fue cambiada por otra casa mesón de la placeta propiedad del ayuntamiento; 3º, que, 
resultando esta insuficiente, gestionaron los escolapios del Gobierno de Madrid la donación del 
convento de Capuchinos, que por la desamortización de Mendizábal había pasado, como todos 
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sus similares, a poder del Estado, no del municipio. El traslado a esta casa se hizo en 1878. La 
concesión debió preceder muy poco a esa fecha, y tal vez en ese archivo de Zaragoza se 
encontrará algo referente a todo esto. Esta documentación estaba completa en el de Tamarite, 
desaparecido. El P. Bayod creo que hizo las gestiones. (…) 

Cuando V. P. le diga al P. Arellano que empiece las vacaciones, mandaremos un carro por los 
tubos y otras cosas que entonces ya no necesitará. No noté que estuviera desmejorado y está 
bien atendido, aunque la clase en esta estación tan calurosa allí ha de fatigarle no poco. 

El mismo P. Encuentra escribe el 17 de junio de 1941 al P. Provincial dándole algunas ideas para 
seguir aprovechando lo que queda en Tamarite:  

De paso se trajeron algunas cosas de Tamarite. Lo que allí queda de verdadero valor es el 
mosaico. En dos grandes salas que están juntas hay 180 m2, todo de la misma clase o dibujo, y 
de la fábrica Nadal de Lérida, que es la mejor. Está en muy buen uso, pero se han levantado 
hiladas enteras por estar colocado de cualquier modo. Con la mano arrancó dos baldosas el P. 
Arellano para que los viera este nuestro albañil, a cuyo juicio son muy buenas y aprovechables. 
(…) 
Si accede a que se utilice ese mosaico de Tamarite [para colocarlo en Peralta] se podría hacer 
bastante sigilosamente, enviando un día o dos antes al hijo del Sr. Pregastó, muchacho prudente 
y trabajador, para que lo arrancara, y entrando el camión por la puerta de atrás se haría todo 
rápida y disimuladamente. 

El P. Arellano informa sobre lo que se ha llevado el P. Encuentra en carta del 18 de junio: 

El día 16 del corriente mes, al subir el P. Encuentra de Lérida con un camión cargado de mosaico 
para el piso del comedor de Peralta, cargamos aquí los tubos, colchones, cama, armario, cáliz, 
custodia, tablones de nogal y cuantas mesas escolares admitía el camión, pues me dijo el P. 
Encuentra que estas mesas era lo mismo subirlas a Peralta que remitirlas a Zaragoza. El dicho 
Padre quedó enterado de cuanto de aquí podía llevarse.  

Añade el P. Arellano: 

Mientras los maestros tengan escuela, opino que no debo cerrar la mía, por varios motivos que 
el Santo Padre me inspira en bien de la Corporación y de los niños que tengo en clase y se 
distinguen de los extraños por su piedad y letras, como lo reconoce Tamarite. En resumidas 
cuentas, Tamarite quisiera que continuáramos aquí con todo el hijo de primera y segunda 
enseñanza, pero de la congrua sustentación nadie quiere saber nada. 

El 12 de julio de 1941 el P. Arellano escribe una última carta el P. Provincial, que transcribimos 
en parte:  

Recibí su última fechada en Lérida y, atento al pensamiento que V. P. me insinúa, aceleraré la 
expedición de las mesas de escribir que restan con los ornamentos de iglesia y demás ropa blanca 
que pueda con algunas mantas de Palencia, a base de poder encontrar camión que me lo lleve a 
la estación de Barbastro, como la otra vez. El resto de lo que aquí quede de algún valor lo 
almacenaré en algún cuarto cerrado con llave, de la que podrá hacerse cargo el P. Encuentra, 
que conoce esto mejor que yo. Las imágenes creo que serán objeto de alguna reclamación, pues 
no sé en qué forma las adquirió el P. Ramón. La iglesia ¿se ha de cerrar al culto o no? Porque si 
no ha de cerrarse al culto tiene que independizarse del resto del colegio, por cuyo interior se sube 
al coro, y en este caso hay que levantar un tabique aislador y colocar una barra de hierro en una 
puerta. Espero órdenes sobre este particular. 
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Como al entregar yo la llave de todo el colegio en general al hortelano, que es un hombre de 
toda confianza, debíamos delegar a un Padre de Peralta, v.g. al P. Encuentra, por ser el más 
enterado de la suerte de esta casa, para que en nombre de V. P. ejerciera sus funciones de 
administrador inmediato en casos que pudieran ocurrir; de esta suerte yo acelero mi salida de 
Tamarite libre de ulteriores reclamaciones que hábilmente podría resolver el P. Encuentra si las 
hubiere. (…) 
¿Me admitirá V. P. un puñado de pesetas, aunque sean 12.000, que yo le llevaré a mi paso por 
Zaragoza? Tengo entendido por algunas referencias que he recibido confidencialmente que V. P. 
no me he recibirá cuando por ahí pase con la misma generosidad, pues que se me reserva el 
anatema de tipo molines en castigo de mis 68 años de edad coronada de 3 de vagabundo; 
aunque no sea así, no lloraré. 

El 22 de julio de 1941 la Superiora General de las Hijas del Corazón de María, Mercedes 
Armengol, escribe al P. Provincial. Ha visitado la comunidad que las religiosas tienen en 
Tamarite, y se ha enterado de que el colegio de los escolapios está en venta. Como su casa es 
una ruina, estarían interesadas en comprarla. La cosa no fue más allá.  

Quien sí va más allá es el alcalde de Tamarite, que el 25 de septiembre ofrece alquilar el colegio 
por dos mil pesetas al año. Que no pagarán, sino que invertirán en reparaciones del edificio. El 
29 de septiembre le responde el P. Valentín, que en principio acepta la oferta, pero antes quiere 
recibir un presupuesto detallado de las obras que habrían de realizarse, con el coste de cada una 
de ellas. Y el alcalde le responde el 14 de octubre, con detalles de las obras previstas, que 
costarían unas 2.100 pts.  

Tampoco debió ir adelante el contrato, porque el 27 de julio de 1942 el P. Benito Otazu escribe 
al P. Provincial desde Peralta diciéndole: 

Hoy se han presentado unos señores catalanes, quienes intentan establecer productos 
farmacéuticos en Tamarite, y el factor principal que precisan es local, que, de momento, hasta 
ver si el negocio les va bien, desean alquilar nuestro colegio. Dichos señores procedían de 
Tamarite. Hemos quedado que pronto tendrían contestación, pues tenía que consultar con V. P. 
He notado gran interés en ellos por alquilar nuestro colegio, y nos debemos hacer valer. Espero 
que V. P. me conteste dando la conformidad, para yo escribirles diciendo que estamos dispuestos 
para el trato, y entonces dichos señores ponerse en camino para Zaragoza y hablar con V. P. de 
las condiciones. Así hemos quedado. 

En este caso las negociaciones sí acabaron bien: como informó el P. Aísa al Capítulo Provincial 
de 1943, se les alquiló la planta baja por 500 pts. mensuales, y las reparaciones a su cargo. Pero 
la presencia de la industria farmacéutica debió durar pocos años, según lo que leemos en el libro 
de crónicas del colegio. Pero antes, el 26 de noviembre de 1942, el P. Encuentra, hombre 
práctico, dio unos valiosos consejos al P. Provincial: 

El Dr. Moné no estaba en Tamarite, pero fui al colegio y hablé con los albañiles. Vi lo que habían 
hecho y lo que proyectaban. La fábrica la ponen toda en la planta baja, no utilizan para nada los 
otros dos pisos, al menos por ahora. Pero ya me hablaron de un dentista, que será el encargado 
del personal de la fábrica, que le va por la cabeza instalarse en el primer piso. Creo que, si el 
arriendo fue de todo el colegio, no podremos oponernos, pero me parece que, poniendo la fábrica 
en la planta baja, nos conviene mucho reservarnos los otros pisos, porque si con el tiempo 
hubiera que quitar el postulantado de Barbastro, en los otros dos grandes pisos podrían 
acomodarse 80 chicos muy bien, y la fábrica y la huerta serían buenos sostenes. 
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Hablando con un industrial me manifestó que el Dr. Mané se gloriaba de que solo pagaba este 
año 500 pesetas mensuales por todo el colegio, y que el año que viene pagaría 1000 cada mes; 
eso es lo que dice él. A juzgar por el número de máquinas y envase que acumulan allí, los 
laboratorios Fleischer van a ser algo muy notable. Convendría que lo viera para que se anime a 
levantar la puntería. A mí las 12.000 pesetas por sola la planta baja me parece poco. Además, 
creo que debemos reservarnos las dos escaleras con la prolongación de una de ellas hasta la 
bodega, prolongación que han taponado. Debemos reservarnos también el derecho al agua 
potable de la cisterna para los usos domésticos, y derecho a utilizar el patio de recreo. Podría, en 
cambio, facilitárseles un trozo en la entrada de la huerta para estanque, si no fuera suficiente la 
cisterna para todos. Y aún se les podría alquilar un lienzo del primer piso si lo precisaran, sobre 
el pabellón de la maquinaria, siempre que lo comunicaran interiormente, con independencia de 
la escalera del colegio, cosa fácil. Con estas salvedades podrían funcionar postulando y fábrica 
perfectamente independientes, y aún quedaría entre la iglesia y la carretera sitio donde podrían 
los de Tamarite construir un pabelloncito para sus escuelas, aunque no creo que lo hicieran, 
porque son muy apáticos. 
Saqué la impresión de que ahora más que nunca nos interesa conservar el colegio, para lo que 
con el tiempo reclamen nuestras necesidades. 

Del libro de crónicas de Tamarite, conservado en nuestro archivo, copiamos algunas páginas 
sobre el final de este colegio, aunque se refieren ya al trienio siguiente. Las escribió el P. Ramón 
Castel, que había pertenecido a la comunidad de Tamarite antes de 1936, y se libró de la 
matanza por hallarse ausente: 

El P. Ramón Castell de la Virgen María, Vicerrector del Colegio de las Escuelas Pías de Peralta de 
la Sal, se trasladó a Tamarite de Litera el día 13 de octubre de 1944 por orden del M. R. P. Félix  
León de la Virgen del Carmen, Vicario Provincial de las Escuelas Pías de Aragón durante la 
ausencia del M. R. P. Provincial, que salió el mes de septiembre de 1943 para hacer la visita  
canónica de los colegios de la Argentina. La misión del P. Ramón en Tamarite consistía en 
celebrar el santo sacrificio de la misa en la iglesia del Colegio y conservar la iglesia abierta al 
culto, ejerciendo en ella las funciones sacerdotales hasta el día en que haya personal suficiente 
para reanudar allí los actos es escolares ejercidos en la localidad durante 200 años, o sea desde 
el día 1 de mayo de 1740 hasta el 1 de mayo de 1940, interrumpida tan solo desde septiembre 
de 1936 hasta abril de 1938, que dominaron los rojos en toda la comarca.  
 El día 13 de noviembre de este año de 1944 llegó a esta el P. Valentín Aísa del S. C. de Jesús, 
Provincial de las Escuelas Pías de Aragón y Argentina, para comunicar impresiones sobre la nueva 
restauración del Colegio en el edificio que ocupaban los escolapios antes de la revolución del año 
1936 y restaurada en parte después de la liberación. Tuvo una entrevista amistosa con el Sr. 
Alcalde D. Valeriano Castro, acompañado del Concejal D. Francisco Farné y de D. Antonio 
Cariello. Cambiaron impresiones sobre acontecimientos anteriores y discutieron varios puntos 
sobre la nueva restauración de la enseñanza escolapia, y como el P. Provincial no tiene personal 
disponible ni lo tendrá hasta dentro de dos años lo más pronto, no acordaron nada definitivo. El 
P. Provincial indicó la posibilidad y hasta la probabilidad de trasladar a este Colegio desde 
Barbastro la escuela de postulantes, y entonces se trataría del establecimiento de una escuela 
de Agricultura, Industria y Comercio para los alumnos de la comarca literana. Se despidió el P. 
Provincial y salió en dirección a Barbastro. 
Diciembre de 1944. En este mes se arrancaron las puertas de la iglesia abiertas por los rojos para 
entrar los camiones y los carros en ella, y el hueco se cerró con pared como estaba antes del 
movimiento revolucionario. 
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20 de enero de 1945. Este día se celebró la fiesta de San Sebastián en la iglesia de las Escuelas 
Pías con gran concurso de la vecindad, después de haber reconciliado la iglesia tristemente 
profanada por la sociedad arrendataria del Colegio, que ha convertido en almacén de camiones 
y depósito de material producto de la fábrica.2 
22 de febrero de1945. Reunidos en la sala de actos del Santos Hospital el día 22 de febrero de 
1945 los Sres. D. Valeriano Castro, D. Joaquín Castarlenas, D. Francisco Farré, D. Antonio Cariello 
y el P. Ramón Castel de las Escuelas Pías, acordaron comisionar, y de hecho comisionaron, a D. 
Joaquín Castarlenas para que se presentara al M. R. P. Valentin Aísa, Provincial de las Escuelas 
Pías de Aragón y de Argentina, y solicitara de él el establecimiento de una escuela de Agricultura 
industrial y Comercio en el local de los escolapios en la forma que hubiere lugar, no obstante el 
laboratorio que actualmente lo ocupa. Se funda esta instancia en la promesa hecha por el mismo 
P. Provincial de establecer el postulantado y una escuela para los niños de la localidad en tiempo 
más o menos próximo. También se le comunicó al Sr. Castarlenas que pusiera en conocimiento 
del P. Provincial que, si carecía de personal adecuado para la mencionada escuela, la Junta se 
conformaría con un profesor seglar hasta el día que hubiera un escolapio dispuesto para esta 
escuela. (…) 
El día 6 de mayo de 1945 se celebró el Santo Sacrificio de la misa por orden del M. R. P. Provincial 
como un acto preparatorio a la restauración del Colegio de las Escuelas Pías, después de haber 
colocado en lo más alto de la pared la campana que dio Dª. Fermina, viuda de Florencio Cares, 
el año 1938 ad majus pietatis incrementum. (…) 
El día 27 de agosto de 1945, fiesta de nuestro glorioso Patriarca, casi sin elementos y sin 
personal, se celebró con misa cantada por los antiguos alumnos y ayuda del párroco M. José 
Fortuny, y sermón que predicó el P. Ramón porque no había otro. Se hizo lo que se pudo, y creo 
que San José de Calasanz lo agradeció como si se hubiera hecho con la solemnidad de los demás 
colegios, y como se hacía aquí en años anteriores durante dos siglos, y quiera el cielo que en lo 
sucesivo vuelva a celebrarse como antes de la revolución marxista. 
El día 25 de noviembre de 1945 recibí de D. Ildefonso Velasco, Jefe de la sección de Publicaciones, 
Prensa y Propaganda del Ministerio de Agricultura, una carta en la cual daba instrucciones sobre 
la creación en esta comarca de una escuela de Agricultura y decía que se enviara una instancia 
al Jefe de la sección de Capitalizaciones del mismo Ministerio bien informada, expresando los 
gastos iniciales para poner en marcha la escuela y los gastos anuales para atender a un 
sostenimiento y ampliación. 
El día 12 de febrero de 1946 remití al señor Jefe de Capitalizaciones del Ministerio de Agricultura 
una instancia solicitando una subvención para los gastos iniciales precisos para poner en marcha 
una escuela de Agricultura en la zona regada por el canal de Aragón y Cataluña, domiciliada en 
Tamarite de Litera y dirigida por los Escolapios, y una subvención anual para su sostenimiento y 
ampliación. Esta instancia ha ido acompañada por el informe detallado de mi humilde persona; 
por el informe de D. José Cases Queralt, Ingeniero Agrónomo, Catedrático de la escuela de Peritos 
Agrónomos de Barcelona; por el informe de D. Rodolfo Folch, Perito Agrónomo y Presidente de 
la Comunidad de regantes; informe de D. Gonzalo Bañetes Castells, Perito Agrícola y Jefe técnico 
de explotaciones agrícolas en Raimat (Codorniu); informe del Rdo. M. José Fortuny, Cura Regente 
de la Iglesia parroquial de Tamarite; informe de D. Valeriano Castro Fernández, Alcalde 
Presidente de la Comisión Gestora de esta vecindad; informe de D. José Meler, Presidente de la 
Hermandad Sindical de labradores y ganaderos de Tamarite. (…) 

 
2 Se trataba de empresa Ordesa S. A., laboratorio de especialidades farmacéuticas y dietéticas, que 
alquilaba los locales por 1500. pts. al trimestre. Se conserva la correspondencia con esta empresa.  
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El día 30 de abril de 1946 el presentó el Ingeniero Agrónomo D. Pedro Fernández de Lamela, 
delegado por el Ministerio de Agricultura, sección de Capitalizaciones, para visitar el edificio 
Colegio de las Escuelas Pías, y ver si reunía las condiciones para establecer en él la escuela 
práctica de Agricultura solicitada por el P. Ramón Castel con fecha 3 de febrero último y remitida 
a Madrid el 12 del mismo mes. El Sr. Ingeniero quedó satisfecho del edificio, sobre todo de los 
buenos salones para aulas. La huerta la encontró pequeña para campo de experimentación, pero 
eso no será óbice para la aprobación del expediente, porque esta deficiencia ya es de todos 
conocida y se puede subsanar arrendando una finca y destinarla a campo de experimentación. 
(…) 
25 de junio de 1946. Recibido un telegrama que dice “Resuelto favorablemente enhorabuena 
Velasco”. Se refiere este telegrama al expediente incoado para la creación de una escuela 
práctica de Agricultura para la comarca o región regada por el canal de Aragón y Cataluña 
domiciliada en el Colegio de las Escuelas Pías de Tamarite de Litera y dirigida por los PP. 
Escolapios, dotada por el Ministerio de Agricultura con una subvención inicial por una sola vez 
para poner en condiciones y en marcha las escuelas y otra de 57.000 pesetas anuales para su 
sostenimiento y ampliación. La primera de 50.000 pesetas se puede cobrar en el momento actual 
para dar principio a los arreglos y compra de mobiliario. Este expediente fue incoado por el P. 
Ramón Castel, dirigido y aconsejado por D. Ildefonso Velasco, antiguo alumno del Colegio de las 
Escuelas Pías de Molina de Aragón y actualmente Jefe de la sección de Publicaciones, Prensa y 
Propaganda, quien ha hecho las gestiones en Madrid con el jefe de Capacitaciones Sr. D. Juan 
Leyba Andía. (…) 
23 de septiembre de 1946. Una vez concedida para la zona, región o comarca regada por las 
aguas del canal de Aragón y Cataluña por el Ministerio de Agricultura una escuela con sede en 
el Colegio de las Escuelas Pías de Tamarite de Litera, una comisión de esta localidad formada por 
el Sr. Alcalde D. Valeriano Castro, el Ingeniero D. José Cases Queralt y el Presidente de la Sociedad 
de Labradores D. José Meler, se personó en Zaragoza para visitar al M. R. P. Provincial y 
proponerle que sería del mayor agrado de esta localidad que los Escolapios rigieran esta escuela. 
Después de algunas discusiones vinieron a un acuerdo. El P. Provincial vino a Tamarite, vio el 
local y con la comisión acordó en principio la forma de habilitar los locales, invirtiendo las 50.000 
pesetas recibidas del Estado para poner en marcha la escuela, con miras a su apertura lo antes 
posible. Audaces fortuna jubat. 

Pero en este caso la fortuna no fue de gran ayuda. Y el proyecto soñado por el P. Castel no pudo 
llevarse a cabo. En 1947, gravemente enfermo, por orden del P. Provincial V. Aísa, abandonó la 
localidad, y terminó definitivamente la presencia de los Escolapios en Tamarite. El P. Castell 
falleció a los dos meses de llegar a Zaragoza, a los 86 años. 

 

Sos del Rey Católico 
El colegio de Sos tenía una historia de casi dos siglos, y era, desde su fundación, el único colegio 
de chicos de la localidad. Según el catálogo de 1941, en el colegio de Sos se formaban aquel año 
136 alumnos de primaria y 55 de bachillerato; de ellos, 35 internos. La comunidad estaba 
formada por 8 sacerdotes y 1 hermano. Su rector era el P. Mariano Jáuregui (de 1940 a 1946), 
de 54 años de edad, y natural del mismo Sos.  

El P. Jáuregui informa al P. Provincial en carta del 30 de marzo de 1941 que el ayuntamiento no 
ha dado una respuesta favorable a la petición de aumento de consignación para el colegio. Pero 
tienen esperanza de poder conseguir algo, y entonces podrían pagar la contribución a la 
Provincia. A la vista de esta información, el P. Provincial sugiere la idea de cerrar 
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provisionalmente el colegio, o reducir su personal. El P. Jáuregui le responde con una carta 
tranquilizadora fechada el 16 de mayo del mismo año:  

Dadas las varias cartas que de V. P. 
he recibido, creo debo manifestar 
la situación de este colegio y hacer 
algunas observaciones 
convenientes. El estado del mismo, 
dado el ingreso de sus fincas, 
celebración, vigilados, internos y 
subvención del Ayuntamiento, 
permite desenvolverse 
holgadamente, como puede 
probarse en cuentas detalladas. Lo 
que pasa es que, en años 
anteriores, no siendo tan franca su 
situación, no se pudo atender a sus 
reparaciones y ponerlo en 
condiciones de tener un internado. 
Entre la iglesia, internado y demás 
del colegio se gastan anualmente 
varios miles de pesetas, todo 
absolutamente necesario. A nadie 
se ha pedido un céntimo, lo hace el 
colegio con sus propios recursos. 
Cuando en otros colegios se han 
hecho obras importantes, se ha ido 
al empréstito o solicitado la ayuda 
de otros. Este por ahora no lo ha 

hecho. Los religiosos son debidamente atendidos; la manutención, sana y suficiente. No es esta, 
pues, una situación tan precaria. Cada año, y hasta que salgan los nuevos jóvenes, escaseará 
más el personal. Aportando cada uno su granito de arena, se salvarán muchas dificultades. Que 
el Ayuntamiento debe aumentar la mezquina subvención… conforme, y a ello se encaminan 
nuestros pasos. Pero no cerrarlo provisionalmente ni reducirlo. 
Hay otros colegios que no tienen subvención alguna ni ingresos fijos como este por sus fincas, ni 
tan asegurado por consiguiente su porvenir, ni lo que es más sagrado, compromisos de fundación 
como el de Sos, y que judicialmente nos obligarían a la clausura de otros antes que la de éste, o 
impedir la fundación de otros nuevos mientras no se cumplieran las bases de fundación del de 
Sos del Rey Católico. 
Hoy día, que tanto escasean los artículos de primera necesidad, se debe fomentar la vida de estos 
colegios que los producen, ya que además la corriente de la opinión es traer los internos a estos 
centros. ¡Padre! Agradecería viniera V. P. a informarse bien de cerca de este colegio y sus fincas, 
visitándolas personalmente, y creo que cambiaría de opinión, y aún puede ser tomara decisiones 
provechosas para todos. A poco que atienda a este colegio, progresará rápidamente, y no dudo 
que así lo hará, dada su bondad y recto criterio. 
En la finca de Gandía se ha puesto un administrador con plenos poderes exigiendo a los colonos 
el summum de arriendo que otorga la ley. De no venir V. P., permítame me traslade a esa por el 
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verano, con la escritura de fundación, bases de arrendamiento, estado de la casa y mejoras 
introducidas y a introducir en ella. 

A pesar de lo que expresa el P. Jáuregui en la carta anterior, la situación económica del colegio 
no es tan sólida. De hecho, ante la negativa por parte del Ayuntamiento de conceder la 
subvención solicitada, están estudiando diversas medidas, como presentar protestas por parte 
de los padres de los alumnos, incluso ante el Gobernador Civil, e incluso reducir o suprimir la 
enseñanza secundaria. El 11 de agosto el P. Jáuregui informa que, de acuerdo con el 
Ayuntamiento, se cursará el bachillerato por cursos alternos, correspondiendo a este año 2º, 4º 
y 6º. En la misma carta comunica que acaba de recibir permiso para vender en pública subasta 
la finca de Gandía, permiso que se había solicitado en 1935.  

En 1942 se quiere celebrar en Sos un gran homenaje al rey Fernando el Católico, al cumplirse los 
500 años de su nacimiento. El P. Jáuregui sugiere, en carta de fecha de enero de 1942, que la 
Escuela Pía colabore con algo para la restauración del Palacio de Sada. Lugar de su nacimiento 
en la localidad. Quiere que los maestros hagan una suscripción en las escuelas, y va a escribir a 
los demás colegios con el mismo fin.    

La revista “PDS”, en su número de abril de 1942, trae noticias de esta celebración: 

En honor de Fernando el Católico, y en el aniversario de su nacimiento - 10 de marzo - se han 
celebrado en Sos del Rey Católico grandes fiestas en homenaje del gran Rey. En ellas tomó parte 
muy activa el Colegio de Escuelas Pías, cuyo Rector, el P. Mariano Jáuregui, es presidente de la 
Junta Fernandina, organizada para llevar a cabo la reconstrucción del Palacio donde nació el 
gran Factor de la Unidad Nacional. En el gran festival patriótico los alumnos del Colegio, dirigidos 
por sus profesores, ofrendaron coronas, entonaron preciosos cánticos y recitaron hermosas 
poesías. La alocución patriótica estuvo a cargo del R. P. Eusebio Pera, tan conocido y querido en 
las Cinco Villas aragonesas, que fue interrumpido por los aplausos de los numerosos concurrentes 
de la villa y de los pueblos comarcanos. 

No tenemos cartas de Sos fechadas en 1943, pero por las actas de capítulo local, celebrado a 
finales de abril de 1943, sabemos que en aquella fecha la comunidad de Sos estaba formada por 
8 sacerdotes y 1 hermano. Tienen dos escuelas de primaria, con un total de 151 alumnos, y 51 
en Bachillerato. De ellos, 33 son internos. Los alumnos internos representan los 2/3 de los 
ingresos del colegio; las fincas rurales producen mucho menos. En cuanto a balance económico, 
se encuentra al final del trienio con 26.182,72 pts. 

Logroño 
En el catálogo de 1941 el colegio de Logroño aparece con 667 alumnos, de ellos 390 en primaria 
y 277 en Bachiller. De ellos, 104 son internos. Es el segundo más importante de la provincia, y 
su comunidad es también la segunda más numerosa: cuenta con 23 sacerdotes y 2 hermanos. 
Su rector es el P. Moisés Soto, quien sucede en el cargo al P. Valentín Aísa, como luego le 
sucederá como Provincial. Había nacido en Olejua (Navarra), y tenía 37 años. Al crearse la 
Provincia de Vasconia en 1933, por su origen navarro había quedado incardinado en ella, pero 
pidió pasar a Aragón y le fue concedido, el 3 de septiembre de 1940. Fue rector en Logroño de 
1943 a 1946, y de allí pasó al rectorado de Zaragoza, cargo que ejerció por otros 6 años.  

En octubre de 1940 el P. Moisés informa al P. Valentín que ha recibido una carta del Colegio de 
Licenciados en la que le piden muchos datos sobre los profesores. Es el problema de todos los 
colegios que tienen bachillerato: se les exige que den la clase licenciados. El P. Moisés consulta 
qué debe responder. El 29 de diciembre del mismo año el P. Moisés expone sus dificultades 
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económicas: van a tener que subir un 10% a los internos para poder pagar la contribución al 
Ayuntamiento. Añade: “Es bien triste que, no habiendo tenido ninguna subvención por los 
perjuicios causados a nuestro colegio por los incendios y por haber servido al Estado durante la 
guerra, ahora no se nos tenga la menor consideración. Espero orientaciones para la solución de 
este arduo problema que se nos ha planteado”.  

Se encuentra en la comunidad entonces el P. Teófilo López, que sucederá al P. Moisés como 
Provincial, e incluso será más tarde Vicario General de la Orden. En estos momentos está 
estudiando por libre la carrera de Filosofía y Letras, y va a examinarse a Oviedo cuando le toca, 
lo cual causa algunos problemas, no siempre bien vividos en Logroño, porque otros han de 
suplirle en sus clases. Pero terminará la carrera, y así habrá un licenciado más en la Provincia. 
Antes había obtenido en 1931 el doctorado en Teología en la Gregoriana de Roma.   

En carta de 8 de febrero de 1941 el P. Moisés dice que está 
alarmado por lo elevado de la contribución provincial que se le 
pide, pero hará lo que pueda. Van a tener que reducir la 
servidumbre al mínimo. En la misma carta explica que el P. 
Mateo Otal, hombre habilísimo en lo manual y técnico (incluso 
patentará más tarde una máquina de afeitar eléctrica en Nueva 
York), no puede con los chicos. Será el primero de los enviados 
desde la Provincia a la fundación americana años más tarde, y 
allí hará un buen papel trabajando en parroquias.  

Como en Peralta, también en Logroño se ha creado la 
Congregación de la Madre de Dios y San José de Calasanz. Han 
celebrado la imposición de las medallas, con palabras del P. 
Liborio Portolés, miembro de la comunidad y que más adelante 

cooperará en la creación de una congregación femenina, con no pocos quebraderos de cabeza 
para sus superiores. De hecho, el 12 de febrero de 1941 el P. José Olea, Vicario General, escribe 
al P. Valentín que ha tenido una conversación con el Obispo de Madrid, y este le ha dicho que le 
comunique “que su deseo es que el P. Liborio bajo ningún pretexto venga a Madrid; que el venir 
es echar leña al fuego; que está enterado de que estuvo aquí no ha mucho; que respetando la 
autoridad de V. P. y lo ordenado en nuestras Constituciones, él se verá obligado, si viniere, a 
prohibirle decir misa y confesar fuera de nuestras iglesias”. El P. Aísa escribe el 17 de febrero 
una carta al P. Liborio en la que, con toda amabilidad, le pide que se olvide de la pretendida 
fundación, pues “Si la obra es de Dios, a pesar de todos los pesares saldrá adelante. Una de las 
señales para que sea divina ha de ser la de la tribulación”. Le pide que obedezca, y siga en 
Logroño. De hecho, el P. Liborio irá a Madrid, y años más tarde el P. General se interesará por 
las Misioneras de Jesús, José y María, a las que quiere contar como miembros de la Familia 
Calasancia. La historia no terminará bien, y el P. Liborio seguirá en Madrid. Pero esa es otra 
historia. 

Hombre exigente, el P. Moisés, joven y con poca experiencia aún de gobierno, no las tiene todas 
consigo en su numerosa comunidad, y escribe alguna vez al P. Valentín, pidiéndole consejo, y 
citando nombres y actitudes que él encuentra reprobables. Y entre otros nombres, los primeros 
que cita son los del P. Teófilo (que se ausenta demasiado por sus exámenes) y el P. Liborio.  

El 16 de enero de 1942 el P. Moisés comunica al P. Valentín una buena noticia: la inauguración 
del oratorio.  Le escribe: 
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La inauguración del oratorio tuvo lugar el día 10 después de los estudios. El acto fue sencillo. 
Bendición, y las dos secciones de vigilados e internos de segunda enseñanza bajaron en dos filas 
a la iglesia para acompañar al Señor en su nueva mansión. La procesión resultó emocionante y 
dejó honda huella en todos los asistentes. Los cánticos, no por poco ensayados, resultaron menos 
hermosos, sobre todo al entrar el Señor en el oratorio. Realizada la estación y hecha la reserva, 
dirigí breves palabras y terminó el acto con el “Salve Madre”. No es pequeña la comodidad que 
supone para todos. Los internos y vigilados por separado se reúnen para rezar el Rosario todos 
los días después de la explicación del catecismo, y desde luego oyen en él la Santa Misa. Tengo 
el proyecto de restaurar el canto del Oficio Parvo, y el P. Liborio explicará la homilía los sábados 
por la tarde, ya que, por la mañana del domingo, seguirá la costumbre de hablar en la iglesia en 
una de las misas más concurridas. 

En otra carta de fecha 12 de febrero el P. Moisés ofrece nuevas informaciones sobre las prácticas 
religiosas de Logroño: 

Hemos terminado felizmente el solemne triduo a la Virgen de Lourdes, en el que ha predicado el 
P. Liborio. Celebramos los 7 domingos de San José con solemnidad. Cantan los de segunda 
enseñanza el himno al Santo Patriarca en el oratorio, y los de primera enseñanza lo hacen en la 
iglesia. Por cierto, que me he visto en la precisión de tomar a mi cuenta la asistencia a misa de 
los vigilados de primera enseñanza, ya que he observado en ese punto mucho abandono, aunque 
los interesados afirman poner todo empeño en ello. 
El Oficio Parvo se comenzará a cantar en fecha próxima, acompañado por el armonio. El domingo 
próximo el Sr. Monzoncillo vendrá a bendecirnos el Vía Crucis del oratorio, que es muy sencillo, 
pero bonito. Nos lo mandó Menchón junto con el de la Iglesia, que ha quedado hermoso. 

Del Colegio de Logroño trae noticias “PDS” en el número de julio de 1942. Copiamos algunos 
párrafos:  

Festival calasancio. 
Toda la prensa de la capital riojana presenta como un éxito grandioso, sin precedente, este 
festival calasancio, que hubo de repetirse en días sucesivos para satisfacer los deseos de quienes 
el primer día no pudieron conseguir localidad. 
El regio coliseo, repleto de público y esplendoroso como en los días de mayor gala, hizo la 
presentación el R. P. Rector del Colegio con unas elocuentísima y vibrantes palabras haciendo 
resaltar los anhelos de los hijos de Calasanz para restaurar la Casa nativa de su Santo Padre, 
profanada y asolada por la horda roja, y pidiendo la colaboración de todos a esta santa empresa. 
(Sigue la presentación de los números del programa, entre otros, dos estampas calasancias, 
compuestas por el P. Liborio Portolés, profesor del Colegio) 
El público, absorto ante la fastuosidad y belleza de estos cuadros, premió al final a los actores 
con una prolongada ovación y reclamó la presencia del P. Portolés en el escenario. En resumen, 
una nueva jornada de gloria para el inmortal Fundador de las Escuelas Pías. 

La misma revista, en el número de marzo de 1943, trae otra interesante noticia de Logroño: 

De tiempo atrás se venía pensando en la conveniencia y aun necesidad de crear en Logroño la 
Asociación de Exalumnos de las Escuelas Pías, y eran los propios exalumnos los más acuciados 
por la prisa. Hoy es un hecho. 
El día 24 de enero pasado se les citó en primera reunión para exponerles el proyecto, que fue 
acogido por todos calurosamente, saliendo de dicha reunión designada una Ponencia para 
elaborar un reglamento. 
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Al día siguiente, el Dr. D. Ignacio Granado presentó un concienzudo reglamento, que, si le había 
ocupado unas pocas horas de redacción, le había llenado antes otras muchas de acariciados 
pensamientos. Pocas modificaciones ha sufrido para quedar definitivamente redactado. 
El día 14 del actual mes de febrero fueron citados los exalumnos en la Asamblea General. En ella 
quedó aprobado por unanimidad el reglamento y elegida la primera Junta Directiva. [Siguen los 
nombres] 

También el número de abril de 1943 habla de Logroño: 

Un nuevo altar de San José de Calasanz en Logroño.  
Para celebrar su inauguración, han tenido lugar solemnes fiestas religiosas y una representación 
de CALASANZ, drama religioso histórico de P. Liborio Portolés.  
El día 18 de marzo, el M. R. P. Provincial, Valentín Aísa, bendijo solemnemente el altar ante todo 
el alumnado, a quien dirigió una sentida alocución. En ese mismo día, en el teatro Bretón, 
completamente lleno de distinguido público, se representó CALASANZ, del ya citado laureado 
poeta escolapio, quien ha logrado encerrar en ocho bellísimas estampas la casi centenaria vida 
del gran Pedagogo. En todos los episodios domina la más rigurosa exactitud histórica, siendo 
sobre todo insuperables por su encanto, sencillez y luminosidad aquellos en que entran los niños. 
Intervinieron más de cien personajes con suntuoso indumento, espléndidos decorados e 
ilustraciones musicales bellísimas del inspirado compositor escolapio P. Jesús Sesma. Todos los 
actores rayaron a gran altura y mantuvieron en vilo al público durante dos horas y media. 
El día 19 se ofició una solemne misa por el Abad de la Colegiata, Ilmo. Sr. don Benjamín Salas. 
Asistió muy crecido número de los miembros de la Asociación de Exalumnos. El R. P. Francisco 
Rubio dirigió una hermosa plática, haciendo resaltar los lazos que deben unir a los exalumnos 
entre sí y con las Escuelas Pías. Se cantó la Pontifical de Perosi, interpretada magistralmente por 
la Comunidad y exalumnos. 
Por la tarde hubo ejercicio piadoso con exposición del Santísimo Sacramento. Se cantó el “Sinite 
Párvulos” del P. Jesús Sesma, y el P. Antonino Gómez, de la Comunidad, predicó haciendo un 
hermoso paralelo entre la Sagrada Familia titular de la Iglesia y la que él llamó Sagrada Familia 
Escolapia: la Santísima Virgen, San José de Calasanz y los niños. Al final tuvo un emocionante 
recuerdo para los artistas hermanos Albareda, que tan bellamente han sabido tallar el retablo, 
pidiendo una oración por la madre de los dos hijos, que vinieron a colocar el altar, y que fallecía 
precisamente a los pocos días. 
Hemos de hacer notar que el altar fue apadrinado por los distinguidos señores don Isidoro 
Martínez y doña Josefa Peña. 
Todos los alumnos y exalumnos pasaron a besar la reliquia del Santo, depositando una limosna 
para sufragar los gastos del altar. 
Los PP. Teófilo López y Germán Gutiérrez dirigieron a los alumnos de Enseñanza Media y Primera 
respectivamente, en actos religiosos verificados ante el altar, fervorosas pláticas alusivas al acto. 
El P. Moisés Soto, Rector del Colegio, dirigió la solemne misa el día 19. 
PERALTA DE LA SAL felicita cordialmente a la Comunidad, alumnos y exalumnos del importante 
colegio calasancio de la capital riojana. 

No tenemos cartas de Logroño en 1943, pero sí tenemos las actas del Cápítulo local, celebrado 
a finales de abril de 1943. Por ellas vemos que la comunidad está formada por 19 sacerdotes y 
3 hermanos. Durante el trienio se han hecho importantes obras en la casa, como la reparación 
de los siniestros ocasionados por los incendios, terminación del dormitorio del internado, salas 
de estudio, instalación de la calefacción, dos altares y el panteón en el cementerio, con 20 
nichos. El balance económico da un saldo a favor de 18.892, 94 pts., que sumado al remanente 
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del año anterior da un total de 87.762,59 pts. En el curso 1942-43 hay 255 alumnos de 
bachillerato, 9 de comercio, 405 de primera enseñanza, lo que hace un total de 669. De ellos, 96 
son internos, y 150, gratuitos.  

Zaragoza 
El rector del colegio Santo Tomás es el P. Ángel Aznar, natural de Tabuenca (Zaragoza), de 50 
años al comenzar su mandato, que durará dos trienios. Bajo la mirada del P. Provincial y ex 
Provinciales (que solían escoger esta casa para retirarse) y otros venerables Padres, el colegio 
funcionaba bien, lo cual no quiere decir que no hubiera algunos roces, propios de todo grupo 
humano. Pero aquí se notaban menos, y como si había algún problema se acudía directamente 
al P. Provincial, no tenemos informaciones escritas de lo que pudiera suceder. Nos fijaremos en 
el “noticiario calasancio” de “PDS” para extraer algunas noticias más significativas. 

En el número de diciembre de 1941 leemos: 

Fiesta en honor de San José de Calasanz. 
En el Colegio de Zaragoza, además de las Comuniones generales y Misas solemnes en distinto 
día para los alumnos de primera y segunda enseñanza, se organizaron dos veladas teatrales por 
los alumnos del internado, que hicieron pasar unas horas muy agradables a los concurrentes en 
el hermoso salón de actos del Colegio. Además, el día de la fiesta principal se reunieron todos los 
alumnos del Colegio en el Monumental Cinema, donde después de una selecta sesión de cine, 
tuvo lugar un gran sorteo de valiosos regalos a beneficio de la Casa nativa de San José de 
Calasanz en Peralta de la Sal. El acto comenzó y terminó cantando todos los alumnos, más de 
dos mil, el himno de San José de Calasanz del Maestro Ugarte. 

Más extensa es la noticia del número de abril de 1942: 

¡GLORIA A SAN JOSÉ DE CALASANZ! 
Bajo la impresión del festival calasancio celebrado en el Teatro Principal de Zaragoza el domingo 
8 de marzo pasado, nos sentimos todavía inundados de alegría y de placer, y querríamos 
transmitir a todos nuestros lectores la misma gratísima impresión que nosotros sentimos y que 
ellos hubieran recibido ante aquella glorificación apoteósica de San José de Calasanz. 
Zaragoza, que en los días de la Peregrinación Calasancia al Pilar enronquecía vitoreando a la 
Escuela Pía y San José de Calasanz a su paso por la calle de Alfonso cuando se dirigía al templo 
de nuestra excelsa Patrona, ha vuelto a tributar un cálido homenaje de admiración y de amor al 
inmortal Fundador de las Escuelas Pías. 
Se trataba de engrosar la suscripción calasancia para restaurar la Casa nativa del Santo 
Pedagogo de Peralta de la Sal, y Zaragoza, acudiendo generosa a la invitación, se ha disputado 
hasta el último puesto, hasta el punto de que cuatro días antes del acto no quedaba localidad 
alguna disponible para el teatro, siendo cada día mayor y más apremiante la demanda. 
El interés y expectación que este festival había despertado era enorme, y la realidad ha superado 
a cuanto de grande y apoteósico se podía suponer y esperar. 
Los que han tenido la suerte de conseguir localidad, al leer estas líneas dirán que lo que aquí se 
cuenta no es sino un pálido reflejo de la realidad, pero algo hemos de decir y véase lo que dicen 
nuestras notas: 
El magnífico coliseo zaragozano, CON UN LLENO COMPLETO, brilla con el esplendor de los días 
de mayor gala. 
La Alcaldía de la ciudad está representada por el Teniente de Alcalde señor Ramón Vinós, 
exalumno, a quien acompañan en el palco presidencial el M. R. P. Provincial y el R. P. Rector del 
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Colegio, con los muy RR. PP. Narro, Mozota y León. También el señor Arzobispo y otras 
autoridades están dignamente representadas. 
En los palcos y galerías se agitan centenares de banderitas con inscripciones calasancias y se 
desborda el entusiasmo al comenzar el acto. 
El primer número lo constituyen unas palabras de saludo de gratitud a los concurrentes y de 
glorificación del Santo patriarca de la educación cristiana de la Juventud 
El P. Francisco Sipán es el encargado de pronunciarlas, y en esta ocasión no necesita elocuencia, 
pues los corazones están en enardecidos por el fervor calasancio, y para arrancar repetidos y 
calurosos aplausos le basta pronunciar el nombre de San José de Calasanz y de la Escuela Pía; le 
basta hablar de las ruinas venerandas de su santa Casa y execrar la barbarie de la horda roja; le 
basta evocar el recuerdo de los mártires de la Escuela Pía en la gloriosa cruzada de la liberación 
de España, y en particular de los del santo Noviciado de Peralta de la Sal. (…) 
Con gran oportunidad aparecen en escena sucesivamente ante el público entusiasmado dos 
momentos culminantes de la vida de San José de Calasanz en dos bellísimos cuadros plásticos. 
Se titula el primero “EL DIVINO MAESTRO Y EL MAESTRO SANTO”, y el segundo “APARICIÓN DE 
LA VIRGEN A SAN JOSÉ DE CALASANZ”.  
Renunciamos a describirlos: decorado escenográfico apropiado, vestuario suntuoso, figuras 
caracterizadas con tal propiedad y expresión que el más inspirado escultor no hubiera sabido 
cinceladas mejor, magníficos e inspirados conjuntos, dos bellísimas obras de arte representando 
al Santo Fundador de las Escuelas Pías cuando recibe del Divino Maestro la patente de Patriarca 
de la educación cristiana de la Juventud, y de la Santísima Virgen Reina de las Escuelas Pías, las 
bendiciones que le trae del cielo. 
El público aplaude como electrizado; por un momento se cree trasladado a la primera escuela de 
San José de Calasanz y presenciar la celeste aparición, y absorto no sabe hacer más que este 
comentario: “¡Sublime, sublime, sublime!”. 
Viene a continuación el número grande del programa, el emocionante drama lírico del P. Manuel 
Sancho, Mercedario, “REDENCIÓN DEL ENEMIGO”. 
La interpretación de esta hermosa obra es difícil, sobre todo en su parte musical. Pero los PP. 
José Pau y Vicente Ovejas, con su maestría y su celo, han sabido hacer el milagro, convirtiendo a 
sus alumnos, niños de 12 y 13 años, en verdaderos artistas. 
Ni la rica presentación de decorado y vestuario, ni el arte de los pequeños actores desdicen de la 
suntuosidad del magnífico coliseo, ni dejan nada que desear. Parece imposible que niños de esta 
edad declamen y canten como profesionales de la escena. Más de ciento cincuenta voces 
cuidadosamente seleccionadas y educadas ejecutan con la mayor justeza y afinación los coros 
de este hermoso drama.  
Con igual arte interpretan a continuación los pequeños actores el graciosísimo sainete “MIEDO 
RIDÍCULO”. Muy oportuno el contraste y cambio de impresión. El público ríe en continua 
carcajada y aplaude las situaciones cómicas y chistes saladísimos del protagonista de la obra, el 
saladísimo Timoteo. 
Durante el festival todos hemos perdido la noción del tiempo, pero son ya las dos y media de la 
tarde y es preciso terminar. Un coro de niños que llena el amplio escenario canta el himno del 
Maestro Lambert a San José de Calasanz. La oblación final es clamorosa, y el público de pie 
manifiesta su fervoroso entusiasmo vitoreando a la Escuela Pía y a San José de Calasanz. 

El mismo número de abril de 1942, da una noticia curiosa:  

Misiones en Cascajo.  
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Formando parte del plan general de las celebradas con gran éxito en toda la ciudad, han tenido 
lugar en la capilla de la Torre de los PP. Escolapios los actos misionales para los torreros del 
barrio, que acudieron casi en su totalidad, venciendo no pocas dificultades. “Los rostros curtidos 
por el sol - copiamos de la prensa de Zaragoza - reflejan fervor y entusiasmo, mientras las almas 
se empapan en la doctrina salvadora”. De repartir esa doctrina estuvo encargado el R. P. Narciso 
Monfort. 

 

El número de junio de 1942 nos trae nuevas noticias de Zaragoza, relativas a las Primeras 
Comuniones: 

En Zaragoza, solemnidad tradicional. Primer domingo de mayo. Ambiente de cielo en la iglesia y 
en el oratorio. DOSCIENTOIS TREINTA Y NUEVE niños comulgan por vez primera. Después, 
ordenada y nutrida procesión de todos los alumnos al Pilar. Este año todas las secciones cantan 
y rezan. Resalta la de los alumnos gratuitos. En el Calasancio, el día de la Ascensión. Primer año 
de la primera comunión de los primeros alumnos que asisten a las aulas de este nuevo Colegio 
de la ciudad del Pilar. No son más que veintiséis, pero por no ser capaz el oratorio de la casa, 
piden hospitalidad a las MM. Escolapias de Ruiseñores, que cooperan brillantemente a la 
solemnidad de la fiesta. El M. R. P. Provincial reparte el Cuerpo del Señor, y el R. P. Rector del 
colegio antiguo predica emocionado los fervorines. 

El número de mayo de 1943, de la misma revista, nos ofrece otra interesante noticia del colegio 
Santo Tomás: 

Consagración del Colegio al Inmaculado Corazón de María.  
Siguiendo el ejemplo del Excmo. Sr. Arzobispo de Zaragoza, quien al terminar el Sínodo Diocesano 
quiso consagrar su Diócesis al Purísimo Corazón de María, y obedeciendo los impulsos del 
corazón escolapio, siempre pronto a secundar todo lo que se refiere la mayor glorificación de la 
Santísima Virgen, el día 25 de marzo hizo su consagración solemne y colectiva todo el Colegio 
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En la iglesia y en los dos oratorios, en presencia de todos los profesores y alumnos, después de 
sendas exhortaciones, los PP. Provincial y Rector leyeron la hermosa fórmula compuesta para el 
caso por S. S. Pío XII, terminando la ceremonia con el canto de la Salve por todos los niños. 
Últimamente hemos sabido que, en aquella misma fausta fecha, aniversario de la primera 
profesión de nuestro Santo Padre José de Calasanz, en la iglesia de San Pantaleón de Roma ha 
hecho también la consagración al Inmaculado Corazón de María el Reverendísimo P. General de 
las Escuelas Pías con toda su Curia. 
Mucho celebramos haber coincidido con el pensamiento y el deseo de nuestro queridísimo P. 
General. 

Por las actas del capítulo local celebrado en Zaragoza en 1943 sabemos que en la casa había 49 
religiosos, de los cuales 43 sacerdotes, y 6 hermanos. El saldo económico es sustancioso: 
637.952,41 pesetas. El colegio de Zaragoza es, evidentemente, el más importante de la Provincia 
con creces, el que más religiosos y alumnos tiene, y ello va unido un gran prestigio en la capital 
aragonesa. El número de alumnos, 2040, de ellos 1315 en primera enseñanza y 725 en 
bachillerato, de ellos 218 internos; era en aquella época posiblemente el colegio escolapio con 
más alumnos no solo en España, sino en toda la Orden. Entre los otros seis colegios de la 
Provincia (Peralta, Barbastro, Daroca, Jaca, Sos y Logroño) sólo sumaban (en el catálogo de 
1941), 1441.  Los seis colegios de Argentina sumaban 1715 alumnos. Este colegio paga, y seguirá 
pagando para el mantenimiento de los jóvenes en casas de formación, más que los restantes 
colegios de la Provincia juntos.  

Hemos dicho ya algunas palabras sobre el colegio de Santo Tomás de Zaragoza. A partir de 1941 
entre en juego un nuevo colegio en Zaragoza: el Calasancio. 

Según el DENES, en 1941 el colegio de Zaragoza contaba con 2046 alumnos. El P. Aísa comunica 
al P. Pazos su idea de abrir un nuevo colegio en Zaragoza. Este le responde el 9 de febrero de 
1941 diciendo: “Mucho me alegro de que procure llevar a efecto el propósito, tantas veces 
abrigado, de abrir otro colegio en esa”. Unos días, el 17 de febrero, añade:  

En mi anterior le manifestaba mi satisfacción por sus propósitos de abrir un nuevo colegio. No 
necesitaban de mi consejo ni en ese asunto ni en ningún otro. Conocen muy bien el desarrollo 
urbano de Zaragoza. No obstante, me permito manifestarles mi humilde criterio de que la 
elección del sitio me parece de grande importancia para el porvenir de un colegio; la experiencia 
así nos lo va enseñando. Las circunstancias en que actualmente se desenvuelve la enseñanza en 
España creo que son muy apropiadas para fundaciones de colegios. 

El 9 de abril el P. Pazos vuelve a escribir al P. Valentín:  

Pueden realizar el contrato para la compra de la casa cuando quiera. Puesto que intentan pagar 
el importe sin ningún empréstito, no hay necesidad de acudir a la Santa Sede. Como se trata de 
una diócesis distinta, habrá que pedir autorización del Sr. Obispo de Huesca, y siendo una filial 
del colegio actual, no se necesita acudir a la Sagrada Congregación. De todo he hablado al P. 
General y está muy conforme con el pensamiento. No tengo a la mano un plano de Zaragoza, 
pero me parece una buena situación. De todos modos, basta que VV., mucho más prácticos, lo 
consideren como bueno. 

El P. Valentín informa el 23 de abril que el Obispo de Huesca ha dado su autorización para la 
fundación del futuro colegio. Este se alzará en la extensa parroquia de Santa Engracia de 
Zaragoza que, por razones históricas, pertenecía entonces a la diócesis oscense.  
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A pesar de lo afirmado anteriormente, el 
P. Aísa sí pedirá un préstamo para la 
compra de la casa de la calle Gastón y 
Gotor en la que se instalará 
provisionalmente el colegio Calasancio. El 
P. Del Buono escribe el 31 de mayo de 
1941: “Ejecución del rescrito 910/ 41 del 
26 de mayo para el préstamo de 180.000 
pts. que pedirá el Provincial de Aragón 
para la adquisición de una casa y terreno 
para la erección de una casa filial del 
colegio de Zaragoza, para cuya fundación 
en el suburbio de la ciudad se tienen las 
mejores esperanzas de éxito”. El 19 de 
junio el P. Aísa informa al P. Pazos que ya 
ha llegado el permiso de Roma para el 
préstamo, y se han comprado las dos 
casas. El 27 de agosto el P. Aísa anuncia 
que “Pasado mañana se bendecirá el 
retoño calasancio de la Calle de Gascón y 
Gotor. Que el Santo Padre le bendiga al 
menos como al árbol de donde nace”.  

El curso 1941-42 comienza con toda normalidad en las instalaciones compradas para colegio. El 
15 de mayo de 1942 informa el P. Valentín al P. Pazos:  

Ayer tuvimos la primera Comunión de los niños del Calasancio. 26 entre niños y niñas. Fue en la 
capilla de las Escolapias de Ruiseñores, pues es muy pequeña nuestra capilla. Pasan ya de 120 
los niños. En el curso próximo habrá que pensar en un primero de bachillerato. 

Un importante acontecimiento ocurrido en 1941 es la Peregrinación Escolapia a Zaragoza, con 
motivo del XIX Centenario de la venida gloriosa de la Virgen a la ciudad. Acudieron a Zaragoza 
representantes de las provincias escolapias españolas (menos de Cataluña), de las Escolapias y 
de las Calasancias. El número de asistentes fue de 10.000, que participaron en diversos actos los 
días 3 a 5 de mayo. Presidió la peregrinación el P. Manuel Pazos en nombre del P. General Del 
Buono, que, tal vez a causa de la guerra europea, no consideró prudente salir de Italia. Hay varias 
cartas que hablan de esta peregrinación, pero puede leerse un relato más detallado (con fotos 
incluidas) en las Ephemerides de mayo-junio de 1941 (pág. 92-95).  

Según las actas del Capítulo Local de 1943, en el colegio Calasancio los alumnos son 164 en 
primera enseñanza y 18 en bachillerato.  

Una curiosa carta en relación con el colegio de Santo Tomás es la que escribe Luis Valero, del 
Frente de Juventudes de Zaragoza de Zaragoza, el 13 de febrero de 1941, al P. Provincial, en el 
que se percibe una cierta actitud de “resistencia”. Dice así:  

El Secretario Local de esta Delegación me comunica los resultados de la entrevista tenida con 
Vds. al objeto de iniciar la formación de las unidades del Frente de Juventudes de ese Centro de 
enseñanza. Si bien la ordenación de los planes de enseñanza y servicios del Frente de Juventudes 
será indicada por las jerarquías y autoridades nacionales, esta delegación provincial ha estimado 
oportuno a la formación y organización de las nuevas unidades, con objeto de que al ordenar el 
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Ministerio de Educación Nacional los horarios de nuestras enseñanzas, puedan realizarse estas 
a la mayor brevedad y con el mayor rendimiento posible. 
A los continuos llamamientos hechos a ese Colegio para una colaboración de buena fe antes de 
la ley del Frente de Juventudes, siempre he encontrado la dificultad de escasez de atención y 
apoyo cerca de los alumnos. No obstante, entonces, según el criterio de Vds., todo sería otra cosa 
si una ley ordenaba la afiliación obligatoria. 
La ley ha sido dada por el Caudillo, la ley tan deseada, y sin embargo todavía ella no es suficiente 
para que decididamente el Frente de Juventudes se vaya organizando dentro de ese Colegio, ya 
que esperan su “reglamentación”. 
Nuestro deseo es iniciar la organización de las unidades del Frente de Juventudes ha sido 
atendido por todos los Colegios Religiosos de Zaragoza, solamente Vds. se oponen a él, y con ello 
nos causan un perjuicio, del que creo se darán Vds. cuenta.  
Quisiera poner ante su conocimiento la extraña actitud que ante nosotros y el resto de los 
Colegios toman, y al mismo tiempo el desagrado producido a esta Delegación por la falta de 
colaboración que demuestran. De ambas circunstancias me veo obligado a informar a la Jefatura 
Provincial.  
Les saluda brazo en alto el Delegado Provincial del Frente de Juventudes. 

El Jefe Provincial de F.E.T. y de las J.O.N.S. escribe también al P. Provincial el 6 de abril de 1943, 
para que permita al P. Buenaventura Mínguez, residente en Daroca, desplazarse a Zaragoza para 
recibir la Medalla de la Vieja Guardia, con la que se hará fotografiar. 

Casas Centrales 
Una de las preocupaciones principales de las casas centrales de formación, Irache y Albelda, es 
la cuestión económica. No tienen otras entradas que las contribuciones de las Provincias. Pero 
con frecuencia necesitan realizar obras, además del gasto ordinario de mantenimiento de los 
juniores y padres. Ya el 6 de diciembre de 1940 el P. Antonio Martínez, rector de Albelda, escribe 
al P. Valentín: 

Todavía tengo a medio resolver el problema económico, punto principal de partida para la 
marcha regular de esta casa. Con este fin le mando su cuenta de pensión y gastos de sus jóvenes, 
recargada con un pequeño aditamento que le ruego pague sin objeción, por el honor de la 
Provincia, porque tengo la seguridad que Roma tomará por su cuenta el que esta casa central se 
desarrolle normalmente, sin deudas, como me aseguran en carta que tengo a la vista, que “las 
dificultades económicas del momento con paciencia y un poco de buena voluntad por parte de 
todos, con la ayuda del Señor se Irán resolviendo. Las casas centrales necesitan el apoyo decidido 
de todos. Aquí se procurará prestarles la atención que se merecen para que la salud de nuestros 
jóvenes sea buena, en lo espiritual y también en lo corporal, y no dudo que también lo 
comprenderá así el Provincial de Vasconia (yo añado: y los demás Provinciales), y considerará 
entre las primeras necesidades de la Provincia las referentes al juniorato. 

Parece que a algunos Provinciales no les ha sentado bien la iniciativa del P. Antonio de añadir 
“un pequeño aditamento” a la factura de los juniores, sin contar con el permiso del P. Vicario 
General. El 13 de diciembre escribe de nuevo al P. Valentín diciéndole:  

Gracias a Dios, con un poco de buena voluntad y sacrificio se va solucionando el problema 
económico, que absorbe hoy toda mi atención por ser el eje principal alrededor del cual gira toda 
la administración. De no haber acudido los Provinciales, hubiéramos cerrado las cuentas de 
noviembre con deudas, no se hubiera pagado diciembre y el 1 de enero hubiéramos despedido a 
los peones de la quinta, por no poder pagarlos. Ni se hubiera sembrado ni se hubiera podido 
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recoger. Hay que pensar las cosas antes de resolver y pesar las consecuencias. Tiene que privar 
en todo el sentido común y no exigir imposibles, que necesariamente, con perdón de todos, 
rompería el hilo de esta madeja y de cualquier otra. Ya algunos me conocen y aspiro a que me 
conozcan todos, para que sepan a qué atenerse, con lo que ganaremos tiempo y paz y 
tranquilidad, tan necesaria mis años, sabiendo a qué atenerme. 

 

El 5 de enero de 1941 el P. Olea escribe al P. Aísa comunicándole la agenda de la reunión de 
Provinciales el día 21 del mismo mes. Estos son los puntos a tratar: 

1. Pensión ordinaria de los jóvenes, dada la carestía de la vida. 
2. Gastos extraordinarios y del profesorado de las casas centrales. 
3. Plan de estudios. Bachillerato. Exámenes. 
4. Cuadro de profesores de Irache y de Albelda. 
5. Obras inaplazables en Irache. 
6. Ídem en Albelda. 
7. Fórmula para reducir el tiempo que han de estar en Irache los jóvenes que actualmente 

hay. 
8. Unificación de los estudios de los postulantes. 
9. ¿Sería conveniente, dada la escasez de personal, sustituir los cinco noviciados actuales 

por uno central en Irache?  
10. Libros de primera enseñanza. Nota de Roma. 

La reunión tiene lugar en Madrid, en efecto, los días 21 y 22 de enero de 1941, y se tratan los 
puntos señalados. Algunas decisiones más destacables son que la pensión en Irache debe 
mantenerse en 4 pts. diarias por junior, mientras se permite a elevarla a 5 en Albelda, dadas las 
dificultades actuales y con carácter transitorio. En cuanto a los libros de texto, se recuerda a los 
PP. Provinciales la obligación de imponerlos en todas las casas.  

El P. Antonio vuelve a escribir al P. Valentín el 2 de julio de 1941. Entre otras consideraciones 
materiales, les dice: 

No sé cómo encarará nuestro buen P. Vicario la cuestión del personal PP y HH, lo mismo que la 
cuestión económica. Debemos a fines de junio más de 20.000 pesetas, atrasos de alimentación, 
jornales para el cultivo de la quinta y una pequeña parte de los gastos hechos con motivo del 
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ciclón de febrero, del que hasta la fecha van para cinco meses y no se ha tomado ninguna 
providencia. En Albelda al día siguiente el siniestro se presentó el Gobernador Civil y el Presidente 
de la Diputación y tomaron sus medidas, que se cumplieron. A los pocos días vino el Obispo 
diocesano, que visitó personalmente todos los templos afectados por el huracán, envió un 
arquitecto que formuló un presupuesto de reparaciones y se van cumpliendo como lo consienten 
las existencias de materiales. Dios me libre de responsabilizar a ninguno de este estado de cosas. 
Me limito a hacer cuanto puedo por salvar la situación, preñada de dificultades de todo género, 
y con tan escasos medios para afrontarlas en estas circunstancias, limitándome a indicar las 
causas y alguna vez presentar los medios de subsanarlas, como me aconseja mi larga experiencia 
en ciertas materias. 

El P. Martínez vuelve a escribir al P. Valentín el 7 de enero de 1942, preocupado como siempre 
por la economía de la casa, pero dando interesantes detalles sobre ella. Dice lo siguiente:  

Ignoro la resolución que tomarán los PP. Provinciales con la circular que pasamos el Rmo. P. 
Vicario del estado económico de la casa y los gastos pagados con motivo del ciclón que ahora 
hace un año, lo mismo que los gastos imprescindibles en la cocina; gastos de ciclón y cocina que 
deben abonar inmediatamente para regularizar algo la marcha de la casa, como salta a la vista. 
De no hacerlo nos prestará ocasión para que, imposibilitados para poder continuar en esta 
forma, presentemos la renuncia, a pesar del espíritu de sacrificio que me ha animado y me 
anima. Hay que tomar resoluciones extremas para que algunos Provinciales se den cuenta de la 
situación, ¿no le parece? Tengo a la vista, porque quisiera pagar la cuenta de la carne de 
noviembre. Nos da 100 pesetas de carne diaria, o sea unos 5 reales por joven. El pescado fresco 
y las conservas nos dan igual o algo más gasto diario, y agregue V. P. 18 kg de alubias y 11 
arrobas de patatas cada día, y dígame si no pasan de 5 pesetas diarias por joven en estos cuatro 
artículos. Y los otros gastos, ¿con qué se cubren? No me atrevo a economizar más; nuestros 
jóvenes están sanos, no tenemos enfermos a pesar de tratarse de naturalezas empobrecidas por 
la guerra y otras circunstancias. No creo que se deba disminuir la ración que se da de lo que 
tenemos a mano y lo poco que nos suministran en abastos, y no quisiera dejar un rastro de 
enfermos o inútiles que los Provinciales serían los primeros en lamentar. 
Se ha resuelto ya el problema del agua en el juniorato, la fijeza de la luz eléctrica, importantísima 
por sí solo, para bendecir el paso de la actual comunidad. Comienzo el problema dificilísimo de 
las cañerías pésimamente instaladas, y que me va a costar muchas preocupaciones, y no sé hasta 
dónde llegaré si el Señor no viene en mi auxilio como hasta ahora lo ha hecho. Entramos en los 
meses más críticos, en que se dice se va a encarecer todo, y hay que contar con una fuente de 
recursos para poder trampear la situación que se nos viene encima. Está en el ambiente, y todos 
lo estamos palpando ya, ¿no es así?  
Estamos moliendo, la cosecha muy pobre, el fruto de mala calidad, los productos escasos, mas 
nos asegurará unos litros de aceite que a ningún precio podríamos adquirir. Caro nos cuesta, 
pero tendremos. Tengo por delante cuatro meses de trabajos intensivos en la quinta para 
preparar los cultivos de huerta, imprescindibles aquí para tanta gente. ¿Con qué pago los 
jornales? Conste que no pido más que lo que consumen los jóvenes y los gastos de cocina y ciclón, 
lo que es bien poco. 

El 25 de febrero el P. Vicario Olea envía una circular a los Provinciales pidiendo que respondan 
al grito de angustia económica de Albelda, que podrá resolverse con 30.000 pts. 

En el número de agosto-septiembre de 1942 leemos en la revista “PDS” una noticia que nos 
ayuda a conocer el ambiente de aquella casa. Dice así: 
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El día 18 del corriente julio, en honor de San Pompilio y en conmemoración del Glorioso 
Alzamiento Nacional, tuvo lugar en este Juniorato Central de Estudios Calasancios de Albelda de 
Iregua una velada literario-musical dedicada al Reverendísimo P. Asistente General Manuel 
Pazos, que se hallaba de visita en esta Casa. Bajo su presidencia y hallándose presentes a dicho 
acto todo el profesorado y juniores, se dio comienzo al mismo con el himno a San Pompilio 
cantado en pie por todos los asistentes. 
Multitud de composiciones, ya en prosa ya en verso, alternadas con cantos religiosos, patrióticos 
y regionales, enaltecieron las glorias de España y de la Escuela Pía, de nuestro Santo Padre José 
de Calasanz y de San Pompilio, dando fin al acto la brillante representación de un cuadro escénico 
que, como los anteriores puntos del programa, fue coronado con delirantes salvas de aplausos. 
Seguidamente el Rvmo. P. Asistente dirigió la palabra a los concurrentes glosando los tres puntos 
alrededor de los cuales se desenvolvió toda la velada: San Pompilio, el Movimiento Salvador de 
España y el homenaje tributado en su persona al Rvmo. P. Prepósito General, alentando a todos 
los presentes a procurar el engrandecimiento de la Escuela Pía y de España, marchando tras las 
huellas del Glorioso Taumaturgo Escolapio. 
Inmediatamente se cantaron los himnos Nacional y del Movimiento. 

Frente a la afirmación del P. Rector sobre la salud de los juniores, el P. José Gazulla, maestro de 
juniores en Albelda, da otra versión menos optimista. El 23 de julio de 1942 informa sobre la 
salud delicada de algunos juniores de Aragón. Añade:  

Esto, P Provincial, es una cadena sin fin, una cadena de miserias que no sé dónde nos llevará. 
Sobre los de otras provincias estamos enviando a los provinciales idénticos informes. Yo me 
encuentro con las manos atadas, no puedo resolver ni remediar nada. El P. Provincial de Valencia 
se llevó cuatro a Valencia, y de ellos uno ha resultado tuberculoso, y otro con úlcera de píloro; 
los demás, desnutridos. Al de Castilla he escrito también que conviene que se lleve a cuatro que 
se encuentran mal hace meses, y que no han mejorado con el descanso. Se lo escribo porque creo 
que son VV. PP. los que tienen que ver de remediar esto. El P. Rector está empeñado en obras 
cuya utilidad inmediata no acierto yo a ver, pero esto no es a mí a quien toca determinarlo. No 
sé si calculaba el otro día que subirían en conjunto (defensa del río, turbinas, bocas de riego, 
conejar) a unas 40.000 pesetas. Hemos tenido alguna vez cuestioncitas sobre esto, pero no nos 
entendemos. El caso es que la cuestión alimento sigue sin resolver. 

En Irache el 23 de mayo de 1942 se dan unas normas que deben observar los Provinciales, 
firmadas por el P. Rector Laureano Suárez y por el Maestro de Juniores Antonio Montañana. El 
P. Montañana explica que no las inventan ellos, sino que vienen de la Santa Sede. La circular 
dice:  

Considerando los grandísimos trastornos ocasionados por la incorporación de jóvenes a curso 
cuando éste se halla ya adelantado quizás de varios meses; considerando el escasísimo fruto de 
tales estudios hechos a medias y de manera muy irregular y atropellada; considerando ser esto 
contra la buena marcha y el buen régimen interno del juniorato; en atención sobre todo a los 
ardientes deseos de la Santa Sede repetidas veces manifestados y hasta impuestos de que los 
estudios se hagan con la regularidad y orden debido y prescrito en el Código, a saber filosofía al 
menos por dos años, es decir 24 meses íntegros, comprendiendo las vacaciones, y teología 
durante cuatro años, esto es 45 meses y íntegros, ya que las últimas vacaciones no es preciso, 
según declaración de la Sagrada Congregación, pasarlas en la casa donde deben cursarse los 
estudios con carácter público; asesorados por nuestro Rmo. P. Vicario General, suplicamos: 
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1. Que ordenen la toma de hábito y profesión de modo que el 30 de agosto de cada año 
puedan estar en Irache, donde se instalará el primer juniorato desde el próximo 
septiembre, los recién profesos. De esta suerte 

2. El 31, 1 y 2 de septiembre serán días de retiro espiritual de principio de curso, de cuya 
asistencia, dado su carácter de preliminares de curso, nadie está exento, ni aún a título 
de haber tenido poco antes ocho días íntegros como preparación para la profesión 
emitida  

3. El 3 de septiembre, octava de nuestro Santo Padre, se tendrá la solemne apertura de 
curso, con Misa solemne de Espíritu Santo, conforme a las rúbricas, y señalamiento de 
lecciones  

4. El día 4 tendrá principio el curso 
5. Es obligatoria la presencia en dichas fechas de todos los jóvenes sin excepción que han 

de componer el primer curso 
6. Pasadas dichas fechas, y definitivamente pasado el 30 de septiembre no se admitirá 

joven alguno. 

 

Hay que aclarar que durante unos años se reservó el juniorato de Irache para que los juniores 
escolapios que habían hecho la guerra terminaran los estudios de teología, mientras los recién 
profesos iba a estudiar la filosofía a Albelda; los superiores no quisieron que estos “veteranos” 
se mezclaran con los nuevos, temiendo su mala influencia sobre ellos (¿?).  

Un tema que comienza en esta época, y que traerá cola, es el de los textos EP. Los Provinciales 
se habían dado cuenta de que convenía editar conjuntamente nuestros textos escolares, por 
salvar la uniformidad y por evidente interés económico. Hay una circular de Roma para los 
Provinciales de España (sin fecha, posiblemente de 1940) que dice lo siguiente: 

En la reunión celebrada el año último por los PP. Provinciales juntamente con el P. Asistente 
General en nuestro Colegio de Zaragoza, se reconoció la conveniencia de redactar libros 
escolares que, recogiendo los adelantos de la pedagogía, podrían servir de grande utilidad a 
nuestros colegios. Posteriormente, insistiendo en las nuevas aspiraciones se han manifestado 
deseos de que se den algunas normas sobre esa importante actividad de nuestra misión docente.  
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Pudiera con ello prestarse un buen servicio a España, ayudando al Gobierno en su propósito de 
implantar excelentes métodos de enseñanza en las escuelas.  
Se han hecho laudables esfuerzos aislados para escribir libros de texto, pero si no hay unidad de 
acción y la debida cooperación en los trabajos, los esfuerzos suelen resultar ineficaces. 
Para llevar de algún modo a la práctica esas aspiraciones, y para mayor garantía de acierto, 
parece conveniente nombrar una Comisión que entienda en todo lo referente a la redacción y 
publicación de libros escolares, la cual pudiera constituirse del modo siguiente.  
Estará formada por el P. Vicario como presidente, y un vocal de cada Provincia nombrado por el 
P. Provincial y su Congregación. Convendrá que los vocales sean profesores capacitados por sus 
conocimientos y experiencia en diferentes grupos de las disciplinas enseñadas en nuestros 
colegios. 
La Comisión se pondrá en comunicación con los PP. Provinciales para que estos designen, si las 
necesidades de los colegios lo permiten, los profesores reconocidos como más apropiados al 
objeto de escribir los libros escolares que a juicio de la misma Comisión se crean más oportunos. 
Dicha Comisión revisará por sí misma o por profesores delegados las obras escritas, y a su cargo 
estará también la publicación de las aprobadas cuando el estado económico lo permita. 
Los PP. Provinciales, encargados principalmente del apoyo financiero, nombrarán de mutuo 
acuerdo el religioso o religiosos que hayan de llevar la parte administrativa, cuyas cuentas 
podrán ser revisadas por los mismos PP. Provinciales. 
La referida Comisión podrá finalmente proponer a esta Curia Generalicia aquellas medidas 
extraordinarias que considere más convenientes para conseguir fines del anterior proyecto. 

Ya el 1 de abril de 1940 el P. Calasanz Bau, de Valencia, había escrito al P. Valentín Aísa 
(seguramente los dos eran miembros de la Comisión nombrada) diciéndole:  

He cambiado impresiones con el P. Vicario General acerca del asunto de libros de texto. Por orden 
suya escribo en esta misma fecha al P. Bordás y al P. Gonzalo Etayo, pues los Provinciales de 
Castilla y Valencia ya están conformes. Se trata de que aquí en Valencia se me ha ofrecido un 
librero editor, D. Francisco García Muñoz, a financiar todo lo relativo a edición de nuestra 
biblioteca escolar, tanto de primera como de segunda enseñanza. 
El aportará todo el capital. Él dirigirá nuestra editorial. Del beneficio neto, el 50% para nosotros 
y la otra mitad para él. Exige, naturalmente, exclusiva y continuidad por un lapso de tiempo 
considerable, por ejemplo 12 años. No creo que se presente ocasión más propicia para llevar a 
vías de hecho lo que nunca ha pasado de deliberaciones y comisiones infructuosas. Si V. P. no 
tiene ofrecimientos más ventajosos y lo juzga conveniente, pediré al P. Pantaleón Galdeano me 
remita los originales que tenga ya dispuestos, y manos a la obra. Ojalá la bendiga el Señor y logre 
tal empuje que satisfaga o al menos alivie a los PP. Provinciales en el mantenimiento de nuestras 
casas centrales. 

Con respecto a la redacción de textos y su revisión, debió haber sus más y sus menos. El P. Fermín 
Ramo, autor de un texto de Gramática, escribe el 9 de octubre de 1941 desde Logroño 
quejándose amargamente de la “poda” que ha hecho el P. Pantaleón Galdeano:  

Con todo, P. Provincial, no es esto lo que más me ha ofendido, sino lo que le voy a decir, y quiero 
que lo tome más en consideración. El encargado de la “poda” desde luego en mi Gramática ha 
sido el P. Pantaleón. Y tal poda ha consistido en suprimir toda palabra, todo ejemplo, toda lectura 
o modelo de composición en que se inculcaba el patriotismo, el amor a España. Y esto es 
intolerable. Usted no puede darse cuenta, aunque viera las pruebas, por desconocer el original, 
pero a mí me ha ofendido entrañablemente, y al patriotismo común que debemos cultivar bien. 
Bien humildemente, pero en este caso a mi nombre va unido el prestigio de nuestra Provincia, 
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por el que debe protestarse de lo hecho. Para que no crea que exagero por orgullosa displicencia, 
le adjunto una copia de las mutilaciones que le he explicado. 

El P. Aísa debió pedir al P. Etayo, Provincial de Vasconia, que retirara de la Comisión al P. 
Pantaleón, pero este le respondió con una enérgica carta del 15 de diciembre de 1941:  

Eliminar al P. Pantaleón sería una monstruosidad, ya que es por confesión de los PP. Provinciales 
el valor más positivo y el depositario de la confianza de los mismos, que unánimemente lo 
designaron para la dirección de los grados, con amplios poderes para añadir, quitar, cambiar, 
hacer y deshacer. Lo ha hecho admirablemente, y si en el 2º y 3º grado hay lunares lamentables 
contra las corrientes pedagógicas de metodología, débese a lo que ladinamente y a espaldas de 
él realizaron ciertos elementos que nunca debieron atreverse a corregir y mutilar, dando pruebas 
de su incompetencia, la obra del maestro. Hubo desde un principio y ahora quienes tienen 
empeño en eliminar al P. Pantaleón, quienes no han tenido escrúpulo en desautorizarlo pintando 
y desfigurando los hechos con el tópico del nacionalismo, anteponiendo su vanidad a la 
perfección de la obra y prestigio de la Escuela Pía. 

El P. Pantaleón mantiene correspondencia con el P. Aísa durante el año 1941 informándole sobre 
la marcha de la edición de los textos escolares. En carta del 20 de abril le dice, entre otras cosas: 

No conviene que sean libros caros, pero sí bien presentados. Y a propósito de los libros, ¿no cree 
V. P. que fuera conveniente interesar en cada localidad a la Asociación de Antiguos Alumnos para 
que subvencionase el gasto de los textos a los niños pobres, y aún el de todo el material escolar? 
Así no tendríamos que andar mirando lo que valen, sino la calidad exclusivamente. 

Cuando sea elegido el P. Tomek General, en 1947, se tomará muy en serio lo de la edición de 
textos EP, y para ello erigirá en Madrid la Casa de Escritores o Pompiliana, de la que hablaremos 
en su momento.  

Vicaría de Argentina 
Según el catálogo de 1941, eran 6 los colegios en Argentina: Buenos Aires, con 17 sacerdotes y 
2 hermanos; contaba con 402 alumnos, de los que 303 en primera enseñanza y 99 en segunda. 
Era su rector el P. Ramón Pascual. Santo Tomás de Córdoba tenía 16 sacerdotes y 2 hermanos, 
con 441 alumnos, 261 en primaria y 180 en secundaria. Su rector, el P. Gabriel Fuster. General 
Paz de Córdoba contaba con una comunidad de 11 sacerdotes y 1 hermano, y tenía 369 alumnos, 
217 en primaria y 152 en secundaria. Era su rector el P. Carmelo Otal. Pontevedra, que era 
postulantado y noviciado, solo contaba con 3 sacerdotes y 1 hermano, y tenía 49 alumnos, todos 
de primaria. El P. Conrado Presa era su rector. Río Cuarto tenía una comunidad formada por 6 
sacerdotes y 1 hermano, y tenía 311 alumnos de primaria. El rector era el P. Pedro Martínez. 
Rosario, el colegio más reciente, tenía una comunidad formada por 5 sacerdotes, y tenía 101 
alumnos de primaria y 42 de secundaria. Su rector, el P. José Panillo.  

No tenemos apenas cartas de Argentina en este primer trienio. Pero sí tenemos una circular del 
P. Vicario Justo Blanco, “para ser leída antes de los Santos Ejercicios, antes de Navidad de 1941”. 
No se diferencia mucho por el tono de las escritas por el P. Provincial para los colegios de Aragón, 
de las que trataremos luego. Pero por su interés específico, y porque refleja la situación propia 
de Argentina, reproducimos algunos párrafos de la misma.  

En estos días, propicios para la reflexión, en que nuestros religiosos, terminadas felizmente las 
laboriosas y delicadas tareas del magisterio, verifican en los ejercicios espirituales el balance de 
su conducta en su doble aspecto religioso y magisterial, y se trazan nuevos planes para mejorar 
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en adelante los procedimientos, creemos oportuno dirigirles la palabra que ha de ser de aplauso, 
de estímulo y de consejo, para recordar y puntualizar saludables normas de conducta que, por 
ser perpetuamente verdaderas, son siempre viejas y siempre nuevas. Nos referimos a la 
OBSERVANCIA DE LOS VOTOS Y REGLAS. “Los religiosos están obligados a observar fiel e 
íntegramente no solo los votos que hicieron, sino también las Reglas y Constituciones de su 
Orden”. Canon 593. 
Entre los medios que tenemos en la vida religiosa para conseguir y asegurar la perfección, unos 
son principales y esenciales, de suerte que apartarnos de ellos implica infaliblemente nuestra 
eterna perdición; otros pueden considerarse accidentales; su descuido parcial denota visible 
imperfección. Decimos parcial, porque su menosprecio general, el descuido general y habitual de 
todos esos medios, pone en evidente peligro los primeros o esenciales, así como muchas heridas 
leves llegan a comprometer seriamente la vida del cuerpo, y gran número de errores y descuidos 
desvirtúan el valor y el mérito del trabajo artístico. 
Los medios esenciales para la vida religiosa son los votos. Los accidentales, que vienen a asegurar 
y hermosear los votos, son las Reglas. En la hora de la muerte, que puede sonar en cualquier 
momento, quizás en este año, seremos severamente juzgados sobre las promesas que libremente 
hicimos un día al pie de los altares, y nuestra eterna suerte quedará íntimamente, 
irrevocablemente ligada a la fidelidad con que hayamos mantenido aquellas promesas. 
“Si has hecho voto a Dios, no retardes su cumplimiento, dice el Sabio, porque le desagrada la 
promesa no cumplida” Ecl. 5. Estábamos en plena libertad para ligarnos o no a Dios con los 
santos votos, pero una vez que los hubimos emitido, no somos ya libres para observarlos o 
conculcarlos. Si libremente los hicimos, necesariamente debemos cumplirlos hasta la muerte. 
Falsas razones. Las razones que aducen todos los apóstatas para abandonar la Orden en que han 
profesado, ya sabemos qué significan y qué peso tienen ante la Sagrada Congregación. Apenas 
llegan a convencer a algún ignorante o despreocupado del mundo, cuánto menos a sus hermanos 
y a sus superiores. Y allá en el fuero interno de su propia conciencia, en las horas solitarias y 
silenciosas, cuando calmadas y acalladas las borrascas que levantaron el orgullo y la 
sensualidad, que son las dos muletas con que salen todos los apóstatas, relampaguee la luz de 
la reflexión, resonarán en sus oídos para mayor confusión las terribles palabras del Apóstol a los 
Gálatas: “Nolite errare, Deus non irridetur” (6-7). 

Siguen a continuación las reflexiones sobre cada uno de los votos, empezando por la pobreza, 
siguiendo por la castidad (el más difícil) y medios para conservarla: la oración, la vida de 
comunidad con el alejamiento de los seglares, el estudio y el silencio, el trato con los niños. Y 
termina con la obediencia (el más excelente),y en relación con él desarrolla la noción del 
minimismo: 

Los que obedecen sin gusto, llevan a la práctica la teoría y doctrina teológica condenada por 
León XII conocida en la historia eclesiástica con el nombre de MINIMISMO, que consistía en 
reducir, con prescindencia absoluta de la autoridad eclesiástica, a la menor cantidad el número 
de verdades y dogmas y de prácticas religiosas que creían necesarias para llamarse católicos y 
salvarse. La herejía del minimismo dio luz más tarde a la funesta herejía del Modernismo. Así 
hay religiosos que se han formado en la religión en el colegio, un cómodo reducto, un fácil modus 
vivendi, y amparados por los fueros de la vida de comunidad, que los provee, ad vitam, de todo 
lo necesario, libres de la lucha brutal que los del siglo deben afrontar para conseguir y asegurar 
el mantenimiento, se contentan con un lote mínimo de trabajo, y aún dentro de esa esfera 
mínima que se le señala, desentiéndense de mayor esfuerzo en la clase y en la sección, buscan 
ocios o se difunden en entretenimientos extravagantes, esto es, que caen fuera de la órbita de la 
obediencia y de su vocación; esconden los talentos que Dios les ha dado, niegan o cercenan su 



47 
 

cooperación a las diversas actividades dentro de casa, mientras tal vez se prodigan en servicios, 
aunque sean humanitarios y piadosos, fuera de la comunidad; y es de ver, por lógica 
contradicción, como esos mismos que regatean servicios a la Orden que los ha formado, exigen 
de ella y de los superiores toda clase de atenciones. 
Al presentar este amargo cuadro del minimismo en la vida religiosa, no es nuestro intento hacer 
recriminaciones ni alusiones; por fortuna debemos en justicia declarar con satisfacción que reina 
en la Vicaría y flota un espíritu de laboriosidad y de abnegación, y confiamos en la cordura de 
nuestros religiosos, que ha seguir vivaz esta santa y noble emulación, y que se borrarán los 
vestigios que esporádicamente pueden brotar de algunas manifestaciones de semejantes 
debilidades en la interpretación del voto de obediencia.  
Pidamos todos en estos Santos Ejercicios al Señor que nos infunda el verdadero espíritu de San 
José de Calasanz, para que seamos dignos de llevar su nombre como escolapios, para conseguir 
el fin de nuestra educación y cumplir dignamente nuestra hermosa misión con los niños. 

En la revista “PDS”, octubre de 1942, encontramos algunas noticias de Argentina: 

De vez en cuando y de tarde en tarde nos llega alguna revista de las publicadas por nuestros 
hermanos de la Argentina, por la que nos enteramos de alguna de las múltiples actividades 
religiosas, literarias y patrióticas que por allí desempeñan con gran entusiasmo los escolapios de 
la provincia de Aragón. Uno de los números de “La Voz Parroquial” de Córdoba nos habla de la 
pujanza del Catecismo de la parroquia de la Virgen del Perpetuo Socorro, aneja a nuestro Colegio 
del General Paz, donde reciben instrucción religiosa más de 1.200 niños y niñas. Corren parejas 
con las actividades catequísticas las de Acción Católica, conferencias, sermones, culto, etc. Está 
al frente de la parroquia en la actualidad el R. P. José Sanz, secundado por los demás Padres del 
Colegio en los ratos escasos que las tareas escolares les dejan libres. Agradecemos en el alma a 
“La Voz Parroquial” el interés con que ha abierto en sus columnas la suscripción para restaurar 
la Casa nativa del Santo Padre. 
De un número de “Horizontes”, órgano de los Colegios de aquella Vicaría, copiamos las siguientes 
líneas escritas por el Padre Floryan, polaco recién llegado a la Argentina: “Los religiosos se 
dispersaron por todas partes a raíz de la guerra. Ocho de ellos se refugiaron en el extranjero. Nos 
quedó un solo Colegio, Cracovia, que parece reservado por la Providencia para que sea la semilla 
bendita del retoño calasancio, la cuna de la restauración de las Escuelas Pías y como las cenizas 
sagradas de la inmortal Provincia polaca, que renace siempre victoriosa después de cada 
catástrofe. Allí viven en Cracovia algunos Padres con prohibición de tener escuelas. Tanto estos 
como los que andan dispersos por el mundo, con ansiedad esperan la hora que Dios se ha 
reservado para empezar de nuevo su noble misión escolapia en favor de la simpática niñez”. 
En la misma revista hemos leído con interés la sección titulada “Galería Científica Escolapia”, 
publicada por el P. Clementino Sanz. Ha publicado ya las biografías de los PP. Blas Aínsa y Carlos 
Lasalde. 
Sepan aquellos queridos Padres que sus triunfos, sus alegrías y sus penas las consideramos tan 
nuestras como suyas. 

Enseñanza del P. Valentín Aísa 
Una importante iniciativa del P. Aísa, suya o apoyada por él, es la creación de la revista “PDS”, 
cuyo primer número aparece en octubre de 1941, y el último en diciembre de 1960. Su director 
e el P. Francisco Sipán. Es una fuente riquísima para conocer de la vida escolapia de aquellos 
años. Como la revista se elabora en Zaragoza, tanto de esta ciudad como de Peralto aparecen 
muchas crónicas, pero también de otros lugares escolapios, según la voluntad de cooperación 
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de los cronistas. La revista comienza con una extensión de 8 páginas, para ir estabilizándose en 
las 12. Ofrecemos la presentación del primer número por el P. Aísa: 

 

PALABRAS ALENTADORAS 
Al comenzar nuestra tarea para publicar esta hoja, nuestro M. R. P. Provincial nos anima con 
estas alentadoras palabras: 
Con suma complacencia vemos salir ese diminuta “Hoja” titulada Peralta de la Sal. Su nombre y 
el dibujo del encabezamiento nos dicen de qué va a hablarnos siempre que vea la luz pública. 
Nombrar Peralta de la Sal es evocar ruinas, muerte y desolación de la revolución y de la guerra, 
es alentar esperanzas de reconstrucción, de vida y de resurrección, es recordar la epopeya de 
nuestros mártires, traer a la memoria la Obra del Fundador, sus escuelas, sus pedagogos, los 
discípulos pasados, presentes y venideros… 
Hacia Peralta de la Sal y lo que ella simboliza debe volar el pensamiento de los escolapios, de sus 
amigos y de sus discípulos. 
Si esta “Hoja” chiquita, humilde y sencilla, lograra atraer poco o mucho las miradas y atención 
de los admiradores y devotos del Santo hacia Peralta de la Sal, se podrían dar por bien empleados 
los sacrificios y trabajos de cuantos han de colaborar en la publicación de la misma. 
Que el Santo Padre bendiga desde el cielo ampliamente a todos los lectores, bienhechores y 
colaboradores de Peralta de la Sal, como lo hace desde ahora este humilde hijo de Calasanz. 

El P. General del Buono escribe en su diario el 7 de octubre de 1941: 

Aragón. El 1 de octubre ha salido el nº 1 del boletín “PDS”, con una carta de presentación del P. 
Provincial de Aragón, P. Valentín Aísa. ¿Cuál es la finalidad del nuevo boletín? ¿Las vocaciones 
calasancias o la restauración de la casa de Peralta, arruinada por los marxistas?  

Las dos, desde luego. Y, como el P. Valentín dirá en su informe al Capítulo Provincial de 1946, el 
impacto económico de la “Hojita” ha sido notable. 
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El P. Valentín Aísa, además de transmitir circulares llegadas de Roma, suele escribir todos los 
años dos circulares antes de la renovación de votos, que se hace en Pascua y en Navidad. Se 
trata de consideraciones espirituales, que giran normalmente sobre los votos, la oración, la 
mortificación, la vida comunitaria… Son bastante largas, y deben ser leídas, según indicación 
suya, en la oración comunitaria de la tarde y en presencia de todos. Son interesantes reflexiones 
espirituales, que no vamos a reproducir, pues no tienen mayor incidencia en la historia de la 
Provincia, y además coinciden en buena medida con las expuestas en la circular de comienzo de 
trienio, que aparece más arriba.  

En cambio, si reproduciremos el informe sobre el trienio que, como Provincial, presenta al 
Capítulo Provincial de 1943, en el que será reelegido para el cargo. En él se tocan los mismos 
puntos que desarrolla en las circulares, y se descubre nítidamente su manera de pensar. Que, 
en esencia, consiste en observar las Constituciones y Reglas de la Orden. Dice así:  

Tres aspectos ha de abarcar esta breve plática: el religioso, el pedagógico y el económico. 
Respecto al primero, voy a ir recorriendo cada uno de los principales capítulos de nuestras 
Constituciones, e iré dando mi opinión sobre la observancia de cada uno de ellos en nuestra 
Provincia. Creo ser más útil indicar particularmente donde está el bien o el mal que hablar 
vagamente o en general. 
Tratan primeramente nuestras Constituciones de los postulantados y noviciados, admisión de 
postulantes y novicios, y educación de los mismos. Después de los años de la revolución y de la 
guerra, después de las sensibles y lloradas pérdidas de tanto querido hermano nuestro, después 
de la destrucción y clausura de nuestros noviciados y postulantados durante los años de la 
cruzada, el fomento de las vocaciones y recta formación de las mismas había de ser la primera y 
principal tarea de la Provincia. 
Y a ello tendieron en seguida los esfuerzos de mi predecesor y los míos. Cuando comenzó nuestro 
provincialato ya funcionaba en Peralta el postulantado y el noviciado, y estaba nombrado el 
personal que actualmente lo rige. No han faltado las vocaciones durante el trienio; antes bien, 
como ocurre afortunadamente en todos los seminarios y demás órdenes religiosas, han 
abundado las peticiones. Por esta razón se ha podido seleccionar ya antes de llevar a los 
peticionarios al postulantado o al noviciado, no admitiendo a los que no tuvieran muy buenos 
informes o estuvieran muy deficientemente preparados o no tuvieran la edad mínima de 12 años. 
Por término medio en el postulantado de Barbastro ha habido de 25 a 30 postulantes cada año. 
En Peralta la proporción de postulantes ha sido de 20 a 25. Este curso profesarán, Dios mediante, 
12 novicios; el pasado lo hicieron 10, y el anterior 9. Actualmente los juniores de Irache son 10, 
los de Albelda en primero 9, en segundo 4 y en tercero nadie, y en cuarto tampoco hay ninguno. 
Han de tardar, pues, todavía dos años para que salgan los primeros. Con el número de 
postulantes que se han tenido durante estos tres últimos años y los que de los colegios van 
directamente al noviciado, puede llegarse a la profesión por término medio de 12 novicios, como 
ya son los de este año. Creo, sin embargo, que si la Provincia tiene medios y Dios nos sigue 
enviando vocaciones, debe llegarse a aumentar este número. 
Hay un problema de solución ardua y que, sin embargo, debemos mirar con mucho empeño. Es 
el de los Operarios. Por difícil que sea, debemos poner todos los medios a nuestro alcance para 
resolverlo. Después de no poco trabajo se ha logrado que procesen tres hermanos. Uno se 
encuentra en Peralta; los otros dos terminan su formación en Irache. Esto es muy poco. También 
profesó uno en América. 
Otro punto al que debemos aspirar es el suscitar vocaciones entre nuestros alumnos de 
enseñanza media y de las clases superiores de primera enseñanza. Se ha iniciado el camino, pero 
falta mucho que recorrer. Los ejercicios espirituales bien practicados, el Padre espiritual, serían 
excelentes medios para conseguirlo. Y existe un problema que requiere la estrecha colaboración 
de todos, las oraciones de todos, y al que la santidad de nuestra vida daría el mayor de los 
empujes. 
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Después del noviciado, tratan las Constituciones de PROMOVER LOS ESTUDIOS. Respecto del 
particular he de decir que en las reuniones que hemos tenido los Provinciales con el Asistente 
General y el Vicario General se ha tratado el asunto de los junioratos con el mayor interés, y en 
todo se ha visto el mayor deseo de llevar a las casas de formación personal lo más preparado 
posible. En el plan actual de estudios están incluidas todas las materias de bachillerato, de tal 
modo que los juniores pueden al acabar hacer el examen universitario. 
Este examen ha sido hecho por muy pocos Padres durante el trienio. Lo mismo he de decir de los 
estudios universitarios. He de lamentar que, a pesar de las exhortaciones, no he visto respecto 
del particular en general en la Provincia aquella aplicación y estudio que hubiera deseado yo, y 
que es precisa en los que se dediquen al ministerio de la enseñanza. Durante los veranos se han 
organizado cursillos que han contribuido en un poco a preparar en idiomas al profesorado. Los 
gastos han sido también exiguos: 5671 pts. 
Sobre el apartamiento de los seglares trata el artículo V de las Constituciones. He de hacer 
constar que el espíritu de aquel párrafo de las Constituciones que dice que los religiosos se 
despojen de todo afecto hacia los parientes y amigos para amarlos según la caridad bien 
ordenada y vivir adheridos a Cristo, para quien solo debemos vivir, se conserva, gracias a Dios, 
en la Provincia, aunque no con el fervor de los primeros tiempos, como desearía nuestro Santo 
Padre, pues hay religiosos que se encuentran quizá demasiado preocupados y aún atados por los 
lazos familiares, y otros que buscan más de lo debido el solaz en las casas de amigos y parientes, 
no siempre con el permiso de los superiores 
De la oración y del examen. La observancia en este particular en general es ejemplar en la 
Provincia. No se falta a la oración de la mañana, ni se sale con pretexto de decir misa. La 
vigilancia y direcciones hacen que sean muy pocos los que asistan a la oración de la tarde y al 
examen. Queda, sin embargo, algún abuso que ninguna costumbre puede justificar. 
Sobre la recepción de sacramentos. También es ejemplar el cumplimiento de este capítulo. 
Hemos podido ver cómo los ancianos y enfermos celebran con sacrificio no pocas veces la Santa 
Misa. Los religiosos fallecidos han tenido el consuelo inmenso de verse asistido a solícita y 
cariñosamente, y de recibir rigurosamente los últimos sacramentos. Quedan, no obstante, 
algunos religiosos, muy pocos, remisos en recibir el sacramento de la confesión. Si las circulares 
y los avisos de los superiores no les enmiendan, solo cabe orar por ellos. 
De los Votos. De la Pobreza. Se observa. No conocemos transgresiones graves. Ni se nos ha 
probado que existan, aunque no negamos hayan podido ocurrir. 
De la Obediencia. He de decir con satisfacción que no se da ninguna transgresión grave. Aún 
más, en superiores y súbditos, en ancianos y jóvenes, he visto en general una colaboración por 
secundar mis mandatos y deseos, lo cual agradezco en el alma, y por ello doy gracias a Dios. Y 
eso que muchas veces lo mandado ha sido duro para el que ha tenido que obedecer y para el que 
ha tenido que mandar. No obstante, a los superiores no nos ha de extrañar que alguna vez, pues 
somos hombres, no se nos interpreten nuestros deseos y, como dice el Santo Padre, le baste al 
súbdito para obedecer no el mandato del superior, sino un signo de la voluntad del superior. 
Los capítulos de las Constituciones sobre la Castidad y medios para conservarla los hemos visto 
en general observados por nuestros religiosos. 
En el capítulo sobre MODESTIA Y CARIDAD hay un párrafo cuya transgresión hemos alguna vez 
tenido que lamentar. Dice: no se murmure entre los nuestros ni con los de fuera. Con gran 
sentimiento, he sabido más de una vez que algunos de los nuestros han hablado 
desfavorablemente de sus hermanos de religión en presencia de los extraños y alguna vez 
delante de los niños, lo cual es lamentabilísimo.  
He visto también alguna vez con tristeza cómo se han dado visos de verdad a faltas no cometidas 
o completamente desfiguradas. Un religioso no debe hacer comentarios a una falta grave en 
público. Si existe, debe denunciarse. Si no son más que habladurías, es señal de extremada 
ligereza y de escándalo y de usurpación de la fama ajena el comentario contra el supuesto 
culpable. 
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Vamos a tratar de segundo punto, TEMAS PEDAGÓGICOS. De ello se trata en las Constituciones 
en el capítulo IX, sobre la disciplina uniforme a observar en las escuelas. 
La marcha de las clases en todos los colegios, lo mismo en primera enseñanza que en el 
Bachillerato, ha sido buena, porque las poquísimas excepciones no desvirtúan la regla general. 
Es de alabar y para bendecir a Dios el celo e interés con que el profesorado ha trabajado por 
inculcar la Piedad y las Letras a los alumnos. Paralelo al interés de las clases, ha sido el orden y 
la disciplina, sin que esto quiera decir que debamos conformarnos con lo hecho. Ha habido 
deficiencias esporádicas que deben subsanarse, y creo que debemos también prevenirnos contra 
ciertas tendencias de excesiva laxitud en la dirección de los muchachos. 
No se ha descuidado, antes bien se ha fomentado en los colegios la Piedad. Se han practicado 
los ejercicios espirituales prescritos en las Constituciones: la Santa Misa, comunión frecuente, 
otros servicios extraordinarios como días de retiro en Cuaresma, el mes de mayo y de junio, 
consagraciones, Acción Católica, etc. etc. 
Quizás nunca los colegios han encontrado en su matrícula tanto número de alumnos. Ha influido, 
entre otras causas, el interés que se ha despertado en las familias de llevar a sus hijos a colegios 
religiosos, el mayor número de alumnos que estudian a raíz de la guerra, y, sobre todo tratándose 
de la enseñanza media, la legislación vigente que favorece a los colegios por ser más justa que 
el anterior. Tan fuerte es a mi juicio esta última razón, que creo se resentirá algo la matrícula en 
aquellos colegios en que la legislación no permita de aquí en adelante el actual sistema de 
calificaciones y exámenes en todos los colegios. 
La admisión de profesores seglares en nuestros colegios, no solo para las clases sino aún para 
ayuda en la dirección, ha exigido y va a exigir mucho más de aquí en adelante un especial cuidado 
y vigilancia por parte de los superiores. Si al religioso, sobre todo cuando es joven, hay que 
dirigirle y enseñarle en lo referente a la educación e instrucción de los muchachos, es mucho más 
preciso al seglar. Solo con un gran cuidado en seleccionar esta clase de personal - lo hay bueno - 
y una atención solícita por parte de los superiores podremos suplir con ellos la falta de 
colaboradores religiosos, que se ha de dejar sentir aún más en el trienio próximo. 
En primera enseñanza se han llevado los Grados editados mancomunadamente entre todas las 
Provincias. La Provincia editó por cuenta propia tres Grados de lectura. Para el próximo curso 
estará terminado el cuarto. Es de consignar la buena voluntad con que algunos Padres han 
tomado sobre sí estos trabajos sobre sus quehaceres habituales. Lo mismo los Grados que los 
libros de lectura distan mucho de ser obras perfectas, pero se ha dado el primer paso y el más 
importante para llegar a tener libros propios y buenos. 
Voy ahora a tratar del ASUNTO ECONÓMICO. Es delicado y de cuidado, pero creo que puede 
mirarse el porvenir con serenidad, aunque el presente no deja de tener alguna vez sus 
inquietudes. El depósito actual de la Provincia no es más que de 135.549,75 pts. Custodia la 
Provincia en papel del Estado 31.346 pts. procedentes de los colegios de Tamarite y Alcañiz, con 
obligación de satisfacer cargas de misas. 
En la librería hay 10.700 ejemplares de la Cartilla por valor de 24.117 pts., 4.014 del Primer Grado 
a 585 y 3.883 del Segundo a 585. 
Hay también material escolar por valor de 18.880 (estampas, libros de premios, vidas, diplomas, 
papel etc. Suma el conjunto de la librería 88.024,45 pts. Sumado a la cantidad de depósitos son 
223.574,20. 
Frente a este insignificante activo, álzase una deuda exterior con la Caja de Ahorros de Zaragoza 
de 480.000 pts. con hipotecas sobre el Colegio de Logroño, pagadera en 20 años. Se han pagado 
ya 5 anualidades. 
Se pagan por trimestres adelantados de intereses y amortización 10.462,14  
Al Colegio de Zaragoza debe la Provincia 320.000 pts. Paga un interés de 2,5%. Esta deuda era 
de 420.000 pts., pero en julio de 1941, gracias a los envíos de América por adelantado, pudo la 
Provincia devolver 100.000 pts., que el colegio invirtió enseguida en la compra de una de las 
casas del colegio Calasancio. 
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Tiene que pagar también la Provincia al colegio de Barbastro trimestralmente 380 pts., y al de 
Peralta también trimestralmente 1.128 pts. por compromisos adquiridos por la Provincia en 
tiempos pasados. 
El total, pues, de intereses que la Provincia tiene que pagar al trimestre es de 13.970 pts. El 
ingreso por trimestre de la contribución es de 53.800 pts. Los gastos, a partir de los tres últimos 
trimestres del trienio, solo en el capítulo de manutención de postulantes, novicios y jóvenes es 
por término medio de 44.000 pts. al trimestre. Solo, pues, con el pago de intereses y 
sostenimiento de las casas de formación se sobrepasa lo que ingresa por contribución. Como, 
afortunadamente, el aumento de jóvenes ha de exigir un presupuesto mayor, he de deducir que 
cualquiera que sea el Provincial en el próximo trienio tendrá que exigir mayores sacrificios 
pecuniarios a las casas. 
Una entrada no despreciable que también tiene la Provincia son las misas que en América se 
dicen a intención del Provincial. Con ella se ayuda el postulantado y noviciado, y la caridad de las 
que no se emplean con este fin ingresa directamente en la Caja Provincial. 
De esta ojeada general puede deducirse, como he dicho al principio, que si las casas, con la ayuda 
de Dios, pueden contribuir a sufragar los gastos de postulantado, noviciado y juniorato, no es 
para inquietar en demasía la cuestión financiera, ya que las deudas que podríamos llamar 
interiores, por ser con los colegios, no son para preocupar grandemente, y la exterior no es para 
producir mayor zozobra. 
Vamos a otro asunto. PERALTA DE LA SAL. En el Capítulo Provincial último, y hasta en otros 
capítulos locales de otras Provincias, se aprobaron proposiciones en las que se traslucía el anhelo 
escolapio de que San José de Calasanz tuviera una Capilla y una Casa digna en Peralta de la Sal. 
Se empezó ya a poner manos a la obra en el provincialato de mi antecesor, y se ha seguido 
después dando creciente empuje a lo principal, que es la recuperación de fondos. Ha contribuido 
mucho a este fin la HOJITA que se publica, cuyos ejemplares han llegado ya a 5000, y que llega 
a todos los colegios de Escolapios, Escolapias, Religiosas de la Divina Pastora, alumnos y 
exalumnos y amigos, haciendo atmósfera, pidiendo limosnas, propagando noticias escolapias y 
dando gloria al Santo Padre. Han llegado numerosos testimonios indicadores del interés con que 
se la lee y se la recibe. Es pobrecita, pero creo que nadie que va a pedir se viste con lujosas galas. 
Además de la propaganda producen sus suscriptores una cantidad no despreciable que engrosa 
la suscripción después de cubrir gastos. Me abstengo de dar más detalles sobre el particular, 
porque ya los conocen por la hojita. 
Repetiré que hay unos planos bien pensados, y que cuanto se va haciendo se verifica conforme a 
los mismos. Se comenzó por las obras de saneamiento del colegio, se siguió con las de 
consolidación y reparación. Se puede decir que casi no hemos salido todavía de ellas, ya que la 
obra nueva y de ornato es todavía poca, y se acometerá inmediatamente la de alargamiento de 
la capilla y reparación y ornato de la misma. 
Hasta el 6 de junio se llevaban gastadas 205.391,46 pts. Las obras hasta ahora se han llevado 
por administración, por ser lo más económico, aunque no lo más rápido y menos trabajoso. 
Quedaban en ese día en depósito 83.392,69 pts. Aquí no está incluido lo recaudado en la última 
lotería, por no haberse terminado todavía la liquidación. El ingreso neto será de alrededor de 
90.000 pts. 
Si, como decía en una de mis circulares, rogamos a Dios, trabajamos cada cual en nuestro radio 
de acción y ofrecemos al Señor alguna mortificación, no hay que dudar que el fin propuesto se 
conseguirá. He de decir con satisfacción que en toda la Escuela Pía se mira la idea con simpatía, 
y que sobre todo en nuestra Provincia, todos colaboran con gran interés. 
He nombrado a Tamarite y Alcañiz. El primero de estos colegios se ha arrendado por tres años 
para una industria. Al fin de cada año puede rescindirse el contrato; así queda libre el Provincial, 
cualquiera que sea, para utilizarlo para la Congregación o para lo que más conveniente crea. el 
arrendatario paga 500 pts. mensuales, que podrán aumentarse en años sucesivos. Arrendada la 
casa gana, porque además se han introducido mejoras. 
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El Colegio de Alcañiz, en estado muy ruinoso, está en el mismo caso, aunque el contrato no está 
hecho en tan buenas condiciones. Con el fin de evitar la ruina de lo que todavía quedaba en pie, 
se consiguió arrendarlo el Ayuntamiento, que emplea parte para escuelas, parte para el Frente 
de Juventudes y parte para una Academia. Paga 30.000 pts. al trienio, pero todo se ha empleado 
en reparación de los locales. En cambio, en Tamarite las reparaciones se han hecho por cuenta 
del arrendatario. Y así están estos dos colegios, esperando tiempos mejores. No creo que sea 
aventurado asegurar que, con los años, cuando el personal abunde, estos colegios vuelvan a ser 
templos de la Piedad y las Letras. 
No soy enemigo de las fundaciones en poblaciones de menos importancia. Creo que la Escuela 
Pía debe estar en todas las partes donde haya niños a quienes instruir y llevar al cielo. Y de la 
misma manera que la Escuela Pía debe de tener ambiciones universales de apostolado en todo 
el mundo, también dentro de una nación, de una Provincia, el escolapio debe ejercer su 
apostolado donde la obediencia lo mande, en ciudades o pueblos, cerca o lejos de la familia y de 
la patria. 
Lo que sí creo debe exigirse de las poblaciones una retribución decorosa y unas habitaciones y 
escuelas apropiadas para nuestro ministerio. La retribución debe ser tal que, aparte de ser 
suficiente para cubrir las necesidades de los religiosos y de los maestros seglares si se ponen, 
quede algo para contribuir a las cargas de la Provincia. 
Hay fundaciones que no admiten tanta espera, como ha sido la del colegio Calasancio. Era 
preciso dar facilidades a los niños que de aquel sector venían al colegio, y sobre todo ocupar un 
sitio que más tarde hubiera sido imposible. La marcha en estos dos años ha sido buena, y se 
puede presagiar que ha de ser mejor en adelante. 
Ha faltado en este Capítulo la representación de América. Por indicación del P. Vicario Justo 
Blanco (q.e.p.d.) aconsejé a los Vocales que renunciaran en vista de las circunstancias. La 
renuncia, lo mismo que las actas, fueron mandadas, según cable en que el P. Justo Blanco lo 
anunciaba. Todavía no han llegado. 
Fue nombrado interinamente hasta el Capítulo el P. Eugenio Alfaro, que anteriormente era su 
secretario. 
Las anormalidades de los correos hacen que no se obtengan noticias más que muy de tarde en 
tarde y bastante incompletas. La carencia de informes, sobre todo en estos últimos meses, fuera 
de los muy escuetos llegados por radio, quizá haga que no se pueda llegar al remedio de las 
necesidades de aquellos colegios tan pronto como quisiéramos. 
Este es, reverendos y carísimos Padres Capitulares, el estado de la Provincia según yo lo veo. Por 
lo demás, las Comisiones que habrán de nombrarse y demás Capitulares pueden hacer las 
observaciones que juzguen oportunas sobre estas tres cuestiones, religiosa, pedagógica y 
económica, traduciéndolas si es preciso, en las correspondientes proposiciones. 
El principal problema, alrededor del cual giran casi todos, es el de la escasez de personal, que se 
ha de agudizar, porque faltan todavía dos años para que puedan salir los primeros juniores, que 
por ahora son cuatro en ese curso. 
Hemos de confiar en que el Santo Padre nos ha de ayudar. Gracias a Dios hay buen espíritu en 
general en los religiosos de la Provincia. El religioso lleno de fe, de amor, de energía, de fortaleza, 
multiplica las fuerzas, expande sus energías y vale por 10, como decía de los buenos escolapios 
el Santo Padre.  
Según las Constituciones, guárdese estricto sigilo sobre la terna para el provincialato, lo mismo 
que sobre las propuestas para asistentes provinciales. 
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Trienio 1943-46 
 

A finales de junio de 1943 se celebró Capítulo Provincial en Zaragoza, bajo la presidencia del P. 
Manuel Pazos, Asistente General por España. Además de él, asistieron 21 religiosos, pues el 
Vicario y 2 vocales de Argentina renunciaron a asistir. Llegados a la sesión electiva, el P. Aísa 
obtuvo 16 votos de 19 en el primer escrutinio. Completando la terna siguieron otros dos ex 
Provinciales, los PP. Félix León y Patricio Mozota. El 6 de agosto llegó de Roma el nombramiento 
del P. Valentín como Provincial, y como Asistentes, los PP. Agustín Narro, Joaquín Perdices, 
Patricio Mozota y Félix León.  

Con fecha 19 de agosto llegaba de Roma el decreto con el nombramiento de los rectores de 
Aragón: P. Bonifacio Andrés, de Peralta; Valentín Hombrados, de Barbastro; Claudio Goñi, de 
Daroca; Federico Ineva, de Jaca; Ángel Aznar, de Zaragoza; Mariano Jáuregui, de Sos, y Moisés 
Soto, de Logroño.  

El saludo del P. Valentín a la Provincia tras la reelección es mucho más breve que el de la primera 
elección, y además anuncia su visita a Argentina. Dice lo siguiente: 

Nuevamente designado por la Obediencia para regir los destinos de nuestra amada Provincia de 
Aragón y Argentina, uno de los primeros propósitos formado fue el de visitar los colegios de 
América. Confirmada nuestra idea por el Rmo. P. Prepósito General, a quien se la expusimos, y 
concedida la autorización del mismo solicitada para poder después de la Visita proceder a la 
propuesta de nombramientos de Vicario y Rectores de los citados colegios, entre otros motivos 
por no haberse recibido aún las actas de los Capítulos celebrados en la Viceprovincia, dificultad 
agravada todavía más por el fallecimiento del P. Vicario, se comenzó a disponer lo necesario 
para el viaje. Terminadas todas las diligencias, hoy, por medio de esta carta, puedo anunciar que 
el ( ) de los corrientes, Dios mediante, embarcaré en Cádiz, juntamente con el P. Juan Manuel 
Hernández, que se quedará allí para laborar en nuestro ministerio, en unión con los abnegados 
Padres y Hermanos que en aquellas tierras lo desempeñan. 
Me ha parecido conveniente, consultada la opinión de los PP. de la Congregación, dadas las dotes 
que en él concurren y el conocimiento que de los asuntos de la Provincia tiene, nombrar para 
sustituirme durante mi ausencia al M. R. P. Félix León de la Virgen del Carmen. 
Espero que de la misma manera que VV. RR. han colaborado con verdadera fe y entusiasmo en 
el trienio que ha terminado, del mismo modo y aun si cabe con más interés y cariño, aunarán sus 
esfuerzos para que, con caridad, obediencia y espíritu de sacrificio, se intensifique la estricta 
observancia de nuestras Santas Reglas para que vaya en aumento el honor de nuestro Pío 
Instituto, y se dé a Dios la gloria que le corresponde en todas nuestras acciones, aún las más 
insignificantes. 
Pido a VV. RR. y a los niños una oración diaria para superar las dificultades de que está rodeado 
el viaje, y para poder realizar la Santa Visita con el mayor provecho espiritual y material de los 
individuos y de los colegios. Con este motivo dirijo a todos un muy cariñoso saludo y 
fraternalmente les bendigo, deseándoles gracias y prósperos éxitos. 
Zaragoza, festividad del Dulce Nombre de María, 12 de septiembre de 1943. 

Con la misma fecha, el P. Aísa comunica la contribución trimestral que los colegios de la Provincia 
deberán pagar. Al de Zaragoza le corresponde la mayor parte, 25.000 pts. Le sigue el de Logroño, 
con 10.000. Entre los otros cinco, 7.300.  
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Nada más llegar a Argentina, el P. Valentín escribe desde Buenos Aires una circular a los colegios 
de la Vicaría, el 31 de octubre de 1943. Dice lo siguiente: 

Carísimos Padres y Hermanos de la Viceprovincia de la Argentina: sean mis primeras palabras, 
escritas en seguida de mi llegada a este país, para enviar a cada uno de los escolapios que aquí 
laboran en estos colegios un afectuoso saludo, salido de lo más íntimo de mi alma. 
Ya en el primer trienio de mi provincialato tuve el propósito de visitar estas Casas, a las que ha 
volado muchísimas veces mi pensamiento desde tierras hispanas, y que han estado, como todas 
las demás, muy cerca de mi corazón. ¿Y cómo no habían de ser objeto especial de mi interés y 
cariño, sabiendo que en ellas trabajaban excelentes religiosos por el bien de las almas, gloria de 
Dios, mayor incremento de la Piedad y decoro de nuestro santo y querido Instituto? ¡Colegios 
que son, además, expresión de casi la única manifestación de la obra calasancia en tierras 
americanas! Obra nuestra queridísima, que todos los escolapios quisiéramos ver multiplicada en 
todas las partes del mundo; pero siempre nueva, observante, plena de vigor espiritual, saturada 
de vida sobrenatural, unida y disciplinada y rebosante de abnegación y sacrificio. Dificultades 
insuperables, que a nadie se pueden ocultar, me impidieron realizar el viaje en mi primer 
mandato. Por eso mi primer cuidado fue, tan pronto como por voluntad de Dios fui elegido en el 
presente trienio, preparar el viaje, en compañía del P. Juan Manuel Hernández, que llega para 
aportar su granito de buena voluntad a los de todos cuantos aquí trabajan por nuestra querida 
Escuela Pía. 
Manifestados mis deseos al Rvmo. P. General y propuesto para Vicario Provincial el M. R. P. Félix 
León, fueron alabados y bendecidos aquellos y aprobado este para el cargo. Esta ratificación del 
venerado superior jerárquico fue para mí un motivo más de ser muy de la voluntad de Dios la 
realización del viaje. 
Vengo, pues carísimos Padres y Hermanos, a convivir calladamente con VV. RR., a alegrarme con 
sus dichas y a participar de sus penas. Es mi propósito meditar muchísimo ante el Señor mis 
resoluciones, puesta siempre la mira única y exclusivamente en el mayor bien de las almas, que 
es el de la Escuela Pía, dejando en definitiva la decisión en los asuntos que lo requieran al Rvmo. 
P. General. 
Pídoles a todos unan sus oraciones y las de los niños a las de nuestros Hermanos y alumnos de 
España, a fin de que todas las decisiones de los Superiores se traduzcan en gracias y bendiciones 
espirituales y progreso material y pedagógico de todas las Casas de esta Viceprovincia de la 
Argentina. 
Reiterando mis mejores deseos de felicidad a todos y mis íntimos afectos en Cristo, es de VV. RR. 
todo en el Sagrado Corazón de Jesús… 
P. D. Léase esta carta a toda la Comunidad. 

Pasamos a ver a continuación la situación en las diversas casas de la Provincia durante este 
trienio. 

Peralta 
El nuevo rector de Peralta es el P. Bonifacio Andrés, de 59 años, natural de Burgos. Permanecerá 
en el cargo solo un trienio. Muestra interés por la marcha de la casa, informa de vez en cuando 
al P. Provincial, aunque la autoridad “oculta” de la casa parece ser el P. Encuentra, maestro de 
novicios.  

En Peralta siguen las obras de restauración. El 16 de agosto de 1943 el P. Encuentra escribe al P. 
Provincial, preocupado por la salud de los de la casa. Hay varios enfermos. Le dice: “Por si fuera 
alguna epidemia de tifoideas, convendría nos enviara 30 vacunas de las más eficaces para 
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inmunizarnos todos. Si viene alguno de la familia de Ramo él podría 
traerlas, y recomiéndeles que de venir alguno sea varón, porque 
fuera de la clausura no tenemos ningún aposento”.  

El P. Ramón Castel Pide que le envíen de ocho a diez kilos de velas. 
Le dice, además: “Ya he estrenado el púlpito. Se predica muy bien, 
y resulta más cómodo que predicar desde el pie del altar. También 
he estrenado un confesonario, pero no es tan cómodo como el 
púlpito, y habrá necesidad de hacer una pequeña reforma. El 
claustro y la escalera, muy bien”. 

El P. Encuentra escribe al P. Provincial el 20 de agosto sugiriéndole 
ciertas artimañas para comprar la casa del café y el baile, que está 
en venta, para “quitar ese escándalo de delante”. Luego la venderán 

a alguien para otros usos.  

El 2 de octubre el P. Rector Bonifacio Andrés da algunas noticias sobre Peralta. Entre otras, que 
el P. Ramón Castel marchó a Tamarite el día 13 de septiembre. Seguirá allí durante todo el 
trienio, intentando salvar el colegio.  

Pero quien está en todos los asuntos (novicios y postulantes, 
obras, compra de un corral, traída de aguas a Peralta desde el 
barranco de Gabasa…) es el P. Encuentra. Así, por ejemplo, el 25 
de diciembre de 1944 expone lo siguiente sobre el Salinar, 
importante fuente de ingresos para Peralta, y para el colegio:  

Este verano se le dio una orientación completamente nueva al 
Salinar. En virtud de ciertas leyes nuevas tuvo que inscribirse y 
declararse como mina. Se declaró una zona de 16 pertenencias 
(una pertenencia = a una hectárea). En el registro de minas figura 
con el nombre de “Perímetro San José de Calasanz”. Todo esto se 
hizo bajo la dirección y asesoramiento de D. Julián Escudero. El 
ayudante de ingeniero que vino a hacer el reconocimiento dijo que 

en lo sucesivo el Salinar solo tributaría a razón de 9 pesetas mensuales por pertenencia, 
suprimiéndose los demás impuestos. Pero es el caso que se siguen pagando a la Hacienda 50 
pesetas por tonelada métrica de venta, y al Ayuntamiento 5000 pesetas a título de pesas y 
medidas. Estudie si efectivamente se puede prescindir de estos arbitrios municipales y del Estado 
por tributar como mina. 

Con respecto a la sal, el P. Bonifacio informa al P. Aísa que la sal se vende a 275 pts. la tonelada 
métrica molida, y a 262,50 en grano, y se vende muy bien.  

El número de enero de 1944 de “PDS” trae noticias de esta casa: 

Peralta de la Sal se estremeció de gozo al ver en este 27 de noviembre de 1943 tan glorificado al 
más insigne de sus hijos, al que hizo que este nombre de un pueblecito humilde resonase al son 
de los clarines de la fama por toda la redondez de la tierra. En Peralta de la Sal, autoridades y 
pueblo, niños y maestros, se congregaron con fervorosos cultos en torno de la cuna del santo 
Patriarca de la gran familia calasancia, y mientras los novicios, que en aquellas ruinas sagradas 
forman guardia permanente, enviaban al cielo sus más fervorosas plegarias con voces 
angelicales, todos anhelaban y suplicaban llegue pronto el día de ver reconstruida aquella santa 
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Casa para que a ella lleguen en numerosas caravanas cuantos sienten vocación de apóstoles de 
la enseñanza y quieran caldear su corazón para este santo apostolado allí donde nació EL MÁS 
SANTO DE LOS PEDAGOGOS Y EL MÁS PEDAGOGO DE LOS SANTOS. 

Las obras de la casa y de la iglesia siguen adelante, poco a poco. En el mismo mes de diciembre 
de 1944 escribe el P. Encuentra:  

Me alegro mucho que estén decididos a poner vidrieras artísticas en la escalera y en las ventanas 
de la capilla. El que se representen unas u otras escenas me es igual, pues ya sabe que no soy 
hombre de ideas preconcebidas fijas. Lo que indica de los escudos ya está bien, a no ser que le 
parezca a alguno que serían suficientes los del púlpito. Y si me pregunta qué pondría en esas 
ventanas, no lo tengo muy pensado, pero como no me gusta desechar una selección sin presentar 
otra a discusión, ahí va ese croquis (envía un croquis con tres propuestas diferentes para las 
cinco ventanas de la iglesia). 

El 19 de enero el P. Encuentra pide al P. Provincial que le envíe alpargatas, “sabiendo que cada 
individuo necesita a una docena de pares por año, no repare en comprar lo mismo 30 que 40 
docenas. (…) Cuente que aquí nos cuestan entre 7 y 9 pesetas según tamaños”. Le dice, además, 
mostrando su interés por el largo plazo: 

Voy a pedir a los accionistas del Salinar autorización para repoblar de pinos y carrascas las 
laderas de los montes del Salinar que son propiedad del Salinar, recabando ciertos derechos 
sobre los subproductos y talas para el futuro, y que paguen ellos los acarreos de las plantas y su 
costo si no pueden alcanzarse graciosamente. Esto se entiende para después de poblado lo 
nuestro. ¿Qué le parece? 

El P. Encuentra se preocupa también por la vida espiritual de Peralta. El 12 de febrero de 1945 
escribe al P. Provincial: 

Este pueblo está muy abandonado espiritualmente. Creo que se pasan muchos domingos sin 
homilías ni catecismo, ni aun para nuestros niños. Creo que se debía preparar el septenario de 
los Dolores en forma de misión en la parroquia. Si no fuera posible enviar a nadie o si otros no 
son gustosos en hacerlo, tomaría yo los sermones morales de la noche, a condición de que 
acudan los demás Padres para los rezos, guardar el orden, etc. Otro padre podría en la última 
hora de la mañana juntar en la parroquia a todos los niños y niñas para platicarles puntos del 
catecismo, enseñar los cantos de la misión y llenar las calles con sus melodías. El Sr. cura creo 
que se avendría a tener la misa a hora conveniente y aun el vía crucis y meditación para señoras 
por la tarde. 

El P. Encuentra, preocupado también por la moral del pueblo, escribe al P. Provincial el 2 de 
mayo de 1945 sugiriéndole que venga a Huesca para hablar con los de Obras públicas sobre la 
variante de la carretera, que pasará junto al colegio, y no pueden mientras tanto terminar el 
muro que les han exigido construyan. Y de paso, dice con “el sacerdote asesor de F. E. T. para 
hacer efectiva una circular suya sobre observancia de las fiestas y represión de la blasfemia. Sé 
que en otros pueblos no se trabaja en las fiestas, y aquí siguen igual o peor. Hay que llamar la 
atención individualmente al Alcalde, Guardia Civil y demás autoridades, sin llegar por esta vez a 
los bolsillos. Conozco al sacerdote asesor”. 

Pero el P. Encuentra está también muy interesado en el progreso material del pueblo. El 10 de 
abril de 1945 escribe al P. Provincial:  
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El P. Sipán habló en la Ganza de la necesidad de instalar el teléfono por estos pueblos. No debería 
quedar ello en simple promesa, pues es lo cierto que ningún escolapio, sobre todo si es Superior, 
querrá retirarse 8 días a Peralta si no tiene este medio de comunicarse con los suyos. Nadie como 
nuestro P. Rector, que es “el rey del tiempo”, para recabar de todos los ayuntamientos 
interesados (Azanuy, Alins, Calasanz, Peralta, Gabasa y Zurita) la adhesión a una petición 
conjunta, que podríamos presentarla nosotros mismos en Madrid, y apoyarla para que fuera 
pronto aprobada. El año pasado hablé con el Director de la Telefónica en Huesca sobre el 
particular, y me dio toda clase de explicaciones sobre los trámites a seguir. Hoy, desde luego, 
una instalación de estas es cara, no porque no haya material, sino porque es caro. Si mientras se 
aprueba el expediente terminara la guerra3, todo sería más barato. Aunque viniera 
inmediatamente aprobado el expediente, se puede aplazar su ejecución hasta el momento 
oportuno. Lo mismo nos aconsejó el Sr. Palá respecto a las aguas: recabar ahora su aprobación 
para poderlo ejecutar cuando se crea oportuno. 

En Peralta buscan otras fuentes de ingresos. El P. José Castel, un joven y habilidoso sacerdote 
de 31 años, ha construido una incubadora. El 20 de mayo de 1945 informa al P. Provincial: 

Por lo que V. P. dijo aquí y por otras referencias sé lo que opina sobre la incubadora. En cuanto 
al precio, creo no arruinaré al colegio, pues casi toda la obra de carpintería la he hecho yo mismo 
de madera de derribo, y solo la caldera, que es de cinc, he mandado hacer a Bastinos de Monzón; 
lo que cuesta no lo sé aún. Y del resultado de la primera incubación, que fue una prueba nada 
más, ya le puedo hablar concretamente: de 15 huevos empollados salieron 12 pollitos majísimos. 
Desde el día 13 la tengo en marcha otra vez con 43 huevos de pato. Durará la incubación un mes 
aproximadamente, y la gobiernan ya los hermanos de la cocina, por cierto, hasta la fecha bien. 
Es económica en extremo: un puñado de carbón vegetal por la mañana y otro al atardecer es 
todo el combustible que gasta. Los patos que salgan (ojalá no sea este el cuento de la lechera) 
pensamos lanzarlos al río para que se busquen gran parte de la comida. Al propio tiempo he de 
comunicarle, ya que de los animales le hablo, que la cerda que pensábamos hacer criar se nos 
murió hace poco, víctima del mal rojo, según parece. Se emplearon los remedios de la ciencia 
“rural”, pero en vano. 

El número de mayo de 1945 de la revista “PDS” trae una noticia sobre Peralta: 

La comarca de Peralta de la Sal, en romería a la Virgen de la Ganza. 
El lunes de Pascua se reunieron en devota romería en la ermita de Nuestra Señora de la Ganza 
Calasanz, Peralta de la Sal y otros pueblos comarcanos. 
La noticia comunicada por pregón en los pueblos de la comarca de que se encontraría allí el R. 
Padre Francisco Sipán congregó a una inmensa muchedumbre, que después de la Misa solemne 
con orquesta, en la que predicó el P. Maestro de Novicios Francisco Encuentra, se reunió en la 
explanada que hay ante la ermita para escuchar la palabra del P. Sipán sobre las obras de 
reconstrucción de la Casa de San José de Calasanz, que tanto interés y entusiasmo han 
despertado en toda España, y otras mejoras que interesan a toda la comarca. 
Fue grande el entusiasmo entre todos los asistentes, y las autoridades allí presentes 
agradecieron la labor realizada por la Escuela Pía y ofrecieron cooperar con todo empeño en la 
realización de tan importantes proyectos. 

El 11 de julio de 1945 el P. Encuentra da una curiosa noticia (no se hablaba aún del cambio 
climático): 

 
3 Se refiere, naturalmente, a la II Guerra Mundial, ya casi acabada. 
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Supongo habrá llegado a sus oídos la noticia de la terrible tronada que cayó el domingo por la 
tarde. Llovió durante una hora con tal intensidad que el Sosa salió de madre e hizo estragos. Se 
nos ha llevado por completo todo el muro de defensa que habíamos hecho y más de la mitad del 
camino que nos separa del río. Todo en pocos minutos. Si dura la crecida algo más, llega hasta 
los mismos muros del colegio. El agua del río entró en la placeta hasta una altura de 20 cm. En 
la huerta, Capilla y resto de la casa, sin novedad, salvo las muchas goteras que aparecieron por 
todas partes. Lo más serio estuvo en la Plaza Mayor, por donde bajó una torrentera inmensa del 
valle de la Ganza que inundó las casas vecinas y las fronterizas, dejando las bodegas llenas de 
barro y piedras, y llevándose el vino y aceite de algunas. En la plaza ha quedado un sedimento 
de casi un metro de tierra y pedruscos. Los caminos y calles destrozadas han sido muchas, y 
muchos huertos arrasados por completo. Se ha dado parte a Huesca y se espera alguna ayuda. 

En la misma carta da una buena noticia: 

El hermano Facundo ha reconocido el cáliz de oro del P. Basilio Sancho, que está entero, y el del 
Santo Padre, aunque no acertamos con la copa de este último. Todo estaba en el cajón 
últimamente hallado y que V. P. vio. Todo lo llevaremos a esa cuando vayamos. 

El P. Bonifacio Andrés informa al Obispo de Seo de Urgel sobre los hallazgos anteriores en carta 
de agosto de 1945. Le dice: 

El día 25 del pasado junio se hallaron los restos de cálices, vinajeras y otros vasos sagrados al 
hacer las excavaciones de uno de los patios del colegio.  
Todos estos objetos habían sido previamente rotos y chafados por los rojos. Fue enviado todo 
ello a Zaragoza para que un platero fundiera la chatarra de plata y aprovechara lo que pudiera. 
 Un Hermano Operario que fue muchos años sacristán de esta nuestra iglesia del Colegio de 
Peralta reconoció algunas piezas del cáliz que, según tradición regaló San José de Calasanz a esta 
iglesia parroquial. Creemos que, como el último párroco antes del Movimiento fue el Rector de 
este Colegio, debía guardar dicho cáliz entre los nuestros, y juntamente con ellos fue destrozado. 
Como quiera que sea, proponemos a su Ilustrísima donar un cáliz a la parroquia de Peralta, o lo 
que más precise dicha iglesia, de valor más o menos equivalente, si accede a que nos quedemos 
con los restos de dicho cáliz, que siempre tendrá grandísima veneración y valor histórico para 
nosotros.  
Si nuestra insinuación merece buena acogida por parte de su Ilustrísima, será un motivo más de 
agradecimiento y devoción de las Escuelas Pías hacia su venerada persona.  
Besando su anillo pastoral y suplicándole su bendición pastoral para mi persona y para mi 
comunidad, me reitero de V. E. Reverendísima humildísimo servidor. 

El Obispo responde el 14 de agosto diciendo que le parece muy justa su propuesta, y accede. Sin 
embargo, unos días más tarde vuelve a escribir, diciendo que un vecino de Peralta le ha escrito 
diciendo que el cáliz de Calasanz debe quedarse en la parroquia, y ya lo repararán ellos. Y sigue: 

Parece, pues, que el hecho se ha divulgado y que el pueblo se opone. Si es así, queda en suspenso 
toda resolución, ya que ello podría estropear aún más el espíritu religioso harto maltrecho de 
esa parroquia. Con aplazarlo hasta ver si el mismo pueblo se convence de lo ventajoso que, según 
en qué condiciones, podría ser para él el cambio, nada se pierde. 

Y el P. Bonifacio le responde: 
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Conformes en absoluto con la última propuesta de V. I. Procuraremos traer cuanto antes el cáliz 
de Zaragoza y lo entregaremos al Sr. Párroco para que queden satisfechos los deseos de estos 
vecinos, cuyo entusiasmo francamente desconocíamos y sinceramente aplaudimos.  
Creo que todos vamos a ganar, porque tendremos así un gastillo menos, y como esperamos 
mantener, Dios mediante, las tradicionales óptimas relaciones con los señores Párrocos, 
esperamos no encontrarán dificultades en saciar su devoción los escolapios que quieran venerar 
dicho cáliz. 

Dicho cáliz está en la actualidad bien conservado en nuestra Casa. Que, desde hace muchos años 
ya, se ha hecho cargo de la parroquia de Peralta. El P. Encuentra sigue informando con detalle 
sobre las obras al P. Provincial. Es muy minucioso, atento a todo. Como detalle, un fragmento 
de su carta del 14 de octubre de 1945: 

Mañana lunes me dicen que empezarán a sacar los escombros de la iglesia. Están todas las 
paredes a ras del coro o más bajas. El ladrillo de la fachada sale muy entero y limpio, hay un 
montón grande. Si supiéramos quién va a hacer las demás obras, no tiraríamos nada de piedra, 
por pequeña que fuera, pues los grandes empresarios la muelen para arena, y los muchísimos 
trocitos de ladrillos lo mismo, si es que valen para arena triturados. 

Peor la principal ocupación del P. Encuentra son los novicios. En carta del 6 de noviembre de 
1945 le cuenta al P. Provincial:  

El día 3, aprovechando el ser fiesta doble de primera clase en esta diócesis de Urgel, fuimos a 
Tamarite para celebrar un aniversario por nuestros Padres. La misa tuvo lugar en el panteón de 
los caídos. Fue celebrada por el P. Ramón y los novicios interpretaron la de difuntos el Haller a 
cuatro voces y el responso de Perosi. A continuación, los novicios visitaron los principales 
santuarios de Tamarite, la importante industria alfarera de los Sres. Gruas y la casa donde, según 
tradición, nació San Vicente de Paúl, lamentando no haya sido repuesta la lápida conmemorativa 
puesta en la fachada por la Academia de Nobles de San Luis de Zaragoza y torpemente arrancada 
por los rojos. Como el día del hermoso, comimos en la huerta, y las familias de los caídos 
obsequiaron a los novicios con dulces, vino y café. 

Comenta a continuación que el edificio sufre desperfectos, pues un trozo de la bóveda de la 
bodega amenaza con caer. Sin embargo, dice que él lo dejaría así, porque si lo tocan se irán 
muchas pesetas ira y sería un petacho o remiendo lo que hagan.  

En una carta del 28 de enero de 1946, el P. Encuentra da noticias sorprendentes (para nuestros 
oídos) sobre el clima de Peralta: 

Desde el día 17 estamos cercados por la nieve. Los nueve primeros días estuvimos sin luz, sin 
agua y sin correo. Ahora ya tenemos luz, y hoy domingo dicen que nos traerán correo. El jueves 
pasado nos trajeron el primero. Ha querido el Señor que todos hayamos estado bien, sin precisar 
nada de lo que no podíamos traer de Monzón o de Binéfar. 

Unas semanas más tarde, el 19 de febrero, habla de otra de sus iniciativas:  

Tenemos abiertos unos 1000 hoyos para pinos, y seguiremos abriendo más a razón de unos 300 
cada tarde. Conviene que agencie pronto los que nos hayan de enviar, porque como hace ya algo 
de calor, la savia empezará a moverse y ya es difícil que tomen. Vea de enviarnos también algún 
par de palos santos, que dan mucho fruto en invierno, y algunos frutales de calidad para la 
huerta. 
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El 25 de febrero el P. Encuentra que ya han plantado tres mil pinos en las fajas de tierra buena 
que hay entre los olivos en Cristo Rey, más 80 cipreses y 20 tuyas.  

En Peralta tienen problemas (como en otras partes) con unos bichitos incómodos, las chinches. 
También de él se quiere ocupar el P. Encuentra, según explica en una carta del 17 de mayo de 
1946: 

Los Padres de Jaca me han dado una fórmula barata y muy eficaz para exterminar las chinches, 
que consiste en quemar una mezcla de azufre y nitrato sódico al 10%. Si puede proporcionarme 
dichos ingredientes, procederemos inmediatamente a la desinfección por pisos. Con los últimos 
tabiques hechos pueden cerrarse herméticamente y por separado cada piso. Tengo instrucciones 
muy concretas para ello, y lo haré yo sin encomendarlo a nadie. No son gases tan mortíferos 
como los que ahí usaron, pero hay que tener cuidado, y los locales han de estar dos o tres días 
bajo la acción del gas. También haríamos lo de comunidad. precisaremos unos 50 kg de azufre y 
unos 10 kg de nitrato sódico. El mejor tiempo es este de la primavera. 

En numerosas cartas el P. Encuentra va dando cuenta del progreso de las obras, y pidiendo a 
Zaragoza los elementos que le hacen falta. Ha llegado el momento de reponer la estatua de 
Calasanz de la placeta, que desapareció durante la guerra, y el de junio de 1946 escribe al P. 
Provincial: 

Le envío el croquis del pedestal con las dimensiones más aproximadas que nos ha sido posible 
tomar valiéndonos de una escalera. La dimensión que con más exactitud necesitan es la del 
prisma que lo corona, sobre el cual descansa la estatua. No se olviden de la verja, que era tan 
hermosa. 

Barbastro 
El P. Valentín Hombrados fue nombrado de nuevo rector de Barbastro durante este trienio. Era 
un hombre de 42 años, de experiencia y buen hacer. El libro de crónicas de Barbastro nos dice 
que al ser nombrado Vicario Provincial de Argentina el P. Hombrados (cosa que ocurrió en 
septiembre de 1944), le sucedió el P. Benito Otazu (como maestro de postulantes). Por otra 
parte, afirma que en septiembre de 1946 tomó posesión del rectorado el P. Eusebio Pera, 
sustituyendo al P. Eusebio Ferrer…  Lo que debió ocurrir es que al ser nombrado Vicario de 
Argentina el P. Hombrados en 1944, fue nombrado rector su predecesor, el P. Eusebio Ferrer, 
que, efectivamente aparece como rector de la comunidad en el capítulo de 1946. El P. Eusebio 
Ferrer era natural de Barbastro, y tenía 62 años en 1946. 

Sorprendentemente, aunque hay una abundante correspondencia entre Barbastro y Zaragoza 
(tanto en el archivo de la Provincia, como en el de Barbastro, que también tenemos en 
Zaragoza), no tenemos ninguna carta de este trienio en nuestros archivos. Es posible que las 
comunicaciones que tuviera que hacer el Rector al P. Provincial las hiciera personalmente, en 
persona o por teléfono. Así que poco podemos decir de Barbastro. Si a esto añadimos la 
oscuridad del libro de crónicas, que tampoco dice nada de estos años, he de confesar que me 
encuentro ante un vacío difícil de rellenar. Lo más que puedo hacer es suponer que no hubo 
muchos cambios entre 1943 y 1946, aparte del cambio de rector. 

La revista “PDS” trae algunas noticias de Barbastro en el número de abril de 1946 (y es la única 
vez en el trienio que aparece Barbastro en la revista): 

Entronización del Sagrado Corazón en el Postulantado de Barbastro 
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Día 3 de marzo y domingo. Santo alborozo en los corazones y alegría franca y espontánea en los 
buenos y aplicados postulantes de Barbastro. 
Han comulgado por la mañana de manos del M. R. P. Valentín Aísa, Provincial de las Escuelas 
Pías. Le han ratificado a Cristo una vez más en el acto eucarístico el vasallaje absoluto de sus 
almas.  
Y a las once de la mañana, arrodillados los 58 aspirantes a escolapios en la sala principal del 
Postulantado, devotamente responden a las oraciones del ritual, mientras las recita el M. R. P. 
Provincial. 
Luego las manos del entronizante colocan la sagrada imagen en el puesto de honor, mientras los 
labios de todos modulan devotos y vibrantes cánticos piadosos. Después dos postulantes, con 
frases sentidas y emoción que llega a conturbar, recitan dos composiciones elegidas de entre las 
que cada uno había compuesto con motivo de la fiesta. 
A continuación, el M. R. P. Provincial absorbe la atención de los muchachos con reflexiones 
apropiadas, sencillas y prácticas que recalan en el interior de las almas. 
Termina el acto con el canto del himno del Postulantado, que dirige el R. P. Benito Otazu, maestro 
de postulantes. 

Ya dimos algunos datos del Capítulo Local de 1943. En el de 1946, celebrado a finales de mayo 
de 1946, sólo aparece 4 sacerdotes en el catálogo de la casa. En ese momento hay en la casa 52 
postulantes, 125 vigilados de primera enseñanza, y 28 gratuitos también de primera enseñanza. 
Se ve que han renunciado al bachillerato, excepto por los postulantes. Escriben que “El colegio 
no necesita de reparaciones urgentes. La iglesia, despojada de sus preciosos retablos y casi 
desnuda de altares, produce una impresión desoladora, a pesar de los muchos gastos que su 
adecentamiento ha producido. En general todas las dependencias necesitan alguna reparación 
para el mayor decoro. El mobiliario y ajuar son pobres y escasos”. Otra nota negativa es la 
referente a la economía: “La deuda de este colegio, que en el Capítulo anterior era de 33.046,38 
pts., ha subido a 59.804,43 pts., debido principalmente al mal año agrícola que se tuvo en el 
pasado año, ya que este colegio vive en gran parte de la agricultura”. 

Por estos datos vemos que el colegio de Barbastro se encuentra en horas bajas en estas fechas.  

Daroca 
 En Daroca es nombrado rector el P. Claudio Goñi, que permanecerá en el cargo durante dos 
trienios. Es un hombre de 66 años, natural de Tafalla.  

Con Daroca nos encontramos ante una “oscuridad” semejante a la de Barbastro: en todo el 
trienio no hay ninguna carta en el archivo del P. Provincial viniendo de allí. En el archivo del 
colegio de Daroca, conservado también en Zaragoza, encontramos todas las circulares enviadas 
por el P. Provincial, pero ninguna carta particular. Y el libro de crónicas es extremadamente 
pobre: sólo dedica 4 páginas a todo el trienio. El cronista indica: “El día 5 de septiembre de 1943 
tomó posesión del rectorado el R. P. Claudio Goñi del Santo Ángel Custodio, y habiendo sido 
reelegido en 1946, tomó posesión del cargo el día 30 de agosto de 1946. Al hacerme cargo de 
este libro, como desde que cesó en el rectorado el R. P. Casimiro Murciano no se ha consignado 
nada en este libro, trataré de llenar en lo posible el vacío existente con datos tomados del libro 
de Secretaría”. Pero son bien pocas las noticias que consigna: en diciembre de 1945 se estableció 
un Centro de Aspirantes de Acción Católica, que tuvo la primera reunión el 12 de ese mes. El 
Consiliario es el P. José Beltrán (suponemos que es también él el cronista, ya que no habla de 
otra cosa en estas páginas). El 9 de junio de 1946 tuvo lugar la imposición de insignias a 36 
aspirantes. 



63 
 

La revista “PDS”, en su número de noviembre de 1943 nos da alguna noticia de Daroca:  

También en el Colegio de Daroca revistió solemnidad extraordinaria la apertura del nuevo curso 
escolar. Después de la misa solemne el nuevo Rector, Rvdo. Padre Claudio Goñi, pronunció 
elocuentísimo discurso, poniendo de relieve las excelencias de la pedagogía calasancia y 
dictando sabias normas para la mejor marcha del Colegio y el mayor aprovechamiento de los 
alumnos. Al acto asistió todo el claustro de profesores y gran afluencia de alumnos. 
Parece que la bendición de Dios ha caído sobre este Colegio, que ve sus aulas llenas de alumnos, 
lo mismo que su importante internado, que aun después su ampliación no basta a dar cabida a 
todos los que a él acuden, atraídos por el prestigio de este antiguo y acreditado Colegio. 

La misma revista da más noticias de Daroca en el número de diciembre de 1943: 

De la Centuria “Porta Ferrea” del Frente de Juventudes de Daroca. 
Por lo que tiene de ejemplar el rasgo de la Centuria “Porta Ferrea” del Frente de Juventudes de 
Daroca, queremos darlo a conocer, haciendo público. Nuestro agradecimiento a estos excelentes 
muchachos educados en nuestro Colegio de Daroca, que de esta manera patentizan su amor a 
San José de Calasanz y su gratitud a los celosos profesores que los educan. Publicamos sin 
comentario alguno el oficio recibido: 
“Delegación Comarcal del Frente de Juventudes de Daroca. Lanzada la idea de honrar la memoria 
de nuestro llorado fundador José Antonio con algún pequeño sacrificio, aparte lo demás 
ordenado en el día conmemorativo de su muerte, sentida como ninguna, la mayor parte de los 
escuadristas y Jefes de la Centuria “Porta Ferrea”, alumnos todos del Colegio de PP. Escolapios, 
hemos optado por privarnos de algún dinero de nuestro exiguo peculio con destino a la Casa de 
San José de Calasanz en Peralta de la Sal. Que nos duele sean paralizadas las obras de 
restauración. 
Y así recibirá un giro postal de 165 pesetas, importe de la colecta de los que, afiliados al Frente 
de Juventudes y encuadrados en la referida Centuria de mi mando, han escogido este pequeño 
sacrificio para honrar la memoria de José Antonio y contribuir a la gloria de San José. 
Me es muy grato, en nombre de todos mis camaradas, enviarle un saludo brazo en alto, mientras 
gritamos nuestra consigna suprema: POR EL IMPERIO HACIA DIOS. Daroca, 22 de noviembre de 
1943. 
El Jefe de Centuria, Mariano Rubio. Vº. Bº. el Delegado B. Mínguez. R. P. Francisco Sipán, director 
de “PDS”, Zaragoza”. 

El libro de secretaría da algunas noticias más. Comienzo de curso, visitas, celebraciones… Es de 
gran interés la anotación que hace el P. Manuel Pazos, Asistente General, tras la visita canónica 
que realiza a la casa, del 25 al 31 de mayo de 1944. La trascribimos, por lo que muestra del 
colegio de Daroca, y del modo de pensar del P. Pazos: 

Hemos de consignar que nos ha producido la más grata impresión el elevado número de alumnos 
que concurren a este antiguo colegio, que el celo de las comunidades ha ido mejorando para 
adaptar sus diversos locales a las exigencias de la pedagogía. 
En el deseo de que se conserve y, si fuera posible, aun se acreciente el prestigio de este nuestro 
colegio, queremos recomendar con especial interés dos virtudes a nuestros religiosos. Son estas 
la caridad y la obediencia; su práctica es indispensable en las comunidades religiosas si en ellas 
ha de reinar aquella felicidad a que podemos aspirar en la vida presente. Sin esas virtudes entra 
la discordia con sus funestas consecuencias para la vida religiosa y para los colegios. 
Es cierto que todas las virtudes suponen abnegación, pero eso es la vida religiosa, vida de 
vencimiento propio. Si quis vult post me venire, abneget semetipsum. Si alguno quiere venir en 
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pos de mí, niéguese a sí mismo. La voz del Señor se ha dejado oír en nuestras almas; le hemos 
seguido y nos hemos propuesto imitar a Jesucristo, perfectísimo modelo de la caridad y de 
obediencia. La paz, don divino que Jesucristo nos trajo del cielo, será fruto precioso de estas dos 
excelsas virtudes. 
La caridad es la virtud predilecta de Jesucristo. Este es mi precepto, os doy un precepto nuevo: 
que os améis los unos a los otros. La caridad es el distintivo del cristiano: en esto conocerán que 
sois mis discípulos, en que os amáis los unos a los otros. Hablando de los cristianos, dice San 
Agustín: todos son bautizados, todos se signan con la señal de la Cruz, todos cantan el aleluya, 
pero solamente la caridad distingue a los verdaderos cristianos. Sabemos muy bien lo que de ella 
dice San Pablo: de nada me servirían los demás dones y virtudes si carezco de caridad. 
Amaos los unos a los otros como yo os he amado, dice Jesucristo, y nos da la más sublime prueba 
del amor al morir por nosotros y con nosotros quedar en la Sagrada Eucaristía. 
Procuremos practicar esta grande virtud en la que consiste la plenitud de la ley y sin la cual no 
puede haber perfección religiosa.  
La obediencia comunica fuerza y vigor a las órdenes religiosas, y dará unidad y eficacia a las 
diversas actividades de nuestros colegios. Cuanto más perfecta sea la obediencia, más 
floreciente será la vida de nuestros colegios. Son magníficos resultados de la obediencia la unión 
que ha de reinar en nuestras comunidades y la disciplina y el orden de nuestros colegios. Sin ella 
entra el desorden, el desprestigio y la decadencia; por eso nuestro Santo Padre quiere que sus 
religiosos sean exactísimos en el cumplimiento de la obediencia, y la considera como base 
firmísima de nuestro Instituto. 
Pedimos al Señor que nuestros religiosos sean modelos de todas las virtudes religiosas, y que de 
un modo especial se distingan por la más entrañable caridad y perfecta obediencia.  

La revista “PDS”, en su número de abril de 1946, trae noticias de Daroca: 

Fiesta de Santo Tomás de Aquino. 
Singular relieve han alcanzado los actos realizados este año en honor del Ángel de las Escuelas, 
Santo Tomás de Aquino. 
La Junta del aspirantado de Acción Católica organizó varios festejos, entre los que resalta la 
velada literario-musical con la que ha puesto de manifiesto el entusiasmo y dinamismo que reina 
entre sus componentes. Grande fue el entusiasmo desplegado, y hay que decir que el éxito 
coronó sus esfuerzos. 
Conocida es la actuación de Santo Tomás de Aquino en relación con los Santos Corporales. Él 
recibió a los Síndicos de la ciudad, y él presentó al Papa el memorial para el reconocimiento y 
aprobación del gran Prodigio. Después, su fiesta había de venir a coincidir precisamente con el 
día mismo en que Daroca mereció ser la elegida para ser la fiel guardadora de los Santísimos 
Misterios; por estos motivos la función religiosa se celebra con inusitada pompa en la magnífica 
Colegiata, misa solemne, sermón y procesión, y a dichos actos acudieron nuestros alumnos con 
singular recogimiento. 
Por la tarde, en el Liceo Calasancio tuvo lugar la velada, que se vio muy concurrida. El Presidente 
del Aspirantado, Pablo Paricio, de quinto año, desarrolló con brillantez el tema “La Acción 
Católica”. Acto seguido, el alumno de cuarto Javier Sanz Vicente recitó con entusiasmo y 
entonación una poesía del laureado P. José Beltrán dedicada a Santo Tomás de Aquino. 
Después se pusieron en escena el conmovedor cuadro dramático TARSICIO y el juguete cómico 
LOS TRES VALIENTES. Tanto en uno como en otro los actores rayaron a gran altura y fueron muy 
aplaudidos. 
Varios alumnos de primera enseñanza presentaron GLORIAS DE ESPAÑA, y el niño Agustín Vallés 
con admirable soltura recitó la poesía “El médico cazador”, y Daniel López el romance LA SALVE. 



65 
 

No podían faltar las canciones regionales, y el alumno de cuarto año Arturo Yagüe brillantemente 
cantó unas cuantas jotas alusivas. 
Con las notas ardientes y brillantes del himno de la Juventud Católica, púsose digno remate a la 
velada, de la que todos los asistentes salieron sumamente complacidos. 

El número de junio de la misma revista trae también noticias de Daroca: 

Ejercicios espirituales. Como preparación para celebrar los Divinos Misterios de nuestra 
redención, los alumnos de enseñanza secundaria tuvieron tres días de retiro bajo la dirección del 
P. Rector, y los mayores de la escuela segunda unas conferencias a cargo del P. José Beltrán. 
Primera Comunión. Según costumbre tradicional, celebróse el primer domingo de mayo con toda 
solemnidad la Primera Comunión de los alumnos que asisten a nuestras escuelas. 
Momentos antes de la Santa Misa, y según el ritual calasancio, se verificó la bendición de trajes. 
La misa fue celebrada por el Padre Rector, y los fervorines a cargo del Padre José Beltrán, quien 
con la elocuencia acostumbrada supo captar la atención de los niños y de las numerosas 
personas que hicieron acto de presencia. Un coro de bien timbradas voces dirigido por el P. José 
Valencia interpretó escogidos y delicados motetes. Desde estas columnas enviamos nuestra 
enhorabuena a todos los pequeños comulgantes, así como a sus dichosos padres y familiares. 

El número de julio-agosto trae la crónica de un importante acto celebrado en Daroca:  

Bendición e imposición de insignias. 
En el salón de actos del Colegio, bellamente engalanado y siguiendo las instrucciones del Vicario 
de Cristo, tuvo lugar el domingo 9 de junio, fiesta de Pentecostés, la bendición e imposición de 
insignias a los jóvenes aspirantes del Centro Interno de San Pompilio. 
Presidió el acto el M. R. P. Provincial, teniendo a su lados al señor Alcalde, representante del 
Consejo Diocesano señor Fuertes, Consiliario del Centro Parroquial mosén Julián, rector del 
Colegio P. Claudio, Consiliario del Centro P. Beltrán, y otros Padres de la Comunidad. Después de 
las preces de rigor, y hecha pública la bendición que se dignó otorgar el Excmo. y Rvmo. Sr.  
Arzobispo de Zaragoza, el alumno de quinto año Jesús Barrachina, Secretario del Centro, dio a 
conocer en breve pero sustanciosa memoria el origen y desarrollo de este Centro, poniendo de 
relieve las vicisitudes por las que hubo de pasar hasta su afianzamiento y reconocimiento oficial 
por las autoridades diocesanas. 
Seguidamente, 36 jóvenes previamente preparados por el P. Beltrán recibieron de manos del M. 
R. P. Provincial la insignia y carnet de aspirantes, pasando así a engrosar las filas del apostolado 
seglar de Acción Católica. 
“Símbolo del Banderín” fue el tema desarrollado por el P. Emilio Monforte, cuya persuasiva 
palabra llenó de santo entusiasmo a los nuevos cruzados de la fe y herederos del historial 
hispano. 
El culto profesor de este Colegio D. Antonio Tolosa habló sobre el origen y desarrollo de la A. C. 
con admirable precisión y abundancia de datos. 
Hermosas y cálidas fueron las palabras que el M. R. P. Provincial dirigió a los nuevos aspirantes 
que atentamente le escuchaban, en las que glosó las promesas que momentos antes hicieran, 
estimulándolos con celo de apóstol y cariño de padre a ponerlas por obra en resuelta y esforzada 
lid con el mundo, demonio y carne. 
Acto seguido, el señor Fuertes, Delegado Diocesano incorporó oficialmente el nuevo Centro, 
cruzándose entre él y su Presidente, Pablo Aparicio, un emocionado y simbólico apretón de 
manos. 
Alumnos de Primera y Segunda Enseñanza recitaron hermosas poesías. Puso fin al acto el himno 
de la Juventud de Acción Católica. 
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El selecto auditorio que llenaba el salón pudo admirar el precioso banderín, obra de las MM. 
Adoratrices de Zaragoza, y que será bendecido en el tiempo oportuno. 
Roguemos a Dios derrame sus bendiciones sobre este Centro que surge vigorosamente, a fin de 
que, creciendo y robusteciéndose según los deseos del Pontífice, no defraude las esperanzas de 
la Iglesia y de la sociedad. 

Es admirable ver cómo en un colegio pequeño como el de Daroca tienen una gran fuerza los dos 
movimientos de la juventud de moda de la época, el Frente de Juventudes y la Acción Católica. 

Por las actas del Capítulo Local de 1946 sabemos que la comunidad estaba formada entonces 
por 8 sacerdotes, 1 junior y 1 hermano. Tienen 118 alumnos en dos clases de primaria, y 69 en 
bachillerato. De ellos, 42 son internos. En cuanto al estado general del colegio, “Está bien 
conservado, y durante este trienio se han llevado a cabo las siguientes mejoras: se hicieron 
mesas para las clases de segunda enseñanza y mesas y sillones para los profesores de las 
mismas; se arregló todo el material de las clases de primera enseñanza y sala de internos, y se 
hizo una sala de juegos para los alumnos de la segunda enseñanza”. El colegio tiene un balance 
positivo de 177.818,10 pts. al final del trienio.  

Alcañiz 
En el trienio anterior vimos la tensión existente entre el cierre del colegio (aprobado en Roma) 
y los deseos de su reapertura, manifestado por las autoridades y el pueblo de Alcañiz. El P. 
Francisco Rubio, rector y cronista, narra en el libro de crónicas el proceso que llevó finalmente 
a la reapertura, y que reproducimos parcialmente. Dice:  

El día 25 de abril de 1944 vinieron a Alcañiz, en devolución de la visita de nuestras primeras 
Autoridades, el Rvdo. P. Félix León y el Rvdo. P. Patricio Mozota, y de acuerdo completamente 
con la buena voluntad de todos, se determinó empezar inmediatamente las obras de 
reconstrucción para abrir de nuevo el Colegio en el próximo septiembre. El Patronato Faci - Santa 
Pau aportaba la reconstrucción del colegio 500.000 pesetas; el Excelentísimo Ayuntamiento 
aportaría 14.000 pesetas para el sostenimiento del Colegio, y los religiosos las Escuelas Pías se 
comprometieron a traer en septiembre cinco Padres y a tener tres clases de primera enseñanza, 
más los cursos del bachillerato, para lo cual aprovecharían profesores seglares. Inmediatamente 
empezaron las obras, que se llevaron a un ritmo acelerado. A finales de agosto el Colegio estaba 
preparado para empezar sus funciones y albergar a los Padres Escolapios. 
En la ciudad de Alcañiz, a 12 de septiembre del año del Señor 1944. Encontrándose en Visita 
Canónica los Colegios de Argentina el M. R. P. Padre Provincial Valentín Aisa del Sagrado Corazón 
de Jesús, el M. R. P. Félix León de la Virgen del Carmen, Vicario Provincial, y previo el 
consentimiento del M. R. P. Provincial, concertó con las Autoridades locales la reapertura del 
Colegio, para cuya reconstrucción dedicarían 500.000 pesetas de la testamentaría del fallecido 
matrimonio Faci - Santa Pau. 
En los primeros días del mes de mayo comenzaron las obras de reparación de las clases de 
primera enseñanza y construcción de habitaciones provisionales (¡!) para cinco Padres en los 
locales que anteriormente ocupaban los gabinetes de Física e Historia Natural, servicios de 
higiene y colocación de ventanas y arreglo de otras. No obstante haberse comenzado con tiempo 
al parecer suficiente, al llegar el P. Rector el 12 de septiembre, y aún en los primeros días de 
octubre, todavía faltaba mucho en habitaciones, cocina y ajuar, entorpeciendo todo ello y 
retrasando el comienzo de las actividades escolares y actos de comunidad. 
Alcañiz estaba preparado para recibirlos. Todos los alcañizanos veían los trabajos en el Colegio; 
todos sabían la grata noticia; todos esperaban el día venturoso. La Hoja Parroquial daba noticias 
y caldeaba el ambiente con sus artículos y sueltos: “¡Alcañizanos! - decía el 27 de agosto - 
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limpiemos el borrón afrentoso que otros echaron sobre nuestra ciudad, recibiéndolos 
dignamente”. Y el día 10 de septiembre, dos días antes de llegar los Padres, exclamaba la Hoja 
Parroquial: “¡A esperar todos a los Padres Escolapios!” El día 12 de septiembre de 1944 se celebró 
el acto oficial y popular de la recepción de los Padres Escolapios. El pueblo en masa se congregó 
en la Plaza de España recibiendo apoteósicamente a los mencionados religiosos. 
Reunidos los Padres en la casa parroquial (calle Alejandre, 15) presididos por el R. Vicario 
Provincial P. Félix León, a las 10 de dicho día llegó a buscarles el Excelentísimo Ayuntamiento, 
presidido por el Excmo. Sr. Gobernador Civil de la provincia, don Aniceto Ruiz Castillejos, y 
acompañado de todos las demás autoridades locales, civiles y eclesiásticas, y de cuantas 
personas ostentaban algún cargo político o social. Hecha la presentación, la comitiva se dirige 
entre grandes aclamaciones a la iglesia parroquial para celebrar solemnes funerales por los 
Caídos. Celebró la Santa Misa don Valentín Gómez, Cura Párroco del Pilar, alcañizano, ministrado 
por dos Religiosos Escolapios. El coro parroquial cantó la de Réquiem del Maestro Perosi, y la 
oración fúnebre estuvo a cargo del orador sagrado P. Narciso Monfort, del colegio de Zaragoza. 
Durante la celebración del funeral llegó de Logroño el R. P. Francisco Rubio, acompañado del M. 
R. P.  Patricio Mozota, ex Provincial y en la actualidad Asistente Provincial. Terminada la oración 
fúnebre, el nuevo P. Rector fue presentado a las Autoridades provinciales y locales. Organizóse 
la comitiva que se dirigió al Colegio, en cuya puerta el Excmo. Sr. Gobernador Civil de la provincia 
entregó las llaves al M. R. P. Vicario Provincial, quien abrió sus fuerzas y entró el primero, con los 
religiosos y autoridades, y luego el público, ansioso de admirar el emotivo acto que se iba a 
realizar. El Sr. Alcalde D. Emilio Díaz descubrió la magnífica lápida de mármol con los nombres 
de los Padres Escolapios mártires de la Religión y la Patria. El P. V. Provincial la bendijo y rezó un 
responso por ellos. Hizo uso de la palabra el Sr. Alcalde, quien en nombre del pueblo entero pidió 
perdón a la Orden Calasancia por la muerte de sus Religiosos, e hizo ofrecimiento total de toda 
la ciudad para reparar tanta desgracia. A continuación, habló elocuentemente el Excmo. Sr. 
Rector de la Universidad de Zaragoza, D. Miguel Sancho izquierdo, quien vino expresamente a 
este acto, felicitando a todos por el esfuerzo realizado en las obras de reconstrucción. Terminó 
el acto el M. R. P. Vicario Provincial, quien, nuevamente emocionado, agradeció a todos el amor 
demostrado a la Escuela Pía. 
Después de unos días de ausencia, regreso el P. Rector, comenzando a ocuparse de las obras ya 
en marcha, y sobre todo de la organización del Colegio y matrícula de niños de enseñanza 
primaria y media, ayudado en esta por el R. P. Buenaventura Mínguez, llegado el día 1 de 
octubre. Todo quedó ultimado en la primera quincena de dicho mes, y el día 13 llegaron los PP. 
Pascual Ferrer del Pilar, de Barbastro; Fernando Negrillos de la Inmaculada de Zaragoza; Manuel 
Zaera de Jaca; y el H. Facundo Rodellar de San Pompilio, de Zaragoza, todos los cuales 
constituyeron la primera Comunidad del casi arruinado Colegio. 
Las Hermanas de la Caridad de Santa Ana, que siempre se han distinguido por su acendrado 
cariño a la Escuela Pía, lo patentizaron de manera muy particular a la llegada del P. Rector (17 
de septiembre) y más tarde al P. Mínguez, hospedándolos en su Colegio con su peculiar 
delicadeza y desinterés, y con un trato esmeradísimo y maternal, contribuyendo todo ello a hacer 
llevaderas las molestias y privaciones anejas a estas empresas de reaperturas y restauraciones 
de colegios, mucho más penosas que las fundaciones. Este trato y cariño se prolongó hasta el día 
14 de octubre. Que el Señor bendiga a tan beneméritas religiosas y a toda su Congregación, y 
que conste para perpetua memoria el reconocimiento de esta Comunidad a las hermanas del 
Colegio de Santa Ana. Nunca pagaremos cuanto por nosotros hicieron. 
Al día siguiente (16 de octubre) dieron comienzo las clases de primera enseñanza y bachillerato. 
Los 3 grados de la primera enseñanza estuvieron dirigidos por los Padres Fernando Negrillos el 
tercero; Manuel Zaera el primero y el segundo por D. Ireneo Bueno. Los tres grados funcionaban 
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con una matrícula de 230 niños, de los cuales 90 eran vigilados y el resto gratuitos. El bachillerato 
completo, con 60 alumnos, corrió a cargo de los padres Rector, Pascual Ferrer y Ventura 
Mínguez, ayudados por varios de los profesores de la extinguida Academia “José Antonio” que 
hasta entonces había funcionado en algunos locales del colegio. 
También comenzó a funcionar una clase de ampliación de la primera enseñanza, con nociones 
de cálculo, contabilidad, francés e inglés, geografía económica, mecanografía y taquigrafía, 14 
fueron los matriculados. La comunidad ya vivía en el Colegio, en la parte arreglada, teniendo ya 
las dependencias indispensables para vivir y para las tareas escolares. Muchas fueron las visitas 
recibidas en estos primeros días de la población y de los buenos y reconocidos antiguos 
discípulos, todos ellos a testimoniar su alegría, y sobre todo su invariable cariño. Las Autoridades, 
Entidades Católicas y representan de la Banca y el Comercio. Algunos hicieron prestaciones y 
ofrecimientos muy de agradecer por lo cordialísimos. D. Manuel Gimeno, abogado, hizo entrega 
de material escolar nuevo, y sobre todo mapas.  
No podemos dejar de transcribir aquí la carta recibida y que se archivó de D. Mariano López 
Torrente, Notario del distrito de Alcañiz. Dice así: “Alcañiz, 13 de octubre de 1944. R. P. Rector 
de las Escuelas Pías, Alcañiz. Muy distinguido Señor: le acusó recibo de su atento “saluda”, y sin 
perjuicio de pasar a visitarle en cuanto mis ocupaciones me dejen libre un rato que sea hábil para 
distraer a V. de las suyas, me apresuro a felicitarles por su decisión de reanudar en Alcañiz la 
insuperable por cristiana y ejemplar labor que realizan en todas partes, pero aún más felicitar a 
esta población por el indudable mejoramiento que su presencia supone en la instrucción y 
educación de la niñez y juventud. A la vez, deseo a V. en su difícil cargo y a todos los Padres a sus 
órdenes constantes aciertos y motivos de satisfacción, todo a mayor gloria de Dios, honra de la 
institución y bien de nuestra querida España, a la que Él quiera guardar de la general subversión 
espiritual y moral, aún más que material, avizorada en lontananza. Así sea. Incondicionalmente 
quedo a su disposición y de la Comunidad para cuanto mi modesta persona pueda serles útil, y 
correspondo fervorosamente a su saludo muy suyo, affmo. S.S., qué besa su mano. Mariano 
López Torrente”. Rubricado. 

En el libro de Crónicas de este primer curso 1944-45 leemos lo siguiente: 

La primera Solemnidad celebrada por el Colegio después de la inauguración fue el Patrocinio de 
San José de Calasanz. La parte religiosa, en la parroquia, por no poder hacerlo en nuestra iglesia, 
destruida en su mayor parte y llena de escombros e inmundicias. 
Los demás entretenimientos, competiciones, tómbola y deportes se desarrollaron en el Colegio y 
plaza de toros, cedida galantemente por el Excmo. Ayuntamiento. 
Dieron comienzo las fiestas con un solemne Triduo de preparación, predicando el P. Rector y el 
P. Mínguez. 
Precedió a todos los actos la solemne bendición de la hermosa estatua del Santo regalada por D. 
Emilio Díaz Ferrer, Alcalde de la Ciudad, celoso por el progreso espiritual y material del Colegio. 
El día 27 hubo misa de Comunión y Solemne a las 10, predicando el P. Rector sobre el tema 
“Venite filii”. Acto seguido tuvo lugar en el Colegio un vino de honor con que la Comunidad 
obsequió a las autoridades, Sacerdotes y Profesorado. 
Por la tarde se organizó la procesión para devolver de la Iglesia Parroquial al Colegio la estatua 
de San José de Calasanz, donada, según se ha dicho, por el Ilmo. Sr. Alcalde D. Emilio Díaz. Una 
vez en el Colegio, el P. Rector dirigió la palabra al público, apiñado en la galería y en la calle, en 
los términos más cálidos y fervorosos, recordando el hecho de que, al volver el pueblo judío a 
Jerusalén después de su largo cautiverio, encontraron entre sus ruinas rescoldo del fuego 
sagrado del templo. Asimismo, el pueblo de Alcañiz, después de los asesinatos y destrucciones, 



69 
 

aún conservaba el rescoldo de su afecto y cariño a la Escuela Pía. Bien patente estaba a la vista. 
Dio las gracias a todos (…) 

Anota el cronista luego: 

Hasta finalizar el año 1944 hubo pocas novedades que señalar. Se habilitó el 21 de octubre de 
1944 una habitación para Oratorio de la Comunidad, con Sagrario dejado por las Hermanas de 
Santa Ana, Oratorio que sufrió algunos traslados según las necesidades; luego, de la habitación 
antedicha al primer piso del pabellón central (más tarde derribado) y de allí a la sala de visitas, 
donde permaneció hasta la inauguración de la iglesia después de su restauración. El mismo día 
por la noche tomó posición de Vicerrector el Pascual Ferrer. 
Se hicieron diligencias para poner en condiciones legales la enseñanza del Colegio, que no pudo 
hacerse para el presente curso. 
Tratóse de poner la escuela de Adultos, ante las insistentes súplicas del vecindario, y al 
comunicarlo al P. Provincial, contestó el 15 de noviembre de 1944 el P. Secretario Joaquín 
Perdices: “Indiqué al P. Provincial lo de la escuela de adultos, y aunque le pareció bien en 
principio, como están Vds. tan atareados, estimó más oportuno el que esperaran por ahora. Si 
no han empezado, vaya organizándola, y cuando el P. Provincial vaya a esa, que supongo será 
tan pronto como regrese de Madrid, entonces podrán hacer lo que estimen más conveniente”. 

Sigue ya el cronista unas páginas más adelante, ya en el año 1945: 

Después de haber acondicionado las clases de primera enseñanza y bachillerato, así como las 
viviendas de los religiosos, se ha suspendido todo hasta que haya plano de obras a realizar, y así 
poner el colegio en condiciones sanitarias, pedagógicas y con relativa comodidad, y según las 
exigencias modernas; todo en cuanto lo permita el legado (ya muy reducido con las obras 
preliminares, como queda ya dicho), y añadido a ello lo que los alcañizanos aporten para la 
restauración de la destruida iglesia, sueño dorado del Superior y Comunidad, y para lo cual se 
ofrece un futuro, no lejano, muy risueño. Dios lo quiera. 

El citado P. Buenaventura Mínguez tiene una opinión más crítica sobre la verdadera situación 
del colegio de Alcañiz, según escribe en una carta al P. Provincial fechada el 17 de diciembre de 
1944, que reproducimos en parte: 

Han cesado en absoluto las obras por orden del Sr. Alcalde, hasta tanto se conozca el proyecto 
definitivo y el plan a realizar. Trabajo hay para unos pocos que últimamente quedaban (los 
mejores) en obras que forzosamente han de hacerse y que hubieran servido para retenerlos, 
entre los que se encuentran el propio encargado, quien toma el asunto del colegio como de su 
propia casa. Pero, en fin, la orden está dada y hasta la herramienta del contratista se ha 
recogido, buscándose cada cual su trabajo donde ha podido. (…) 
La opinión común es que estamos instalados a todo confort y que se cuenta con los medios 
precisos para llevar a término la reconstrucción; por eso se dan casos de ofrecimientos en trabajo 
gratuito y en dinero, pero solamente para la iglesia. Tanto que va madurando la idea de proceder 
a su reconstrucción sin esperar a que ningún organismo la tome a su cargo. Hay verdadero deseo 
de que se ponga enseguida al culto público. Sigo pensando que sería un error aceptar tales 
ofrecimientos antes de hacer lo posible en Madrid o donde sea para conseguir su restauración 
por Regiones Devastadas. (…) 
En resumen y para no molestarle más: ha habido sumo interés en que la escuela Pía volviera a 
Alcañiz; existe sumo interés en que permanezca. Que se demuestre tal interés prácticamente, 
poniendo los medios para nuestro ministerio. El Párroco ve en nosotros atendida la juventud 
principal de la ciudad en el aspecto religioso, y una no despreciable ayuda a su ministerio 
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parroquial en misas, sermones y confesiones. El Alcalde, muy alcañizano, ve en nosotros una 
mejora inmensa para la ciudad al volverle un centro de enseñanza de este calibre, amén de un 
modo fácil y eficaz de educar a sus hijos propios. Las familias que tienen hijos destinados al 
estudio ven la comodidad y facilidad para dárselos. Y todos, quien más quien menos, ven con 
agrado el retorno de los escolapios como hábiles educadores de la muchachada.  
Es preciso al principio hacerse valer, explotando debidamente tales nobles intereses, en favor 
precisamente de los mismos por el bien mismo de la ciudad, pues de aflojar en tales exigencias 
quizás no se llegara a término feliz o por lo menos en la perfección debida. Sería un perjuicio para 
nosotros, mas también para ellos. Repitiendo, pues, la idea, creo que se conseguirá bastante 
poniéndoles como quien dice en aprieto.  

El párroco de Alcañiz y responsable del Patronato Faci, D. Rafael Galve, escribe al P. Provincial el 
20 de diciembre de 1944 mostrando su interés, y le dice: 

Desearía este Patronato que viniera V. aprovechando estos días de vacación para sobre el 
terreno de terminar y quedar conformes en el arduo problema del colegio. Son 160.000 pesetas 
las gastadas en sin ton ni son y este Patronato no quiere ser responsable de este modo de gastar. 
Además, sería útil su presencia en esta para recabar entre todos la ayuda oficial y particular. 

También el P. Rubio escribe al P. Valentín en la misma fecha, exponiendo las dificultades 
surgidas. Parece que el Alcalde, presionado tal vez por el Ayuntamiento, se echa atrás de algunas 
ofertas hechas. Por eso también le invita a venir a Alcañiz para arreglar las cosas.  

El P. Bona, encargado por el Patronato para seguir las obras del colegio, informa el 24 de enero 
de 1945 que con la cantidad que resta de la Herencia Faci, unas 250.000 pts., no hay ni para 
empezar, por lo que va a mover sus influencias entre los altos cargos falangista de Madrid para 
conseguir financiación para la reconstrucción de la iglesia y el colegio. Para ello se funda en que 
“políticamente Alcañiz pesa bastante: ya José Antonio distinguía a esta ciudad entre otras, como 
lo demuestran sus visitas, y precisamente escogía nuestra iglesia para oír la misa”. Pretende 
activar las vías legales en el propio Madrid, “incluso interesando al Caudillo si preciso fuera, 
quien, por cierto, residió aquí tres meses durante la batalla del Ebro”. El P. Bona, atrevido donde 
los haya, propone el 15 de mayo de 1945 al P. Provincial hacerse cargo del proyecto de 
reconstrucción (con ayuda del aparejador municipal Sr. Lasuén), para ahorrarse 60.000 pts. y 
poder hacer más obra en el colegio. Dice:  

Y a esto voy: ¿quién me da autoridad para esta encomienda? ¿El Alcalde, el Patronato, V. P. o 
quién? Las divergencias que surjan, ¿quién las soluciona? Porque, aunque el proyecto que tengo 
hecho y rehecho con todo detalle en mi mente y apuntes sé que gustará muchísimo, sobre todo 
ya realizado, pero tendrá sus peros, los que hay que solventar antes de trabajar en el asunto, por 
no creerme tan virtuoso ni tan despreocupado que no me dé nada el ver un lápiz rojo que va 
corrigiendo líneas en los planos con espíritu impresionista, cuando a mí me ha costado horas de 
madurar. 

También el P. Rector Rubio informa sobre la marcha de las obras. El 9 de febrero escribe: 

Hoy he leído una carta que el Ministro de Educación Nacional ha dirigido al Sr. Alcalde y que 
copiada dice: “Mi querido amigo: contesto a su carta del 17 de enero pasado para comunicarle 
que lo que deben hacer los Escolapios de esa ciudad es solicitar de este Ministerio por medio de 
instancia una subvención por secciones para las escuelas que ellos desempeñan, y con mucho 
gusto trataré de concedérselas. Un cordial saludo de su afectísimo amigo José Ibáñez Martín”. 
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A final del año leemos: “Las instancias cursadas al Ministerio de Educación Nacional cristalizaron 
en 7500 pesetas en concepto de subvención por los niños gratuitos, y que promete seguir 
adelante, si bien se ha de solicitar cada año”. 

También el P. Rubio planea recurrir a las altas esferas: “Tengo además un dato que podría 
interesar e influir cerca del Generalísimo y es el siguiente: no sé si recordará V. P. que el P. Vidal4 
militó en la bandera del entonces Comandante Franco, y que al recibir sepultura el fallecido 
Padre pronunció un caluroso elogio el hoy Caudillo de España”.  

Pero el P. Rubio se ocupa también de la buena marcha espiritual del colegio. Le dice en carta del 
12 de febrero de 1945:  

Se ha fomentado entre los niños las visitas a Jesús Sacramentado por grupos después de las 
faenas escolares. La casi totalidad de los niños están haciendo los Siete Domingos de San José, y 
para que puedan hacerlos con más facilidad, los sábados por la tarde estamos el P. Pascual y un 
servidor confesando en el oratorio, y por la mañana del domingo vienen a comulgar al colegio, 
yendo después a desayunar hasta la hora de la misa, que desde primeros de mes la tenemos a 
las diez y media para solo los niños de todas las escuelas, haciéndoles yo la explicación del 
Evangelio. Deseo me indique si vería con agrado el que en los viernes de Cuaresma llevásemos a 
los niños de primera enseñanza a hacer el Viacrucis a la parroquia, aunque para ello hubiésemos 
de interrumpir las clases media hora. 

Además de sus intereses espirituales, el P. Rubio muestra también sus intereses pedagógicos. 
En carta de 21 de febrero del mismo año escribe: 

Ya sabrá que en la población hay mucha tropa de guarnición y hoy ha estado con el Sr. Alcalde 
el Teniente Coronel para ver si podrían disponer de una de las clases para dar escuela a unos cien 
soldados de las seis de la tarde a las siete, con toda clase de garantías y sin trabajo de parte 
nuestra. No he tenido ningún inconveniente, creyendo interpretar su opinión respecto a este 
particular en provecho de nuestros soldados. 

El cronista anota en el mes de febrero de 1945: 

Después de haber indicado el P. Rector al Sr. Alcalde que iba a solicitar del Ministerio de 
Educación Nacional subvención para las escuelas de Primera Enseñanza, porque el 60% de la 
matrícula en sus tres grados era de niños gratuitos, recibió con agrado la sugerencia, y con 
mucho cariño se prestó en calidad de amigo del Ministro D. José María Ibáñez Martín, turolense, 
para explorar su voluntad, exponiéndole el estado del Colegio y necesidad de ayuda. En los 
primeros días de febrero contestó el Sr. Ministro, y entre otras cosas decía: “Respecto a lo que 
me indicas sobre subvención a los PP. Escolapios de esa por su enseñanza y gratuita, me es grato 
comunicarte que digas al P. Rector hagan tantas solicitudes como secciones (grados), y con ello 
tendré sumo gusto en complacerles”. Dichas instancias reintegradas se enviaron por el P. Rector, 
y con el fin de ser informadas, a la Inspección de Primera Enseñanza de Teruel, con fecha 13 de 
febrero. 

Otra noticia del mes de marzo en las Crónicas: 

La nota simpática: el Domingo de Ramos y en la procesión del martes Santo, llamada del “bis 
bis” la dieron los niños del Colegio, que, con sus profesores al frente, asistieron a la Misa Solemne 

 
4 El P. Antonio Vidal, escolapio alcañizano, fue capellán de la Legión y murió en la Guerra de África como 
un héroe el 18 de marzo de 1922. Tiene dedicada una calle en su ciudad natal.  
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y procesión de Palmas con sus Ramos, y más que nada con su seriedad, impropia de sus años, y 
en la dicha procesión rezando muy formalitos y devotos del Santo Rosario, dirigido por el P. 
Rector, desterrando así el desorden, comicidad y gritos de antaño. 

En el mes de mayo, el cronista anota:  

 

Por primera vez después de la guerra, ha celebrado este Colegio el acto emotivo y encantador de 
la Primera Comunión de los niños, que se celebró en la iglesia parroquial el día 10 de mayo5. El 
acto de la bendición de trajes se tuvo en el Colegio, de donde se trasladaron procesionalmente 
todos los alumnos que acompañaban a los comulgantes portadores del Niño Jesús, y precedidos 
por los Padres Profesores y P. Rector, revestido de capa pluvial. Los fervorines corrieron a cargo 
del Sr. Párroco, y celebró la Santa Misa el R. P. Francisco Rubio, Rector del Colegio. Terminado el 
acto, los niños comulgantes en número de 35 se trasladaron al Colegio y se retrataron. 
La preparación esmeradísima de los venturosos niños ha sido del virtuosísimo y celoso P. Pascual 
Ferrer, Vicerrector.  

En las anotaciones del mes de agosto leemos: 

Por primera vez después de la guerra se celebró la fiesta de nuestro Santo Padre con la 
solemnidad propia según lo exigían las circunstancias ya que la pobreza del colegio no permitía 
más ya por haber de hacerlo en iglesia ajena a la parroquia si bien hemos de consignar para 
perpetua memoria que todo se puso a nuestra disposición luz velas coro de cantores y de una 
manera especialísima la actividad yo he ido del párroco don Rafael Gálvez que fue como en 
anteriores ocasiones más que de párroco de verdadero escolapio pues no le dolía nada ni nada 
regateaba cuando de los escolapios y le cuento con ello se relaciona carácter activo generoso 

 
5 En la crónica de “Peralta de la Sal” el día señalado es el 13 de mayo, más lógico, pues era domingo.  
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siempre afable y lleno de optimismo para cuánto a la piedad se refiriera la comunidad en justa 
reciprocidad ayudaba en cuanto necesitaba buscando siempre hola soluciones que no 
quebrantarán nuestro ministerio para así compensar sus afanes y ayudas en pro del colegio (…) 
Se hizo el traslado de la imagen de nuestro Santo Padre, y el día 25 dio comienzo el solemne 
Triduo con Exposición Mayor, Rosario estación, motetes y sermón, que corrió a cargo, como en 
los restantes días y Misa Solemne, del virtuoso P. Teófilo López, venido de la Comunidad de 
Logroño. Fueron cuatro piezas en las que, si no hizo alarde de oratoria, la composición fue 
magnífica, abundante las doctrina, y esta escogidísima, y el celo desplegado de verdadero 
apóstol, condiciones de la oratoria sagrada. El panegírico del Santo, acabadísimo y rebosante de 
cariño al Padre, y acertado en las aplicaciones prácticas para niños y mayores. 

Y sigue a continuación: 

Después de varias gestiones, una de D. Isidro Calvo, Ingeniero Jefe Comarcal de “Regiones 
Devastadas”, y con el valioso apoyo del Ingeniero Jefe Local D. Francisco Herrero, se consiguió 
de estas entidades estatales el que de la cantidad concedida a Alcañiz para la retirada de 
escombros, y estando aún intacta dicha consignación por haberlos retirados de sus propiedades 
los dueños, se consiguió que los escombros acumulados en la iglesia y los que después se hicieran 
con derribos y obras de reconstrucción, correrían a cargo y bajo la dirección de la referida 
entidad, que al fin retiró por un volumen de más de 1700 m3, que, a razón de 8 pesetas metro 
cúbico, hacen un total de cerca de 15.000 pesetas. Dios premia a todos los señores que con tanto 
cariño nos prestaron tan valiosa ayuda. 

En noviembre de 1945 se crea una junta pro reconstrucción de la iglesia de los Escolapios de 
Alcañiz, encabezada por el Alcalde, el Párroco y otras personalidades alcañizanas. Y redactaron 
la siguiente proclama, según leemos en las Crónicas: 

A los Católicos de la Tierra Baja 
El Colegio de las Escuelas Pías de Alcañiz os llama. 
Saqueado por completo y destruido en gran parte durante el dominio marxista, quedan de nuevo 
abiertas sus aulas merced al empeño de las autoridades alcañizanas y a la munificencia de la 
ilustre dama Doña Concha Faci. 
Mas queda mucho por hacer en su reparación, sobre todo en la iglesia, donde no han dado 
comienzo aún las obras. 
Los abajo firmantes, y de acuerdo con los PP. Escolapios, solicitan para tal empresa noble de 
reconstrucción la ayuda de todos los exalumnos que en su seno recibieron adecuada educación, 
y de todos los católicos en general de esta comarca del Bajo Aragón, a fin de que pronto sea un 
hecho la total reparación del Colegio y de su iglesia. 
En breve se remitirán boletines de suscripción, que podrán entregarse al P. Rector. 
Alcañiz, 11 de noviembre de 1945 (siguen 11 firmantes).  

El cronista anota otra importante fecha en este año 1945: 

El domingo 25 de noviembre tuvo lugar la inauguración del Aspirantado de Acción Católica del 
Colegio dando con ello un nuevo paso en las actividades apostólicas de la Escuela Pía para ir 
preparando así la sociedad del mañana, que se ha de nutrir de los niños de hoy, y según su 
preparación en las actividades apostólicas hay que augurar, según San José de Calasanz, el más 
rotundo éxito en la consecución del fin último del individuo y la restauración de la sociedad en 
Cristo. 
Se celebró por la mañana Misa Solemne cantada por el Colegio y Juventudes. con comunión 
general. 
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A las 4 ½ tuvo lugar la inauguración. Asistieron el Sr. Párroco, D. Mariano López, notario,  
representación de las directivas de las cuatro ramas, el propagandista de la Diocesana y un 
gentío inmenso que llenaba el local y claustros, haciéndose necesarios los funcionamientos de 
los altavoces instalados al efecto. 
Hablaron el P. Rector, el presidente de la Junta Parroquial D. Mariano López, el Presidente del 
Centro Srto. Federico Castro, el Sr. Párroco y el propagandista diocesano, Juan Cervera. 
A las doce de la mañana y en medio del estampido de las bombas y cohetes que anunciaban la 
fiesta de los niños, se inauguró la preciosa y abundante tómbola, de la que tantos obsequios 
sacaron los niños de casa y de fuera, lo mismo que las personas mayores que, atraídas por los 
altavoces de la Plaza Mayor, acudieron a participar de los encantos de los niños. 
A las siete de la tarde dio comienzo el solemne Triduo en honor de San José de Calasanz en su 
fiesta del Patrocinio. Se tuvo, como el año anterior, en la Parroquia. Predicó el P. Zaera. 
El día 27 se solemnizó con una nutridísima comunión de los niños y niñas de los colegios, 
asistiendo también con sus maestros a la Misa Solemne en la que predicó el P. Rector, poniendo 
al alcance de los pequeños algunos rasgos de la hermosa vida del Mentor y Patrono de la niñez. 

En el número de abril de 1946, “PDS” trae noticias de Alcañiz: 

Este colegio, que tan recientemente y con tan santos bríos ha recomenzado su vida después de 
la guerra de liberación, recibió el día 9 de marzo la visita del M. Reverendo P. Provincial, que fue 
gratamente sorprendido en el claustro de entrada a los acordes de unas jotas bajoaragonesas 
admirablemente cantadas por dos alumnos y acompañadas por la nutrida tuna estudiantil del 
Colegio. 

 
Al día siguiente en la catedralicia Colegial de la ciudad bendijo el mismo P. Provincial las insignias 
de 40 aspirantes y 16 jóvenes de Acción Católica. Al acto, que resultó muy emocionante, 
asistieron todos los alumnos del Colegio y multitud de fieles alcañizanos. El activo y celoso 
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párroco dirigió durante la misa celebrada por el P. Provincial fervorosa plática a todos los 
asistentes.  
Pronto proseguirán las obras de restauración del Colegio y de la Iglesia. Amantes de las Escuelas 
Pías, los alcañizanos han iniciado una suscripción que promete ser espléndida, porque toda la 
ciudad está entusiasmada al ver la mutación operada en la población estudiantil desde que los 
Padres Escolapios reabrieron sus escuelas. 

Durante todo el año 1945, y aun en 1946, son abundantes las cartas provenientes de Alcañiz (P. 
Rector, P. Bona, Alcalde, aparejador municipal…) informando sobre la marcha de las obras y las 
dificultades que van apareciendo. Pero las obras siguen adelante, a su paso. 

Llegado el verano, el P. Bona (secretario del colegio) se plantea, en carta de fecha 31 de julio de 
1946, la continuación del curso siguiente. En 5º curso solo hay 5 alumnos, y sus padres 
preguntan si habrá 6º el curso próximo. Por una parte, con lo que pagan los alumnos no se 
cubren los salarios de profesores externos. Pero él está a favor de intentarlo, y dice al P. 
Provincial:  

Antes de que hagan una cosa u otra, se me ha ocurrido escribirle para enterarle del caso o para 
que me dé una norma concreta a seguir en el sentido que sea. Con 125 pesetas se puede tener 
el curso como si fuera numeroso con normalidad; solo se precisan para los profesores extraños 
225 pesetas. Contamos además con la subvención municipal de 5º y 7º que la abonan aun sin 
tener alumnos, ascendiendo a 2000 pesetas anuales por curso. Esto me lo hacía notar el concejal 
citado.  
Si me piden mi opinión, diré, fuera de toda economía, que son chicos modelo que, al ser los 
mayores, arrastran y dan ejemplo, dando la norma y pauta a los demás. Y si se busca prescindir 
de los profesores, juzgo que nos podrán hacer falta en otras ocasiones, y que son francamente 
formidables cada cual en su materia. No les aventajamos nosotros. En fin, lo que se determine 
interesa ya saberlo, pero no de oculta, sino claramente. 

Magnífico alegato en favor de los profesores seglares, y sorprendente muestra de humildad por 
parte del P. Bona.  

Según las actas del Capítulo Local celebrado en Alcañiz a finales de mayo de 1946, la comunidad 
está formada por 5 religiosos. No se menciona el número de alumnos. Tiene un balance, durante 
el trienio, de 46.580 pts.  

Jaca 
El P. Federico Ineva es confirmado como Rector de Jaca en 1943, y continuará en el cargo otros 
dos trienios, hasta 1952. Tiene 51 años en 1946, y amplio prestigio en la Provincia (que le elegirá 
más tarde Asistente Provincial). Es animoso y emprendedor. 

Como en los casos de Barbastro y Daroca, nos encontramos otra vez con una gran “oscuridad”: 
en el archivo del P. Provincial no hay ninguna carta proveniente de Jaca durante el trienio. Por 
cartas del P. Vicario General José Olea al P. Provincial sabemos que no se ha conseguido 
subvención del Gobierno para los colegios de Peralta y Jaca. No hemos localizado en el Archivo 
de Jaca correspondencia de este trienio. Por fortuna, lo que sí tenemos es el libro de crónicas, y 
así podemos seguir en parte la vida de este colegio. Lo transcribimos: 

Curso 1943-1944 
Empieza el curso pidiendo el auxilio del cielo por medio del Santo Sacrificio, que se celebra 
solemnemente dirigiendo el sermón de apertura el P. Francisco Balaguer. El número de niños va 
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en aumento, y son poco las tres clases de primera enseñanza para tantos como piden ser 
admitidos. Se separan los gratuitos de los vigilados, llegando unos y otros a los 200 niños6. 
Por haber disminuido la comunidad en 3 Padres, es imprescindible para poder continuar en el 
mismo trabajo y con más clases la ayuda de seglares, y para eso se echa mano de tres de ellos 
para segunda enseñanza y dos para los pequeños, continuando con este empeño todo el curso. 
En este curso se empiezan las clases de Comercio con los dos primeros cursos, siendo corto el 
número de los matriculados. Se preparan según el plan oficial de Comercio. 
Los niños celebran con todo entusiasmo la fiesta del Patrocinio del Santo Padre con misa solemne 
y multitud de juegos y diversiones infantiles. 
También Santo Tomás de Aquino tiene fervorosos entusiastas entre los alumnos de segunda 
enseñanza, y es el P. Balaguer el encargado de cantar sus glorias. El retiro mensual de la A. C. y 
de los turnos de Tarsicios, así como las fiestas navideñas y de Semana Santa tienen eco fervoroso 
en el corazón de nuestros buenos niños. El mes de mayo es verdaderamente mes de flores 
espirituales a María, llegando los pequeños rebosantes de este fervor al acercarse por vez 
primera a la Santa Comunión. 
El final de curso tiene nostalgias de cielo cuando se oye la autorizada palabra del P. Rector que 
felicita a los niños por sus trabajos y comportamiento escolares, y cuando se oye la oración de 
despedida de los de quinto curso que se separan del colegio. 

Curso 1944-1945 
Este curso será de las grandes sorpresas para los niños. Cuando vuelven al colegio observan que 
la fachada ya no parece la misma. Ha desaparecido el vetusto mirador, las ventanas aparecen 
todas simétricas, el alero del tejado junto con las canaleras completamente nuevas. Toda la parte 
exterior está completamente remozada. 
El interior está todavía mejor. El patio de entrada se ha dividido en dos vestíbulos que lo hacen 
más hermoso y evitan mejor las corrientes del claustro. Se han puesto dobles ventanas en todos 
los sitios, y puertas en las distintas escaleras, y se ha cuadrado el claustro poniendo un tabique 
y puerta junto a la sacristía. Los hermosos azulejos, que tanto embellecen los claustros, son 
motivo para que los niños no escriban por las paredes. Para nivelar ha sido preciso levantar el 
piso del claustro y volverlo a poner nuevo. 
El interior del jardín también ha sufrido transformaciones en sus paredes, todas picadas, 
enlucidas y blanqueadas de nuevo; su piso con cemento, la imagen y camarín pintado y 
restaurado, y las aguas todas entubadas y encauzadas al desagüe general a través del claustro. 
Lo restante del colegio recibe también sus mejoras en sus paredes, clases y demás. Obra 
importante y de gran acierto y bienestar es la terraza del internado, con sus buenos ventanales 
y suelo de mosaico, en donde antes era sitio inmundo y rincón de trastos viejos e inevitable hasta 
para poder pasar de un sitio a otro. También los depósitos del agua tuvieron su novedad, pues a 
los antiguos e insuficientes ha sustituido este otro hecho para una cantidad de agua más que 
suficiente. 
Como consecuencia de estos arreglos, fue necesario cambiar las tuberías de entrada y salida de 
aguas, llevándolas por dentro de las habitaciones y dejando ya el problema resuelto para con un 
poquito más poner agua corriente por todos los pisos y en todas las habitaciones de los Padres. 
Este empuje grandioso en las mejoras del colegio se lleva a cabo durante el rectorado del P. 
Federico Ineva. 
La apertura de curso con el brillante discurso del P. Rector entusiasma a los niños para emprender 
con todo entusiasmo sus tareas escolares, esperando de su esfuerzo los mejores resultados. 

 
6 Por el Capítulo local de 1943, sabemos que en mayo de ese año había 134 alumnos en primaria, y la 
comunidad estaba formada por 8 padres y un hermano. 
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Pronto nos presentamos en las fiestas del Patrocinio del Santo Padre, que llevado 
procesionalmente por patios y claustro derrama a manos llenas su bendición entre niños y 
profesores. 
Las fiestas navideñas, Santo Tomás y Semana Santa transcurren con la mayor rapidez; nos 
acercamos al mes de mayo y sin darnos cuenta hemos pisado ya los umbrales de final de curso, 
dirigiendo de nuevo el P. Rector sus palabras de despedida a los alegres niños. 
En la fiesta de nuestro Santo Padre predica en el triduo el P. Andrés López, del Colegio de 
Zaragoza. 
Durante este verano se organizaron en Zaragoza unos cursillos de A. C. para consiliarios. 
Acudieron de todos los colegios de España. Del de Jaca fueron los Padres Santiago Mompel y 
Benito Pérez. 
En los ejercicios espirituales que hubo también en Zaragoza para todas las provincias acudieron 
de todos los colegios, siendo el P. Rector de aquí acompañado para hacerlos por el P. Santiago 
Mompel [es el cronista] 
Los niños de este colegio organizan en favor de los pobres una grandiosa cabalgata de Reyes que 
recorre las calles de nuestra ciudad, primero para recoger cerca de 5000 pesetas; después para 
distribuirlas convertidas en juguetes, turrones y ropas de abrigo entre los niños pobres de la 
población. Catorce caballos bien enjaezados con sus airosos reyes y pajes y una gran carroza 
formaban la comitiva. 

Curso 1945-46 
En este curso es a la iglesia a quien le corresponden las mejoras. Las farolas de las columnas y la 
hermosa araña que luce en la cúpula del centro, compuesta de desechos encontrados en otras 
en las falsas, le dan a nuestra iglesia un tono más alegre y acogedor, junto a la buena calefacción 
eléctrica, notablemente mejorada en este curso. Se instalan a los dos lados de las últimas capillas 
el Santo Cristo y la Dolorosa, regalo de familias piadosas.  

 
Empieza el curso con un número elevado de niños, sobre todo en primera enseñanza, 
continuando el mismo cuadro de profesores que el año anterior. 
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Invocado el Espíritu Santo con una misa solemne y sermón, da comienzo el curso, que transcurre 
en la mayor paz y tranquilidad que imaginarse pueda. 
La fiesta del Patrocinio reviste carácter de extraordinaria por lo bien organizada en sus diferentes 
aspectos. 
Celebran los niños como siempre todas sus fiestas y funciones religiosas con todo fervor. Para el 
cumplimiento Pascual se prepararon por medio de los Santos Ejercicios en nuestra iglesia, y 
dirigidos por el P. Superior de los Capuchinos de esta plaza. 
El día 30 de mayo se celebró la primera Comunión de todos los niños de Jaca, siendo los de 
nuestro colegio los que dieron el número. El nuevo Obispo, Dr. D. José María Bueno Monreal, les 
dio la Comunión en la Catedral. 
Reunido el Capítulo Local el día 30 de mayo, día de la Ascensión, estando de comunidad el P. 
Rector Federico Ineva, los Padres Francisco Balaguer, Cruz García, Santiago Mompel y Benito 
Pérez como sacerdotes, fue elegido vocal para el Capítulo Provincial el P. Cruz García, y adjunto 
vocal el P. Francisco Balaguer.  
Final de curso: con brillantez inusitada y entusiasmo acogedor tuvo lugar el final de curso. Los 
actos realizados duraron cuatro días. El día 15 por la tarde, en la capilla del colegio, gran vigilia 
de A. C. y Tarsicios Calasancios. El 16 a las 9 y media, misa de Comunión general, administrada 
por el Excmo. Sr. Obispo y plática a cargo del mismo. El día 17 por la tarde tuvo lugar una velada 
literaria musical en el teatro Unión Jaquesa, como homenaje al Señor Obispo. Todo se hizo con 
orden admirable. Los pequeños artistas, algunos de 5 años, lucieron sus dotes, dejando al colegio 
en muy buen lugar. El teatro estaba completamente lleno. Se publicaron programas y la prensa 
local y de Zaragoza insertó en sus columnas reseñas del acto. Como colofón de todo, el día 18 un 
número de 60 alumnos fueron a San Juan de la Peña, explicándoseles oportunamente las bellezas 
del citado monasterio románico. 

Tamarite 
En su informe al Capítulo Provincial de 1943, el P. Valentín había dicho con respecto a Tamarite: 
“El colegio se ha arrendado por tres años para una industria. Al fin de cada año puede 
rescindirse el contrato; así queda libre el Provincial, cualquiera que sea, para utilizarlo 
para la Congregación o para lo que más conveniente crea. el arrendatario paga 500 pts. 
mensuales, que podrán aumentarse en años sucesivos. Arrendada la casa gana, porque 
además se han introducido mejoras (...) Y así están estos dos colegios [Alcañiz y 
Tamarite], esperando tiempos mejores. No creo que sea aventurado asegurar que, con 
los años, cuando el personal abunde, estos colegios vuelvan a ser templos de la Piedad 
y las Letras”.  

Inspirado por estas palabras esperanzadoras, el P. Ramón Castel, que antes de 1936 
había sido miembro de la comunidad de Tamarite, parte hacia esta localidad el 13 de 
septiembre de 1943, enviado por el P. Provincial, y allí permanece todo el trienio, 
manteniendo la casa y trazando proyectos para sacarla adelante. Es el capellán de una 
comunidad de religiosas; posiblemente vive en una pensión. Sueña con la restauración 
del colegio. En carta del 20 de diciembre de 1944 escribe al P. Provincial que han vendido 
las puertas de madera de la iglesia (hechas por los rojos) y han tapiado la entrada. Y dice: 

Esta obra ha llenado de gozo al público y creen que es el primer paso para la apertura 
del colegio. Doña Purificación Cortillas, descendiente de una hermana de San José de 
Calasanz en décimo cuarto grado, me ha ofrecido una imagen de nuestro glorioso 
Patriarca para el día que se abra la iglesia al culto, del tamaño que se le diga, y el 
ayuntamiento se ha comprometido a alcanzar algunos árboles del canal de Aragón y 
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Cataluña para hacer el cancel de la Iglesia, confesonarios y bancos. Estos árboles deben 
cortarse cuanto antes. Por eso conviene abrir la iglesia y asegurar la restauración del 
colegio, para que no se pierdan estas y otras cosas que irían viniendo para preparar la 
venida de los postulantes y la apertura de una escuela de Agricultura, Industria y 
Comercio, estableciendo una escuela distinta y superior a todas las del país. Esta escuela 
estaría protegida y ayudada por el Ayuntamiento en la forma que se conviniera, con la 
mira de establecer un cultivo intensivo en una comarca de las mejores, si no la mejor de 
España. P. Provincial, manos a la obra, porque de este modo se hace una labor de mucho 
provecho, se salva la honra de la Escuela Pía y lo demás que puede comprender V. P. 

El P. Castel aguanta como puede en Tamarite. El 5 de enero de 1945 confiesa al P. 
Provincial sus apuros económicos: 

He liquidado mis cuentas del mes pasado y me han faltado 71,20 pesetas. Los meses 
anteriores me defendí con las 450 pesetas que me dieron de las hortalizas y la 
celebración; ahora no tengo más ingresos que las misas, y preciso algo más. Ha llegado, 
pues, el momento de que V. P. me preste algún auxilio, y confío que V. P. cumplirá sus 
ofrecimientos. 

En la misma carta insiste en la idea de llevar a Tamarite el postulantado, y establecer 
una escuela de Agricultura. Proyectos que el P. Encuentra califica de “fantásticos” (en el 
sentido de ser pura fantasía). El P. Valentín le envía un giro de mil pesetas, del que acusa 
recibo el P. Ramón. El 6 de mayo de 1945 el P. Castel da una importante noticia, junto 
con nuevos apremios, al P. Provincial: 

Hoy he comenzado a decir misa en la iglesia del colegio. Ha sido un verdadero 
acontecimiento, ya creían que a continuación venía la apertura de las escuelas y venida 
de los postulantes, como prometió V. P. De Peralta me han enviado lo preciso para 
celebrar, pero no lo necesario para el culto, pues me falta el copón y el Sagrario, y resulta 
muy latoso que las monjas me dejen el copón y consagrar formas sin saber si son 
suficientes y se quede la gente sin comulgar, como ha sucedido hoy mismo, que después 
de contar la gente y haber consagrado doble número de formas y de haber partido 
varias, aún se han quedado sin comulgar. 
Después de este acto, si me ofreciera alguna seguridad de abrir el colegio y las escuelas 
y traer a los postulantes, podría hacer algunas cosas de provecho para lo necesario y que 
no me atrevo a hacer por no quedar en mal lugar, como en otras ocasiones. La gente 
está sentida, resentida y desconfiada, y para que eso desaparezca se precisa hacer 
algunas cosas que demuestren lo contrario.  
Decídase de una vez y siga adelante, que Dios proveerá. Tamarite y la Litera no es ahora 
como hace 60 años; entonces era la Litera un país muy pobre, era la época de las vacas 
flacas. Ahora es uno de los países más ricos de España. 

El P. Castel sigue soñando con la Escuela de Agricultura de Tamarite, dirigida por los 
Escolapios. El 17 de agosto informa al P. Provincial sobre sus actividades pastorales: 

Celebraré con misa cantada y sermón el día de San José de Calasanz. A falta de 
predicador, ya predicaré yo, que aún conservo la afición. Esta semana pasada he 
predicado 15 sermones en 8 días, y han salido de primera, sin preparación de ninguna 
clase, porque no veo para leer. El Espíritu Santo ha predicado por mí, y era imposible 
equivocarme. Las religiosas de este santo hospital han hecho ejercicios espirituales; se 
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empeñaron que les hiciera dos pláticas diarias. Me declaré incapaz, pero fue tal la 
insistencia que no me pude negar, pues me dijeron una y mil veces que les predicara, que 
lo hiciera como quisiera, que pasarían por todo y que se contentarían con lo que hiciera. 
El caso es que todo resultó muy bien, admirable, estupendo, que no me doy cuenta ni me 
lo explico, ni sé cómo ha sido. El caso es que las monjas están locas de contentas, y no 
saben cómo agradecer mi trabajo. Esto no tiene explicación, sea Dios bendito. Las 
monjas me han regalado una tarima para el altar. Se empeñaron en pagarme, y les he 
dicho que paguen al Espíritu Santo. Con estos antecedentes bien puedo predicar el día 
de San José de Calasanz. 

A sus 84 años de edad, solo y con poca vista, el P. Castel conservaba toda su ilusión y su 
entusiasmo. Pero no es solo el P. Castel. El 30 de noviembre de 1945 es el Alcalde de 
Tamarite quien escribe al P. Provincial informándole sobre la posibilidad de establecer 
en Tamarite una escuela de Agricultura como la de Caldas de Montbuy. Le pide su ayuda 
para conseguirlo. El P. Castel escribe a su vez el 2 de diciembre, pletórico tras recibir la 
carta del Ministerio de Agricultura que indica el procedimiento para abrir la deseada 
escuela. Se trata, en efecto, de una carta fechada en Madrid el 26 de noviembre de 1945 
y firmada por Ildefonso Velasco, exalumno del colegio de Molina de Aragón y alto cargo 
en el Ministerio de Agricultura, que indica los pasos a seguir para la apertura de la 
escuela, que él promete apoyar. Entusiasmado, el P. Castel escribe: 

Cómo he llegado a esas alturas, en mi concepto es verdaderamente milagroso, es 
providencial, es obra de nuestro glorioso Patriarca, que así lo quiere, y así lo entiendo yo. 
¡Viva San José de Calasanz! ¡Viva la Escuela Pía! ¡Viva el P. Provincial encargado de llevar 
a feliz éxito esta obra milagrosa! De no ser un milagro, es una novela, cuya explicación 
no cabe en una carta. Acto ordinario, diplomático o político, no es. El Alcalde y yo hemos 
ido de común acuerdo, y como él quiso enviar mi carta, no lo he hecho yo. Yo confío que 
tomará este asunto con el mayor interés y actividad (…) 

Por desgracia, el P. Castel no vio realizados sus sueños, pero se llevó al cielo sus ilusiones. 
Falleció en Zaragoza el 29 de mayo de 1947, a los 86 años de edad. 

“PDS”, en su número de diciembre de 1945, trae una emotiva noticia de Tamarite: 

“No queremos que desconozcáis a nuestros caídos”. Este fue el tema de la oración 
fúnebre que el P. Maestro de Novicios, Francisco Encuentra, desarrolló en el solemne 
funeral que el Noviciado de Peralta de la Sal celebró en el grandioso mausoleo que la 
ciudad de Tamarite elevó en memoria de los mártires de la Cruzada, entre los cuales se 
encuentra la Comunidad entera del Colegio de Escuelas Pías. 
Tuvo lugar el día 3 de noviembre. Cantó la misa el R. P. Ramón Castel, y asistió el 
vecindario de la ciudad. 
Los novicios aprovecharon la ocasión para visitar los talleres de alfarería del señor Graus, 
y la casa donde, según la tradición, nació San Vicente de Paúl. La revolución roja arrancó 
la lápida allí colocada por la Real Academia de Nobles y Bellas Artes de San Luis de 
Zaragoza. ¿No ha llegado la hora de reparar el agravio inferido a la Religión, al Arte, a 
la Historia y a Aragón? Sabemos que no necesita de nuestros humildes estímulos el 
ilustre director señor Gallay y los dignísimos miembros de esta Real Academia.  
Desde estas páginas damos muy cordialmente las gracias a la ciudad de Tamarite, que 
tan amablemente acogió a los novicios y les obsequió generosamente. 
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Sos del Rey Católico 
El libro de crónicas de Sos nos ayuda algo para este periodo. Hay una nota del cronista, el P. 
Mariano Jáuregui, que dice: “A partir del año 1939 se interrumpen las crónicas en este libro a 
causa de su extravío para continuarlas en noviembre del año 1951, pasando previamente a este 
libro alguna que constan en otro que se empezó, así como algunas omitidas algunos años, por 
lo que se notará alteración de fechas”. No son muchas, pero alguna hay correspondiente a este 
trienio. 

El P. Mariano Jáuregui es renovado como Rector de Sos por un segundo trienio, 1943-46. El 29 
de diciembre de 1944 expone al Director General de Primera Enseñanza: 

Que, supliendo estas escuelas de mi dirección desde hace 184 años a las nacionales por traspaso 
de las mismas al colegio desde su fundación en 1760, suplica a V. I. se digne elevarlas a la 
categoría de nacionales, por ser las únicas en la localidad para varones. Gracia que espera 
alcanzar del recto criterio y reconocida bondad de V. I., cuya vida guarde Dios muchos años. 

Y, en efecto, el 14 de diciembre de 1945 el Ministerio de Educación equipara a las escuelas de 
los Escolapios con las Nacionales a todos sus efectos, a excepción del de su provisión de 
profesores. Pero los planes van más lejos: una reforma de las escuelas existentes, o incluso la 
construcción de un nuevo edificio. El Estado propone aportar el 80% de los gastos, y el 
Ayuntamiento debe aportar el 20% restante. Están concernidas también las Hermanas de la 
Caridad, que tienen las escuelas de niñas. Pide al P. Provincial que considere el asunto. El 
Ministro de Educación, José Ibáñez Martín, escribe el 7 de noviembre de 1945 al Alcalde de Sos 
informándole que tanto el colegio de los Escolapios como el de las Hermanas de la Caridad están 
incluidos en los presupuestos para las subvenciones de 1946. La subvención concedida es de 
2.500 pts. por grado y año. El proyecto de construir un nuevo grupo escolar va despacio, y al 
final quedará en manos del Estado, por lo que los escolapios se vieron forzados a abandonar Sos 
en 1973, dejando los bienes del colegio (de la Fundación) en manos del Obispo de Jaca.  

Otro tema de preocupación son las fincas que la Fundación del Colegio tiene en Gandía, y que 
quieren presentar a subasta, pero los requisitos exigidos son numerosos, precisamente por ser 
bienes de una Fundación. Por fin, anuncia el P. Jáuregui al P. Provincial el 11 de noviembre de 
1945, se anuncia la subasta de las fincas de Valencia para el 14 de enero de 1946. Y si no hay 
postores, ha encargado al administrador de las fincas que sondee a los propietarios vecinos a 
las fincas si quieren comprarlas. El 18 de enero informa el P. Jáuregui que la subasta fue 
declarada desierta, por estar las fincas en arriendo y haberse puesto de acuerdo los 
arrendatarios en no participar. Así que la fórmula que propone es pasar a ser cultivadores 
personales para quitárselas, y entonces ponerlas a subasta. Finalmente, las fincas se venden en 
1947 a los 33 arrendatarios, invirtiéndose el dinero de la venta en títulos de Deuda Pública, una 
lámina por valor de 480.000 pts. y otra de 11.000. Se entiende que este capital era propiedad 
de la Fundación Gil de Jaz, no de los escolapios, lo mismo que el colegio.  

En el libro de crónicas leemos que durante los años 1940-45, siendo rector el P. Jauregui,  

Se han hecho las obras siguientes: desmontar el tejado de la iglesia para sustituir los puentes 
(vigas) de madera que amenazaban hundirse por otros de cemento; arreglo de la biblioteca; 
instalación de enfermería; secretaría de estudios; cocina nueva; reparación del techo de la 
sacristía; reparación del techo del gabinete poniendo tres vigas nuevas; instalación eléctrica 
empotrada en la pared en las clases de primera enseñanza; altar del Sagrado Corazón de Jesús 
y adquisición de varias imágenes para la iglesia (Santa Teresita, Santa Orosia, la Virgen del Pilar, 
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los Ángeles de su altar); completar la instalación eléctrica del altar mayor y laterales; sanear en 
Sofuentes el campo de la Salata abriendo una gran acequia de desagüe; incoar el proceso de la 
venta de las fincas de Oliva y Alquería de la Condesa en Valencia; pintura de los claustros bajo y 
superior, escuelas e internado, y otras de menor importancia, sin omitir la barandilla- 
comulgatorio de la iglesia. 

El P. Jáuregui expone también al P. Provincial en varias cartas problemas que surgen con algunos 
religiosos de la comunidad. Casos que seguramente ocurrirían también en otras comunidades, 
pero que los rectores al escribir no consideraban necesario exponer.  

En el número de “PDS” de abril de 1946 aparece una noticia que muestra bien la vinculación del 
colegio con la Villa: 

Con motivo de descubrirse una placa en el Palacio de Sada, donde nació el Rey Fernando el 
Católico, se trasladaron a la Villa de Sos las autoridades provinciales de Zaragoza y las de la 
“Institución Fernando el Católico”. 
En el acto intervinieron con cantos y recitando poesías los alumnos del Colegio y el P. Rector 
Mariano Jáuregui, que fue uno de los oradores que, con el Alcalde y el diputado delegado de la 
Institución, ensalzaron la figura del gran Rey que con su fe en Dios, decisión y firmeza, logró forjar 
la unidad de los españoles, base del gran Imperio. Los niños y los tres oradores fueron muy 
aplaudidos. 

Por las actas del Capítulo local celebrado a finales de mayo de 1946, sabemos que la comunidad 
de Sos estaba formada por 7 sacerdotes. Tenían 117 alumnos entre dos escuelas de primaria y 
una de ingreso, y 27 en bachillerato, de ellos 11 internos. Tenían un balance económico positivo 
de 20.846,30 pts.  

Logroño 
En Logroño sigue como Rector por un segundo trienio el P. Moisés Soto. Nuevo caso de 
“oscuridad” en relación con este colegio durante este trienio en nuestro archivo provincial. 
Posiblemente la comunicación entre los PP. Soto y Aísa se producía por teléfono.  

La revista “PDS” de abril de 1944 trae alguna noticia de Logroño: 

Santo Tomás de Aquino. Entre los varios festejos con que el Colegio honró al Ángel de las 
Escuelas, merece destacarse el Certamen Literario organizado por primera vez por la Asociación 
de Exalumnos del adolescente Colegio. 
Cuatro fueron los temas señalados, uno para la Primera Enseñanza y tres para los alumnos de 
bachillerato. 
Al primer grupo concurrieron los vigilados y gratuitos de los grados superiores respectivos, y a 
los otros tres todos los alumnos de bachillerato en el orden siguiente: 1º y 2º año; 3º y 4º; 5º, 6º 
y 7º, con los temas: Primera Enseñanza: un punto del catecismo señalado de antemano; 
bachillerato, primer grupo: “El Cíngulo de Santo Tomás”; segundo grupo, “Las Órdenes 
Mendicantes”; tercero, “La Ciencia de Santo Tomás”. 
Todos los temas despertaron vivo interés en los jóvenes, que se aprestaron como grandes 
luchadores para conseguir el codiciado triunfo y merecido premio. Pasaron de cien los trabajos 
presentados, echándose de ver en todos ellos mucho interés y entusiasmo. 
Después de concienzudo examen por parte de los tribunales integrados por el P. Rector con 
algunos más Padres y miembros de la Junta Directiva, se otorgaron los premios. 
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Llegó el día 6, fecha señalada para la apertura de las plicas. A las 4 y media formó en el patio de 
honor todo el alumnado, presidido el acto por el R. P. Rector, el P. Director de los Exalumnos, la 
Comunidad en pleno y la Junta Directiva con su Vicepresidente D. Agustín Mª Sierra Pomares. 
Ante la creciente ansiedad de todos, fueron apareciendo los nombres de los campeones, que 
resultaron ser los siguientes: [siguen los nombres de los ganadores] 
El día 7, aparte de las solemnidades religiosas en las que predicó nuestro P. Rector, hubo 
competiciones de fútbol y de pelota, otorgándose premios a los vencedores. 

La misma revista, en el número de junio del mismo año, trae otra interesante noticia de Logroño: 

Nuevo Aspirantado de Acción Católica en Logroño. 
En el día de la Ascensión del Señor se celebró en el Colegio de PP. Escolapios un acto de profundo 
sentido apostólico. 
Cumpliendo los deseos de nuestro Prelado y los de los Superiores de la Orden Escolapia, se 
procedía a la Constitución de un Aspirantado Interno.  
A las nueve menos cuarto de la mañana llegó al citado Colegio el Excmo. y Rvmo. Sr. Obispo. 
Fue recibido por el R. P. Rector del Colegio, Moisés Soto, el consiliario del nuevo Aspirado Interno 
y la totalidad de los alumnos del Centro. 
A las nueve de la mañana dio comienzo la Santa Misa, oficiada por nuestro amadísimo Prelado, 
siendo ayudado por dos Padres del Colegio. 
La capilla del Colegio interpretó escogidas composiciones religiosas, y el Reverendo P. Teófilo 
López, consiliario del nuevo Aspirantado Interno, pronunció un elocuente fervorín. 
Una vez recibida la Sagrada Comunión de manos del Excmo. Sr. Obispo y terminada la misa, se 
celebró un acto brillante y emotivo en el que quedó constituido oficialmente dicho Aspirantado 
Interno. 
En primer lugar, leyó unas cuartillas el presidente nombrado para la comisión directiva del 
Aspirantado. 
A continuación, pronunció unas palabras el vicepresidente diocesano de los jóvenes de Acción 
Católica. 
Una vez terminada la imponente ovación con que se acogieron esas palabras, se dirigió a los 
asistentes el R. P. Rector del Colegio. Habló de cómo se identifica perfectamente con el ideal de 
las Escuelas Pías este paso trascendental de constituir el Aspirantado en el Colegio. 
Siguieron las palabras cálidas del consiliario del Consejo Diocesano, Reverendo P. Gúrpide, que 
habló del objetivo de la Juventud de Acción Católica y de un futuro prometedor. 
Por último, se dignó a dar algunas consignas el Excmo. Prelado, que había querido asistir 
personalmente a esta fundación. Afirmó que hoy están los jóvenes en edad de elegir un ideal, sin 
el que no puede vivir el corazón. 
Todos los oradores fueron ovacionados con gran entusiasmo. 
A las once de la mañana abandonó el Excmo. y Rvmo. Sr. Obispo el Colegio, siendo despedido 
con cariñosos aplausos de los jóvenes de Acción Católica.  
Felicitamos a los RR. PP. Escolapios por este acontecimiento y nos felicitamos de que crezca 
pujante la obra de la Acción Católica. 

Leemos más noticias de Logroño en el número de enero de 1945 de la revista: 

El amplio templo de Santiago el Real fue el lugar donde se congregó toda la población escolar de 
Logroño para asistir a la Misa en honor del Santo Patrono del S. E. M. 
El Jefe Provincial del Movimiento, camarada Maldonado, el Presidente de la Diputación 
Provincial, representantes de los Gobernadores Civil y Militar y Alcalde de la ciudad, Sres. 
Inspectores de Primera Enseñanza y numerosas comisiones y representaciones presenciaron a la 
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puerta del antiguo templo el interminable desfile de la totalidad de niños y niñas de las Escuelas 
Nacionales y de todos los Colegios de la población, al frente de sus maestros y profesorado. 
Todos los asistentes recibieron previamente el folleto “Desbordamiento español por el Orbe”, 
escrito por el Jefe Provincial del S. E. M., camarada Ganuza Sáenz-Viguera, que es un enamorado 
de San José de Calasanz y de la Escuela Pía, y que ha repartido también este folleto en todas las 
escuelas de la provincia. 
Ofició en la santa Misa el Rvdo. don Pedro Bilbao, y ocupó la sagrada cátedra el P. Mateo Otal, 
que pronunció un magnífico elogio de su Santo Padre. 
Por la tarde, en el salón Olimpia se proyectó selecto programa de cine. 
En el Colegio de Escuelas Pías el día 27 hubo Misa Solemne, con panegírico pronunciado 
elocuentemente por el Padre Rector. 
Los festejos de este día fueron patrocinados por la Asociación de Exalumnos. Hemos de destacar 
el Certamen Literario. 

También el número de marzo de 1945 habla del Colegio de Logroño:  

El “día del exalumno en Logroño” 
El último domingo de diciembre se celebró en nuestro Colegio de Logroño el día del exalumno, 
con asistencia del M. R. P. Provincial que presidió todos los actos. 
En la misa de comunión que celebró el M- R. P. Provincial, los exalumnos rezaron con dulce 
emoción la Corona de las Doce Estrellas, y el P. Vicerrector, en ausencia del P. Rector pronunció 
fervorosa y elocuente plática. Terminada la Santa Misa, se sirvió el desayuno en el amplio y 
hermoso comedor de colegiales. 
Acto seguido se celebró la Junta General de Exalumnos, presidiendo el M. R. P. Provincial, el P. 
Vicerrector y la Junta de la Asociación. Después de leer el Secretario una documentada memoria 
de la actuación de la Junta durante el año, manifestando el celo y entusiasmo de cada uno de 
sus miembros, tomó la palabra el M. R. P. Provincial, que expresó su particular afecto a esta 
Asociación, por tratarse del Colegio de sus amores, en cuyo rectorado cesó al tener que asumir 
el cargo que ostenta en la actualidad. 
Les excitó a que cada uno fuese verdadero apóstol de la Asociación, y a que con su conducta 
ejemplarmente cristiana dieran honor a la Escuela Pía, y a su Colegio de Logroño en particular. 
Al terminar el M. R. P. Provincial, se presentó en el salón el P. Francisco Rubio, Rector de Alcañiz, 
que fue el primer Vicedirector de esta Asociación, manifestando el placer que tenía en saludar a 
todos los exalumnos, dándoles la consigna de que trabajasen para que la Asociación adquiera 
de día en día nuevo esplendor. 
A continuación, se eligió nueva Junta, figurando en ella el mismo Presidente de la anterior, Sr. 
Palacios, que con tanto celo ejerció su cargo. 
En el comedor de colegiales tuvo lugar el banquete admirablemente servido, en el que reinó la 
más franca alegría, recordando todos los años de su niñez, y quedando sumamente complacidos. 
El P. Rector, ausente envió un entusiasta telegrama, asociándose a tan hermosa fiesta. 

El número de abril de 1946 de la revista trae nuevas noticias de Logroño: 

Centro interno de A. C. de San José de Calasanz de Escuelas Pías de Logroño 
Desde el día 24 de febrero se ha podido adivinar en el espíritu que vivifica toda la actuación de 
este Centro Interno una santa inquietud que superarse, todos y cada uno de sus miembros, en el 
cumplimiento exacto del deber, como preparación próxima para recibir la preciada insignia de 
A. C. 
Decimos preparación próxima, porque la remota ha consistido en una labor callada pero eficaz 
llevada a cabo en los círculos de estudios desde el día en que el Excmo. y Reverendísimo Sr. 
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Obispo de la Diócesis dio a los aspirantes de este C. I. la consigna de que “a la Iglesia de Dios no 
se le sirve como uno quiere, sino como ella quiere ser servida”.  
Sin precipitación, pues, se han ido posesionando las tiernas inteligencias del significado de esa 
sabia consigna, por medio de actos en los que han intervenido mensualmente D. Julio Díaz de 
Cerio, activo propagandista de Acción Católica; D. Luis Martínez, joven apóstol formado en este 
Centro; D. Guillermo Alonso Cantero, salido también de esta forja de hombres íntegros y que hoy 
preside con honor la juventud de A. C. de Logroño; el joven Ruiz Clavijo, activo sembrador de 
ilusiones divinas en los Centros Internos. 
Sementera tan pródiga forzosamente había de prender en los generosos corazones de 
centenares de jóvenes educados en las Escuelas Pías. Un verdadero ejército de aspirantes y 
jóvenes han escrito sus nombres en las listas de A. C. 
El alumnado de Enseñanza Media comienza a las ocho y media el canto del Oficio Parvo de la 
Santísima Virgen. 
A las nueve aparece en el altar el M. I. señor Abad de la Colegiata, rodeado de una nube de 
ángeles blancos y azules. Bendice las insignias de aspirantes y jóvenes, y terminado el emotivo 
diálogo de ambas imposiciones, van pasando los futuros apóstoles a recoger la tan ansiada 
insignia. 
A continuación, se procede a la bendición de la magnífica bandera del Centro Interno, 
amadrinada por Dª. María Domínguez de Amelivia, y acto seguido comienza la Misa, mientras 
aspirantes y jóvenes elevan al cielo su acción de gracias por el beneficio recibido del Presidente 
máximo de Acción Católica, el Papa, invocando para él la bendición de Dios con la antífona 
“Roguemos por nuestro Pontífice”. El Padre Consiliario caldea los corazones de los futuros 
apóstoles, animándoles a copiar del Ángel de las Escuelas, ya que no su ciencia portentosa, su 
inocencia y pureza de vida. 
La Comunión ha sido el sello de la alianza firmada con Jesucristo, alianza que es prenda de vida 
pujante en la nueva etapa que inicia este C. I. con la primera imposición de insignias. 
Nota muy simpática, promesa de intercambio de mutuos afanes, ha sido la presencia, al lado de 
los Delegados de los Centros de la capital, de un muy nutrido grupo de fervorosos jóvenes del C. 
I. del Colegio de San José. 
Todos los festejos profanos organizados para la fiesta de Santo Tomás resultaron muy brillantes. 
La Asociación de Exalumnos, como en años anteriores, ayudó espléndidamente con su 
aportación económica para la celebración de un certamen de declamación, en el que tomaron 
parte tres ternas de alumnos del grado superior de vigilados, grado superior de gratuitos y primer 
curso de bachillerato. (…) 
Dos zarzuelas tuvieron suspensos de emoción artística a los alumnos en la tarde de los días 6 y 
7. (…) A todos el pláceme sin reservas de profesores y compañeros. 
D. Jaime Calvet, profesor de música del Colegio, dio vida a los números de canto, así como nos 
deleitó acompañado por sus discípulos, un mago del oboe y el artista del violín Ángel Rodríguez. 
A todos nuestra enhorabuena. 

El colegio de Logroño es el segundo más importante de la Provincia. Según las actas del Capítulo 
Local de 1946 cuenta con una comunidad formada por 18 sacerdotes y 4 hermanos. Tienen un 
total de 744 alumnos, de los cuales 432 en primaria y 312 en los siete cursos de bachillerato. De 
ellos 104 son internos. Las mejoras introducidas durante el trienio que se señalan son: 
instalación de calefacción en comunidad y dormitorios del internado, azulejos de pasillos, 
escaleras y galerías, salón de baños y duchas en el internado, mejoras en dormitorios, baños en 
comunidad, saneamiento de la iglesia, colocación de cortinas en ventanas de escuelas y clases, 
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y salón de actos. Todo ello por un coste de 136.500 pts. El ejercicio económico arroja un balance 
positivo de 63.697,50 pts., lo que eleva el remanente a 151.461,09 pts.  

Zaragoza 
El número de diciembre de 1943 de “PDS” trae algunas noticias del colegio de Zaragoza: 

La Caja de Ahorros de Zaragoza se ha mostrado generosa y altamente educadora con los 
alumnos de este Colegio al celebrar el Día del Ahorro, ofreciendo una libreta con la imposición 
de 5 pesetas a todos los niños menores de 14 años. Más de 1000 aceptaron gustosos y 
agradecidos tan espléndido ofrecimiento, y se sienten animados a comprar en abundancia los 
bonitos sellos de ahorro infantil que acrediten el fruto de sus privaciones y economías. También 
la Dirección del Colegio aplaude a manos llenas tan hermosa obra cultural. 
El Día de las Misiones. Apenas hubo alumno del Colegio que no contribuyera con su pequeño 
óbolo para la gran obra de la Propagación de la Fe. Bastó alguna exhortación de sus profesores 
para que se reunieran más de 400 pesetas. Que el Señor bendiga la caridad cristiana de nuestros 
niños. 

El número de enero de 1944 trae noticias de la celebración de la Fiesta del Patrocinio de Calasanz 
en Zaragoza: 

En Zaragoza las Escuelas Pías y su santo Fundador, insigne aragonés, tienen arraigo secular. Por 
no ser bastante capaz la iglesia de las Escuelas Pías, se celebró la fiesta principal en la anchurosa 
iglesia de San Ildefonso, donde se reunieron muchos millares de niños, acompañados de sus 
maestros. El Jefe y jerarquías del S. E. M., con otras destacadas personalidades, realzaron el acto 
con su asistencia. Ofició en la Misa solemne el R. P. Ángel Aznar, Rector de las Escuelas Pías, y 
pronunció una magnífica oración sagrada el Vicario General de la diócesis, Dr. D. Hernán Cortés. 
Altamente elogiosas para San José de Calasanz y la Escuela Pía fueron también las conferencias 
radiadas que estuvieron a cargo de D. Crisanto Gay, Jefe Provincial del S. E. M. y D. Julián Nieto, 
Maestro Nacional. 
En el MONUMENTAL CINEMA hubo una interesante y amena sesión de cine para los alumnos del 
Colegio de Escuelas Pías, con sorteo de valiosos regalos, entre otros una magnífica bicicleta. Por 
la tarde se celebró para todos los niños un festival en el campo de deportes, y por la noche una 
gran velada artística en el salón de actos del Colegio, organizada por la sección del Internado. 

El número de junio de 1944 de la misma revista trae dos interesantes noticias del colegio de 
Zaragoza: 

Nuestros alumnos de Zaragoza en el templo del Pilar. 
En el emocionante acto celebrado en el templo del Pilar para implorar la paz del mundo, al que 
asistieron todos los centros de enseñanza media, oficiales y privados, actuaron de solistas los 
coros infantiles de las Escuelas Pías, que dirige el Rvdo. P. Pau, y que tanta admiración han 
despertado en todas sus actuaciones. El P. Narciso Monfort fue el encargado de dirigir su 
encendida y fervorosa palabra a aquellos jóvenes que llenaban el anchuroso templo, y el Padre 
Eusebio Biesa dirigió desde uno de los púlpitos los cánticos de la multitud, que resonaban con 
tanta afinación como fervor. 
Otra actuación destacada de nuestros alumnos de Zaragoza. 
El día de San Fernando, fiesta del Frente de Juventudes, que en Zaragoza revistió caracteres de 
extraordinaria solemnidad, en el desfile que tuvo lugar después de la Misa de Campaña 
celebrada en el Paseo de la Independencia, despertaron la admiración del público y merecieron 
calurosos aplausos por su impecable presentación y su marcialidad en la marcha, las centurias 
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del Colegio de Escuelas Pías, en tal forma que el Gobernador Civil y Jefe Provincial del Movimiento 
así lo hizo constar, con frases de gran elogio para que lo publicasen los informadores de la 
prensa, proponiéndolos como ejemplo a los demás centros de enseñanza. 
Nos complacemos en hacer resaltar esas actuaciones de nuestros alumnos, a los que queremos 
modelos de religiosidad en el templo y de aplicación en las aulas, y siempre buenos ciudadanos 
en el servicio de Dios y de la Patria. 

El número de la “Hojita” de marzo de 1945 nos trae nuevas informaciones sobre el colegio de 
Santo Tomás: 

Ejemplo digno de imitarse. Algunos alumnos de Acción Católica de los últimos años de 
bachillerato han empezado a asistir los domingos a diversas conferencias de San Vicente de Paúl, 
para entrenarse en la práctica de la caridad socorriendo personalmente al necesitado, hasta que 
se constituya en el Colegio, según es proyecto, la Conferencia Vicentina de San José de Calasanz, 
formada exclusivamente de alumnos y exalumnos, con el fin de atender preferentemente a los 
niños pobres que concurren a nuestras escuelas gratuitas. Nos consta que lo hacen con todo 
interés y desprendimiento, y es de aplaudir e imitar ese medio de santificar el día del Señor y de 
entender la Acción Católica. 
Los siete domingos de San José. El glorioso Patriarca de Nazaret, al igual que su Santísima 
Esposa la Virgen María, tiene en nuestro Colegio devotos entusiastas. Prueba de ello es el fervor 
con que nuestros alumnos practican y difunden la recomendable devoción de los siete domingos. 
En las seis misas de niños, cuatro en la iglesia y dos en los oratorios de internos y de vigilados de 
segunda enseñanza, se hace el ejercicio correspondiente con cánticos apropiados, comulgando 
espontáneamente la mayoría de los alumnos. A las misas que se celebran en la iglesia únense 
multitud de fieles, que admiran la piedad de los niños y se acercan también a la Sagrada Mesa. 
Más de tres mil comuniones semanales se repartieron durante el mes último en nuestro Colegio. 
Que el bendito Patrón del Catolicismo escuche tantas plegarias e interceda ante el Trono del 
Altísimo para que nuestros discípulos sean perfectos imitadores del Divino Jesús. 

También el número de abril trae noticias de Zaragoza: 

El Frente de Juventudes celebra un acto patriótico en nuestro Colegio. 
El domingo día 4, tras de oír la Santa Misa en nuestra iglesia, el nuevo Secretario Provincial en 
funciones de Jefe del Frente de Juventudes, D. Ignacio Granados de Pablo, exalumno amantísimo 
de nuestro Colegio de Logroño, quiso dar una conferencia a nuestros escolares reunidos en el 
salón de actos. 
Con este motivo se celebró un acto brillantísimo y altamente educador, que comenzó con las 
preces acostumbradas y breves palabras dirigidas por el Padre Rector que lo presidía, seguidas 
de un fervoroso saludo por el alumno de séptimo año Ángel Simón.  
A continuación, intervino ante el micrófono concertado con un equipo de altavoces el Jefe de 
Centros de Enseñanza, D. José María Serrano Sos, que dio y comentó distintas consignas del 
glorioso Movimiento Nacional.  
Luego pronunció una vibrante alocución el Sr. Granados de Pablo, quien hizo ver a sus oyentes 
por medio de una elocuente síntesis de los periodos gloriosos de nuestra historia, cuán grande 
es el privilegio de haber nacido español, a la vez que les felicitó por tener la suerte de ser 
educados como él lo fue en un Colegio Calasancio, donde podrán respirar a pulmón pleno el puro 
ambiente de la religión y de la Patria. Terminó su discurso glosando el tema “Por el Imperio hacia 
Dios”, y animando a los jóvenes a ser fervientes católicos y españoles, y a vigorizar cada día más 
su entusiasta adhesión al Caudillo de España.  
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Los niños aplaudieron calurosamente distintos párrafos de este discurso. La amplia sala, que 
había sido adornada con diversas banderas, aparecía completamente ocupada por escolares, 
entre los que destacaban, uniformados, los pertenecientes a la Centuria Calasancia, que también 
daban guardia de honor en el escenario.  
En el entreacto, la rondalla del Frente de Juventudes, admirablemente dirigida por el Maestro 
Calavia, interpretó ajustadamente varias composiciones de Falla, Granados y Bretón. 
Finalmente, todos los asistentes cantaron el “Cara al Sol”, la banda de cornetas y tambores tocó 
el Himno Nacional y la Centuria Calasancia desfiló marcialmente por delante del Colegio.  
Resultó, en fin, una fiesta simpática muy del agrado de cuantos la presenciaron. 

El número de agosto-septiembre de 1945 de la revista trae una amplia crónica de un evento 
celebrado en Zaragoza, de la que sólo copiaremos unos párrafos: 

Durante los días 16 al 22 del presente julio se celebraron en el Colegio de las Escuelas Pías de 
Zaragoza intensísimas y fecundas jornadas de Acción Católica, a las que asistieron brillante 
representación de todos los Colegios de las cinco Provincias de España. 
Es ejemplar esta manera de descansar que se imponen los abnegados hijos del Santo Pedagogo 
de Peralta de la Sal, cuando apenas han dado fin al agobiante trabajo del curso escolar, en el 
que aparecen llegar a agotarse todas sus energías, y son ejemplares esta preocupación que 
sienten por la Acción Católica y sus afanes de adiestrarse más y más y de superarse en su obra 
de apostolado (…) 
Una semana de intensas jornadas de seis horas de trabajo han absorbido toda la atención de los 
cursillistas (…) 
Merece hacerse resaltar la intervención del Rvmo. P. José Olea, Vicario General de las Escuelas 
Pías de España, que en una notabilísima conferencia abordó magistralmente el tema “¿Pueden 
los Colegios situarse al margen de la Acción Católica?” 
Después de declararse por la más rotunda negativa, que fundamentó en consideraciones de los 
Pontífices, sabia y hermosamente interpretadas, realzó la obra apostólica de la Orden 
Calasancia, que, desde los tiempos de su Santo Fundador, aun no contando con la organización 
y técnica moderna, realizó el más eficaz apostolado de Acción Católica sin más que seguir sus 
santas Constituciones y las admirables normas de la Pedagogía calasancia (…) 
En resumen, la I Asamblea de Acción Católica de las Escuelas Pías de España deja recuerdo 
imperecedero en todos sus componentes, y constituirá una página de gloria en los anales de la 
Orden Calasancia. 

En el número de mayo de 1946 se habla de nuevo del colegio de Santo Tomás: 

Días de retiro espiritual  
Seis tandas de ejercicios han tenido simultáneamente las diferentes secciones de nuestros 
alumnos desde el 12 al 16 de abril. 
Dos de ellas en completo silencio para los alumnos de séptimo año y numerarios de Acción 
Católica, en la hospedería del Pilar y en la Academia del Colegio, dirigidas por los PP. Vicente Ortí 
y Benito Otazu respectivamente. Otras dos con los grupos de sexto, quinto y cuarto años en el 
Oratorio del Internado, y para primero segundo y tercero en la iglesia, dirigiéndolas los PP.  Ángel 
Pastor y Narciso Monfort. Y a distintas horas también tuvieron sus correspondientes pláticas los 
niños de Primera Enseñanza, a los que enfervorizaron los PP. José Pau y Andrés López. De todos 
estos actos piadosos esperamos abundante fruto, a juzgar por la actitud que guardaron todos 
los ejercitantes y el fervor exterior con que se acercaron a la Sagrada Mesa como coronamiento 
de tan santas e inolvidables jornadas. 
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Singularmente los que practicaron los ejercicios cerrados dieron una prueba manifiesta de la 
alegría interior que inundaba sus almas en el desayuno colectivo que tuvieron en un amplio 
repertorio de la hospedería, al final del cual hubo espontáneos y preciosos discursos, terminando 
con unas sentenciosas palabras del P. Rector, que les había repartido Sagrada Comunión. El 
breve espacio de que disponemos en esta revista no nos permite dar una relación o reseña más 
extensa. 

El 2 de noviembre de 1945 se derriba la casa de la calle Sevilla y se comienza la construcción del 
nuevo colegio. “PDS”, en su número de diciembre de 1945, trae una amplia crónica del evento, 
que reproducimos:  

Bendición y colocación de la primera piedra en el Colegio Calasancio de Zaragoza 
Para las doce, hora en que había de comenzar el acto, hallábase la espaciosa explanada, donde 
se ha de levantar el nuevo pabellón del Colegio y el patio del mismo, llena de invitados y de 
alumnos. Entre estos se encontraban los internos y medios del Colegio de la calle de Franco con 
sus PP. Directores. 
Ante el altar artísticamente adornado y levantado en el edificio provisional de las actuales 
escuelas, se colocaron en primer lugar los representantes del Sr. Gobernador Civil, que por tener 
que ausentarse no pudo asistir al acto; del Sr. Alcalde, del Sr. Capitán General, del Sr. Rector de 
la Universidad, del Director del Instituto Goya, Sr. Director de la Escuela Normal de Magisterio, 
Sr. Inspector de Escuelas, Sr. Delegado Provincial de Sindicatos, Sr. Vicepresidente de la 
Diputación, Reverendos PP. Patricio Mozota, Félix León, Ángel Aznar, Juan Rivillo, antiguos 
alumnos y miembros de las Órdenes religiosas. 
Ofició en la Santa Misa el M. R. P. Provincial Valentín Aísa, asistido del R. Padre Joaquín Perdices. 
Durante la misma, un coro de niños, dirigido por el P. Pau interpretó devotos y sentidos motetes. 
Terminada la Misa, firmaron el acta, artístico pergamino pintado por el P. Senante, además de 
los arriba citados, los arquitectos Sres. Lafiguera y Garrido, ingeniero Sr. Ugalde, Cura párroco 
de Santa Engracia7, Comandante Sr. Ximénez de Embún y otras distinguidas personalidades. 
Antes de proceder a la bendición, el M. R. P. Provincial agradeció a las autoridades e invitados la 
asistencia al acto, explicó el nacimiento del nuevo Colegio como un vigoroso brote del de la calle 
de Franco, glosó el lema PIEDAD Y LETRAS, base de los centros calasancios ,y corroboró con 
palabras del actual Papa las que San José de Calasanz escribió cuando Europa se hallaba agitada 
como ahora por los huracanes de la Reforma: “La reforma de la sociedad ha de consistir en una 
cristiana educación de la juventud”. 
Luego procedió a la bendición, situado entre las banderas de los dos Colegios y las de las 
juventudes de Acción Católica de PP. Escolapios y de MM. Escolapias.  
Junto con el acta se colocó en la primera piedra, traída ad hoc del solar calasancio de Peralta de 
la Sal, diarios, billetes y dos ramitas del olivo de San José de Calasanz. 
Mientras el representante del Gobernador Civil ponía las primeras paletadas de cemento, 
centenares de voces entonaban el himno a San José de Calasanz. 
En las galerías del chalet se sirvió un vino de honor a las autoridades, arquitectos, contratistas y 
obreros. 
Que el Santo Padre bendiga el nuevo brote del centenario árbol calasancio. 

 
7 El Colegio Calasancio se encontraba entonces en el territorio de la Parroquia de Santa Engracia, que 
pertenecía a la diócesis de Huesca.  



90 
 

El 27 de abril de ese año el P. Aísa escribe al P. Pazos, que está en Madrid y alaba las instalaciones 
del colegio Calasancio, le dice: “Como no será fácil que yo pueda ir a ver esos detalles de las 
clases y dependencias del Calasancio, le agradecería mucho tome nota de ellos, porque estamos 
a tiempo de igualarlos y superarlos., si no cuesta mucho dinero en nuestro Calasancio. Cuando 
venga ya encontrará construido el pabellón provisional de Gascón y Gotor”. 

 

Y ya no tenemos más correspondencia sobre Zaragoza, porque al residir allí el P. Provincial, las 
noticias se le comunicaban directamente. Pero sí podemos percibir el desarrollo del nuevo 
colegio, y el mantenimiento del antiguo, Santo Tomás.  

Por aquellas fechas los dos centros constituían una sola Comunidad, por lo que solo se celebra 
un Capítulo Local, a finales de mayo de 1946. La comunidad está formada por 34 sacerdotes, 4 
juniores y 9 hermanos. En las actas se distingue ya el alumnado de Santo Tomás del del 
Calasancio. El primero cuenta con un total de 1835 alumnos, de los cuales 1102 en primera 
enseñanza y 733 en bachillerato. De ellos 255 son internos. El Calasancio tiene 195 en primera 
enseñanza y 72 en bachillerato.  

Las mejoras entre 1943 y 1946 señaladas son: se compró un campo para deportes junto al Soto 
de la Almozara, de 10.275 m2; se compraron 300 sillas para el salón de actos, 50 bancos para la 
iglesia, 50 pupitres unipersonales para 7º, material nuevo metálico para Secretaría; se puso 
cámara frigorífica en la cocina; se arregló una sala de reunión para Acción Católica; se 
adquirieron varios libros para la biblioteca (cita algunos títulos); en la iglesia se instaló la 
calefacción y se puso un motor para el fuelle del órgano; se pintaron todos los marcos exteriores 
e interiores de la fachada de la Calle Franco; se arregló el sótano que da a la calle Escuelas Pías 
y se empezaron a preparar locales para tiendas, desocupando la antigua escuela primera, que 
se trasladó a otra sala de más luz, aunque de menos capacidad. El colegio posee un remanente 
de 974.911,09 pts., notablemente superior al del trienio anterior.  
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Casas Centrales 
En la revista “PDS” de abril de 1944 leemos la siguiente noticia sobre Albelda: 

El 13 de febrero se bendijo la primera piedra de unos frontones de pelota vasca en la parte de la 
huerta próxima a la fachada. El P. Rector realizó la ceremonia con las preces litúrgicas y en medio 
del entusiasmo de todos, especialmente los jóvenes, que venían pidiéndoselo a San José hacía ya 
varios meses. 
Se leyó el acta que habían firmado todos los miembros de la Comunidad, se recitaron algunas 
poesías alusivas al acontecimiento y se dejó constancia de todo en el interior de una botella que 
se colocó al pie de la obra. 
Se cuenta para llevarla a cabo con la ayuda del Rvmo. P. Vicario General que la patrocina, la de 
los PP. Provinciales y la de los PP. Rectores y Comunidades que nos han enviado y siguen 
enviándonos recursos. 
Para dentro de poco, si San José sigue socorriéndonos como hasta ahora, esperamos poder 
anunciar la inauguración del primer frontón doble. 

El mismo número de la revista trae noticias de Irache:  

El día del Papa se vivió con intensidad en esta Casa Central de Estudios como jornada de 
homenaje y ofrenda espiritual al Vicario de Cristo. 
Comenzó por la mañana con la devota Misa de Comunión, encuadrada en el ambiente cuaresmal 
de penitencia y de rogativas por la paz. 
Por la tarde, en el juniorato, velada homenaje al Sumo Pontífice, con arreglo al programa 
siguiente: 
Introducción por el H. Ramón Marimón, de segundo curso. 
Tríptico, composición poética recitada por su autor P. José Solá. 
Visión genial del Papado, conferencia por el P. Laureano Suárez. 
«Simon Joannis» de Millet. 
Palabras del P. Rector. 
laudes festivae. 
Cerró el día un acto eucarístico mariano en el oratorio, para presentar a Jesús por medio de su 
Madre Santísima los votos de todos en favor de su Vicario, cuyas palabras escuchadas por radio 
resonaban aún dulcemente en los oídos, mientras el corazón se sentía fortalecido por su santa 
bendición. 

El número de marzo de 1945 trae también noticias de Albelda:  

Para celebrar el “Día del Oriente Cristiano” y secundar fielmente los deseos de nuestra Santa 
Madre la Iglesia Católica, este juniorato de Albelda organizó el domingo 21 de enero una velada 
que fue presidida por el Rvmo. P. Vicario General de las Escuelas Pías de España. Tanto los 
trabajos de los jóvenes encaminados a recordarnos la gran unidad de la Iglesia Católica y el 
estado de postración en que se encuentran muchas iglesias del Oriente, separadas del centro de 
la unidad que es Roma, como la intervención musical de los mismos, merecieron los más 
entusiastas elogios y calurosos aplausos. Cerró el acto el Rvmo. P. Vicario General con unas 
breves pero elocuentes palabras en las que, recogiendo el sentir de todos, hizo votos porque 
pronto sea una dulce realidad la súplica ferviente de Jesucristo “Ut omnes unum sint”, 
formándose un solo rebaño y un solo Pastor. 

Desde Albelda e Irache llegan a menudo informes sobre los juniores, bien en general o bien 
sobre casos particulares. Una preocupación constante es su salud. Se perciben casos de 
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enfermedad, incluso tuberculosis, debido a la pobre alimentación. Desde Albelda le escribe el P. 
Fausto Garcerá al P. Valentín el 20 de noviembre de 1945: 

Los dos últimos cursos son menos fuertes que los que ya estaban aquí. Si los más débiles se 
hubieran reconocido con los rayos X estando en Irache como lo hacen ahora, yendo al 
dispensario, se les hubiera reconocido como dañados ya allí. De todos modos, aún convendría 
reforzarles la comida, y aquí llegamos hasta donde llega la pensión. Pero ya es sabido cómo se 
han encarecido aún más este año las cosas que se compran bajo mano. 

Ya un año antes, el 24 de octubre de 1944, el P. Vicario General escribía al P. Félix León, Vicario 
Provincial de Aragón, a propósito de la pensión de los juniores: 

Pido por favor que indique a su Congregación lo siguiente: en ambas Casas Centrales se me dice 
“que es imposible continuar con la pensión de 5 pesetas que hasta la fecha han venido cobrando 
por cada joven”. La vida, efectivamente, se ha encarecido de modo que todo es poco. Los PP. 
Provinciales de Castilla y de Valencia están conformes en que se aumente desde primero de año 
en dos pesetas, o sea 7 pesetas por individuo. ¿Qué me contesta esa Provincia? 

En carta del 15 de noviembre, el P. Vicario confirma al P. Provincial que, en efecto, a partir de 
enero la pensión será de 7 pts. “Mucho lo siento, estimado Padre, pero el bien de nuestros 
jóvenes así lo reclama”.  

Otra preocupación es el servicio militar de algunos juniores que son llamados a filas, tanto de 
Albelda como de Irache. Las autoridades militares son a veces más benévolas, concediéndoles 
un permiso ilimitado; en otros casos son más exigentes. 

En aquellos años la luz eléctrica de Albelda provenía de una pequeña central instalada en la finca 
y que usaba el agua del río Iregua. En otoño de 1945 escribe el P. Victorino Ruiz: 

La sequía es tal que, para poder tener luz al atardecer y al levantarnos, tengo que ir tres veces al 
extremo de la finca con el fin de embalsar el agua y soltarla a su debido tiempo. Ningún criado 
de la casa ni mecánico lo haría, y por el bien de todos voy a las 5 de la tarde, a las 9 de la noche 
a embalsar, y luego me levanto a las 4 ½ para poder abrir el embalse a las 5, y el agua llega al 
molino a las 6 menos ¼, hora en que nos levantamos. Solo de este modo podemos tener luz hasta 
que se ve con la natural. Antes estudiaba algo de noche, ahora no puedo, porque es ya poco el 
tiempo que me queda para el descanso. Menos mal que esto no durará mucho, porque 
esperamos comience pronto el tiempo de lluvia del otoño. 

También el P. Antonio Montañana, maestro de juniores de Irache, informa regularmente al P. 
Provincial sobre los juniores de Aragón, su salud, algunos casos conflictivos. El 28 de febrero de 
1945 le escribe: “Acerca de las calificaciones de los exámenes, quiero darle el siguiente resumen 
de las obtenidas por sus jóvenes: de 59 exámenes, 25 sobresalientes, proporcionalmente más 
que las otras provincias; 20 notables, 6 buenos y 8 aprobados. Es la única provincia que no ha 
tenido suspensos”. 

Un caso curioso (para nuestra realidad actual) de Irache es el de los lavabos comunes que 
proponen instalar. Hay opiniones contrapuestas entre los superiores, por lo que el P. Agustín 
Turiel, Vicario General, propone una solución al P. Valentín en carta del 31 de julio de 1045:  

Creyendo haber hallado una solución que compagina ese progreso del agua corriente con el 
decoro, le propongo podría dejarse el proyecto como está, obligando a los jóvenes a lavarse con 
la sotana vieja que empleen para barrer. Ello les permitirá un buen lavado cotidiano de manos 
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hasta el codo y de la cara, sin necesidad de más, puesto que han de ducharse frecuentemente. 
Esto será más eficaz que lavarse en una palangana sin poder renovar el agua. Todos quedamos 
rogando para que se confirme esa solución que creemos justa y del agrado de Dios. ¿No 
empujará V. P. en tal sentido? Es una cosa tan elemental hoy en todo edificio nuevo, y sobre todo 
en centros como este, el agua corriente que no nos perdonarían dentro de unos años el atraso 
de dejar los servicios de palanganas. El poner agua corriente en todas las camarillas hace subir 
el proyecto en muchas pesetas. 

En una carta posterior, del 6 de septiembre, el P. Turiel sigue con el asunto: 

Recibí su carta contestando a lo de los lavabos, así como la del P. Asistente en el mismo sentido. 
Se ha pedido modificación del presupuesto, teniendo en cuenta la reforma de poner lavabos en 
todas las camarillas. Hay una diferencia de 30.000 pesetas, pero además la inconveniencia de 
conservar ningún piso de madera, ya que las filtraciones irremediables podrían ocasionar 
disgustos. Comprendemos las dificultades, pero ¿son tan insuperables? Yo no sé si por enfocar 
nosotros la cuestión desde “distinto ángulo”, sin querer, ni mucho menos, desviarnos de normas 
fundamentales la vemos de modo distinto. 

En Irache siguen con las obras. Escribe el P. Turiel al P. Aísa el 29 de octubre de 1945:  

Las obras de juniorato siguen sin descanso, aunque no con la rapidez que se esperó en un 
principio. Es edificio viejo y aparecen muchas lacras que no se esperaban. Se procura dejarlo todo 
bien consolidado, para que la reparación sea definitiva. Aún no se han alojado jóvenes en la parte 
restaurada, aunque creo podrá hacerse pronto, pues los trabajos de albañilería que faltan se 
acelerarán bastante. Me refiero a la parte correspondiente a la de la fachada. 

Argentina 
Antes de comenzar la visita, el P. Aísa nombró Vicario Provincial de Argentina al P. 
Valentín Hombrados, nombrado un año antes Rector de Barbastro. Tras la visita 
anunciada a las casas de Argentina, el 1 de mayo de 1944 nombra a los Rectores de las 
diferentes casas: al P. Gabriel Fuster, de Buenos Aires; al P. Gonzalo Salinas, de Santo 
Tomás de Córdoba; al P. Pablo Zugasti, de Escuelas Pías (General Paz) de Córdoba; al P. 
Francisco Blasco de Río Cuarto; al P. Pedro Martínez de Rosario. El P. Vicente Escuin 
sigue otro trienio como Rector en Pontevedra.  Al finalizar la Visita, el 26 de febrero de 
1944, escribe una larga circular (11 folios) a los religiosos de la Vicaria, con una serie de 
observaciones que reproducimos en lo que tienen de específico:  

Después de verificada la Visita oficial a todas las Casas de la Vicaría, nos es muy grato, 
carísimos Padres y Hermanos, dirigiros la presente Circular en la que querríamos reflejar 
fielmente los pensamientos que ocupan nuestra mente y los afectos que embargan 
nuestro corazón. 
GRACIAS 
Ante todo, hemos de manifestar nuestro profundo y sincero agradecimiento a todos los 
Superiores y súbditos de esta Vicaría, de quienes no hemos recibido más que muestras 
de deferencia y consideración en todas nuestras visitas. A todos os lo agradecemos sin 
excepción, a todos os amamos ardientemente en Cristo y, aunque indignos, bendecimos 
en el nombre y con la autoridad recibida de Cristo Nuestro Señor. 
MOTIVOS DE ALEGRÍA 
Mil veces bendecimos y bendeciremos al Señor porque hemos constatado por nosotros 
mismos que late dentro de los corazones de la inmensa mayoría de los escolapios de la 
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Vicaría (al igual que en los de la Provincia) interés y amor por los colegios y ardoroso 
fervor por cuanto se relaciona con nuestra querida Madre la Escuela Pía, por la que 
estamos seguros más de uno ofrecería su misma vida. 

Pasa a continuación a hacer algunas consideraciones sobre la perfección, las Reglas y 
Constituciones, los detalles, la pobreza, la administración de las casas, la castidad (y en relación 
con ella, trata de la radio, según órdenes del P. General: “Si se tiene, úsese para la propia 
instrucción, si para ello puede servirnos este invento de los hombres. No decimos para nuestra 
santificación, porque muy pocas veces nos podrá aprovechar para esto. Nunca en los cuartos de 
los religiosos, menos en los claustros, disuenen las notas de música frívola y mundana. Téngase 
presente que la regla de caridad de no molestar al prójimo es más importante que la de nuestra 
propia delectación y aún provecho. Por tanto, el uso de la radio estará subordinado a esta regla 
de máxima caridad. Menos todavía se oirán sus ruidos en la noche a la hora del silencio”), otros 
modos de conservar la castidad, vacaciones, obediencia, de los oficios, recepción de 
sacramentos, observancia de las ceremonias, de la modestia y caridad, de la quiete (por la noche 
es obligatoria la asistencia; al mediodía, no, si el religioso se retira a trabajar), del voto de 
enseñanza, libretas de notas, las salidas de los pupilos. Termina con una serie de disposiciones 
específicas:  

1. Colóquese un timbre o campana que se oiga de todas las partes del colegio y que regule al 
minuto la entrada, salida, estudio, recreos etc. de los alumnos. 

2. Es muy conveniente los sábados después de las letanías que los alumnos tengan en la misma 
iglesia una breve plática educativa, religiosa o moral. 

3. El cine, si pueden procurarse buenas películas (lo cual mucho lo dudamos) téngase los días 
de fiesta o a lo mas también en los de media fiesta; nunca en los días lectivos. Sin embargo, 
recomendamos mejor los juegos, deportes, paseos y excursiones que el cine. 

4. Hágase la distribución del tiempo de tal modo que lo haya suficiente para no apresurar la 
Misa de niños, a la cual estarán todos muy puntuales, y para que la primera clase no resulte 
disminuida. 

5. Desde la salida de la oración hasta la hora de entrar los niños, dése por lo menos un espacio 
de hora y media aproximadamente 

6. Vigílese mucho el teléfono y muy pocas veces se deje hablar a los alumnos internos. 
7. No se permita a los alumnos el trato y conversación con fámulos y criados. 
8. Foméntese la comunión frecuente, llevando con celo los turnos eucarísticos. 
9. Hágase el mes de María, aunque no haya tiempo para terminarlo. Igualmente, el del Sagrado 

Corazón de Jesús. 
10. No se omita la comunión general en el mes de noviembre. 
11. La misa de niños téngase alguna vez dialogada o léase en ella otras veces alguna meditación 

o ejercicio, acompañado de piadosos cánticos. Cuando no, récese la corona de las 12 
estrellas, la Estación a Jesús Sacramentado y la Comunión Espiritual. 

12. No se omita la misa de niños ningún día del año. Tampoco en periodo de exámenes, mientras 
haya aunque no sea más que un curso para oírla. 

13. Comiéncese y acabes el curso con algún acto religioso. 
14. Ni las clases ni una parte mínima de las mismas deben dispensarse ni a profesores ni a 

alumnos. 
15. Las lecciones particulares nos están prohibidas. 
16. Nunca se fume ante los niños ni en lugares públicos. 
17. La fiesta de San José de Calasanz, la de la Virgen de las Escuelas Pías y la de San Pompilio, 

celébrense por lo menos con algún triduo de preparación durante la misa de los niños. Estas 
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dos últimas trasládense al domingo siguiente. Igualmente, en las festividades de la Virgen 
téngase algún ejercicio piadoso durante la misa, adórnese e ilumínese el altar y hábleseles a 
los niños sobre la fiesta en el mismo día o en el anterior. 

Cuanto hemos escrito será perfectamente inútil si no hay en todos y cada uno de los encargados 
de ponerlo en práctica interés, energía y sacrificio. 
Esperamos de la rectitud, conciencia, religiosidad y amor a la Escuela Pía de todos los carísimos 
Padres y Hermanos a quienes nos dirigimos el exacto cumplimiento de cuanto aquí hemos 
aconsejado y mandado. 

Terminada la Visita, el P. Aísa sigue varios meses en Argentina, mientras el P. Félix León gestiona 
las cuestiones de la Provincia (entre otras, la reapertura del colegio de Alcañiz). El 14 de julio 
dirige desde Buenos Aires una circular a la Vicaría a favor de la Casa de Peralta. Dice así:  

Saben VV. RR. cómo terminada la guerra de España, nuestra Provincia se apresuró a restaurar el 
noviciado de Peralta y la capilla del Santo Padre, que en tan lamentable estado quedaron 
después de la revolución marxista. 
Con muy poco contaban entonces las casas supervivientes de la catástrofe revolucionaria que 
habían visto arrasados o saqueados los demás colegios. Pero había, lo hacemos constar con 
satisfacción, un gran amor de los hijos al Padre, porque veían entristecidos la profanación, la 
ruina y los destrozos, especialmente del Colegio de Peralta. 
Pobres las casas de recursos, acogen con calor la idea expuesta por los Superiores de hacer 
resurgir de sus escombros la Casa Madre de la Provincia, y empiezan a enviar sus donativos al 
par que organizan rifas, colectas y festivales entre los amigos, exalumnos, discípulos, devotos y 
admiradores del Santo. 
A este grito de entusiasmo y de no regateada generosidad, se unió la Vicaría de Argentina, que 
mandó también las aportaciones espléndidas de los colegios. 
Una vez más manifestó en aquel entonces nuestra querida Provincia de Aragón, austera y escasa 
de recursos materiales, el gran caudal espiritual de amor a la Escuela Pía que los corazones de 
sus hijos atesoran. 
No hemos de ocultar aquí que las demás Provincias, incluyendo algunas del extranjero, se 
adhirieron al llamado de la Provincia de Aragón, ensalzaron la idea y contribuyeron con 
aportaciones metálicas a la suscripción abierta para este fin. Hemos de agradecer de un modo 
especial al Rvmo. P. General los ánimos que nos infundió para seguir en la empresa comenzada 
al recibir de él sus entusiastas alientos, sus santas bendiciones y sus limosnas. Actualmente no 
se ceja en el intento emprendido, que es grande, en medio de la modestia con que se han 
proyectado las obras, dado lo que el Santo Padre se merece. 
Síguese trabajando en todos los colegios de la Provincia con ardor para engrosar la suscripción, 
que no debe terminar hasta que veamos realizado el plan completo de restauración. Parten 
continuamente de los colegios iniciativas, a veces de los individuos particulares, que, aprobadas 
por los Superiores, se llevan a feliz término, indicándonos el cariño por la idea que anida en los 
pechos de la inmensa mayoría de los religiosos de nuestra Provincia. Hasta hemos recibido 
ofrecimientos de ir a pedir personalmente de casa en casa, cosa que no hemos aprobado. 
Aunque los datos que poseemos no son recientes, podemos asegurar con bastante probabilidad 
que lo recaudado hasta la fecha debe oscilar alrededor del medio millón de pesetas, calculando 
que será preciso quizás otro tanto para ver realizados todos nuestros anhelos de consolidación, 
restauración y ornato de la casa de Peralta de la Sal. 
Veremos con gran agrado, y por la presente lo ordenamos, que en los colegios de la Vicaria se 
aproveche todos los años la coyuntura de la fiesta del Santo Padre para hablar a los niños en la 
escuela, en las secciones, en la iglesia, a todos reunidos, con los grados en particular, lo mismo 
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que a los fieles, a los amigos, a los exalumnos, a las Asociaciones etc. del estado en que quedó la 
casa del Santo Protector de su infancia y de su juventud, de los esfuerzos que en todos los colegios 
de Escuelas Pías hacen los alumnos y devotos del Santo para allegar recursos con que contribuir 
a levantar las paredes y columnas de su casa y volver a colocar su sagrada imagen en el altar de 
donde manos sacrílegas le echaron. 
Fácilmente encontrarán eco estas ideas expuestas con sencillez y ardor a los niños y devotos 
argentinos, que tan buenos sentimientos albergan en sus corazones llenos de piedad para las 
causas santas y de conmiseración para las desgracias. 
Que no haya uno, díganles, que no contribuya por lo menos con lo que vale un ladrillo para la 
reedificación del templo del Santo Fundador, que no haya uno cuyo nombre no se inscriba en las 
listas de honor de los que dan sus limosnas para la reconstrucción del templo de San José de 
Calasanz. 
Las colectas hechas ese día en las iglesias y parroquias destínense para este fin, y rogamos 
también, si los Superiores lo creen conveniente, se nos remitan los nombres de los que dieron sus 
donativos. Estamos seguros de que el Santo Padre ha de devolver centuplicado cuanto por él y 
el noviciado las Casas y los niños hicieren. 

La estancia del P. Valentín en Argentina se prolonga todo un año. Vuelto a Zaragoza, el 29 de 
octubre de 1944 escribe una circular informativa a toda la Provincia, diciendo: 

Después de un año de ausencia volvemos a encontrarnos, gracias a Dios, entre VV. RR y HH. 
residentes en nuestros colegios de España. 
Antes hubiéramos querido vernos entre vosotros, pero la multitud de ocupaciones 
imprescindibles de cumplir en aquellas importantes Casas de nuestra Provincia, si no han sido 
mayores que nuestros deseos de volver a trabajar en España, nos han arrebatado todo el tiempo 
que allí hemos tenido que dedicar a los intereses espirituales, pedagógicos y económicos de 
nuestra Viceprovincia. 
Después de saludar en primer lugar y abrazar en Cristo a todos y cada uno, hemos de manifestar 
ante todo que, en nuestras Casas de la Argentina, donde hemos tenido la satisfacción de convivir 
felizmente con nuestros hermanos allí residentes, se labora por el mayor incremento de la Piedad 
y las Letras con el celo y admiración propios de la inmensa mayoría de los religiosos de nuestra 
Provincia. 
Así es como, poco a poco, a costa de labor callada pero eficiente, la Viceprovincia Argentina ha 
conquistado justo renombre en el país, y levantado, mejorado y perfeccionado aquellos colegios 
que son orgullo de la Provincia y de la Escuela Pía española. 
Quiera el Santo Padre enviar a la viña calasancia abundantes operarios, piadosos, avaros del 
tiempo para perfeccionarse en la virtud y en el estudio, sacrificados en el cumplimiento de la 
labor escolar, para que, en Argentina, en España y en cualquier parte donde la obediencia los 
colocare acerquen al Sagrado Corazón de Jesús las almas de los niños y de la juventud. 
Terminamos esta carta-circular en la que os enviamos nuestros primer saludo después de llegar 
a España, suplicándoos nos sigáis ayudando con vuestra colaboración y con vuestras oraciones, 
y dirigiéndonos también la misma consigna que dábamos a nuestros hermanos de América en el 
momento de partir: Peleemos con constancia y sin desfallecer las santas batallas del Señor por 
la salvación de nuestra alma, la de los niños y la de los fieles, “Bonum certamen certavi”, a fin de 
que un día, que nadie sabe si está próximo o lejano, merezcamos ser coronados por Dios en la 
mansión del cielo, “in reliquo reposita est mihi corona justitiae quam reddet mihi Dominus in illo 
die justus judex”. 
Tenemos que comunicaros también que, a propuesta de la Congregación Provincial, el Rmo. P.  
Manuel Pazos de la Virgen del Pilar, Asistente y Visitador General en nombre del Rmo. P. 
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Prepósito, ha hecho los siguientes nombramientos de Vicario y Rectores de nuestra Viceprovincia 
de Argentina: 
Vicario, M. R. P. Valentin Hombrados. Rectores: R. P. Eugenio Alfaro de Buenos Aires; R. P. 
Francisco Lacarra, de Santo Tomás; R. P. Ramón Pascual, de General Paz; R. P. José Panillo, de 
Río Cuarto; R. P. Patricio Esteban, de Rosario; R. P. Vicente Escuín, Presidente de Pontevedra. Es 
también maestro de novicios y postulantes.  

El número de noviembre de 1944 de la revista Peralta de la Sal informa sobre el regreso del P. 
Valentín:  

El 25 del pasado octubre llegó a Zaragoza de regreso de su visita a nuestros Colegios de la 
Argentina pertenecientes a la jurisdicción de la Provincia escolapia de Aragón nuestro Muy Rvdo. 
P. Provincial Valentín Aísa. 
Viene satisfecho de las pruebas de afecto y muestras de alta distinción con que en todas partes 
ha sido recibido y agasajado, y más todavía del estado floreciente en que he encontrado aquellos 
magníficos Colegios calasancios y del elevado espíritu que anima a aquellos queridos hermanos 
nuestros, que llenos de celo y con abnegación ejemplar, ejerciendo el apostolado de la 
enseñanza, predican el amor a España al mismo tiempo que mantienen en alto el glorioso lema 
calasancio de Piedad y Letras  
PERALTA DE LA SAL no puede ocultar su alegría por el regreso feliz de nuestro querido P. 
Provincial, y en testimonio de amor filial le hace presente la más cordial bienvenida. 

El P. Pazos, a causa de la II Guerra Mundial, sigue en España. El 27 de agosto de 1945 escribe 
una circular a la Provincia de Aragón antes de partir para la Visita General a América. Visitará las 
casas de Argentina, Chile y Cuba, pero hará paradas “técnicas” en Lima y Bogotá, y esta visita 
contribuyó enormemente a las futuras (ya próximas) fundaciones de la Provincia de Castilla en 
Colombia. Dice en su circular: 

Amadísimos en el Señor: debiendo embarcarnos dentro de breves días para América con el fin 
de practicar en aquellos colegios la santa Visita General, queremos despedirnos con las presentes 
líneas de nuestros amadísimos hermanos. Deseamos a todos nuestros religiosos durante nuestra 
ausencia el mayor acierto en el desempeño de los cargos que la obediencia les haya confiado. 
Así se lo pedimos al Señor en nuestras oraciones. 
Rogamos asimismo a todos nos tengan presentes en sus fervorosas plegarias para que la santa 
Visita, a pesar de nuestra insignificancia, sea fructífera en aquellos lejanos países de tan 
espléndido porvenir para la Escuela Pía, y tan estrechamente vinculados con España, su Madre 
Patria. Allí está cumpliendo nuestra Orden la grande misión que Dios le ha confiado. 
La obediencia nos ha deparado la ocasión de conocer algunas de aquellas prósperas naciones, 
en donde pasamos varios años de nuestra vida escolapia. De ellos conservamos los más gratos 
recuerdos. 
El amor a nuestra Corporación nos hace dirigir nuestra vista con frecuencia a esos amplios 
horizontes en donde nuestros abnegados hermanos se afanan por afianzar, extender y glorificar 
la obra de la Escuela Pía. Labor dignísima de todo elogio y de toda nuestra gratitud. Si en algún 
país la persecución amenaza la existencia de la Escuela Pía, ella encontraría nuevos campos 
preparados por el espíritu de sacrificio de nuestros religiosos. La santa Visita quiere decir a 
nuestros hermanos de América que, si bien separados por mares inmensos, están muy cerca de 
nuestro corazón, y que son merecedores de nuestros más solícitos cuidados. Es mensaje de 
fraternal afecto a nuestros religiosos que, allende los mares, trabajan por el esplendor de la 
Escuela Pía. 
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La perspectiva es magnífica, la mies abundantísima; cuán grande sería nuestra dicha si a la vez 
que nuestro testimonio de afecto pudiéramos llevarles el eficaz auxilio de numerosos religiosos 
para compartir con ellos las nobles, pero arduas tareas de nuestro ministerio. También van 
cayendo aquellos beneméritos religiosos agobiados por los años y la fatiga, y necesitan urgente 
ayuda. Por ello, una vez más hemos de insistir en la necesidad de intensificar la obra de las 
vocaciones, para atender no solamente a nuestros Colegios de España, sino también para 
convertir en realidades el espíritu apostólico de expansión que ha de sentir todo buen hijo de la 
Escuela Pía, siguiendo el ejemplo de nuestro Santo Padre, que deseaba llevar los beneficios de 
nuestra amadísima Orden a los más apartados naciones.  
Con el mayor afecto, envía a todos sus fraternos saludos su afmo. en el Señor Manuel Pazos del 
Pilar, Asistente y Visitador General. 
 
 
 
 

Enseñanza del P. Valentín 
Mientras el P. Aísa estaba en Argentina, el Asistente General P. Manuel Pazos realiza la Visita 
General a la Provincia de Aragón. Terminada la misma, el 9 de agosto de 1944, escribe una 
circular a la Provincia, de 19 cuartillas, que reproducimos en parte. No se diferencia mucho de 
las circulares antes de la renovación de votos del P. Provincial, incidiendo en diversos aspectos 
de la vida espiritual, según las Constituciones. Comienza así: 

Después de terminar la santa Visita General en los Colegios que nuestra Provincia de Aragón 
tiene en la Península, queremos dirigir algunas palabras a nuestros amadísimos Religiosos, 
saludándolos de nuevo con todo el afecto de nuestra alma. Hemos de reiterarles asimismo 
nuestra gratitud más fervorosa por la acogida verdaderamente fraterna que en nuestros 
Colegios se nos ha dispensado, y las manifestaciones de estima que de todos hemos recibido. 
Pasamos días gratos en compañía de nuestros hermanos, a pesar de que la santa Visita se vio 
algunas veces en la precisión de contrariar apreciaciones y criterios que no siempre cree 
acertados. Bien se comprende que todas aquellas manifestaciones de afecto y aprecio no podían 
dirigirse a la insignificante persona del Visitador, sino a la persona del Rmo. P. Prepósito General, 
por él representado, y a quien todos filialmente veneramos y amamos. 
Esperamos que todos vean en nuestras palabras los más fervientes deseos de cooperar en la 
medida de nuestras fuerzas a la prosperidad y gloria de nuestra amadísima Orden. 
La santa Visita General verificada en todos nuestros Colegios de España nos ha confirmado en la 
convicción, que ya teníamos, de que el florecimiento de nuestros colegios, y por lo tanto de 
nuestra Corporación, tiene su base firmísima en la vida interior de nuestros Religiosos. De ella 
depende también la observancia regular, sin la cual no puede haber prosperidad en las órdenes 
religiosas. Esa vida interior, sobrenatural, de continua comunicación con Dios, debe ser objeto 
de nuestros más solícitos cuidados si queremos que no decaiga el espíritu religioso y la 
observancia de nuestras Constituciones. 

Siguen varias reflexiones en torno a la vida interior, para pasar después a tratar el tema de la 
oración, el de los votos religiosos, extendiéndose en particular en el de la enseñanza; pasa luego 
a hablar de la observancia de nuestras Constituciones y de la caridad fraterna. Sobre vocaciones, 
postulantados y noviciados dice lo siguiente: 

Y ahora, carísimos PP. Y HH., queremos hablar de un asunto que consideramos de máxima 
importancia para la Escuela Pía. Padecemos verdadera crisis de personal. La escasez de religiosos 
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es bien manifiesta. Las causas son de todos conocidas: elevado número de religiosos asesinados 
durante nuestra guerra, los postulantados y noviciados sin funcionar algún tiempo, defecciones 
producidas entre nuestros jóvenes y muerte natural de otros religiosos. Como consecuencia de 
ello, muchos de nuestros Colegios funcionan con numeroso personal seglar, y nuestros religiosos 
ancianos han de soportar en varios casos, y lo hacen con admirable espíritu de corporación, un 
peso superior al que permiten sus años. Todo esto nos ha impulsado a hablar con frecuencia 
durante la santa Visita de nuestros postulantados y noviciados. Consideramos este problema 
planteado hoy a la Escuela Pía como el de más urgente solución. 
Se ha instituido la Obra de las Vocaciones al Sacerdocio, mirada por la Iglesia con singular 
predilección, a la que dedica los más solícitos cuidados y enriquece con bienes espirituales. Los 
Prelados han emprendido con todo celo y fervor una campaña espiritual en pro de las vocaciones. 
Los resultados van siendo muy felices. Los seminarios se pueblan de alumnos. Los párrocos en 
sus catequesis y en el púlpito, con asociaciones piadosas, y sobre todo con la Acción Católica, 
secundan también con todo fervor y celo el de sus Obispos. Se celebra con gran esplendor el Día 
de la Vocación. El éxito de todo este movimiento en favor de las vocaciones es verdaderamente 
halagüeño en el orden religioso y económico. Es magnífica la floración de seminaristas que se 
advierte en los centros de enseñanza eclesiástica de España. 
Nosotros no podemos permanecer estacionarios. Afortunadamente ya se observa un 
movimiento muy consolador y muy plausible en un asunto de tanta importancia. La Iglesia 
perfecciona sus métodos e introduce nuevos procedimientos según lo requieren las necesidades 
de los tiempos. Nosotros debemos también perfeccionar e intensificar los nuestros para 
aumentar nuestras vocaciones y mejorar en lo posible la calidad de las mismas. Tenemos 
conocimiento de que en algunas de nuestras Provincias se ha iniciado con verdadero entusiasmo 
esta meritísima labor y se ha empezado también a recoger el fruto. 
Trabajemos todos con celo y con amor a nuestra Orden en el fomento de las vocaciones 
escolapias. Sea la oración, en primer término, nuestro medio más eficaz; pidamos 
fervorosamente al Señor envíe buenos operarios a su viña. Pero empleemos también otros 
medios que se hallan a nuestro alcance. Empecemos por fomentar la piedad entre nuestros 
alumnos. La piedad es el terreno mejor preparado para que germine la vocación religiosa. Ha de 
recogerse en asociaciones religiosas lo más selecto de la piedad en nuestros Colegios. Las 
Congregaciones de Nuestra Señora de las Escuelas Pías, de San José de Calasanz, Turnos 
Eucarísticos, Acción Católica contribuyen poderosamente al fomento de las vocaciones 
religiosas. Pero hemos de procurar que su vida de piedad sea intensa, que no se reduzca 
solamente a inscribir los nombres de nuestros alumnos en la asociación o algún acto aislado 
como la imposición de insignias, sino que en ella se viva vida de piedad. Conviene hablar alguna 
vez a todos nuestros alumnos sobre la vocación escolapia, sobre la sublime misión del escolapio, 
pero con más frecuencia a los que pertenecen a nuestras asociaciones religiosas. 
Procuremos instituir el Día de la Vocación Escolapia, en el que se ha de hablar a nuestros alumnos 
más extensa y fervorosamente sobre la importancia del apostolado de la enseñanza y educación 
de la niñez y juventud. Que nuestros niños conozcan bien a San José de Calasanz, primer apóstol 
de la infancia. Día de plegarias al Señor para pedir la gracia de las vocaciones. Otro medio muy 
eficaz es el de los Ejercicios espirituales hechos en nuestros Colegios. De algún Colegio sabemos 
que después de esos Ejercicios surgieron cinco vocaciones escolapias en los últimos cursos de 
bachillerato. Que todos nuestros religiosos cooperen con celo y espíritu escolapio a la acción de 
los Padres encargados de dirigir la obra de nuestras vocaciones. 
Tenemos en nuestras manos tantos miles de niños, campo vastísimo en donde podemos trabajar 
y recoger preciosas vocaciones. Ya sabemos que ni el que planta ni el que riega es algo, sino que 
quien da el incremento es Dios. Pero el Señor quiere que plantemos y que reguemos, y Él premiará 
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nuestro trabajo en una obra tan santa. Medio eficacísimo, tal vez el principal, será el que todos 
nos presentemos ante los niños como modelos de religiosos, que vean en nosotros a los 
continuadores del espíritu y de la obra de San José de Calasanz. En vano edificaremos con la 
palabra si destruimos con el ejemplo. 
Nuestra hojita “PDS”, que ha dado ya tan magníficos resultados, ha de ser precioso instrumento 
de esta obra. Que lleve a nuestros colegios la buena semilla con articulitos sobre San José de 
Calasanz y la importancia de su obra, y sobre la vocación escolapia. Que esa hermosa 
propaganda llegue a nuestros alumnos y a las escuelas nacionales, y a los hogares cristianos. 
Que sepan todos, y principalmente los pequeños lectores, que, si se glorifica a San José de 
Calasanz contribuyendo a la restauración y embellecimiento de su casa nativa, es inmensamente 
mayor la gloria que se le tributa consagrando sus talentos y su vida a la misión de ganar almas 
para Dios por medio de la formación cristiana de la juventud. 
Cada vez ha de ser más perfecta la preparación del escolapio para que pueda ejercer con 
dignidad su elevado ministerio. La Iglesia exige una formación cultural más amplia en 
conformidad con los adelantos actuales. Desea rodear al sacerdote de gran prestigio y 
ascendiente en la sociedad, intensificando su espíritu religioso y su cultura literaria. Con ese fin 
ha dado normas para la formación de los jóvenes en los seminarios y casas religiosas de 
preparación al sacerdocio. Creemos que para ingresar en los noviciados, en donde no se pueden 
dedicar los novicios con intensidad al estudio, se requiere un caudal de conocimientos no inferior 
al de nuestros cuatro primeros años del bachillerato, ya que en Italia la Prefectura de Estudios 
para el Sacerdocio exige los cinco años del Gimnasio, y el bachillerato consta allí de ocho años.  
Han de llevar, al hacer el ingreso en el postulantado, conocimientos suficientes de instrucción 
primaria. De otro modo ese complicaría allí excesivamente la enseñanza, con perjuicio para 
todos. 
Es necesaria una selección cuidadosa de los aspirantes en cuanto a su capacidad mental, 
cualidades morales y educación religiosa, por medio de una información lo más perfecta posible. 
así lo quiere el Santo Padre: “Nisi enim delectus suma cum diligentia habeatur in recipiendis in 
Religionem novitiis et solicita sit admodum eorum educativo, facile quodcumque institutum, 
quantumlibet sanctum, labefactabitur”. 
Calidad más bien que número da firmeza y prestigio a las Órdenes religiosas. Carácter excelente, 
buena índole, facilidad en aprender, gracia en el hablar, quiere también el Santo Fundador para 
que haya después facilidad de enseñar. Cualidades que han de distinguir a los que desean 
pertenecer a la Escuela Pía. 
Formemos un hermoso plantel de jovencitos postulantes que vayan después al santo noviciado 
y allí, en la casa nativa de San José de Calasanz, se penetren de su espíritu y se preparen para 
dar días de gloria a nuestro amadísimo Instituto. 
Terminamos, amadísimos Padres y Hermanos, pidiendo al Señor nos bendiga a todos y nos 
conceda la gracia de ser hijos dignos de San José de Calasanz con la imitación perfecta de sus 
admirables virtudes. 
 
El 1 de abril de 1946 el P. Provincial envía a todas las Casas una circular del P. General, pidiendo 
ayuda para las casas de Italia, que han sufrido numerosos desperfectos tras la guerra. Dice: 

Hemos recibido de nuestro Rmo. P. General José del Buono de San Felipe Neri una carta en la 
que, después de saludar cariñosamente a todos los PP. Y HH. de esta su dilectísima Provincia de 
Aragón y Argentina, y de agradecer nuestra participación en las penas y angustias que a su 
paternal corazón proporcionan las circunstancias actuales, nos comunica que la situación de 
Italia, económica y espiritualmente, es angustiosa; que muertos no han tenido, que la iglesia de 
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Frascati ha quedado destruida, que la Provincia de Florencia es la que más ha sufrido; que en 
Hungría y Polonia la situación es muy aflictiva. Solicita para reparar los daños causados en la 
Casa de Estudios Interprovincial la ayuda de los Colegios por medio de misas celebradas a su 
intención. 
Para dar satisfacción a este deseo y súplica que con motivo tan justificado se nos hace, y de 
acuerdo con nuestra Congregación Provincial, hemos asignado a toda la Provincia 90 misas, de 
las que corresponden celebrar a esa casa (…) desde el próximo mes de mayo hasta nueva orden. 
Lo que comunicamos a V. R. y demás religiosos de su jurisdicción para los efectos consiguientes. 

Llegamos al Capítulo Provincial de 1946, que debía celebrarse en junio de ese año. Pero como 
los vocales de Argentina no podrán llegar a tiempo, se retrasa un mes, señalándose como fiesta 
para su inicio el 25 de julio. Cosa extraña, no existen las actas en nuestro Archivo Provincial (ni 
aparecen en el de Roma). Lo que sí tenemos, en cambio, es el informe del P. Provincial (que fue 
elegido para un tercer mandato), y que reproducimos parcialmente en lo que supone de 
novedoso, por no repetir nociones que ya aparecían en el informe del Capítulo de 1943. Es un 
informe de 27 cuartillas.  

No han faltado las vocaciones durante el trienio, lo mismo que en el anterior; antes bien, como 
ocurre afortunadamente en todos los seminarios y órdenes religiosas, han abundado las 
peticiones. Por esta razón, se puede seleccionar ya antes de llevar a los peticionarios al 
postulantado o al noviciado, no admitiendo a los que no tuvieran muy buenos informes o 
estuvieran muy deficientemente preparados, o no tuvieran la edad mínima de 12 años, o 
adolecieran de defecto físico. Opino que esto último es también muy digno de tenerse en cuenta. 
Nuestros estudios en la carrera y el ejercicio de nuestro ministerio después requieren organismos 
fuertes, y los notablemente defectuosos de vista, de oídos o los pretuberculosos no debemos 
admitirlos. Los primeros podrían pasar hoy únicamente para Hermanos. Los más débiles o 
pretuberculosos, ni para Padres ni para Hermanos. En general, los defectos físicos o las taras 
intelectuales o morales del postulante y del novicio en lugar de corregirse o disimularse se 
agrandan con el andar del tiempo o el fuego de las pasiones, sobre todo en individuos de poca 
voluntad. 
Ciertamente son más cada año los niños que van de nuestros colegios directamente al 
postulantado y noviciado con estudios de primera enseñanza o bachillerato, por tanto, mejor 
preparados y aun quizá con unos principios de educación más depurada que los que van desde 
los pueblos. Pero en este particular no hemos hecho más que comenzar, y nos resta no poco por 
hacer, porque es preciso suscitar vocaciones entre las almas selectas, las que nunca faltan de los 
cursos de bachillerato. Tengamos también presente que Dios hace depender el número y 
selección de las vocaciones en las órdenes religiosas de la aptitud, celo y santidad de sus 
miembros. La experiencia dice que la más sana de las canteras para las vocaciones religiosas y 
sacerdotales es la clase media. Las clases inferiores buscan a veces solamente el entregar a sus 
hijos una solución al problema económico, y llevan estos además hereditarios ciertos defectos, 
no siempre reformables, que denotan su origen. Las clases altas, con su orgullo y falta de espíritu 
de sacrificio, tampoco son las más aptas para un ministerio de abnegación. En resumen, tenemos 
que procurar que el tono de nuestros postulantados y noviciados suba, no solo en lo intelectual 
y moral, sino en el aspecto social.  
Este año van a profesar 15 novicios. En el curso primero de Irache hay solo 6; en el segundo hay 
5. En primero de Albelda hay 9, en segundo otros 9. En tercero, que son los que por especial 
dispensa van a salir en el próximo septiembre a la Provincia, son 8. Vestirán ese año la sotana 
19 novicios, y han terminado en Barbastro 21 postulantes en el curso primero y 31 en el segundo. 
De modo que el número de postulantes al comenzar el curso era en 21 + 31 + 19 en Peralta, 71. 
Al comenzar, unos pocos más; no muchos, pues fallaron pocos. Este promedio de postulantes y 
novicios hay que sostenerlo, aun cuando para la Provincia suponga un esfuerzo económico 
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enorme, esfuerzo que tiene que ir aumentando cada año, al progresar anualmente el número de 
juniores en Irache y Albelda. 
Respecto del postulantado y noviciado de los Hermanos Operarios, decía hace tres años a los 
Padres Capitulares: “Hay un problema de solución ardua y que, sin embargo, debemos mirar con 
mucho empeño. Es el de los Operarios. Por difícil que sea, debemos poner todos los medios a 
nuestro alcance para resolverlo, entre los cuales deben estar nuestras oraciones y sacrificios”. 
Así decía. Ahora añado lo que alguna vez he dicho a los maestros de postulantes: el lugar donde 
suscitar estas vocaciones es el mismo postulantado y los mismos colegios, aconsejando ingresar 
para Hermanos a aquellos muchachos que por su edad, capacidad o cualidades se crean más 
aptos para Hermanos que para sacerdotes, y en nuestras manos está el discernir y acertar los 
diversos modos con que Dios manifiesta su voluntad. 
En general, podemos rotundamente a firmar que tendremos más y mejores vocaciones cuanto 
más trabaje cada uno de nosotros por suscitarlas y más santos seamos. Tengamos además 
presente que las almas santas y selectas, al elegir el estado religioso, buscan aquellas 
congregaciones y órdenes donde sus miembros brillan más por su piedad, ciencia, sacrificio y 
caridad. En estos seis pasados años han profesado de votos simples 7 hermanos, sin contar uno 
que ha profesado ya de votos solemnes en América. Actualmente hay 7 novicios entre Peralta e 
Irache, y algunos postulantes. Algo, pues, se ha hecho, pero no debemos contentarnos con esto, 
que es muy poco. 
Algo que hay que tener presente es que la formación de los Hermanos Operarios no termina con 
los dos años de noviciado. Si no se han de malograr, es preciso continuarla luego en casas con 
ambiente propicio y donde los Superiores tengan especial cuidado y tiempo para continuar su 
educación y formación. 
Después del noviciado tratan nuestras Constituciones sobre promover los estudios. Respecto del 
particular he de decir que en las primeras reuniones que tuvimos los Padres Provinciales con los 
Padres Asistente y Vicario General se trató ampliamente y con el mayor interés de los junioratos, 
y en todos los Superiores se vio el mayor deseo de llevar a las casas de formación personal lo más 
perfectamente preparado posible. Se incluyó entonces en dicho plan las principales materias de 
los programas de bachillerato, con el fin de que los juniores pudieran al acabar el juniorato hacer 
el examen universitario. En ese aspecto no ha debido ser posible llevarse a efecto, en parte sin 
duda por las normas dadas por la Sagrada Congregación, normas que debemos acatar y que 
prohíben simultanear los estudios sagrados con los profanos. No queda, pues, que o se prolongan 
los años de juniorato para estudiar esas materias profanas, en lo cual ninguna Provincia estará 
conforme, dada la actual escasez de personal, o los individuos tendrán que hacer esos estudios 
para la posesión de los títulos del Estado después de salir a comunidad, claro está que siempre a 
costa de especial abnegación y sacrificio, aun cuando los Superiores den facilidades. 
He de lamentar que, a pesar de mis exhortaciones, son muy pocos los que cursan estos estudios 
de Bachillerato y Universidad. Más aún, salvo excepciones hay que confesar con rubor que no se 
estudia más que lo indispensable para el ejercicio de las clases, y quedan siempre en pie, cada 
vez más exigentes y amenazadoras en todos los países (España y Argentina) las leyes que piden 
títulos a los dedicados a la enseñanza. (…) 

Sobre la separación de los seglares (…) Y conste que los superiores y los religiosos, no con espíritu 
de ventaja o amistad personal, sino como escolapios deben cultivar ciertas relaciones con 
autoridades, catedráticos, exalumnos, amigos y bienhechores, con dos fines: con el de 
procurarles bien espiritual y favorecerse mutuamente el colegio con dichas relaciones sociales. 
En todas las casas debe mantenerse la tradición de estas relaciones tan beneficiosas espiritual y 
materialmente, tan distintas de las meramente personales tenidas con miras a una ventaja 
individual, o lo que puede ser peor, con peligro de la observancia, de la edificación y del buen 
ejemplo. (…) 

Vayamos ahora a otro asunto, Peralta de la Sal. En el Capítulo Provincial de hace seis años, y 
hasta en otros capítulos locales de otras Provincias, se aprobó una proposición en la que se 
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traslucía el anhelo escolapio de que San José de Calasanz tuviera una Capilla y una Casa digna 
de Peralta de la Sal, que sirviera para casa de ejercicios para la Orden, alumnos y exalumnos. 
Casi sin interrupción, aunque a ritmo lento y salvando no pocas dificultades, se han continuado 
las obras, en las cuales se llevan gastadas ya 820.000 pts., producto de la suscripción. La 
Provincia tiene el compromiso de terminar la Hospedería para el año de los Centenarios, 1948, y 
esto habrá que procurarlo a toda costa. A este fin habrá que solicitar un empréstito pedido al 
Instituto Nacional de Crédito de Regiones Devastadas al 3% y amortizable en 30 años. Juzgamos 
que podrá irse amortizando con el ingreso de la recaudación de la suscripción abierta por Peralta 
de la Sal, la “Hojita”.  

He nombrado los ejercicios. Juzgamos que para mayor bien espiritual de los individuos y menor 
trastorno en la marcha de las casas habría que hacer reajuste del personal en años sucesivos, de 
tal modo que todos los años, reunidos en Zaragoza o Peralta, los pudieran hacer todos los 
religiosos en dos tandas. Abundando también en que superiores y hermanos los pudieran hacer 
juntos en dos grupos separados, como hacen otras Provincias. 

La reapertura del colegio de Alcañiz se ha hecho con gran contento de la población, la cual está 
satisfechísima de la labor realizada por los Padres que allí están ayudados por buenos 
colaboradores seglares. Actualmente se están haciendo obras de reconstrucción del colegio y 
pronto hay intención de acometer las de la Iglesia. Siguen también, aunque con ritmo lento, las 
obras del Calasancio, parte de las cuales se podrán utilizar ya en el próximo curso, aunque no al 
principio como se esperaba. 

Tenemos la satisfacción de tener en este Capítulo una digna representación de los colegios de 
Argentina, que no pudo venir al Capítulo anterior a causa de la anormalidad de los viajes. 
Después de nuestra visita a aquella Viceprovincia hemos de confesar que ha aumentado el cariño 
e interés por aquellos religiosos que tan admirable labor escolapia desempeñan en aquellos 
colegios que honran a la provincia de Aragón y a la Escuela Pía. Ellos podrán también dar cuenta 
a los Padres capitulares de la ingente labor que allí realizan y de cuántas iniciativas pueden 
tomarse para el mayor incremento de la Piedad y de las Letras en aquellas casas, cuya principal 
necesidad es la falta de personal, como nos pudimos dar cuenta (…) 
 
Hay un tema que colea. El colegio de Molina de Aragón (fundado en 1867) había sido 
abandonado en 1935. El 22 de enero de 1946 el Director General de Enseñanza Primaria, 
Romualdo de Toledo, comunica la concesión de la Cruz de Alfonso X el Sabio al P. Antonino 
Gómez, que había sido profesor suyo en el Colegio de Molina. Han llegado a sus oídos quejas 
sobre el abandono de la enseñanza en su pueblo natal. Y escribe al P. Provincial: 

No he querido tomar ninguna determinación en este orden hasta ver cuál era la decisión de Vds. 
con respecto al Colegio de Escuelas Pías de Molina. Ya no puedo dilatar un momento más esta 
situación. Le ruego que a la mayor brevedad, si es posible dentro de ese mes, me conteste si 
están Vds. dispuestos formalmente a ocupar aquel colegio que tantos discípulos acogió y tantas 
vocaciones despertó en esa admirable Congregación Religiosa, y que, de lo contrario, he de 
dirigirme inmediatamente a otras Congregaciones Religiosas que han solicitado aquel edificio, 
para que sin falta en el próximo mes de septiembre se reanuden totalmente las enseñanzas de 
que tan necesitada está aquella región.      

En la misma carta escribe el P. Aísa: “Se contestó el 25 de enero apreciando la condecoración y 
manifestando con sentimiento la imposibilidad de atender su ruego”. El P. Aísa escribe al P. 
Pazos el 8 de febrero narrándole lo sucedido, diciendo que ha respondido “que este año nos es 
imposible satisfacer sus deseos y que, aunque con sentimiento, no veremos mal que otra 
Congregación se encargue de la educación de la juventud de Molina”.
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Trienio 1946-49 
 

El 23 de agosto de 1946 el P. Valentín comunica a la Provincia que ha recibido un Decreto del P. 
General en que se nombra la nueva Congregación Provincial: Prepósito Provincial, el P. Valentín 
Aísa; Asistentes: PP. Joaquín Perdices, Patricio Mozota, Federico Ineva y Ángel Aznar. Vemos que 
hay dos Asistentes que repiten, Perdices y Mozota (aunque este durará poco, pues falleció dos 
meses después). Tres días después en otra circular se comunica el nombramiento de los 
Rectores: P. Narciso Monfort, de Peralta; P. Eusebio Pera, de Barbastro; P. Francisco Rubio, de 
Alcañiz; P. Claudio Goñi, de Daroca; P. Federico Ineva, de Jaca; P. Moisés Soto, de Santo Tomás; 
P. Ángel Pastor, de Logroño; P. Eusebio Ferrer, de Sos; P. Juan Rivillo, del Calasancio de Zaragoza. 
Vemos que algunos repiten, y encontramos algunos nombres nuevos.  

El 17 de septiembre del mismo año se señala la contribución trimestral que deben pagar las 
casas de la Provincia, para cubrir los gastos de las casas de formación y cubrir deudas contraídas. 
Al Colegio de Zaragoza se le indican 40.000 pts. al trimestre; al de Logroño, 22.000; a los otros 6 
juntos, 9.850. Se ve la tremenda desproporción en cuanto a recursos económicos entre unos 
colegios y otros. A la Vicaría de Argentina se le asignan 200.000 pts. anuales, a repartir entre los 
6 colegios.  

El 18 se publica el nombramiento de los nuevos Superiores de Argentina: Vicario, P. Valentín 
Hombrados; Rector de Buenos Aires, P. Eugenio Alfaro; de Santo Tomás, P. Francisco Lacarra; de 
General Paz, P. Valentín Gallo; de Pontevedra, P. Vicente Escuín; de Río Cuarto, Venancio Ortiz; 
de Rosario, Patricio Estevan.  

El 2 de octubre el P. Valentín Aísa envía una circular con algunos temas tratados en el Capítulo 
Provincial. Dice lo siguiente: 

En el Capítulo Provincial últimamente celebrado, se trataron algunos asuntos acerca de los 
cuales, aunque no se tomó resolución alguna, se dejó ver el deseo de los PP. Capitulares, y hasta 
se expuso por algunos, la conveniencia de que tales asuntos fueran objeto de una circular del P. 
Provincial por ello nos hemos creído en el deber de dirigiros la presente carta que satisfaga a 
esos anhelos, y sea a la vez portadora de nuestro cariñoso y paternal saludo para todos al 
comenzar el nuevo curso. 
1. CALENDARIO ESCOLAR. Se determinó que cada Colegio hiciera el suyo, teniendo en cuenta 

las circunstancias de las localidades, y se remitiese a la Congregación Provincial para su 
aprobación. 

2. REGLAMENTO DE INTERNADOS. Se comprobó la necesidad de que, aparte de los 
reglamentos propios de cada una de las Casas y Secciones, se redactará uno minucioso y 
detallado, cuyos puntos esenciales sirvieran de norma en todos nuestros Colegios. Parece lo 
más conveniente que los Directores de cada Colegio redacten el que crean más provechoso, 
teniendo en cuenta las particularidades propias. Donde haya más de un Director, hará el más 
antiguo de ponente. Después de discutido y aprobado por todos, mándese a la Congregación 
Provincial para que lo apruebe o indique las modificaciones que estime convenientes. Deben 
remitirse antes de noviembre. 

3. VISITA DEL P. RECTOR A LAS CLASES. Se encareció la importancia, conveniencia y hasta 
necesidad de que se cumpla lo preceptuado en las Constituciones sobre estas visitas, 
particularmente las de las clases regentadas por profesores seglares. 
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4. PREFECTO. Se vio y admitió la necesidad de su establecimiento, sobre todo en los Colegios 
de mucha matrícula. Pero, por la escasez de personal, se deja a la prudencia del P. Provincial 
la elección del momento oportuno para la designación y nombramiento del individuo o 
individuos que deban desempeñarlo. 

5. FIESTAS DE LA SANTÍSIMA VIRGEN. Celébrense estas festividades con algún acto religioso 
(letanías la víspera, misa cantada o armonizada con cánticos el día de la fiesta), aun en 
aquellos colegios en que por las disposiciones oficiales no haya vacación. 

6. REZO DE LAS ORACIONES AL COMENZAR Y TERMINAR LAS CLASES. No se omitan las preces 
mandadas por nuestras Constituciones, y en las clases regentadas por profesores seglares 
sean éstos o algún alumno designado por el P. Rector o Director los encargados de cumplir 
con este sagrado deber. 

Y deseando a todos Padres y Hermanos las bendiciones del Señor para el fiel cumplimiento de las 
obligaciones de cada uno, damos a todos la nuestra paternal y plena como el más preciado 
testimonio de nuestro amor.  

El 10 de noviembre de 1946 el P. Valentín envía otra circular comentando los acuerdos tomados 
en la reunión de los PP. Provinciales con el Vicario General y el P. Asistente M. Pazos, celebrada 
en Madrid en octubre. Dice lo siguiente: 

Unidad y armonía. Queremos hacer notar por nuestra parte con gran satisfacción que en estas 
reuniones interprovinciales que se vienen celebrando, convocadas por el Rvmo. P. Asistente 
General, reina siempre una compenetración creciente entre los componentes y un gran deseo de 
colaboración mutua y de unión de esfuerzos en pro de la Escuela Pía Española 
Textos E.P. Recordamos una vez más que el uso de los mismos es obligatorio en todos los Colegios 
de España. El delegado de Textos E.P. para la Provincia era el M. R. P. Patricio Mozota (q.e.p.d.). 
Su activa y provechosa gestión fue unánimemente alabada por el Rmo. P. Asistente y MM. RR. 
PP. Provinciales. Nombramos para sustituirle al M. R. P. Ángel Aznar. Él será el enlace de la 
Provincia con Madrid y el transmisor de toda razón y sugerencia para la mejora y depuración 
sucesiva de nuestros textos E. P.  
Centenario. la Junta a que se refiere el acuerdo tomado en la reunión interprovincial la formarán 
en nuestra Provincia los MM. RR. PP. Federico Ineva y Ángel Aznar, director de la Asociación de 
Exalumnos de Zaragoza; el R. P. José Beltrán, el R. P. Francisco Sipán y el R. P. Victorino Biesa, 
Director de la Asociación de Exalumnos de Logroño. El Presidente será el M. R. P. Federico Ineva, 
que convocará a los vocales cuando lo juzgue necesario de acuerdo con nosotros.  
Revistas y Publicaciones. Cuando se publiquen, recomendamos se haga de ellas gran propaganda 
en todas nuestras Casas y el mayor número de suscripciones posible. Aparte de las publicaciones 
planeadas en conjunto por las cinco Provincias, como la historia y martirologio de nuestros 
religiosos, la Provincia de Aragón ha encargado al R. P. Ángel Navarro la crónica de la Provincia 
de Aragón como recuerdo perenne de nuestro centenario. Y sería de desear que con este motivo 
se encargase asimismo de redactar la historia de cada Colegio en particular a algún religioso 
conocedor de su archivo. 
Peralta de la Sal. Nos place hacer notar aquí, al par que nuestra gratitud profunda para los PP. 
Provinciales, el unánime asenso con que tomaron el citado acuerdo. Para su realización ya hemos 
encargado a los técnicos de las obras de Peralta los planos y presupuestos de referencia, y a su 
tiempo, con el Consejo de nuestra Congregación y el permiso de la Superioridad, se concertará 
el empréstito que han de amortizar a prorrata todas las Provincias. En esta oportunidad 
recomendamos una vez más a los superiores y súbditos de nuestra Provincia la necesidad de 
fomentar las limosnas para la prosecución y terminación de las obras, y de conseguir el mayor 
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número de suscripciones a la hojita “PDS”, la cual deberán recibir obligatoriamente todos los 
niños internos y vigilados, y el mayor número de gratuitos posible. 
Vocaciones escolapias. Aunque no se tomó ningún acuerdo obligatorio para todas las Provincias, 
nosotros recomendamos eficazmente para fomentarlas, sobre todo en las clases superiores de 
primera enseñanza y en los cursos de bachillerato, que se hable con frecuencia a los alumnos 
sobre ese tema, que se fomente la confesión y comunión frecuente y la dirección espiritual fija, 
que se hagan ejercicios y días de retiro, que se celebre el Día de la Vocación Escolapia con actos 
religiosos y literarios, que se rece, principalmente en el mes de noviembre, en todas las secciones 
la oración por las vocaciones escolapias, y que en la Acción Católica se trate este tema en las 
juntas y círculos de estudios. Todos estos actos se vienen ya realizando en varios Colegios de 
España. 
Legalización de la Primera Enseñanza. Se han dado los primeros pasos para hacerla, buscando 
en esta Universidad y pidiendo a los Colegios la fecha de la última aprobación de las escuelas. 
Ayuda a Hungría. Por parte de nuestra Provincia. Se hará lo posible. Se han dado instrucciones 
al M. R. P. Vicario Provincial de Argentina para buscar medios efectivos de socorro, sin riesgo de 
que no llegue a los interesados. 
Conclusión. Terminamos pidiendo a todos los religiosos oraciones y sacrificios ofrecidos al Señor 
para que cuanto se ha determinado ejecutar y se siga mandando realizar tenga una espléndida 
efectividad y ceda en prestigio de nuestra querida Provincia de Aragón y Argentina, honor y 
gloria del Santo Padre y Mayor Incremento de la Piedad y de las Letras. 
Nota. En nuestros colegios de Argentina, el M. R. P. Vicario dará las normas convenientes para 
la adaptación de esta circular a aquellas casas. De acuerdo con el mismo, nombramos al R. P. 
Gabriel Fuster para que sirva de enlace en los actos del centenario que puedan tener relación 
entre nuestras casas y exalumnos de España y Argentina. 

El 25 de febrero de 1947 el P. Valentín comunica una importante novedad, con origen en Roma. 
En una circular la transmite: 

Hemos recibido de nuestro Rmo. P. General cartas circulares en que se nos comunica la 
celebración del Capítulo General para el 28 del próximo agosto, dándonos facultad para celebrar 
los Capítulos Locales y Provincial al objeto solamente de nombrar los Vocales para el Capítulo 
General, Asistente General y proposiciones que hayan de presentarse al mismo. Nos, de acuerdo 
con nuestra Congregación Provincial, hemos venido en designar, y por las presentes designamos, 
el día de Pentecostés, 25 de mayo, para el Capítulo Local de cada Casa, y el 29 de junio, fiesta de 
San Pedro Apóstol, para el Capítulo Provincial. 

A continuación, da unas instrucciones concretas para la celebración de los Capítulos Locales. 

El 6 de octubre de 1947 el Rector de la Universidad de Zaragoza envía una carta al P. Provincial 
indicando las condiciones que deber reunir varios colegios de la Provincia para que sigan 
funcionando como Escuelas Particulares de Enseñanza Media. Le transmite la respuesta del 
Director General de Enseñanza Media: 

A fin de poder resolver la instancia de Don Valentín Aisa Sánchez, Provincial de las Escuelas Pías 
de Aragón y Argentina en solicitud de prórroga para el funcionamiento de las Escuelas 
Particulares de Enseñanza Media de Sos del Rey Católico, Daroca (Zaragoza), Alcañiz (Teruel), 
Jaca (Huesca) y Tafalla (Navarra), que remitía con un oficio del 19 del corriente, precisa que 
remitan todos los colegios memoria de las actividades docentes desarrolladas durante el curso, 
estadísticas de alumnos y resultados obtenidos, cuadro de profesores titulados, cuadro horario 
y proyectos para el curso próximo, como determina la circular del 20 de septiembre de 1944, 
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pues aunque en cursos anteriores por la benevolencia del Excmo. Sr. Ministro se autorizó a varios 
centros de esta Orden sin tener completos los cuadros de profesores, los colegios de las otras 
Provincias han ido completando estos paulatinamente, y en la actualidad se encuentran en 
condiciones reglamentarias. 

Cosa que, naturalmente, los Rectores de los colegios citados se esforzarán por cumplimentar.  

Uno de los acontecimientos más importantes para la Orden de todo el siglo XX fue la celebración 
del Capítulo General, que no se celebraba desde 1919, tras la interrupción debida a la Vista 
Apostólica de Mons. Pasetto (1923-1939), la Guerra Civil Española (1036-39) y la II Guerra 
Mundial (1939-1945), y que culminó con la elección del P. Vicente Tomek como General, y una 
serie de decisiones que marcaron el ritmo de la Orden en los años sucesivos.  

Aunque se habían celebrado los capítulos locales y el provincial ordinarios en 1946, en 1947 
tuvieron que celebrarse en todas las casas con la finalidad de elegir los vocales al capítulo 
provincial, y en este elegir los vocales al capítulo general. Se invitaba también a presentar 
proposiciones para el capítulo general. El Capítulo Provincial se celebró en Zaragoza el 29 de 
junio de 1947. Asistieron a él 24 entre Superiores y Vocales. Se aprobaron algunas proposiciones 
para el Capítulo General (edición de unas nuevas Constituciones, ida a países de misión, 
establecimiento de normas comunes para las instituciones de tipo piadoso en los colegios…). Se 
pasó luego a la elección de los dos Vocales que debían acompañar a Roma al P. Provincial, y 
resultaron elegidos el P. Federico Ineva y el P. Ángel Aznar. En la votación para proponer un 
candidato a Asistente General por España, resultó elegido el que ya lo era, P. Manuel Pazos. 
Resueltas las elecciones, el 30 se clausuró el Capítulo. 

Pasamos a ver la vida de los diferentes colegios durante este trienio.  

Peralta 
El nuevo Rector de Peralta es el P. Narciso Monfort, y ejercerá 
el cargo durante dos trienios. Es un hombre de 39 años, nacido 
en una familia de industriales de Villafranca del Cid (Castellón), 
acostumbrado a los negocios. Llegado a la casa en plenos 
trabajos de reconstrucción, buscará y encontrará muchos 
medios para obtener recursos para continuarla, y para mejorar 
el nivel de vida de todos los que en ella viven. Con frecuencia 
obtiene ayuda económica de su propia familia para proyectos 
particulares. Es un autor literario inspirado, y años más tarde, 
ya jubilado, hará popular una frase con la que publicará 
artículos en “Peralta”: “La Escuela Pía goza de buena salud”. 
Viene del Colegio de Santo Tomás de Zaragoza, donde ha 
convivido durante años con el P. Valentín Aísa. Tiene mucha 

confianza con él, y durante su estancia en Peralta le escribe con mucha frecuencia, a un ritmo 
aproximado de carta semanal, contando todas sus iniciativas, y consultándole para dar los pasos 
más pequeños, lo cual nos permite estar muy informado sobre la vida en esta Casa.  

El 12 de septiembre les escribe que ya ha tomado posesión del rectorado. El P. Encuentra le ha 
puesto al día de todo lo que hay, y espera ir con él a Huesca “para conocer mejor las puertas a 
las que hay que llamar”. Con respecto a las obras, le dice que “la fachada de la hospedería se ha 
de levantar en el lado de la placeta sobre los cimientos de la antigua iglesia, aprovechando estos 
y evitando nuevas obras en el colegio, aunque no siga la línea neta”.  



108 
 

En carta del 17 del mismo mes informa que han llegado ya los marmolistas para trabajar en la 
capilla, que esperan terminar su trabajo en un par de meses. Y le hace una propuesta 
interesante, que será aceptada: 

¿No sería el momento de realizar un proyecto de monumento de mármol para el “Pilaret” (lugar 
de la aparición del demonio al Santo Padre en el olivo) que conmemorara dignamente el suceso? 
Se lo digo porque creo que no me costaría gran cosa encontrar quien lo costeara, y se podrían 
encargar de colocarlo y labrarlo los mismos que tan acertadamente están transformando la 
capilla del Santo Padre.  

 

Son años de escasez de alimentos, y una preocupación del P. Narciso es conseguirlos para todos 
los de la casa, comunidad, novicios y postulantes. Con habilidad y contactos, va resolviendo todo 
tipo de problemas. El 14 de noviembre de 1946 escribe al P. Provincial:  

El lunes pasado llegaron todos los víveres que esperábamos en dos camiones militares, uno 
procedente de Barbastro y el otro de Monzón. Tengo pedida ya la guía para adquirir cuando 
llegue (si tardase iría a buscarla) un vagón de patata de la montaña. Si esta operación, con la 
ayuda de Dios, nos sale tan bien como la otra, tendremos resuelto el problema alimenticio para 
todo el curso. 

Pero sus preocupaciones no son solamente las materiales, piensa también en las espirituales. El 
18 de noviembre escribe al P. Provincial:  

Preparamos solemnes cultos para el Patrocinio de nuestro Santo Padre con un triduo, misa de 
comunión y cantada, en el que va a tomar parte toda la población escolar. Ya he hablado con el 
Sr. Cura, Alcalde y maestros y han acogido la idea con aplauso. Predicaremos el P. Encuentra y 
un servidor. 
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En cada carta, el P. Narciso informa sobre el estado de las obras, y las necesidades que 
encomienda resolver al P. Provincial: cemento, ladrillos, hierro… El 27 de diciembre le cuenta un 
incidente, en su opinión milagroso:  

Se ha evitado, al parecer milagrosamente, una verdadera catástrofe en la capilla. ¿Recuerda que 
cuando estuvieron con el ingeniero y arquitecto me aconsejaron que tapáramos las arañas? Di 
la orden al señor Ángel y subió a la bóveda para poder bajar las arañas, encontrando que uno de 
los caballos ejes se había removido de tal suerte que amenazaba, con un peso extraordinario de 
nieve, por ejemplo, con hundirse todo. Me avisó y ya lo hemos sujetado con dos barras fuertes 
de hierro. Sea loado el Santo Padre, que tan palpablemente nos muestra su protección. 

El P. Narciso lo consulta todo con el P. Provincial. Da la impresión de que necesita su apoyo para 
obrar hasta en las cosas más simples. El 4 de febrero le dice: 

Tengo aquí, lo encontré en un cuarto y lo recogí enseguida, la obra “Los Miserables” de Víctor 
Hugo. ¿Está en el Índice? No sé si procederán de la antigua biblioteca o la dejarían los rojos. ¿La 
quemo o la guardo? 

Entre sus múltiples ocupaciones, encuentra tiempo para escribir. El 22 de febrero de 1947 
comunica al P. Provincial que está preparando una obrita del Santo Padre. “Veremos si sale 
como la he concebido y de poner mi granito de arena al entusiasmo creciente que va 
apareciendo en todas partes”. No sabemos si la terminó; no creemos al menos que la publicara. 

El número de abril de 1947 de “PDS” trae noticias de esta casa: 

Fiesta de Santo Tomás de Aquino en Peralta de la Sal. 
Los paisanos de nuestro Santo Padre celebraron con gran entusiasmo la fiesta del Angélico 
Doctor. Reunida toda la población escolar, lo mismo de nuestro Colegio que de las escuelas 
nacionales, acompañada de sus maestros y maestras, en la iglesia parroquial se celebró una gran 
Misa en la que ofició el Sr. Párroco. Los novicios dirigidos, por su maestro el R. P. Francisco 
Encuentra, interpretaron con gran maestría una de las partituras de Perosi, y el R. P. Narciso 
Monfort, Rector del Colegio-Noviciado, cantó las glorias del Ángel de las Escuelas con la 
elocuencia y celo que le es peculiar. 

Pensando ya en los próximos Centenarios y el Capítulo General anunciado para este año, el 9 de 
marzo se explaya con el P. Provincial para proponerle una idea, pensando en toda la Orden: 

A mi entender, de cuanto se puede llevar a la práctica hay una obra de tanta importancia, de 
sabor calasancio tan profundo, de adhesión filial al pensamiento genial del Santo Padre y de 
efectos tan fecundos para el porvenir, que ha llegado la hora de restaurarla en toda su 
grandiosidad.  
La idea bulle y martillea en mis sienes desde hace tiempo, sin que sea dueño de poder apartarme 
de ella ni comprender la causa del por qué un día dejó de llevarse a la práctica. 
En la página 87 de las Constituciones, nº 260, está redactada admirablemente con todo detalle 
(lo que no ocurre con tantas prácticas muestras conservadas con toda fidelidad), sin que haya 
sido suprimida al adaptar nuestras reglas al Derecho Canónico.  
Mucho antes de que se instituyera en el mundo una de las prácticas más hermosas y 
conmovedoras, verdadero aglutinante de unión de las almas, arma ofensiva y defensiva en el 
orden espiritual, EL APOSTOLADO DE LA ORACIÓN, el Santo Padre, con su humildad 
característica, con esa brillante oscuridad de todas sus grandes empresas, proyectó y llevó a la 
práctica EL APOSTOLADO DE LA ORACIÓN CONTINUA INFANTIL. 
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No tengo necesidad de encomiar ni elogiar el significado, efectos y prerrogativas de la oración, 
pero no dejaré de exponerle mi pensamiento hasta el fin. 
¿Puede concebirse espectáculo más grandioso a lo divino y conmovedor que el que ofrecerían 
diariamente todos nuestros Colegios a la misma hora, durante los ejercicios escolares, las 
docenas de niños pidiendo al Señor lo mismo, dirigidos por un escolapio apóstol?  
¿No se soldarían muchos de esos desgarrones de la persecución de la Iglesia en todos los tiempos 
ante las tiernas plegarias de nuestros niños? Y el mundo se iría apartando gradualmente del caos 
en el que le han sumido las pérfidas herejías singularmente, la protestante. 
Nuestra vida y prosperidad van mínimamente unidas a la actuación de los gobernantes de los 
pueblos. Las oraciones de nuestros niños les servirían del mejor pedestal para su pervivencia y 
obrarían como palancas que hicieran saltar en pedazos las lacras de todas las tiranías, que en 
tan poco tiempo terminan con el orden y el progreso de una nación. 
¿Quién no ansía contemplar a la Escuela Pía Inmaculada y atrayente, extendida por todas las 
partes del mundo? La oración de nuestros niños sería el mejor vocero y el reclamo irresistible 
que, penetrando en el cielo con sus oraciones, dirigiera sus pasos seguros sobre la tierra.  
¿Cuántas veces el número es rémora que impide que se pueda penetrar en los repliegues de 
muchas almas infantiles y no se les puede preparar debidamente para la recepción de los 
sacramentos, singularmente a los gratuitos que más necesidad tienen de un cuidado especial? 
El Santo Padre nos señala el remedio con el ejercicio de la Oración Continua. 
Y, sobre todo, aun sin estar indicado en el párrafo de las Constituciones, salta a la vista, sabiendo 
que la base de la santidad, expansión y fecundidad de toda Corporación está en las vocaciones 
numerosas pero escogidas y santas, que difícilmente se podrán encontrar mejor que en tan 
hermosos ejercicios por un sacerdote celoso, quien no tendrá que hacer grandes esfuerzos para 
ver las que el mismo Cristo le vaya a señalando. 
No quiero cansarle más, amado Padre, pero he dado rienda suelta al corazón porque creo que 
este ejercicio es insustituible y, sobre todo, nuestro. Es una herencia del Santo Padre y no 
encuentro fecha mejor para seguir guardándola que la del centenario. 
Fácil es recordar en teoría un punto como el tratado, mas ante la escasez de personal, en la 
práctica no deja de haber dificultades. Con todo, ahora que la crisis de personal pasó ya y vamos 
hacia la normalidad, y con la ayuda de Dios se ha de llegar a la abundancia, todo está en poner 
manos a la obra. 
¿Un Padre sin clases en estos tiempos no sería una innovación mal vista y peor comprendida? 
Todo se puede compaginar, y así como hay Directores con sus clases respectivas, del mismo 
modo podría haber dos Padres en cada Colegio al frente de la Oración Continua, uno por la 
mañana y otro por la tarde, con sus clases por la tarde y por la mañana. 
Mas todo esto ya es cuestión de detalles que a mí no me incumben. Lo que sí creo es que V. P. 
puede encender el fuego de esta iniciativa en los demás PP. Provinciales (no tengo inconveniente 
en escribirles en el mismo sentido si lo considera oportuno). Y, por qué no, en el mismo seno del 
Capítulo General, o mejor todavía, en los oídos del futuro P. Prepósito General, ya que a mi 
parecer lo que está preceptuado no necesita para ser llevado a la práctica la aprobación de 
ningún Capítulo. 
Después de haberlo pensado bastante y hasta creer que se podría presentar una proposición en 
este sentido en el próximo Capítulo (siempre le hubiera avisado y pedido consejo de antemano), 
me he determinado a seguir el camino expresado en la presente, esperando con ansia su 
contestación y directrices.  
Levantemos este monumento vivo al Santo Padre y pidámosle que desaparezca para siempre lo 
que la pereza o el olvido, en una fecha seguramente desconocida, dejó maltrecho, esperando la 
mano vigorosa que lo coloque sobre el pedestal inmortal de Piedad y Letras. 
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Según las actas, el tema, ajeno a las Provincias italianas y centroeuropeas de entonces, no se 
trató en el Capítulo. El P. Tomek, aunque no había sido formado en esa tradición, pues los 
colegios húngaros (de gran prestigio en el país, por otra parte) eran todos de Secundaria, y daban 
más énfasis a las Letras que a la Piedad, en una circular del 24 de abril de 1949 propone que se 
instaure la oración continua en al menos un colegio de cada Provincia, como fruto y memoria 
de los Centenarios. 

El 15 de abril de 1947 el P. Narciso informa que las obras de la hospedería ya han comenzado, y 
quiere que se hagan al mismo tiempo que las de la capilla. Está previsto que para el año 
siguiente, de los Centenarios, la hospedería funcione ya. El 30 del mismo mes informa sobre la 
delicada salud del P. Castel en Tamarite. Tanto él como el P. Encuentra muestran su 
preocupación por la salud de algunos novicios y postulantes, con síntomas de tuberculosis. El 25 
de mayo informa sobre la gravedad del P. Ramón Castel, y pregunta que, en caso de 
fallecimiento, dónde debe celebrarse el funeral. De hecho, falleció en Zaragoza el 29 de mayo.  

El número de noviembre de 1947 de “PDS” trae noticias de esta casa: 

Una importante mejora en Peralta de la Sal 
Han salido subastadas y van a comenzar inmediatamente las obras de modificación de la 
carretera de Peralta de la Sal. 
Con esta modificación, la carretera, en lugar de pasar por una de las calles del pueblo, sigue el 
trayecto comprendido entre el pueblo y el río Sosa, pasando por delante de la plaza de la Casa 
de nuestro Santo Padre, con lo que mejora no poco el acceso a este venerable lugar. 
Damos gracias a Dios, que nos concede ver realizada esta mejora tantos años deseada. 

El P. Encuentra, maestro de novicios, escribe también a menudo al P. Provincial, informándole 
sobre los novicios, las obras y otros temas. El 14 de noviembre les dice: 

Le envío el plan de estudios del Seminario de Sigüenza. También le envié una copia al P. Turiel a 
título de información. Aún me queda otra para el P. Montañana. No quieran VV. PP. para los 
Escolapios menos carrera y menos estudios que la que se exige para un clero de una diócesis 
rural. Aunque nadie me invita a opinar, le decía al P. Turiel que no me hace gracia el criterio de 
la Comisión de seguir las materias mejor que los cursos. Con eso parece que se tiende a 
escamotear algún año o curso. No olviden que nuestros profesos de 16 años tienen un nivel 
cultural y un cúmulo de conocimientos muy inferior al de nuestros colegiales de igual edad. La 
mayor parte de nuestros postulantes son montaraces, sin tradición científica familiar, y hay que 
darles tiempo para que la cultura forme en ellos naturaleza. 

El P. Encuentra se preocupa también por la formación de los hermanos. En carta de 22 de 
noviembre de 1947 escribe al P. Provincial:  

Por cierto, que están bastante desatendidos en su formación cultural. Aunque los tengo con 
todos en la clase de Constituciones y Religión y Moral [son dos novicios hermanos} mejor sería 
que a esa hora de 3’15 a 4’15, que es para ellos la más libre, tuvieran clases aparte de Catecismo, 
Urbanidad, escritura, cuentas etc. Antes tenía para ellos nuestros antiguos Grados de Letras, que 
les iban muy bien, pero entre tantos y tantos años los han hecho desaparecer. ¿No se encontraría 
algún texto apropiado para ellos? Se honrarían mucho con él. Vea de solucionar algo en favor de 
tan benemérita a clase. 

El P. Narciso se toma muy en serio el asunto de la lotería o rifa para recaudar fondos a favor de 
Peralta, y de ello informa a menudo al P. Aísa. El 15 de diciembre de 1947 le dice: 
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He recibido los anuncios de la lotería, pero esta es la fecha que no han aparecido los billetes. 
Mándelos inmediatamente. Dígame si esos anuncios son para esta región o para otra parte. Mi 
plan es el siguiente: cuando tenga los billetes marcharé a Barcelona si no cae ninguna fiesta 
entre semana, y si hubiera alguna fiesta, a Lérida. Trabajaré estas dos plazas los días de este 
mes y el de enero. No solamente vendiendo billetes, sino pidiendo limosnas, por lo menos para 
las obras, pues en mi plan primitivo entraba el pedirlas también para el sostenimiento del 
noviciado, y, si no le parece mal, aún lo intentaré, que nada cuesta. (…) 
Si la experiencia de Lérida y Barcelona saliera bien, el mes de febrero trasladaría el campo de 
operaciones a Valencia, y el de marzo a Madrid. Aprovecharía algún día para visitar al Obispo de 
Urgel, a quien todavía no he visto (…) 
En este tiempo de invierno no importa mi ausencia, pues tratándose de instalar la calefacción, 
me parece que el P. Encuentra lo tomará con todo interés. Ahora es el momento de instalar toda 
la luz, así que se anime el electricista y venga inmediatamente, tanto más cuanto que le pueden 
ayudar todos los novicios operarios que necesite (…) 
Mañana mataremos dos cerdos, uno de casa y otro comprado, el mejor del pueblo, a 25 pts. el 
kilo en canal, juntamente con un choto “monumental” para hacer embutidos. Comemos pan 
blanco en cuanto cabe, y abundante, pues pasan de 20 las sacas [de harina] adquiridas. (…) 
Convendría que imprimieran dos o tres miles de estampas del Santo Padre con alguna leyenda 
en el dorso alusiva a los centenarios o a la reconstrucción, que me serviría mucho para la 
recaudación de fondos (…) 
Aunque a un precio más que astronómico, he encontrado una lámpara para el cine (451 pts.). 
Como la maquinita me la regalaron en casa, no me he preocupado por ello, pues se sacará, ya 
que hay domingos que salen hasta 20 pesetas limpias. 

El 27 de diciembre de 1947 el P. Narciso escribe al P. General informándole que en Peralta hay 
52 entre novicios y postulantes. Le informa (como antes al P. Provincial) sobre su proyecto de 
escribir una vida de Calasanz para niños, de carácter vocacional, y el P. Tomek lo aprueba. Pero 
parece que nunca llevó a cabo este proyecto.  

El P. Encuentra, estricto y exigente, manifiesta su preocupación personal por el futuro de la casa 
al P. Provincial, que le responde en una carta del 3 de enero de 1948. Le dice: 

Desde luego, tengo que decirle para sosegarle que esté tranquilo respecto de la defensa del 
noviciado. No me olvido que tengo la máxima obligación de procurar por la clausura en general 
y por el aislamiento del noviciado. Así nunca me ha ocurrido que no debiera ser clausura la 
escalera del colegio. Aún más, aunque la puerta de la hospedería se puso donde ahora está 
previa consulta y después de manifestarme claramente que no había inconveniente en que las 
mujeres entrasen por el claustro, sin embargo, nunca me he quedado tranquilo respecto de esta 
entrada de mujeres por estos sitios, y habrá que pensar mucho si las mujeres podrán ocupar la 
hospedería (no me refiero ahora a las religiosas). 

En una carta posterior del 25 de junio de 1948, el P. Encuentra le dice:  

Y sobre mí mismo le recuerdo, también en conciencia, lo que ya de palabra le indiqué: que ha 
llegado la hora de mi sustitución. Llevo más tiempo en el cargo de lo que suele ser corriente entre 
nosotros. Estoy espiritualmente exprimido y agotado. Me asustan sobremanera sus proyectos 
sobre esta casa y noviciado, los que no considero factibles sin una honda perturbación nuestra. 
Y hay otras causas y causillas que aconsejan mi retirada. En este sentido escribo a los otros tres 
Padres Consultores, para que tengan la caridad de atenderme por la paz de todos. No repare en 
exponer esta necesidad al Rmo. P. General, pues ya está más que medianamente informado. 



113 
 

El 20 de julio de 1948 el P. Aísa informa al P. General que el P. Encuentra ha dimitido de su cargo 
de Maestro de Novicios, y le propone tres nombres para sustituirle. Así termina la laboriosa 
estancia del P. Encuentra en Peralta. Se trata de un hombre exigente, intransigente con su idea 
de clausura, que es en realidad lo que le mueve a presentar su renuncia. Influye también el 
proyecto del P. Provincial de llevar religiosas a Peralta, con la posibilidad de tener una escuela 
para niñas, y de acoger retiros de muchachas. Tras dos años prestando servicio en Albelda, el P. 
Aísa pensará en él, y lo enviará a la fundación de Nueva York, donde seguirá prestando 
destacados servicios, y con el tiempo mostrará también al P. Tomek su intransigencia sobre otros 
aspectos. 

El P. Monfort, mientras tanto, sigue con su lotería por diversos colegios escolapios de España, y 
buscando los más altos contactos en favor de Peralta y sus obras (que avanzan bien, aunque 
despacio, por falta de recursos). El 25 de mayo escribe al P. Provincial: 

Don J. Alfonso Agulló (ya lo tiene anotado, cuñado de Rosendo) nos está resultando un héroe. 
Está ya en zaga con los ministros para que Peralta sea adoptada por el Caudillo, y, según los 
documentos que tengo a la vista, parece que lleva visos de conseguirse. Están ya trabajando el 
ministro de la Gobernación y el de Industria y Comercio. 

El P. Juan Otal, Vice-Postulador General que está trabajando en las causas de los Mártires y del 
P. Faustino, y gestionando otros asuntos de la Provincia de Aragón desde la Casa de Escritores, 
escribe desde Madrid al P. Provincial para decirle, entre otras cosas,  

Como verá por las cartas que mañana le mandará el citado Sr. Agulló, con quien he tenido largas 
sesiones, lo de adoptar el Caudillo a Peralta va por el mejor de los caminos. Creo que nos ha de 
favorecer mucho. Supongo que el Rector de Peralta hablaría con los dos enviados especiales del 
Ministerio que se entrevistaron con dos de los concejales petraltenses al no estar el alcalde (mala 
coincidencia). Opino que deben decidirse sin titubear, en lo referente al teléfono, por la solución 
de que lleven el hilo de Binéfar a Peralta por San Esteban, que quedaría como derivado de 
Peralta, donde habría (en el pueblo) una central con el único abonado del Colegio. Así el costo se 
repartía, y, al adoptar el Caudillo a Peralta, entonces Regiones Devastadas o Gobernación 
podrían aportar cuanto fuera dable sacarles. No tome esto como meterme en camisa de once 
varas… Creo que debemos comenzar a hacer propaganda de Peralta como cuna del gran genio 
de la Raza, que es nuestro Santo Padre. En este sentido voy a comenzar a hacer lo que pueda. 
Como le decía en una de mis anteriores, y V. P. encontró muy del caso, he llevado a cabo mis 
peticiones y gestiones (conjuntamente con el Jefe del SEM, que ha elevado otras parecidas a las 
mías dentro de su ambiente específico) ante el Embajador Argentino, y, por insinuación de este, 
ante nuestro Embajador en Buenos Aires y ante el Senador, autor material del magnífico 
proyecto de Ley, Sr. Teisaire. 
Por si juzga se deben archivar, para que conste en Aragón se ha movido por su Santo Fundador, 
le adjunto copia de las tres aludidas peticiones, así como la contestación oficial del Embajador 
argentino en Madrid. A ello me ha movido, además del fervor escolapio, la conciencia que me he 
formado de que estamos aquí para algo. 

El número de octubre de 1948 de “PDS” informa sobre una inauguración: 

Inauguración del templo-cuna y estatua de San José Calasanz 
Aun sin estar ultimadas las obras de reconstrucción que aquí se vienen realizando, por lo que 
esta inauguración no es de carácter oficial sino privada, como impuesta por la intensidad y 
circunstancias presentes, las fiestas celebradas para comenzar el año jubilar resultaron 
solemnísimas (…) 
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El día 26 de agosto, reconciliación del templo-cuna de San José de Calasanz y consagración de 
cuatro altares de alabastro, oficiando el M. R. P. Provincial por delegación del Excmo. Sr. Obispo 
de Urgel. Esta larga y emotiva ceremonia terminó según el ceremonial con la Santa Misa, que 
cantó el coro de novicios. (…) 
El día 28 fue la inauguración del templo-cuna de nuestro Santo Padre con la fiesta que 
anualmente le dedica el Colegio-Noviciado. (…) 
El día 29, domingo, en el templo-cuna de San José de Calasanz tuvo lugar la bendición de una 
bandera de A. C., seguida de una Misa de Comunión e imposición de insignias a los nuevos 
miembros de A. C. (…) 
Peralta de la Sal, después de estas fiestas, sigue trabajando con actividad y preparándose para 
recibir con el mayor entusiasmo y cordialidad a cuantos acudan a visitar estos lugares 
venerandos, y en especial la Casa de nuestro Santo Padre, tan maravillosamente reconstruida 
que parece un pedazo de cielo, donde el alma se inunda de gozo y el corazón palpita con indecible 
emoción. 

Otra información sobre Peralta aparece en el número de febrero de 1949: 

Entusiasmo en Peralta de la Sal por los Mártires Escolapios 
El pueblo de Peralta ha vibrado de entusiasmo por su devoción a su hijo preclarísimo el Fundador 
de las Escuelas Pías y por su cariño a nuestros hermanos los mártires escolapios. En relación con 
estos dos puntos, el R. P. Juan Otal dio dos emotivas conferencias a los hombres de Peralta en 
los dos cafés que hay en el pueblo el día 9 de enero. Le acompañaron el Sr. Alcalde D. Jaime Meler 
y el P. Rector Narciso Monfort, quien hizo su presentación. El éxito de estas conferencias quedó 
patentizado en los clamorosos vítores a San José de Calasanz y a nuestros mártires escolapios, 
así como en la colecta que se inició para la causa de su beatificación. 

El 10 de junio de 1948 el P. Narciso escribe al P. Provincial diciéndole que están preparando 
cuidadosamente la acogida al P. General, que ha anunciado su venida a Peralta (en una rápida 
visita a España para preparar las celebraciones de los Centenarios). Le dice:  

Como espero que Peralta responderá (y lo haría más aún si no fuera por la siega), creo que el 
Rvmo. P. debe decir la misa de comunión a las 8 en la Parroquia. Le ayudarán los jóvenes con la 
rondalla de la Congregación, y deben de asistir los novicios. Se lo he dicho al P. Maestro y no 
hemos quedado en nada: que si zapatos, que si… Con novicios o sin ellos, se ha de hacer la fiesta 
en la parroquia, y V. P. insístale, estando ya enterado de palabra cuando llegue (por escrito no 
tiene ya tiempo), para que asistan y canten motetes. Al final de la misa se cantará el Himno al 
Santo Padre y el de la Juventud de Acción Católica. Conviene me ponga un telegrama con sí o no 
para hacer un pregón. 
Antes de recibir la suya tenía avisados a las Autoridades, Guardia Civil, escuelas y Acción Católica 
para que asistan a la llegada. Una niña le dirá una poesía y luego dos palabritas mías en la puerta 
del Colegio, y podrían besarle la mano. A continuación, iremos al Oratorio del Noviciado y luego 
en la sala del noviciado algo habrá, pues oigo ensayar, pero no sé a qué viene tanta reserva luego 
de preguntarle muchas veces. 
Piense que esta fiesta será un llamamiento más a este pueblo, que, aunque despacio, va 
despertando poco a poco, además que, responda bien o mal, si no actúa el P. General quedaría 
defraudado. Bendiga a quien tanto le aprecia y les espera con santa impaciencia. 

La visita del P. Tomek a Peralta tuvo lugar el 12 de junio. Los actos se desarrollaron tal como los 
había planeado el P. Narciso, según informa “PDS” en su edición de julio de 1948, pp. 10-12. 
Gran acogida, gran despedida. El P. General dejó escrito, en relación con “la hojita”: “Quiera 
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Dios que cada letra de esta publicación calasancia que se llama “Peralta de la Sal” hable con la 
Lengua de San José de Calasanz, y cada una de sus líneas atraiga con su Corazón a todos sus 
lectores en devota peregrinación a la santa Casa donde nuestro Santo Padre nació”. La 
peregrinación de las Reliquias estaba ya en marcha.  

En agosto se produce otro roce entre los PP. Monfort y Encuentra. El primero desearía que la 
profesión de los novicios se hiciera el mismo día de la fiesta de Calasanz, en que se inaugurará 
la capilla, para dar mayor solemnidad a la cosa, con varios obispos presentes, etc., y así lo escribe 
el 2 de agosto. El P. Provincial interpela al P. Maestro, y este le responde el 7 con razones de 
peso para no cambiar las fechas: no quiere que los novicios profesen en medio de la 
aglomeración de la fiesta.   

El P. José María Panillo ha sido nombrado Maestro de Novicios en sustitución del P. Encuentra. 
Una de las primeras cosas que le escribe al P. Provincial, el 3 de octubre de 1948, es: “Como cada 
día ahora va cayendo algún enfermo, aunque gracias a Dios no grave, nos vendría muy bien 
alguna lata de leche en polvo, pues si no la dieta es difícil mantenerla aquí, ya que solo el caldo 
de gallina lo supliría, y las gallinas no sabemos, ni sanos y enfermos, qué gusto tienen”. Por otra 
parte, le va informando regularmente sobre problemas de algún que otro novicio. El 7 de enero 
de 1949 le escribe: “Tengo ocho en cama con gripe laríngea (epidémica) y no tenemos ya leche. 
¿Puede enviarnos?” 

El P. V. Aísa el 23 de febrero de 1949 pide al P. General que el santuario de Peralta sea declarado 
basílica menor. Indulgencia plenaria a quienes la visiten ese año; potestad de dar la bendición 
papal allí. Tomek responde a todo que no: habrá que ver si va mucha gente a esa iglesia. Lo otro 
había que haberlo pedido antes. Pero sí se consigue facultad para dar la bendición papal en 
Peralta, con ocasión de la llegada de las Reliquias, y el P. Provincial envía un telegrama al P. 
General agradeciéndoselo el 9 de marzo.  

El P. Narciso está ya emocionado de nuevo con la preparación de la visita de las Reliquias a 
Peralta. Escribe cartas al P. Provincial consultando los más pequeños detalles (“En cuanto al vino, 
licores y ¿champán o sidra?” “¿Qué se necesita para la misa de Pontifical?”). Sobre la visita de 
las Reliquias a Peralta, del 13 al 17 de marzo, da amplia cuenta “PDS” de abril 1949 (pp. 6-11). 
Además de los actos religiosos, se procedió a la bendición de la nueva travesía de la carretera, 
descubrimiento de las lápidas que dan nombre a la avenida de San José de Calasanz, plaza de 
las Escuelas Pías y calle de los Centenarios Calasancios. A continuación, se bendijo e inauguró la 
Hospedería o Casa de Ejercicios, para cuya administración llegó un equipo de Escolapias, que 
siguió en Peralta durante varias décadas. Termina la crónica diciendo: 

El día 17, después de una Misa de Comunión en la que ofició el M. R. P. Provincial Valentín Aísa, 
tuvo lugar la solemne de despedida de las sagradas Reliquias, saliendo procesionalmente hasta 
la explanada del histórico Olivo donde el R. P. Narciso Monfort pronunció unas elocuentes 
palabras de despedida, y entre los aplausos y vítores de la multitud salen las sagradas Reliquias 
hacia Binéfar en manos del Rvmo. P. Delegado General de las Escuelas Pías de España, a quien 
cedió su coche el Sr. Alcalde de esta última población. El recuerdo de estas gloriosas jornadas 
quedará indeleble en Peralta de la Sal. 

En relación con la hospedería, el P. Monfort consulta también al P. Provincial el precio, en una 
carta del 9 de febrero de 1949: “Me preguntan sobre los precios de la pensión. ¿Le parece bien 
poner pensión completa 1ª (primer piso) 70 pesetas, 2ª (segundo piso) 50 pesetas, y 3ª (último 
piso) 30 pesetas diarias, y por dormir solo 10 pesetas diarias?” El P. Narciso, optimista 
incorregible, espera sacar beneficios considerables de la Casa de Ejercicios. Según él, es cuestión 
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de repartir mucha propaganda, para hacer de Peralta una Casa de Ejercicios de moda. En carta 
del 19 de mayo de 1949 escribe al P. Provincial: 

Creo que la Casa de Ejercicios, además del inmenso bien espiritual que está llamada a realizar, 
no solamente no ha de ser una carga, sino una ayuda eficacísima para el santo noviciado. Si a V. 
P. le parecen bien las tandas organizadas que le indico en la hoja adjunta, inmediatamente 
imprimiremos dos o tres mil ejemplares para propaganda por todos los pueblos de las provincias 
de Huesca, Lérida, Zaragoza, Logroño etc. Con estas tandas de verano y las que organicemos en 
el curso con discípulos y discípulas, las religiosas estarán más que ocupadas. sin dejar la escuela 
que hay que adecentar en el lugar indicado, y la casa tendrá vida propia y será una buena ayuda. 
Quizás nos cueste empezar, pero si hay constancia en organizar tandas todos los veranos, no 
dudo que será la Casa de Ejercicios de moda. 

Pasa por alto el P. Monfort la pésima comunicación de Peralta (“la Tebaida”, como la llama 
alguno) con el resto del mundo. En cuanto a las Escolapias, el P. Narciso escribe al P. Provincial 
el 24 de marzo de 1949: “Insisto en que las monjitas habían de comenzar con grandes y 
pequeñas. No sería una cosa del otro mundo, y aunque vinieran unas 20 niñas pequeñas, se 
pueden colocar en cualquier sitio, aunque sea provisionalmente. Creo que sería esto el colofón 
de la gran misión que ha dado el Santo Padre”. Y, de hecho, las Escolapias se ocuparon durante 
algún tiempo de dar clases a algunas chicas de Peralta.  

En el Capítulo Local de 1949, además del P. Rector (Monfort) y el Maestro de Novicios (Panillo) 
hay dos Padres jóvenes que se harán notar más adelante: Dionisio Cueva y Pedro Elola. Completa 
la comunidad el H. Joaquín Pallarés. Hay además 20 novicios clérigos y 4 novicios hermanos. 
Asisten al colegio 16 postulantes y 28 niños del pueblo. El balance económico a final del trienio 
es de 0; habían comenzado el trienio con 7.385 pts. Tienen 16 cerdos, 68 gallinas y 162 pollos.  

Barbastro 
Barbastro estrena Rector en 1946 con el P. Eusebio Pera. Era natural 
de Barbastro, y tenía 57 años al comenzar su rectorado. No es 
hombre que escriba mucho al P. Provincial al principio, más tarde sí 
lo hace.  

El número de mayo de 1947 la revista “PDS” trae una curiosa noticia 
de Barbastro: 

Inauguración de un Sagrario en Barbastro. 
En la iglesia de nuestro Colegio de Barbastro se ha inaugurado un 
precioso y artístico sagrario. ¿Recordáis la hazaña de nuestros 
postulantes al encabezar la suscripción para el monumento del 
histórico Olivo con 1000 pesetas? Pues ellos son los héroes de esta 

hazaña mayor. Su amor al divino Jesús, que todos los días reciben en su pecho, ha hecho el 
milagro. Impotentes en su pobreza para lograr sus anhelos, han acudido a sus familiares a sus 
amigos, a todo el mundo, con las ardientes instancias de un corazón ansioso, inflamado de amor, 
y han logrado el coste del sagrario: ¡10.620 pesetas! Tanto puede el amor. Felicitamos a nuestros 
postulantes de Barbastro y a su celoso P. Director. 

La revista de julio-septiembre trae otra notica de Barbastro: 

Certamen catequístico en Barbastro 
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El alumno de nuestro Colegio de Barbastro Abel Giral Javierre fue proclamado Emperador del 
Catecismo enredo certamen por primera vez celebrado entre una selección de los niños de todas 
las parroquias de la diócesis. Recibió la banda de Emperador de manos del Excmo. y Rvmo. Sr. 
Obispo Dr. D. Arturo Tabera en el Teatro Principal de la ciudad. repleto de selecto público que 
ovacionó largamente su brillante actuación. 
Felicitamos de corazón a tan aventajado alumno y a su digno profesor, P. Mariano Gaona, que 
tanto se desvive por la formación religiosa y literaria de sus alumnos. 

El número de noviembre de 1947 de la revista trae otra importante noticia de Barbastro: 

En nuestro Colegio de Barbastro, que fue cautiverio del Sr. Obispo Dr. D. Florentino Asensio, 
Padres Benedictinos, Claretianos y nueve Escolapios hermanos nuestros, todos los cuales 
murieron por la Fe, víctimas de la revolución marxista, se ha fundado la Cofradía de Nuestra 
Señora de la Merced para excautivos y excombatientes y sus familiares, en una capilla de la 
Iglesia del Colegio primorosamente pintada. Se ha colocado el hermoso altar e imagen de la 
Virgen de la Merced, que el Sr. Obispo Dr. D. Arturo Tavera CMF bendijo vestido de pontifical, 
llenando la amplia nave de la Iglesia el Excmo. Ayuntamiento, representaciones del Ejército, la 
Junta en pleno de la Cofradía, de las Damas camareras de la Santísima Virgen, excautivos, 
excombatientes y sus familiares. Después de la sabatina y la solemne reserva, el Sr. Obispo dirigió 
su autorizada palabra a los fieles, que oyeron con emoción recordando los días tristes de su 
cautiverio, y animando a todos los cofrades y fieles a seguir por el camino del sacrificio. 
Al día siguiente se celebró la solemne misa en el altar de la Merced, que dijo el R. P. Eusebio 
Pérez, Rector del Colegio, cantando nuestro postulantado y ensalzando a la Virgen de la Merced 
D. Aristeo del Rey, Magistral excombatiente, cuyo discurso fue un canto épico a las hazañas de 
la guerra. El Sr. Gobernador de Huesca, D. Manuel Pamplona Blasco, ha costeado la imagen. La 
Cofradía va a adquirir el paso del Prendimiento para figurar en la procesión de Semana Santa. 
La hermosa capilla ha sido muy visitada y viene a iniciar la proyectada restauración del resto de 
la iglesia, que los rojos dejaron devastada. 

Más que el P. Rector escribe al P. Provincial el P. Benito Otazu, maestro de postulantes y futuro 
Rector (1949-55). Le consulta casos de postulantes que tienen problemas, para ver si debe 
despedirlos. El 15 de enero de 1948 le dice:  

Todos bien, gracias a Dios, sin enfermos y sin apuros de comidas, aunque un poco flojillos en el 
asunto económico, porque la vida está muy cara, y si V. P. no dice nada en contrario, en las 
cuentas voy a poner todos los meses sin detallar la cantidad de 10.000 pesetas, porque no 
llegamos a cubrir los gastos. 

El 3 de febrero siguiente el P. Eusebio Pera agradece al P. Valentín el aumento de la pensión de 
los postulantes, con lo cual marcharán mejor. También en Barbastro se esfuerzan por renovar la 
iglesia, y hacen suscripciones entre los exalumnos; algunos responden generosamente. Presenta 
un problema: 

Ahora le hago un ruego. El maestro seglar que tenemos tiene ataques de epilepsia, y desde 
Navidad le han dado dos delante de los chicos pequeños. Comprenda la impresión que produce 
en ellos, y así se desacredita esa escuela. ¿No tiene V. P. un joven recién salido u otro Padre para 
desempeñarla? Piénselo bien y póngase en mi caso. 

El 13 de febrero el P. Eusebio comunica al P. Provincial una iniciativa: 
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Cuando reuní a las fuerzas vivas y afectas al Colegio, les dije que los reunía por dos fines: el 
primero, crear la Asociación de Exalumnos, y el segundo, recaudar fondos, quedando de acuerdo 
que se inaugurará solemnemente para los días que celebremos aquí el centenario con la 
cooperación de una representación de la de Zaragoza, y hay formada una Comisión de la cual el 
Presidente es el Alcalde. 

El P. Otazu sigue informando sobre sus postulantes. El 18 de febrero de 1848 dice al P. Provincial: 

Los Hermanos que tenemos son cinco. De ellos dos de 15 años, uno de 16, que es el último que 
vino estas Navidades, y los dos restantes de 14 y 13 años. Conviene que aquí siempre haya dos o 
tres, porque al mismo tiempo que atienden a la limpieza de la casa y dependen solamente del 
Maestro de Postulantes, sirven también de estímulo y cebo para que los que no sirven para el 
estudio se animen y tomen con cariño el oficio de Hermano. 

El P. Pera escribe al P. Provincial el 4 de septiembre de 1948 anunciándole que celebrarán la 
apertura de los Centenarios con la inauguración del altar el día 19. Le invita a venir. El P. Otazu, 
por su parte pide retrasar el envío de los postulantes de 2º a Peralta hasta el día 20, porque 
estos conocen los cantos de la misa, para la inauguración del día 19.  

El 12 de diciembre el P. Pera dice que va a intentar poner dos escuelas gratuitas, para ver si se 
las subvencionan, pues parece que la escuela de Peralta, por ser gratuita, sí va a recibir una 
subvención. El 17 de diciembre dice que ha recibido el expediente de subvención para tres 
escuelas del Colegio, pues el grupo escolar de Barbastro no es suficiente para el censo escolar 
de la ciudad. Los escolapios tienen 135 alumnos en tres escuelas; el grupo público, 110 en cinco 
grados. Va a enviar ambos expedientes, el de Peralta y el de Barbastro, a la Sra. Generosa 
Herrero, empleada en el Ministerio de Instrucción Pública.  

El P. Juan Otal, de comunidad en Barbastro aunque viajando mucho por España debido a la causa 
de beatificación de los Mártires, escribe con frecuencia al P. Provincial informándole de sus 
pasos. Es un hombre hábil para las gestiones y para lograr recursos, y conseguirá la introducción 
de la causa en Roma, aunque la beatificación no llegará hasta 1995.   

El número de julio-septiembre de “PDS” informa sobre el progreso en la reconstrucción de la 
iglesia del colegio: 

Con gran solemnidad se ha inaugurado la iglesia de este Colegio una capilla y altar dedicado a 
la Virgen del Carmen y San Pompilio. Las oraciones, sacrificios y aportaciones de los postulantes 
han contribuido a restaurar esa capilla y altar, que se llama “de los postulantes”. Después de la 
bendición solemne, celebró la misa el P. Rector Eusebio Pera, y fue cantada por el postulantado, 
predicando con elocuencia y fervor el P. Benito Otazu. Como recuerdo de la fiesta se repartieron 
estampas entre los fieles. 

El número de octubre de la revista informa sobre la inauguración del altar mayor de la iglesia, 
dando principio a las fiestas centenarias. Los días 17-19 de septiembre se celebró un solemne 
triduo.  

Al acercarse la llegada de las Reliquias a Barbastro en marzo de 1949, tanto el P. Pera como el 
P. Otazu hacen algunas recomendaciones al P. Provincial. “PDS” informa que las Reliquias en su 
camino de Peralta a Barbastro el día 17, no lo hicieron por el camino más corto, sino atravesando 
San Esteban de Litera, Binéfar, Monzón, Cofita, Fonz y Estadilla, y en todos los lugares se les hizo 
una magnífica (aunque breve) acogida. Las Reliquias permanecieron en Barbastro los días 17 
(tarde) y 18, siendo acogidas y festejadas por la población y sus autoridades eclesiásticas y 
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civiles. El 19 salieron hacia Jaca, pero pasando por Huesca, ciudad también vinculada a Calasanz, 
donde se les rindió un grandioso homenaje.  

Al celebrarse el Capítulo Local, a finales de mayo de 1949, la comunidad está compuesta de 5 
sacerdotes y un junior. Al colegio asisten 42 postulantes y 185 alumnos externos. La economía 
anda muy ajustada. Al final del Capítulo anterior tenían un depósito de 677,01 pts.; al final de 
este el depósito es de 1.045,55 pts. En cuanto al estado general de la casa, se dice:  

El Colegio no necesita reparaciones urgentes. La iglesia ha mejorado notablemente. Se ha hecho 
el altar mayor y retablo, Sagrario metálico, comulgatorio, altares de San Antonio, Nuestra 
Señora del Carmen y de la Merced con la ornamentación del presbiterio y capilla citadas. En 
general todas las dependencias necesitan alguna reparación para mayor decoro. El mobiliario y 
ajuar son pobres y escasos. 

Daroca 
En Daroca repite como Rector otro trienio el P. Claudio Goñi. Escribe regularmente al P. 
Provincial, informándole sobre la marcha del colegio. Así, el 11 de septiembre de 1947 le escribe: 

Mañana celebraremos la fiesta de nuestra querida Madre con una misa cantada a palo seco. Es 
muy triste, pero no tenemos más. Bien sabe Ella que quisiéramos echar el resto, como el día de 
nuestro Santo Padre, que salió todo magistralmente gracias a la generosidad del bondadoso P. 
Moisés que nos envió al P. Victorino y a un nutridísimo coro de sacerdotes que cantaron 
primorosamente. Mañana será el contraste, pero estoy seguro de que la Stma. Virgen nos 
sonreirá complacida de nuestro humilde obsequio. ¿Qué podemos ofrecer los pobres rurales más 
que algún ramito de flores silvestres? De todos modos, agradezco la buena voluntad del P. Rector 
y de todos, comprendiendo que no es justo desnudar a un Santo para vestir a otro.  
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A continuación, le comunica que han examinado 8 aspirantes para el postulantado (entre ellos 
Julio Torralba, Mariano Gil y Damián Bello), y piensa enviar algunos a Barbastro. 

En octubre de 1947 comunica al P. Provincial que el Director General de Enseñanza Media ha 
autorizado el funcionamiento del Centro durante el curso 1947-48 en las mismas condiciones 
que funcionaba en el anterior con respecto al personal, como Escuela Particular de Enseñanza 
Media. Se percibe el problema de la falta de licenciados para enseñar en Bachillerato. Una 
solución poco convincente: el P. Aísa ofrece su título como licenciado al colegio, cosa que 
agradece el P. Goñi. 

El 19 de diciembre de 1947 expone las dificultades económicas que atraviesa el colegio, y la 
solución prevista:  

Tenemos que elevar forzosamente la pensión de los internos, que es muy baja: 330 pesetas 
mensuales para los de primera enseñanza y 360 para los de bachillerato. Estamos perdiendo con 
ellos, pues en la pensión va incluido todo excepto 180 pesetas de menaje, médico y farmacia y 
calefacción por curso. No me decidí a subirla en octubre por temor a que nos quedáramos sin 
internos, y vamos a elevarla ahora que no es fácil que se vayan. He pensado poner 400 pesetas 
a los de primera enseñanza y 450 pesetas a los de segunda, pues la vida está carísima y las 
dificultades para proveernos son muy grandes. ¿Le parece bien a V. P.? 

Durante estos años el P. José Beltrán (cronista y futuro rector del colegio) está muy activo con 
la Acción Católica y con la Asociación de Exalumnos. Leemos en el libro de Crónicas: 

1948. Bendición de banderín e imposición de insignias. Tuvo lugar el día 9 de mayo en nuestra 
iglesia. El acto resultó verdaderamente emotivo. Ofició el P. Rector, quien, hondamente 
conmovido, dirigió una sentida y emocionante alocución. El Delegado Sr. Etayo trajo la 
representación del Consejo Diocesano. Varios aspirantes recitaron composiciones alusivas a tan 
importante ceremonia, resaltando una a la “Bandera blanca”, y la titulada “La pesca milagrosa”. 
El joven Sr. Etayo en la sala de estudio dirigió su palabra elocuente, persuasiva, hablando sobre 
el significado de la insignia y cuál debe ser el espíritu con que se debe llevar sobre el pecho. Las 
notas del himno de las Juventudes Católicas dieron fin al acto. El hermoso banderín es obra de 
las MM. Adoratrices de Zaragoza. 

Sigue el libro de Crónicas: 

Asociación de Exalumnos. El día 12 de septiembre, festividad de la Virgen de las Escuelas Pías, 
quedó constituida la Asociación. En el Liceo Calasancio, bellamente engalanado y bajo la 
presidencia del P. Rector y los PP. José Beltrán y Venancio del Molino tuvo lugar una asamblea 
con el objeto de nombrar la Junta Directiva. 
En primer lugar, hizo uso de la palabra el P. José Beltrán, Consiliario, quien con la elocuencia, 
finura y entusiasmo que le caracterizan, dirigió un cordialísimo saludo a los numerosos 
concurrentes. Hizo la presentación de cada uno de los miembros que a juicio de la Junta 
Organizadora debían formar la Junta Directiva. A medida que los fue presentando en breves y 
acertadas palabras, los interesados pasaron a ocupar su sitio respectivo con la consiguiente 
aclamación de los asistentes. (…) 
Una vez constituida la Junta, hizo uso de la palabra el señor Presidente [el alcalde de la localidad] 
para dar las gracias por su designación, la que aceptaba, dijo, a pesar de sus múltiples 
ocupaciones por tratarse de una obra de este carácter tan emotivo y grato para los que nos 
hemos formado en esta casa. Bosquejó algunos planes para el futuro, presentando a grandes 
rasgos algunas de las actividades a que con preferencia sea dedicar la Asociación.  
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Hablaron a continuación el Vicepresidente y el P. Rector, quien ofreció un local para las 
reuniones de la Junta. El 28 de noviembre, con ocasión del Patrocinio de S. José de Calasanz, se 
celebró el Día del Exalumno. Hubo una misa por la mañana, un ágape fraterno con asistencia de 
la comunidad religiosa, y por la tarde un certamen literario en el salón de actos. En él 

Un coro infantil dirigido por el P. Andrés López interpretó con sumo gusto varias canciones 
regionales. Se recitó la poesía escrita exprofeso por el P. Beltrán a la venida de las Sagradas 
Reliquias a España, y a continuación se puso en escena un juguete cómico. Como número final 
intervino el Sr. Tomás Marco, “el ruiseñor aragonés”, que se prestó muy gustoso por tener en el 
colegio un hijo en segundo año. La numerosa concurrencia salió muy satisfecha del acto, 
felicitando a los organizadores. 

El P. Beltrán, buen historiador, escribe el 9 de enero de 1949 al P. Provincial con una propuesta: 

El Sr. Cura Arcipreste, deseoso de implantar en todos los hogares de esta población la Hojita 
Parroquial, y con el fin de que la propaganda que va a comenzar en breve tenga algún aliciente 
o cebo, me suplica que en la última página podía ir publicándose la historia inédita de Daroca 
que tengo escrita hace algunos años. Yo le he contestado que le escribiría a V. P. y que supongo 
no tendría inconveniente en autorizarme para ello. (…) Claro es que, siendo para el pueblo, 
conforme vaya publicándose en la Hojita he de modificar el estilo, sobre todo en la parte 
documental, para que no resulte seco como un esparto.8 

Habla la Crónica de la apertura de escuelas nocturnas el 3 de enero de 1949, con dos clases para 
conocimientos generales y una para ampliación comercial. Los asistentes llegaron a pasar del 
centenar. El curso se clausuró el 5 de mayo. 

Como en todos los demás colegios escolapios, la Crónica se extiende narrando el paso de las 
Reliquias por Daroca. Llegaron (desde Alcañiz) el 26 de marzo de 1949 a las 8 de la tarde. Cinco 
páginas dedica el cronista a relatar los diferentes acontecimientos. Copiamos algunos párrafos. 

La llegada ofreció un aspecto fantástico. El coche portador de las Reliquias donde, venían el M. 
R. P. Provincial y el Sr. Alcalde, venía precedido y rodeado por una sección de ciclistas con 
antorchas encendidas. Los acordes del Himno Nacional se mezclaron con los vítores y aplausos, 
y una vez incensadas por el Sr. Obispo, se organizó la procesión. Daba escolta un piquete de la 
Guardia Civil. 
La grandiosa Basílica estaba repleta de fieles. El Sr. Obispo entonó el Te Deum, que fue 
admirablemente cantado por los alumnos, y a continuación el P. Francisco Sipán, hijo de Daroca, 
visiblemente emocionado, hizo la presentación de las Sagradas Reliquias y expresó su 
satisfacción al ver las muestras de devoción y amor hacia el Santo de los niños, expresadas en la 
cálida acogida tributada al Corazón y Lengua, conservados incorruptos por Dios después de 300 
años. 

La crónica narra la despedida al día siguiente, tras después de varios actos litúrgicos: 

Por la tarde, después del ejercicio del Triduo, se organizó una magna procesión con las Sagradas 
Reliquias, que hizo estación en las iglesias de las Hermanas de Santa Ana y de las MM. Dominicas, 
volviendo por el paseo y calle mayor hasta nuestra iglesia. Como despedida dirigió su palabra, 

 
8 La Historia de Daroca del P. J. Beltrán fue publicada en 1954, en los talleres del Heraldo de Aragón de 
Zaragoza. La Institución “Fernando el Católico” hizo una reedición en 1998. En 1920 había publicado 
Historia de Tafalla. Y en 1929, Los Inmortales. Cuadros dramáticos.  
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llena de emoción y de entusiasmo, expresando la gratitud de las Escuelas Pías el M. R. P. 
Provincial, y terminó con la bendición con las Reliquias. 
A las once de la noche, en el magnífico coche del Sr. Alcalde salió con las Sagradas Reliquias el 
M. R. P. Provincial, acompañado del P. Rector Claudio Goñi y Fermín Ramo, para hacer entrega 
de las mismas a la provincia de Vasconia en el Colegio de Tafalla. 

Por las actas del Capítulo Local de Daroca, celebrado a fines de mayo de 1949, sabemos que la 
comunidad estaba formada por 9 sacerdotes y 1 hermano. En el colegio hay 110 alumnos en dos 
clases de primera enseñanza, y 61 en bachillerato. De ellos, 22 son internos. En cuanto a 
economía, tienen un balance positivo de 134.882,45 pts. Sobre el estado general del Colegio, 
leemos: 

Está bien conservado, y durante ese trienio se han llevado a cabo las mejoras siguientes: se ha 
blanqueado y pintado casi toda la casa, y se ha dado un buen repaso a la iglesia y sacristía. Se 
pintaron también la sala de estudios y las mesas unipersonales de la misma, después de bien 
arregladas. Se ha revocado el frontón de pelota y el muro, y se hizo un profundo arreglo en la 
biblioteca, con tejado nuevo y cielo raso. Se han hecho colgaduras para adornar la fachada en 
las fiestas. Se arregló el motor-bomba y se cambió la vieja tubería por otra nueva. Se ha 
construido nueva escalera de granito y se han embaldosado de mosaico el claustro de comunidad 
y el antecoro. 

Alcañiz 
En Alcañiz sigue como Rector durante el trienio el P. Francisco 
Rubio, que había sido nombrado para el cargo al reabrirse el 
colegio en 1944. Era de Cariñena (Zaragoza), y tenía entonces 51 
años 

El 19 de septiembre de 1946 el P. Rubio escribe al Provincial 
contándole que el párroco estaba disgustado con el P. Ventura 
(Mínguez) porque intervino en la organización de bailes en las 
pasadas fiestas.  El P. Provincial le pregunta si está dispuesto a ir 
a Argentina, a lo que el P. Bona, siempre emprendedor y decidido, 
le responde: 

No me pregunte más, y obre y mande en la seguridad de ser 
obedecido. Demasiado tienen los superiores en su cargo para que 
pongamos dificultades los súbditos. (…) Si se decide a enviarme al ultramar, como si quiere 
enviarme a puntos inexplorados, dígamelo cuanto antes para dejar corriente la multitud de 
cosillas que llevo entre manos en el Colegio, en el Instituto, en las librerías, en el Frente de 
Juventudes etc., que como no estaré tan cerca como en otros traslados para reclamaciones o 
aclaraciones, quisiera dejarlo todo bien cancelado. 

El 21 de noviembre de 1946 el P. Rubio comunica al P. Provincial que está ya para terminar la 
fase de obras inicial. Y que pronto pasarán a reparar la iglesia. Pero las obras seguirán aún 
durante años. En realidad, en el colegio de Alcañiz (puede que sea el más antiguo edificio de los 
que aún acogen clases), las obras, más o menos importantes, no terminan nunca…  

El número de noviembre de 1946 de “PDS” trae noticias de Alcañiz: 

Después de las vacaciones hemos empezado el nuevo curso con un acto religioso en la iglesia 
parroquial, pues la del Colegio, con harta tristeza, no está aún reparada de los destrozos 
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causados en ella por la guerra. El R. P. Rector leyó la memoria del curso anterior y dio por 
comenzado el entrante en 1946-47. Conocimos también oficialmente la marcha de los RR. PP. 
Buenaventura Mínguez y Manuel Zaera, destinados por la Obediencia el primero a modelar 
almas de jóvenes y conducirlos por el camino de la verdad en tierras argentinas, y el segundo 
queda en la Madre Patria en el Colegio Calasancio de Sos del Rey Católico. 
A calmar la pena que la marcha de los referidos Padres nos produjo, llegaron los Padres José 
Valencia, venido del Colegio de Daroca, y Martín Ridruejo, de Bétera (Valencia), en donde ha 
estado cumpliendo como capellán en uno de los regimientos allí destinados su sagrado ministerio 
sacerdotal (…) 
Han aumentado considerablemente los alumnos de Enseñanza Media. Observamos igualmente 
una constante ampliación del internado con la llegada de nuevos colegiales. 
Al volver de las vacaciones hemos encontrado muy adelantadas las obras de la reparación del 
Colegio: han cambiado su estado ruinoso. La iglesia ve cubierto sus tejados, abrigando la 
esperanza fundada de que en el próximo curso celebraremos en ella la apertura de la misma. 
Se ha inaugurado el curso escolar de nuestro Centro Interno de A. C., siendo de notar el 
entusiasmo que se ve en los aspirantes. 
Ya empiezan a prepararse las fiestas del patrocinio de San José de Calasanz, y no dudamos que 
la Junta organizadora superará con su entusiasmo las solemnidades de años anteriores. 
En fin, este Colegio, tan brutalmente castigado por la guerra, empieza un nuevo resurgir. Que así 
continúe para mayor gloria de Dios, honra de San José de Calasanz e incremento de la Piedad. 

En la primavera de 1947 se produce un incidente en la comunidad. El Domingo de Ramos el P. 
Rubio anunció que iba a Zaragoza a presentar su renuncia como Rector, posiblemente a causa 

de desacuerdos con algunos religiosos por 
la marcha de las obras. El P. Provincial le 
convenció para que él obedeciera y 
volviera a Alcañiz con el cargo, cosa que 
hizo. Días más tarde el P. Aísa hizo una 
rápida visita a Alcañiz, tan rápida que 
algunos Padres jóvenes (Valencia, Muñoz 
y Negrillos) se negaron a hablar con él solo 
unos breves instantes, pues la visita a las 
obras y al Alcalde se había llevado casi 
todo el tiempo. Los Padres citados 
escriben al P. Provincial el 24 de abril 
explicando su actitud. El P. Provincial les 
responde el 29 de abril, explicando su 
comportamiento por falta de tiempo, y 
tendiéndoles paternalmente la mano. Son 
cosas que ocurren en todas las 
comunidades, y que en alguna ocasión, 
como en esta, salen a la luz. El P. Aísa, 
hombre prudente y sabio, supo mostrar su 
magnanimidad y humildad ante sus 
súbditos.  

La vida sigue, y el 1 de junio el P. Rubio comunica que ya han comenzado las obras de 
reconstrucción de la iglesia. El 23 de septiembre le dice que las obras van bien, y se está 
agotando el dinero. La cúpula ya está reconstruida, y espera que para el Pilar comiencen a retirar 
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los andamios. El 22 de noviembre dice que se está ya echando el tejado que ha de cubrir el altar 
mayor.  

Leemos en el número de febrero de 1948 de “PDS”: 

Se trabaja con gran actividad en las obras de reconstrucción de la iglesia de este Colegio de 
Escuelas Pías. La hermosa cúpula central destruida por la guerra y los tejados están ya 
totalmente reconstruidos, lo mismo que las bóvedas del presbiterio y del crucero, y seguidamente 
seguirán las obras de decoración y pavimento. Que el Señor mueva los corazones de los 
alcañizanos, exalumnos y amigos para que pronto puedan quedar terminadas estas obras y Jesús 
tenga un Sagrario más donde reciba las adoraciones de los que somos su porción escogida. 

El número de julio-septiembre da, por fin, noticia de la inauguración de la iglesia del colegio el 
día 6 de mayo, calificándola de “acontecimiento grandioso”. 

El 10 de febrero el P. Rubio comenta sus problemas con los profesores: varios se despiden por 
tomar otros empleos; tienen que suplirles los Padres. Necesitan urgentemente algún refuerzo. 
En cuanto a las obras, van despacio porque no tienen dinero para agilizarlas. El 29 de abril dice 
que cree que las obras de la iglesia terminarán en la fecha prevista, pero faltan las vidrieras para 
las ventanas, encargadas a Zaragoza.  

En septiembre de 1948 comunica el P. Rubio la constitución de la Junta de Exalumnos, y le cita 
los nombres que piensa proponer para ella. El 28 de septiembre se queja de que haya enviado 
a Alcañiz al P. Pedro Burgués, pues lo contaban como un refuerzo y ahora han visto que su estado 
de salud es precario, y ha dicho que viene más bien en plan de descanso. Pide que envíen otro, 
especialmente este curso, en que tendrán lugar las actividades del Centenario.  

El P. Rubio, hombre sensible, vuelve a escribir al P. Provincial que ha tenido problemas con un 
Padre de la comunidad que no quiere obedecerle, y le ruega que le releve del cargo y le envíe a 
otro lugar, pues siente ser un obstáculo para que todo funcione bien. Pero sigue en el cargo, y 
prepara activamente, como los demás colegios, la llegada de las Reliquias a Alcañiz, la noticia 
más importante del trienio, como en otros lugares escolapios. Es el mismo P. Rubio, cronista, el 
que narra el hecho en 19 páginas (decoradas por él) del libro de Crónicas del colegio. 
Transcribimos algunos párrafos. Las Reliquias llegaron a Alcañiz el 23 de marzo de 1949.  

A las cuatro de la tarde las primeras autoridades civiles, provinciales y locales, con el Rvdo. P. 
Rector del Colegio, salieron a esperar las Sagradas Reliquias al límite de este término municipal, 
todas las cuales adoraron reverentes las Sagradas Reliquias portadas por el P. Provincial y 
acompañadas por el P. custodio Fermín Ramo, y los PP. Rector de Zaragoza Moisés Soto, Santos 
Pastor y Antonio Senante. Cohetes y bombas reales anunciaron la llegada. Las campanas 
voltearon sin cesar. El Sr. Obispo, revestido de capa y ministrado por los Rvdos. Curas de Monroyo 
y Fuentespalda, esperaban en Santo Domingo, ante un altar preparado en medio de la carretera, 
acompañados de los Rvdos. PP. Escolapios y Sacerdotes de la Parroquia, además de otros 
Sacerdotes de los pueblos de la comarca. Todo Alcañiz estaba allí presente. Los niños y niñas de 
los colegios y escuelas con sus banderitas; las asociaciones piadosas; la Acción Católica con sus 
banderas; los Exalumnos; hombres y mujeres, todos ordenados en sitios diferentes; las 
magníficas carrozas arregladas por los Colegios Santa Ana y Escuelas Pías. 
Precedidas de larga caravana de jóvenes en número de unos 40, montados en ricas y vistosas 
bicicletas, y de unos 20 coches magníficos, llegaron a la puerta de Santo Domingo. Momento 
emocionante. Al llegar las Sagradas Reliquias, las baja del coche el Rvmo. P. Valentín Aísa, 
Provincial de las Escuelas Pías, quien las entrega reverentemente al Sr. Obispo, mientras las 
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bandas de música tocan el Himno Nacional. El Sr. Obispo las deja en el altar y las descubre, 
cayendo todos de rodillas, mientras son incensadas en medio de un silencio fervoroso y 
emocionante. Se organiza la procesión: niños y niñas, hombres y mujeres, de ocho en fondo. La 
Calle Mayor daba la impresión de algo grande, sorprendente, maravilloso, nunca visto. La 
santidad de José de Calasanz movía las almas que le rendían homenaje y honor. Portaba las 
Sagradas Reliquias el Excmo. Sr. Obispo, a quien seguían el Rvmo. P. Provincial, el Rvdo. P. Rector 
del Colegio de Escuelas Pías de Zaragoza con otros Padres Escolapios, el Rvdo. Sr. Cura párroco 
y otros Sacerdotes, y los Exalumnos, presididos por la Junta Directiva. Después, las primeras 
autoridades provinciales y locales, el Excmo. Sr. D. Martín Pérez del Moral, Gobernador Civil 
interino; Excmo. Sr. D. Miguel Sancho Izquierdo, Rector de la Universidad de Zaragoza; Excmo. 
Sr. D. Antonio Fuentes Cascajales, Presidente de la Diputación Provincial; Excmo. Sr. Alcalde de 
esta Ciudad; Sr. D. Benito Martínez, Subjefe Provincial; Sr. D. José de Luna, Juez de instrucción, y 
Sr. Capitán de la Guardia Civil; Excmo. Sr. Alcalde de Teruel, con una representación del 
Ayuntamiento y demás autoridades. A continuación, venía en corporación y con sus maceros la 
Diputación Provincial, y después también en corporación y bajo mazas el Excmo. Ayuntamiento 
y jerarquías del Movimiento, presidido por el Teniente Alcalde D. José Gálvez. Cerraba la 
procesión la banda municipal, con un piquete del cuerpo de aviación del campo de Puig Moreno. 
Poco después de iniciarse el desfile llegó de Castellón el Excmo. Sr. Gobernador de aquella 
provincia, D. Luis Julve Ceperuelo, ilustre alcañizano, preclarísimo exalumno y gran bienhechor 
del Colegio, que en inmediatamente se incorporó a la comitiva, permaneciendo entre nosotros 
durante los días de la estancia de las Santas Reliquias. Recorrió la procesión las calles Mayor, 
Alejandre, Blasco y Vieja Guardia, hasta llegar a la Iglesia Parroquial. La parroquia estaba 
imponente y lucía las galas de las más solemnes festividades. Apenas colocadas las Sagradas 
Reliquias en el altar Mayor, en trono preparado, el Excmo. Sr. Obispo pronunció un hermoso 
discurso de bienvenida y exaltación de las Reliquias y un canto fervoroso en honor de las Escuelas 
Pías. Los altavoces funcionaron estupendamente. Después se hizo el triduo, que leyó el Rvdo. P. 
Rector de este Colegio, predicando el P. Liborio Portolés con el entusiasmo y elocuencia de 
siempre, terminando el acto con el himno de San José de Calasanz.  
Cohetes, Gigantes y Cabezudos, fuegos artificiales, alegría de los niños y mayores, cucañas y 
globos, niñas y jóvenes con el traje regional, estudiantes con los trajes de época… todo ello daba 
sensación de día grande. Por la noche, a las 11, solemne y pública Vigilia General Extraordinaria 
de la Adoración Nocturna de la localidad, estando en el presbiterio las Sagradas Reliquias. Hizo 
la presentación de la Guardia el R. P. Rector, quien con cálido verbo glosó las palabras del libro 
de los Salmos, 15 versículos 9 y 10: Laetatum est cor meum et exultavit lingua mea… nec dabis 
Sanctum tuum videre corruptionem, haciendo un paralelo entre el corazón y lengua de Jesús, su 
amor y su doctrina, con el corazón y lengua de San José de Calasanz, que sintetizan su lema 
Piedad y Letras, deduciendo de ellos conclusiones prácticas para los adoradores y fieles en 
general que llenaban las amplias naves del templo. 

Continúa el cronista la narración de los actos del día siguiente: canto de los Despertadores (que 
salen de tres templos diferentes), solemne consagración del Altar Mayor de la iglesia de los 
Escolapios (que acababa de ser restaurada), Misa Pontifical en la Parroquia, homenaje de los 
niños, banquete y brindis (ofrecido por el Ayuntamiento), poesías, traslado de las reliquias a la 
iglesia de los escolapios, misa de comunión general el 25 y traslado de las reliquias a Morella 
(cayó una fuerte nevada), donde los escolapios de Cataluña tenían un colegio. Vuelta de Morella, 
para partir el 26 hacia Daroca. Y despedida… 

¡Ya se van las Reliquias! Este era el grito unánime que apenados proferían los fieles todos de 
Alcañiz. Por esa razón aprovecharon los últimos momentos de la estancia de tan ricas joyas 
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acudiendo desde las primeras horas de la mañana a la Iglesia del Colegio para hacer sus últimas 
y más fervorosas súplicas al Santo de los niños. La Iglesia, rebosante de fieles. A las 7 dio 
comienzo la misa de Comunión, que celebró el M. R. P. Provincial, acercándose al Sagrado 
Banquete más de 300 fieles de ambos sexos y muchos niños del colegio. Durante la Misa el R. P. 
Rector dirigió la palabra, expresando la pena inmensa que todos sin duda sentirían al tener que 
despedir al Corazón y Lengua de San José de Calasanz, haciendo una súplica al Santo para que 
derramara sus bendiciones en pro de los niños, de sus familias, de la Escuela Pía y de Alcañiz 
entero. ¡Cuántas fueron las lágrimas que generosas brotaron de los ojos de muchos fieles! 

A las 8, congregado Alcañiz entero en la plaza de España, fueron sacadas las Reliquias por el M. 
R. P. Provincial. Pocos momentos después partieron con dirección a Daroca entre los aplausos, 
vivas y lágrimas de todos los que en Alcañiz quedaban. Despedida apoteósica, llena de amor 
hacia el Patriarca esclarecido de la niñez. Acompañaron a las Sagradas Reliquias en el trayecto 
Alcañiz - Daroca el M. R. P. Provincial, los PP. Rector y Fermín Ramos y los Sres. Ángel Roch, 
Presidente de los Exalumnos, D. José Bríos, D. Ángel Gracia y la ancianita Dñª. María Franco, 
quien lo había suplicado al M. R. P. Provincial.  

Y termina el cronista diciendo: 

La gratitud es obligada en todos los casos en que se han recibido favores de cualquier género, y 
en el caso presente hemos de consignar en este Libro de Crónicas que si la confección del 
variadísimo programa, su ejecución y el éxito final pudo llevarse a tan feliz remate, fue sin duda 
alguna debido al favor de Dios y de María y a las oraciones de los inocentes niños. No omitiremos, 
sin embargo, que ello y la cooperación pecuniaria y personal de entidades e individuos fue parte 
importantísima en el desarrollo y puntual cumplimiento de todo lo previsto. Entre los 
bienhechores de las fiestas va en cabeza el Excelentísimo Ayuntamiento de Alcañiz, aportando 
más de 12.000 pesetas y su entusiasmo y organización de festejos populares, y en las facilidades 
que de todo género dio a la Comisión Ejecutiva. Sigue el Excmo. Sr. Gobernador de la provincia 
con el desprendimiento ya consignado (10.000 pts.), y la Diputación Provincial (4.000 pts.)  

El 12 de abril informa el P. Rubio que los Padres desearían ir a Tortosa el día segundo de Pascua 
para pasarlo junto al mar, y pide permiso. Aclara que irían con algunos de los Señores que 
trabajaron en las fiestas. Sigue el curso sin más contratiempos, con lentos avances en las obras 
del colegio. A finales de mayo de 1949 se celebra el Capítulo Local de Alcañiz, y vemos por las 
actas que la comunidad estaba formada por 6 sacerdotes. No citan las actas el número de 
alumnos del colegio. En el catálogo de 1952 se señala que el colegio de Alcañiz tiene 239 
alumnos en primaria y 77 en bachiller. De ellos, 14 internos. El balance que arrojan las cuentas 
del trienio es de 115.957,95 pts. Se cita la reconstrucción de la Iglesia, con ayuda de Regiones 
Devastadas, que comenzó en julio de 1947 con el desescombro de más de 1700 m3 de 
materiales, y terminó en mayo de 1948.  

Jaca 
En Jaca sigue como Rector el P. Federico Ineva, y continuará en el cargo hasta 1952. Es un signo 
de estabilidad (empezó el rectorado en 1940), y de buen ambiente en la comunidad y en el 
colegio. El P. Ineva informa regularmente al P. Provincial sobre la marcha del colegio, con mucha 
confianza, pues hasta le tutea a veces, cosa insólita entre religiosos en aquel tiempo, y 
especialmente con el P. Provincial. También en Jaca se están haciendo obras de reforma del 
edificio. El P. Ineva estudia cuidadosamente el tema de los préstamos a pedir, y las 
amortizaciones más interesantes. Al final se decide por un préstamo que le ofrece el Obispo de 
200 o 250.000 pts., al 4% de interés, con escrituras privadas.  
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“PDS” trae noticias de Jaca en su número de enero de 1947: 

Es difícil resumir en unas líneas el programa de festejos desarrollado en honor de San José de 
Calasanz. 
Los niños del Colegio tomaron las fiestas como cosa suya y supieron animarlas con un entusiasmo 
sano y bullicioso. 
Como preparación al día 27, todos los niños hicieron un triduo a su Santo Padre. El día 26 a las 
doce, las campanas y cohetes anunciaron el comienzo de la fiesta, que siguió amenizada con 
partidos de fútbol, pelota, ping-pong, una gigantesca hoguera, las clásicas cucañas, una 
animada sesión de cine en el teatro Unión Jaquesa, y las notas armoniosas de la rondalla del 
Colegio. 
Entre los actos religiosos merecen destacarse los turnos de Tarsicios, la Comunión general e 
imponente por el número de comulgantes y por el orden reinante, con fervorosa plática por el R. 
P. Rector Federico Ineva y la Misa solemne cantada a grandes coros, en la que con gran 
elocuencia cantó las glorias del Santo de los niños el R. P. Ramón Pascual. 
Como final de fiesta, se rifaron una bicicleta y un balón. 
Sin duda, San José de Calasanz debió sonreír complacido desde el cielo a tantos corazoncitos que 
así se afanaban en obsequiarle. 

En Jaca, como en otros colegios, tienen dificultades para conseguir el número de licenciados 
necesarios para tener bachillerato. El 30 de diciembre de 1947 el P. Ineva envía al P. Provincial 
el título de un canónigo. Sigue negociando con el Ayuntamiento, para recibir la subvención que 
les dan, y además recuperar la cuarta parte del edificio del colegio, que pertenece al mismo. El 
asunto parece resolverse en abril de 1948, según leemos en el libro de crónicas: 

Hace tiempo que se venían manifestando deseos por parte del Ayuntamiento de la ciudad y 
también por parte de nuestros Superiores de arreglar la cuestión de la cuarta parte. Con ocasión 
de liquidar las obras realizadas últimamente en el colegio, para las cuales debía el Ayuntamiento 
darnos de 70 a 80.000 pesetas, se discutió por ambas partes la necesidad y conveniencia de 
terminar de una vez la cuestión. El P. Rector ha sido llamado varias veces a la sesión del 
Ayuntamiento para discutir el asunto. Por fin se ha venido a un acuerdo, cuyo punto principal es 
que hemos de abonar al Ayuntamiento 35.000 pesetas, las 25.000 en que está valorada la dicha 
cuarta parte, más las 10.000 que nos dio la Corporación municipal para las obras. El P. Provincial 
ha dado su consentimiento, y el Ayuntamiento ha solicitado el necesario permiso del Ministerio. 
El día que sea otorgado y se firme el documento, ya se harán constar en este libro todas las 
circunstancias y alcances del contrato. 

Enterado de la carta que el P. Encuentra ha escrito al P. Provincial y sus consultores (él es uno 
de ellos) a principios de enero de 1948, el P. Ineva, de mentalidad más abierta y con gran 
confianza en el Provincial, le escribe una carta el 5 de enero, en la que critica duramente la 
actitud del P. Encuentra. Solo reproducimos algunos párrafos de la misma: 

No es él para meterse en cosas que son de la exclusiva competencia del P. Provincial, como la de 
la clausura. ¿No basta que el noviciado esté defendido por la clausura? ¿Es acaso Peralta una 
localidad donde las visitas estén a la orden del día y se las lleve por la casa con el pretexto de que 
vean las vidrieras del coro? (…) ¿Nuestros noviciados lo son acaso de cartujos? ¿Qué diría ese 
Padre si mañana ordenara el P. Provincial que sus novicios fueran por los pueblos de dos en dos 
mendigando, como lo hacían antes en tiempo del Santo Padre, y como lo hacen hoy los jesuitas? 
(…) Fallos de criterios, Padre. Se buscan para Maestros buenecicos. Yo buscaría listos, siempre 
que fueran observantes, aunque no fueran tan buenecicos.  
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El 21 de enero el P. Ineva hace una consulta al P. Provincial. Llevan dos cursos ya matriculando 
como alumnos de bachillerato a un grupo de chicas del colegio de las Anas, con permiso del 
Instituto de Jaca y del Rectorado de la universidad de Zaragoza. Por supuesto, son las monjas las 
que les dan las clases en su colegio. Pero ahora, con las exigencias del Colegio de Licenciados, 
no sabe muy bien qué responder a su cuestionario.  

El 3 de julio de 1948 el P. Ineva eleva al P. Provincial un lamento en nombre de sí mismo y de la 
casa, y que muestra su finura literaria y espiritual:  

A nadie le extrañe que mi afán sea colocar esta casa en lo material, lo mismo que en lo espiritual 
y docente, lo más alta posible. He sufrido muchísimo en ella, física y moralmente, en mí y en los 
demás. He comido no pobremente, miserablemente. En ella me han dado pescado pasado, como 
a los demás, y si he vestido interior y exteriormente con decencia ha sido gracias a que el Señor 
ha provisto por otro lado. Cuando se sufre mucho sin culpa de la casa en que se sufre, se llega a 
amarla, porque se la ve cubierta de la misma pena que uno tiene. ¡Pobre casa de Jaca y pobres 
religiosos que en ella han vivido años atrás! Y por lo que a mí toque, haré lo posible por elevarla. 
Y si tengo ante mis superiores un cariño por mi parte inmerecido, lo emplearé no para mí, sino 
en favor de esta casa, que, si las otras recibieron mi trabajo, esta ha recibido eso y mis lágrimas. 
Perdone Padre, pero déjeme decirle esto a V., solo ya que no tengo por qué hablar así a ningún 
otro. 

El 24 de julio de 1948 el P. Ineva hace una interesante propuesta al P. Provincial:  

Le escribo para trasladarle el adjunto artículo, aparecido en un periódico de Burgos. Tal vez fuera 
esa una buena ocasión para entrar en Burgos nosotros, en espera de cosa mejor y como punto 
de apoyo para la expansión de la Provincia por tierras de Castilla. Entérese y me parece que tal 
vez no estuviera de más hiciese un viaje a Burgos y se enterara del mismo General Yagüe de lo 
que haya, y tanto más cuanto que eso no es cosa de realización inmediata y da espera. Pero yo 
creo que nos sería muy conveniente incluso como centro de vocaciones. 

El P. Aísa sigue el asunto. El 4 de agosto vuelve a escribirle el P. Ineva:  

De lo de Burgos nada le puedo decir todavía. Con el fin de no hacer un viaje en balde, le dije a 
Oliver9 lo que había y quedamos en que escribiría a Yagüe preguntándole si eso de encargar a 
los escolapios la educación de los chicos lo tenía ya hablado oficial u oficiosamente con algún 
escolapio, indicándole al propio tiempo que, si no lo había hecho, podría interesarnos a nosotros. 
De todos modos, Padre, no se imagine que se trata de un gran colegio. Yo creo que es una obra 
de sacrificio y abnegación, porque ciertamente no se trataría de chicos bien, sino de chicos 
pobres y no todos buenos. Obra de apostolado y redención, obra de abnegación. Pero también 
esto, y tal vez con mejores ojos, lo vería San José de Calasanz bien. Dios, además, si se 
encontraran los nombres para eso, lo premiaría ampliamente aun aquí. 

No andaba errado el P. Ineva en el tema de las vocaciones burgalesas. El plan de Burgos no salió 
adelante, pero años más tarde él será el promotor de la fundación en Soria, en tierras de Castilla, 
y esta vez el plan sí se llevó a cabo, como veremos en su momento.  

El número de julio-septiembre de 1848 de “PDS” trae noticias de Jaca:  

Imposición de insignias de A. C. Certamen catequístico. 

 
9 Rafael Oliver, General del Ejército con residencia en Jaca entonces. 
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Este Colegio puso fin al curso pasado con el acto emocionante de recibir en las filas de A. C. a 
más de 40 de sus alumnos. 
Ofició la imposición de insignias el Excmo. Sr. Obispo Bueno Monreal, que previamente celebró 
la Santa Misa en la iglesia del Colegio y administró la Sagrada Comunión a todos los niños y 
numerosos fieles. Terminado el acto de imposición de insignias, el Prelado dirigió a los nuevos 
miembros de A. C. una breve, pero muy oportuna y emocionante alocución. 
Por primera vez se ha celebrado este año en la diócesis de Jaca el Certamen catequístico 
diocesano. Tres alumnos de nuestro Colegio obtuvieron los primeros premios. El Sr. Obispo 
proclamó Emperador del Catecismo al niño Félix Aragüés; Rey del Catecismo al niño Felipe 
Sarasa, e Infantico del Catecismo al pequeñín de 5 años Francisco Oliver. Los tres alumnos fueron 
muy felicitados y recibieron hermosos premios. 

El 23 de noviembre de 1948 el P. Ineva manifiesta al P. Provincial su gran disgusto por la decisión 
de enviar al P. Ramón Pascual a Argentina. Lo considera insustituible en Jaca. Es uno de los 
puntales de la casa, con su actividad en la segunda enseñanza. Lo pone, en fin, por todo lo alto. 
El P. Aísa le responde, y el 3 de diciembre el P. Ineva le escribe que, en esto, como en todo lo 
que disponga, está a lo que ordene, respecto a su persona y al colegio. Vemos que consigue su 
objetivo de retenerlo en Jaca, al menos durante un curso. 

Las anotaciones del libro de crónicas en el mes de enero de 1949 comienzan con la noticia de la 
terminación de las obras de reparación y ampliación del colegio. Es fruto de los esfuerzos del P. 
Ineva por mejorar el aspecto de la casa. Una casa destinada a desaparecer unas décadas más 
tarde, para convertirse en el moderno edificio que es hoy.  

El 11 de enero de 1949 el P. Ineva informa que la Universidad le ha enviado la concesión del 
funcionamiento del Colegio como Escuela Privada de Enseñanza Media. Está ya pensando en 
preparar la visita de las Reliquias.  

El cronista se explaya ampliamente (15 páginas) narrando el acontecimiento cumbre del trienio: 
el paso de las Reliquias de Calasanz por Jaca los días 19-21 de marzo, que tuvo amplia 
repercusión en la ciudad, como en todas las demás por donde las Reliquias pasaron. Copiamos 
algunos párrafos.  

Y llegó la hora de recibir las sagradas Reliquias: la tropa cubre la carrera; la gente toma 
posiciones en balcones y aceras; van llegando y alineándose a lo largo de la calle Mayor los 
distintos colegios de niños y niñas, provistos todos de banderitas; las asociaciones piadosas con 
banderas y estandartes; los dos Generales con la mayoría de los Jefes y Oficiales de la guarnición; 
el Alcalde al frente del Ayuntamiento; el Juez y Jefe de Policía; el Seminario en pleno y, por fin, el 
Cabildo con el Excmo. Sr. Obispo, que se revistió el Pontifical junto al altar levantado en el portal 
de las Benedictinas. 
En punto a la hora señalada, las 6 ½ de la tarde, el estampido de las bombas reales, el voltear de 
las campanas de todos los templos, las sirenas y salvas de ordenanza, nos anunciaban que las 
benditas Reliquias acababan de llegar a Jaca. Vinieron en el coche del Sr. Gobernador Civil y 
acompañadas por este desde Huesca; también las acompañaron el Inspector de Primera 
Enseñanza D. Luis de Francisco, el P. Eusebio Pera, Rector de Barbastro, el P. Fermín Ramo y el 
P. Ramón Pascual, que se adelantó hasta Huesca para prestar homenaje al Santo Padre en 
nombre de sus hijos de Jaca. 

Durante esa noche y el día siguiente se suceden cantidad de celebraciones religiosas, igual que 
el día 21. Continúa el cronista: 
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Y llegó el momento de la despedida. Con igual pompa, solemnidad y religioso silencio que las dos 
veces anteriores, organizóse la procesión. Las tropas volvieron a cubrir la carrera, las campanas 
resonaron de nuevo y los niños entusiasmados aclamaron con sus himnos por última vez a su 
Padre. Desde la escalinata del paseo, en la que se había levantado un altar, el Prelado bendijo a 
la Ciudad con las Reliquias, y un inmenso gentío postrado de rodillas rindió un postrer homenaje 
a San José de Calasanz, mientras resonaban en el aire las salvas de ordenanza de los cañones de 
la Ciudadela y una compañía rendía honores al Capitán General de la niñez. 
A poco dos magníficos coches partían hacia Sos; en ellos iban rodeando al Santo Padre el Sr. 
Obispo, el Alcalde de Jaca, el General Oliver, el Teniente Coronel de Fronteras, el P. Ineva y el P. 
Ramo. Los niños seguían cantando hasta que los coches se perdieron de vista. 

Espectáculo difícil de imaginar hoy día.  

El 20 de abril el P. Ineva informa al P. Provincial de un pequeño accidente: 

(El P. Francisco Balaguer) El sábado Santo tuvo la feliz ocurrencia de podar unas parras, y para 
ello no encontró cosas mejor que saltar por una ventana a un tejadillo y, agarrado al balconcillo 
de hierro de la ventana, ponerse a podar. Como no podía hacerlo bien, se soltó y se agarró a la 
parra, y se vino con ella al suelo. Afortunadamente no ha pasado hasta ahora nada especial, 
fuera del magullamiento. No fue grande la altura, unos 2 m o poco más, pero para su edad [75 
años] era mucho, y hay que dar las gracias a Dios. Los viejos que se vuelven niños. 

Por las actas del Capítulo Local celebrado a principios de junio de 1949, sabemos que la 
comunidad de Jaca estaba formada por 6 sacerdotes, 2 juniores y 2 hermanos. Tenías 246 
alumnos en cuatro escuelas de primaria, y 58 en 7 cursos de bachillerato. De ellos, 30 eran 
internos. En cuanto a las mejoras del colegio durante el trienio, se dice:  

El colegio ha sufrido una verdadera transformación durante este trienio. No ha sido el prurito de 
hacer obras, sino la necesidad lo que ha motivado el esfuerzo que hemos tenido que realizar. 
Toda la parte vieja de la casa estaba amenazando ruina y, so pena de tener que lamentar una 
catástrofe a plazo corto a juicio de los técnicos, como consecuencia ha sido preciso acudir al 
empréstito con los permisos de los Superiores y de la Santa Sede, habiendo tenido la suerte de 
obtenerlo de la Diócesis, debido a la benevolencia del Excmo. Sr. Obispo D. José Mª. Bueno 
Monreal, que sin más garantía que nuestra palabra, nos concedió un empréstito de 250.000 pts. 
con la condición de pagar 12.000 pesetas cada año en dos semestres, al 4% de interés simple. 
Gracias a esto se han podido acometer en su totalidad las obras de reparación, consolidación y 
aprovechamiento que el colegio necesitaba, y que lo convertirán en una casa apta para la 
vivienda y alojamiento de los religiosos y alumnos en un clima tan extremo como el de esta 
localidad. 

El balance económico al final del trienio es de 27.468,20 pts., dejando aparte el préstamo.  

Tamarite 
El P. Ramón Castel sigue fiel al colegio de su corazón, Tamarite, a pesar de su mucha edad y su 
poca salud, y en solitario. Soñando con su reapertura. El 1 de abril de 1947 agradece algunos 
objetos que le ha enviado el P. Provincial. Y le dice: 

Agradezco la atención, porque estos actos demuestran sus atenciones para con mi humilde 
persona, y que para no soy un ser olvidado e indiferente. Sea Dios bendito. 
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En cuanto a mi salud, estoy bastante bien; he mejorado mucho. 
Solo me queda el cansancio que tuve desde el principio y no me 
quiere dejar del todo. Veremos si con el mejor tiempo me deja del 
todo, como yo espero. 
En cuanto a lo demás, sigo milagreando por no desacreditar al que 
me bautizó con el nombre de santo milagrero y creo que mis 
milagros al fin harán también milagrero al santo que me bautizó, y 
entonces todo será milagros por todas partes. Estos días espero 
tener una entrevista con D. José Cares Queralt, que también 
milagrea.  

Todavía escribe una carta más al P. Provincial, la última, el 9 de abril 
del mismo año: 

El día de Pascua hice una colecta en la iglesia, como la que hicieron 
en todas las iglesias para el Seminario el día de San José, pero la 

hice para el noviciado de Peralta. Recogí 56 pesetas que le entregará el P. Francisco Sipán y V. P. 
les dará el destino correspondiente. 

Poco después enfermó gravemente, fue trasladado a Zaragoza y, como hemos dicho antes, 
falleció allí el 29 de mayo de 1947, a los 86 años de edad. 

Sos del Rey Católico 
El nuevo Rector de Peralta es el P. Eusebio Ferrer, que permanecerá dos trienios en el cargo. Era 
natural de Barbastro, y tenía 62 años de edad.  Tendrá una correspondencia fluida con el P. 
Provincial, informándole sobre los problemas del colegio de la capital de las Cinco Villas.  

El número de enero de 1947 de “PDS” trae noticias de Sos: 

Con extraordinario fervor e inusitado júbilo ha celebrado este Colegio la festividad de San José 
de Calasanz como celestial Patrono del S. E. M. y de todas las escuelas. Diose comienzo con un 
solemne triduo vespertino, con la exposición de S. D. M., Santo Rosario, puntos de meditación 
sobre la vida de San José de Calasanz, Reserva, adoración de la Reliquia e himno a nuestro Santo 
Fundador. 
El día 26, víspera de la fiesta principal, se anunció esta con disparo de bombas reales y volteo 
general de campanas, y culminó el día 27 con Comunión general y solemne Misa cantada por los 
coros del Colegio, con sermón a cargo del R. P. Rector Eusebio Ferrer, quien con su acostumbrada 
elocuencia captó la atención de los alumnos y fieles. 
Por la tarde los colegiales de Primera y Segunda Enseñanza se divirtieron por medio de juegos 
de cucañas, elevación de globos grotescos, etc. En suma, nuestro Colegio de Sos del Rey Católico 
vivió días inolvidables, honrando como él se merece a nuestro excelso Patriarca. 

El P. Ferrer comunica al P. Provincial el 19 de octubre de 1946 su preocupación por las fincas de 
Valencia, pues teme que la subasta no andará bien. Sin embargo, el 26 de marzo escribe que va 
a viajar a Oliva para otorgar las escrituras de venta. Añade: 

Es casi seguro que del producto de la venta se nos concederá una reserva de 60.000 pesetas para 
hacer frente al 10% que nos corresponderá del importe total de las obras que se hayan de realizar 
para el grupo escolar. 

Sin embargo, todo el dinero de la venta debió invertirse en títulos de Deuda Pública a favor de 
la Fundación Gil de Jaz, no de los escolapios. Por otra parte, cuando se construyó el grupo 
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escolar, no se confió a los escolapios. El P. Eusebio no conoce bien los límites entre la propiedad 
de la Fundación y la de los escolapios, por eso el 23 de octubre habla al P. Provincial de su intento 
de vender a la Diputación de Navarra una obra, “Nobleza de Navarra”, en 7 tomos grandes 
manuscritos, perteneciente a la biblioteca que el fundador Gil de Jaz había legado a la 
Fundación. Naturalmente, no se vendió, y siguió en Sos después de la partida de los escolapios. 

Un joven religioso, el H. Casimiro López (que luego será llamado “el obispo de las Cinco Villas”) 
comunica el 26 de septiembre de 1948 sus primeras impresiones al llegar a Sos: 

Las primeras impresiones que recibí de Sos fueron poco gratas. Calles angostas, tortuosas y… los 
niños muy rebeldes y con muy poco respeto y educación, por no decir nada. ¡Es una pena! No 
asisten a clase más que cuando no lo necesitan en casa.  
Por ahora la asistencia es de 13, de los cuales 5 no conocen ni las letras, y los restantes divididos 
en dos secciones. En una palabra, es algo lamentable y desconsolador. Ante semejantes 
espectáculos, mi alma se llenó de una melancolía y tristeza que no podía disimular. Sabiendo que 
la tristeza es hija del diablo y polilla de la virtud, acudí a Dios en la oración, y el Señor tuvo a bien 
concederme la gracia pedida. Ahora estoy contento y con ánimos de trabajar, y mi alma está 
gozando de mucha paz y felicidad.  
Padre muy amado, le doy las más expresivas gracias a la vez que me ofrezco a V. P. para cuanto 
guste de mí. Puede mandarme cuanto quiera sin temor a disgustarme. Habiendo probado lo 
bueno y lo malo, puedo exclamar con el Apóstol: “Sé vivir en la pobreza y en la abundancia; todo 
lo he probado y estoy hecho a todo… Todo lo puedo en aquel que me conforta”. 

En una carta al P. Provincial fechada el 10 de noviembre de 1948 se ve que es capaz de cambiar 
las cosas. Le expone en detalle la situación de su vida interior, y luego añade: 

La escuela ya va bastante bien. He logrado la asistencia y puntualidad completa de los 33 niños 
que tengo matriculados. Suelen asistir cotidianamente 31 o 32, y muchos días todos. Los que 
suelen faltar son dos, que son siempre los mismos. Estoy contento por haber logrado que sepan 
leer todos. Tengo uno que es incapaz de aprender una letra; dos en cartilla, y el resto en 
Enciclopedia. Para cuentas los tengo en tres secciones. Yo creo que al fin conseguiremos algo. 
Todo se consigue con paciencia y constancia. 

Como en los demás colegios, el gran acontecimiento del año 1949 (y de todo el trienio) es la 
llegada de las Reliquias de S. José de Calasanz a Sos, que narra en el libro de Crónicas el P. Luis 
Gracia. Así lo cuenta: 

El 18 de marzo de 1949 comienza el solemne triduo en honor de San José de Calasanz, 
siguiéndose en los días 20 y 21 a las 5 ½ de la tarde con exposición de su Divina Majestad, Rosario, 
Ejercicio, Sermón, Bendición, Reserva, Himno. En los 3 días, así como también en la Misa 
Solemne, predicó el R. P. Juan Otal, Escolapio, Vicepostulador en las causas de los Mártires de la 
Escuela Pía de España. 
El día 21 una caravana de automóviles conduciendo las Autoridades y Junta de Honor de Sos del 
Rey Católico salieron a los confines del término judicial, donde se encontraron con las 
autoridades de Jaca: D. Rafael Oliver con su Estado Mayor; el Alcalde de Jaca en representación 
del Gobernador de Huesca; el R. P. Rector de los Escolapios de Jaca; Teniente Coronel de la 
Guardia Civil etc., que venían acompañando las Reliquias de San José de Calasanz 
fervorosamente custodiadas por el Sr. Obispo de la diócesis. Previa a la adoración de las mismas, 
y después de un cambio de saludos, se organizó la comitiva que hizo su entrada en la Villa de D. 
Fernando, en cuyas afueras aguardaba la población en masa. El entusiasmo fue delirante: los 
himnos, vítores, aplausos, salvas de fusilería, cohetes, volteo de campanas etc. etc. se sucedían 
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sin interrupción. La masa humana no cabía en las calles, profusamente engalanadas, ni menos 
en el amplio templo parroquial, donde nuestro venerable Prelado, el Sr. Obispo de Jaca, Dr. D. 
José María Bueno Monreal, portador de las Reliquias, dirigió al pueblo una fervorosa alocución, 
cantándose a continuación un solemne Te Deum por la Schola Cantorum del Convento de los PP. 
Agustinos de Valentuñana. Dada la bendición al pueblo con las Reliquias y siempre con creciente 
fervor, se trasladaron procesionalmente a nuestra iglesia, donde terminó el triduo de 
preparación, sumamente concurrido y cantando en él elocuentemente las glorias de nuestro 
Santo Padre el P. Juan Otal, escolapio. 
Al día siguiente, 22, pasaron de 500 las comuniones administradas por el Sr. Obispo, quien 
celebró también la Misa de medio Pontifical y predicando el mismo P. Otal, haciendo de preste 
el R. P. Superior de los Agustinos. La iglesia, abarrotada de fieles; la Misa de Ravanello e 
interpretada magistralmente por los jóvenes agustinos y músicos de la localidad. El pueblo 
entero y muchísimos venidos de fuera adoraron las sagradas Reliquias, Corazón y Lengua 
incorruptos, pasando por ellas muchos objetos de devoción, recibiendo además estampas 
recordatorio. Todas las autoridades arriba mencionadas quedaron vivamente emocionadas del 
fervor calasancio. Después de haber almorzado en el Colegio, partieron para Jaca, aclamados 
por la multitud. 
Y continuó la tarde con lanzamiento de bombas japonesas y globos de figuras grotescas, 
terminando por la noche en una bonita colección de fuegos artificiales con su correspondiente 
estruendosa traca, amenizados por la acreditada banda municipal dirigida por don Francisco 
Bandrés. 
El día 23 fue cantada por los niños la misa de Angelis y siendo portador de las Reliquias el M. R. 
P. Provincial de las Escuelas Pías de Aragón, Valentín Aísa, fueron despedidas entusiastamente 
como en su recepción, partiendo para la ciudad de Alcañiz.  
Se detienen en Castiliscar, donde el pueblo las recibe, adora y contempla sumamente 
enfervorizado. Dada con ellas la bendición con emocionante despedida, se llega a la importante 
villa de Sádaba, desbordándose el entusiasmo al llegar el séquito de coches que desde Sos vienen 
acompañando a las Reliquias. Una niña vestida de traje regional recita al Santo una inspirada 
poesía de bienvenida. Bajo palio son trasladadas las Reliquias al templo parroquial, formando 
las autoridades de Sos y Sádaba, llevando los niños banderitas y dando vivas el pueblo entero. 
Se dijo una misa rezada, predicando en ella elocuentemente el P. Rector Ángel Aznar, escolapio. 
Bendecido el pueblo con las Reliquias, fue un verdadero triunfo el poder salir del espacioso 
templo parroquial, abarrotado de fieles que querían besar las reliquias y pasar por ellas objetos 
piadosos. Difícilmente se puede llegar al coche que las ha de conducir, porque la multitud lo 
impide. Puestos en marcha, se llega a Tauste, donde también el pueblo entero está esperando, 
sin ser superado en el recibimiento por ningún otro, continuando las sagradas reliquias su camino 
triunfal hasta Alcañiz. 
El día 27, domingo, se cierra en este pueblo el programa de festejos con una grandiosa velada 
en el teatro-cine de la localidad, magníficamente preparada por el P. Vicerrector del Colegio 
Mariano Jáuregui, en donde los recitados, melodías musicales, danzas rítmicas, cuadro de jota, 
himnos etc. etc., interpretados todos por hábiles artistas, constituyen las delicias del numeroso 
público, cerrando así con broche de oro en esta Villa las jornadas calasancias del III Centenario 
de la muerte de nuestro glorioso Fundador. 

A finales de mayo de 1949 tiene lugar el Capítulo Local de Sos. Vemos por ellas que la comunidad 
estaba formada por 7 sacerdotes y 1 hermano. Tenían un total de 123 alumnos, de ellos 106 en 
dos clases de primaria y una de ingreso, y 17 en bachillerato. De ellos, 16 eran internos. El 
balance económico del trienio arroja un saldo positivo de 28.296,40 pts.  
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Logroño 
El nuevo Rector de Logroño es el P. Ángel Pastor, que ejercerá el 
cargo durante dos trienios. Es un hombre de 54 años, natural de 
Mezquita de Loscos (Teruel). Mantiene una correspondencia 
frecuente, informando al P. Provincial de la marcha del colegio y 
de la comunidad. El 9 de octubre, poco después de tomar 
posesión, le informa sobre roces en la comunidad, mientras da 
muy buenas noticias del colegio: 

El colegio está rebosando de chicos que es una bendición: 
tenemos 356 bachilleres, 18 más que el año pasado, y eso que me 
cerré en banda y no quise admitir nuevos de los tres últimos 
cursos, fuera de 2 o 3 que se colaron por verdadero compromiso. 
Internos, unos 120; de tener local se hubieran podido tener 150 
por lo menos. Gracias a Dios, veo una inclinación cada vez mayor a nuestro Colegio. En los 
exámenes de Estado han aprobado ahora todos los suspensos de junio menos uno. (…) La primera 
enseñanza también anda muy bien: en las dos primeras clases hay cerca de 80; en la tercera 
cerca de 70, y en la cuarta pasan de 50. En estas clases el chorreo es continuo durante el año. 

Con respecto al elevado número de alumnos, vuelve a escribir el P. Pastor el 21 de octubre: 

¡Cuántos problemas se van a plantear, querido Padre, si esto sigue así por la falta de sitio en el 
Colegio! Si este año desdoblo un curso más, o mejor alguna asignatura de segundo curso, ya no 
teníamos clases. Me hace pensar mucho este asunto, porque no admitir a los muchachos que 
vengan pequeños es muy doloroso. Tenemos que meditarlo, porque, a mi entender, ventilamos 
gran parte del porvenir del Colegio, o por lo menos de la Escuela Pía en Logroño. Pido a Dios que 
nos ilumine y le ilumine a V. P. para que veamos qué es lo que nos conviene hacer. 

El número de diciembre de 1946 de “PDS” nos informa sobre Logroño: 

Cálidas y entusiastas han sido las fiestas organizadas con motivo del Patrocinio de San José de 
Calasanz. 
Desde la víspera, el ambiente del Colegio era de verdadero entusiasmo y alegría. Nada de lo 
acostumbrado en estos casos faltó: cohetes en abundancia, cucañas de todas clases, partidos de 
fútbol y sesiones de cine, aparte de una gran tómbola en la que se rifaban diferentes objetos 
atrayentes, entre ellos un magnífico Niño en su cunita y un San Juan Bautista con su inseparable 
corderito. 
Pero lo más importante y lo que más llegó al alma fueron los actos religiosos. Todas las clases y 
secciones, bien por separado o en grupos, se prepararon para la fiesta con una Comunión general 
y un Triduo a su glorioso Patrono, en todo lo cual se pudo admirar la devoción y piedad de estos 
niños riojanos. A los de Segunda Enseñanza los PP. Rector y Dimas Mayor les dirigieron su cálida 
palabra, que fue escuchada por los alumnos con edificante atención. 
El día 27 se celebró solemne fiesta religiosa en la iglesia del Colegio, con Misa cantada por los 
niños de la escuela superior de gratuitos, dirigidos por su profesor P. Germán Gutiérrez, y el P. 
Fermín Ramo habló de San José de Calasanz con aquella maestría y exquisitez a que nos tiene 
acostumbrados. 
El S. E. M. celebró también con toda pompa y esplendor la fiesta de su Patrono en la parroquia 
de Santiago, cuyo altar mayor estaba fantásticamente iluminado. Más de tres mil niños de 
ambos sexos de todos los colegios y escuelas de Logroño con sus respectivos profesores llenaban 
por completo la amplia iglesia. El R. P. Rector Ángel Pastor cantó con sencillez y elocuencia las 
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glorias del Santo, manteniendo durante toda la Misa, que fue rezada, la atención de los 
pequeñuelos. A todos se les obsequió con una bonita estampa del Santo Padre. El acto fue 
honrado con la presencia de autoridades, jerarquías y todos los Señores Inspectores de Primera 
Enseñanza. 
Nuestra gratitud más sincera a todas ellas, y en particular a D. Alejandro Ganuzas, Jefe del S. E. 
M. y gran devoto de San José de Calasanz. 

El número de febrero de 1947 trae la crónica de la Fiesta del Exalumno, celebrada el 29 de enero, 
muy concurrida y animada.  

El número de abril ofrece, entre otras, esta información: 

Conferencias de orientación profesional. 
Desde el día 14 de febrero, los viernes vienen dándose esta clase de conferencias a los alumnos 
de quinto, sexto y séptimo de bachillerato por personalidades destacadas en las diferentes 
carreras. Hasta la fecha han disertado con gran conocimiento de causa sobre las carreras de 
Leyes, Ciencias Químicas y Farmacia, Correos y Telégrafos, Medicina, Comercio y Hacienda. 

El número de mayo informa sobre la celebración el 25 de marzo del día de la Vocación Escolapia, 
con un acto religiosos y una velada por la tarde.  

El número de julio-septiembre de 1947 también habla de Logroño:  

La Virgen de Fátima 
El día 9 de junio fue memorable para Logroño: el entusiasmo de la población, desbordante en las 
pocas horas que la imagen de la Santísima Virgen de Fátima estuvo en la capital. El Colegio 
participó, como no podía menos, en esta explosión de amor mariano. Todos los alumnos y 
profesores acompañaron a la Virgen Santísima en su marcha triunfal. También los juniores de 
Albelda, con sobrepelliz, formaron guardia de honor en el Cortejo. 

El P. Pastor sigue informando regularmente sobre la marcha del colegio (siempre bien) y de la 
comunidad (no tan bien: siempre hay algunos problemas personales), y sobre la salud de los 
religiosos. A finales de 1948 habla ya de la preparación de la venida de las Reliquias. Es un 
hombre minucioso, que quiere que todo salga perfecto.  

Una nueva alabanza a los exalumnos de Logroño podemos leerla en la revista de diciembre de 
1947: 

La Asociación de Exalumnos del Colegio de Escuelas Pías de Logroño ha instituido dos becas para 
alumnos gratuitos: una de 1500 pesetas para los estudios de bachillerato y otra de 500 pesetas 
para los de primera enseñanza. 
Nada más hermoso ni más calasancio que esta protección a los niños pobres en la vida escolar. 
Seguro que San José de Calasanz reconoce como suyos a estos exalumnos y los bendice desde el 
cielo. 

La revista de marzo de 1948 nos habla de una nueva actividad piadosa del colegio de Logroño: 

Triduo a la Virgen Santísima de Lourdes. 
La Archicofradía de Nuestra Señora de Lourdes, establecida en la iglesia del Colegio ha honrado 
con solemnes cultos a su excelsa Patrona durante los días 9, 10 y 11 de febrero.  
La iglesia se ha visto concurridísima. Yodo contribuía a la devoción y piedad: el Señor expuesto, 
la Virgen Santísima cercada de flores y de luces, las preces, los cánticos y la palabra elocuente y 
persuasiva del R. P. Mateo Otal, que ha cantado con inspiración las glorias de la Virgen. El último 
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día se celebró la procesión llamada de las antorchas por los claustros y patios del colegio, siendo 
llevada la Custodia por el P. Rector. 

El 11 de enero el P. Pastor se queja de la contribución que se le ha asignado. Es el segundo 
colegio que más tributa de la Provincia (en proporción a su alumnado). Se le habían señalado 
60.000 pts. por trimestre. El P. Pastor escribe el 11 de enero de 1949: 

La contribución nos ha dejado apabullados a todos. Este colegio no puede pagar semejante 
cantidad. De 140 a 150.000 pesetas ya sería un exceso grande, pero ese sacrificio por la Provincia 
se podría hacer. La cantidad señalada, imposible. V. P. verá. 

De hecho, en la circular del 28 de diciembre de 1948 en que se señalaba la contribución de cada 
Colegio, al lado de las 60.000 pts. iniciales, escrito a mano figuran 41.000. El P. Provincial tuvo 
en cuenta la queja del P. Pastor.  

A medida que se acerca la fecha de la llegada de las Reliquias, el P. Pastor hace más consultas al 
P. Provincial sobre el modo de proceder para que todo salga bien. Las Reliquias, provenientes 
de Albelda, llegan por fin a Logroño el 28 de febrero de 1949. Así lo describe “PDS” en su número 
de abril: 

Para entrar en Logroño las Sagradas Reliquias de San José de Calasanz, la población en masa 
cubrió la carrera desde El Sotillo hasta Santa María de la Redonda, formó en la procesión o se 
agolpó en los balcones para ver el desfile del devoto cortejo. Las tropas cubrían la carrera. En la 
presidencia, todas las autoridades eclesiásticas, civiles y militares; también la Excma. Diputación 
y el Excmo. Ayuntamiento de Logroño en corporación, con maceros, clarineros y alguaciles de 
gran gala, todos los jefes y oficiales militares francos de servicio, todas las personalidades 
principales y representaciones, entre ellas el Sr. Párroco y Ayuntamiento de Albelda. 
A las seis y media de la tarde, después que el M. R. P. Valentín Aísa, Provincial de las Escuelas 
Pías de Aragón y Argentina, colocara el sagrado relicario en la gran carroza, ricamente 
adornada, se puso en marcha la brillante procesión. Destacó en torno a las reliquias un grupo de 
niñas ataviadas con túnicas blancas y otro de niños de los colegios y escuelas de la capital, los 
Seminaristas logroñeses y los Teólogos de la Universidad Calasancia. 
En diversos puntos del trayecto se levantaban arcos triunfales con inscripciones y dedicatorias 
del Servicio Español del Magisterio, haciendo resaltar la devoción que los maestros españoles 
tienen al excelso Pedagogo, su Santo Patrono. 
A las ocho y media llegaron las Sagradas Reliquias a la puerta principal de la Redonda, cuyas 
torres y fachada aparecían iluminadas por potentes reflectores. 
Mientras las bandas interpretaban el Himno Nacional, las Reliquias fueron introducidas en el 
templo por el Prelado bajo palio, del que eran portadores las primeras autoridades. Se cantó 
luego el Te Deum y a continuación se celebró el primer ejercicio del Triduo, en el que predicó el 
P. Agustín Turiel, Rector del Colegio Central de Irache. 
Al día siguiente, 1 de marzo, además de una Misa de Comunión que estuvo concurridísima, se 
celebró en la iglesia de la Redonda un solemne pontifical con oración sagrada a cargo del 
Canónigo de Zaragoza M. I. Sr. Rafael Ginés, que hizo gala de sus grandes dotes oratorias y de 
sus afectos de exalumno calasancio. 
Por la tarde en la plaza de los Héroes del Alcázar hubo una concentración de niños a la que 
concurrieron niños y maestros de todas las escuelas de la provincia, y se celebró el segundo 
ejercicio del Triduo, con sermón a cargo del mismo orador de la mañana. A las 10 de la noche, 
segunda vigilia de Adoración Nocturna, a la que se agregó la Acción Católica de Logroño. 
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El día 2 de marzo se desarrollaron todos los actos del programa, que fueron una Misa de 
Comunión, una Misa cantada, una Hora Santa como homenaje a los alumnos de enseñanza 
media y alumnas de las Escolapias, ejercicio del Triduo con sermón por el M. I. Sr. Nicolás Díez, 
Canónigo de Calahorra, y tercera vigilia de Adoración Nocturna, en la que tomaron parte los 
exalumnos. 
El día 3 de marzo, después de una Misa de Comunión y de una Misa solemne en la iglesia del 
Colegio, tuvo lugar el acto de despedida, no menos emocionante que el recibimiento de estas 
Sagradas Reliquias. [Salieron hacia Zaragoza] 
Al P. Ángel Pastor, Rector de este Colegio, y a su Comunidad nuestra más completa enhorabuena 
por la brillantez de estas fiestas. 

A finales de mayo de 1949 se celebró en Logroño el Capítulo Local. Según las actas, la comunidad 
de Logroño estaba formada por 19 sacerdotes, 1 junior y 3 hermanos. Tienen un total de 907 
alumnos: 531 en 5 grados de primaria y 376 en 7 cursos de bachillerato. De ellos, 122 son 
internos. Tienen un remanente de 223.487,59 pts. 

Zaragoza 
En el año 1946 fue nombrado Rector del Colegio Santo Tomás el P. Moisés Soto, que había sido 
anteriormente Rector de Logroño, y permaneció dos trienios en el cargo (para ejercerlo 
nuevamente más tarde, de 1961 a 1964). Al ser erigido el Colegio Calasancio como casa formada 
en 1947, fue nombrado Rector el P. Ángel Aznar, que había sido antes Rector de Santo Tomás. 
Ejerció el cargo hasta 1951, cuando fue nombrado Delegado General de España y Rector de la 
Casa Pompiliana de Madrid. 

Al encontrarse ambos colegios al alcance del oído del P. Provincial, no existen cartas de estos 
dos superiores al P. Provincial.  

La revista “PDS”, en su número de noviembre de 1946, trae noticias del colegio Calasancio. 

Apertura de curso en el Calasancio de Zaragoza. 
Por primera vez los alumnos de Enseñanza Media de este Colegio tuvieron la Apertura del curso 
en su propio Oratorio, porque en años anteriores se habían unido en este acto a los del Colegio 
de la calle de Franco. 
Dijo la misa del Espíritu Santo el M. R. P. Valentín Hombrados, Vicario Provincial de la Argentina, 
declarando abierto el curso el M. R. P. Provincial Valentín Aísa, que tenía a su lado al P. Juan 
Rivillo, Superior de la Casa. 
El P. Ramón Aznar leyó la memoria del curso y una breve historia del Colegio desde que empezó 
a funcionar, haciendo constar el constante aumento de los alumnos, que ha determinado la 
construcción de nuevas aulas. 

El número de diciembre trae noticias del colegio Santo Tomás: 

Como otros años, fue preciso organizar la celebración de la fiesta del Patrocinio de San José de 
Calasanz en diferentes días, por no ser posible congregar a la vez la multitud de alumnos de este 
Colegio. 
El domingo 24 celebraron la fiesta a los alumnos de Enseñanza Media, con Misa solemne que 
cantaron los alumnos, interpretando los de séptimo curso con gran afinación y justeza las partes 
variables de la misma. Ofició en esta misa el R. P. Rector, y cantó las virtudes de nuestro Santo 
Padre el R. P. Gabriel Fuster, escolapio de la Argentina. 
El día 27, fiesta del Patrocinio, todos los alumnos tuvieron Misas de Comunión en los dos 
Oratorios e Iglesia, y los de Enseñanza Primaria asistieron después a la Misa solemne, en la que 
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ofició el M. R. P. Vicario Provincial de las Escuelas Pías de la Argentina, y predicó elocuente y 
fervorosamente el R. P. Moisés Soto, Rector del Colegio. Nada decimos de los acontecimientos 
literarios y deportivos por no disponer de espacio para ello. 

En el número de febrero de 1947 leemos: 

Durante las navidades ha sido muy visitado el belén del Colegio que con toda la ilusión y gusto 
preparó pacientemente el P. Jesús Martínez. Nuestra felicitación por el logro perfecto de la 
aparición del ángel, por la ilusión de la nieve y el progresivo amanecer y suave tránsito a la luz 
al crepúsculo vespertino. No dudamos que el éxito alcanzado será promesa de nuevas sorpresas 
en años venideros. 

El número de abril informa sobre las fiestas en honor de Sto. Tomás de Aquino, titular del 
Colegio, celebradas con gran esplendor. 

El número de mayo trae una interesante novedad: 

El entusiasmo para la rápida creación de la Cofradía del Prendimiento del Señor y del Dolor de la 
Madre de Dios tuvo su coronación magnífica en las procesiones de Miércoles y Viernes Santo. La 
procesión privativa de la Cofradía en la tarde del miércoles partió de la parroquia de San Valero 
a las ocho y media de la tarde, hizo estación en el Oratorio del internado, donde se celebró una 
hora santa en la que dirigió la palabra el P. Vicente Ortí y terminó la iglesia de San Cayetano a la 
una de la madrugada.  

 
En la procesión del Viernes Santo, el desfile de los 154 hermanos numerarios y los 10 aspirantes 
con sus severos hábitos azules, cordón y esclavina blanca, y encabezado por el guión, 
unánimemente elogiado, en aquel orden admirable, conservando impecablemente las 
distancias, avivó la santa emulación de verdaderas nubes de exalumnos que, no habiendo 
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despertado a tiempo, se proponen hacer de su Cofradía la más densa en número y calidad de 
cuantas existen en Zaragoza.  
Bien por la activa Junta de Gobierno, que debe sumar nuestra enhorabuena a los innumerables 
plácemes recibidos por el éxito sin precedentes alcanzado. 

También el número de julio-septiembre trae otra interesante novedad: 

Inauguración de un curso de adoración nocturna San José de Calasanz 
Se verificó la víspera de la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús en el Oratorio del internado, con 
asistencia de numerosos exalumnos y representantes de todas la Sección de Adoradores de 
Zaragoza. Previamente tuvo lugar la Junta de constitución del Turno, en la que el Sr. Presidente 
de la Sección, D. Pío Hernando, dirigió unas frases de congratulación a los nuevos adoradores. 
Estos exalumnos fervorosos, que ya antes habían practicado las tres vigilias reglamentarias de 
aspirantes al lado del turno de Santa María Micaela del Santísimo Sacramento, se hallan 
animados de los mejores deseos y celebrarán su vigilia mensual el día 27 de cada mes, en 
memoria de nuestro Santo Padre, siendo su capellán ordinario el R. P. Jesús Vallejo, Jefe de Turno 
D. Joaquín Enciso y Secretario D. Miguel Olleta. 
En tan solemne y ejemplar ceremonia, dirigió su cálida palabra el R. P. Ángel Aznar, Director de 
la Asociación de Exalumnos, hablándoles de las relaciones entre la Sagrada Eucaristía y el 
glorioso Fundador de las Escuelas Pías, y exhortándoles a unir siempre a las intenciones de sus 
vigilias los intereses de la Orden Calasancia, y particularmente a rogar ahora por el éxito de los 
próximos Centenarios y por el todavía más cercano Capítulo General de todo el Instituto, que se 
ha de verificar en Roma a fines del corriente mes de agosto. A las 4 de la madrugada se celebró 
una misa cantada de Comunión, que con todo gusto y afinación interpretaron algunos Padres de 
la Comunidad. 
En suma, todo él fue un acto verdaderamente emotivo y edificante, promisor de largas 
bendiciones celestiales para los que lo efectuaron y para la Escuela Pía que lo ha patrocinado. 

El número de febrero de 1948 trae noticias del colegio Calasancio: 

Por vez primera se celebró en este nuevo Colegio un gran festival con motivo de una repartición 
de premios a los alumnos de Enseñanza Media. fue presidido por el M. R. P. Provincial. El R. P. 
Rector Ángel Aznar pronunció el discurso de introducción, y luego intervinieron con mucha 
soltura a algunos alumnos. Un coro de niños dirigido por el P. José Pau interpretó 
admirablemente varios cantos, destacando una escena pastoril ante el belén.  
Además de los premios del curso pasado, se repartieron los correspondientes a un Certamen 
Literario convocado para celebrar el Patronato de San José de Calasanz. resultó un acto 
simpático y del agrado de cuantos lo presenciaron. 

El número de junio de 1948 trae noticias del colegio Santo Tomás: 

Lo mismo en la iglesia que en los oratorios de internos y vigilados se tuvo el ejercicio de las Flores 
con gran fervor y solemnidad. 
El primer domingo de mayo fue el día de la Primera Comunión. Más de 200 niños recibieron por 
vez primera el Pan de los Ángeles al mismo tiempo en la iglesia y los oratorios. El acto fue tan 
emocionante como solemne. A las 11 se organizó la solemne y popular procesión en la que todo 
el Colegio, más de 2000, niños con infinidad de banderas y estandartes, coros de cantores y dos 
bandas de música, acompañan a los comulgantes por las calles más céntricas al templo del Pilar. 
Las multitudes se apiñan en el trayecto para contemplar este espectáculo tan grandioso y 
emotivo. 
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Otro acto de gran relieve fue la asistencia de nuestro Colegio al Rosario de Devotos el sábado 15 
de mayo en el templo del Pilar, por invitación especial del Cabildo. Nuestros alumnos, en perfecta 
formación, llenaron las naves del amplio templo, haciéndonos recordar aquellos actos 
solemnísimos de la Peregrinación Calasancia del año 40. Rezados pausadamente y con gran 
fervor los cuatro primeros misterios, el quinto misterio se cantó procesionalmente, según es 
costumbre. El magnífico conjunto de tantas voces resonaba solemne y conmovedor. Al final se 
cantó la salve, el himno y “Salve Madre”. Al volver nuestros alumnos al Colegio a las nueve de la 
noche con la compostura acostumbrada aumentaron la animación de la calle Alfonso y Coso, 
dando una nota simpática muy favorablemente comentada. 

En el número de noviembre de 1948 encontramos noticias del colegio Calasancio: 

Aunque este Colegio venía funcionando desde hace algunos años en locales provisionales y muy 
insuficientes, puede decirse que este curso comienza su nueva vida al inaugurar plenamente el 
nuevo espléndido edificio, situado en uno de los sectores urbanos más importantes de esta 
capital. El domingo día 3 de octubre fue la bendición solemne del Colegio, en la que ofició el 
Excmo. Sr. Arzobispo D. Rigoberto Domenech, con la asistencia de las primeras autoridades 
eclesiásticas, civiles y militares, exalumnos y gran concurrencia de familias de los alumnos. En la 
apertura de curso, que se celebró con gran solemnidad, el discurso inaugural estuvo a cargo del 
P. Rector Ángel Aznar. 

En cuanto a las Reliquias, Zaragoza gozó de una larga visita de las mismas, desde el 3 hasta el 13 
de marzo de 1949. Llegaron de Logroño y partieron hacia Peralta. La hojita “PDS” (abril 1949, 
pp. 4-6) nos informa sobre la visita:  

El día 3 de marzo llegan las Sagradas Reliquias a Zaragoza. Zaragoza entera se siente sacudida 
y vibra de emoción por la llegada a su seno de las Sagradas Reliquias de San José de Calasanz, la 
gloria más excelsa de Aragón después del Pilar bendito. 
Procedentes de Logroño, a las seis en punto de la tarde llegan al Portazgo de San Lamberto. 
Llegaba como portador de las mismas el M. R. P. Provincial Valentín Aísa, ha acompañado desde 
Logroño por destacadas personalidades. En el Portazgo de San Lamberto aguardaba el Excmo. 
Sr. Alcalde de la ciudad.  
Allí se formó la comitiva precedida por una sección de motoristas de la Policía de Tráfico. Otros 
motoristas de la Guardia Municipal escoltaban el coche en que el M. R. P. Provincial, 
acompañado del Sr. Alcalde, portaba las Reliquias. La comitiva llegó a la Plaza de Paraíso, donde 
la muchedumbre aguardaba y donde iba a ser la recepción oficial.  
Imponente aspecto ofrecían las inmediaciones de las facultades de Medicina y Ciencias. En la 
sala de profesores se habían congregado las primeras autoridades. En la escalinata se hallaban 
las comisiones y representaciones, entre las que figuraba la numerosa familia de D. Antonio 
Mariñoso, que son descendientes de San José de Calasanz. 
Muchos millares de niños esperaban en la plaza y calles adyacentes para formar en la procesión. 
Retumbaron los 21 cañonazos de ordenanza, y a los acordes del Himno Nacional descendió de 
su coche con el Sr. Alcalde el M. R. P. Provincial, portador del Relicario, que fue instalado en la 
carroza. A la carroza daba guardia de honor una sección de Caballeros Cadetes exalumnos 
calasancios. Otra sección, también de exalumnos Cadetes, daba escolta a la carroza, y esta iba 
enmarcada entre otras dos filas de Caballeros Cadetes, antiguos alumnos, rasgo simpático de la 
Academia General Militar en honor del gran Santo aragonés, San José de Calasanz. 
Se organizó la comitiva religiosa precedida por la sección de la Guardia Municipal montada en 
traje de gran gala. Para abreviar, prescindimos de la relación de personas y entidades que 
formaban esta brillante comitiva, y decimos que bajo la presidencia del Excmo. Sr. Director 
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General de Enseñanza Primaria, que ostentaba la representación del Ministro de Educación 
Nacional, en ella estaban no solo todas las autoridades y corporaciones oficiales locales y 
provinciales, sino cuantas personas y entidades en cualquier aspecto tiene significación en la 
ciudad.  

En lugar destacado figuraba el 
Ayuntamiento de Peralta de la Sal. 
Tras un numeroso grupo de 
pajecillos vestidos a la antigua 
usanza, iba la carroza con las 
Sagradas Reliquias profusamente 
adornada, conducida por PP. 
Escolapios, y tras la carroza el 
terno formado por el M. R. P. 
Provincial y dos Padres de la 
Comunidad escolapia. 
El desfile de la procesión hasta el 
templo del Pilar fue algo 
grandioso, como corresponde a 
uno de los más grandes 
acontecimientos que en esta 
ciudad se han presenciado. 
Fuerzas de la Guarnición cubrían la 
carrera, situándose el Mando, con 
su Estado Mayor y escolta, en la 
plaza de España. Todas las 
campanas de los templos fueron 
echadas a vuelo, y sonó 

insistentemente la sirena del Banco de Aragón, señal de gran acontecimiento, en el momento de 
entrar las Reliquias en el templo del Pilar. El espectáculo no podía ser más grandioso: las calles 
profusamente engalanadas, los acordes de las músicas con marchas triunfales, los himnos de 
millares de voces infantiles con sabor litúrgico, todo formaba un conjunto verdaderamente 
magnífico. 
A las 8 llegaban las Reliquias al santo templo del Pilar. Desde mucho antes la plaza era un 
hervidero de gente. Las puertas del templo estaban adornadas con grandes reposteros. Al bajar 
el Relicario de la carroza, las bandas ejecutaron el Himno Nacional, mientras las tropas 
presentaban armas. En este momento se adelantó hasta la puerta el Excmo. Y Rvmo. Señor 
Arzobispo Dr. D. Rigoberto Domenech, revestido de Pontifical. Tomó el Sr. Arzobispo el Relicario 
de manos del M. R. P. Provincial Valentín Aísa, y precedido de los Canónigos y seguido de las 
autoridades, bajo palio se dirigió al Altar Mayor. El templo aparecía totalmente lleno por una 
masa importante. El Deán y Vicario General, M. I. Sr. Hernán Cortés, pronunció una de sus más 
bellas piezas oratorias. Millares de niños, con afinación y gusto exquisito, cantaron el Te Deum, 
iluminándose al empezar todas las bóvedas del templo. El acto fue retransmitido al exterior por 
potentes altavoces. 
A la salida fue quemada en la plaza de las Catedrales una hermosa colección de fuegos artificiales 
inspirados en temas calasancios.  
Ni aun con la concisión con que lo venimos haciendo, podemos continuar reseñando estas 
gloriosas jornadas calasancias de Zaragoza, y hemos de limitarnos a enumerar los principales 
actos del programa. 
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Quedan depositadas las reliquias en el Altar Mayor de la Santa Basílica del Pilar durante tres 
días, o sea hasta la tarde del 6. Los actos celebrados revisten la mayor solemnidad: Misas de 
Comunión con fervorosos cánticos y fervorines, cada día para un determinado sector. Un Triduo 
solemnísimo por la tarde, siendo los oradores el R. P. Roberto de la Cruz, Carmelita Descalzo; el 
M. I. Sr. D. José María Sánchez Marqueta y el R. P. Roberto Cayuela, Superior de la Residencia de 
PP. Jesuitas. 
El día 5 - fiesta mayor - se celebra un Pontifical en el que oficia el Excmo. y Reverendísimo Sr. 
Arzobispo Dr. D. Rigoberto Domenech, y pronuncia el panegírico del Santo Patriarca el Excmo. y 
Rvmo. Sr. D. José María Bueno Monreal, Obispo de Jaca. Asisten las autoridades, y al final el Sr. 
Arzobispo, por especial privilegio pontificio, da la bendición papal. Terminada esta ceremonia, el 
Presidente de la Federación Católica de Maestros Españoles pronunció el Voto Asuncionista10 en 
nombre del Magisterio Español. Este mismo día a las once de la noche hay una vigilia general de 
Adoración Nocturna, cubriendo la Guardia el turno 18, que formado por exalumnos calasancios 
tiene por titular a San José de Calasanz. 
El día 6, después de ejercicio del Triduo se organizó una solemnísima procesión para trasladar 
las Sagradas Reliquias a la iglesia de las Escuelas Pías, oficiando el Venerable Capítulo de la 
Parroquia de San Pablo, y ostentando la presidencia los Excmos. y Reverendísimos Sres. Obispos 
de Jaca y Auxiliar de Zaragoza. Llegados a la iglesia, el R. P. Moisés Soto, Rector del Colegio, 
pronunció desde el púlpito una salutación. 
El día 7 por la mañana se celebró en la iglesia del Colegio un Pontifical oficiado por el Excmo. y 
Rvmo. Sr. Obispo de Jaca, ocupando la Sagrada Cátedra el Excmo. y Rvmo. Sr. D. Lorenzo 
Bereziartúa, Obispo titular de Andena, Auxiliar de Zaragoza. Por la tarde el Ilmo. Sr. Director 
General de Enseñanza Primaria, D. Romualdo de Toledo, disertó en el Ateneo sobre el tema “San 
José de Calasanz, Pedagogo español”. 
Los días 8 y 9 turnaron de hora en hora las secciones del colegio, oyendo la Santa Misa por la 
mañana y rezando el Santo Rosario por la tarde, alternando con fervorosos cánticos durante la 
permanencia de las Reliquias en la iglesia del Colegio. También fue incesante el desfile de fieles 
ávidos de conseguir alguna estampa u objeto piadoso pasado por las Reliquias. Los turnos de 
vela formados por alumnos y exalumnos no se interrumpieron. 
A partir del día 9 a las siete de la tarde, las Sagradas Reliquias fueron llevadas sucesivamente, 
siempre con gran acompañamiento, pompa y solemnidad, a los tres colegios de MM. Escolapias 
y al Colegio Calasancio de la calle Gascón y Gotor. En cada uno de estos lugares se celebraron 
cultos solemnes, con asistencia de algún prelado. También fueron llevadas solemnemente las 
Sagradas Reliquias al Grupo Escolar de San José de Calasanz, que representaba a todas las 
Escuelas Nacionales, y en donde niños y maestros tributaron a su Santo Patrono un fervoroso 
homenaje de veneración. 
Consignamos ya que no podemos reseñar debidamente la entusiasta colaboración del 
Magisterio de estas en estas grandiosas fiestas de Zaragoza, y mencionamos, además de los 
cultos religiosos, la gran cabalgata infantil y la grandiosa concentración de niños en la plaza de 
las Catedrales como homenaje que ofreció a San José de Calasanz el Presidente Nacional de la 
Federación Católica de Maestros Españoles. 
Se celebró también durante estos días la Asamblea Nacional de Maestros Católicos Españoles, y 
una Semana Pedagógica en honor del excelso Pedagogo petraltense, actos que han congregado 
en Zaragoza, con las primeras autoridades docentes, a un incalculable número de maestros que 

 
10 Aún no se había proclamado el Dogma de la Asunción de María a los cielos (1950). El Voto decía: 
“Juramos solemnemente defender los misterios de vuestra asunción en cuerpo glorioso a los cielos; y de 
vuestra universal mediación. Con tu valimiento prometemos ser fieles a este voto y juramento. Amen”.  En 
toda España eran numerosas las instituciones que lo habían hecho.  
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han exteriorizado su gran entusiasmo y devoción calasancia. Entre los festejos profanos y 
festivales celebrados estos días en Zaragoza, hemos de mencionar cuatro representaciones en el 
Gran Teatro Iris del drama religioso “Calasanz” del Padre Portolés. 
Diez días han permanecido las Sagradas Reliquias en Zaragoza, sin decaer un punto la emoción 
y fervor que, por el contrario, han ido aumentando. Con el anhelo de continuar estas gloriosas 
jornadas en Peralta de la Sal, llegó el día 13, y después de una Misa que oyeron a primera hora 
todas las autoridades en la capilla del internado del Colegio, ante un gentío inmenso congregado 
en la calle del General Franco, autoridades y principales personalidades formaron brillante e 
interminable comitiva, acompañando a las Sagradas Reliquias hacia el venturoso pueblo, cuna 
del gran Santo aragonés. 

A finales de junio de 1949 se celebran sendos Capítulos Locales en los dos colegios escolapios 
de Zaragoza. Por las actas del de Santo Tomás, sabemos que formaban la comunidad 29 
sacerdotes, 2 juniores y 9 hermanos. En el colegio había 1267 alumnos de primaria (519 de ellos 
gratuitos) y 632 de bachillerato. El número de internos era de 258. A final del trienio el colegio 
tiene un balance positivo de 656.656,29 pts. Entre las mejoras realizadas durante el trienio se 
citan:  

Fue trasladada la enfermería de la parte del chaflán de vigilados al dormitorio de columnas, 
instalándose dos cuartos de baño y cuatro duchas, quedando la antigua enfermería 
transformada en dormitorio. Se terminaron las obras de instalación de tiendas, pagando el 
colegio lo correspondiente a los sótanos donde está actualmente la bodega. Se terminaron las 
obras de reforma en el pasillo de la antigua sastrería, con destino a los alumnos de séptimo curso. 
Se instalaron nuevas baterías de urinarios y turcas en el patio de los retretes. Se reformó 
totalmente la galería de entrada de vigilados. Se han llevado a cabo obras de pintura en todas o 
casi todas las salas de estudio, escuelas y clases de bachillerato, galería del internado. Se ha 
llevado a cabo la decoración del oratorio del internado. Se ha adquirido una caldera de 
calefacción para sustituir la mayor, cuyos frecuentes desperfectos constituían un censo para la 
casa. Se ha pintado y completado la adaptación de la amplia sala que está encima del cuarto de 
calderas para biblioteca moderna. Se ha adquirido para la biblioteca la monumental Historia de 
España de Ballesteros. Se ha editado un misal festivo calasancio (4.500 ejemplares). 

Como curiosidad y como prueba del alto nivel pedagógico del colegio, copiamos a continuación 
el inventario de Gabinetes, Bibliotecas y Museos: 

El gabinete de Química está dotado de todos los aparatos e instalaciones necesarios para la 
enseñanza experimental de la misma. El gabinete de Física es también muy completo, 
comprendiendo todos aquellos aparatos que requiere la enseñanza experimental de las distintas 
secciones de la materia: mecánica, óptica, acústica, electricidad. En el gabinete de Historia 
Natural hay colecciones completas para la enseñanza de la mineralogía, botánica, zoología. Se 
guardan las fotografías de las diatomeas preparadas por el insigne P. Blas Aínsa.  
En el Museo se guardan colecciones de monedas antiguas y modernas, grabados de la época de 
la guerra de la Independencia, armas antiguas y algunos objetos de valor más arriba anotados. 
La biblioteca esa distribuida en tres amplios locales totalmente llenos de libros. El últimamente 
preparado recogerá todas las obras modernas en nueva catalogación que con labor paciente se 
llevará a cabo en día no lejano. 

El colegio Calasancio, según las Actas, tiene una comunidad formada por 7 sacerdotes, 1 junior 
y 2 hermanos. Tiene 426 alumnos, de los cuales 123 en seis cursos de bachillerato y 303 en tres 
grados de primaria. Económicamente, el balance es positivo, 83.815,95 pts.  
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Casas Centrales 
El P. Laureano Suárez sucede como Rector de Irache al P. Antonio Montañana. El 23 de diciembre 
de 1946 le escribe una carta en la que muestra su preocupación por un par de juniores de Aragón 
de 2º curso. De paso le dice: “Para gastillos de juniorato, certámenes, juegos, libros, premios, 
etc. apenas tenemos nada. El P. Provincial de Cataluña nos ha enviado 300 pesetas. De los otros 
Provinciales espero algo. De V. P., ¿con cuánto contamos? Padre, sea generoso cuanto pueda”.  

El P. Agustín Turiel, Rector de Irache, comunica el 8 de febrero de 1947 la muerte de un junior 
de Aragón. Y de paso añade:  

Me ha dado a veces algo que pensar el hecho de que en tres juniores de esa provincia se haya 
manifestado enfermedad tuberculosa e irremediable al cabo de estancia de un año en Irache 
poco más o menos, como si en todos se hubiera manifestado algo que necesita un año de 
evolución. ¿Habrá algún local en el noviciado o postulantado que, ocupado en tiempo rojo, no 
haya sufrido desinfección enérgica? Es una idea que expongo por la razón apuntada por si 
pudiera ser útil. No dudo, por otra parte, que el hecho o los hechos hayan sido casuales desde el 
punto de vista humano. 

El 25 de septiembre, haciéndose eco de la petición del P. General de que sean enviados algunos 
juniores españoles a estudiar a la Gregoriana de Roma, el P. Laureano escribe al P. Provincial: 

Le escribo con el fin de que V. P. nos haga conocer su parecer acerca de este asunto que tenemos 
entre manos de selección de jóvenes para la próxima expedición que van a cursar sus estudios 
teológicos en la Universidad Gregoriana. Porque resulta que mientras los demás PP. Provinciales 
hicieron al P. Rector portador de sus deseos, V. P. no le dijo nada. No sabemos si es que fue un 
descuido o es que por ahora no desea enviar allí a nadie. Le ruego, pues, a V. P. que nos conteste 
lo antes posible con lo que haya de hacerse de este particular.  
Para que pueda decidir ya con más precisión voy a informarle acerca del personal que V. P. tiene 
en Irache. No tiene hoy aquí ninguno que pueda representar a esa Provincia en Roma de una 
manera sobresaliente. De manera menos honrosa, pero todavía digna, podrían representarla… 
(cita 3 nombres, ninguno de los cuales siguió largo tiempo con los escolapios). 

El P. Laureano, pensando en la formación de los juniores y consciente de las limitaciones 
económica de Irache, escribe el 12 de octubre de 1947 al P. Provincial pidiendo ayuda:  

¿En qué queda, Padre, lo de las máquinas de escribir? Ya le buscaría una facilidad de pago. No 
me niegue, Padre, una cosa que sería de muchísima utilidad para el juniorato en muchos 
sentidos. Ya sé que en lo de los pianos consienten todos. Lo de las máquinas no me lo niegan, 
pero tampoco me lo acaban de conceder generosamente, y claro, sin ese consentimiento franco 
no se puede proceder. 

El P. Agustín Turiel, Rector de Irache, informa al P. Provincial sobre algunos casos más 
problemáticos, pidiendo su opinión. Va a enviar a Roma a los juniores Pedro Sanzol y Daniel 
Cañada. En carta del 7 de agosto de 1948 pide también el apoyo económico de Aragón:  

Le agradezco en el alma sus propósitos de prestarnos pronta ayuda económica para 
compromisos de obras. Los demás PP. Provinciales han entregado ya cien mil pesetas cada uno. 
Dios nos ayude a todos a salir adelante, como su Providencia lo hará si trabajamos 
exclusivamente por Él. veo que se pasa el tiempo sin que el P. Vicario les hable de la subida de 
pensión, cosa que por parte de Irache es ineludible. Bien vemos el problema grave que con ello 
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se plantea, y sin embargo la experiencia grita que es imposible seguir como hasta ahora. Dios 
sobre todo. 

De Albelda habla el número de diciembre de 1948 de la revista: 

También en la Casa de Estudios de nuestros juniores teólogos se congregaron los niños del 
pueblo de Albelda y pueblos de la comarca para honrar al Santo de los niños. Celebraron como 
preparación un triduo solemne, y el día 27 de noviembre Misa cantada “de angelis”, con 
panegírico por el R. P. Miguel Balaguer. Por las tardes se solazaron los niños con diversos 
festivales y veladas recreativas, representando las zarzuelas “El taumaturgo de Nápoles” y “El 
capitán de los niños”, el drama “El niño mártir de México” y una bellísima “Estampa calasancia”. 

La cuestión económica es un agobio para los rectores de Irache y Albelda durante estos años: 
tienen que alimentar a muchos jóvenes, han de devolver los créditos para obras, y no tienen 
otros ingresos que las cuotas pagadas por los Provinciales, que a veces se retrasan porque 
también ellos tienen sus problemas para cobrar las contribuciones. El 19 de febrero de 1949 el 
P. Turiel vuelve a pedir ayuda al P. Valentín: 

De nuevo la estricta necesidad me obliga a llamar a sus puertas. El aumento de pensión y la baja 
de algunos artículos de primera necesidad se conocen en nuestra economía, pero no teniendo de 
momento crédito disponible para los gastos que hay que ir amortizando de obras, los estamos 
atendiendo con nuestros propios fondos, y es esto lo que nos hace andar de cabeza. Tenemos 
ahora la cuenta de crédito en descubierto. Descubierto que no puede durar más de 15 días, y 
todo lo del trimestre anterior abonado ya por todas las Provincias. Si a V. P. le fuera posible 
mandarnos alguna cantidad cuanto antes a cuenta del próximo trimestre, se lo agradecería 
infinito, pues me ayudaría a salir del atolladero, que ya no intenta uno otra cosa que ir respirando 
a intervalos. Dios le ayude para que pueda hacerlo, y para que V. P. pueda respirar 
holgadamente. 

También desde Albelda piden dinero. El P. Antonio Montañana escribe al P. Provincial el 9 de 
abril de 1949:  

Tanto el P. General como el P. Guadalupe, que vino a esta casa con instrucciones concretas del 
mismo, me dicen que escriba a los PP. Provinciales para encontrar la forma de financiar las obras 
necesarias que debemos emprender con la mayor urgencia, con el fin de preparar alojamiento a 
los jóvenes que de Irache nos mandarán el próximo verano, y resolver el problema de la luz, que 
es deficiente durante el estiaje, que en estos últimos años se prolongó hasta enero. El P. General 
pasó aquí las Navidades y notó la deficiencia, diciéndome al marchar que era necesario resolver 
lo de la luz, haciendo después la misma recomendación al P. Guadalupe. 
Hemos conseguido del Gobierno un vagón de cemento (20 toneladas). Pronto lo tendremos y 
habremos de pagarlo. Estamos además en tratos con fabricantes de baldosas y de ladrillos y 
adobes, porque urge comenzar lo del juniorato. La hipoteca de nuestra finca hubiera bastado 
para financiar las obras (245.000 pesetas), pero fue ya hipotecada para las obras de Irache. 
Conociendo el estado de la Provincia, me es penoso acudir con estas demandas, pero la obra es 
necesaria y urgente, y el P. General lo pide. 

Por estas fechas, y durante varios años, el Maestro de Juniores de Irache es el P. Rafael Pérez, 
hombre entusiasta y lleno de iniciativas. En carta del 3 de agosto de 1948 escribe al P. Provincial:  

En este año de nuestros gloriosos centenarios tenemos todos los padres y los jóvenes la ilusión 
de que las glorias de nuestra amada escuela Pía sean apreciadas por los hijos del gran Calasanz 
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y por los extraños. Para conseguirlo estamos haciendo en la galería monumental una exposición 
que con la ayuda de todos los escolapios esperamos que sea algo digno de nuestro Santo Padre. 
Se ha enviado a todos los colegios una circular pidiendo datos de lo que nos pueda servir, bien 
sea para ponerlo directamente ya en la exposición, bien para hacer estadísticas y dibujos 
alegóricos. A V. P. también le enviamos una para que haga el favor de orientarnos en todo 
aquello que le sea posible. Entre otras cosas queremos que en la exposición aparezcan todas las 
fotografías de los Muy RR. PP. Provinciales con una dedicatoria para la exposición. Esperamos 
confiados que V. P. nos la enviará con la mayor brevedad que le sea posible. Desearíamos que 
todo esté terminado para el 27 de agosto.  

Sobre el resultado de la exposición habla el número de octubre de 1948 de “PDS”: 

Otra exposición en Irache  

 
Obra de laboriosidad constante y entusiasmo infinito de los estudiantes escolapios de Irache es 
esta exposición, instalada en las hermosas galerías que hay sobre el claustro monumental de 
este antiguo y remozado Monasterio. La historia escolapia ha quedado gráficamente estampada 
en los numerosos carteles murales histórico-alegóricos que llenan las paredes, y cuya descripción 
encuentra el visitante en una interesante guía.  

En carta de 1 de septiembre del mismo año, el P. Rafael escribe al P. Valentín sobre otro 
proyecto; crear una revista titulada “Irache”. Le envía un ejemplar, y le pide ideas para 
mejorarla. Le dice: 

Tenemos la idea de que la revista sea portavoz de todos los asuntos escolapios, historia de la 
Orden, Ramas Calasancias y VOCACIONES (asunto interesantísimo). Sería además lazo de unión 
entre los colegios y provincias por medio de una información sucinta pero exhaustiva de la vida 
oficial y apostólica de los colegios. Al mismo tiempo informaría acerca de la Escuela Pía de Italia, 
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Centroeuropa, Ultramar, etc. Procuraríamos estudiar a fondo nuestra pedagogía escolapia y el 
modo de entroncar en nuestros colegios las modernas asociaciones de A. C., Misiones, etc. etc. 
Pero todo esto es muy accidental, dentro de su importancia, y no absorbería sino ratos muy 
perdidos de tiempos libres, sin distraer de lo fundamental, antes procurando dar una formación 
profundamente religiosa, de vida interior y de obediencia incondicional. Tampoco quitaría 
tiempo a las recreaciones necesarias, ya que el trabajo de los jóvenes se reduciría la investigación 
y labor interna de formación. 

Es un primer intento que no irá lejos, pero luego el P. Rafael, nombrado Procurador de Misiones, 
lanzará otras revistas y publicaciones de carácter vocacional y misionero desde la editorial por 
él creada en Irache, Yokosuka (en honor a la primera sede de los escolapios en Japón).  

El P. Antonio Montañana es el nuevo Maestro de Juniores en Albelda. A primeros de 1949 está 
ya preparando la visita de las Reliquias a Albelda, y así el 15 de enero le escribe:  

Voy a comunicarle nuestro programa a realizar en los días que tengamos con nosotros las Santas 
Reliquias. 
Llegarán aquí el 25, y al día siguiente profesarán de solemnes ante ellas los jóvenes de sexto. Es 
la profesión de más de 30 jóvenes, será el homenaje más grato al Santo Padre de la Escuela Pía 
Española. El mismo día recibirán la tonsura y algunas órdenes menores los jóvenes de 4º. 
Al día siguiente 27 recibirán el Subdiaconado todos los profesos de solemnes, y los de 4º 
terminarán de recibir las órdenes menores por disposición del P. General, que desea salgan este 
año los jóvenes ordenados de diáconos. 
Le invito para dichas fiestas. En semejantes solemnidades los jóvenes deberían verse 
acompañados de sus PP. Provinciales o de representantes suyos. Será un motivo más para 
estimar grandemente esos actos. 

Las cosas ocurrieron más o menos así, con algunos cambios, como leemos en “PDS” (abril de 
1949, pág. 3): 

Al llegar las sagradas reliquias a este término municipal de Albelda de Iregua se les hizo un 
entusiasta recibimiento, y fueron conducidas al Colegio, donde las recibió el Excmo. Sr. Obispo 
de la diócesis, que bajo palio las entró en la capilla, donde se cantó un Te Deum y dirigió una 
breve alocución el Rvmo. P. José Olea, Delegado General de las Escuelas Pías de España. 
Al día siguiente, 24 de marzo, todos los niños de Albelda y pueblos comarcanos con sus maestros 
tributaron un homenaje presidido por el Sr. Obispo al Santo de los niños y Patrono de todas las 
escuelas populares cristianas. Hubo una misa solemne oficiada por el R. P. Claudio Vilá, y por la 
tarde un gran festival infantil. A continuación, fueron trasladadas las Reliquias a la iglesia 
parroquial, donde tarde y noche fueron veneradas por el pueblo. Devueltas al día siguiente al 
Colegio, se celebró un Pontifical en el que ofició el Excmo. y Rvmo. Sr. Obispo de Burgo de Osma, 
Saturnino Rubio Montiel, y por la tarde dio principio el Triduo, que predicó el Rvdo. D. Nemesio 
Aristimuño. en los días siguientes tuvo lugar la profesión solemne de 35 clérigos de cuarto curso 
de Teología, y el Sr. Obispo de Burgo de Osma confirió Órdenes sagradas del Sacerdocio y 
Subdiaconado a 36 juniores escolapios. 

A Irache llegaron la Reliquias más tarde, el 9 de abril, y allí hicieron una parada más larga. Así lo 
narra “PDS”, en el número de mayo – junio de 1949, pp. 5 y 6: 

Verdadero acontecimiento religioso constituyó el traslado de las sagradas Reliquias al 
monasterio de Irache. La imagen de Santa María la Real de Irache, que actualmente se veneraba 
en Dicastillo, acompañada de 220 juniores escolapios y de todo el pueblo de Ayegui salió al 



148 
 

encuentro de la sagrada Reliquias, que eran traídas procesionalmente por casi todo el pueblo de 
Estella con sus autoridades. Las fuerzas militares rindieron honores. Colocadas en una artística 
carroza a la salida de Estella, siguió el solemne cortejo. Alternando con las plegarias y 
alocuciones entusiastas, la masa coral de los juniores y los coros de los hombres y mujeres de 
Ayegui entonaban cantos a San José de Calasanz y a Santa María la Real, que volvía a Irache a 
ocupar su trono milenario. La entrada en el Monasterio, el Te Deum entonado por el Obispo de 
Calahorra Don Fidel García Martínez, y la vibrante alocución del M. R. P. Delegado General José 
Olea Montes, fue algo inenarrable. Terminado el acto, la multitud se desparramó por los 
caminos. mientras por los altavoces seguían resonando los cánticos y fervorosas alocuciones. 
Las Reliquias permanecieron en el oratorio privado del Monasterio durante toda la Semana 
Santa, y ante ellas hizo la Comunidad los Santos Ejercicios. A partir del Sábado de Gloria hasta el 
miércoles de Pascua, las Reliquias recibieron el homenaje de gran parte de Navarra, cuyos 
pueblos acudieron en grandes concentraciones a las magnas solemnidades celebradas con la 
intervención del M. R. P. Delegado General de las Escuelas Pías de España y de diferentes 
prelados, entre ellos, además del Obispo de la diócesis Dr. Don Enrique Delgado, los Excmos. 
Obispos de Calahorra y La Calzada y el Consiliario Nacional de Acción Católica, Monseñor 
Zacarías de Vizcarra. 
Irache guardará indeleble recuerdo de la permanencia de las sagradas Reliquias en su recinto 
santo. La fragua donde se forjan los futuros apóstoles de la Piedad y de las Letras se sintió 
avivada con el fuego del Corazón del Santo Patriarca Fundador y Patrono de la enseñanza 
popular cristiana. 

Madrid 
En Madrid, antes de crearse la Casa de Escritores en 1947, se preparan los Textos E. P. para los 
colegios escolapios de España. Pero el asunto encuentra problemas ya desde el principio, como 
informa el P. Juan Pérez, Provincial de Castilla, al P. Valentín Aísa en carta de fecha 11 de 
noviembre de 1946: 

Acabo de estar en la editorial y se me confirma lo que yo ya suponía: en estos momentos E. P. no 
tiene más que deudas. Las facturas de los libros despachados este año han sido o están siendo 
enviadas a los colegios, con el fin de salir del apuro del pago de varias letras cuyo vencimiento 
está próximo y que se va retrasando. Si los colegios responden como es debido, espero que en 
diciembre esté terminada la liquidación de las cuentas, y entonces veremos el remanente de que 
se puede disponer. Tenga la seguridad de que el pago de los pesos retenidos por Kapelusz será 
preferido a cualquier otro. En vista de esto, habrá que ser muy mirados en la edición de nuevos 
libros hasta tanto no salgamos un poco de estos apuros. No hay más remedio que tener una 
cantidad prudencial en reserva para casos que no admiten espera. 

El P. Andrés Moreno, encargado de los Textos E. P., escribe al P. Provincial el 13 de noviembre 
del mismo año a propósito de la revista que fue aprobada en la pasada reunión de Provinciales. 
Le pide sugerencias para el título, y nombres de corresponsales en los diferentes colegios. Se 
alegra de que hayan nombrado Delegado de Aragón para las Publicaciones E. P. al P. Ángel Aznar, 
tras el fallecimiento del P. Mozota, que lo había sido hasta entonces. Está satisfecho de los 
diversos colaboradores de la Provincia, hasta ahora. Pocos días después, el P. Andrés dice que 
la carta que ha recibido del P. Provincial le ha producido una “consternación pavorosa”. En ella 
le informa que parte de la cantidad que debían abonar la descuentan para pagar a una editorial 
argentina que envía unos atlas a España, y que los quiere cobrar ya. Le explica la situación:  

El caso concreto es el siguiente: nuestros pagos ineludibles en lo que queda de mes y por todo el 
siguiente son unas 900.000 pesetas, y los ingresos por venta, suponiendo que no nos devuelvan 
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ejemplares, son de unas 600.000 pesetas, porque no hay que olvidar que, como no disponemos 
de capital ni reservas de ninguna clase, hay que abonar ahora todas las ediciones, aunque solo 
se hayan vendido en una mínima parte. No podemos contar con el 40% de dos provincias que se 
lo cobran de antemano, sin pensar si esas pesetas son realmente ganancias. Añada V. P. que no 
todos tampoco abonan los libros vendidos cuando ya los tienen cobrados (aún hay quien debe 
12.000 pesetas del pasado año), y si ahora V. P. nos descuenta casi todo el ingreso de ahí con el 
que contábamos, ya se imaginará el “panoramita” que nos queda a los desgraciados metidos en 
estos fregados. 

En vísperas del Capítulo General, el P. Andrés Moreno escribe al P. Valentín el 28 de julio de 
1947, presentándole un anteproyecto para la Casa de Escritores y Textos E. P., que en principio 
será apoyado por el Capítulo General. Es sumamente optimista, y realmente el proyecto era 
bueno… si todo el mundo hubiera cumplido su parte. Escribe: 

Con este proyecto esas dificultades (económicas) y todas quedarían resueltas, pues 
obtendríamos un buen montón de pesetas frescas sin los inconvenientes y agobios de los 
préstamos bancarios. Y, desde luego, GARANTIZARÍAMOS CADA VEZ MÁS DIVIDENDOS, hasta 
conseguir sin duda ninguna ese desiderátum de COSTEAR TODAS LAS CASAS DE FORMACIÓN, sin 
preocupaciones futuras para los Provinciales… Y es indudable que ESTO NO ES UN SUEÑO; una 
editorial es una mina. ¡Y además el gran prestigio que estas publicaciones darán a la Orden! ¡Una 
gran editorial ineludiblemente nuestra, pero sin los inconvenientes ni molestias de aparentarlo! 
Este proyecto pudiera ser completado con los que ya en otras ocasiones he sometido, a saber: 
1. La Casa de Escritores, de veras interprovincial. Uno de cada Provincia no descompone el 

cotarro… pero en la Casa da mucha fuerza. 
2. La Librería y Papelería general, con sucursales en cada Provincia, que rendiría grandes 

ingresos sin miedo a cambios como en el bachillerato. 
3. El Comité Nacional para los Centenarios, bajo la jurisdicción de los PP. Provinciales, pero con 

autoridad efectiva sobre los Comités Provinciales y Locales (en lo que requiera unidad). 
4. El funcionamiento obligatorio en todos los colegios de la Asociación de Antiguos Alumnos, la 

Federación para España; la Juventud Escolapia y la Congregación Calasancia, no con 
exclusión, pero sí con independencia de la Acción Católica, etc. 

Y, si me lo permitiera todavía, me atrevería a decir que acaso también se pudiera pensar en: 
Procurador y hasta Ecónomo Generales, que tanto facilitarían la gestión de negocios y la 
provisión para todos los colegios, con menos gasto y más facilidades. Y hasta puede que no 
estuviera de más un poquito de autoridad central que unificara y diera eficacia a las actividades 
dispersas de las Provincias cuando tanto interesa unir las fuerzas y aprovechar lo bueno de todas 
partes. Pero nada de esto es de mi incumbencia: doctores tiene la Escuela Pía. 

No cabe duda de que el P. Moreno era un visionario: algunas de sus ideas han tardado más de 
medio siglo en implementarse; otras no se intentaron, quizás por falta de recursos, quizás por 
cortedad de miras o por “provincialismos”, tan frecuentes en algunos momentos de nuestra 
historia.  

El 4 de noviembre el P. Moreno comunica al P. Aísa que pronto se van a instalar en la nueva Casa 
de Escritores. De momento la primera preocupación es la preparación de la celebración de los 
Centenarios. Han previsto ya la publicación de la revista VIDA y la organización de la Federación 
de Antiguos Alumnos, imprescindible para los Centenarios. Le anuncia además el proyecto de 
crear en Madrid una Residencia Universitaria, “la mejor entre las mejores, para Universitarios, 
preferentemente procedentes de nuestros Colegios, en edificio propio y ad hoc”. Y explica, un 
poco soñando, cómo piensa que podría hacerse:  
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Nada costaría a la Escuela Pía. Se constituye (y están dados los primeros pasos) una sociedad 
anónima con exalumnos nuestros, hasta el capital suficiente (3 a 4 millones). La Casa Pompiliana, 
trasladada a ese edificio, constituiría el elemento directivo responsable, con lo que obtendríamos 
casa, luz, etc. gratis, a más de un tanto por ciento de participación en los beneficios. A esta casa 
podrían venir como tales elementos directivos aquellos de nuestros jóvenes que hubieran de 
seguir estudios universitarios, al mismo tiempo que vigilaban a los estudiantes en sus respectivas 
facultades y en las ocupaciones generales de la residencia. De modo que los verdaderos 
escritores apenas si tendrían que intervenir sino en la dirección general el Padre Rector y en las 
espiritual el Director Espiritual. Con ello, repito, la Casa Pompiliana no sería gravosa a nadie, 
resultando totalmente libres los beneficios de la futura editorial, y además tendríamos casa 
adecuada para nuestros jóvenes estudiantes.  

El 22 de noviembre el P. Moreno informa que ya se han instalado en la nueva casa. Explica los 
inmediatos proyectos y comparte su temor de no estar a la altura de las expectativas, pues se 
trata de una misión nueva de la que no tienen experiencia los componentes de la comunidad.  

En carta del 27 de marzo de 1948, el P. Moreno explica lo mucho que están trabajando en la 
preparación de los Centenarios, lo difícil que es contactar a personas de calidad que se 
comprometan a colaborar… El 8 de agosto del mismo año el P. Moreno informa sobre otro 
proyecto: la realización de una película sobre Calasanz, a partir de la Vida escrita por el P. G. B. 
Cereseto en 1857 y traducida por el P. Dionisio Fierro en 1909, la más seria de que se disponía 
por entonces. El 5 de septiembre dice que ya están preparados para filmar, si el P. General 
aprueba el guión. Dice: 

Espero mucho de esa película, más conociendo el guión. El Santo Padre está dignamente tratado 
y resaltada su obra, y el conjunto tendrá auténtico interés para todos los públicos. Solo con que 
la película se haga, ya parece que nos debemos dar por bien pagados y agradecidos de que no 
nos pidan dinero por esa colosal propaganda que va a suponer para la gloria de N. S. P. y para 
la difusión de la nombradía de la Orden. Cuánto más cuando se nos da algo en dinero y hasta 
copia o copias de la película, que también pueden suponer ingresos. 

El P. Juan Otal, representante de Aragón en la Casa de escritores, informa a menudo al P. 
Provincial sobre la marcha de los preparativos de los Centenarios, y otras actividades. Se 
convierte, además, en una especie de Procurador de la Provincia de Aragón ante los Ministerios 
de Madrid, y comienza a ocuparse de las causas de beatificación de los Mártires de la guerra.  

Una de las actividades de la Casa Pompiliana en 1948 fue la preparación de una gran 
peregrinación en tren a Roma para recibir las Reliquias de Calasanz. Finalmente, no fue aprobada 
por el Gobierno, porque temían que las autoridades francesas (hostiles entonces a España) 
detuvieran el convoy en el camino. Pero sí lograron, con éxito y con ayuda de exalumnos bien 
situados en la Administración, organizar todo lo relacionado con la visita de las mismas a España, 
ida y vuelta. Aunque no faltan pequeños problemas burocráticos que hay que solventar con 
mucha paciencia.  

Argentina 
La Viceprovincia de Argentina había colaborado con la Provincia económicamente con 
generosidad, pero las cosas empiezan a ponerse difíciles, porque la situación en el país se va 
haciendo complicada, y porque también los colegios argentinos (en particular Río Cuarto y 
Rosario) necesitan fuertes inversiones en construcción. El 28 de julio de 1947, justo antes de 
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partir a Roma para el Capítulo General, el P. Aísa escribe una carta al P. Valentín Hombrados, 
Vicario General de Argentina, pidiéndole más ayuda. Le dice: 

Constituyendo uno de los principales cuidados de la Provincia la solicita atención a las Casas de 
formación, fundamento el más sólido del futuro esplendor de la Provincia y Viceprovincia, a ellas 
todos los religiosos debemos dirigir nuestros pensamientos, encomendando en nuestras 
oraciones a los educandos para que se formen según el corazón de Cristo y salgan de ellas 
plenamente imbuidos de espíritu calasancio a recoger la herencia santa en la cual al presente 
nos encontramos laborando. Bendigamos al Señor porque la mies no es poca, y promete ser cada 
año más abundante y selecta. 
Dejar de recogerla por temor a que nos falten los medios económicos sería desperdiciar una 
coyuntura de la que no queremos hacernos responsables, máxime siendo la misma la opinión de 
los religiosos de nuestra Provincia a quienes en el último Capítulo manifestamos nuestra 
satisfacción por un lado y nuestros temores por otro. 
Atendiendo a estas razones, estas Casas de España están haciendo los máximos sacrificios para 
contribuir al sostenimiento de las Casas de formación, y esto mismo pedimos ahora aquellas de 
la Argentina, mientras estén en pie las actuales duras circunstancias. Así que, durante este año 
de 1947, además de la contribución fijada a la Vicaría, que es de 200.000 pesetas, pedimos un 
subsidio extraordinario de otras 200.000 pesetas. 
Si para esto es necesario que los Colegios que tengan en los depósitos papel del Estado se vean 
en la precisión de realizarlo, no lo duden en verificarlo, porque mayor interés producirá empleado 
en subvenir a los gastos que las Casas de vocaciones ocasionan. De acuerdo con nuestra 
Congregación ya hemos pedido algún subsidio extraordinario que ya se nos ha facilitado, y 
seguiremos haciéndole a otras Casas que puedan darlo. 

El número de noviembre de 1948 de “PDS” trae noticias de Argentina: 

La prensa de la República Argentina, lo mismo de Buenos Aires que de Rosario, Córdoba y Río 
Cuarto sigue dedicando gran espacio a la amplia información gráfica y literaria de las grandes 
solemnidades celebradas en estas poblaciones con motivo de los Centenarios Calasancios. 
En Buenos Aires culminaron los cultos religiosos del mes de agosto con un triduo solemnísimo 
(…) En todas estas poblaciones dan muestras de su pujante entusiasmo y exuberante vitalidad 
las Asociaciones de Exalumnos, como la del Colegio de Santo Tomás de Córdoba, que apenas 
constituida puso el más fervoroso empeño en la organización de estas solemnidades. 

El 28 de diciembre de 1948 el P. Provincial informa en una circular que “Nos vemos obligados, 
bien a pesar nuestro, aumentar extraordinariamente la Contribución Provincial que se emplea 
casi íntegramente en sufragar los gastos de las Casas de Formación. Las nuevas cuotas que 
deberán satisfacerse a partir del año 1949 son los siguientes:  Vicaria Argentina, 650.000 pesetas 
anuales”. Lo que representa una cantidad superior a la de las casas de la Provincia. Empieza una 
seria tensión entre la Provincia y la Vicaría: la primera exige el pago de la contribución (que no 
siempre llega); la segunda exige el envío de más personal…  

El P. Buenaventura Mínguez ya se encuentra en Argentina. Creativo (y un poco irreflexivo) como 
es, esta planeando una empresa un tanto complicada y ambiciosa: el “Crucero Calasanz”, que 
saliendo de Argentina visitará diversos lugares de España (entre ellos Peralta), y luego Roma. Su 
interés, en principio, es honrar a S. José de Calasanz y las Escuelas Pías; luego, organizando más 
Cruceros, pensará que puede representar una fuente de ingresos considerable para la 
Viceprovincia. El proyecto no está exento de dificultades de todo tipo, como expone al P. Aísa 
en una carta del 28 de febrero de 1949. El 8 de marzo, una semana antes de la partida, el P. 
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Bona vuelve a escribir, exponiendo en detalle las dificultades que tiene que ir venciendo. Con 
todo, espera que partan 500 personas en el pasaje, y 300 en la ruta de tierra (muchos eligen 
otros destinos al llegar a España). Le dice:  

Pero, con todo, hemos superado la mayor peregrinación que se haya 
organizado jamás, al decir de los entendidos, que auguraban una 
cincuentena. Y en las peores circunstancias: queríamos haber hecho 
lo principal para antes de Navidad, fecha en que todo el mundo 
piensa ya en el verano, pero entre la agencia de España y antes 
JUNEP y mis obligaciones de colegio, no pudo ser. Así que 
comenzamos el trabajo en las peores condiciones. Y luego, como si 
se tratara de algún infame complot, se nos han echado encima 
todos los poderes humanos. Dicen que he admirado por ahí a 
cuantos me han visto con mi constancia (o caradura) y es fácil que 
sí. (…) 
Esto, claro está sin contar con otros recursos con los que he contado, 
como la oración. Sé que, si no las mías, las de otros son escuchadas, 
y personas muy buenas de aquí y de allí me han ayudado, y meses hace que me dieron seguridad 
de éxito, no tal que pudiera engreírme, pero sí en forma satisfactoria.  

El 13 de marzo vuelve a informarle en una larga carta: 

Y hasta el final siguen poniendo dificultades todos los demás, pero ya no importa: el Crucero está 
en marcha y, Dios mediante, el 15 a las 4 de la tarde zarpará rumbo a Cádiz. Como suelo 
expresarme, a mi juicio medio fracasado yo, yo solamente; al decir de todos los demás, triunfante 
el nombre de Calasanz, que ha arrastrado (como sea) tras de sí a la mayor peregrinación o misión 
al exterior que haya jamás existido. Partiendo de nada en dineros y personas, en recursos y en 
apoyos. El jefe de la Oficina Española de Turismo, que ha colaborado conmigo desde que conoció 
la idea, esta satisfechísimo: que nunca se imaginaba que “aquí” llegáramos a tanto. Por fin me 
van a convencer de que hemos hecho algo, cuando estoy viendo que me he quedado en la mitad. 

Llegados a España, el P. Bona escribe desde Sevilla al P. Provincial el 16 de abril: 

En resumen, no puede ir todo mejor de lo que va: atenciones, obsequios, audiencias, visitas, 
viajes, hoteles, actos… Todo admirable, todo bien, muy difícilmente superable. Y la Semana 
Santa… Pero vamos a dejarlo. Me decía un grupo: aunque nos volviéramos a la Argentina, damos 
por bien hecho y pagado el viaje. Aunque yo sentía como ellos, les dije con mucha tranquilidad: 
¡pero si no hacemos sino empezar!  
El acto del Colegio dejó profunda y grata impresión, sobre todo el discurso del P. Bernabé y los 
magníficos coros de los chicos. Ni yo había oído jamás cosa semejante, tanta afinación en grupo 
tan nutrido. 

Satisfecho, a punto de terminar el viaje, el 7 de junio le da noticias desde Roma: 

Le hablaría mucho de la audiencia con el Pontífice en la que por lo visto se salió de lo común: 
dando la mano a todos, uno por uno, como lo hiciera Franco; conversando con todos en 
particular, concediendo bendiciones en el número que las pedían, etc., y permitiendo 
fotografiarse en grupo familiar, rodeado y aún apretujado por todos. Magnífica e imborrable 
impresión en todos. Le enviaré la foto con el P. Pazos. El P. General está altamente satisfecho de 
este resultado, y en general de todo el crucero, cuyo itinerario y programa ha seguido 
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detalladamente desde su inicio, según me dijo. En mi primer saludo me abrazó con toda efusión. 
El día que visitamos San Pantaleón, él dijo la misa. 

El P. Valentín Hombrados, Vicario Provincial, no ve con tanto optimismo la realización del 
Crucero, según escribe al P. Aísa el 27 de enero de 1949: 

Después de muchas tentativas llevadas a cabo por el tesonero P. Buenaventura, se anuncia la 
salida para el 19 de marzo. Lo que comenzó por querer ser una embajada oficial argentina de 
cultura con ocasión del centenario de la muerte de S. José de Calasanz, ha venido a parar, 
después del chasco dado a los organizadores por el Ministro de Instrucción que les dijo que nada 
sabía. cuando estos suponían que dispensaría de asistencia a clases tanto a los maestros como 
a los alumnos participantes, y luego aprobarían sin más el curso, ha venido a parar en un viaje 
turístico en el que toman parte personas de todo credo religioso y político. 

El número de mayo-junio de 1949 de “PDS” trae noticias del Crucero, y de la llegada de los 
peregrinos a Zaragoza y Peralta de la Sal.   

Nueva York 
A finales de este trienio se gesta la presencia de los 
escolapios de Aragón en Nueva York. El P. Antonio Rivarés 
(natural de Vicién, Huesca, de 34 años de edad entonces), 
destinado en Argentina, había pedido permiso en enero de 
1948 por medio del P. Provincial para ir a Nueva York 
durante el periodo de vacaciones por motivo de estudios. El 
P. Tomek concedió el permiso, y el 4 de marzo del mismo 
año el P. Rivarés, que, además de estudiar se ha movido 
mucho por la ciudad, escribe al P. Tomek:  

Un escolapio siéntese en este país de tantas perspectivas y 
de tanto campo para todas las congregaciones religiosas 
triste y como en el exilio. ¿Por qué, pregúntase uno, cuando 

admira las grandiosas instituciones educacionales como la famosa Universidad de Fordham de 
los Jesuitas, el Colegio de Manhattan de La Salle, y otros muchos colegios de todas las Órdenes, 
Congregaciones e Instituciones católicas, no habrá también un colegio denominado San José de 
Calasanz de los PP. Escolapios? Este país es inmenso la mies mucha, el interés de nuestro Rvmo. 
P. General por extender nuestro Instituto mayor todavía, y las circunstancias actuales, aunque 
esto parezca una contradicción, inmejorables. Me explicaré: la pasada contienda destruyó o ha 
dejado, en el mejor de los casos, muy empobrecidas todas nuestras provincias europeas; Polonia, 
Hungría, Austria, Rumanía, Bulgaria, Checoslovaquia y Yugoslavia han caído directa o 
indirectamente bajo el poder del comunismo y con perspectivas más aterradoras para un futuro 
próximo. Polonia desde un principio luchó a favor de las fuerzas aliadas, varios de nuestros 
Padres fueron capellanes castrenses de los ejércitos aliados. Algunos, según tengo entendido, 
todavía no han entrado en Polonia. Pues bien, estos son la clave para poder entrar con toda 
facilidad de Norteamérica. El Gobierno Norteamericano exige la permanencia de cinco años en 
el país para poder iniciar la tramitación de la ciudadanía y dos más para concederla; nadie puede 
ser propietario sin ser ciudadano, me refiero a la adquisición de bienes inmuebles como edificios 
solares etc., pero todas estas dificultades se allanan tratándose de los polacos, pues estos, por 
haber servido como capellanes en los ejércitos aliados, pueden conseguir de inmediato la carta 
de ciudadanía norteamericana y acogerse a todos los beneficios a que ella da lugar. Por otra 
parte, son muchos los polacos aquí residentes y asimismo las parroquias polacas, primer peldaño 
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para obtener lo deseado. Una vez estos estén en el país, fácilmente pueden venir otros Padres 
desplazados de cualquier provincia. ¿No podría ser esta la circunstancia propicia y el principio de 
fundación de un Colegio, primero generalizo y después internacional? Creo que dadas las 
posibilidades de que todos esos países entren a formar un bloque netamente comunista, y por 
aquí mucho se teme también por Italia, sería esta la gran oportunidad de buscar en este país una 
extensión y protección de nuestra Corporación. Pasadena, Los Ángeles, California es un puntito 
en el firmamento; hacen falta muchos de estos puntitos. América es grande (U.S.A.), y nos 
espera… 
Contra todas mis esperanzas de estar de vuelta en Argentina para mediados de este mes, ha 
surgido el inconveniente de que la Inmigración de este país no me he concede salida hasta fines 
de mayo o primeros de junio. Si durante este tiempo puedo ser de alguna utilidad al Rvmo. P. 
General estoy incondicionalmente a sus órdenes.  

Las alusiones a Pasadena y California se refieren a los intentos de fundación de los PP. de Cuba 
- Cataluña, que desde el año 1944 intentaban instalarse allí, pensando, entre otras cosas, en 
enviar los juniores cubanos a estudiar en California. En aquellos años había una buena “sintonía” 
entre Cuba y USA.  

No necesitaba más el P. General para animarle en su empresa, pues él sentía en sus carnes las 
dificultades de las provincias centroeuropeas, y soñaba con el salto a Estados Unidos. En el 
Capítulo General no se habló del tema, pero ya en marzo de 1948 decide enviar un primer grupo 
de escolapios húngaros a Estados Unidos, precisamente a California, la única puerta abierta por 
entonces. Escolapios húngaros exiliados se habían reunido en Alemania en agosto de 1946, y 
habían decidido ir a Estados Unidos a abrir un nuevo futuro, puesto que el de su país era muy 
incierto. Pidieron permiso al entonces P. Provincial de Hungría, para intentarlo, y él les animó. 
Les dijo que lo primero era dirigirse a Roma y ponerse en contacto con el P. General. Un año más 
tarde era él el General, y respaldó plenamente el plan. En marzo de 1948 los tres primeros 
escolapios húngaros partieron hacia California, donde empezaron a trabajar en parroquias hasta 
que posteriormente el P. Bátori les animó a unirse al grupo de Buffalo. 

En cuanto a no poder volver a Argentina el P. Rivarés tras dos meses de permiso en Nueva York, 
el P. José Mateo lo pone en duda años más tarde: estaba claro que el P. Rivarés quería seguir en 
los Estados Unidos. De hecho, ya no volvió a Argentina, e incluso más tarde, como veremos, 
abandonó la Orden, secularizándose.  

El comienzo de la presencia de los Escolapios de Aragón en Nueva York resultó una aventura 
difícil y en ocasiones penosa, pero deja ver, una vez más, que “Dios escribe recto con renglones 
torcidos”.  

El 1 de septiembre de 1948 el P. Rivarés escribe al P. Provincial contándole que ha visitado las 
principales ciudades de Canadá, y ha ganado mucha experiencia. Le dice también que ha sacado 
un curso en la Universidad de Columbia. Que no puede regresar a Argentina hasta que expire su 
permiso de inmigración, el 9 de febrero de 1949. Y que mientras tanto, para no perder el tiempo, 
se va a matricular en otro curso en Columbia. Y luego añade: 

No me crean loco, pero sepa que a pesar de su negativa y la del Rvmo. P. General de fundar aquí 
por no creerlo oportuno, aún están a tiempo. Yo me comprometo a hacerlo, siempre que quede 
para Aragón. Esto que Vds. pueden creer locura, a pesar de mis pocas cualidades yo me 
comprometo a hacerlo. 
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El P. Aísa le responde el 6 de septiembre, aprobando que siga estudiando, y viendo de manera 
favorable una posible fundación de Aragón en los Estados Unidos. El 18 de septiembre el P. 
Rivarés le responde, muy contento, como puede suponerse. Y le explica: 

El procedimiento que espero seguir, con la ayuda de San José de Calasanz, es conseguir nuestra 
entrada aquí como maestros y no como párrocos. Por supuesto que el Cardenal Spellman o algún 
otro Arzobispo u Obispo solicitaría la fundación, y hasta es muy probable que, una vez se den los 
primeros pasos, solicite la presencia de V. P. para dejarlo en tierra firme. Creo que unido al Breve 
Pontificio serían dos hermosas piedras preciosas para la Escuela Pía. 

El 7 de enero de 1949 el P. Rivarés envía una carta muy prometedora al P. Provincial: 

El día dos del corriente salí para Buffalo y al día siguiente mantuve una conferencia de tres largas 
horas con el Sr. Obispo de la diócesis, Mons. John O’Hara C. S. C. La conferencia no pudo ser más 
halagadora y promisora, especialísima gracia de nuestro Fundador. Los resultados fueron los 
siguientes: Mons. John O’Hara se mostró muy interesado en ver representada nuestra Orden en 
su diócesis con alguno de nuestros Colegios. mostró interés en admitirnos en la ciudad y en 
alguno de los condados de la diócesis, y esto lo antes posible. De principio sería de su agrado, 
hasta que poseamos la capacidad para tener High School, darnos alguna parroquia no 
permanente o proporcionarnos algún otro medio de vida. Todo esto lo tratará en la próxima 
sesión del Consejo diocesano. El Excmo. Sr. Obispo me pidió que a la mayor brevedad 
transmitiera a V. P. sus deseos, y que V. P. le haga una petición por escrito de la fundación, para 
que así pueda él presentarla y favorecerla en el próximo Consejo diocesano. Esto es de protocolo, 
pero necesario. Así que, a no dormirse, y manos a la obra, confiando firmemente en San José de 
Calasanz.  

A continuación, el P. Rivarés le ofrece una serie de recomendaciones sobre qué escribir y cómo 
hacerlo en la carta. Le sugiere además que consiga un padre polaco o húngaro. Mons. O’Hara 
tiene predilección por los húngaros.  

El 17 de febrero el P. Rivarés escribe también al P. Tomek, informándole de sus gestiones en 
Buffalo. Allí, dice, prefieren sacerdotes húngaros o polacos. Es mejor entrada en USA para ellos 
que California. El 4 de marzo el P. Tomek escribe al P. Aísa, diciéndole que hay que aprovechar 
esta ocasión. Le pregunta si está dispuesto a enviar gente a Buffalo; él podría enviar 5 o 6 
húngaros, y pronto uno, el P. J. Bátori. El P. General escribe al P. Rivarés diciendo que el P. Aísa 
solo podría enviar un religioso en junio. Le pide que consiga la entrada para el mayor número 
posible de húngaros.  

Para entonces ya otros escolapios apuntaban a Buffalo. El P. J. Bátori había escrito a finales de 
diciembre a D. Julius Szabo, un sacerdote húngaro de la diócesis, quien le responde que 
seguramente Mons. O’Hara le recibiría en su diócesis, pero que para ello el P. General debía 
escribirle una carta. Una semana después que el P. Rivarés, D. Julio Szabo habló con Mons. 
O’Hara, diciéndole que había escolapios húngaros dispuestos a ir a Buffalo. Cuando el P. General 
recibió la respuesta limitada del P. Aísa, en marzo de 1949 escribió a Mons. O’Hara diciendo que 
serían escolapios húngaros los que irían a Buffalo. El 29 de marzo Mons. O’Hara envió la 
invitación necesaria para obtener el visado, y 250 $ para pagar el viaje del P. Bátori, que llegó a 
Nueva York el 16 de junio. El P. Rivarés había soñado con una fundación aragonesa en Buffalo, 
o incluso generalicia. Pero la llegada del P. Bátori, y de otros húngaros más tarde, hizo que esta 
posibilidad se desvaneciera. La fundación de Buffalo fue el origen de la Provincia Escolapia de 
Estados Unidos; Aragón debía intentarlo, como fuera, en Nueva York.  
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El 4 de abril el P. Rivarés escribe al P. Tomek contándole que ha estado en Buffalo hablando con 
Mons. O’Hara y el P. Szabo. El Consejo había puesto algunas objeciones a la admisión de 
sacerdotes extranjeros, pero el plan seguía adelante. Reconoce que será más difícil obtener 
affidavits (cartas de invitación) para los españoles (a los que se considera fascistas) que para los 
húngaros o polacos. En la misma fecha escribe también al P. Aísa, informándole sobre lo mismo. 
Y le copia, de la carta que él ha recibido del Obispo, traducida, las razones de las pegas puestas 
por sus consultores:  

 Espero que Vd. se dará cuenta de las restricciones que han puesto los Consultores. La psicología 
de la juventud americana es completamente diferente de la de los países europeos, y sería 
temerario experimento iniciar inmediatamente la enseñanza con maestros de país extranjero y 
esperar un éxito inmediato. La dificultad del idioma ya envuelve objeción, pero esta sería la 
menor comparada con la diferencia psicológica. Hasta que el Consejo no tenga razones de la 
seguridad del éxito, no podemos comprometernos a ofrecerles directamente la dirección de la 
enseñanza. El haber introducido nuevas comunidades recientemente y haber construido varios 
High Schools no nos permiten financiar su venida y establecimiento. Lo único que podemos hacer 
es pagar los servicios prestados, pero no más allá de esto. 

El 11 de mayo de 1949 el P. Rivarés todavía cree que la fundación de Buffalo será conjunta, de 
Aragón y Hungría. Hay que trabajar unidos de momento. Y añade en su carta al P. Aísa: 

Lo más necesario por el momento es que arreglemos la compra de alguna casita y su adjunto 
terreno, así como el arreglo canónico de la fundación, puesto que ya está en sus manos el 
permiso. El dinero lo buscaremos donde sea, pero siempre sin tocar a nuestras Provincias. Así 
que manos a la obra. La casa a que me refiero ha de ser en vista a un futuro postulantdo, pues 
esta es la casa a la que se refiere la Curia en su autorización.  

Invita al P. Provincial a ir preparando un joven con título universitario para enviarlo pronto, y le 
indica la larga serie de documentos que debe preparar para obtener el visado en USA. En 
principio es Padre iba a ser José Mateo, aún no ordenado sacerdote, pero luego descubre que 
para el visado hacen falta dos años de sacerdocio, así que, de momento, queda excluido.  

Enseñanza del P. Aísa 
El P. Valentín escribió numerosas Circulares durante este trienio. Algunas eran las 
acostumbradas antes de las dos fechas de renovación de votos; otras, más breves sobre temas 
puntuales. Copiamos la que escribió el 22 de diciembre de 1946. Trata sobre la preparación de 
los Centenarios, y dice: 

Se prepara, carísimos Padres y Hermanos, toda la Escuela Pía para celebrar sus Centenarios. Van 
a cumplirse los tres siglos de aquel día 25 de agosto de 1648 en que el Santo Padre a las cinco y 
media de la mañana, rodeado de sus hijos, pronunciando los dulces nombres de Jesús y de María, 
sin señal de agonía, expiraba dulcemente, tranquilamente, levantando su diestra con pena para 
bendecir a los que, arrodillados, asistían al tránsito de su alma que volaba a la gloria. 
Nadie duda entonces en Roma de que Calasanz es un santo. Lo dice a voz en grito aquel niñito 
que arremolina las gentes alrededor del féretro cuando grita “¡Que viene el Santo!” “¡Ya está 
aquí el Santo!” Lo pregonan sus milagros, las curaciones instantáneas, la voz del pueblo que 
plebiscitariamente lo aclama Santo, los Padres de la Compañía en memorables discursos ante el 
cadáver, su rostro sonrosado, la mano que castamente sujeta las sábanas, toda su vida de 92 
años menos 16 días y, finalmente, la alegría que inunda a los Padres y Hermanos, que se 
estrechan en jubilosos abrazos como si, en vez de morir, Calasanz hubiera resucitado. 
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Sus hijos que le sucedieron… 
Y aquellos Padres y Hermanos que contemplaron la santa muerte del Fundador, murieron sin 
verlo en el catálogo de los Beatos. 
Y se fueron también sus sucesores en las escuelas al sepulcro, sin tener esta íntima satisfacción. 
Y así durante cien años justos estuvieron esperando aquellos venerables antecesores nuestros en 
el ministerio el día glorioso 18 de agosto de 1748, en que el inmortal Benedicto XIV, en la 
grandiosa basílica del Vaticano lujosamente adornada, ante una multitud de fieles pocas veces 
vista en Roma, y venerable acompañamiento de Obispos y Cardenales, celebraba la Beatificación 
de aquel varón tan perseguido, tan humilde, tan calumniado, pero tan abrumadoramente Santo. 
Elevemos nuestro corazón al cielo, carísimos Padres y Hermanos, en fervorosa acción de gracias, 
que no solo nos ha permitido ver a nuestro Fundador beatificado y canonizado, sino que nos 
depara la dicha de prepararnos para celebrar en breve el centenario de tan gloriosa fecha, 
juntamente con el de su santa muerte. 
El árbol calasancio 
Viejo, muy viejo es el árbol calasancio, carísimos Padres y Hermanos; pero hondas son sus raíces 
y savia vigorosa corre por su tronco, porque no ha sucumbido ante hórridas tormentas y 
espantosas sequías. 
El Rayo de la supresión inocenciana descuajó su tronco en los albores de su nacimiento y en vida 
del Santo jardinero que lo plantó. Fuerte era su raíz cuando sus brotes un siglo después extendían 
sus ramas por toda Europa y sus frutos eran encomiados por insignes pedagogos y los Estados y 
las ciudades se los disputaban. 
Las tormentas del regalismo, del josefismo y de las revoluciones desgajaron ramas, troncharon 
brotes, desperdigaron sus frutos… Los intentos perversos de gobernantes calculadores y 
sectarios pretendieron “secarlo”, porque, según frase de uno de ellos, era mejor que arrancarlo, 
por medio de leyes persecutorias y de trabas injustas… Ni siquiera la segur aplicada con furia a 
la raíz, como la última revolución marxista de España, pudo extirpar la reciedumbre de su 
raigambre o secar la riqueza de su savia. 
¿Es que puede faltarle la solicita ayuda del Santo Padre, que por inspiración divina lo plantó en 
la Iglesia, lo regó con sus sudores y lágrimas, lo cultivó con sus esfuerzos y sacrificios, lo abonó 
con su sabiduría y virtudes, lo protegió con sus milagros y lo guarda desde el cielo con su amorosa 
protección? 
Frutos del año de los centenarios 
Dice nuestro Rvmo. P. General en su paternal alocución dirigida a toda la Escuela Pía, que la 
conmemoración tricentenario de la muerte del Santo Padre y la bicentenaria de su Beatificación 
debe tener por fin avivar en los pechos escolapios el fervor ardoroso de la Piedad. 
Efectivamente, decimos nosotros, son ciertamente dignas de estimación las solemnidades 
exteriores, el esplendor de las academias, veladas, sermones y conferencias, los conciertos de las 
músicas, los certámenes, la publicación de obras escolapias, las peregrinaciones a Roma y a 
Peralta… 
El brillo y grandeza de estos actos contribuye a aumentar el decoro de la Congregación muy 
amada y la mayor gloria externa del Santo Padre, crean atmósfera propicia a nuestro querido 
Instituto y publican una más valiosa justipreciación de la labor callada y oculta de nuestro 
ministerio. 
Todo este aparato externo son las flores, las ramas, las hojas del árbol calasancio, 
verdaderamente convenientes y necesarias, pero no tanto como la raíz y el tronco. 
Es el ornato externo del alcázar de la Piedad y de las Letras; la rica crestería que lo corona; las 
estatuas de su fachada; los florones de sus hornacinas; las galas y elemento decorativo que le 
anima y le exorna. 
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Mas no son el cimiento robusto que lo sostiene, ni los muros de sólido aparejo que forman su 
recia contextura, ni esenciales columnas, ni arcos torales donde estriba la cúpula del alcázar 
calasancio. 
El fundamento de la perfección y nombradía del Instituto está en nuestra santidad de vida, miras 
sobrenaturales y actividad espiritual interna. Su vigor y lozanía depende de nuestra observancia, 
disciplina, unidad, amor al trabajo y al retiro y heroico sacrificio. 
Su fuerza de expansión, de nuestro desprendimiento de lo terreno efímero y caduco y de nuestra 
adhesión a lo divino perdurable y eterno. 
Sus frutos, de nuestra labor incansable, espíritu apostólico y santo afán proselitista por buscar 
amadores de Cristo. 
Nada, pues, podemos hacer personalmente más agradable a los ojos de nuestro Santo Padre 
para celebrar sus centenarios y honra y gloria de su Obra, la Escuela Pía de sus amores, la que le 
absorbió toda su vida, la que le costó incruento martirio; nada más agradable que apropiarnos 
su espíritu penetrarnos de sus pensamientos, empaparnos en su doctrina, mirarnos en su 
persona, animarnos de sus deseos, imitar con nuestros actos los suyos, seguir fielmente su 
ejemplo. 
Su espíritu lo encontramos en sus escritos  
¿Y en qué purísimo y prístino manantial podremos beber la esencia de su ideario, dónde palpar 
su misma alma, dónde hallar los fulgores de aquella luz que iluminaba su mente, dónde anotar 
los grados de calor divino que abrasaba su corazón? ¿Dónde la letra y el espíritu de su obra? 
No reproduce ningún espejo mejor la figura de nuestro rostro, como nuestro lenguaje la imagen 
de nuestra alma. Y lo que decimos del hablar, lo podemos asegurar mejor de los escritos, porque 
hay más tiempo para pensarlos y vaciar más exactamente el contenido de nuestro interior. Si 
uno quiere saber lo que alguien piensa, cuáles sean sus deseos y sus afectos, investigue lo que 
escriba u oiga lo que hable. 
Gracias a Dios, poseemos, aparte de las santas Constituciones, gran cantidad de cartas del Santo 
Padre, ológrafas, dictadas o copiadas. Preciosa es la colección de copias de cartas que guarda el 
Colegio de Zaragoza debido a la solicitud del P. José Jericó de la Concepción. Estudiemos nada 
más que algunas de ellas en estos momentos. Meditemos antes de esta renovación de votos en 
algo de lo mucho que escribió para sus religiosos. Fijemos en nuestra mente sus ideas y las 
aprovechemos, refiriéndolas a nosotros para provecho de nuestras almas y perfección de nuestra 
personalidad. 
Triple función del escolapio 
De la lectura detenida de las cartas del Santo Padre, se deduce que asigna al escolapio para un 
fecundo ejercicio de su ministerio una triple función. Mejor diríamos, quiere en el escolapio un 
solo espíritu, pero triforme. Exige terminantemente él profesión de religioso, dignidad de 
sacerdote y actividad profesional. En los Hermanos Operarios une al aspecto religioso el trabajo 
material u ocupación designada por la obediencia.  
Meditemos, repasando y citando sus palabras al pie de la letra, una parte pequeñísima de lo 
escrito por él sobre esta triforme manera de ser del escolapio. Espiguemos en particular sobre 
cada uno de estos aspectos. 
El religioso 
Ante todo, el escolapio, según el Santo Padre, es religioso. Ligado por el voto de obediencia que 
comprende a todos los demás. Y en esta obediencia y en amar a Dios “summe dilectum”, digno 
sumamente de ser amado, hace consistir el verdadero mérito, antes que en ser sacerdote, 
confesor o predicador. Así lo expresa en carta dirigida a dos clérigos que sin duda pretendían el 
sacerdocio por motivos no sobrenaturales. “Redúzcalos a la humildad, decía a su Superior, 
porque, ciegos, no saben lo que piden. La mayor perfección no está en ser sacerdote, predicador 
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o confesor, sino en amar a Dios y hacer lo que la obediencia mande, y eso únicamente por Dios, 
digno de todo amor”11. y esto añade lo mismo lo puede hacer un hombre ignorante que un doctor 
insigne 
No olvidaremos nunca las palabras de un santo escolapio que, opinando como el Santo Padre 
que el amor de Dios en el religioso escolapio debe ser lo primero, nos decía: “Cuando visito los 
colegios destruidos por la guerra o los que están nuevos en construcción, me dirijo al Sagrario y 
dirijo al Señor esta oración: Señor, que os amen mucho, muchísimo los moradores de esta casa”. 
Y luego prosigue: “Con solo esta condición y al soplo de este espíritu, las ruinas de los colegios se 
levantan y los nuevos se terminan”. 
Por esta triple cadena áurea del estado religioso, sacerdotal y del magisterio, se sostiene toda 
nuestra Religión, de tal modo que, si una de las tres se afloja o se rompe, todo padece en la 
Comunidad o en la Religión. Así escribía al P. Juan García: “Si el estudio y el adelanto en las letras 
no se une con el deseo de la perfección religiosa, aquel más perjudica que aprovecha”. Coincide 
exactamente con San Vicente de Paúl, que ha escrito: “El saber sin humildad ha sido siempre 
perjudicial a la Iglesia, y así como el orgullo precipitó a los ángeles rebeldes, causa con frecuencia 
la pérdida de los hombres sabios; el más ignorante de los demonios sabe más que el más sutil de 
los filósofos y el más profundo de los teólogos”. 
Quiere que vayan tan acordes estos conceptos en el escolapio que, mientras en una parte escribe 
que no quiere ciencia sin piedad, en la otra dice que el ejercicio de las escuelas debe preferirse a 
otro cualquier ejercicio, aun cuando el que lo reemplace sea un acto religioso o piadoso. 
La humildad y el espíritu religioso 
“Deseo, decía a un Padre, que seas religioso y perfecto, y para que lo consigas es necesario que 
adquieras la santa humildad y renuncies a todas las cosas, y que además te renuncies a ti 
mismo”. Conocemos también aquella sentencia del Santo: “Si quieres ser santo, sé humilde; si 
quieres ser más santo, sé más humilde; si quieres ser muy santo, sé muy humilde”. 
¿Qué tendrá la humildad que el Santo Padre la identifica con la santidad?  
¿No hemos reparado que cuando con conmiseración llamamos desdichado a un religioso que 
abandona su Congregación ya antes hemos dicho más de una vez que su orgullo se había 
irritado?  
El hereje y el apóstata perdió la fe, pero antes perdió la humildad. El impúdico perdió el pudor, 
más antes inmoló la humildad, porque como dice San Agustín, “Nada más ordinario que el que 
se eleva por su soberbia luego se humille por la carne”. 
Trilogía en que hace consistir el Santo Padre el espíritu religioso: AMOR DE DIOS, OBEDIENCIA 
HUMILDAD. Lo mismo da que decir CARIDAD, DISCIPLINA, PROPIO CONOCIMIENTO. 
Segundo aspecto: el sacerdotal. 
¿Qué dice el Santo Padre del escolapio como sacerdote? Que sea mejor que todos, que medite 
con frecuencia en su dignidad, que dé un buen ejemplo a los demás. 
Al P. Cherubini le escribe el día 16 de junio de 1629: “El sacerdote debe aventajar a todos en 
virtud y reflexionar muchas veces en el interior de su alma sobre el cargo de que está revestido 
para que descuelle sobre los demás con el buen ejemplo”. 
¿No ha de estar obligado a ser mejor que los demás el que ocupa el mismo lugar de Cristo cuando 
ejercita su ministerio, el que lo ejerce en su nombre y en virtud del poder que Él le ha dado? 
¿Por boca de quién habla cuando dice al pecador arrodillado “ego te absolvo”? ¿No tendrá que 
ser mejor que los demás hombres aquel a cuya palabra baja Dios del cielo a la tierra y con solo 

 
11 En aquella fecha todavía el P. Picanyol no había comenzado a publicar su Monumental Epistolario de 
Calasanz; el P. Aísa no puede sino recurrir a las traducciones de las cartas que tiene a mano en Zaragoza, 
como él mismo dice.  
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articular cinco palabras obra el gran milagro de la transustanciación, ofrece incruentamente el 
Hijo de Dios en sacrificio, sobrecoge a los ángeles que rodean el altar, detiene el rayo del castigo 
de Dios sobre los pecadores, hace llover incesantes gracias sobre los fieles y alivia las almas del 
Purgatorio? 
Que reflexione sobre su cargo, dice el Santo Padre. Sí, repliéguense en su interior y, embargado 
por las inmensas maravillas que Dios obre en él, pregúntese si puede estar tranquilo con una 
virtud quizá no superior a la de muchos fieles y a la de algunos jóvenes, si tiene el amor divino y 
los sentimientos piadosos que los niños suponen en él al considerarlo como una sombra o una 
imagen del mismo Dios. 
Y vuelve a insistir el Santo Padre en una carta dirigida a la señora Flaminia Racani el 10 de agosto 
de 1630: “Que Dios ilustre, dice, la mente de tu hijo sacerdote, que éste se dé cuenta de su estado, 
y de lo obligado que está a servir a Dios y dar buen ejemplo a los seglares”. Y añade: “Si no hiciera 
esto, más le valiera que nunca se hubiera ordenado”. 
A nadie hay que exigirle como al sacerdote rectitud, celo y amor. ¿Por qué nos llena de tan 
profundo horror la traición del Iscariote? ¿Por qué nos desedifica tanto la negación de San Pedro? 
¿Por qué nos escandalizan ciertos dichos y hechos del sacerdote? 
Porque aquel “cui multum est datum, multum quaeretur ab eo”. A nadie se le puede exigir más 
que a quien recibió con más abundancia que los demás. “Que está obligado a dar buen ejemplo 
a los seglares”, dice el Santo Padre. Sabía él que la dulzura, la sencillez, la modestia, el desinterés, 
la vida de retiro y de estudio, la santidad, concilian al ministro del Señor una estima casi 
universal. 
Si además medita el sacerdote escolapio en la excelencia de su dignidad, será exactísimo y 
devoto en el cumplimiento de la liturgia. Al P. Vicente Berro el 19 de julio de 1641 le escribía: 
“Instruya a los nuevos sacerdotes con cuanta devoción deban hablar con el Padre Eterno para 
que de la Santa Misa saquen el fruto que es de desear, y se fijen en lo que significan las palabras 
que dicen, las cuales no las pronunciarán deprisa”. Vuelve a insistir en otra carta: “Que en la 
palabra y en la acción se celebre la Santa Misa con edificación”. 
Desea que esta exterior edificación sea fruto del espíritu de fe, “considerando loqui cum Patre 
Eterno”, considerando que habla con el Padre Eterno. Por la misma razón, quiere que los niños 
recen pausadamente y observen una gran compostura externa. Tenía presente, además, como 
buen psicólogo, que si bien el exterior ha de ser reflejo del interior, también la actitud corporal 
devota influye en la atención y devoción del alma. 
Tercer aspecto: el escolar. 
Fluye por doquier de los escritos del Santo Padre siempre el mismo pensamiento: ¿cuál es la 
primera ocupación en el religioso y sacerdote escolapio? La escuela y la dirección. ¿Y la segunda? 
También la escuela y la dirección. ¿Y la tercera? Las mismas. A la par que estas y sin menoscabo 
de ellas, pueden ir otras como la confesión de fieles en nuestras iglesias, la Acción Católica de 
nuestros jóvenes, la predicación, etc. 
Solamente cuando en el Colegio llegase a rebasar la actividad escolar, religiosa y cultural, podrá 
el escolapio, siempre con beneplácito de los Superiores, llevar fuera del Colegio su espíritu 
apostólico y otras actividades. Sumamente laudable es en el religioso escolapio dedicar al 
ministerio sacerdotal sus ratos que le dejen libre las preparaciones de las clases, y cuánto más, 
los que se restan a las visitas de los seglares o a conversaciones prolongadas e inútiles. 
Veamos algo, muy poco, de lo que el Santo Padre dice en sus cartas del ministerio escolar. “Antes 
debemos oír las confesiones de los discípulos que las de otras personas”. “Te exhorto a que te 
ocupes en oír las confesiones de los discípulos y a que todos los sábados llames a los que conozcas 
que necesitan de este remedio”. “Pronto se verá enmienda en los discípulos si se les induce a que 
frecuenten los sacramentos”. 
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¿Qué hubiera dicho el Santo Padre en estos tiempos del uso de los sacramentos, cuanto tanto se 
necesita formar jóvenes de recio temple cristiano y tan diariamente han hablado los Papas de la 
comunión frecuente? 
Prosigue: “Si el negocio de las escuelas anda bien, todo irá a pedir de boca. Por el contrario, si 
las escuelas están mal llevadas y la observancia no florece, nadie se admire si Dios permite que 
anden escasos aún en lo necesario”. “Tengo entendido que Dios hará prosperar más y más cada 
día a nuestra Religión, con tal que nosotros no aflojemos en instruir a los niños, especialmente a 
los pobres, en el temor de Dios”. “Jamás podremos poner tanto cuidado en las escuelas que no 
estemos obligados a poner más”. “Se ha de trabajar porque el religioso aplique todo su talento 
al bien de los niños; todo lo demás es tentación de este mundo”. “Me dicen que en el Colegio de 
Florencia son todos observantes y hacen sus escuelas con suma diligencia, por lo cual recibo 
especial alegría”. 
Este afán por el trabajo escolar que exige en los Padres, lo anhela para los Hermanos en los 
quehaceres que la Obediencia les exige; pero antes que excelentes cocineros, enfermeros, sastres 
o limosneros, los quiere buenos religiosos. Así, de un hermano muy hábil en recoger limosnas, 
decía escribiendo al P. Cananea: “Si no es tal cual yo quiero que sea, lo llamaré a Roma, porque 
vale más su aprovechamiento y salvación que todas las limosnas, por muchas que sean”.  
Fin 
Preparémonos pues, Padres y Hermanos, a celebrar nuestros centenarios perfeccionando en 
nosotros mismos al religioso, al sacerdote y al profesor u operario. Ningún obsequio filial más 
puro, más valioso, más grato al Santo Padre que el trabajar con ahínco en formar en nosotros 
una imagen lo más perfecta posible de su espíritu religioso, de celo sacerdotal y de su 
competencia y labor escolar. 
¿Amamos a la Escuela Pía? ¿Queremos honor y exaltación en los próximos centenarios? Sepamos 
que la Escuela Pía refulge con la suma del brillo de sus individuos, y en estos dependiendo de su 
virtud, de su labor oculta, callada e intensa más que espectacular y pública. No le regateamos 
un minuto de nuestra vida. 
“No es diligente religioso, dice el Santo Padre, el que siendo apto para dos, tres o más cargos, se 
contenta con uno solo”. 
Pasemos a renovar nuestros votos en estas Navidades con ánimo decidido de renovar en 
nuestras almas el más puro e intenso amor de Dios con que hacernos dignos hijos de San José de 
Calasanz, y más aptos para celebrar sus centenarios. “Si se exceptúa el martirio, dice él, este acto 
que realizamos ahora ante el Señor aventaja a todas las demás acciones”. Él desde el cielo rogará 
como lo hacía en la tierra y se lo decía al P. Apa, para que “nos dé nuevo fervor a todos y 
lleguemos hasta el heroísmo por puro amor de Dios” en perfeccionar nuestra vida religiosa, 
sacerdotal y escolar. 
A.M.P.I.  

Más adelante, el 1 de marzo de 1947, da una serie de instrucciones más concretas en una circular 
a los colegios de España y Argentina. Se ve claramente el deseo de ajustarlo todo bien. Dice: 

En la Junta que celebró en Zaragoza el día 3 de enero de 1947 la Comisión Provincial pro 
Centenario, acordó elevar a nuestra consideración algunas conclusiones, todas muy dignas de 
aplauso y algunas bien factibles en el tiempo oportuno. 
Copiamos y comentamos a continuación las que reuniendo las dos notas citadas atañen 
directamente a los Colegios, las cuales desde ahora la Congregación Provincial hace suyas y 
además vería con satisfacción su realización. 
Primera: NOMBRAMIENTO DE JUNTA LOCAL EFECTIVA A EN CADA COLEGIO. 
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Juzgamos nosotros que la debe formar el P. Rector y dos Padres más a su libre elección, haciendo 
sabedores, como es natural, a la Comunidad de cuantas resoluciones tome, y cuyos 
asesoramientos y aprobación pedirá cuando sea necesario. Esa Junta, cuando lo crea preciso, 
añadirá a su seno a aquellas personas seglares de la población, amigos nuestros y buenos y 
entusiastas organizadores. 
Segunda: CONSTITUCIÓN EN CADA COLEGIO LO ANTES POSIBLE DE LA ASOCIACIÓN DE 
EXALUMNOS. 
A nuestro juicio, esta es la decisión que cuanto antes conviene tomar con empeño, decisión y 
entusiasmo. No nos asusten estas novedades ni se apodere del ánimo ningún temor o recelo. 
Advertimos que se trata de llegar a la Federación de estas asociaciones, y no desempeñarán 
airoso papel los Colegios que no la tengan. En todas las Provincias se trabaja con entusiasmo por 
la formación de estas Asociaciones. 
Tercera: APARTE DEL CERTAMEN NACIONAL, CADA COLEGIO DEBE HACER CERTÁMENES 
PARTICULARES PARA LOS ALUMNOS LA JUNTA LOCAL PROPONDRÁ A SU DEBIDO TIEMPO LOS 
TEMAS. 
Cuarta: CELEBRAR FIESTAS RELIGIOSAS COMO TRIDUOS, NOVENAS, TERMINADAS CON UNA 
MISA PONTIFICAL COMO MÍNIMO. 
Quinta: FESTEJOS PROFANOS. CADA LOCALIDAD LOS ORGANIZARÁ CON EL MAYOR ESPLENDOR 
POSIBLE. 
Sexta: RECABAR AYUDA DEL ESTADO, DIPUTACIÓN Y MUNICIPIOS, Y OBTENERLOS TAMBIÉN POR 
MEDIO DE FESTIVALES ORGANIZADOS PARA ESTE FIN. 
Por nuestra parte, insinuamos que en todos los Colegios debe quedar algún recuerdo 
permanente y práctico del Centenario. Citamos algunos: fundación de alguna beca para el 
noviciado; inauguración o restauración de alguna dependencia útil para la casa, como capilla, 
sala de estudios, patio de recreo, biblioteca, etc. etc. 
No olvidemos que personalmente ningún recuerdo mejor dejaremos en nuestra alma del 
Centenario, como decíamos en nuestra última Circular, que la preparación individual, consistente 
en una renovación interior e intensificación del espíritu que animaba a nuestro Santo Fundador 
y a tantos venerables padres que nos han precedido en el apostolado de las escuelas. 
Queremos aprovechar también esta oportunidad para recordar a todos los Superiores y súbditos 
la conveniencia de que se celebre en nuestras Casas, en el tiempo más oportuno, el DÍA DE LAS 
VOCACIONES ESCOLAPIAS O SEMINARIO CALASANCIO. A ese día ha de llegarse después de haber 
precedido un triduo o una novena de formación de ambiente escolapio. En ese tiempo háblese 
con insistencia en las escuelas y en las iglesias sobre la vocación, y anímese a todos a ofrecer sus 
oraciones, misas, comuniones, visitas al Santísimo Sacramento, sacrificios y limosnas por el 
fomento de las vocaciones escolapias. Récese en esos días la oración indulgenciada por las 
vocaciones escolapias. Organícense aquellos actos que conduzcan a este fin, como misas 
Exposición con el Santísimo Sacramento, veladas, etc. 
Seguimos necesitando, Carísimos Padres y Hermanos, vocaciones selectas, de los mejores, de los 
más preparados, de los más virtuosos, de los más desprendidos, de los más volcados en el 
corazón de Cristo, sin sombras de miras terrenas y solo puesta su ilusión y su afán en servir a 
Dios dónde y cómo la Escuela Pía disponga. Seguimos necesitando sumas cuantiosas de 
numerario para sostener los gastos del postulantado, noviciado y junioratos donde actualmente 
la Provincia tiene en conjunto formándose 151 estudiantes. 
Insistamos, pues, fervorosamente al Señor en nuestras súplicas y mortificaciones, a fin de que se 
digne conceder a nuestra Provincia, de tan dignísimo abolengo calasancio, cooperadores 
expertísimos plenamente imbuidos del espíritu del Fundador. 
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El 26 de agosto de 1948 el P. Ángel Aznar, envía una circular a todos los superiores pidiendo que 
respondan a un cuestionario sobre la Asociación de Exalumnos, Acción Católica, Congregación 
Mariana de la Virgen de las Escuelas Pías y San José de Calasanz, si existe en la iglesia alguna 
asociación religiosa de alumnos, exalumnos, Orden Tercera etc., y si existe posibilidad, facilidad 
e intención de establecerla. Se trataba de un vivo deseo del P. General, expresado a los 
Provinciales. Naturalmente, las respuestas (cuando las hubo) fueron diversas. No en todos los 
colegios existían los Padres con la voluntad o la capacidad para trabajar en ello, ni se daban las 
facilidades para crearlas, sobre todo en colegios pequeños.  

El 27 de junio de 1949 se reunió el Capítulo Provincial en Zaragoza. Y el P. Valentín Aísa presentó 
a los Capitulares su informe del trienio:  

Carísimos Padres Capitulares. Al echar una ojeada retrospectiva sobre el trienio que acaba de 
transcurrir, resalta como acontecimiento dominante y que atrae las miradas de los escolapios, 
sobre todo a partir del último Capítulo General, la celebración de las fiestas centenarias. 
En nuestra Provincia se refleja esta inquietud calasancia por el mayor éxito de las fiestas, en el 
último Capítulo Provincial. En él se concretan los entusiasmos en algunas proposiciones que se 
aprobaron con unanimidad y devoto amor al Santo Padre, tal como la de que se pidiera al Padre 
Santo el patronazgo de San José de Calasanz sobre las escuelas de primera enseñanza. Esa 
propuesta, como todos saben, fue llevada al Capítulo General, el cual la tomó con unánime 
aplauso en consideración, y declaró que la petición se llevaría a la Sagrada Congregación de 
Ritos. Y lo que entonces parecía muy difícil y casi imposible, la Escuela Pía lo ha visto convertido 
en realidad, con inmenso alborozo por la decisión magnífica de Pío XII en su Breve 
“Providentissimus Deus”. 
Para recoger iniciativas y sugestiones, despertar ideas, encauzar ardorosos entusiasmos, se 
nombró más adelante en la Provincia una Comisión de Padres de diversos colegios que se reunió 
en Zaragoza y fue preparando el ambiente para la conmemoración de las fiestas. 
Estas reuniones previas fueron muy convenientes, porque del cambio de impresiones y 
aportaciones mutuas de iniciativas y entusiasmos surgieron proposiciones que después de 
contrastadas se realizaron, y algunas traspasaron las ambiciones de la Provincia y pasaron a ser 
proyectos de toda la Escuela Pía, felizmente llevados a efecto, como el antes enunciado y el que 
se trajesen a España en buque de la Armada española el Corazón y la Lengua del Santo Padre. 
Como preparación para las fiestas centenarias publicamos dos circulares. En la segunda 
encarecíamos la preparación interior como el mejor modo de hacer fructíferas en nuestras almas 
las gracias que el Santo Padre sin duda habría de otorgar a nuestras almas con ocasión de la 
celebración de las fiestas centenarias.  
Acertadísimo fue para el esplendor de las fiestas en toda España la idea de traer el Corazón y la 
Lengua de Santo Padre y el haber conseguido del Caudillo la oficialidad de la conmemoración 
centenaria. 
La piedad y la devoción se rearmó en forma popular al poder venerar la realidad incorrupta del 
Corazón y la Lengua de nuestro Santo Fundador. Las sagradas reliquias fueron en todos los 
colegios un magnífico centro espiritual donde convergieron en tiempo y ejecución de actos todos 
los homenajes que en los colegios se tributaron al Santo Padre. 
No ha terminado el año de los centenarios, pero transcurrieron ya las principales fiestas 
conmemorativas, y no tenemos más que motivos de alabar y dar gracias al Señor por el magnífico 
éxito de todas ellas, superior al más halagüeño que nuestras esperanzas podían haber concebido. 
Todas las casas rivalizaron en santa emulación. Nuestras comunidades, los alumnos, exalumnos, 
familias, autoridades, pueblo y congregaciones religiosas respondieron a nuestro llamamiento. 
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Unánimemente todos nosotros hemos oído de los extraños alabanzas sinceras por el acierto de 
la programación, el esplendor de los actos y el triunfo del Santo Padre. 
La resonancia local, nacional e internacional de los homenajes que se le han tributado ha 
contribuido a que su nombre y su obra se hayan conocido más en los medios populares y cultos, 
y por consiguiente haya aumentado la gloria del Santo y de la Escuela Pía. 
Ha sido providencial, necesaria y oportuna esta hora de pública y resonante veneración a nuestro 
Fundador, porque él, humildísimo mientras vivió, años después de muerto ha querido que su obra 
permanezca oculta o en penumbra, y nosotros sus hijos nos hemos ocupado de ordinario (no sé 
si siempre con acierto) en lograr la eficacia de la obra más que en airearla en alas de la 
propaganda y de la fama. 
Repetimos que todos los colegios de la Provincia pueden santamente ufanarse del realce y calor 
con que celebraron las fiestas centenarias, que, si en el fondo tenían en todas partes como base 
común los mismos actos religiosos, literarios y populares, se distinguieron sin embargo por 
matices originales, debido al ambiente peculiar de cada población y a la iniciativa de los 
organizadores. 
No conocemos los actos organizados en Argentina más que por las revistas y lo que nos han 
contado algunos Padres, pero hemos podido apreciar, salvo las naturales diferencias, el mismo 
entusiasmo e interés en las comunidades y semejantes actos religiosos, literarios y profanos en 
todos los colegios. 
¿Ha quedado algo permanente como recuerdo de estas memorables fiestas? 
Prescindimos de las gracias espirituales que en esta coyuntura ha concedido el Señor a los 
religiosos, a los niños y a los fieles; igualmente de la fama, lustre, esplendor y propaganda que 
del Santo y de su obra se ha logrado. Todo esto es algo muy importante que nosotros y los que 
nos sucedan debemos sostener y aumentar. Es muy justo y loable consignar las Asociaciones de 
Antiguos Alumnos que con motivo de los centenarios se han fundado en algún Colegio de España 
y América. 
Muy digno de mención como insigne recordatorio del centenario es no solo la iniciación, sino la 
puesta en marcha del proceso de nuestros Mártires de Peralta, en lo cual tanto interés ha puesto 
nuestro Rvmo. P. General. 
Además, en lo material las casas han dejado, a costa naturalmente de sacrificios y de trabajo, 
importantes reformas en las iglesias, oratorios u obras de restauración y ornamentación de los 
colegios. 
Figuran especialmente las del Calasancio y Peralta de la Sal, constituyendo estas últimas el 
anhelo especial de toda la Provincia, habiéndose terminado casi con las mismas ambiciones con 
que quedaron esbozadas, proyectadas y concebidas en el Capítulo Provincial de 1940 como 
aspiración santa que lograr después de la revolución y dominación roja: 
(Siguen las reflexiones sobre la observancia, similares a las de informes anteriores) 
Aún nos falta todavía como organización la verdadera dirección espiritual de nuestros 
muchachos, porque no en todos los colegios tenemos verdadera directores espirituales de 
muchachos. 
La Oración Continua no está constituida en muchos colegios. Y la Acción Católica, Congregación, 
Orden Tercera, etc. las desearíamos ver funcionar con más empuje y efectividad. 
(Aspectos pedagógicos) 
La salida de los junioratos del elemento joven ha constituido para los rectores, como es natural, 
una preocupación seria, no solo por el especial cuidado espiritual que de ellos hay que tener, sino 
por la constante atención que a las clases de los mismos hay que dispensar, para enseñarles a 
enseñar, a vigilar, a llevar con orden y formar bien a los niños. 
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Creemos que de esta asistencia efectiva a los jóvenes recién salidos en sus primeros años de 
enseñanza depende casi siempre el acierto o desacierto con que en adelante desempeñarán el 
ministerio escolar. Sinceramente creemos que ningún joven de buena voluntad, aun los que 
parecen de menos carácter, sería deficiente para las escuelas si recibieran esta asistencia 
continua, constante, metódica y caritativa de parte de los superiores o de los que ellos 
designaran. 
Pero este punto de la formación de nuestros jóvenes al salir del juniorato ha de constituir objeto 
de estudio por parte del Capítulo Provincial, pues así lo ha ordenado el Rvmo. P. General, como 
nos lo hará saber luego el P. Presidente del Capítulo. Parecida semejanza a la de nuestros jóvenes 
recién egresados tiene la formación de nuestros Hermanos que salen del noviciado, hecha la 
profesión simple. 
Seguimos creyendo que el noviciado deben hacerlo en Peralta, con preferencia a otros colegios, 
aunque para el maestro de novicios suponga una no pequeña preocupación y quehacer, sobre 
las que ya le dan los novicios clérigos. 
El Hermano profeso de votos simples, a pesar de tener un postulantado y noviciado más largo 
que el de un clérigo, necesita una especial tutela en su subsiguiente formación. Primero, porque 
esta ha estado muy lejos de poderse completar en el noviciado; segundo, por la inexperiencia de 
su juventud; tercero, por la humildad característica que requieren sus ocupaciones, que carecen 
además del aliciente y consuelo que al sacerdote le proporciona su vida ministerial; y cuarto, 
porque a diferencia de éste, que encuentra ocasiones de autoformación en sus estudios y en su 
ministerio, el Hermano tiene necesidad de mayor dirección para su santificación y mejor 
comprensión del verdadero sentido de la vida religiosa. 
Gracias a Dios tenemos en la Provincia un resurgir de estas vocaciones para Operarios. Desde el 
año 1940 han profesado de solemnes 4; de votos simples, 11. Están además para profesar en 
Peralta 4, y quedan varios novicios y postulantes. Número pequeño, pero muy elevado si se le 
compara con el que profesó desde primeros de siglo hasta estos años. 
(Cuestiones económicas. Datos) 
Insisto que lo que ha sido continuamente motivo de preocupación es no poder ver por el 
momento ni en un futuro próximo disminuir la deuda particular de la Provincia, que, como he 
dicho, es de 1.000.000 de pesetas aproximadamente. La razón es que los gastos en las casas de 
formación van cada año en aumento, y así han de ir por lo menos durante tres años. Los cursos 
numerosos llegan hasta el primero que a Albelda llega este año. Hay en Albelda 4 en sexto, 6 en 
cuarto, y comenzarán en primero 14. En Irache hay 17 en primero, 17 en segundo y 14 en tercero. 
A medida que avancen estos cursos numerosos, irá aumentando en Albelda el pago de las 
pensiones. 14 jóvenes suponen 120.000 pesetas. Tengan presente que para llegar con este 
número al primero de Albelda hubo que comenzar hace 8 años en Barbastro con un número de 
postulantes a principio curso no inferior a 50. 
Además, y esto es muy serio, la Provincia va a tener que afrontar a pagar y a amortizar una 
deuda flotante que tiene Irache de 1.291.452 pts., más la obra de la vaquería. No cuento aquí la 
del Instituto de Crédito, que es de 1.042.700 pts., más 500.000 que ya dieron los Provinciales. 
Además de las obras de Irache se han emprendido también obras en Albelda de una cuantía muy 
inferior, unas 250.000 pts. 
Muy mucho se suavizarán los efectos de estas deudas de las casas centrales si los colegios 
contribuyen a enjugarla con sus aportaciones, y los Provinciales se limitan a pagar intereses de 
4% y amortizaciones. Así se determinó aprobándolo el Rvmo. P. General en la última reunión de 
Provinciales. 
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Resumiendo: la Provincia necesita aumentar sus ingresos, no para pagar sus deudas, sino para 
pagar los aumentos de gastos de sus jóvenes, si no se quiere reducir el número de postulantes y 
novicios.  
En favor de la Provincia en su conjunto he de manifestar que, si bien la administración de la 
Provincia tiene deudas, los colegios no las tienen, salvo dos, uno en España y otro en América. 
En cambio, en otras Provincias sucede lo contrario. Esto sin duda proviene de que en Aragón, 
desde que se acometió la reforma de este Colegio de Zaragoza, Logroño, Albelda y Calasancio, 
ha sido siempre la Provincia la que ha respondido y ha acometido las obras. 
Ciertamente también hay que decir que la Provincia, aparte de los edificios que le quedan, va a 
verse con un tesoro más importante que sus edificios. Serán sus cursos que dentro de tres años 
comenzarán a salir con un número no inferior a 12 por término medio. 
No quiero terminar sin notificar a los PP. Capitulares algo que conceptuamos como un valioso 
regalo que el Santo Padre ha hecho a la Escuela Pía en el año de sus centenarios, y es una nueva 
fundación en la gran ciudad de Buffalo en los Estados Unidos. Digo que es un providencial y 
preciado obsequio del Santo Padre, porque ya saben los Padres Capitulares lo dificilísimo que es 
introducirse en los Estados Unidos. Los Señores Obispos de ordinario niegan la entrada a nuevas 
fundaciones de congregaciones religiosas. Así, por ejemplo, ya hace mucho tiempo que los 
Padres de Cataluña están en Los Ángeles, y siempre les ha sido denegado el permiso para vivir 
en comunidad. Los que allí están viven en distintas parroquias, y una vez a la semana solamente 
se reúnen. Aquí existe ya el permiso para abrir en cuanto se pueda una casa. Aparte de las 
posibilidades que ahí tiene para extenderse la Escuela Pía, podría ser también una excelente 
ayuda económica aquella fundación o las que allí se hagan para los colegios de formación. La 
nueva fundación no costará nada, salvo el personal.  
Y nada más tengo que decir, Padres Capitulares, si no es manifestar públicamente [mi 
agradecimiento] a toda la Provincia por la colaboración y ayuda que todos me han prestado, 
especialmente a los Padres que forman la Congregación Provincial. Si alguno desea alguna 
aclaración… 
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Trienio 1949-1952 
 

El 27 de junio de 1949 se abrió el Capitulo Provincial de Aragón en el Colegio Santo Tomás de 
Zaragoza. Asistieron 24 capitulares, entre Superiores y Vocales. El día 27 las diversas comisiones 
estudian las proposiciones presentadas. En la sesión solemne, celebrada el 29, se produjo a la 
elección del Provincial. En el primer escrutinio el P. Aísa recibió 20 votos de 24, lo que indicaba 
bien su popularidad y la confianza que inspiraba en los capitulares. Para completar la terna 
fueron elegidos los P. Félix León y Federico Ineva.  

Enviadas las actas a Roma, el P. General responde el 8 de julio con una carta al P. Valentín, con 
su nombramiento como Provincial. Son nombrados Asistentes los PP. Joaquín Perdices, Félix 
León, Santos Pastor y Máximo Salvatierra. Le pide que, reunido con ellos, envíe cuanto antes la 
propuesta de rectores. El P. Perdices debió escribir al P. General, porque este, con fecha 27 de 
julio, escribió al P. Aísa que libere al P. Perdices (de 60 años de edad), al que compara con una 
perla “pequeño de estatura, pero de gran alma”, de todas las cuestiones económicas, pues era 
en ese momento, además de Asistente, profesor en el colegio, director de las Congregaciones 
Marianas, Secretario Provincial, Archivero, Cronista, Procurador Provincial y ayudaba a la 
Escolapias. Para que pueda centrarse en cuestiones espirituales y escolares.  

El 2 de agosto de 1949 el P. Valentín comunica el nombramiento de los Rectores: de Peralta, el 
P. Narciso Monfort, que repite; de Barbastro, el P. Benito Otazu; en Alcañiz, el P. Jesús Vallejo; 
en Daroca, el P. José Beltrán; en Jaca, con dispensa, el P. Federico Ineva comienza su cuarto 
trienio; el P. Moisés repite en Santo Tomás; lo mismo que el P. Eusebio Ferrer en Sos y el P. Ángel 
Pastor en Logroño; en el Calasancio es nombrado el P. Ángel Aznar. El P. Benito Pérez es 
nombrado Maestro de Novicios, por renuncia del P. José M. Panillo.  

Veamos cómo van las cosas en las diferentes Casas. 

Peralta de la Sal 
El P. Narciso sigue tan comunicativo como siempre, explicando los pequeños y grandes 
problemas de la Casa al P. Provincial. Uno de ellos, la sequía, endémica en Peralta. El 9 de agosto 
de 1949 pide al P. Provincial que este año demoren todo lo posible la venida de los postulantes 
de Barbastro. El 11 le escribe que han ahondado el pozo, “y si sigue manando, tendremos agua 
para todos los servicios, sin necesidad de traer ni una gota con la camioneta”. El 8 de septiembre 
le dice que el pozo mana mucha agua.  

El 30 de agosto le cuenta:  

Hecho el recuento del pan (harina) que dispongo en el día de hoy, tengo 2000 kg, o sea para unos 
cuatro meses, así que con lo que me dijo, seguramente a poco que respondan novicios y 
postulantes [a cuyas familias les ha pedido que aporten harina] y con la ración espero se 
solucionará favorablemente el año, con la particularidad que cada mes, como lo comemos 
blanco, nos dan salvado para los animales y harina de maíz para sémolas. 

El P. Julián Centelles, Provincial de Cataluña, escribe el 3 de septiembre al P. Aísa:  

Mañana, Dios mediante, terminamos los santos ejercicios y regresamos a nuestros Colegios. Pero 
antes de partir, me complazco en expresar a V. P. en nombre mío y de todos los PP. Rectores de 
Cataluña aquí presentes, nuestro más profundo reconocimiento a V. P. y a la Provincia de Aragón 
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por haber levantado esta casa de ejercicios y haber restaurado la capilla como lo han hecho. fue 
una inspiración del Santo Padre.  
Hemos pasado en esta casa días de cielo. El recogimiento, la paz y ambiente de piedad que se 
respira en esta casa convida a venir aquí. Quise reunir aquí a los PP. Rectores para que 
conocieran eso y fueran ellos quienes lo explicasen a toda la Provincia. Están todos 
contentísimos. las monjitas nos han tratado con toda delicadeza y fervor; el P. Rector me ha dado 
toda clase de facilidades, de manera que no ha faltado nada para que los santos ejercicios se 
hayan desarrollado con toda felicidad, y nuestra estancia en esta casa haya sido agradabilísima. 
Por eso, a una pequeña indicación mía, los PP. Rectores han dejado su óbolo según sus 
posibilidades para ayudar a esta santa casa. Dios le pague, P. Provincial, el bien inmenso que nos 
ha hecho. 

En la misma fecha el P. Narciso comunica al P. Provincial que el Alcalde de Peralta ha recibido 
una carta del Gobernador Civil de Huesca en la que le comunica que ha recibido una subvención 
de 280.000 pts. para la pavimentación de la plaza y accesos a la iglesia de S. José de Calasanz.  

El número de septiembre de 1949 de “PDS” trae una simpática noticia: 

El día 5 de junio se tuvieron en sesión pública los exámenes de los alumnos, con asistencia de las 
autoridades y numeroso público, que admiró y aplaudió la meritísima labor del profesor 
infatigable P. Pedro Elola y la aplicación y aprovechamiento de los alumnos. Llamó 
poderosamente la atención la magnífica exposición de trabajos escolares, que supone una gran 
paciencia y laboriosidad (…) 
Las MM. Escolapias, encargadas de la Hospedería de la Casa de Ejercicios y que cuidan al mismo 
tiempo de la educación de las niñas, presentaron una hermosa exposición de labores hechas por 
las alumnas. 

El P. Juan Otal, de la comunidad de Barbastro, está recopilando testimonios y documentos sobre 
los mártires de Peralta. La causa va avanzando poco a poco.  

El P. Narciso, muy atento a las necesidades de la casa, escribe al P. Provincial el 16 de enero de 
1950 diciéndole que el P. Rubio ha ido a Alcañiz (su antiguo colegio) para intentar conseguir unos 
cientos de litros de aceite, ya que la cosecha de la zona de Peralta ha sido muy escasa. El 26 de 
enero pide al P. Provincial subir la pensión de los novicios (que paga la Provincia (de 9,50 a 11 
pts. diarias). No le deben hacer mucho caso, porque el 16 de diciembre vuelve a pedirlo. 
Mientras tanto, él se afana con sus rifas, para ayudar a cubrir gastos.  

El P. Aísa había pedido al Distrito Forestal de Huesca pinos para repoblar Peralta, y árboles para 
el jardín del colegio. El 4 de febrero el P. Narciso escribe que esa tarde el P. Rubio con los 
postulantes han plantado cerca de un millar de pinos, y el lunes plantarán los que quedan. El 9 
de febrero pide 200 higueras de la Torre. El P. Narciso desearía que se comprara una casa para 
escuela de niñas, que llevarían las escolapias. Dice en la misma carta: “Hay que hacerle 
comprender (al Gobernador de Huesca) que la restauración moral de este pueblo solo es factible 
a condición de que la enseñanza, tanto masculina como femenina, esté en nuestras manos y las 
de las escolapias en su totalidad”.  

La prueba de que los ejercicios de los Rectores de Cataluña fue un éxito es que algunos de ellos 
comienzan a reservar tandas de ejercicios para los alumnos de sus colegios. Lo comunica el P. 
Narciso el 3 de marzo, al mismo tiempo que pide al Provincial que le envíe 6 cerditos de la Torre 
para engordar. El P. Cónsul ha instalado unas colmenas, que van bien. Sigue la sequía en Peralta, 
como explica el P. Narciso el 23 de junio:  
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La cuestión del agua se pone muy mal para el pueblo, y aunque nosotros nos vamos defendiendo 
hasta ahora, si sigue así la cosa no veo descabellado el consejo que ayer me dieron de comprar 
un borriquillo (si nos lo regalan, mejor) y que esté el Sr. José acarreando con él el agua de la 
fuente de la Higuera. 

Sin embargo, la sequía acabó, según informa “PDS” en el número de junio de 1950: 

La sequía lleva al pueblo de Peralta en rogativas a la Virgen de la Mora 
Como en otras partes, la sequía tenía consternado a este pueblo de San José de Calasanz. En su 
aflicción, el pueblo entero con sus autoridades, hombres y mujeres, niños y ancianos, acudió en 
rogativa a la Virgen de la Mora, emprendiendo procesionalmente la larga y penosa ascensión a 
su ermita. Allí se encontraban ya los fieles de otros pueblos como Zurita y Cuatrecorz. Se cantó 
la Misa y se pidió a la Virgen la ansiada lluvia con fervorosas letrillas que salían de lo más hondo 
del corazón. En pleno campo habló a la multitud el R. P. Rector Narciso Monfort, animando a 
confiar en la Virgen y a obsequiarla con la promesa decidida de mejorar las costumbres. Sin 
tomar alimentos se organizó la procesión de regreso, bajando la Virgen sobre andas cubiertas 
de flores al templo parroquial. Los cánticos del pueblo y de los novicios de las Escuelas Pías 
llenaban los espacios. Por la tarde principió la novena y ya comenzó a cambiar el aspecto del 
cielo, de modo que aquella noche y todo el día siguiente ya no cesó de llover, cambiando por 
completo el exterior de los campos y el interior de los corazones. La novena, que comenzó como 
rogativas, terminó como novena de acción de gracias. Ya se prepara una fervorosa concentración 
de toda la comarca para volver la imagen de la Virgen a su sede de la Mora. 

El 3 de septiembre de 1950 el P. Pazos informa al P. General que se ha puesto la primera piedra 
del Monumento al Olivo en Peralta. Además, se ha puesto ya el teléfono, y se ha arreglado la 
placeta. El número de octubre de 1950 de “PDS” informa más ampliamente sobre el hecho: 

Comienzan las obras del Monumento al histórico Olivo 
Intencionadamente dedicamos epígrafe separado a este número especial de las fiestas de 
Peralta de la Sal: la bendición solemne de la primera piedra del monumento del histórico Olivo 
de San José de Calasanz. El día 27, después de la Misa solemne, autoridades y pueblo en masa, 
con la Comunidad y Novicios de las Escuelas Pías, se trasladaron al campo del histórico Olivo 
donde iba a tener lugar la solemne ceremonia. El Rvmo. P. Asistente General de las Escuelas Pías 
Manuel Pazos dirigió a la muchedumbre una hermosa alocución, explicando el significado del 
acto y simbolismo del hecho con este monumento conmemorado, y bendijo la primera piedra 
labrada al efecto, colocando en un hueco de la misma el acta correspondiente, que firmaron las 
autoridades y los escolapios, juntamente con algunos periódicos y monedas que sean como un 
mensaje a los siglos venideros. Con entusiastas vivas e himnos y a los acordes de la música 
terminó este acto. Las obras del monumento continúan sin interrupción. 

Las obras en Peralta, dentro y fuera de casa, no terminan nunca, y el P. Narciso informa de cada 
paso al P. Provincial, pidiendo a veces su consejo. En enero de 1951 dice que van a comenzar las 
obras del noviciado. Otro empeño del P. Narciso es facilitar las comunicaciones con Peralta por 
carretera. En carta fechada el 4 de abril de 1951 comenta al P. Provincial que ha oído que se va 
a construir una carretera de primera que irá de Tortosa a Francia pasando por Benavarre. 
Algunos quieren que pase por Tamarite, pero él, con el alcalde de Peralta, propone que pase por 
Binéfar y Peralta, hacia Benavarre. Y propone hacer todas las gestiones necesarias (a alto nivel) 
para lograrlo. De este modo aumentarían las peregrinaciones nacionales y extranjeras a Peralta. 
Y puestos a soñar, sugiere que con estas comunicaciones se abriría una oportunidad para crear 
una viceprovincia aragonesa en el sur de Francia, como vía de expansión.   
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“PDS”, en su número de febrero de 1951, trae una emotiva noticia: 

Emoción de una madre agradecida 
Entre las numerosas personas que con gran devoción visitan la casa de San José de Calasanz en 
Peralta de la Sal, hemos de mencionar a una señora, modestamente vestida, con su hijito de once 
años y un anciano de su familia. Con acentos emocionados, la madre relató lo siguiente: “Cuando 
trajeron las sagradas Reliquias en aquellas fiestas tan hermosas nunca vistas en este pueblo, yo 
vine con este hijo muy enfermo, y le pedí al Santo que me lo curase, prometiendo volver a darle 
las gracias si me lo curaba. Y como mi ruego fue atendido, aquí me tiene. Hemos salido muy de 
mañana de Fonz (pueblo a 18 km de distancia, y el termómetro marcaba este día 6º bajo cero), 
acabamos de llegar y, como ya hemos dado gracias al Santo, reciba P. Rector esta limosnita, 
pues vamos a comer un poco para volver y poder llegar al pueblo antes de que avance la noche”. 
Y el anciano, al mismo tiempo que esta piadosa mujer, lloraba de emoción, mientras el chicuelo, 
con ojos despiertos y alma inocente, nos repetía que quería estudiar y quedarse en aquella Casa. 
¡Quién sabe si San José de Calasanz, juntamente con la gracia de la curación, le alcanzó la de la 
vocación religiosa! 

El número de marzo de la misma revista trae otra noticia de Peralta: 

Adoración nocturna y Tarsicios Calasancios en la casa de San José de Calasanz 
El 27 del pasado enero quedó establecida la Adoración nocturna en Peralta de la Sal. En la sala 
de visitas del Colegio, convertida en Sala de Guardia, bajo la dirección del P. Rector se procedió 
a la elección del Presidente y Vicepresidente entre los 15 jóvenes que hasta ahora han dado su 
nombre. Resultaron elegidos don Enrique Meler y don José Cardona, e inmediatamente a las 10 
comenzó la primera vigilia, siguiendo hasta el último detalle lo preceptuado en el ritual. 
Igualmente, el día 2 de febrero se inauguraron los Tarsicios Calasancios. 
La mayoría de niños y niñas oyeron la Santa Misa y comulgaron. Por la tarde asistieron a una 
emotiva Hora Santa, en la que predicó con gran elocuencia el P. Pedro Elola. 

También el número de abril del mismo año trae una curiosa noticia de Peralta: 

Para oír la voz del Vicario de Jesucristo. 
El día 11 se convocó a todo el pueblo en los locales del Casino, donde se instalaron dos potentes 
receptores de radio. A la hora convenida se presentaron los RR. PP. Rector de las Escuelas Pías y 
Calasanz Bau, acompañados de las autoridades. El P. Monfort hizo la presentación del elocuente 
orador P. Bau, quien pronunció un magnífico discurso sobre el pontificado, preparando al 
auditorio para escuchar con veneración y fervor las palabras del Vicario de Jesucristo, que este 
día dedicaba el regalo de sus enseñanzas y de su amor a los productores españoles. Después de 
la alocución del Papa se cantó el himno de A. C. y se dieron vivas al Papa y a España. 

En este año 1951 el P. Monfort tiene que comunicar también una mala noticia, y lo hace con 
detalle. Se trata del fallecimiento, por infarto, de un novicio, el 15 de junio de 1951. Así lo cuenta 
en un informe que envía más tarde al P. Provincial, con un estilo sobrio y preciso:  

Hno. Novicio Juan Cueva 
Por los comentarios hechos después de su muerte con los Padres Maestro y Rubio se ve que 
cuando corría o andada mucho se fatigaba y quedaba rezagado. 
Salimos de Peralta alrededor de las siete de la mañana. Llegaríamos a Estadilla hacia las ocho. 
Como la misa fue rezada, salieron los novicios con el P. Luis [Jorcano, aún junior] de nueve y 
media a diez de la mañana, El calor era intensísimo, seguramente el día que hizo más calor 
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El P. Rubio, los cocineros y un servidor subimos con el camión en el que llevábamos los utensilios 
de cocina. 
Hacia la media hora que debía llevar andando, encontramos rezagados a los Hnos.  Raluy y 
Juanito Cueva, quienes subieron al camión a pesar de las protestas del chofer.  
Llegamos al Santuario [de la Carrodilla] a la vez los del camión y los viandantes, pues el camión 
salió una media hora más tarde, hacia las once de la mañana. 
Como llegaron fatigados y sudorosos en extremo, no les dejé entrar en la Ermita, que estaba muy 
fresca. Descansaron un buen rato y, desudados ya, bebieron y emprendieron con el P. Luis la 
ascensión del monte que está frente a la Ermita. 
Subiendo el Hno. Juanito dijo a sus compañeros que se fatigaba mucho, y hasta vieron que se le 
cortaba la respiración, más nada supo el P. Luis. Con todo, llegó hasta la cumbre, en donde 
descansaron, y estuvo junto al P. Luis natural, sin queja alguna, y sin que el Padre notara nada 
anormal en él, como tampoco notó nada anormal en el camión el P. Rubio, que iba en la caja. 
Mientras tanto yo celebré en la Ermita y el P. Rubio quedó preparando con los cocineros la 
comida. 
Al terminar de celebrar me puse debajo de un árbol, serían las doce y cuarto. Un cuarto de hora 
después les oí y les vi cómo bajaban por el monte. 
Fui a avisar al P. Rubio para que hiciera la paella, y ya vi un poco de revuelo sin que llegara a 
darle importancia. 
El Hno. Juanito iba con tres o cuatro novicios, el último. Se cayó muerto en el acto. Los que iban 
delante se volvieron al oír el ruido, y al verlo en el suelo lo tomaron a broma. Viéndole sin sentido 
(muerto) llamaron al P. Luis, que nos avisó con novicios que llegaron sin aliento, diciendo que el 
Hno. Juanito se había desmayado. Mientras tanto le hacían la respiración artificial. 
Llegamos el P. Rubio y servidor dos minutos después, diciéndome el P. Rubio que teníamos un 
cadáver, y afectadísimo cayó por el suelo. Se levantaron los novicios y en corros, arrodillados con 
el P. Rubio a la cabeza, rezaron sin cesar y llorando todos, y con los brazos en cruz, ratos muy 
largos, con fervor no visto, mientras un servidor, ayudado de media docena de novicios, le 
hicimos la respiración artificial durante más de dos horas, hasta que llegó el médico de Estadilla, 
al que fue a buscar el P. Luis con el camión y los Santos Óleos, con los que le di la Extremaunción. 
Aconsejado por el médico, me puse en la cabina del camión junto al chófer, y el cadáver sentado 
en la cabina y apoyado en mí. Dejé a los novicios al cargo del P. Rubio y bajamos a Estadilla. 
Haciendo un rodeo entramos en el garaje de la casa del médico sin que nadie nos viera. El médico 
vino en la caja del camión con los novicios Moya y Macario. Le dio una inyección al cadáver para 
justificar su proceder, y en la misma posición salimos hacia Peralta, a donde llegamos hacia las 
cuatro de la tarde, sin que nadie nos viera. Bajamos el cadáver. Fui a llamar a don Carlos, y una 
vez arreglado y amortajado, determinaron los médicos que se dijera había muerto a las seis de 
la tarde, y que no convenía enterrarlo hasta el sábado. Como se descomponía con rapidez, pude 
conseguir se enterrara el viernes por la tarde a las siete. Por teléfono avisé a Zaragoza y a 
Cornudilla, y por telegrama a Hermosilla. El entierro solemnísimo, cuatro coronas de flores, todos 
los novicios con velas y llevado el cadáver por miembros de la Adoración Nocturna. Asistió mucha 
gente al funeral. 

Dos días más tarde, el 18 de junio, escribe el P. Monfort al P. Provincial sobre un incidente 
ocurrido en relación con el entierro: “Vinieron al entierro los padres de otro novicio del pueblo 
del difunto (Cornudilla), pues la telefonista dio mal el encargo”. Por lo visto, según tradición oral, 
el telegrama enviado decía más o menos “Juanito tu hijo ha muerto, entierro viernes”. Por lo 
visto el padre del otro novicio del mismo pueblo se llamaba Juanito, y la telefonista puso la coma 



173 
 

donde no debía… Puede imaginarse la reacción de los padres, tanto los del novicio vivo como 
los del difunto.  

“PDS”, en el número de noviembre de 1951, ofrece una simpática noticia de Peralta: 

El Domund en la villa de Peralta de la Sal 
Grande ha sido el entusiasmo y la participación de este Colegio de Escuelas Pías en esta gran 
jornada misionera. 
A las doce en punto del día 21, luego de cantar en la parroquia la Santa Misa, según costumbre, 
los niños del Colegio bajo la dirección del dinámico P. Luis Jorcano, religioso infatigable que vistió 
de “chinitos” a la totalidad de los niños, recorrieron las calles del pueblo en una hermosa carroza 
engalanada, precedida de un pregonero que en hermoso cartel alusivo a la gran jornada atrajo 
a toda la gente menuda, pidiendo de puerta en puerta para las misiones y cantando por calles y 
plazas himnos de misión. 
Por la tarde cantaron en los cafés y lugares públicos, y la colecta fue tan copiosa que superó más 
de diez veces la del año anterior. 

Pero el P. Monfort narra también al P. Provincial acontecimientos gozosos, como la visita a 
Peralta del Ministro de Obras Públicas D. Francisco Suárez de Tagil, Conde Vallellano, en 
noviembre de 1951, que él aprovecha para tocar el tema de la carretera, según informa al P. 
Provincial en carta del 16 de noviembre de 1951:  

Fue una jornada triunfal, la recepción del Sr. Ministro de Obras Públicas, Obispo de Lérida, 
Gobernador, Presidente de la Diputación, Director General de la Confederación Hidrográfica del 
Ebro, Subsecretario General de Obras Públicas, Ingenieros (entre ellos el Sr. Aísa, discípulo suyo, 
que preguntó mucho por V. P.), D. Fernando Susín, D. Diego, etc. etc. 
Hasta su misma llegada ignoraba si se detendrían poco o mucho aquí. Con todo, arreglamos la 
capilla del Santo Padre (relicario, reclinatorios, flores, etc.) y las monjitas prepararon unos 
merengues, pasteles, bombones, tartas finísimas, y yo un buen vino que fue elogiadísimo por el 
Señor Ministro. Todos los niños y niñas con banderitas. Dos pancartas a todo color, con los textos 
siguientes: “Ayuntamiento y pueblo saludan al Excmo. Señor Ministro de Obras Públicas”; “La 
Escuela Pía siempre con el Sr. Conde de Vallellano”. 
Llegaron a la una en punto de la tarde. Se apearon, Saludos afectuosos, aplausos y visita a la 
Capilla. Leyó el Ministro la pancarta de la Escuela Pía (la otra ni siquiera la vio) y me dijo 
textualmente: “Padres, están muy deferentes conmigo; pues sepan que el Conde de Vallellano 
estará siempre con la Escuela Pía”. Y aún tuvo tiempo de decirme, antes de entrar en la Capilla, 
que siempre nos había querido, y siendo alcalde de Madrid había favorecido mucho a los Padres 
de San Antón. 
En la capilla ocuparon sitios de honor el Ministro, Obispo y autoridades principales. Cantaron 
muy bien los novicios (Salve e Himno al Santo Padre) y los llevé al comedor, mientras el 
Gobernador por su propio impulso se instalaba en la tienda con la M. Superiora y empezó a 
regalar objetos del Santo Padre a todo el mundo, haciendo un gasto de más de mil pesetas que 
me entrega por su propio impulso, también en azúcar, aceite etc. Junto al Ministro (que se ve 
tenía ya apetito, pues no paraba de elogiar el gesto fuera de programa y decir repetidamente 
que todo estaba buenísimo) aproveché el tiempo para pedirle el arreglo y asfaltado de las 
carreteras de Binéfar a Peralta y de Monzón a Peralta, el paso de la carretera de Tortosa a 
Francia, y recomendarle muy mucho la aprobación de la subvención del pavimento de las calles 
presentada al Ministerio de la Gobernación. Mas como todo se lo podía llevar el viento por ser 
solo palabras, le dije que todo eso y otras cositas, que ya le diré si conseguimos algo, lo llevaba 
por escrito para que lo estudiara detenidamente en su despacho. Me pidió la carta que no quiso 
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dar a su Secretario, que lo tenía al lado, y se la metió en el bolsillo “para estudiarla 
inmediatamente que pudiera”. Le hablé de la imposibilidad de la asistencia de V. P. y me dijo 
que, aun sintiéndolo mucho, estaba muy bien representado y cumplía muy bien el oficio. Firmó 
en el libro de honor con otras personalidades, y sin tiempo para más le acompañamos al coche. 
Nos invitó al alcalde de aquí y a mí a subir en su coche, y aceptamos y fuimos con él hasta Binéfar, 
remachando sobre el clavo (con toda delicadeza) en cuanto nos interesaba. Una comisión de San 
Esteban de Litera pidió el arreglo de la carretera, y les contestó el Ministro que era un hecho 
después que lo habían pedido en Peralta. Me despedí de él en Binéfar después del acto público, 
y me dijo: “Me llevo un recuerdo buenísimo de Peralta y de los Padres Escolapios”. 
Regalé al Ministro una hermosa medalla del Santo Padre de nácar de 140 pesetas, que agradeció 
muchísimo.  
Puede comprender, amado Padre lo satisfecho que volví al Colegio. 

Unos días más tarde el P. Narciso envía copia de la carta recibida del Ministro, fechada en Madrid 
el 26 de noviembre de 1951: 
Respetable Padre y distinguido amigo: 
Correspondo a su atenta carta del 15 del corriente manifestándole, por lo que respecta a la 
concesión de una subvención de acequias y canales, que sería conveniente concretar datos 
acerca del particular, como, por ejemplo, la relación que tenga con otros regantes y con la 
Confederación. 
Con mucho gusto he escrito a los Ministros de la Gobernación, Educación Nacional y de Trabajo, 
trasladándoles las peticiones que me hace de la incumbencia de los citados Departamentos 
ministeriales. 
Y también he solicitado del Director General de Carreteras el correspondiente informe técnico 
por lo que se refiere a la reparación y trazado de que me habla en su carta. 
Esperando darle pronto noticias sobre todos estos extremos, le envía un atento y afectuoso 
saludo su afmo. s.s. y amigo. 

El 17 de enero de 1952 el P. Narciso informa al P. Provincial que ya ha plantado los plátanos en 
el Olivo y los almendros en Cristo Rey, y tiene concedidos 5000 pinos para repoblar. Gran interés 
ecológico. El 11 de febrero le cuenta que ya han plantado los pinos y 130 almendros. Sigue 
intentando obtener dinero por todos los medios posibles. Uno de ellos es la venta de pollitos, 
gracias a la incubadora que tienen. Pero a veces las cosas salen mal: el 8 de junio informa al P. 
Provincial que ha llegado la peste aviar, y han tenido un buen número de bajas.  

El número de abril de 1952 de “PDS” trae noticias de este colegio: 

Entre los cultos celebrados en la Casa donde nació nuestro Santo Padre resalta por su sencillez y 
emotividad el ejercicio de la Oración Continua, que a diario practican ante el Sagrario los niños 
de nuestras escuelas de Peralta de la Sal. No hay duda que en este lugar venerando San José de 
Calasanz escuchará con singular complacencia las oraciones de sus paisanos y las presentará y 
recomendará ante el trono del Señor en favor de la Escuela Pía, de la Iglesia, de España y del 
mundo entero, al mismo tiempo que derrama sus bendiciones sobre estos niños que así se 
forman en la más sólida piedad. 
Otra práctica de tradición netamente escolapia, lo mismo que la de la Oración Continua, es la de 
la salve de los sábados, cantada ante la imagen de la Santísima Virgen en la Casa donde nació 
nuestro Santo Padre. Se canta cuatro veces todos los sábados: por la tarde la cantan 
primeramente los niños y a continuación las niñas de las escuelas nacionales; la Comunidad y 
novicios la cantan al terminar la oración de la tarde, y a última hora, a las once de la noche, las 
ramas masculinas de A. C. dirigidas por su Consiliario el R. P. Rector.  



175 
 

Centro de recreo. Para solaz y recreo de los niños y jóvenes de A. C. han comenzado a funcionar 
un juego de ping-pong y una magnífica mesa de billar, que atraen irresistiblemente hacia el 
Colegio a los niños y jóvenes. 
Igualmente se han puesto a disposición del público dos bibliotecas, una con tebeos, revistas 
infantiles, etc. para niños, y otra para mayores con hermosos libros seleccionados, de los que 
instruyen deleitando y deleitan instruyendo. 
Que San José de Calasanz bendiga el esfuerzo de sus hijos en la formación espiritual y literaria 
de sus paisanos. 

También el P. Benito Pérez, Maestro de Novicios, escribe de vez en cuando informando al P. 
Valentín sobre los novicios, de forma general o particular. El 9 de julio le escribe después de leer 
los informes de los juniores que ha enviado el P. Maestro de Irache. Y le dice que cada día pierde 
más la fe en los informes del juniorato. Porque él conoce bien a los chicos que envía, y no está 
de acuerdo con lo que el otro dice de ellos.  

Según las actas del Capítulo Local de Peralta, celebrado el 22 de mayo de 1952, la comunidad la 
componen 3 sacerdotes, 1 diácono (Luis Jorcano) y 3 hermanos. Hay 15 novicios clérigos (era el 
curso de Félix Lázaro, Cecilio Lacruz, Baudilio Mañero, Ángel González, Cesáreo Tiestos…) y 10 
novicios hermanos (Victorino Maté, José M. Arranz, Mariano Gil, Rafael García, Clemente López, 
Damián Bello, Macario Pardos…). Hay además en el colegio 18 postulantes y 30 alumnos 
gratuitos. En cuanto a la economía, andan muy ajustados, con tantas obras y tanta gente que 
mantener. A final del trienio solo quedan en casa 4.719,40 pts., en poder del ecónomo.  

Barbastro 
El nuevo Rector de Barbastro es el P. Benito Otazu, que era 
hasta entonces maestro de postulante. Había nacido en San 
Martín de Unx (Navarra), cuna de varios escolapios, y tenía 
entonces 37 años de edad. El 26 de agosto de 1949, poco 
después de su nombramiento, expresa al P. Provincial los 
apuros económico de la casa, que normalmente contaba con 
los frutos de la Torre. Le dice: 

El año no nos favorecerá en nada, porque es catastrófico. De 
la Torre no vamos a sacar nada este año, sino gastos. 
Sembramos 3000 kg y hemos recogido la friolera de 300. 
Almendras no creo que lleguen a 30 dobles; las vides se están 
secando, y de los olivos nada esperamos, a pesar de lo 

prometedora que se presentaba la cosecha. Si V. P. no nos da la mano, tendremos que vivir de lo 
que Dios quiera. 

El 12 de septiembre el P. Otazu escribe al P. Aísa diciéndole que el Obispo le pide que sea el 
capellán del Frente de Juventudes, y confesor de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados. 
Él se resiste, siguiendo las instrucciones del P. Provincial, pero el Obispo insiste. Y por el cariz 
político que lo primero podría tener, así que de nuevo pide consejo.  

En Barbastro hay un religioso, el P. Mariano Gaona, de 37 años de edad, que pide al P. General 
a finales de julio de 1949 pasar a la Cartuja. El P. General le concede el permiso, aconsejándole 
que, si durante el noviciado descubre que ese no es su camino, regrese a la Orden. Pero parece 
que sí lo era, porque se fue y no volvió, aunque siguió un curso más en Barbastro, a petición del 
P. Provincial. Había sido propuesto como Maestro de Novicios; al irse, nombran al P. Benito 
Pérez.  
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El número de diciembre de 1949 de “PDS” habla de un acontecimiento en Barbastro:  

Se ha celebrado un solemnísimo Triduo con motivo 
de la inauguración de una hermosa imagen del 
Sagrado Corazón de Jesús, adquirida por suscripción 
popular, para ser colocada en nuestra iglesia. Fue 
muy solemne el acto de la bendición, en el que ofició 
el R. P. Benito Otazu, Rector del Colegio. En los dos 
primeros días del Triduo predicó el R. P. Juan Otal, 
que con gran elocuencia habló del amor infinito de 
Dios para el hombre y de las ventajas inefables que 
reporta al hombre el corresponder a este divino 
amor. El tercer día ocupó la sagrada cátedra el R. P. 
Rector, enfervorizando la multitud con su 
conmovedora elocuencia. 

El P. Juan Otal sigue trabajando en la causa de los 
Mártires de Peralta (por ahora no se ocupa aún de 
los de otras Provincias). Informa al P. Aísa sobre la 
marcha de la misma, y está ilusionado con que sean 
proclamados Beatos durante el Año Jubilar 1950. 
Pero la cosa se fue complicando con el añadido de 
mártires de Valencia, Cataluña y Castilla, y la 

beatificación no se produjo hasta 1995.  

El 10 de enero de 1950 el P. Otazu informa al P. Provincial que el H. Benedicto, profesor de la 2ª 
clase se está quedando ciego y no puede dar la clase. Le pide que le envíe al H. Valero para 
ocuparse de ella.  

También en Barbastro se están realizando obras en la casa y en la iglesia, poco a poco. El P. Otazu 
va informando sobre los progresos.  

El 7 de junio el P. Benito informa al P. Provincial que han organizado una excursión a Peralta con 
la recién constituida Asociación de exalumnos, formada por “la crema de la sociedad 
barbastrense”. Fueron 75. En la misma carta le informa que han representado dos veces la obra 
“Calasanz”, y han obtenido un beneficio de 5000 pts., para las obras de la iglesia. Le dice también 
que en Barbastro parece que se va a conseguir un Instituto Laboral, y le gustaría que se lo 
adjudicasen a los escolapios, “pues la cantidad que el Gobierno tiene para las obras de tal 
Centro, podrían servir para reformar nuestro colegio”.  

El número de julio-septiembre de 1950 de “PDS” nos ofrece una noticia de Barbastro: 

Los exalumnos calasancios de Barbastro 
Apenas constituidos en asociación, han dado muestras de su vitalidad y entusiasmo en un sentido 
y fervoroso homenaje a las Escuelas Pías. En el Teatro Principal de esta ciudad pusieron en escena 
el drama “Calasanz” del P. Portolés, y el éxito fue tan feliz y rotundo que varias poblaciones han 
llegado a solicitar su representación reiterada en sus salones y teatros. Asistieron todas las 
autoridades y un público muy selecto. Barbastro se volcó y aplaudió muy justamente el esfuerzo 
realizado en todos los órdenes. Intensa fue la jornada calasancia vivida, y magnífica el resultado, 
correspondiendo el mérito principal del triunfo al R. P. Rector Benito Otazu, que se ha desvivido 
en la organización y ha sabido vencer todas las dificultades. La obra se representó con lujo y 
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apropiación. No disponemos de espacio para destacar la actuación de sus intérpretes. Diremos 
que todos bien y como verdaderos artistas en sus respectivos papeles. 

El 8 de agosto de 1950 el P. Benito informa al P. Provincial que la cosecha ha sido tan mala como 
la del año anterior, y vuelve a pedirle ayuda “para poder comer pan, sobre todo los postulantes. 
Es lo menos que se puede pedir: comer pan los chicos”. Va a pedir a las familias de los 
postulantes su ración de harina (eran años de racionamiento, aún).  

El P. Augusto Subías, nuevo maestro de postulantes, va informando al P. Provincial de la marcha 
del postulantado. El 24 de agosto le dice que puede admitir ya algunos postulantes, pero no 
todos los pretendientes, pues no hay sitio hasta que se marchen a Peralta los prenovicios, cosa 
que no ocurrirá hasta que profesen los novicios y vayan a Irache, hacia el 15 de septiembre. 
Tienen ya 35, y esperan un grupo de burgaleses, riojanos y navarros.  

El número de diciembre de 1950 de “PDS” informa sobre un gran acontecimiento para 
Barbastro: 

Grandes solemnidades religiosas en su iglesia 
Terminadas del todo las obras de restauración de esta magnífica iglesia, se ha inaugurado con 
los solemnes cultos religiosos que en los días 29, 30 y 31 de octubre y 1 de noviembre la Diócesis, 
Cabildo Catedral y Comunidad de PP. Escolapios de Barbastro celebraron con motivo de la 
definición dogmática de la Asunción de la Virgen María a los cielos. 
El día 29 fue bendecido un nuevo altar dedicado al Sagrado Corazón de Jesús. (…) 
El día de la fiesta de Todos los Santos y proclamación del Dogma de la Asunción, el Cabildo 
trasladó de la Catedral a nuestra iglesia todo el esplendor del culto, con canto de horas y solemne 
Misa Conventual. (…) 

El número de marzo de 1951 de la revista trae nuevas noticias del postulantado: 

En honor del Venerable Glicerio Landriani 
En nuestra magnífica iglesia se celebró un triduo los días 15, 16 y 17 de febrero para impetrar 
del cielo la pronta beatificación del primer escolapio que penetró en los alcázares de la gloria y 
cuya causa inició el mismo San José de Calasanz. Los corazones de los niños, enfervorizados por 
el R. P. Augusto Subías, Director del Postulado, elevaron al Señor sus preces para ver convertido 
en realidad lo que ya fue anhelo de nuestro Santo Fundador. 

Estos triduos, nos dice la misma revista, se celebraron en todos los colegios escolapios.  

Han decidido llevar a los alumnos de bachillerato a Lérida para los exámenes oficiales. El 18 de 
junio de 1951 el P. Otazu informa al P. Provincial que han obtenido excelentes resultados, y los 
catedráticos examinadores les han felicitado por la buena preparación de los chicos. Obtuvieron 
varias matrículas de honor, una de ellas, el postulante José Alfaro.  

El 21 de junio de 1952 el P. Otazu informa al P. Provincial sobre el resultado de los exámenes de 
primera enseñanza; ha recuperado la antigua tradición de los exámenes públicos. Le dice que 
han sido “muy del agrado del público, por lo bien preparados que han salido los chicos. Estoy 
francamente satisfecho y contento, pues con ello el prestigio de la Escuela Pía y de ese Colegio 
cada día va en aumento”. En la misma carta le explica que en las cuentas que le envía ha subido 
las pensiones de los postulantes de 8 a 10 pesetas, “porque como en mi anterior le decía, es 
insoportable el consumo de pan, que asciende a más de 4000 mensuales”. 
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Según las actas del Capítulo Local de 1952, componen la comunidad de Barbastro 6 sacerdotes, 
1 junior y 1 hermano. Tienen en el colegio 51 postulantes. Hay además otros 230 alumnos, de 
los cuales 30 de bachillerato, y los demás, de primaria. En cuanto al estado de la casa, se dice: 

El colegio no necesita urgentes reparaciones. Se ha colocado teléfono. Se ha hecho nueva y en 
sitio distinto la sala de visitas, con el mobiliario ad hoc. La iglesia ha sido restaurada totalmente 
y ricamente embellecida. Las cubiertas en estado deplorable y ruinoso, que permitían y daban 
acceso a múltiples goteras, han sido renovadas. La iglesia se ha pintado a la cola. Se han 
colocado lienzos murales: la Asunción de Nuestra Señora y la Virgen de Fátima; se han colocado 
también lienzos en las bóvedas que representan escenas de la vida de San José de Calasanz. Se 
ha colocado el altar del Corazón de Jesús. Vidrieras nuevas policromadas dan esbeltez al templo. 
La sacristía ha sufrido total transformación, saneándola y entarimándola, tanto el suelo como 
las paredes. Se ha hecho nuevo todo el cuerpo superior de la calajera12. Una vidriera policromada 
ostentando el escudo de la Orden ha sido también colocada. Ha habido en los comedores, 
despensas y cocina grandes reformas, como se detalla en el libro de crónicas. Todavía queda 
mucho por hacer en la casa, en las escuelas, en los dormitorios, en muchas dependencias. El 
mobiliario y ajuar son pobres y escasos, como puede verse por los inventarios siguientes. 

El Colegio tiene una finca en la partida de Galafón, dedicada a cereales, viña, olivos y almendros, 
de una extensión de 52 Ha. Tiene otras 5 fincas, de una extensión de unas 17 Ha. La economía 
es muy ajustada, debido sobre todo a las obras que han hecho. Al principio del trienio tenían un 
balance de 1.45,55 pts., y al final, 620,60.  

Daroca 
Daroca estrena Rector con el P. José Beltrán, buen historiador, 
que ejercerá el cargo durante dos trienios. El P. Beltrán era natural 
de Olalla (Teruel) y tenía 67 años al comienzo de su rectorado. En 
Daroca era el Consiliario de la Asociación de Exalumnos.  

El 31 de julio de 1949 informa al P. Provincial que el Presidente de 
la Asociación ha sido depuesto fulminantemente de su cargo de 
Alcalde por motivos políticos, pero el nuevo Alcalde es el 
Vicepresidente, hombre también de muchas iniciativas, entre 
ellas la de tener bachillerato completo en el colegio escolapio. Van 
a convocar una Asamblea en el Colegio para intentar que el 
anunciado centro de Bachillerato Profesional anunciado para la 
comarca, se instale en Daroca, lo que daría mucha vida al colegio.  

El P. Beltrán escribe a menudo al P. Provincial informándole sobre la que va ocurriendo: salud 
de los religiosos, necesidad de refuerzos, cuadros horarios, etc. El 1 de noviembre le dice que no 
pueden pagar las 7.200 pts. de contribución trimestral que les piden; este trimestre solo pueden 
pagar 6.000. Han tenido muchos gastos, y han tenido que pedir préstamos a la Caja de Ahorros. 
En bachillerato tienen 75 alumnos, y hay 6 profesores licenciados, tres de letras y tres de 
ciencias. Pero el Colegio de Licenciados les pide una declaración jurada de residencia. Dos de los 
licenciados viven en Zaragoza (son tan solo profesores nominales; la enseñanza la ejercen los 
escolapios), y no sabe qué hacer; pide consejo. La buena noticia es que el Ayuntamiento ha 
decidido aumentar la subvención en 4.000 pts. (era de 5.350). La Asociación dará 1000, y el 
nuevo curso 6º pagará 5.760. El 9 de febrero el P. Beltrán dice al P. Provincial que habría que 

 
12 Mueble con abundante decoración ubicado en la sacristía, para ubicar ornamentos y objetos de culto. 
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añadir el curso 7º de Bachillerato, para no dejar colgados a los de 6º. Y lo hará si paga el 
Ayuntamiento. 

“PDS” trae noticias de Daroca en el número de julio-septiembre de 1950: 

El 18 del pasado junio celebró este acreditado colegio el final de curso con gran solemnidad. A 
las 9 fue el acto religioso, consistente en una misa de Comunión con fervorosos cánticos. 
A las 12 en el salón de actos tuvo lugar un acto académico con nutrido y selecta concurrencia, 
presidido por el Sr. Alcalde, don Joaquín Sánchez, el Sr. Cura Párroco don Andrés Estrada, y el R. 
P. Rector José Beltrán. 
Leída la memoria del curso, el R. P. Eusebio Pera, profesor de Física, disertó sobre “la bomba 
atómica”. Las intervenciones de los alumnos en “Charlas aragonesas”, “Despedida del Colegio” 
y “Canto a Daroca” fueron muy aplaudidas. Un coro de voces muy afinadas interpretó cantos 
regionales y la jota aragonesa bajo la dirección del P. Bernardo Lacuey.  En los intermedios se 
procedió a la distribución de premios a los mejores trabajos de redacción compuestos durante el 
curso y a los alumnos que más han figurado en el Cuadro de Honor por su aplicación y buena 
conducta. Cerró el acto el Sr. Alcalde con un discurso felicísimo, revelador de su entusiasmo y 
celo por todo lo que a la cultura y progreso de su pueblo se refiere. Enhorabuena. 

Por estas fechas está en Daroca el P. Pedro Recuenco, que da clases de matemáticas a los 
mayores, mientras prepara su propio examen de reválida, y estudia idiomas. Mantiene relación 
con el P. Tomek, al que escribe el 4 de abril de 1950 en alemán. Le explica las clases que da, y 
las que espera enseñar el curso próximo en Zaragoza. El P. Tomek le responde, y se alegra por 
su afición a las lenguas.  

Según las actas del Capítulo Local celebrado en 1952, la comunidad de Daroca está compuesta 
de 8 sacerdotes y 1 hermano. Tienen un total de 225 alumnos, de ellos 133 en dos clases de 
primaria, y 92 en bachillerato. De ellos, 44 son internos. Con respecto al estado general del 
colegio se dice:  

Está bien conservado y durante este trienio se han realizado las siguientes mejoras: se hizo nueva 
la escalera de la cocina, que se hundió; se reparó la fregadera; se renovó la tubería vieja y se 
puso un termo nuevo; se ha blanqueado y pintado casi toda la casa, los claustros, la pared y 
barandilla de la escalera principal; se repasaron y pintaron las mesas unipersonales de la sala de 
estudio, y se instalaron varios tubos eléctricos fluorescentes y un elevador; se han reparado 
varias veces el motor y el automático del pozo para el agua corriente; se han hecho obras de 
reparación en el muro y el torreón del observatorio meteorológico; se colocaron 24 persianas 
nuevas en las ventanas de internado y 5 armarios de luna nuevos en el salón dormitorio de 
internos; se hicieron algunas obras de carpintería para el monumento nuevo; se compraron 
varios candelabros eléctricos para el altar; se doró un cáliz, se hicieron cuatro reclinatorios 
nuevos y se arreglaron sillas y bancos.  

En cuanto a la economía, no andan mal: terminan con un remanente de 82.011,78 pts.  

Alcañiz 
Alcañiz estrena Rector con el P. Jesús Vallejo, que estará en el cargo un trienio. El P. Vallejo es 
natural de Calahorra (La Rioja), y tiene 44 años de edad al comienzo de su mandato. Su 
correspondencia con el P. Provincial es frecuente, exponiéndole metódicamente (escribe a 
máquina; rotula en rojo los diferentes apartados) los sucesos y problemas de su colegio, 
consultándole los detalles y pidiendo permiso para tomar muchas decisiones. El colegio sigue 
mejorándose con sucesivas obras, que no terminan nunca y se van haciendo poco a poco.  
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El P. Vallejo intenta conseguir del Rectorado de la Universidad de Zaragoza el reconocimiento 
del Colegio, pero, explica al P. Provincial en carta de fecha 14 de noviembre de 1949, “llenar 
todos los requisitos marcados en esta carta del P. Federico (Ineva) casi resulta imposible, toda 
vez que es tanto lo que falta todavía por hacer”, de modo que le pide ayuda. En diciembre de 
ese año le informa que ya tienen en casa la autorización para funcionar como Escuela Privada 
de Enseñanza Media. También pide ayuda para que inscriban a un profesor de bachillerato en 
el Colegio de Licenciados. Está dispuesto a poner en marcha la Orden Tercera, siguiendo las 
instrucciones del P. Provincial, y a ser él mismo el Director. El P. Francisco Rubio, antiguo Rector, 
le había informado antes sobre la creación de la Asociación de Exalumnos.  

El número de junio de “PDS” de 1949 trae noticias de Alcañiz: 

Imposición de insignias. Bendición de una campana 
La fiesta del Ángel de las Escuelas Santo Tomás de Aquino coincidió en este Colegio con dos 
solemnidades: imposición de insignias a 16 alumnos pertenecientes a nuestro aspirantado 
interno de A. C. “San José de Calasanz” y la bendición y colocación de la primera campana en 
nuestra iglesia, reconstruida después de la devastación roja (…) 
Con el fin de recaudar fondos para instalar un salón de recreo para el centro interno de A. C., se 
celebraron dos funciones teatrales en el Teatro Principal de la población, gentilmente cedido por 
el empresario don Ángel Roch. Los pequeños artistas, alumnos del Colegio, tuvieron un gran 
éxito, y otro éxito fue el de la recaudación, pues Alcañiz supo cooperar a este fin benéfico, 
llenando por completo los dos días las localidades del teatro. 

El 12 de febrero de 1950 da el P. Vallejo al P. Provincial una interesante noticia: van a rehacer 
una popular campana desaparecida durante la guerra y muy popular en la ciudad: la 
“Charradera”, que, situada en la torre del colegio indicaba con sus toques el horario escolar (y 
que dio su nombre a la revista colegial que se publicó durante algunos años). Le dice: 

Hoy ha llegado el talón de los 8 kg de estaño que teníamos pedido a Bilbao. Ya está preparado 
el horno, hecho el molde, recogida chatarra de cobre, unas perritas (unos miles) para los gastos 
- si bien los de la fundición etc. no nos costarán nada -, y los niños con muchas ganas de que 
anuncien el día de la fundición para tener fiesta (si le parece bien a V. P.). La otra campana mayor 
también llegará muy pronto, tal vez antes de San José. Si acaso no se lo había dicho, he de 
manifestarle que esta la regala D. Luis Julve en honor de una niña que nació en vísperas de 
Navidad. Si llegara mañana el estaño, ya veremos de disponerlo todo para celebrar la fiesta de 
la fundición el día de su santo. ¿Le parece bien, Padre? 

Por cierto, el 26 de agosto el P. Vallejo informa que, tras bendecir la campana nueva, 
comenzaron a subirla y entonces se cayó, sin que nadie sufriera daños. Y volvieron a subirla. 
Escribe el P. Jesús: 

Quiera el S. P. bendecirnos para que salga bien y podamos tocarla esta misma tarde. Hemos 
recordado que también al Santo le ocurrió lo mismo al intentar colocar aquella campanita de sus 
primeras Escuelas Pías. Creo que en el sermón saldrá esta tarde la conmemoración. La iglesia 
está bien adornada. Mañana comerá con nosotros el Señor Gobernador, D. Luis Julve. Su hijita 
fue la madrina. Se han sacado unas fotos, ya verá. 

La Acción Católica también está en marcha en Alcañiz. El 13 de febrero de 1950 el consiliario de 
Acción Católica, P. Félix López, escribe una carta al P. Provincial invitándole a que venga el 7 de 
marzo para la imposición de las insignias a los 27 aspirantes y presidir el acto de inauguración 
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del nuevo salón de actos del Colegio. Ese mismo día, dice el P. Félix, tienen preparada una 
función teatral a beneficio del Centro. 

Ya en esta época existía una buena relación con las Anas y su Colegio, que se ha mantenido hasta 
ahora. Escribe el P. Vallejo el 17 de mayo de 1950: 

Las Hermanas de Santa Ana me propusieron el que considerásemos a sus alumnas como 
formando parte de la matrícula de nuestro Colegio, si es que lo permitía la ley, por ser cuatro los 
licenciados que figuran en el cuadro; por lo que se lo comunico, a fin de que nos diga si procede 
caso de que legalmente se pueda, o si, por el contrario, habría que agregar otros dos licenciados, 
y en este caso ya no había por qué pretenderlo, puesto que su número de alumnas no requiere, 
por ahora al menos, más de dos, pues no llegan a 30.  

También las relaciones con el Ayuntamiento siguen siendo tradicionalmente buenas. El Alcalde 
D. Emilio Díaz ha prometido que aumentarán la subvención municipal para tener 6º curso a 
condición de que la comunidad aumente en otro Padre: eso es lo que habían pactado hace 
tiempo. Así que el P. Vallejo pide ayuda al P. Provincial. El 18 de septiembre de 1950 el P. Vallejo 
informa que por orden de la Alcaldía se han suspendido las clases desde el día 14 hasta el 2 de 
octubre, por peligro de epidemia. En la misma carta dice que se están haciendo proyectos para 
el retablo del altar mayor y los demás altares. Le comenta de paso que “ya está la campana en 
la torre desde el 26, y todo el mundo se hace lenguas de lo bien que suena y el parecido tan 
grande que tiene con la que había; ellos lo saben”. 

El 3 de diciembre de 1950 el P. Jesús informa al P. Provincial que, aprovechando una buena 
ocasión, han comprado ocho mantas. Y el fabricante les ofrece, en las mismas condiciones, un 
lote de cien que, según el P. Vallejo, podrían servir muy bien para el noviciado y el postulantado.  

El 11 de enero de 1951 anuncia el P. Vallejo que ya se ha puesto en marcha el Instituto Laboral 
en Alcañiz, y tan solo un alumno del Colegio se ha cambiado a él. Le informa que han subido las 
pensiones de los internos, dada la carestía de la vida, a 625 pts. para los de 1ª enseñanza, y 700 
para los de 2ª. Hace unos días unos señores han comenzado a dar clases de inglés en el colegio 
de 7 a 8 de la tarde, con un aparato y discos, que luego quedarán propiedad del Colegio. Dudan 
si poner 6º el curso próximo, ya que solo tienen 5 alumnos en 5º, y en el Instituto van a poner 
6º y 7º. El 30 de agosto informa que sí van a tener 6º, y que necesitan un profesor más. 

Durante este año el P. Jesús pide continuamente refuerzos de profesores al P. Provincial. Han 
tenido problemas con el Colegio de Licenciados, que son muy exigentes en cuanto a los 
profesores. El 9 de julio de 1951 propone al P. Provincial la creación de una escuela de verano 
“para aquellos niños que andan vagando por las calles, ríos etc., con muchos riesgos de sus vidas. 
Podría ser a base de un horario muy especial y ameno”. Está adelantando la idea de las colonias 
de verano. 

Los alumnos son numerosos en las clases de primaria, así que el P. Vallejo hace una propuesta 
al P. Provincial:  

Tenemos tres grados, como sabe, y este año muy nutridos. ¿No habría modo de hacer una 
reforma a fondo en las clases a base de lo siguiente: reformar los locales y sacar local para otra, 
o, si no, habilitar dependencias del primer piso? En este caso se podrían dividir y repartir los 
alumnos en dos grupos, esto es vigilados y externos. La gente dice: como enseñan lo mismo a 
unos que a otros y los últimos no pagan, pues ¡externo! ¡Y vete a convencerlos de que sean 



182 
 

vigilados! ¿Nos permitirá poner una escuela más y separarlos? En otro caso, ¿qué le parece el 
que fuese la primera escuela mixta, y luego la segunda externos nada más, y la tercera vigilados? 

Los vigilados pagan 20, 25 y 30 pts. al mes, por grados. El P. Vallejo pide permiso para 
aumentarlas a 25, 30 y 40, respectivamente.  

El 5 de noviembre el Arzobispo de Zaragoza escribe una carta al P. Provincial. Le dice que el 
sacerdote del vecino pueblo de Castelserás, enfermo de la vista, no puede atender bien su 
parroquia. El Arcipreste pidió ayuda al Rector de Alcañiz, pero este se negó a ayudar. Le pide 
ayuda hasta el próximo junio, cuando serán ordenados nuevos presbíteros en la diócesis. Hace 
falta que vaya un sacerdote a confesar y a decir una misa el domingo y otro día entre semana. 
El P. Provincial actúa, y el Obispo le responde, dos días más tarde, agradeciendo la ayuda. 
Promete que pagará el taxi cada mes. La solución que pretende el párroco es que un escolapio 
(el P. Pedro Burgués) suba a Castelserás el sábado en el coche de línea de la tarde y regrese a 
Alcañiz el lunes en el de la mañana.  

Durante el año 1952 el P. Vallejo pide con insistencia que le envíen un religioso maestro y que 
además sepa tocar el armónium, pues es muy necesario para los actos religiosos, “y hará una 
obra muy grata al Señor”. Otro apuro suyo es conseguir 6 licenciados que presten sus títulos 
para poder seguir funcionando en bachillerato. Algo positivo logra: el 8 de marzo de 1952 
informa el P. Vallejo que se está instalando ya el altar mayor, y que piensan inaugurarlo el 19. 
Prepara un ambicioso programa, y ruega al P. Provincial que venga ese día.  

El número de abril de 1952 de “PDS” informa, por fin, de la bendición del altar mayor de la 
iglesia, que tuvo lugar el 18 de marzo, con una solemne celebración. Termina la crónica: 

Es de notar la enorme concurrencia del pueblo alcañizano a todos estos actos presididos por las 
autoridades, quedando así de manifiesto una vez más el entusiasmo y afecto que esta población 
siente hacia los que, generación tras generación, fueron siempre desde hace siglos los 
educadores de sus hijos. 
Este mismo Colegio celebró el día 25 el “Día de la Vocación Escolapia”. Después de la Misa 
cantada con sermón, los niños desfilaron ante el nuevo Altar Mayor para depositar su piadosa 
ofrenda, después de haber elevado al cielo sus oraciones con la finalidad propia de esta fiesta. 

El 8 de julio de 1952 el P. Pedro Burgués, secretario de estudios, escribe al P. Provincial 
enviándole los resultados de los exámenes de los alumnos de bachiller en Teruel, que “no son 
del todo malos”. Pero le presenta una preocupación: 

Es de capital interés para este colegio que a mediados de agosto se sepa la forma en que va a 
funcionar el Colegio para tranquilidad de las familias, que han quedado un tanto escamadas en 
este curso por los enormes gastos originados a causa de la pérdida de derechos de matrícula 
colegiada y viajes a Teruel. Todo mi interés en Teruel fue el salvar al Colegio de un desastre y 
levantar el ánimo de las familias. En parte creo que se ha conseguido, pero queda la incógnita 
para el próximo curso, que esperamos se resuelva favorablemente. 

Según las actas del Capítulo Local de 1952, componen la comunidad 6 sacerdotes y 1 hermano. 
No mencionan los alumnos, pero según el catálogo de 1951, a principios de ese año había 316 
alumnos, de los cuales 239 en primaria y 77 en bachillerato. De ellos, 14 eran internos. Como 
bienes inmuebles, tenían muy pocos: aparte del edificio del colegio (2641 m2), solo poseían dos 
pequeñas fincas con un total de 70 olivos. Después de las numerosas obras hechas en la casa, 
les queda un saldo de 21.617,10 pts.  
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Jaca 
En Jaca comienza su cuarto mandato como Rector el P. Federico Ineva. Tiene 62 años. El 13 de 
agosto de 1949 el P. Ineva escribe al P. Provincial diciéndole que “Aquí me tiene dándole vueltas 
a mi cabeza mirando al curso que viene, y cuanto más lo miro, más veo la grave de la situación 
de este Colegio, con los acontecimientos ocurridos que han torcido por completo su marcha y 
la mía”. Lamenta mucho que se haya ido el P. Benito Pérez, nombrado maestro de novicios, con 
el que trabajaba muy a gusto, pues “era mucho maestro”. Solo podrá suplirle con éxito un 
maestro con experiencia, no uno nuevo. Vuelve a lamentarse el 6 de septiembre, a punto de 
comenzar el curso. En Jaca es muy dura la competencia entre escuelas, y en Escolapios hay 
maestros muy nuevos en primera enseñanza, y muy viejos en bachillerato. En otra carta del 16 
de septiembre hace una breve evaluación de todos los miembros de la comunidad. Y de sí mismo 
dice: 

El P. Rector no sé si tiene algo bueno. Lo tuvo en tiempos como escolapio, pero hoy es ya una 
birria, delicaducho o con mal genio a veces, muy deseoso, pero a quien le falla la buena voluntad. 
Lo que sí sabe este P. Rector es que con un buen equipo se pueden hacer muchas cosas, pues un 
Rector muy mediocre pero que mande irá muy bien con él, pero un gran Rector fracasará con un 
mediano equipo. Lo único bueno que este P. Rector tiene es que está convencido de que ha sido 
Dios quien me ha hecho el zafarrancho del Colegio, y por lo tanto en cierto modo está obligado 
a velar por él, siempre que en Él confiemos. Esta confianza tengo y en ella espero. 

Por estas fechas, como en Alcañiz, hay cursos de chicas que figuran como alumnas del colegio (y 
que estudian, seguramente, en el colegio de religiosas). Pide al P. Provincial el 27 de octubre de 
1949 que trate de obtener del Rector de la Universidad de la Universidad de Zaragoza la 
autorización de la Escuela Privada de Enseñanza Media para las chicas, pues ya viene 
funcionando desde hace unos años. Como en otros colegios escolapios con bachillerato, el P. 
Ineva tiene problema con los títulos de licenciados que figuran como profesores. En la práctica, 
son escolapios sin título los que dan las clases. Y ahora el Colegio de Licenciados exige que los 
profesores residan en la localidad donde radica el centro, así que pide consejo al P. Provincial, 
“porque si es así… nosotros ni otros colegios nuestros no pueden funcionar”. A tres de ellos, que 
residen en Sabiñánigo, se les pide una declaración jurada de que viven en Jaca… 

El 5 de diciembre el P. Ineva protesta contra una carta del P. Bau, que dice que es voluntad del 
P. General que todos los religiosos tengan un ejemplar de su Biografía de Calasanz que acaba de 
publicar. Se queja el P. Ineva porque el libro cuesta 100 pesetas, lo que representaría para la 
comunidad de Jaca 1000 pesetas en total, y él no puede distraer esa cantidad, porque anda muy 
mal de dinero. Entre otras cosas, porque el Ayuntamiento está pavimentando las tres calles que 
rodean al colegio, y las obras les van a costar a los escolapios 35.000 pts., que no sabe de dónde 
sacar. Acabará pidiendo un préstamo al P. Provincial. 

El número de enero de 1950 de “PDS” trae una alabanza al P. Ineva: 

Llegan a su fin las obras de ampliación y reforma emprendidas por la decisión de actividad del 
actual Rector M. R. P. Federico Ineva, que ha sabido remozar este antiguo Colegio con sus 
amplias galerías, dormitorios, salas de estudio, comedores de comunidad e internos, poniéndolo 
a la altura que reclaman las necesidades presentes y el constante crecimiento del número de 
alumnos. 

El 9 de junio de 1950 el P. Ineva expone su proyecto de establecer en el colegio una Colonia de 
Verano, con intención de ganar algo de dinero. Jaca es una ciudad que invita a ello, y el futuro 
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demostrará que la idea era realmente buena. Pero pide ayuda de algunos jóvenes para poderla 
llevar a cabo. El P. Victorino Fernández, destinado a Jaca para la colonia, escribe al P. Valentín el 
14 de agosto de 1951 que la colonia de verano va bien, y tiene algunas ideas para mejorarla. El 
número de octubre de 1950 de “PDS” trae noticias de la colonia: 

Este verano ha comenzado a funcionar, con el beneplácito y aplauso del P. Provincial, en este 
Colegio una colonia escolar. Ha sido un gran acierto y es seguro que el año próximo serán 
insuficientes todos los locales del magnífico internado para cobijar a los niños que allí acudan 
para respirar los puros aires del Pirineo. 

También Jaca vibró con la proclamación del Dogma de la Asunción, como informa “PDS” en el 
número de diciembre de 1950.  

En varias cartas expresa el P. Ineva su preocupación por un religioso que no sabe enseñar (y 
acabará saliéndose), y por un hermano anciano enfermo que le causa muchos problemas. A 
principios de curso, 15 de septiembre de 1951. Vuelve a presentar sus angustias al P. Provincial. 
Necesita un hermano. Tiene problemas para organizar el nuevo curso. 

Por estas fechas el P. Ineva comienza a interesarse por Soria. Las escolapias acaban de abrir un 
colegio allí, y su hermana Carmen es la superiora; le han invitado a darles los ejercicios 
espirituales en verano. Su hermana le convencerá de que la ciudad sería un buen lugar para una 
fundación de colegio escolapio, y él la trasladará al P. Provincial, quien al principio la escucha 
con recelo, pero poco a poco se irá encaminando, con el impulso del P. Ineva, hacia su realización 
en 1953. El 15 de marzo de 1952 escribe al P. Provincial que lamenta que no se pueda comenzar 
ya en el curso próximo, y “Dios quiera que no se nos escape”. El 20 de marzo pide permiso para 
ir a Soria para imponer las insignias y bendecir los banderines de Acción Católica, a petición de 
su hermana Carmen. 

Sigue siendo un problema el hecho de que el Ayuntamiento de Jaca sea propietario de una 
cuarta parte del colegio. Pero se ve ya una posible solución: tienen ya el permiso para sacar a 
subasta esa parte del edificio, que finalmente pasará, con una compensación económica, a 
poder de los escolapios. El P. Ineva pide para ello un préstamo al Sr. Obispo, que graciosamente 
lo concede, en buenas condiciones.  

Son años estos en los que se presenta un problema de salud serio: la tuberculosis de algunos 
Padres jóvenes y juniores. Hablaremos de ello en relación con el sanatorio de Agramonte. De 
Jaca tiene que irse, a causa de la enfermedad, el P. Ermelio Chasco, para evitar el peligro de 
contagio.  

Según las actas del Capítulo Local de 1952, componen la comunidad de Jaca 7 sacerdotes y 3 
hermanos. Tienen en el colegio 311 alumnos, de los cuales 216 en primera enseñanza y 95 en 
bachillerato. De ellos, 18 internos.  

Aparte del edificio del colegio (las tres cuartas partes de él), los escolapios solo poseen un 
pequeño huerto, que tienen arrendado “desde tiempo inmemorial”, y por el que reciben una 
renta de 200 pts. anuales. En el estado económico de la casa, se dice: 

La Casa de las Escuelas Pías de Jaca tiene graves deudas, que suponen cargas algo pesadas, pero 
no insoportables en el día de hoy. Estas cargas ha sido necesaria afrontarlas a fin de dejar la casa 
en condiciones de habitabilidad para los alumnos y religiosos. (Se habla de una deuda de 350.000 
pesetas). A esta deuda se puede con relativa tranquilidad atender con las pensiones de los niños, 
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con las aportaciones del Estado y con las consignaciones del Ilmo. Ayuntamiento, así como con 
los servicios de los religiosos como sacerdotes.  

En 1949 tenían en depósito 20.000 pts.; en 1952, 6.000.  

Sos del Rey Católico 
El P. Eusebio Ferrer repite como Rector en Sos. Tiene 65 años de edad. No escribe mucho al P. 
Provincial, solo cuando tiene alguna necesidad. Ya se han deshecho de las fincas de la Fundación 
en Valencia, que daban poco rendimiento y muchos quebrantos.  

El número de enero de 1950 de “PDS” ofrece una información sobre Sos:  

Una gran velada a beneficio del Seminario de la Diócesis 
Se celebró la fiesta de nuestro Santo Padre con cultos religiosos y profanos parecidos a los que 
hemos reseñado de otros Colegios, y se aprovechó la solemnidad del día 27 para celebrar en el 
teatro Elíseos de esta villa una gran velada literario-musical a beneficio del Seminario de la 
Diócesis de Jaca. 
Intervinieron en ella los niños del Colegio de Escuelas Pías y las niñas del Colegio de San Vicente 
de Paúl, desarrollando un ameno programa muy del agrado del público y cosechando calurosos 
aplausos muy merecidos. 

En 1950 se exige a los profesores un examen médico para comprobar que no son tuberculosos. 
El 8 de noviembre de ese año el P. Eusebio escribe al P. Provincial diciéndole que han ido a 
Pamplona seis de la comunidad para el reconocimiento, y todos han resultado negativos.  

En 1951 se celebra el V Centenario del nacimiento del rey Fernando el Católico, y el P. Mariano 
Jaúregui (natural de Sos y miembro de la comunidad) forma parte de la Junta Local Fernandina; 
pide permiso para ir a Zaragoza a un acto conmemorativo el 22 de abril. El 23 se trasladan a Sos 
el Ministro de Educación y acompañantes, e invita al P. Provincial a venir a la villa, para asistir a 
la fiesta y cumplimentar al Ministro.  

Y pocas noticias más tenemos de Sos en las cartas del P. Eusebio al P. Provincial. Por las actas 
del Capítulo Local de 1952 sabemos que la comunidad estaba formada por 7 sacerdotes y 1 
hermano. Tenías 123 alumnos, de los cuales 17 en bachillerato y el resto en primaria. De ellos 
eran internos 12. En cuanto al estado general del colegio, leemos: 

Este Colegio se desenvuelve principalmente a base de las fincas de la Fundación “Isidoro Gil de 
Jaz”, que se llevan en medialería en su mayor parte, y muy pocas en arriendo. Los ingresos por 
concepto de fincas que se llevan en medialería no son fijos, pues dependen de las cosechas y 
del precio de los productos de las mismas. No obstante, en tiempos normales el Colegio obtiene 
de las fincas aceite, vino, pan, patatas, tres cerdos (350 kg), 12 pollos para el consumo del año. 
Las fincas de Oliva y de Alquería de la Condesa pertenecientes también a la Fundación fueron 
vendidas por orden del Ministerio de Educación Nacional en abril de 1947, y su importe se 
invirtió en títulos de la deuda perpetua interior al 4 %, dos láminas intransferibles. Valor 
nominal, 491.000 pesetas. El balance desde el último Capítulo es de 62.762 pts.  

Logroño 
El P. Ángel Pastor repite rectorado en Logroño. Tiene 57 años. Por estas fechas se pensaba en la 
fundación de un segundo colegio en Logroño. El P. Pastor escribe el 16 de noviembre de 1949 
que está echando el ojo a algunos terrenos. De hecho, la idea tomaría cuerpo cuando en 1962 
se abrió el Colegio Santa Isabel, que funcionó durante 11 cursos.  



186 
 

También a Logroño a llegado la carta del P. Bau promocionando su obra, y ya antes habían 
llegado comentarios desfavorables, y los Padres dijeron que no había que comprar ninguna. 
Además, le parece mucho gasto, y pregunta al P. Provincial qué hacer. Está muy satisfecho con 
el P. José Mateo, recién llegado. Dice: “Tengo la impresión de que con individuos así se podrían 
hacer grandes cosas”. Pero el P. Mateo será enviado pronto a Nueva York… 

Está dispuesto a comenzar en Logroño la Orden Tercera, como quiere el P. General, pero no 
encuentra a quién proponer como Director, así que sugiere al P. Provincial que le envíe a él el 
nombramiento, aunque no se hace muchas ilusiones: “Algo difícil veo semejante institución por 
estas tierras, pero haremos lo que podamos”. Y pide un folleto explicativo. 

El colegio anda muy bien de alumnos. El 4 de febrero de 1950 escribe el P. Pastor: “Ahora nos 
han venido cuatro internos más, casi no sé dónde ponerlos; está todo rebosante: todo hace 
falta”. El 27 de abril le escribe que van a hacer la Primera Comunión unos 80 niños. En la misma 
fecha le cuenta que ha encontrado un solar magnífico de 4410 m2, y le pregunta su opinión.  

El P. Teófilo López, de comunidad en Logroño, sigue estudiando por libre la carrera de Filosofía 
y Letras, y examinándose en la Universidad de Oviedo. El P. Pastor no ve con muy buenos ojos 
sus ausencias con motivo de los exámenes en junio y septiembre.  

También en Logroño se acusa el cierre de la enseñanza primaria por temor a la epidemia de 
parálisis infantil, como informa el P. Pastor al P. Provincial en carta del 7 de septiembre de 1950. 
Al menos hasta el 2 de octubre. Por lo demás, el 6 de octubre le escribe que está contento “y 
parece que el engranaje marcha mejor que nunca”. El Colegio está lleno, como siempre. El 30 
de noviembre le cuenta que las fiestas del Santo Padre “han transcurrido en medio de la mayor 
alegría y entusiasmo; ya sabe V. P. lo que son estos riojanos cuando se ponen”. Y las narra en 
detalle.  

El P. Emilio Sanz, un religioso que causa algunos problemas al P. Rector, escribe ufano al P. 
Provincial el 10 de diciembre de 1950, gloriándose de haber resuelto un gran problema:  

El problema, el gran problema, aquel problema que ha tenido durante años y lustros intrigados 
a estos buenos Padres y Directores, sin poder hallar solución adecuada, hasta el momento de 
tener que movilizarse el propio P. Rector, en alas de su indubitable celo, por ver, de una manera 
o de otra, de dar con la solución auténtica y genuina a ese gran PROBLEMA DE LOS DE SÉPTIMO, 
así, con mayúscula, ha sido solucionado por este humilde servidor de V. P., no obstante la abierta 
oposición hasta la del mismo compañero de sección, quien, tanto él como el P. Rector, se hallan 
actualmente muy satisfechos y contentos con esta solución a la temible incógnita, tan sencilla 
como efectiva.  
Que ¿cuál ha sido? V. P. bien sabe que sobre cada cuatro camarillas del dormitorio de mayores 
pende una bombilla, que con 5 bombillas quedan iluminadas 20 habitaciones, justamente las 
que han de ocupar los 20 alumnos de séptimo, y que se hallan conectadas todas y solo ellas a 
una llave común asegurada en el marco de la puerta que da acceso al dormitorio por el lado de 
mi habitación. Pues bien, quitando esas 5 bombillas y poniendo en lugar de cada una un enchufe 
cuádruple, se deja caer a cada camarilla un cordón de 3 m en cuyo extremo se halla un 
veladorcito (no un brazo, sino un puño que abulta menos que un huevo) con una bombillita de 
15 bujías, todo por cuenta y riesgo del individuo, a quien corresponderá el día último de curso. 
Llegados al dormitorio a eso de las nueve y media, cada uno penetra en su respectiva camarilla; 
el Director cierra personalmente las puertas, apaga las demás luces y ahí quedan los de séptimo, 
entregados al estudio sin causar la menor molestia a sus compañeros, sin estorbarse entre ellos, 
sin aquella seductora tentación cuando se hallan en compañía de charlar y perder el tiempo. 
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Cuando se cansan o ven que han estudiado lo bastante, van apagando sus veladorcitos, y el P. 
Emilio, a eso de las once y media o las doce, las termina de apagar dando vuelta a la llave común 
sita cerca de mi habitación. El P. Teófilo, que manifestó algo de disgusto al exponerle mi plan, se 
halla actualmente muy satisfecho con tal solución. Los alumnos están contentísimos; se regocijan 
al ver que van superando en notas a los externos. 

El 9 de junio de 1951 el P. Florentín Zorraquín escribe al P. Provincial pidiendo ser relevado de 
su cargo de Director de Vigilados Mayores. Le dice: 

Lo numeroso de la sección, un centenar aproximadamente, y la calidad de los muchachos (son 
riojanos y cada uno da guerra por tres) han agotado en estos dos años el ya exiguo caudal de 
mis energías, viéndome precisado a reconocer ante la realidad de los hechos mi impotencia para 
controlarlos. Son 57 los primeros años a cumplir, de ellos 27 en agotadora dirección de internos. 
(…) Por si esto fuera poco, la sordera que ya padecía del oído izquierdo se ha extendido al 
derecho, y esto me dificulta el poder localizar a los que lo mismo en las filas que en el estudio se 
desmandan. 

Se presenta al P. Rector de Logroño un nuevo problema en 1951. Un religioso de la comunidad, 
el P. Ángel Garayoa, quiere pasarse a los Mercedarios. La petición llega hasta el P. General, que 
pide informaciones sobre el caso. El 23 de julio de 1951 el P. Provincial responde al P. Tomek 
que no sabía la intención del P. Garayoa. Durante la guerra asistía a los fusilados: era su delicia. 
Hablará con él cuando vuelva. Hay que impedir que pase a la Merced. El 9 de agosto el P. Aísa 
vuelve a escribir al P. General: ha hablado con el P. Garayoa, que insiste en pasar a la Merced, 
sin dar más razones. Propone retrasar el permiso un año o dos, por falta de personal para el 
colegio. Y que se lo piense mejor. Es un caso extraño, que se va aclarando poco a poco. Por lo 
visto, según escribe el P. Pastor al P. Provincial en cartas del 8 y el 16 de enero de 1952, quiere 
ir al convento de Toro en Zamora, donde da la casualidad de que hay otro convento de 
Mercedarias, a la que quiere retirarse una extraña visionaria, que al parece ha seducido 
(espiritualmente) al P. Garayoa. Al final conseguirán desengañar al P. Ángel, que seguirá en 
Logroño hasta su muerte.  
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El número de abril de 1952 de “PDS” trae una noticia de 
Logroño:  

XXV Aniversario de la avenida de los PP. Escolapios a 
Logroño 
los Padres Escolapios de Logroño han celebrado con toda 
brillantez, en medio del mayor entusiasmo y alegría, tan 
fausto acontecimiento. 
Para darle realce llegaron a la capital riojana los M. R. P. 
Provinciales de Aragón y Cataluña, el P.  Matías Díez, 
Rector de Tolosa, y el P. Francisco Rubio de la Comunidad 
de Peralta de la Sal. Estos dos últimos son los dos únicos 
supervivientes de los Padres que el día 28 de febrero de 
1927 llegaron por primera vez a Logroño. 
Los festejos se celebraron tal como estaban anunciados en 
el hermoso programa publicado, pero con tal exactitud y 
perfección que los hechos superaron todas las esperanzas. 

También el número de junio trae noticias: 

Semana misional.  
Del 20 al 27 de abril se celebraron con gran fervor las 

jornadas misionales escolapias con diversos actos que culminaron en la Comunión general del 
día 24 para los de Primera Enseñanza y del 27 para los de Segunda. En los actos celebrados para 
los alumnos de bachillerato intervino el R. P. Rector, que habló de la importancia que tienen para 
las almas nuestras fundaciones del Japón, y de la grandeza de la vocación escolapia. 
Los de primera enseñanza acudieron todos los días a la iglesia, celebrando diversos actos en 
honor de Jesús Sacramentado y de la Virgen Santísima, escuchando las palabras del R. P. Dimas 
Mayor, gran entusiasta de todas estas obras. 

Según las actas del Capítulo Local de 1952, la comunidad de Logroño estaba formada por 16 
sacerdotes, 2 juniores y 3 hermanos. Tenía un total de 854 alumnos: 343 vigilados en 5 grados 
de primaria, más 172 gratuitos en dos escuelas, y 339 en 7 cursos de bachillerato. De ellos, 97 
eran internos. El estado de la casa es boyante: comenzaron el trienio con 223.487,59 pts. de 
remanente, y lo terminan con 372.839,69.  

Soria 
El proceso de fundación en Soria es algo complejo, aunque breve. Y, por ser relativamente 
reciente, disponemos de abundante documentación sobre esta fundación, tanto en el Archivo 
General de Roma como en el Provincial de Zaragoza y el Local de Soria. Voy a desarrollarlo, pues, 
con una cierta amplitud, extendiéndome incluso hasta el siguiente mandato provincial del P. 
Aísa, y su culminación en el primer mandato del P. Moisés Soto. Y he de comenzar diciendo que 
los primeros impulsores de la fundación son los hermanos Ineva: Carmen, la Superiora del 
colegio de escolapias recién fundado en la capital soriana, y Federico, al que su hermana invita 
a ir a Soria en diversas ocasiones, como hemos visto más arriba, y que se convertirá en el 
principal impulsor de la idea ante el P. Provincial, con el que tenía una gran confianza. Y el P. 
Aísa no hizo oídos sordos a su recomendación, y la idea le entusiasmó, dentro de lo prudente 
que era. Intentó abrir ya un colegio provisional en 1952-53, pero no fue posible: hubo que 
esperar un curso más.  
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Soria era en 1950 una pequeña capital de provincia (no llegaba a 20.000 habitantes), pero ya 
conocía el carisma calasancio, pues las Escolapias habían abierto un colegio para niñas en ella 
en 1949. No es extraño que en 1951 pidieran sus habitantes que los escolapios fundaran otro 
para niños. El P. Tomek, muy minucioso en sus apuntes, escribe el 4 de julio de 1951 sobre su 
conversación con el P. Manuel Pazos, Asistente General por España, que acababa de regresar a 
Roma. Entre otras cuestiones, escribe: “Se trata de establecer una fundación nueva en Soria por 
parte de la Provincia de Aragón. El P. Provincial, respondiendo a varias peticiones de las 
autoridades civiles, fue a Soria y recibió mejores impresiones de lo que había esperado. Esta 
ciudad cuenta con 19.000 habitantes y no tiene un colegio de secundaria. Se nos ofrece un cierto 
palacio13 en el que los Padres, según indica el P. Provincial, podrían vivir durante siete años, hasta 
que esté construido el nuevo edificio. El año próximo es imposible aceptar esta fundación, pero 
se podría en 1952-53. El P. Asistente está a favor de un comienzo gradual, comenzando con dos 
Padres. El Rector de Zaragoza14 irá también a ver el edificio. Las Madres Escolapias están ya en 
la ciudad desde hace unos años. El P. Provincial ya escribió al Obispo que reside en Burgo de 
Osma15. Dio su consenso de buena gana. Es necesario hacer lo mismo con las demás Órdenes 
que ya están en Soria, a saber, los Carmelitas y los Franciscanos (que tienen un internado para 
alumnos de escuela primaria). El P. Provincial espera nuestra respuesta, sobre si se puede 
aceptar esta fundación sin prejuicio para la fundación en América16. Por parte nuestra no hay 
inconveniente. El P. Asistente General debe tratar viva voce este asunto con el P. Provincial”. El 
P. Valentín Aísa se convierte en el paladín del colegio de Soria, animado por el P. Federico Ineva. 

El P. Pazos, por su parte, informa por escrito al P. Tomek sobre una carta recibida del P. Provincial 
de Aragón. Escribe: “Da cuenta del viaje a Soria hecho por el P. Rector de Zaragoza, a quien el P. 
Provincial envió para que inspeccionase el edificio ofrecido por dicha población para el 
proyectado Colegio. El criterio del P. Rector coincide con las apreciaciones del P. Provincial, que 
anteriormente había visitado aquella ciudad para iniciar conversaciones sobre el Colegio. Desde 
luego, el Colegio de ninguna manera podría empezar a funcionar en el próximo curso”.  

El P. Provincial, por su parte, escribe al P. General Tomek una carta el 18 de julio de 1951, en la 
que entre otras cosas le dice: “La posible fundación de Soria, que bien estudiada por esta 
Congregación parece conveniente a todos, si aceptan nuestras bases, entraña una respuesta 
categórica que hay que dar a la ciudad en este año, aunque la fundación no empiece hasta el 
próximo. Nos exigen esta contestación porque así quedan libres para buscar otra Orden religiosa 
que seguramente la encontrarán si nosotros no fuéramos. A las razones que le daba al P. 
Asistente para esta fundación hay que añadir el ser buena tierra de vocaciones”.  

En una carta al P. Pazos con fecha 3 de febrero de 1952 el P. Aísa insiste sobre la fundación en 
Soria: “El segundo asunto es el de Soria. Insisten. Para comenzar ofrecen una casa en buen sitio. 
Ellos la arrendarían y amueblarían desde ahora, porque es buena ocasión. Y nosotros 
pagaríamos cuando pudiéramos. Creo que el éxito del colegio será seguro. Si la prueba no fuera 

 
13 Se trataba del Palacio de los Condes de Gómara, construido a finales del siglo XVI, el edificio más 
representativo de la arquitectura civil renacentista en la ciudad de Soria. 
14 P. Moisés Soto, Rector del Colegio Santo Tomás de Zaragoza de 1946 a 1952 y de 1961 a 1964.  
15 Mons. Saturnino Rubio y Montiel (1944-1969. En 1959 la diócesis de Osma tomó el nombre de “Osma-
Soria”.  
16 Por aquellas fechas se estaba intentando llevar a cabo una fundación en Nueva York, de acuerdo con 
los deseos del P. Tomek de una amplia expansión de la Orden en los Estados Unidos. La provincia de 
Aragón (como las otras provincias españolas) tenía entonces abundantes vocaciones. Pero la provincia 
debía responder también a las necesidades de personal en las fundaciones de Argentina, lo cual constituía 
un problema mayor.  
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bien, podríamos dejarlo. Soria tiene 20.000 habitantes. No hay otro colegio religioso. Hay uno 
sostenido por la Curia. El Sr. Obispo nos da el permiso y desea que vayamos, porque no tiene 
interés en que el otro Colegio exista si nosotros vamos. A los Padres de la Congregación creo que 
no les parecería mal. Ya les he hablado de este asunto otras veces. Al P. Soto, a quien mandé a 
Soria para que viera el ambiente, le pareció muy favorable. Se comenzaría el curso próximo solo 
con 1ª Enseñanza, y serviría de prueba en casa, como le digo, arrendada. Pasado mañana voy a 
ver esa casa. ¿No le parece que podríamos decir que sí, si lo vemos conveniente? Vea también 
que esta Provincia no tiene expansión por otros lados y hay que mirar el porvenir de los que 
vengan”. 

Le responde el P. Pazos, el 6 de febrero: “Para la aprobación definitiva de Soria hay que tratar 
naturalmente ese asunto en esta Congregación General, y no creo que haya dificultad, teniendo 
en cuenta que la Provincia de Aragón está encerrada entre muy estrechos límites. Menos 
dificultad habrá para aceptarla provisionalmente. Esa aceptación condicional permitirá más fácil 
retirada en caso de no convenir. De todos modos, cuando el P. General haya terminado de 
descansar17, que será muy pronto, trataremos del asunto”.  

El P. Aísa insiste de nuevo ante el P. Pazos en una carta de fecha 11 de febrero de 1952, en la 
que, entre otras cosas, le dice: “Los sorianos son muy amantes de la instrucción y por ella hacen 
los mayores sacrificios las familias. De Soria y su provincia son muchos los estudiantes que van a 
otros colegios de religiosos de otras provincias (…)  De mis viajes a Soria he deducido que hay 
verdadera hambre de que vayamos nosotros u otros. Por ahora, nos prefieren a nosotros. El 
soriano, aunque de hondas virtudes cristianas, carece de verdadera formación religiosa. Sin 
duda, por falta de religiosos docentes en la provincia (…) De todo lo dicho se deduce que un 
Colegio de Escuelas Pías haría mucho bien a las almas de los niños y jóvenes de Soria y de su 
Provincia”. 

El P. Pazos le responde 15 de febrero, y entre otras cosas le dice: “He hablado con el P. General 
sobre el asunto de Soria. Ni él ni yo nos oponemos a la proyectada fundación, si VV. la creen 
conveniente (…) A mi juicio, la mayor ventaja que la nueva fundación pudiera presentar seria la 
fundada esperanza de obtener vocaciones. Una casa alquilada sería una solución transitoria. 
¿Ofrecería Soria posibilidades económicas para un nuevo colegio de planta? La segunda 
enseñanza tal vez tuviera que nutrirse a base de un buen internado… Son cuestiones que VV. 
tienen que estudiar”.  

El P. Tomek escribe al P. Provincial Aísa el 18 de febrero: “Toda expansión es un signo de 
vitalidad, y por tanto digna de alabanza y apoyo. Esto sirve también para la fundación en Soria, 
principalmente a causa de los beneficios que pueden esperarse de ella. Según el P. M. Pazos, los 
beneficios de esta fundación (aparte de los comunes con todas ellas) son la posibilidad de recibir 
buenas vocaciones y el romper el cerco actual de la provincia abriendo los límites actuales. 
¿Cuáles son las dificultades?  La escasez de religiosos y la falta de recursos materiales”. El P. 
Tomek se refiere a las fundaciones en Argentina y en Nueva York, además de la atención a las 
casas centrales de formación. Y dice que para hacer un colegio nuevo en Soria hace falta que 
aumenten considerablemente los ingresos provinciales. Y termina diciendo: “Si la fundación de 
Soria puede hacerse sin prejuicio para Argentina y Nueva York, y sin el auxilio de Albelda, y si 
basta para ella la futura ayuda de Nueva York, de buena gana damos nuestro permiso para 
comenzarla. Si no, debéis esperar tiempos más favorables”.  

 
17 Acababa de regresar de la Visita General a varios países de América, de donde regresó fatigado. 
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Esta respuesta le hace escribir al P. Aísa que, puesto que no hay personal suficiente para hacerla, 
esperaremos mejores tiempos. E informa a los sorianos interesados (principalmente padres de 
familia) de la respuesta del P. General. Pero los sorianos no se conforman, y el 1 de marzo 
escriben una carta al P. General (firmada por 7 de ellos) en la que insisten en la fundación. Dicen, 
entre otras cosas: “Cierto que hay padres que están en condiciones de sacar a sus hijos fuera de 
la localidad y provincia y llevarlos a colegios religiosos de otras provincias, pero estos son los 
menos. Entre tanto, los más viven sin las ventajas de una instrucción religiosa y moral tan 
necesaria aún desde el punto de vista puramente humano, y que no es fácil sea un buen 
ciudadano del Cielo quien no lo ha sabido ser de su patria terrena. Ante el cuadro de esta falta 
de educación religiosa, los padres de familia y aun los que no lo son, pero sienten religiosamente 
y aman su tierra, ya hace dos años largos venimos estudiando este asunto, y al ver los resultados 
de la educación calasancia impartida a nuestras hijas por las RR. MM. Escolapias, nos dirigimos 
a los PP. Escolapios, nosotros que en gran parte los conocíamos por haber hecho nuestros 
estudios en sus colegios. Necesitamos un colegio de Escolapios, y tanto más cuanto que, siendo 
la provincia eminentemente agrícola, es necesario orientar a nuestros muchachos hacia el 
estudio, que les dé otras posibilidades de vida y les eleve en su condición social”.  

 El mismo Embajador de España ante la Santa Sede, Fernando M.ª Castiella, escribe por encargo 
del Ministro de Asuntos Exteriores18 al P. General, recomendando la petición de los sorianos. 
Añade: “Al transmitírsela a V.E. Reverendísima, me es grato apoyarla con todo entusiasmo, 
augurando que pueda ser pronto una fecunda realidad los que es ahora un deseo”. El P. General 
responde a los padres de familia que el asunto está en manos del P. Provincial de Aragón, que 
decidirá lo que le parezca más conveniente.  

El 29 de junio de 1953 el P. Aísa está decidido a abrir el colegio de Soria. Escribe al P. General: 
“He estado en Soria requerido instantemente por los padres de familia. El Director del único 
colegio que existe de seglares quiere traspasarlo a nosotros o a otros religiosos19. Yo les he dicho 
que iríamos, contando con los necesarios permisos, si ellos nos preparan el colegio con el 
material necesario sin compromiso de devolverles el importe de los gastos que tengan que hacer. 
Estoy seguro que el éxito del Colegio estaría asegurado. Irían dos padres por este año20; cuando 
digan algo definitivo, se tratará el asunto en Congregación y se lo comunicaré a V.P.” 

El 5 de agosto de 1953 el P. Aísa pide oficialmente el permiso a la Congregación General para 
abrir el colegio de Soria, tras decidirlo la Congregación Provincial de Aragón. El 11 de agosto se 
reúne la Congregación General, y decide a favor de la petición, como se comunica al P. Provincial.  

El P. Aísa escribe al P. Pazos el 27 de octubre de 1953: “El día de su santo de religión lo pasé en 
Soria. Es la Patrona del Colegio21. Comenzó con buenos auspicios. Ciento ocho niños. 12 internos, 
20 medios. 28 en 1º, 23 en 2º, 59 en 1ª Enseñanza. De estos unos cuarenta son para 1º de 
bachillerato el curso próximo. El contrato de arriendo (33.000 pts.) se hizo por dos años”.  

Casi a final de curso, el P. Aísa vuelve a escribir al P. General el 21 de junio de 1954: “En Soria 
han tenido los exámenes en el Instituto con gran éxito. Para el curso próximo hay que arrendar 
un piso contiguo. Económicamente se han desenvuelto bien, aunque tienen una deuda que no 
paga interés. He mandado un nuevo Padre a la comunidad y en previsión de tener que construir 

 
18 Alberto Martín-Artajo (1945-1957). Le sucedió en el cargo el mismo José Mª Castiella (1957-1969). 
19 Se trataba del colegio “San Saturio”, dirigido por D. Miguel Abad, que se traspasaría a los escolapios. 
20 Los primeros enviados fueron los PP. Francisco Rubio y Cecilio Arellano.  
21 Se refiere al 12 de octubre, día de la fiesta de la Virgen del Pilar.  
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Colegio se ha pedido al Ayuntamiento solar, prometiendo establecer tres escuelas gratuitas, que 
sin el solar también se habrían establecido”.  

Y el colegio de Soria ya estaba en marcha, aunque en locales provisionales. En el curso 1955-56 
al aumentar el número de alumnos, se ocuparon algunos locales en el ofrecido Palacio de los 
Condes de Gómara. En 1955, por fin, se compró un terreno para construir el colegio. Y la 
construcción procedió rápidamente, de modo que en enero de 1956 el colegio se pudo trasladar 
al edificio propio. Y en él siguió, hasta que en 2002 se desplazó a su ubicación actual.  

En la crónica del colegio de Soria, siendo el cronista el P. Francisco Rubio (que ya antes había 
hecho un gran trabajo como cronista del colegio de Alcañiz), leemos lo siguiente: 

A la fundación de Soria, como a otras muchas que le precedieron, podrían aplicarse las palabras 
de San Pablo en su primera epístola a los Corintios 1,23: “Predicamos a Cristo crucificado, 
escándalo para los judíos, locura para los gentiles”. Así fueron los pareceres y juicios que se 
formularon apenas se supo de las gestiones iniciadas para venir los Escolapios a esta ciudad, 
haciéndose comentarios adversos por algunos particulares y aun comunidades, no faltando 
quienes por cartas llegadas de América desaprobaban la fundación con razones, claro está, 
apriorísticas y sin fundamento; todo lo cual hacía ver a los que conocían la realidad y, sobre todo 
a los superiores y a los empeñados en la obra, lo de “el dedo de Dios está aquí”. 
La necesidad de que en Soria se fundase un colegio internado hacía mucho tiempo que se dejaba 
sentir en toda la provincia, pues de la capital y pueblos más importantes y de algunos más, eran 
muchos los que se desplazaban a estudiar a los colegios de las capitales más próximas como 
Zaragoza, Madrid, Logroño, haciéndolo no pocos a Tudela y Calatayud. Al llegar los Padres había 
fuera de la provincia más de mil muchachos cursando estudios. 
Después de la guerra de liberación se agudizó esta necesidad por el incremento creo que tomó 
en pueblos y villorrios el ansia de emanciparse de la ignorancia, adquiriendo una carrera o 
adiestrándose en alguna profesión imposible de adquirir en el pueblo. Digamos de paso en aserto 
de esta ambición que Soria es en esta época una de las pocas provincias españolas en las que no 
existe el analfabetismo. 
El Instituto, único centro docente en la capital, no llenaba plenamente esta necesidad, según 
propia manifestación del director del mismo D. Alejandro Navarro, quien se lamentaba de las 
condiciones pésimas en que vivían los alumnos de los pueblos, hospedados en casas de patronas 
en las que carecían hasta de mesa para estudiar, sufriendo además los grandes peligros morales 
a que se veían expuestos, y todo por carecer de un colegio religioso que los acogiese como 
internos. 
El Frente de Juventudes se preocupó de aliviar en parte esta necesidad y creó una academia, al 
frente de la cual se puso el ex escolapio Javier Tello, a la sazón capellán de prisiones y licenciado 
en letras, título que sacó, así como el de maestro, mientras permaneció en la Escuela Pía. 
Fracasada la tal academia, creció la necesidad, y el clamor para remediarlo fue unánime en los 
padres de familia. 
En este estado de cosas surgió un hombre que sintetizaba los deseos de las familias de la capital 
y provincia, a la que conocía perfectamente dada su profesión de almacenista que suministraba 
a todos los pueblos, y que colocándose a la vanguardia de todos comenzó a dar voces y a llamar 
a varias puertas para que alguna de las órdenes religiosas dedicadas a la enseñanza remediase 
de manera definitiva esta apremiante necesidad. Este fue D. Pablo del Barrio y del Barrio. 
Por el año 1940 escribió dicho señor a Jerez al director del Colegio de los Marianistas D. Dionisio 
Graci Antejara, a quien convocó en El Royo, como Superior en el Colegio de dicho pueblo, y que 
años después pasó a los Agustinos. Fracasaron sus gestiones. Vino la fundación de las Escolapias 
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el 7 de octubre de 1949, siendo nombrada Superiora M. Carmen Ineva, quien con el espíritu 
calasancio que le abrasaba, había de jugar un papel importantísimo en la venida de los Padres a 
Soria. El ya mencionado D. Pablo del Barrio, en unión de otros señores: D. Nicolás Lahoz, D. 
Demetrio Tarancón, D. Diego Lamoneda, D. Alfredo Hernández y algunos más vieron en la venida 
de las Madres un fortísimo peldaño en que apoyar sus legítimas ambiciones de ver realidad sus 
sueños dorados de una fundación de Escolapios a quienes confiar y la educación e instrucción de 
sus hijos y de los demás de Soria y su provincia. Desde este punto ya no se perdona ocasión 
propicia para insistir sobre el particular. 
El 20 de abril de 1951 llegó a Soria el P. Federico Ineva, Asistente Provincial y Rector del Colegio 
de Jaca. Vino llamado por las Madres para la imposición de insignias del Centro Interno de Acción 
Católica. El 28 del mismo mes llegó el P. Provincial Valentín Aísa para administrar la Primera 
Comunión a las niñas del colegio, oportunidades ambas que aprovecharon D. Pablo y demás 
señores para interesar la ansiada fundación, fijándose en algún inmueble, especialmente en el 
Palacio de los Condes de Gómara, según se desprende de la carta dirigida por el Sr. del Barrio al 
P. Provincial en fecha 18 de junio de este mismo año, en la que como asunto único le dice: “Por 
correo aparte certificado he remitido los planos relativos a las dos plantas del Palacio que con 
esta fecha me ha entregado el aparejador, esperando cubran las exigencias por ustedes 
requeridas, y por tanto les sean de utilidad”. 
En estas actividades andaba también enfrascado el Sr. Gobernador D. Jesús Posada, buen 
soriano, y que desde un principio vio con cariño y se prestó a la ayuda necesaria, prometiendo 
costear las 150.000 pesetas a que ascendía el presupuesto de acondicionamiento en el ya 
nombrado Palacio de los Condes de Gómara. 
Que por parte de los Padres había gran interés en la fundación de Soria, se deduce por la 
correspondencia en la que en el mes de octubre se mencionan un solar de D. Francisco Beltrán 
muy económico, y de otro, no dice el propietario, situado junto a la Alameda, tal vez en el que 
está emplazado el colegio. En dicha carta, siempre del promotor D. Pablo, ruega al P. Valentín 
se llegue a Soria para explicarles, pues la adquisición del segundo, deducía dicho señor, sería 
difícil. A esta carta contestó el Secretario Provincial P. Joaquín Perdices, por encontrarse el P. 
Valentín en Visita Canónica de la Provincia, y que a su regreso resolvería sobre el particular. 
A su regreso contestó el P. Provincial, y después de los saludos dice: “Nuestra ida y 
establecimiento en esa ciudad depende de que ustedes preparen casa adecuada para el ejercicio 
de nuestro ministerio. No ha entrado en nuestros cálculos comprar un solar por nuestra cuenta, 
porque carecemos de fondos para ello. Cabe que ustedes nos preparen otra casa o la construyan 
por acciones entre los padres de familia, ayudados por las autoridades. Nosotros la iríamos 
pagando según fueran nuestras disponibilidades”. 
Todavía en diciembre se habla de planos que personalmente entregará en Zaragoza D. Francisco 
Beltrán, y nuevamente se insiste cerca del P. Provincial para que antes del mes de julio próximo 
diese una solución, “pues de lo contrario, dice don Pablo, interpreto que no habría tiempo 
suficiente para el próximo curso”. En ese criterio, añade D. Pablo, “coincide la Superiora de las 
Madres, la ya mencionada Carmen Ineva”. Entretanto, escribe a D. Pablo el P. Aísa: “Espero la 
visita de D. Frco. Beltrán y también las condiciones de arriendo del inmueble que visitamos”. 
Entra el año 1952 y aparece enfrascado en estos anhelos del arribo a Soria de los Padres 
Escolapios uno de ellos cien por cien, y del que ya se hizo mención: el P. Federico Ineva, que en el 
fuego que le abrasa quiere inyectar en el ánimo de los sorianos interesados por la fundación, y 
particularmente en el que los representa y sintetiza, el Sr. del Barrio. A este fin le escribe con 
fecha 2 de febrero de 1952 una carta que, aunque larga, no nos resistimos a copiarla, por ser 
contagiosa e incendiaria, prometedora y llena de confianza y profética: 
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“De todo mi afecto: le escribo desde Jaca para agradecerle todo lo efusivamente de que soy 
capaz el gran interés de ustedes porque llegue a ser una realidad nuestra fundación en Soria. 
Dios le pague todo este anhelo tan bien probado de que la Escuela Pía se asiente en su tierra. 
Cierto que, una tras otra, se van presentando dificultades, pero eso mismo es para mí una señal 
inequívoca de que Dios quiere que vayamos, e iremos, no lo dude. Las obras de Dios llevan el 
sello de la contradicción, que unas veces son los hombres y otro las circunstancias las que la 
suscitan. Y en este caso creo que no son los hombres los que ponen dificultades, no. No es el P. 
Provincial, créame. El P. Provincial está tan convencido como yo de que es voluntad de Dios el 
que la Escuela Pía vaya a Soria. Es más: no solo está convencido de eso, sino que, como los que 
conocemos un poco esa región, ve claramente que nos conviene. Y no vaya a creer, D. Pablo, que 
sea una conveniencia de dinero lo que nos anima. Nos conviene ir a Soria porque regiones como 
ella son un venero de vocaciones religiosas magníficas. Nuestra vida es vida de mucho trabajo y 
mucho sacrificio, y necesitamos gente que haya nacido en la lucha contra la naturaleza, en un 
clima duro y formada en un ambiente sano pero sobrio, y amante del trabajo. Y hombres de esta 
índole los encontramos abundantemente en esa tierra, y con esos hombres se va a todas partes. 
Lo que importa ahora es tener paciencia y constancia para no dejarse vencer por estas 
dificultades, que son evidentemente reales, pero en manera alguna insuperables. En el mes de 
junio la situación se habrá aclarado mucho; a principios de julio sabremos a qué atenernos; pero 
esta dilación no debe servir para esperar a dicho mes tranquilamente: es necesario tenerlo todo 
preparado para obrar rápidamente. Es la cuestión del personal la más grave de todas las 
dificultades, D. Pablo y esa dificultad subsistirá durante todo este año 1952. Para el curso 1953 
ya será otra cosa, pero no pierda ni la confianza ni el ánimo. Es un bien moral muy grande un 
colegio cristiano para que las dificultades desanimen. Los hombres ante ella se crecen y las 
vencen, y esta se vencerán, no lo dude.”  

Las dificultades se vencieron, y para el curso 1953-54 comenzó a funcionar el Colegio de Soria 
en un local provisional: el antiguo Colegio San Saturio, que se alquiló mientras se construía el 
propio en la Avenida de Valladolid, con el P. Francisco Rubio como primer Superior de la 
comunidad. Véase la foto del Colegio San Saturio en la época. 
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Es interesante señalar en todo el proceso de fundación el papel de la Escolapias en nuestra 
fundación en Soria. Para que se vea mejor su papel en la fundación, y como prueba de 
agradecimiento por su ayuda, publicamos ocho cartas de la Superiora del Colegio de Soria, M. 
Carmen Ineva (hermana del P. Federico, Rector de Jaca y Asistente Provincial luego), al P. 
Provincial de Aragón, Valentín Aisa, en los años de 1951 a 1953, que precedieron a nuestra 
fundación en aquella ciudad en octubre de 1953, y se conservan en nuestro Archivo Provincial. 
Agradecemos, de paso, el entusiasmo y la ayuda inestimable de D. Pablo del Barrio para la 
fundación, ejemplo de la ayuda que los seglares nos han prestado también en muchas ocasiones 
para llevar a cabo nuestras obras: 

Primera carta 
Soria, 17 de enero de 1951. M. R. P. Provincial. 
Muy estimado y respetable Padre: aunque ya creo en su poder una carta del Sr. Gobernador de 
esta Ciudad, pienso que es mi deber darle cuenta de las gestiones que estos señores van 
haciendo, animados del buen deseo de la fundación. 
Hace unos días se presentaron con un coche varios papás de niñas para que fuera con ellos a 
visitar al Sr. Gobernador, con el cual ya habían hablado. Yo me excusé, pero se empeñaron tanto 
que al fin fui, y después me alegré de haber estado. Nos recibió muy bien y manifestó tal deseo 
de la fundación que cuando le dijeron que querían presentarle a V. una petición en nombre de la 
ciudad con firmas, y que él la avalase, respondió: “Eso por descontado; pero a mí me parece más 
eficaz que ellos sean los que digan lo que desean o necesitan para venir aquí, que formulen sus 
peticiones en concreto y nosotros las estudiaremos con toda buena voluntad. Escríbale V., 
Madre, y dígaselo, que ese es mi deseo”. A esto uno de ellos le dijo que era mejor que él mismo 
le escribiese, e inmediatamente se levantó a tomar la dirección y dijo era mejor viniera V. a ver 
todo y que él le acompañaría, que así iba a decírselo. 
Hablaron también del único edificio que hay disponible, cuya fotografía creo le llevó el P. 
Federico, aunque están los Sindicatos de Falange. Dijo que eso no era obstáculo ninguno, porque 
estaban haciendo una casa sindical, y que hasta tanto los cambiaría y acomodaría al gusto de 
Vds., cambiando escaleras etc. Mucho más hablaron, todo muy favorable. 
Como del dicho al hecho va un trecho, yo creo, Padre, que sería muy conveniente que lo primero 
viniera V. por aquí a informarse por sí mismo y a ver el Palacio; parece que ellos están dispuestos 
a ponérselo en condiciones de habitabilidad, acomodándolo a Colegio, al menos en parte, y a 
conseguir de los dueños una renta tan módica como la que pagaba Hacienda. Esto es lo que yo 
pude entrever, aunque no concretaban nada. Me parece que, si lo conseguían, podían estar 
contentos, porque el éxito del Colegio délo por seguro, con la ayuda de Dios. Es unánime el 
parecer de que puede llegar a ser un Colegio de 100 internos y más de 300 de bachiller y otros 
tantos o más de primera enseñanza, con lo cual creo que se desenvolverían bien, aunque esto no 
fuera desde el principio, como es natural. Nosotras ya tenemos más de 200, y es de esperar un 
buen aumento, a pesar de tener otro colegio de religiosas y ser niñas.  
No creo, Padre, que tome a mal mi empeño en la venida de Vds. Prescindiendo por completo del 
cariño que les tengo, veo tal necesidad de que una comunidad religiosa coja a estos chicos, de 
los que me cuentan casos de inmoralidad no corriente en los niños, que haría cualquier cosa 
porque los recogiesen y educasen mejor. Vds. son los que llenan los deseos de todos, dijo el Sr. 
Gobernador, y mis deseos, mucho más. 
Anímese a venir; no hace mucho frío y aquí procuraremos que no lo pase. Seguimos pidiendo 
especialmente con los niños para que, si es voluntad de Dios, el Santo Padre arregle pronto las 
cosas. Affma. en Jesús, Carmen Ineva del Smo.   
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Segunda carta 
3.2.52. M. R. P. Provincial. 
Muy estimado en el Señor: creo un deber el aclararle la conferencia que ha tenido esta tarde por 
teléfono con D. Pablo. Ayer, cuando recibí su carta, me quedé apenada, porque ya vi el asunto 
terminado. No será la voluntad de Dios, pensé, y como tenía un día muy ocupado le confieso que 
casi no volví a acordarme. Esta mañana he vuelto a leer su carta y me ha ocurrido la idea de 
llamar a D. Pablo y decirle lo que había, pues él, que va con tanta verdad, no debe ser engañado. 
Ha venido enseguida, y su primera impresión ha sido como la mía, dejarlo ya, puesto que lo que 
V. R. pide nos parecía muy difícil. La ha vuelto a leer y con toda resolución ha dicho: “El alquiler 
hasta octubre lo pago yo integro; después les seguiré ayudando hasta que lo puedan pagar. Lo 
regalo, sí, igual me da. El dinero no vale nada ante una obra así. Ahora mismo le llamo por 
teléfono para que venga”, y así fue. 
Yo le dejé obrar. Hemos de ver la mano de Dios en los acontecimientos, y creo que ese hombre, 
que por otra parte tiene poquísima instrucción religiosa, es el instrumento de que se vale para 
que Vds. vengan aquí. Esta semana se cambian el Alcalde y el Gobernador; no se sabe cómo 
pensarán los que vengan, pero yo en esas entidades no confío nada. Hoy va a hablar con unos 
señores para ver cómo soluciona lo del mobiliario, pero no es ningún problema. Dígamelo a mí, 
Padre, que a las dos fundaciones he venido con las manos limpias y he salido con la ayuda de 
Dios, pues las deudas se van pagando teniendo matrícula, y a Vds. no les faltará desde el primer 
momento. Siento, Padre, el insistirle tanto, pero créame que no hago más que dejar que los 
acontecimientos se desenvuelvan sin forzarlos nada. Ya me irá conociendo y verá que digo la 
verdad. Venga bien abrigado, pues estos días pasados hizo mucho frío; aquí ya le cuidaremos 
bien. Hasta pronto, affma. Hija en Jesús, Carmen del Smo. 

Tercera carta 
8.2.52. M. R. P. Provincial. 
En el Señor muy amado Padre: otra vez vuelvo a escribir; lléveme con paciencia. Hoy a las 9 me 
ha llamado D. Pablo, en primer lugar para reñirme por no haber ido en su coche hasta 
Agramonte, y con todo genio me ha dicho: “¡Ojala les hayan llevado 1000 pesetas del taxi! No 
sé qué hacer con Vds. para que confíen en mí”. Así que perdóname, Padre, que por mi cortedad 
perdiese V. ese dinero. El objeto de esa llamada ha sido para anunciarme su visita a la una. Ha 
venido y me ha dicho todo lo que había hecho esta mañana. Han ido cuatro señores a hablar con 
el Gobernador y ya han mandado unos oficios al Ayuntamiento, Diputación y Caja de Ahorros 
pidiendo la cooperación. Además, tendrán una reunión de padres de familia en casa del Sr. 
Fuentes, y cuatro o cinco encabezarán la lista con 5000 o 10000 pesetas. Todo esto me lo decía 
sofocado y muy sentido; créame que por vergüenza no lloraba. Me ha hecho pasar un mal rato, 
pues se cree que V. no confía en él y duda de que él se vuelva atrás. “Me cohíbe este Padre; no 
confía en mí, y yo soy hombre de palabra. Me hace pasar muy malos ratos; si es necesario saldré 
yo con todo. ¿Qué más quiere?” Le he tenido que levantar el ánimo, y le he asegurado que V. no 
desconfía de él, ni mucho menos; que está muy agradecido y que quiere que le den todo por 
escrito, no por falta de confianza sino porque él ha de presentar las cosas ante otros y que la 
palabra solo no vale. Nunca había visto a D. Pablo como esta mañana; esto es una cosa bien 
rara. Yo no soy nadie para aconsejarle, Padre, pero me parece que no se ha de arrepentir de 
lanzarse contra todos los obstáculos humanos que encuentre, pues Dios saldrá con todo; ya verá 
cómo no me equivoco. Dentro de unos días le mandarán los planos de la casa y le darán el 
resultado de las gestiones que le he indicado. Que Dios le inspire lo que sea de su agrado, pero 
yo me inclino mucho a que Él lo quiere. 
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Ha vuelto a llamarme del hotel; he ido a verlo y me ha satisfecho mucho. El lunes me dirá lo que 
pide por el traspaso. Ha confirmado otra vez que la renta será de 24000 pesetas anuales, parece 
un sueño. Igual les pasará a Vds.; ya lo verá, Padre, lo que va a gozar después de tantas 
incertidumbres. Cuando se ha ido D. Pablo me ha dicho: “Cuando esté el Colegio lleno de niños 
me he de vengar de lo que me hacen sufrir estos Padres”, y crea que lo siente todo mucho. 
Perdone estas latas que le doy y pida por nosotras.  
Affma. en Jesús, que besa su mano, Carmen del Smo. 
Me olvidé de decirle que me han pedido su carta para ajustarse a sus peticiones; no se la he dado 
todavía; si a V. le parece, copiaré literalmente ese trozo y se lo enviaré. Moralmente está ligado 
a la fundación, y lo ha hecho sin querer; ahí está la traza de Dios. “Dejémosle hacer”. Antes de 
cerrar la carta ha mandado D. Pablo los planos, se los envío. Determinen pronto y bien; 
pediremos mucho por V. estos días. 

Cuarta carta 
(Sin fecha) M. R. P. Provincial. 
Muy estimado Padre: esta tarde ha venido el dueño del Hostal a entregarme la nota que le 
adjunto, mejor dicho, la copia, pues el original se lo enviaré a D. Pablo mañana. He quedado 
agradablemente sorprendida, pues a nosotras nos pidió las 200.000 solo por el traspaso. Si están 
conformes con ese precio, hablará con las dueñas para saber lo que se les ha de dar por el 
traspaso, y en qué ha de quedar el alquiler. 
Hoy me ha llamado D. Pablo para decirme hable a D. Miguel, pues ha ido Lahoz y le ha dicho que 
ya había quedado con V. en lo que habrá de hacer, pero como tiene esa calma, no aguantan. Yo 
le diré lo que V. me dijo últimamente, que deseaba fuera un perito con el Sr. Lahoz. Si se deciden, 
no cabe duda de que será por el Hostal, y estarán mucho mejor y tendrán un lleno enseguida. 
Sigo pidiendo al Señor sea lo que más le agrade. Ya le daré cuenta de lo que vaya sucediendo. Se 
encomienda a sus oraciones su affma. hija en Jesús, Carmen del Smo. 

Quinta carta  
16.2.52.  R. P. Provincial 
Muy amado Padre en el Señor: su carta me produjo una de las grandes alegrías de mi vida y la 
mayor que he tenido en Soria. 
Doy por bien empleados todos los malos ratos y sufrimientos que he tenido en esta bendita 
ciudad, y aunque no vea el fruto que esperamos, me basta la satisfacción de haber contribuido 
al bien de las almas y de la Escuela Pía. La Santa Misa la ofreció el Capellán para que el Señor 
bendijera la nueva casa y por V. R., ya que hoy era el día de su Santo. 
De D. Pablo, ¿qué le diré? Que a las 8 ½ me estaba leyendo por teléfono su carta, y como se la 
interrumpí porque no me parecía muy prudente, me la mandó enseguida. Estaba emocionado, 
me daba mil veces la enhorabuena, y me dijo: “luego iré”. Vino para hacer conmigo la lista de 
los padres de los chicos y estarán en la reunión en cuanto sepan el permiso definitivo. 
Hicimos un cálculo general de los gastos, pero conviene que digan cuántos pupitres se habrán de 
preparar, y cuántos internos. No creo que quepan más de 15. Para los pequeños van mejor las 
mesas de cuatro o seis que los pupitres, pero ya dirán lo que más les gusta. Están muy decididos 
a ponerles la casa muy bien, pero si han de devolver todo el dinero, si se puede evitar algún gasto 
sería mejor. Quizá puedan traer alguna cosa de capilla o así; esto es parecer mío, que no les he 
dicho nada. 
De mí, ya sabe, Padre, que puede disponer con completa confianza, con la seguridad de que lo 
hago muy gozosa y de que en ello pongo todo el cariño de mi alma escolapia. Espero que nuestro 
Santo Padre también me ayudaría a mí a salir de apuros, y pronto saldremos de esta casa tan 
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cara. Hasta que tenga que comunicarle alguna otra nueva. Se encomienda a sus oraciones su 
affma. en Jesús, Carmen Ineva del Santísimo. 

Sexta carta 
Soria, 18.10.52. M. R. P. Provincial 
Muy amado Padre en Jesús: hace días que quería escribirle, pero esperaba tener algo concreto 
para decirle, pues no sé por qué, me parece que otra vez está V. indeciso. No digo bien; me figuro 
que lo que le dijo el P. Federico de los Franciscanos le habrá desanimado. Me fundo en que 
todavía no me ha contestado, y pienso que será por no decirme nada.  
Como quiero que V. sepa la verdad de todo, por eso le indiqué al Padre lo que me habían dicho, 
contra el parecer de D. Pablo, que me dijo: “Nos callaremos como muertos, no sea que este Padre 
se nos vuelva atrás”. También a mí me parece una contrariedad, pero no creo que llegará a 
efecto, y además no creo que, por una idea lanzada, quizás con picardía, se han de orillar tantas 
providencias como tiene esta fundación. 
Le diré: fui a ver al Sr. Obispo por cuestión de nuestra Escuela Normal y para pedirle confesor 
ordinario, y espontáneamente me dijo: “Si les gusta D. Miguel, se podrá quedar hasta que vengan 
los Padres”. Y volvió a insistir en lo del Colegio de San Saturio. Ya viene D. Miguel, y uno de estos 
días, también sin preguntarle yo, me dijo: “Estoy contento porque he tenido este año buena 
matrícula, y voy a dejarles a los Padres el Colegio en buenas condiciones. Este año no estaba 
para dejarlo a nadie. También he cambiado seglares por dos sacerdotes que les trabajarán 
mejor”. 
A los pocos días, vino el Sr. Beltrán a matricular a su hija en Magisterio, y me dijo que el solar lo 
dejaba a 6,50, y me insistió en que le escribiese a V. para que no dudara ni un momento. Como 
ya lo sabía, no quise decirle nada, pero hoy ha venido el Sr. Alcalde por cuestión de nuestro solar, 
y me ha vuelto a preguntar y a decir el gran deseo que tienen, y que tiene algunos solares que 
podrían adquirir por poco precio, pero a 6,50, ni soñar. Incluso ha dicho que venden el campo de 
Deportes por 800.000 pesetas, y que podrán edificar todo alrededor. Aunque es hermosísimo, le 
parecerá caro; pero según como fuera, habría medios de resarcirse, porque hay una barbaridad 
de terreno. Como me ha repetido muchas veces le dijera el interés que tienen en su 
establecimiento, he creído un deber decírselo. ¿Y todo esto no le parece providencial? Un terreno 
a 6,50, y tantos deseos de todo el mundo, ¿se van a deshacer por esos dichos de edificación que, 
si viene aquí un Padre, no llegará a efecto? D. Miguel también me dijo que había oído lo del 
proyecto de los Franciscanos, pero a ellos no, a pesar de ser muy amigos; y que él se figuraba lo 
que yo, que era obra de uno muy soriano y muy amante de su colegio, y que lanzaba la idea para 
ahuyentarlos si pudiera ser, pero qué sabía los deseos que tenía el Provincial de dejarlos solo 
para el culto, que ese no era motivo para desanimarse, ni mucho menos. 
Perdone, Padre, que hable con tanta llaneza y casi sin fijarme, porque tengo un trabajo enorme. 
Ahora le diré algo de nuestra casa, que también sé le interesa. Hemos tenido 75 de matrícula 
nueva y pocas bajas, con lo cual estamos sin pupitres, mesillas, etc., y toda la casa ocupada. En 
nuestro solar también se metió el diablo, y han tenido que mantener una buena lucha contra 
varios señores que ponían muchas pegas. Gracias a Dios, el día de Santa Teresa, la titular de la 
casa, me llamaron para decirme que ya estaba concedido a 55 pesetas metro cuadrado, y que 
se procedía a la subasta para adjudicarlo pronto. Ya ve, no tenemos la suerte de comprarlo a 
6,50 ni todas las otras ventajas que tienen Vds., de las cuales me alegro mucho, pero a V. han de 
darle ánimo; si nosotras ya llegamos a las 300, ustedes nos doblarán enseguida. 
Pido al Señor le ilumine en lo que sea su voluntad, pero me figuro que no esperará una embajada 
angélica para decidirse, pues los pobres hombres ya manifiestan bien su deseo y voluntad. 
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Perdone si le molesto con tan larga carta; no vea en ella sino un anhelo de serles útil en algo, 
sirviendo a Dios en las almas de estos niños tan necesitados. 
Affma. en Jesús, Carmen Ineva del Santísimo. 

Séptima carta 
(Sin fecha) M. R. P. Provincial. 
En el Señor amado Padre: ayer llegamos a las 11 de la noche y a las 10 ½ llamaba D. Pablo por 
tercera vez para saber si había llegado, así que al punto de la mañana ya estaba aquí más 
contento que un chico con zapatos nuevos. Dice que es el negocio que más le ha preocupado en 
su vida. No habla de otra cosa; su mujer está ya cansada, y creo que se hubiera alegrado de que 
la cosa no hubiera resultado. En fin, el Señor se sirve de quien quiere para sus designios.  
Fuimos a ver San Saturio. No me pareció mal, y los alrededores, magníficos. No podemos hacer 
nada mientras no venga el Padre que V. designe para que diga la distribución, mande acomodar 
los tabiques y entonces se pinta y se arregla todo. Hay muchísimo trabajo, así que urge 
muchísimo lo mande enseguida. Con los tres pisos que hay desocupados ya basta para 
entretenerse un mes. Los vecinos no se van hasta el 25 de septiembre, así que yo iré diciendo a 
la gente que no podrán empezar hasta el 15 de octubre por lo menos. Nadie dirá nada; nosotras 
no empezamos cuando el traslado hasta noviembre, y todo el mundo estuvo muy conforme, a 
no ser que V. quiera otra cosa.  
Hoy me traerán la lista de cosas y veremos qué es lo que falta. Me parece que hay camas muy 
buenas que se podrán aprovechar para los Padres. Mande pronto los precios de las pensiones, 
pues la gente pregunta enseguida. En los Franciscanos pagan 25 pesetas los de ingreso, y los 
pequeños 15 o menos. Hay muchos precios, pues se conoce que hacen muchas rebajas. 
Voy a pedirle un favor que no dudo me concederá. He encontrado que estas pobres monjas 
duermen casi todas sin colchón o sin cama, pues nos han venido muchas señoras, y como en los 
pisos de arriba tenemos 15 colchones, pues no hay. ¿Nos podríamos traer algunas camas y 
colchones de San Saturio? Solo es para este mes. 
Le escribiré con lo que venga ocurriendo. Se encomienda a sus oraciones su affma. en Jesús, 
Carmen del Smo. 

Octava carta 
(Sin fecha) M. R. P. Provincial. 
Muy estimado en el Señor: recibí su carta con los precios de las pensiones. Ya dieron ayer por la 
radio el anuncio de la matrícula. D. Pablo dice urge mandar el anuncio por los pueblos para los 
internos. También me dice que los licenciados de D. Miguel van a dar que hacer. Que venga aquí 
el Padre que sea para poner las cosas en claro. No sé cómo habrán quedado con el inventario de 
D. Miguel. La vajilla que yo he visto no vale para nada, no la puede contar de ningún precio. He 
pedido precios de sábanas y mantas. Me gustaría mucho dejarles todo hecho antes de irme, si 
me voy, pero no sé si va a poder ser. El Señor me niega el placer de verlos aquí y de arreglarles 
todo, ¡bendito sea! Me queda la íntima satisfacción de haber contribuido con mi buena voluntad 
a su establecimiento. Estos días he matriculado a 26, fuera de los hijos de D. Pablo y 3 más de 
los nuestros. Los demás, desconocidos, y además sin mirar precio, a lo que fuese. Esta mañana 
un interno de ingreso y anoche uno de primero, aunque no lo afirmó porque no era su padre. 
Mande pronto al P. Moisés o al que sea, pues no podemos hacer nada y hay mucho trabajo para 
que queden las cosas arregladas. 
Se encomienda a sus oraciones su affma. en Jesús, Carmen del Smo. 
Como está aquí el P. Senante, encargó a Tarancón los armarios de los Padres como los de Alcañiz. 
Dígame qué marca hay que poner en la ropa.  
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Zaragoza 
Como hemos señalado antes, no existe mucha comunicación escrita entre los colegios de 
Zaragoza y el P. Provincial, pues este residía en uno de ellos, y era fácil la comunicación oral con 
los rectores. En cambio, sí que tiene el P. Provincial alguna comunicación escrita con el P. 
General. Así, en carta del 14 de marzo de 1952, propone alquilar unos pisos de la Caja de Ahorros 
para hacer una residencia universitaria dependiente del colegio de E. Pías. Respuesta (¿del P. 
Pazos?): se alegra el P. General. Basta con el permiso de la Congregación Provincial y el del 
obispo. 

Y otra curiosa carta, esta del P. Pazos desde Zaragoza al P. General, fechada el 11 de junio, en la 
que le comunica que hablaron con el Cardenal de Mozambique. Las congregaciones hacen 
grandes colegios allí. El gobierno portugués ayuda. Ofrece un colegio en Nampula (precisamente 
la misma provincia donde, muchos años más tarde, la Provincia Emaús ha establecido su 
fundación de Nacala. Y es que a veces los caminos hay que recorrerlos dos veces antes de llegar 
al punto deseado). 

En cambio, la revista “PDS” trae a menudo noticias de los colegios de Zaragoza, particularmente 
del de Santo Tomás. Inauguraciones de curso, fiestas del Patrocinio, Primeras Comuniones… 
Copiaremos algunas. Por ejemplo, la que aparece en el número de diciembre de 1949:  

Entronización del Sagrado Corazón de Jesús en el internado 
Acto solemne en medio de su sencillez fue el de esta entronización, organizado por el R. P. Rector 
de acuerdo con los PP. Directores. 
El día 5, primer viernes, de noviembre, los alumnos internos comulgaron con más fervor, y con 
más fervor asistieron al ejercicio piadoso de la tarde, porque sabían que a continuación una 
preciosa imagen del Sagrado Corazón de Jesús iba a ser colocada en el amplio descansillo de la 
escalera del internado, en la parte que da acceso a las salas de estudio (…) 
Igualmente, en la planta baja y en el lugar más destacado, donde arranca la escalera, se colocó 
una hermosa imagen de San José de Calasanz, todo lo cual, aparte el motivo ornamental, crea 
un ambiente de religiosidad muy a propósito para inspirar a los niños - y a los mayores - santos 
pensamientos y levantar los corazones a Dios. 

El número de junio de 1950 trae una curiosa noticia del colegio de Santo Tomás: 

La semana de la Madre en Zaragoza 
Los días 10, 11 y 12 del pasado mayo el regio salón de actos de nuestro Colegio fue lugar de 
reunión para las madres obreras, que llenaron el local de bote en bote para escuchar tres 
magníficas conferencias. Fueron conferenciantes el primer día la Sra. Dª. Carmen R. de 
Marcellán, el segundo la Sra. Dª. Carmen Barajas de Insua y el tercero el R. P. Moisés Soto, Rector 
del Colegio de Escuelas Pías. La palabra, tan amena como aleccionadora, de los tres 
conferenciantes resonó con acentos de celo y fervoroso apostolado, y llegó al corazón de las 
oyentes, que expresaron con calurosos y nutridos aplausos el agrado de interés con que la 
escuchaban. 

El número de diciembre del mismo año trae otra interesante noticia del colegio de Santo Tomás: 

En la proclamación del Dogma de la Asunción. 
Con un triduo de oraciones, pláticas y emocionados cánticos se prepararon en las diferentes 
secciones todos los niños del Colegio para celebrar este magno acontecimiento. El día de la gran 
fiesta resultó un acto de solemnidad y emoción no conocida el canto del Oficio Parvo en la iglesia 
por todos los alumnos de Enseñanza Media. La exquisita delicadeza y modulación con que los 
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niños cantaban los salmos, antífonas etc. inspiraban devoción y elevaban los corazones de los 
fieles hasta el trono de la Reina de los Cielos. A continuación, fue la Misa Mayor, cantada también 
por todos los alumnos, y se terminó con un solemnísimo Te Deum. 

El número de febrero de 1951 de “PDS” da noticia de la llegada a Zaragoza de algunos peregrinos 
argentinos del IV Crucero Calasanz, con el P. Bona. La misma revista informa también de la 
llegada de los peregrinos a Peralta de la Sal.  

El número de marzo de 1951 trae también noticias de Santo Tomás: 

En la Asamblea General celebrada el día 31 de diciembre de 1950, se tomó el acuerdo de crear a 
la sombra de la Asociación de Exalumnos una Escuela de Formación Profesional para los 
exalumnos que no siguen en carrera, preferentemente gratuitos. Grande fue el entusiasmo que 
presidió la naciente obra bajo la inspiración de nuestro actual Presidente, D. José Sinués 
Urbiola22. El día 30 de enero celebró sesión la Junta Directiva y a ella fueron convocados los 
profesores de la Escuela para recibir consignas sobre la orientación que desde el primer momento 
se deberá imprimir a las enseñanzas. El plan completo abarca dos cursos, con dos trimestres 
cada uno (2 de noviembre a 31 de enero; 1 de febrero a 30 de abril). El actual trimestre servirá 
de aleccionadora experiencia, de tal manera que los alumnos que comienzan ahora recibirán las 
mismas enseñanzas en el trimestre de noviembre-enero. Los alumnos que finalicen los estudios 
de Enseñanza Primaria en este curso y que merezcan el certificado de aptitud para ingresar en 
la Escuela de Formación Profesional se capacitarán, para sumarse a los actuales alumnos, en el 
cursillo intensivo de verano. Las disciplinas correspondientes al primer trimestre son: Cálculo 
Mercantil, Nociones de Correspondencia Comercial, Lengua Francesa, Dibujo Industrial y 
Taquigrafía, amén de la formación moral y religiosa. Comenzada esta simpática labor bajo los 
más sonrientes auspicios el día 1 de febrero, contamos con una matrícula de 52 alumnos, que 
prometen gran aprovechamiento. Puede ufanarse la Asociación de realizar una obra social 
católica de inspiración calasancia, y todos los exalumnos han de mimarla como predilecta entre 
las obras que a su sombra prosperan. Espera la Junta Directiva poder acrecer la lista de socios 
bienhechores que, apenas nacida, espontáneamente han ofrecido su apoyo moral y económico. 

El número de junio de 1951 trae una interesante noticia del colegio Santo Tomás:  

El día 3 de mayo se registró en nuestro Colegio de las Escuelas Pías un auténtico acontecimiento 
religioso. A las cinco de la tarde, en el Oratorio del internado, tuvo lugar la bendición solemne 
del Guión y Bandera de la Congregación Mariana de la Virgen de las Escuelas Pías y San José de 
Calasanz. 
A los acordes del “Allegro” de Haendel hicieron su entrada en el lugar sagrado las nuevas 
banderas, portadas con sus madrinas, la señorita María Pilar Olleta Salas, hija del entusiasta y 
exalumno D. Miguel Olleta, y por doña Flora Calvo de Baqué, que, tocadas de la clásica mantilla 
española, añadían un título más a sus muchas bellas prendas personales, y realzaban la majestad 
del acto. Acompañados de sus familiares y numeroso público, en el que figuraban destacadas 
jerarquías de la Asociación de Exalumnos, ocuparon sitiales de honor junto al presbiterio. Allí 
aguardaba el R. P. Rector Moisés Soto, revestido de capa para la solemne bendición de las 
banderas, quien a continuación pronunció elocuente y sentida plática alusiva al acto. Fueron 
impuestas las medallas de la Congregación a un centenar de niños y jóvenes del Colegio, y 
seguidamente recitaron el acto de consagración. 

 
22 Director de la Caja de Ahorros de Zaragoza, a quien tantos favores económicos (préstamos a largo plazo 
y bajo interés) debieron los escolapios, y no solo los de Aragón. Era también director financiero de la BAC, 
y gracias a él se publicó la obra del P. Sántha San José de Calasanz. Su obra, sus escritos en 1956. 
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Terminado el acto de las flores, que fue amenizado con preciosos cantos, se repartieron valiosos 
recordatorios de tan memorable jornada mariana. La numerosa concurrencia y selectas 
representaciones fueron obsequiadas con un vino de honor. 

También le número de octubre trae noticias de Zaragoza: 

Mirada de conjunto las actividades de Acción Católica y de la congregación en el curso 1950 
1951 
Catorce círculos, cada uno con su advocación, han celebrado sesiones semanales, con la 
asistencia de 150 socios, en íntimo contacto con la Diocesana. Los niños también han dado 
muestras de alto espíritu, constancia y perseverancia con su asistencia asidua a los seis círculos 
en que han desarrollado su actividad. El apostolado de Piedad, de Caridad, tanto espiritual como 
corporal, ha tenido un alto exponente en todos los meses del curso. Retiros, conferencias 
espirituales, ejercicios espirituales, recaudación de fondos para necesitados, visitas a niños 
enfermos en los hospitales, aportaciones a las Conferencias de Exalumnos, actividad catequística 
en la parroquia de San Pablo, dicen bastante de la labor meritísima desplegada por nuestro 
centro de Acción Católica en el curso que ya ha terminado. 

El número de junio de 1952 de la misma revista trae una curiosa noticia: 

Primera Comunión en la finca calasancia de Cascajo (Zaragoza) 
El día 4 de mayo recibieron la Sagrada Comunión por primera vez en nuestra modesta capilla de 
Cascajo 17 niños y niñas. Previamente, y para esta solemnidad, la capilla se había decorado 
totalmente, y, por suscripción entre los fieles del barrio, se adquirió un precioso sagrario que fue 
bendecido por el R. P. Rector Moisés Soto antes de comenzar la Santa Misa. Tan simpática 
solemnidad dejó en todos recuerdo imborrable por el ambiente de fervor y por la extraordinaria 
concurrencia. 

Por las actas del Capítulo Local de 1952, sabemos que la comunidad del Colegio Santo Tomás 
estaba formada por 31 sacerdotes, 6 juniores y 8 hermanos. Terminaba su segundo trienio como 
Rector el P. Moisés Soto. El colegio tenía un total de 1828 alumnos, de los cuales 1190 en primera 
enseñanza, 588 en bachillerato y 50 en formación profesional. De ellos, 233 eran internos, y 613 
gratuitos. La casa cuenta con los siguientes bienes inmuebles: el edificio del Colegio; la torre de 
Cascajo, que tiene una extensión de 27 cahices y 4 cuartales; un campo de deportes frente a la 
Industrial Química, con una extensión de 1 Ha, 2 a, 75 ca. Tenían una finca en Miralbueno de 
53.164,85 m2, que vendieron al Ejército del Aire a 8 pts. el m2.  

En cuanto a las mejoras realizadas durante el trienio, se dice: 

Las obras llevadas a cabo en ese trienio han sido las imprescindibles para la conservación del 
edificio, adecentamiento y pintura de claustro, salas de estudio, escuelas, tanto de gratuitos 
como de vigilados, dormitorios de internos, comedores, habitaciones, etc. etc. Se ha continuado 
el entubado de las líneas eléctricas, quedando en la actualidad solamente las de las habitaciones 
de Comunidad. 
Se llevó a feliz término la instalación de máquina de cine parlante en el salón de actos, y ha 
quedado ya en este curso totalmente amortizada. 
Está a punto de quedar terminada la decoración del comedor grande del internado, en el que se 
han colocado escenas evangélicas en cerámica artística. 
Se han adquirido para la biblioteca una colección de libros de estudios iberoamericanos, la 
Historia de España monumental de Ballesteros, una colección de Autores Españoles, amén de 
algunos libros de actualidad y todos los que versan sobre motivos calasancios. 
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En la torre de Cascajo se ha adecentado la capilla, en la que ha sido sustituido el pobrísimo 
sagrario que había por uno metálico adquirido por suscripción entre los fieles del barrio. Se 
realizó la obra de la vaquería, en la que hay actualmente 19 cabezas de ganado vacuno, algunas 
en plena producción. 
Se ha llevado a cabo la instalación total de conducción eléctrica en la iglesia, se han adquirido 
ánforas, túnica y manto para la imagen del internado, dos banderas y un guión, esto último 
costeado en parte por la Corporación Mariana y en parte por donación. 

En cuanto a la torre de Cascajo, más adelante se indica que, además de las 19 vacas, tiene 4 
caballerías (dos yeguas y dos caballos), 50 cerdos, 175 gallinas, 4 gansos, 3 pavos, 10 conejas de 
cría y 30 palomas. Económicamente, el Colegio anda muy bien. A principios del trienio tenía un 
remanente de 656.656,29 pts., y al final, de 797.936,82.  

También el Colegio Calasancio celebra su Capítulo Local en 1952. Forman la comunidad 7 
sacerdotes, 1 diácono y 2 hermanos. El rector es el P. Dionisio Orizo, que sustituyó en 1951 al P. 
Ángel Aznar, nombrado Delegado General de España, y que solo estará en el cargo un año. 
Tienen ya en el colegio 515 alumnos matriculados, de los cuales 352 en primaria y 163 en 
bachillerato. De ellos, 29 internos. Económicamente, va saliendo bien adelante, pues si al 
principio del trienio contaban con un balance de 83.815,94 pts., lo terminan con 144.987,80.  

Agramonte  
Hemos dicho más arriba que son estos años de tuberculosis, fomentada tal vez por una 
alimentación deficiente, unas medidas sanitarias pobres, y otras razones. Hasta el punto de que 
crea verdadera preocupación en nuestras casas centrales de formación (donde se detectan 
varios casos), y, al menos en algunos colegios, se exige a los profesores un certificado de no 
padecer la enfermedad. En aquel tiempo había en la falda del Moncayo un famoso sanatorio 
antituberculoso, Agramonte, dirigido por religiosas, ya hace muchos años abandonado. Y se 
convirtió en una pequeña colonia para algunos religiosos jóvenes de Aragón. Y para una religiosa 
escolapia, cuyo nombre no se cita. Vamos a dar alguna información sobre él, a partir de las cartas 
escritas al P. Provincial.  

Pedro Urraca es un junior de Albelda al que se le detecta le enfermedad, como informa el P. 
Félix Leorza, rector de la casa, al P. Provincial en marzo de 1950. El P. Montañana dice que lo 
tratan con estreptomicina. Pero no mejora, así que en 1951 deciden enviarlo al sanatorio de 
Agramonte. El 3 de agosto escribe al P. Provincial, comentando sus primeras impresiones: 

Del viaje he salido bastante cansado a causa del movimiento del coche y de lo largo del viaje. En 
la ascensión al sanatorio se veían paisajes maravillosos. La cima y la parte media del Moncayo 
estaban completamente cubiertas por las nubes, y a medida que el coche avanzaba se notaba 
un airecillo cada vez más fresco, que al final de la tarde (cuando esto escribo) se ha convertido 
en verdadero frío. (…) El médico me ha presentado a los otros seis enfermos y me ha mandado a 
comer solo en mi cuarto. Después hemos subido a la galería los siete a estar en la hamaca hasta 
las 5; entonces a merendar y a continuación el Rosario en la capilla. 

Pide le envíen ropa de invierno para defenderse del frío (a pesar de ser agosto).  

La tuberculosis de Pedro Urraca es resistente (morirá de ella, de hecho). En 1952 han llegado 
otros tres jóvenes escolapios, y Urraca da noticias sobre ellos al P. Provincial en carta del 12 de 
mayo:  



204 
 

El H. Areta sigue bien, pero con bastante menos apetito, aunque creo que no ha debido perder 
mucho de peso. El H. Vicente, igual. Como le quitaron el neumo, tose un poco y tiene poco apetito, 
aunque se esfuerza mucho en comer. (…) Al H. Ermelio parece ser que le sienta bien el sanatorio, 
ya que ha engordado ya en el poco tiempo que lleva. Según parece decir D. Rafael, le van a iniciar 
el neumo en un lado, pues el domingo ya se quedó en ayunas por si acaso venía D. Andrés. El H. 
Urraca sigue mejorando, aunque tiene aún cuatro o cinco décimas de fiebre todos los días. El 
neumo todavía no es eficaz y desaparece muy pronto del pulmón, por lo que le tiene que pinchar 
D. Rafael cada 3 o 4 días. 
Se está celebrando en este sanatorio el Mes de Mayo con mucho esplendor. Tenemos Exposición 
menor, Rosario y Mes de Mayo todos juntos. Las monjas cantan hermosos cánticos. Por supuesto 
que no faltamos nadie a esos cultos, ni D. Rafael, que, dicho sea de paso, comulga todos los días 
con nosotros. 

Ermelio Chasco escribe al P. Provincial el 28 de abril de 1952. Dice que está contento en 
Agramonte, pero echa de menos la vida comunitaria. Encuentra todo muy bien: la comida, el 
aire, el aposento… Pero le confiesa que siente un gran atractivo por la vida monástica (intentará 
pasar al monasterio trapense de la Oliva en Navarra, pero no será admitido a causa de un 
pronunciado defecto visual), y le explica cuál es su horario en Agramonte: 

Antes de levantarme, si estoy bien despierto rezo Maitines; a continuación, la oración de 
comunidad, y después Laudes. A las 8:15 h toca en el primer toque para la misa; me levanto, voy 
a la capilla, rezo Prima y la Corona de las 12 estrellas; misa, comunión, desayuno y a la hamaca. 
Rezo Tercia; hacia la una voy a la capilla, rezo Sexta, la estación y hago el examen. A la 1:30 
comemos de dos en dos por no caber los cuatro en la mesa, yo con el H. De Pedro; a la hamaca, 
rezo Nona y me duermo hasta las 5, en que merendamos. Rosario, Vísperas y a la hamaca hasta 
las 8 aproximadamente, hora en que voy a la capilla a rezar la Coronilla. A las 8:30, cena; 
después, al aposento; rezo las letanías, hago el examen, rezo Completas: si tengo frío (estamos 
siempre con la ventana abierta) o estoy cansado, alguna de estas cosas la hago en la cama. (…) 
Lo que más cuesta es tener bien la oración mental, de no tenerla en la capilla o en la cama. 

El 24 de mayo de 1952 Pedro M. Areta escribe al P. Provincial. Pide medicinas Dardex. Le cuenta 
que el Dr. Andrés le ha mirado por rayos y ya lo ve bien, pero que le va a retener unos días más 
antes de darle el alta. El 22 de junio le informa que ya le han dado el alta. Espera sus órdenes 
para volver a Zaragoza. 

El 25 de junio de 1952 es Vicente de Pedro quien escribe al P. Aísa. Habla de las medicinas que 
necesitan, y que les van enviando desde Zaragoza. Le dice que el H. Urraca se pasa los días en la 
cama con bastante fiebre, mientras Ermelio y él siguen bastante bien. Confirma el diagnóstico 
el mismo Urraca en carta del 8 de julio: los otros dos van mejor, pero no él. Y lo mismo dice 
Ermelio Chasco, en carta del 6 de agosto del mismo año. Urraca está muy mal; ha tenido derrame 
de sangre y además vomita la comida. Necesita un régimen más suave. Lo trasladan a Zaragoza, 
pero en vano. El 25 de agosto E. Chasco escribe al P. Provincial diciendo que ha recibido su carta 
comunicando la muerte de Pedro Urraca. Rezarán por él. Tenía 23 años. El 3 de septiembre el 
Dr. Rafael González, médico en Agramonte y exalumno del P. Valentín, les escribe diciéndole 
que le ha sorprendido el rápido desenlace de P. Urraca. Dice que E. Chasco ha mejorado 
bastante, y que tiene esperanzas con V. de Pedro.  

Casas Centrales 
Los junioratos de Irache y Albelda constituyen una continua preocupación para los Provinciales 
de España, a causa de los gastos que ocasionan. Exigen continuas obras, y además el 
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mantenimiento de cientos de juniores, que, ciertamente, son la esperanza de las Provincias, 
pero de momento constituyen una pesada carga para las economías muy ajustadas en estos 
años de las Provincias.  

El P. Antonio Martínez escribe el 26 de julio de 1949 al P. Valentín Aísa y le dice:  

El 29 pasarán Albelda los teólogos, están muy bien. Ahora el principal problema es buscar trigo 
para el año. Acaso se imponga pedir a los provinciales un anticipo para pagarlo al contado y 
facilitar su adquisición. Debemos tanto que nadie nos fía. No me explico cómo se ha llegado a 
este estado de cosas, y no sé cómo saldrán del atolladero. Jamás he presenciado un estado 
semejante, a pesar de mis grandes empresas. 

Los formadores comprenden el problema de la salud de los jóvenes. El P. Fernando Martínez 
escribe desde Irache al P. Provincial el 22 de diciembre de 1949, y le dice:  

He hablado ya con el P. Maestro sobre los extraordinarios de los jóvenes y ha quedado en hacer 
“una revisión” sobre el particular. Además, le he indicado diga al médico que por el hecho de 
visitar a un joven no es necesario que le medique, y que lo haga solamente en el caso de 
necesidad. Por otra parte, no es extraño que algunos jóvenes necesiten sobrealimentación. 
Tienen mucho trabajo y están en el periodo de crecimiento. Pero comprendo igualmente, como 
indica, que no se les puede acostumbrar a específicos o cosas semejantes. Todo lo arreglaremos 
del mejor modo posible. 

Sobre el tema escribe también el P. Maestro, Rafael Pérez, al P. Aísa el 3 de noviembre de 1949. 
Está de acuerdo en que hay que evitar la excesiva medicación. Pero, por otra parte,  

Asunto más delicado es el referente a la alimentación. Sea por lo que fuere, y atendiendo sobre 
todo a esta época de crecimiento y de intenso estudio de Irache, se hace necesario en algunos 
casos atenderles de la mejor manera posible. Claro que están muy advertidos para no pedir ni 
quejarse sin motivo, pero hay casos en los cuales debo atenderles con algún suplemento, por 
creerlo indispensable. Con frecuencia hago revisión de los que toman merienda o algún otro 
suplemento. Sobre todo, procuro atender a que la alimentación general sea sana y abundante. 

En la misma carta el P. Rafael informa al P. Provincial sobre su plan de crear una Escuela de 
Magisterio en Irache. Le dice: 

También le comunico que las gestiones para hacer de Irache Escuela del Magisterio de la Iglesia 
están muy adelantadas. Para esto es necesario que los neoprofesos vengan a Irache con cuatro 
cursos formalizados en el libro de calificación escolar. Es conveniente que los matriculen de 
antemano en los diversos colegios. 

El 3 de marzo de 1950 el P. Pazos escribe desde Roma al P. Provincial a propósito de la Escuela 
de Magisterio. Le dice: 

Hace poco tiempo hemos saludado aquí en el Colegio Español a los Sres. Obispos de Pamplona y 
Tarazona. Al de Pamplona le hablamos de la Normal de Irache. Nos ha dicho que él dará el 
decreto tan pronto como la Comisión de Obispos dé su última aprobación. El Presidente de dicha 
Comisión es el Sr. Arzobispo de Valencia y hoy hemos hablado con él. Ha venido con motivo de 
la beatificación de Domenico Savio. Nos dice que todo está aprobado y que podemos proceder 
ya en firme. Que se preparen las listas de los que se hayan de presentar en el presente curso, y 
que puede empezar a funcionar. Dispensarán, según nos ha manifestado, de la escolaridad; que 
no importa se trate de cien o más. Se necesitan dos titulados de Ciencias y dos de Letras. Parece 
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que en Irache falta uno de Ciencias. Conviene prepare la lista de nuestros profesores y que vayan 
preparándose para los exámenes del presente curso, en que ya funcionará la Escuela. 

Una semana más tarde vuelve a escribir el P. Pazos:  

El P. General ha escrito al P. Delegado y al P. Turiel urgiendo la Escuela del Magisterio. El año 52 
expira el plazo dado por el Gobierno para los títulos de primera enseñanza. Hay que aprovechar 
el curso actual para que los adquiera el mayor número posible de profesores. 

Según el DENES, a lo largo se su historia, de 1950 a 1971, la Escuela de Magisterio de Irache dio 
el título a 701 religiosos escolapios.  

El 22 de septiembre de 1950 el P. Rafael Pérez escribe al P. Provincial: 

Estamos aplicando ya el plan de estudios de tres años de Irache como preparación para la 
reválida al acabar el curso tercero, así como también la carrera del Magisterio. En Irache no se 
estudiará Teología desde el año próximo, ya que hemos aplicado el plan adaptándonos por ahora 
lo mejor posible a los neo profesos de primero y también a los de segundo. 

El número de diciembre de 1950 de “PDS” trae noticias de Albelda: 

La solemnidad de la proclamación del Dogma de la Asunción adquirió todo el realce peculiar de 
estos centros calasancios. De madrugada a las seis, devoto Rosario de la Aurora con antorchas, 
llevando procesionalmente la imagen de la Virgen entre largas filas de juniores y presidiendo los 
Padres de la Comunidad. Terminado el Rosario, la Misa de Comunión, con motetes 
delicadamente interpretados. A las nueve y tres cuartos, volteo de campanas en el momento en 
que el Papa proclamaba el Dogma de la Asunción, y una vez escuchada por Radio Nacional la 
retransmisión del Te Deum y alocución del Vicario de Jesucristo, se cantó una solemnísima Misa 
con oración sagrada a cargo del R. P. Francisco Encuentra, y al final se cantó el Te Deum. 

Por aquellas fechas empieza ya a despertarse entre los juniores (tendencia que se acentuará una 
década más tarde en Albelda y en Salamanca) un interés por la nueva filosofía y la nueva 
teología, del que los superiores desconfían mucho. El P. Antonio Montañana, en una carta sin 
fecha, escribe al P. Valentín, que debió manifestarle sus inquietudes, lo siguiente: 

Me he enterado también con satisfacción que no tienen los jóvenes “Sección de Filosofía”, sino 
reuniones de jóvenes con el P. Maestro con el fin de preparar las tesis filosóficas que han de 
defender públicamente, en las que ni siquiera se hace mención de las teorías modernas. Tampoco 
ponen a disposición de los jóvenes revistas científicas. Las que encontraron en la camarilla de 
Nalda estaban debajo del jergón.  

Entre ellas había varios números de la revista ‘Razón y Fe’ que él tenía furtivamente.  

Por su parte, el P. Rafael Pérez explica en carta del 12 de febrero de 1950 cuál es su plan de 
formación de los juniores de Irache: 

Este asunto de las clases y de nuestro ministerio en la escuela, sacrificándonos en ese ámbito 
propio calasancio de trabajo, humildad y abnegación, este tema tan trascendental de la labor 
escolapia eficacísima como ninguna, es el que con preferencia trato con todo calor y con un amor 
ilimitado en frecuentes conferencias. Si hay algo que quiero que caracterice mi labor en el 
Juniorato es este aprecio por la genuina vocación escolapia, por el trabajo en la clase, que es el 
fundamental, y no solo en la piedad, sino también como capitalísimo en la ciencia y formación 
literaria. Doy siempre preferencia en todo y por todas las cosas instituciones medios de 
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educación y piedad genuinamente calasancios. Todo lo demás es muy accidental. Todo lo 
importante que se quiera, pero accidental. Nuestra gloriosa tradición educativa en piedad y 
letras y el prestigio de nuestros Padres venerables son la luz que quiero ilumine siempre los 
senderos de los jóvenes. Las demás cosas, Acción Católica, Misiones, etc. etc., son matices muy 
importantes, pero al fin matices. 

Y, sin embargo, él, nombrado Procurador de Misiones, se volcó como nadie en la Misión de 
Japón, que empezaría ese mismo año… El 27 de enero de 1951 escribe al P. Valentín hablándole 
de Japón. Hace falta mucho dinero para empezar y para seguir allí, por lo que ha ideado un 
medio de propaganda que espera sea eficaz. Se lo expone: 

Para la propaganda editamos un boletín misionero, una doble hoja nada más, pero es necesario 
que llegue hasta los últimos rincones para que los niños ayuden y se estimulen a la vocación 
escolapia por las misiones, las familias ayuden con bautizos, becas, etc. Los antiguos alumnos y 
padres de familia, lo mismo. Creo, por tanto, que ES NECESARIO que todos los niños de la Escuela 
Pía reciban el boletín, y como la impresión no es gratuita, SERÍA NECESARIO que a cada niño le 
pusieran una vez al año, un mes cualquiera, 6 pesetas en la cuenta como colaboración a las 
Misiones con derecho al boletín misionero escolapio, que se titulará YOKOSUKA. Esa sería la 
suscripción. 

El 5 de abril del mismo año el P. Rafael envía el nº 1 de YOKOSUKA como propaganda; a partir 
del nº 3, por suscripción. Y tiene confianza en las respuestas. Aunque el P. Rafael no consiguió 
despertar el entusiasmo de todos los escolapios españoles por las misiones, sí lo hizo con los 
juniores de Irache, al menos con algunos, que colaboraron de muy buena gana con él en todas 
sus iniciativas.  

“PDS” trae una simpática noticia de Albelda en el número de mayo de 1951: 

Fiesta de la Divina Pastora en el Teologado Calasancio de Albelda de Iregua 
Las Religiosas Calasancias de la Divina Pastora, fundadas por el Siervo de Dios P. Faustino 
Míguez, escolapio, encargadas de la administración de la cocina de este juniorato celebraron la 
fiesta de su excelsa Patrona con una Misa cantada a la que asistieron la Comunidad y Juniorato, 
y buen número de fieles afectos a esta Congregación Calasancia. Ocupó la sagrada cátedra el R. 
P. José Panillo, quien, después de breves consideraciones sobre el Evangelio del Buen Pastor, hizo 
una exposición histórica sobre la devoción a la Virgen con el título de Divina Pastora y el 
providencial hecho que ha colocado a dichas Religiosas bajo su protección. El Juniorato ha 
obsequiado a esta Comunidad de la Divina Pastora con artístico cuadro y pergamino 
conmemorativos. 

Estos años de abundancia de vocaciones son también años de necesidad de personal en los 
colegios, según el punto de vista de los Provinciales. El 22 de agosto de 1951 el P. Ángel Aznar 
permite que salgan de Albelda sin terminar los estudios, por un año, 8 juniores de Aragón, a 
petición del P. Provincial. Y 13 a Cataluña. Pero dice que se considere una cosa excepcional. De 
hecho, los formadores de Albelda se quejaban de que los juniores con prácticas en las provincias 
volvían “maleados” al juniorato, y constituían un mal ejemplo para los demás. El P. General 
insistió luego en que solo muy excepcionalmente podrían salir algunos juniores de Albelda antes 
de terminar los estudios, hacer la profesión solemne y recibir al menos la ordenación diaconal.  

Una losa que pesa tanto sobre Irache como sobre Albelda es la economía. En Albelda han hecho 
ecónomo al P. José María Panillo. El 26 de noviembre de 1951 escribe agobiado al P. Provincial:  
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Esta dichosa y bendita economía me lleva mal traer y no me deja casi tiempo tranquilo. Como la 
Visita Canónica está a la puerta, me he tirado largas sentadas para poner al día todas las cuentas 
y saber a punto fijo (1000 pesetas más o menos) lo que en fecha de hoy, 26 de noviembre, 
debemos a los 68 acreedores que tengo en lista alfabética con sus respectivos comprobantes. 
Como resultado he hallado un total de 984.458 pts. ¡Qué enormidad! ¿Verdad? Pues esa es la 
triste realidad de esta casa. Las causas todavía no las encuentro. (…) Quiera Dios que nos caiga 
el gordo de Navidad y saldremos de este atolladero económico. 

Pero sí apunta algunas de las causas: la finca producen más gastos que beneficios, las provincias 
pagan como pensión 12 pesetas diarias por joven, mientras que el anterior ecónomo sostenía 
que cada joven se come unas 15 pesetas diarias… Hace toda una serie de cuentas para probar 
que esta situación económica no puede mantenerse, y los Provinciales deben tomar medidas 
para enjugar las deudas.  

“PDS”, en su número de mayo de 1952 informa sobre una interesante novedad ocurrida en 
Albelda: 

Vigilia nocturna de Resurrección. 
Se celebró en nuestra iglesia esta vigilia con arreglo a la liturgia establecida últimamente por la 
Iglesia y permitida por vía de ensayo. A las once y cuarto de la noche dio comienzo la ceremonia. 
Todo en ella es solemne y emotivo. Verdaderamente el alma cristiana se siente trasladada a 
aquella bienaventurada noche en la que Cristo resucitó y la iluminándola como el día. 
A la una y media terminó esta vigilia, de la que el pueblo fiel que se unió a la Comunidad y juniores 
de esta Casa en la celebración de esta Pascua salió profundamente impresionado y devoto. 

En mayo de 1952 se produce un interesante acontecimiento: 23 juniores de Albelda van a viajar 
en autobús a Barcelona para ser ordenados sacerdotes allí con ocasión del XXV Congreso 
Eucarístico Internacional. Se detienen en Zaragoza para escuchar la misa en el Pilar.  

Argentina 
Al terminar el Capítulo Provincial de Aragón, el P. Joaquín Perdices, Secretario Provincial, envía 
el 30 de junio de 1949 al P. General las propuestas para Provincial y Asistentes. Y le dice que 
Argentina se quiere separar, y eso sería la ruina de la Provincia de Aragón, aún no recuperada 
de las destrucciones marxistas. Responde el P. Tomek: algún día será Argentina Provincia, pero 
primero hacen falta dos cosas: que haya abundancia de vocaciones nativas, y que no cause 
perjuicio económico a la Provincia madre. La idea de la nueva Provincia empieza a tener sus 
partidarios y sus detractores, y esta tensión se mantendrá hasta 1964, cuando efectivamente se 
creó la Provincia de Argentina.  

El 1 de octubre de 1949 desde el colegio de Buenos Aires se envía un telegrama al P. General 
comunicándole que el Gobierno argentino (por iniciativa del Senador Republicano Marino, a 
quien se entregará Carta de Hermandad) ha proclamado a Calasanz patrono de las escuelas del 
Estado. El P. Tomek responde al Presidente de la Unión de Padres de Alumnos de Argentina, 
agradeciendo la noticia. El P. Ángel Clavero comunica al P. Aísa el 16 de agosto del mismo año 
que en Córdoba van a dedicar una calle a S. José de Calasanz. Por iniciativa también del Sr. 
Marino, el Agregado Cultural de la Embajada de España en Buenos Aires el 9 de diciembre de 
1949 pide a España todo cuanto pueda haber publicado sobre la Obra Calasancia, para que 
forme parte del Instituto de Didáctica de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de 
Buenos Aires.  El Sr. Marino intentará incluso (sin éxito) que Calasanz sea reconocido como 
patrono de las escuelas de todas las repúblicas hispanas. 
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Pero existen tensiones internas, motivadas principales por las actitudes de dos religiosos: el P. 
Martín Ridruejo (que actúa de manera extraña y se resiste a una obediencia) y el P. Bona 
Mínguez, que quiere organizar Cruceros Calasanz con un doble motivo: promover a Calasanz en 
Argentina y ganar dinero para ayudar a las casas de formación. A este le escribe al P. General el 
27 de octubre de 1949 diciéndole que no le parece bien que se dedique a organizar cruceros y 
quiere que se desvincule el nombre de Calasanz de esta actividad. Bien que se publique su obra 
sobre Calasanz y que se dedique a dar conferencias, pero sin abandonar la escuela.  El 6 de 
diciembre de 1949 el P. Bona informa al P. Provincial que está organizando un “Crucero 
Calasanz” hacia España y Roma. Esperan llevar los pergaminos de la proclamación de Calasanz 
como patrón de los maestros argentinos firmados por el presidente de la nación y su ministro 
de educación. Vale la pena correr los riesgos, y la carga económica que pueda suponer. Al P. 
Gabriel Fuster, Vicario Provincial, no le parece bien la idea, pero tampoco puede oponerse a ella. 
El 22 de diciembre de 1949 parece que el P. General ha cambiado de opinión con respecto a los 
Cruceros. Escribe al P. Fuster que el crucero que el P. Bona hizo antes a España fue un éxito. Le 
gustaría que vieran la cosa con más objetividad, y animaran a hacer esta peregrinación, para 
gloria de la Escuelas Pías. El P. Bona escribe al P. General el 14 de mayo de 1950 y le dice: “No 
es mercantilismo fomentar el turismo cultural y religioso y obtener de dichos trabajos la 
correspondiente y lícita ganancia. Ahora procuraré un donativo para Peralta y otro para San 
Pantaleón”. El P. Fuster informa al P. Aísa el 8 de enero de 1950 que ha concedido al P. Bona 
permiso para organizar el IV Crucero Calasanz. 

El número de julio-septiembre de “PDS” trae noticias del Crucero: 

El crucero Calasanz. Impresiones y reflejos  
El P. Bona, organizador de aquel “Crucero Calasanz” en el que, con ocasión de los Centenarios 
Calasancios, 250 peregrinos argentinos y uruguayos vinieron a España a visitar la cuna del Santo 
Fundador de las Escuelas Pías y llegaron a Roma para visitar su sepulcro y postrarse a los pies 
del Papa, no se contentó con ser el alma de aquella peregrinación, y ha querido dejar vivo el 
recuerdo de aquellas jornadas y escenas de grata memoria con un libro escrito con el título que 
encabeza estas líneas, libro que, como dice el autor, a los que en este crucero tomaron parte les 
servirá para reproducir con deleite las horas vividas en tan grato viaje, y a los que él no fueron 
parte, para hacerles viajar gratis a impulso de su voladora imaginación, siguiendo las amenas 
narraciones de este libro pulcro e interesante. 

El P. José Mur, muy interesado por todo lo norteamericano, pide permiso el 8 de noviembre de 
1949 al P. General para cambiar sus vacaciones en España por un viaje de estudios a Estados 
Unidos. El P. Tomek se lo concede, a condición de que vuelva para el 15 de marzo, comienzo de 
curso. Y le nombra la existencia de una parroquia de Los Ángeles con escolapios para residir. El 
P. Mur hace el viaje, y el 25 de marzo de 1950 le responde contándole su recorrido en USA: San 
Francisco. Observatorio de Mount Hamilton. Descripción de telescopios. Parque de Yosemite. 
Reno. Salt Lake City. Cheyene, Omaha, Des Moines, Chicago. Observatorio de Yerkes. Buffalo: 
conoció a los escolapios. Buena gente. Nueva York. Estuvo con Rivarés. Washington, Filadelfia. 
Muy buena opinión de USA. Se ofrece como secretario para su visita si va. El P. Tomek responde, 
agradeciendo noticias, animándole a dar charlas. Le confirma en la idea de que debemos 
extendernos en USA. 

El P. Fuster informa al P. Provincial el 5 de marzo de 1950 de una nueva dificultad que ha surgido 
en Argentina: empiezan a exigir títulos para enseñar. Un calvario. No pueden cambiar de colegio 
los profesores sin título. En el que están les permiten seguir enseñando, pero no ir a otro. Los 
directores han de ser argentinos. Hará falta estudiar para conseguir los títulos, sin dejar de dar 
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clase, cosa posible porque la escuela de los niños funciona por la mañana, y los religiosos pueden 
asistir a la Universidad por la tarde. Por este curso se van a arreglar. El P. Juan M. Hernández se 
queja al P. Provincial porque le han trasladado desde Córdoba, donde estaba estudiando, a 
Rosario, donde le será más difícil continuar los estudios.  

Por estas fechas la fundación de Nueva York está en marcha, y el P. Rivarés ha pedido, entre 
otros religiosos, a los PP. Clementino Sanz y Dionisio Cueva de Argentina, para dar renombre a 
la nueva fundación. Pero no obtendrán el visado “por haber servido en el ejército de Franco”.  

Una nueva tensión aparece: el P. Fuster informa el 15 de octubre de 1950 que no tienen fondos 
para pagar la contribución a la Provincia. La economía empieza a ir peor en el país, y ellos 
necesitan dinero para remodelar algunos colegios y comprar nuevos terrenos. El P. Aísa, 
abrumado por los gastos de los junioratos, insiste en que pagar la formación de los jóvenes que 
se preparan para ir luego a Argentina es prioritario.  

El número de octubre de 1950 de “PDS” trae noticias de Argentina: 

En toda la República Argentina 
La ley que proclamó a San José de Calasanz Protector de todas las escuelas argentinas ha tenido 
el más fervoroso y entusiasta cumplimiento en lo referente a la celebración del día 27 de agosto, 
no solo en los Colegios calasancio, sino en las Escuelas del Estado, Normales, Colegios, 
Universidades e Instituto Superior de Educación Católica, con actos que, como ordena la ley, 
pusieron de relieve la obra pedagógica del Santo Fundador de las Escuelas Pías y los beneficios 
sociales alcanzados con la instrucción y educación como consecuencia de su iniciativa creando 
las escuelas gratuitas al alcance del pueblo. En un acto celebrado en el Instituto Superior de 
Educación Católica un niño del Colegio Calasanz declamó maravillosamente una poesía, y el R. 
P. Dionisio Cueva dio una brillantísima conferencia. La Asociación de Padres de Familia del 
Colegio (U. P. A.Y. A.C.) costeó la edición de un libro y la impresión de 200.000 estampas para 
divulgar la pedagogía del Santo. 
El actual Ministro de Educación es un exalumno del Colegio Calasanz. Su Secretario también es 
un entusiasta admirador de la obra calasancia, y el día 27 comulgó en nuestra iglesia, donde le 
fue ofrecida una reliquia del Santo, que recibió con emoción y agradecimiento. También asistió 
a la fiesta y honró nuestra mesa en este día el embajador de España Sr. Navascués, que se mostró 
muy complacido. Se espera la llegada de nuestro Rvmo. P. General para la inauguración del 
Instituto de Didáctica anexo a la Universidad, que en cumplimiento de la ley ha de llevar el 
nombre de San José de Calasanz. 

En 1951 el P. Ángel Clavero ha escrito la historia de la Vicaría23, que no agrada mucho al P. Vicario 
Gabriel Fuster, pues el 17 de octubre de 1951 escribe al P. Provincial que no se puede publicar, 
y propone otro título para la obra: “Atrevidas apreciaciones de lo que el P. Clavero ha visto y ha 
oído en la Vicaría con juicios muy equivocados en muchas cosas”. Sin embargo, el P. Clavero ha 
sido hecho miembro de la Academia de la Historia Eclesiástica de Argentina, como informa al P. 
Provincial el 12 de abril de 1951.  

“PDS” en el número de noviembre de 1951 narra con detalle la visita del P. Tomek a los colegios 
de Argentina. Después de visitar los colegios argentinos pasó a Chile, para continuar luego hacia 
Colombia, Cuba y Estados Unidos.  

 
23 Se titula en realidad “historia de las Escuelas Pías de Sudamérica”, que se conserva mecanografiada en 
4 volúmenes en nuestro Archivo Provincial. 
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El P. Bona es enviado a Pontevedra como administrador, para alejarle de los Cruceros. El 27 de 
enero de 1952 escribe al P. Laureano Suarez que tiene planes para mejorar la finca, como 
comprar un tractor, industrializar los productos… Pero los de Pontevedra no le siguen. Su 
creatividad se ve coartada por todos los lados, y escribe al P. Laureano: “Me quedo con la 
convicción, una vez más confirmada, de que es deseo firme no dejar a nadie obrar un centímetro 
más allá de lo común y vulgar, para hacernos a todos comunes y vulgares, entre los que es más 
fácil aparentar no ser común y vulgar”. El 22 de mayo vuelve a escribir al P. Laureano que ya ha 
salido el Crucero VII hacia el Congreso de Barcelona, y luego a Roma. No le han dejado ir a él, y 
lo siente. Ya está organizando el VIII para ir a Zaragoza al Pilar. Si le dejaran organizar a él las 
cosas, sacaría beneficios para mejorar la finca. Pero ni le ayudan, ni le dejan. Y no sabe cómo 
seguir. Va a intentar otra vía, con la ayuda de un ingeniero (a espaldas del Vicario). El 2 de abril 
de 1952 el P. Vicente Escuin, Rector de Pontevedra, pide permiso para tomar un préstamo de 
100.000 pesos para comprar maquinaria agrícola e incrementar la producción de la finca para 
mantener a los postulantes y novicios. Con la aprobación del Vicario y del Provincial, el 17 de 
mayo el P. General concede el permiso. 

También al P. Laureano escribe el 16 de mayo de 1952 el P. Dionisio Cueva. Se queja 
amargamente de cómo van las cosas tras la visita suya. Más alumnos, menos Padres; no ayudan 
a los jóvenes en los estudios para sacar título; juegan a tener vocaciones, sin seriedad. Se manda 
mucho dinero a España y aquí no se invierte en obras necesarias. “Me duele el alma al recordar 
esta tragedia infame que estamos viviendo”. Argentina tiene enormes posibilidades, si hubiera 
buenos superiores. 

El 20 de mayo de 1952 el P. Fuster escribe al P. General. Tienen 13 postulantes; 4 podrían 
empezar el noviciado. Hay aumento de alumnos en todos los colegios. Sobre la economía: 
necesitan hacer obras en Rosario y Río Cuarto. Unos días más tarde el P. Patricio Estevan escribe 
también al P. General para explicarle su renuncia al rectorado de Río Cuarto. Le dice que existe 
descontento con los colegios escolapios de Argentina. Estas quejas que van llegando serán, tal 
vez, la causa de que el P. Vicario Fuster no sea renovado en su cargo tras un trienio en el mismo.  

Según el catálogo provincial de 1951, en Argentina hay 6 colegios, con un total de 57 religiosos 
(53 sacerdotes y 4 hermanos). Tienen 2919 alumnos.  

Nueva York 
Durante este trienio se intensifican los esfuerzos por establecer una fundación escolapia en el 
este de los Estados Unidos. Al principio la cosa no está clara: la intención del P. Rivarés, el 
pionero de la fundación, era establecer una fundación conjunta (aragoneses y húngaros) en la 
diócesis de Buffalo. El P. Aísa escribe al P. Tomek el 8 de marzo de 1949 que no lo posible por 
ahora, y que solo podrá enviar uno o dos padres después de junio.  

El 15 de marzo de 1949 el P. Tomek escribe a Mons. O’Hara, obispo de Buffalo. Le dice que por 
dos fuentes (Rivarés y Szabo) sabe que está dispuesto a aceptar escolapios en su diócesis. Ha 
dado permiso al P. V. Aísa para que haga la fundación. Pide affidavits para varios Padres 
húngaros y polacos que están en España.  Hay 25 escolapios exiliados a causa de la guerra 
(Austria, Italia España), que podrían ir a USA. Hay ya tres húngaros en Los Ángeles. Y que les 
pague el viaje. El 29 de marzo el Obispo O’Hara acepta fundación, de momento irán a trabajar a 
alguna escuela diocesana; luego tendrán la oportunidad de que les confíen alguna escuela. Pero 
no les pueden ayudar económicamente, ni para el viaje. el P. Szabo intentará buscar alguna otra 
ayuda. El P. Rivarés escribe al P. Aísa que el permiso para ir a Buffalo es una gracia de Calasanz, 
mientras las reliquias estaban en Aragón. 
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El 26 de julio el P. Aísa escribe al P. General que piensa enviar a Buffalo a los PP. José Mateo (que 
de momento no obtendrá el visado, porque se exigen dos años de sacerdocio y está recién 
ordenado), y Pedro Recuenco (que terminará no yendo). Quien sí va a partir para nueva York, y 
contento, según lo anuncia a su comunidad de Logroño a finales de octubre de 1949, es el P. 
Mateo Otal.  

El 28 de mayo de 1950 el P. Aísa escribe una carta al Cardenal Spellman, Arzobispo de Nueva 
York, pidiéndole una fundación en su diócesis. Que sea postulantado, para formar vocaciones 
nativas como escolapios. Le ofrece cinco sacerdotes de España, dos de Argentina y los dos que 
ya están en Nueva York. Pero se trata de una carta escrita en realidad por el P. Rivarés, que ha 
falsificado la firma y el sello del P. Provincial. El truco funciona, y Mons. Gaffney, el Vicario 
General la diócesis de Nueva York, con el que el P. Rivarés ha hecho buenas migas, envía el 1 de 
agosto de 1950 affidavits a los religiosos de la lista elaborada por el P. Rivarés: Miguel López, 
José Mateo, Fermín Ramo, Dionisio Cueva, Clementino Sanz, Juan M. Hernández, Mateo Otal y 
José Gazulla. Solo 4 de ellos llegarán a Nueva York.  

El 3 de agosto de 1950 el P. Rivarés escribe al P. Provincial una carta llena de promesas. Le pide 
que envíe religiosos muy escogidos, y que él abonará 25.000 pts. anuales por cada religioso 
enviado, más la educación de dos jóvenes en Roma y otros dos en Estados Unidos. Cuatro 
jóvenes cada cuatro años. Contribución que podría aumentarse según las posibilidades. Le dice 
además que podrán reunirse al menos tres veces por semana hasta que consigan vivir juntos. Y 
que podrán hacer juntos los ejercicios espirituales, renovación de votos, etc. Se trata en realidad 
de fantasías, porque una vez colocados en parroquias, dependerían de los respectivos párrocos, 
que ajustarían su horario de trabajo y de tiempo libre a las necesidades de la parroquia 
respectiva. Pero al P. Aísa la promesa del envío de dinero le atrae, junto a la posibilidad de 
establecer una fundación en los Estados Unidos, y está dispuesto a apoyar el plan del P. Rivarés. 

El 3 de septiembre de 1950 el P. Pazos escribe desde Zaragoza al P. General, informándole que 
estamos admitidos en Nueva York. De momento irán a varias parroquias para aprender bien 
inglés. Luego quizás les cedan una escuela. El P. Rivarés interesó al Cónsul español y a los 
hispanoamericanos, que escribieron al Cardenal Spellman, pidiendo la acogida de escolapios 
para atender a la colonia hispana. Envía al P. General una lista con los posibles candidatos: 
Mateo Otal, Clementino Sanz, Vicente Ortí, Juan M. Hernández, Dionisio Cueva, Antonio Roldán, 
Victorino Fernández, José Mateo, Pedro Recuenco. El P. Tomek le responde que el fin no justifica 
los medios, condenando la falsificación de la carta. El P. Rivarés se justifica diciendo que había 
que tomar una decisión urgente, y que era para el bien de la Escuela Pía. Esta primera “trampa”, 
a la que seguirán otras, comienza a empañar el enorme prestigio que el P. Rivarés había 
adquirido en Nueva York. 

El P. Mateo Otal es el primero en llegar. Se lleva muy bien con el P. Rivarés. El 18 de agosto de 
1950 transmite al P. Provincial sus primeras impresiones después de llegar a Nueva York. Le dice: 

Como ya sabrá por el P. Rivarés, estoy en una parroquia con affidavit del Cardenal Spellman, 
cosa que ha sido verdaderamente providencial, tanto por haber podido entrar en New York como 
porque no sé cómo me las hubiera arreglado en Buffalo para desempeñar decorosamente una 
clase, por la dificultad del idioma, que resulta bastante más difícil de hablar de lo que parece, 
sobre todo este inglés americano de fonética muy oscura. (…) Creo que si se anima a mandar 
gente hará una obra muy buena y secundará los deseos de Nuestro Santo Padre. ¡Si viera el 
inmenso bien que se puede hacer aquí! Ojalá que el próximo año pudiera verlo con sus propios 
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ojos dándose una vuelta por estas tierras, cosa no difícil con comunicaciones tan rápidas como 
hay. 

El 16 de septiembre de 1950 el P. Valentín informa al P. Tomek que va a enviar a Nueva York al 
P. Encuentra, hombre de su confianza, a pesar del roce con él por el tema de la clausura en 
Peralta. Se encuentra en Albelda, y para sustituirle allí enviará al P. Panillo. El P. Tomek accede, 
pero le duele que el P. Encuentra salga de Albelda. Le pide que libere también al P. Fermín Ramo 
de la Casa Pompiliana de Madrid; enviará como Rector al P. Ángel Aznar.  

Se preparan a ir Ramón Aznar, José Gazulla, y en octubre de 1950 salen para Nueva York. El 8 de 
octubre el P. Gazulla escribe al P. Provincial, con noticias de su viaje y de sus primeras 
impresiones. Le dice, entre otras cosas: 

Sigan rogando al Señor y a la Virgen del Pilar porque todo vaya saliendo bien. La primera 
impresión es de que se trata de una cosa de mucho porvenir, pero por el momento no es más 
que una semilla que se entierra para que ella misma se pudra, viniendo más tarde el fruto. La 
primera gran dificultad es la del idioma. La gramática me ayudará a mí mucho, pero hay una 
diferencia inmensa entre el inglés de la gramática y el hablado. Otra dificultad muy grande será 
el de entender y amoldarse al carácter americano. Tenemos que pulirnos mucho y retocar 
nuestra manera de ser, para que podamos parecer amables a esta gente, que por el momento y 
por lo que he podido observar, me parece la amabilidad y delicadeza misma. Es un mito lo de la 
carencia de sentimiento y corazón en el norteamericano. Me parece, al contrario, que por encima 
de la riqueza y bienestar que aquí pueden fascinar, se hace atrayente y simpática la exquisita 
cortesía del pueblo norteamericano. Ya se verá si confirmo impresiones. (…) Comenzamos, pues, 
optimistas, pero sin forjarnos la ilusión de que va a ser esto Jauja para nosotros. 

El 28 de noviembre vuelve a escribir al P. Provincial, contándole que pudieron pasar el día 
anterior los cuatro escolapios juntos, celebrando la fiesta del Patrocinio de S. José de Calasanz. 
Dice que están bien compenetrados, y pide que envíe algunos religiosos más, para que les 
confíen una High School. Le dice que van siguiendo las indicaciones que les va dando el P. 
Rivarés. Este pone algunas pegas con respecto a la venida del P. Encuentra, por considerarlo “de 
edad” (tiene 45 años, mientras Gazulla tiene 48). El P. Gazulla muestra ya las dificultades que va 
encontrando: echa de menos la comunidad, apenas avanza en el inglés… algo que pocos años 
después le empujará a salir de Nueva York aceptando ir a Argentina, donde desempeñará 
brillantes servicios durante muchos años aún.  

También el P. Ramón Aznar escribe al P. Provincial el 6 de diciembre. Está muy contento de 
haber sido escogido para esta fundación. De momento se dedica a estudiar inglés, y está en una 
parroquia con PP. Asuncionistas en la que hay muchos hispanos. Mantenido por sus servicios, 
pero sin cobrar ningún salario. 

El P. Mateo Otal escribe al P. Aísa el 22 de diciembre, para felicitarle la Navidad y para dar 
noticias suyas. Está matriculado en la universidad para obtener un Máster y poder dar clases. Le 
dice, además: 

Tengo que trabajar mucho, pero, gracias a Dios, la salud es buena y vale la pena esforzarse un 
poco para establecer la Escuela Pía en este país. Parece que corren por ahí ideas muy peregrinas 
sobre esto, pesimistas por un lado y por otro demasiado optimistas. Le aconsejo no haga caso 
de habladurías, porque esto solo se puede juzgar después de vivir aquí algún tiempo. Por 
ejemplo, parece que se han formado la idea de que el inglés es cosa sencilla, y que con algo que 
se sepa se pone uno al corriente en dos o tres meses. Es esta una idea completamente falsa. El 
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dominar el idioma resulta durísimo. A mí me cuesta bastante trabajo el entenderme con ciertas 
personas, cuanto más hablarlo con cierta soltura. Le digo esto para que los que vengan sepan lo 
que les espera y no les pase lo que a los PP. Gazulla y Aznar, que venían con esa idea, y el 
desengaño ha sido terrible. La fonética es dificilísima, y el saber traducir más o menos bien, 
apenas si en los primeros meses sirve para nada.  
Por otro lado, no haga caso de pesimismos. Naturalmente, las circunstancias en que estamos 
hacen un tanto dura nuestra situación, porque la dificultad del idioma produce una situación 
bastante incómoda. Pero eso no quita nada a que, con el favor de Dios y la protección de nuestro 
Santo Padre, el porvenir de la Escuela Pía sea brillante, si sabemos sacrificarnos un poco, pues 
todas las cosas requieren trabajo. 
También le ruego que se hable lo menos posible de esto, haciendo propaganda como el artículo 
del Heraldo. Se han enterado algunas Congregaciones que quieren entrar aquí hace tiempo y 
crean conflictos en la Curia, lo que no nos favorece nada. Cuanto más callado se lleve, mejor. 

Una explicación del último párrafo: había una larga lista de congregaciones religiosas (de 30 a 
50) que habían pedido su entrada en la diócesis, y la Curia se había negado a concedérsela. La 
razón: porque las leyes del Estado concedían exención de impuestos a las instituciones religiosas 
(de cualquier religión), pero tal vez las autoridades habían advertido al Arzobispo que ya eran 
demasiadas la católicas existentes, y que, si seguían aumentando, les quitarían la exención a 
todas. Por eso las Escuelas Pías tardarían aún muchos años hasta obtener el permiso para una 
fundación canónica. Otra cosa (como en Los Ángeles) era invitar a sacerdotes escolapios a 
trabajar como colaboradores en parroquias diocesanas.  

A principios de enero de 1951 el P. Rivarés consigue invitación para otros dos escolapios: los PP. 
Encuentra y Fermín Ramo. El 18 de abril el P. Tomek le pide noticias sobre los cuatro que están 
en Nueva York, de los que sabe poco. Le responde el P. Rivarés el 25 de abril que se reúnen 
semanalmente, están en diferentes parroquias. Tienen poca relación con Buffalo y Los Ángeles. 
No ha conseguido una casa. Envía direcciones de los cuatro de la Provincia de Aragón. 

Los cuatro escriben de vez en cuando al P. Provincial manifestándole sus diferentes puntos de 
vista. A primeros de julio de 1951 llegan a Nueva York los PP. Encuentra y Ramo. Al mes de llegar, 
el 15 de agosto de 1951, el P. Encuentra escribe al P. Provincial con sus impresiones. Se da cuenta 
de que hay una divergencia de opiniones entre los PP. Rivarés y Otal por un lado (no escribir a 
nadie, no buscar nuevas actividades, no trabajar con hispanos) y los PP. Gazulla y Aznar, que 
piensan lo contrario. Él es partidario de que se trabaje con hispanos, y más concretamente, con 
sus catequistas, aunque esto han de hacerlo a espaldas de los dos primeros. Comienza a exponer 
alguna desconfianza con respecto al P. Rivarés. Mientras este alienta la esperanza de que un día 
les confíen una escuela diocesana, el P. Encuentra, mucho más realista, entiende que hay que 
comenzar trabajando en una parroquia que nos confíen.  

El 1 de septiembre de 1951 el P. Rivarés informa al P. Tomek que ha ido a México a pedir a un 
amigo un préstamo de 10.000$ para comprar la casa que necesitan en Nueva York. Le dice que 
en Buffalo necesitan ya un noviciado, y que el juniorato debería estar en Washington. Las dos 
casas deberían ser interprovinciales, bajo la autoridad del P. General. Y con el tiempo se abrirán 
las dos casas, en efecto, pero no serán interprovinciales, sino que estarán bajo la autoridad de 
los Padres de Buffalo, y serán usadas para la formación de sus candidatos. Los escolapios de 
Aragón, dada su situación irregular, sin vida comunitaria, no se esforzarán por conseguir 
vocaciones sino mucho más tarde, y en Puerto Rico. En cuanto al dinero, la mitad irá como 
préstamo a los de Buffalo, y de la otra mitad nadie supo nada seguro… 
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El número de noviembre de 1951 de “PDS” trae noticias de Nueva York: 

Destacada actuación de los escolapios en Nueva York en la fiesta de la Raza 
Según la prensa neoyorquina, destacada fue la participación de los PP. Escolapios residentes en 
Nueva York en la fiesta de la Raza. En la Misa celebrada en la iglesia de la Milagrosa ofició de 
preste en R. P. Mateo Otal, y de Subdiácono un religioso de otra Orden. El Rvdo. P. Fermín Ramo 
pronunció una brillantísima oración sagrada de altos tonos patrióticos, que causó profunda 
impresión entre las personalidades asistentes al acto. Entre los asistentes podemos mencionar 
al Cónsul General Sr. Pelayo Olae, a los Cónsules adjuntos Sres. Sanz Briz y Casuso, este con su 
distinguida señora e hija; el embajador de España en Nicaragua, personal del Consulado, buen 
número de religiosos y la numerosa colonia hispana (no roja). De los PP. Escolapios, además de 
los mencionados asistieron todos a quienes sus ocupaciones se lo permitieron. El R. P. Ramón 
Aznar predicó en otra iglesia, en una fiesta también dedicada a la Virgen del Pilar. 

El 2 de noviembre de 1951 el P. Provincial escribe una especie de circular a la Colonia de Nueva 
York. Comienza diciéndoles: 

Han transcurrido ya más se tres años, carísimos Padres, de la llegada del R. P. Antonio Rivarés a 
esa inmensa ciudad, capital del hoy más poderoso estado de la tierra. Providencialmente aquel 
viaje de vacaciones hecho para estudiar inglés fue aprovechado, después de hábiles y laboriosas 
gestiones, para conseguir de la Curia de New York la admisión en ella de algunos escolapios de 
nuestra Provincia, que serían “adscritos a diversas Parroquias a fin de familiarizarse con el 
idioma y costumbres americanas” con la esperanza de que “más adelante, tal vez, puedan darse 
razones que posibiliten el confiar a los Padres algún trabajo en el campo educacional”. 
En la expansión ecuménica que la Escuela Pía ha comenzado por el mundo, a raíz del Centenario 
de nuestro Santo Padre, la cual podemos considerar como una gracia especial del mismo, ha 
correspondido a nuestra Provincia ese país para plantar nuestra bandera de Piedad y Letras. 
Formáis ya un grupo de siete, carísimos Padres, los que laboráis en circunstancias difíciles, las 
únicas posibles hoy día, para ir preparando nuestra entrada definitiva en el país. 
Y aunque todos vosotros nos inspiráis completa confianza en todos los aspectos, va sin embargo 
haciéndose necesario, en vista del número de reunidos y del tiempo que va transcurriendo, dar 
algunas normas que robustezcan la unidad, favorezcan la guarda de los votos, fomenten el 
espíritu de nuestro Instituto y faciliten nuestro asentamiento definitivo. 

Y luego da unas normas: que se porten bien en las parroquias, para obtener buenos informes de 
los párrocos; que estudien bien el inglés, y, si pueden, obtengan algún título universitario; que 
respeten la pobreza, como si vivieran en comunidad. Nombra Procurador y Ecónomo al P. 
Fermín Ramo, que llevará un libro de Procura y Economía, que presentará mensualmente a los 
Padres de la colonia. Nombra encargado de Misas, con su libro, al P. Encuentra. Y recomienda 
que recojan buen número de intenciones de misas, que el encargado remitirá a Zaragoza. 
Abrirán también dos libretas de ahorro, una a nombre del Procurador, otra del encargado de 
misas. Y termina el P. Valentín con unas consideraciones finales: 

Sin claudicar en los principios, debéis asimilaros a los usos y costumbres del país para mejor 
conducir sin desentonar las almas a Cristo. No hagáis concesiones al espíritu que no sea 
netamente cristiano o a la relajación. Haceos judío con los judíos y gentil con los gentiles, en el 
sentido de que habla el Apóstol, para mejor hacer reinar a Cristo en los corazones de todas las 
almas. 
Evitad salidas innecesarias de casa y de la población en que estáis. No asistáis a espectáculos 
públicos si no es en muy especiales circunstancias. Evitad toda salida nocturna y no volváis a la 



216 
 

Parroquia más tarde de aquella hora en que vosotros mismos comprendáis no debe un sacerdote 
estar fuera de casa. Seguid en los usos y costumbres lo que hagan los religiosos mejores de las 
comunidades más regladas, aunque sean las menos. 
Quiero, por último, recordaros la asiduidad y constancia en la oración y la lectura espiritual, 
hecha no tanto por instruirse como por mejorarse, perfeccionarse y superarse cada día; la 
observancia en lo posible de nuestras costumbres, como el rezo de la Corona a la Virgen, las 
reuniones especiales y devotas con motivo de la renovación de votos dos veces al año; la práctica 
anual de los Ejercicios Espirituales cerrados en completo retiro; la confesión semanal, etc. etc. 
Este cultivo de la vida sobrenatural hará reaccionar vuestras almas a lo divino, a la vista del 
materialismo, mecanismo y frivolidad circunstantes, y surgirán en vuestros corazones netamente 
escolapios ansias de comunicar la Piedad y las Letras a los niños y jóvenes que allí no disfruten 
de la fe honda y de las firmes y consoladores creencias de que el escolapio santo goza. 
El Señor quiera que los caminos se abrevien y que no esté lejano el día en que, con hispanos o 
sajones, reunidos en comunidad, os sea permitido ejercer vuestro santo ministerio, aunque para 
llegar a esto sea preciso comenzar por el meramente pastoral.  
Nuestros ruegos y los de los niños de la Oración Continua no cesarán de ser dirigidos a Cristo 
Nuestro Señor y a la Santísima Virgen hasta que estas ansias sean hermosa realidad. 

El 21 de noviembre de 1951 el P. Fermín Ramo da sus noticias y sus impresiones al P. Provincial. 
También él se encuentra en una parroquia con muchos hispanos, y se queja de su poco 
conocimiento del inglés. Es una pena que no haya escolapios en Aragón que hablen inglés para 
enviarlos aquí. Él estudia inglés, y luego quiere estudiar en la Universidad Biblioteca y Filmología.  

El P. José Mateo, destinado a Nueva York, ha sido enviado en el verano de 1951 a una parroquia 
de Londres, para practicar inglés. A finales de octubre obtiene el visado y viaja a Nueva York. Es 
enviado durante unas semanas a Buffalo para que practique inglés con los escolapios. El 20 de 
diciembre escribe al P. Provincial informándole que ha vuelto de Buffalo. Y ha estado muy a 
gusto, hasta el punto de que le dice que de buena gana volvería a quedarse con ellos, pues allí 
al menos hay una vida escolapia.  

El 26 de diciembre el P. Encuentra escribe al P. Provincial haciéndole algunas sugerencias: 
registrar el nombre “Pious School” para la Orden (“Piaristen” no les dice nada a los anglófonos); 
elegir una universidad católica (Fordham, de los jesuitas) para quienes tengan que hacer 
estudios en Nueva York, pues poco bueno pueden aprender en universidades de protestantes, 
judíos y masones; comprar una casita para que sirva de referencia, si se alarga lo de la fundación; 
tener seguro de enfermedad y centralizar la administración, contribuyendo cada uno con 100$ 
mensuales. Le informa además que el P. General ha llegado de Cuba con su Secretario (P. L. 
Suárez), para visitar Buffalo, y a su regreso se detendrá en Nueva York.  

Y, en efecto, el P. General visita Nueva York, y el 12 de enero envía un informe al P. Provincial 
con una serie de determinaciones. Y adopta algunas de las recomendaciones escritas antes por 
el P. Encuentra. Determina: 

1. El P. Gazulla llevará un libro de secretaría, en el que se anotarán las decisiones adoptadas 
en las reuniones que tendrán todos, al menos una vez al mes, o cuando el P. Representante 
del P. Provincial (P. Rivarés) crea conveniente convocar otras. 

2. A cada religioso se le conceden 30$ mensuales como gastos personales. Para gastos 
superiores, hará falta el permiso del Representante, o del Superior Mayor.  
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3. Es necesario que la colonia de Nueva York ayude económicamente a la Provincia. Le parece 
bien la propuesta del P. Rivarés en carta de 3 de agosto de 1950 (25.000 pts. por persona y 
año) 

4. Los Padres pueden continuar estudiando en las Universidades donde lo hacen, pero el P. 
José Mateo debe comenzar sus estudios en una universidad católica.  

5. En cuanto al hábito, sigan la 
costumbre americana, pero 
cuando y donde sea posible, que 
lleven nuestro hábito.  
6. Pide al Representante que 
busque una solución económica 
para el P. Ramón Aznar, que no 
cobra nada, bien con el párroco, 
bien con la Curia.  
7. Conviene que tengan un seguro 
de enfermedad.  
8. Todos los religiosos deben dar 
los pasos para obtener la 
ciudadanía norteamericana, como 
algunos ya han hecho.  

Los PP. Laureano, Tomek y Rivarés en Nueva York, de “clregyman” 

Y pide al Representante que dentro de tres meses le informe sobre la puesta en práctica de las 
determinaciones anteriores. La figura del Representante del P. Provincial no aparece en las 
Reglas. Pero como los escolapios de Nueva York no constituyen una comunidad (por falta de 
autorización del Arzobispo), sino solo una “colonia” (palabra también inexistente en las Reglas) 
no puede hablarse de Rector, Presidente, Delegado… A situaciones nuevas, palabras nuevas. 

El P. Encuentra será muy fiel en el envío de intenciones de misas todos los meses; son muchos 
los cientos que envía, y además con un buen estipendio, más elevado que el habitual en España. 
Propone al P. Aísa enviar directamente el dinero a Roma, para cubrir los gastos de los juniores 
que hacen estudios allí y la contribución de la Provincia a la Caja de la Orden, y al P. Aísa le parece 
una buena idea.  

El P. Aznar escribe el 7 de febrero de 1952 que está muy contento porque ha cambiado de 
parroquia; ahora es Asistente, da clases a los niños de la escuela parroquial y cobra un salario. 
Sigue estudiando en la Universidad. El P. Mateo, en cambio, escribe el 13 de febrero que lleva 
una vida muy dura en la parroquia que le ha tocado, con un párroco algo tiránico. Hubiera 
deseado volver a Buffalo… 

El P. Rivarés escribe al P. Aísa informándole que ha escrito a Roma informando del cumplimiento 
de todas las determinaciones señaladas por el P. General en su visita de enero. Propone pagar 
como contribución, en lugar de las 25.000 pts. por individuo, 500$, lo que es más lógico y más 
beneficioso para la Provincia. Y le sugiere que, en lugar de enviar dos juniores a estudiar a Roma, 
envíe cuatro: dos para la Provincia, y dos para Nueva York, que él se encargará de financiar. Le 
propone, de paso, ir a España para hablar con él sobre el futuro de la Colonia.  

El P. Gazulla también escribe de vez en cuando al P. Provincial, quejándose siempre de lo difícil 
que le resulta el inglés, y de que no ve claro el futuro aquí. Tampoco lo ve claro el P. Encuentra. 
Ambos sugieren al P. Provincial que habría que explorar otras posibilidades, en el sur, en el oeste 



218 
 

o incluso en Puerto Rico. A la Curia diocesana les conviene que sigan así, al servicio de las 
parroquias. Al P. Aísa, en principio, no le gusta la idea de ir a otras diócesis. Sin embargo, el P. 
Pazos le escribe que, aunque no se abandone Nueva York, habría que pensar en Puerto Rico. 
Nunca debió abandonarse el colegio de Santurce, abierto en un barrio de la capital San Juan en 
1895, y que se abandonó (por dificultades con las autoridades norteamericanas) en 1899.  

El 20 de junio de 1952 el P. Rivarés envía un telegrama al P. General comunicándole una gran 
noticia: el Cardenal autoriza a los escolapios a vivir en comunidad, y les prestará una rectoría e 
iglesia. El 25 de junio el P. Rivarés escribe al P. Aísa dándole más detalles. Está a punto de 
celebrarse el Capítulo Provincial. Después de ufanarse por el logro, resume el mensaje: se les ha 
concedido permiso para tener una residencia. La rectoría es magnífica y la iglesia una de las más 
hermosas de Nueva York (se trata de la antigua parroquia alemana de San Nicolás). Pero se la 
han cedido para que en ella vivan siete sacerdotes jóvenes que hagan estudios. No ve ni al P. 
Encuentra ni al P. Gazulla al frente de la residencia. Lo que no dice es cómo ha obtenido ese 
permiso del Canciller de la diócesis, Mons. Kellenberg. De nuevo ha tenido la audacia de falsificar 
la firma y el sello del P. Provincial, pidiendo en una carta fechada en Zaragoza el 6 de abril de 
1952 el permiso para tener una pequeña residencia en la cual escolapios jóvenes residan 
mientras estudian en Fordham. Y el Canciller, engañado, responde el 24 de junio al P. Rivarés 
(que remitirá copia al P. Provincial), concediendo el permiso, y aclarando:  

Se entiende que el deseo de establecer esta residencia no es el de fundar formalmente una casa 
religiosa, sino tan solo tener una residencia para siete escolapios más, quienes cursarán sus 
estudios en alguna de las próximas universidades. Los siete Padres que se hallan ahora aquí 
sirviendo en varias parroquias continuarán permaneciendo en ellas. Se sugiere que, por el 
transcurso de un año solo, en vez de adquirir una nueva casa, estos nuevos sacerdotes que vienen 
a esta archidiócesis de Nueva York, residan en la rectoría de San Nicolás, actualmente vacante, 
135 este, segunda calle. Esta rectoría puede muy bien servir como lugar de reunión para todos 
los miembros de la comunidad. Uno del grupo que ya está aquí, quizás usted mismo, debe ser 
nombrado y destinado aquí como director o superior de la casa. Desde luego no se trata de que 
los Padres tengan una iglesia pública u oratorio juntamente con esta casa.  
Si los Padres se determinan a establecerse en la rectoría de San Nicolás en conformidad con las 
condiciones citadas, uno de ellos se comprometerá a celebrar una misa los domingos y días 
festivos, como actualmente se acostumbra; a presentarme todos los ingresos de la misma, así 
como el archivo de la rectoría como administrador de ella.  
Se entiende, además, que los Padres sufragarán los gastos realizados en la rectoría, incluyendo 
la comida, electricidad, calefacción, seguros, taxis, etc.  
¿Tendría la bondad de comunicarme si este contrato es de su agrado? 

Podemos imaginar la cara que pondría el P. Aísa al recibir esta carta, con la nueva jugarreta del 
P. Rivarés y la patata caliente que le pasaba. Pero la continuación de la historia corresponde al 
trienio siguiente, y en él la narraremos.  

Enseñanza del P. Aísa 
El P. Valentín sigue enviando regularmente Circulares, a veces transmitiendo las del P. General, 
a veces las propias. No faltan las tradicionales dos anuales con ocasión de la renovación de votos, 
o con instrucciones para el verano, ejercicios espirituales, etc. Es parte de su “magisterio 
ordinario”. Pero en ocasiones escribe también alguna circular especial.  

El 25 de marzo de 1950 escribe una circular recordando los tres jubileos que vivió Calasanz 
(1575, 1600 y 1625), y animando a los religiosos a vivir con el mismo espíritu este Jubileo 
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Universal de 1950. Pero a este tema dedica una circular más amplia, la de Navidad (fechada el 8 
de diciembre de ese año) en la que quiere resalta la importancia de este año Santo, y además 
ofrece una visión global sobre la Provincia y una imagen de su propia espiritualidad, por lo que 
la reproducimos.  

PRELUDIO.  
Como de costumbre, os dirigimos, carísimos Padres y Hermanos, esta circular para ser leída en 
las comunidades antes de la renovación de los Santos Votos en la próxima fiesta de Navidad, a 
la vez que os deseamos a todos Felices Pascuas y un Año Nuevo en la paz y bendición de Cristo 
Jesús. 

IMPORTANCIA DE ESTE AÑO SANTO 
Navidades de 1950.  
Justamente la mitad del siglo XX.  
Vísperas de clausurarse este Año Santo, que figurará en el panorama de la Historia, con relieves 
extraordinarios y nunca hasta ahora vistos, en los jubileos celebrados anteriormente por la 
Iglesia. 
El elevadísimo número de peregrinos, la importancia e interés de los Congresos, Asambleas y 
Exposiciones habidas en Roma, las imponentes ceremonias de la Beatificación y Canonización de 
los Siervos de Dios, las multitudes inmensas aclamando suplicantes y jubilosas la gentilísima y 
espiritual figura del inmortal Pontífice Pío XII, que bendice y cautiva con sin igual ademán de 
sugestiva atracción, y, sobre todo, el hecho culminante de la Definición Dogmática de la Asunción 
de la Santísima Virgen, son notas destacadas y brillantísimas que se registrarán en la Historia de 
este mundo convulso, lleno de desasosiego e incertidumbre, como únicos signos de paz, de 
espiritualidad, amor y esperanza, siquiera sea lejana, de una Humanidad más unida, más justa, 
más justipreciadora de los valores eternos, constantemente recordados y enseñados por la 
Iglesia y su inmortal Pontífice. 

ACCIÓN DE GRACIAS 
Levantemos, carísimos Padres y Hermanos, los ojos al cielo, rindamos nuestras almas en sincero 
homenaje de acción de gracias al Dios misericordioso, que nos ha permitido saber, leer, oír y a 
algunos ver, los solemnísimos actos conmemorativos de este memorable Año Santo del gran 
perdón y del retorno de las almas a Dios. 

LA ESCUELA PÍA DE ESPAÑA HA IDO A ROMA 
Nuestra Congregación ha estado bien representada en ese continuo fluir de los cuerpos y de las 
almas hacia el centro de la cristiandad. 
Las Provincias se han hecho presentes oficialmente (la nuestra, según su costumbre y sus medios, 
modestamente) en este universal acatamiento al Papa, quien bendijo a nuestros peregrinos y 
recibió personalmente en audiencia privada al Rvmo. P. General y Autoridades superiores de las 
Provincias. 

LOS EXALUMNOS EN EL SEPULCRO DEL SANTO PADRE 
Muchos exalumnos y amigos de nuestros Colegios, en peregrinaciones y grupos o 
individualmente, han visitado la Ciudad Eterna. 
Y esto queremos destacar principalmente; su presencia también cariñosa y ferviente ante el 
sepulcro del Santo Fundador, su emoción ante la vista y adoración de sus venerables Reliquias y 
su agradecimiento a Dios por la dignación de concederles esta dicha.  
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Todos, carísimos Padres y Hermanos de nuestra amada Provincia, quien más, quien menos, 
hemos gozado viéndoles narrar estas visitas a la Casa Madre de nuestra Orden y hacerse lenguas 
de la afabilidad de sus moradores. 

LOS MAESTROS ESPAÑOLES EN SAN PANTALEÓN 
Y en este año jubilar ha visto la Casa de San Pantaleón, por primera vez en su historia, su Iglesia, 
su Capilla de la Aparición, su cortile, sus pequeñas logias repletas de maestros de las Escuelas 
Nacionales de España, en acatamiento ferviente de amor y devoción a su Padre y Patrono 
Universal de la Educación Popular Cristiana, dirigidos enfervorizados por su Asesor religioso, un 
Padre de las Escuelas Pías. 

NUESTRO AGRADECIMIENTO 
¡Gracias de nuevo, Señor, porque os dignasteis concedernos conocer gratas nuevas, tan 
halagüeñas a nuestros oídos y a nuestros corazones de hijos amantes de nuestro Santo Padre! 

SIGNIFICACIÓN DEL CAMINAR DE LAS MUCHEDUMBRES HACIA ROMA Y DE LOS MAESTROS DE 
SAN PANTALEÓN 

¡No, no ha superado la soberbia de los hombres las etapas de progreso y de civilización para que 
puedan aquellos prescindir de las enseñanzas de Cristo y de la Santa Iglesia, Católica, Apostólica 
y Romana! 
¡Más que nunca los brazos de los mortales tienen que tenderse en ademán suplicante al cielo 
para pedirle la salvación de una civilización en trance de terrible prueba e inminente lucha! 
¡Hoy como nunca las mentes de los hombres sabios deben buscar la luz de los principios cristianos 
y romanos! 
Ante el avance rapidísimo de las ciencias de la materia, es urgente el progreso, por lo menos 
paralelo, de las ciencias del espíritu. 
¡Nunca como ahora los corazones necesitan enardecerse en el amor de Cristo para 
compadecerse de las miserias morales y materiales de sus semejantes! 
Y tampoco la soberbia de los estados monopolizadores de la enseñanza ha alcanzado la meta de 
la evolución pedagógica para pretender la eliminación de la enseñanza y educación impartida 
por la Iglesia y las Órdenes Religiosas. 
En ninguna época de la Historia han necesitado como hoy los niños y jóvenes del pan de la Piedad 
y de las Letras. 
Necesarios y numerosos, como en los tiempos del Santo Padre, urgen los escolapios cultos y 
laboriosos, iluminadores de la inteligencia de los muchachos en las ciencias, y a la vez plenos, 
plenísimos de celo, para forjar las almas juveniles en recio temple cristiano, y ardorosos y 
audaces, con el arrojo del Apóstol, para ser robadores de las almas para dárselas a Cristo. 
Sí, continúa de actualidad nuestra misión como en el siglo en que se fundaron nuestras Escuelas 
Pías 

VISIÓN OPTIMISTA 
La tenemos, carísimos Padres y Hermanos, del momento presente de las Escuelas Pías. Hemos 
palpado cómo a raíz de la visita de las Sagradas Reliquias, Corazón y Lengua del Santo Padre, 
soplaban aires gratos para la Congregación en España. Casi coincidiendo con los homenajes de 
las muchachadas, del pueblo y de las autoridades, se preparaban los caminos que escolapios 
animosos, con la confianza de la Obediencia, habían de recorrer por tierras de Colombia, 
Nicaragua, Estados Unidos, Brasil y Japón. 

FAVORABLE VISIÓN DE NUESTRA PROVINCIA EN EL ASPECTO EXTERNO 
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Limitándonos a nuestra Provincia (podríamos decir lo mismo de las otras), nunca con tan escaso 
personal religioso hemos reunido en conjunto en nuestros colegios tan elevado número de 
alumnos, lo cual, como todos los demás favores, debemos atribuir a la especial protección del 
Santo Padre y al ambiente propicio católico que se respira en nuestra Patria. 
Vemos además al terminar este Año Jubilar, cómo los Colegios e Iglesias destruidos en la guerra 
se siguen restaurando y embelleciendo a costa de no pocos sacrificios de sus moradores. 
Las Casas antiguas dejaron, como recuerdo material de la visita de las Sagradas Reliquias, en sus 
viejos inmuebles remozamientos y mejoras que todavía siguen realizándose. 
Pueden darse por terminadas por ahora las obras de saneamiento, consolidación restauración y 
embellecimiento de nuestra Casa de Peralta, comenzadas por nuestro antecesor, casi 
inmediatamente de volver a poner el pie en ella los religiosos, después de su liberación por el 
Ejército Nacional. 
Cuenta la Provincia con un Colegio más en Zaragoza, ya casi insuficiente para el número de 
escolares que a él acuden. 
Prepárase el terreno para intentar una fundación en Nueva York, donde ya se hallan algunos 
religiosos con el fin de habilitarse en las costumbres y en la lengua de aquella inmensa y 
promisoria metrópoli. 
Posee actualmente la Provincia un tesoro en ciernes de valor inapreciable, representado por 66 
postulantes, sin contar los de Argentina, 29 novicios y 75 juniores. 

SOMERA MIRADA INTROSPECTIVA DE LOS COLEGIOS 
Llévanse las escuelas y la dirección de los niños en general con la dedicación y competencia que 
aprendimos de los laboriosos maestros que nos precedieron, aunque no nos atrevemos a 
asegurar que los igualemos, ni menos los superemos. 
Sin dejar nuestras tradicionales prácticas de Piedad (misa diaria, rosario, oficio Parvo, Letanías y 
Oratorios) se fomenta la Acción Católica en todas las Casas con mayor o menor entusiasmo y 
con buena o mediana organización, y funciona bien en dos de ellas la Oración Continua. 
Se hacen los Ejercicios Espirituales por todos los alumnos, y en absoluto retiro por algún grupo 
de ellos. 
Se han instituido ya en casi todos los Colegios las Asociaciones de Exalumnos, que deben de 
atenderse con singular interés. 

TODO ELLO SIN MÉRITO POR NUESTRA PARTE 
Tantas bendiciones del Señor nos obligan, repito otra vez, carísimos Padres y Hermanos, a elevar 
nuestros corazones a Dios en rendido hacimiento de gracias al final de este año Santo de 1950. 
Sí, y tanto más agradecidos, Dios mío, cuanto que nos habéis regalado a todos con tanta dicha 
sin méritos para merecerla, porque nuestra labor de adhesión y sacrificio a la Escuela Pía y a su 
Fundador fue siempre reducida en intención, intensidad y horizonte 

MÁS AMPLIAS ASPIRACIONES 
Chicas ambiciones serían las nuestras, carísimos Padres y Hermanos, de gloria para el Santo 
Padre, de honor para la Escuela Pía y la Provincia, y de perfección personal, si nos contentáramos 
con lo tan modestamente logrado. 
Dios quiere más de nosotros. La Escuela Pía lo reclama. La Historia de la Provincia lo demanda. 
La sociedad y las familias nos lo exigen. La Iglesia de Cristo nos lo prescribe. El Papa ruega, 
insiste… La conciencia nos dice que es poco… Y hasta la noble emulación nos incita a avanzar, a 
no dejarnos pisar, a caminar siempre adelante, a renovar las aspiraciones, los anhelos, los 
proyectos… 

ADELANTE EN LAS LETRAS 
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Firmes y sostenidos en la ancha base de tradición pedagógica escolapia, siguiendo las huellas de 
labor incansable, de total aprovechamiento del tiempo y de constante trabajo heredado de 
nuestros mayores, acomodándonos a las especiales exigencias de los tiempos, de los gobiernos 
y de las familias, que NADIE nos supere (y no por vanidad) en ofrecer a la sociedad los muchachos 
más cultos y corteses, amantes de la naturaleza y del deporte, los que obtengan las más altas 
puntuaciones en los exámenes universitarios y en los certámenes para becas, oposiciones o 
concursos de las Universidades, de las Asociaciones Públicas o de las entidades privadas. 
No nos resintamos de que otros cultivadores del extenso campo de la educación de la niñez 
laboren con nosotros. Somos hoy pocos para albergar en nuestras aulas tantos millares de niños 
pobres y acomodados. Pero por amor a Dios, a la Escuela Pía, y por propia dignidad, que los que 
vinieron a la hora de nona, si llegan a superarnos a alguna vez a los que trabajamos desde prima, 
no lo sea por falta de entusiasmo, abnegación, debilidad en el esfuerzo, apatía y abandono o 
relajamiento del estudio, de la unidad o de la disciplina. 
Si el Estado exige títulos, obténganse. Si pone trabas, sálvense. Si su competencia es 
abrumadora, supérese. 
Todo menos dejar los niños en manos mercenarias.  
Lúchese por ellos, por sus almas, que son de la Iglesia, que son del cielo, que son de Dios. 

MÁS ADELANTE EN LA PIEDAD 
Si en este campo de la cultura nuestras ambiciones no están satisfechas, en el de la Piedad, 
mucho menos. 
Existen casos de tibieza, de frialdad en la fe de algunos alumnos, de relajamiento de las 
costumbres en otros, de incumplimiento de los deberes religiosos durante las vacaciones en más 
de uno, y hasta de deserción y apostasía al salir del colegio en alguno que otro. 
Estudiemos las causas. Pongamos remedio en lo que nos incumbe. Sintamos en el alma estas 
desgracias y lloremos y lamentemos en nuestro corazón la pérdida probable de estas almas. 
Quién sabe si muchos de estos casos se hubieran evitado con una mayor dedicación nuestra en 
las instrucciones o pláticas religiosas, con más ancha base de paciencia y afabilidad para atraer 
los corazones de los niños hacia la Piedad y frecuencia de Sacramentos, enmarcándolos 
suavemente en los cuadros del apostolado de la Acción Católica, Congregación o Asociación de 
Exalumnos, enviándoles a practicar seriamente Ejercicios Espirituales, haciéndoles sentir el 
encanto de la Liturgia o el interno significado de los actos religiosos, o grabándoles sobre todo 
un profundo temor de Dios. 
Más grave fuera nuestra responsabilidad si el fracaso de la educación de un joven fuera debido 
a falta de vigilancia o carencia de virtud y dotes pedagógicas del educador.  
Y enormemente gravísima si hubiera intervenido la desedificación o el mal ejemplo. 

¡ADELANTE! 
Siempre, siempre, pues, más allá. Que nos falta en todas las casas, unas más, otras menos, largo 
camino que recorrer en el campo cultural y en el de la Piedad. 
No es suficiente lo logrado. Hay que avanzar mucho más. 

LAS VOCACIONES 
Y más hay que trabajar en el aspecto vocacional.  
Urgen vocaciones de jovencitos de nuestros Colegios.  
Dios premia con selectas y numerosas vocaciones a las Órdenes religiosas observantes.  
El Señor deposita la semilla en el alma del niño o del joven a quien llama, y deja al celo, diligencia 
y sacrificio de las causas segundas, que somos nosotros, el cuidado de cultivarla, hacerla crecer, 
madurar y fructificar. 
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El número de los novicios debe sostenerse y aumentarse aún más. 
Ciertamente la Provincia, en su pobreza, cuenta con muy reducidos medios económicos para 
sufragar los cuantiosos gastos de las Casas de Formación. Mas precisamente esos medios han 
de venir con el aumento del personal seriamente formado, abnegado, laborioso y santo.  
¿No nos remuerde la conciencia de no haber hablado a los alumnos con la frecuencia que 
debiéramos de su vocación y destino en la sociedad?  
¿No se habrán perdido algunas porque no las hemos descubierto en la escuela y en el 
confesionario? 
Mucho se podrá adelantar en este aspecto el día en que los directores espirituales que se 
nombren en los Colegios, aliviados de otros quehaceres, puedan ejercer cumplidamente su 
cometido. 

EXPANSIÓN 
Y con el aumento de novicios, vendrá evidentemente el auge de los Padres y de los Hermanos, y 
por ende será factible la expansión por tierras nacionales y extranjeras.  
Hay muchas grandes ciudades y también poblaciones chicas donde hay almas de niños que llevar 
a Cristo, para salvarlas de la ignorancia, del abandono, de la impiedad y en general del pecado. 
Debemos aspirar a tener más centenares de niños en nuestras aulas. Pero bien entendido, que 
han de ser ricos y pobres, y en cualquier lugar de nuestra Patria o del mundo. Que allí donde la 
Obediencia nos destina, debemos decir: “Esta es mi patria, este es mi pueblo”. 
Somos muy pocos los escolapios en el mundo. Aún en España no somos muchos. Y lo mismo en 
la Provincia. La mayor gloria que le podría caber a la nuestra sería volver a dar con el tiempo una 
y más hijas a la Escuela Pía. Ser prolífico, sobre todo en el orden espiritual, significa ser sano, 
vigoroso, austero y santo. 

RENOVACIÓN LENTA PERO CONSTANTE Y BIEN PENSADA EN LA MATERIALIDAD DE LOS 
COLEGIOS 

Ciertamente el religioso con pocos metros cuadrados de una celda limpia y aseada tiene 
bastante.  
Mas para los niños todo debe parecernos poco. Quitados los lujos innecesarios e insultantes, 
escuelas, iglesias, capillas, velas, comedores, dormitorios y accesos deben ser pulcros, higiénicos, 
capaces y confortables. 
Cada colegio ha de tener lugares para recreo, y anejo o próximo, campo de deportes 

NUESTRA CASA DE PERALTA 
Ya lo hemos dicho. Se han terminado las obras estrictamente necesarias para el decoro que se 
merece.  
Es además preciso hacer un alto para pagar las deudas contraídas.  
Pero mucho más es necesario hacer en tan venerable Casa y en nuestro querido Noviciado. 
Muchísimo más se merece ese lugar santificado por la presencia de nuestro Santo Padre y donde 
se guardan los más preciosos y únicos recuerdos que de él en España poseemos. 
El creciente decoro de la Iglesia, de la Casa, del Noviciado, del Campo del Olivo no solo compete 
a los actuales escolapios, sino a los que nos vayan sucediendo.  
Los buenos hijos miran siempre con cariño y estima, más que todos sus bienes, los que 
pertenecieron o se relacionaron con sus queridos padres. 
Aprovechamos la ocasión para rogar a todos encarecidamente que no decaiga en nuestras Casas 
el interés por recoger limosnas a este fin, por medio de colectas, fiestas, huchas o rifas, y 
trabajando por difundir la “Hojita” PERALTA DE LA SAL entre alumnos y devotos. 



224 
 

Es muy conveniente para propagar el conocimiento y devoción a nuestro Santo Padre fomentar 
las visitas a la Casa Nativa del Santo en grupos, secciones, peregrinaciones o tandas de ejercicios 
en completo retiro. 
Peralta debería ser no solo nuestra Provincia, sino en todas las de España, la diminuta “Roma” 
calasancia donde acudan las miradas, las almas y los cuerpos de los amantes del Santo Padre. 

UNA PREGUNTA QUE SE NOS PIDEN LOS MOMENTOS PRESENTES 
Bien, Padres y Hermanos que nos estáis leyendo, nos referimos a todos, mas principalmente a 
los jóvenes: ¿cómo ser instrumentos aptos para que esta labor de progreso material cultural 
religioso y expansivo siga adelante en la Escuela Pía? 
¿Qué exige de nosotros nuestra Madre, que es nuestra Orden, para los futuros tiempos que se 
avecinan?  
¿Qué la Iglesia, qué el Papa, qué nuestros superiores? 
Todo se transforma. El mundo y la sociedad han sufrido grandes convulsiones, y están más o 
menos cerca otras mayores, porque las fuerzas del bien y del mal nunca como ahora se disputan 
los pueblos, las naciones y el mundo. 

RESPUESTA: SE NOS PIDE QUE LUCHEMOS Y CON LA GRACIA DE DIOS VENZAMOS 
Sí, la eterna lucha del bien contra el mal, que tan admirablemente desde los más remotos 
tiempos vemos representada en los monumentos arquitectónicos de todas las edades, la 
tenemos también dentro de nosotros mismos.  
Lucha cuando jóvenes, lucha cuando maduros, lucha cuando viejos. 

CON CRISTO O CONTRA ÉL 
Pureza o incastidad, amor propio o amor de Dios, pereza o diligencia, resistencia u obediencia, 
pobreza evangélica o comodidades, lazos de la sangre o intereses santos de la Orden, humildad 
o soberbia, caridad o envidia, oración o disipación, materia o espíritu.  
¿Quién vencerá? Lo que nosotros queramos, con la gracia de Dios. 

INSTRUMENTO DE GRAN VALOR: LA VOLUNTAD 
Buena voluntad… Querer… Querer… querer…  
Esto es triunfar.  
¿Y cómo querer? QUERIENDO.  
¿No se hace el corredor corriendo, el atleta luchando, el sabio estudiando, y el santo 
santificándose? 

LABORES NECESARIAS PARA LA VICTORIA 
Primero: labor de ascesis. Podar, cortar, arrancar, mortificarse en incesante e implacable lucha 
y erradicativa del viejo Adán. 
Segundo: labor mística. Aspiración y anhelo único, superior a todo otro humano, de unirse 
inefablemente con Dios por una vida sobrenatural, intensa, mediante las gracias, especialmente 
las que recibimos por nuestra entrega a Dios por la profesión religiosa. 

UN MEDIO EXCEPCIONAL PARA EL TRIUNFO 
¿Y cómo se galvaniza y fortifica la voluntad?  
¿De dónde el ímpetu para la ascesis?  
¿Cómo ascender hasta la unión con Dios? 
Oración. Lo diremos mil veces. Oración. Mental y vocal.  
Consecuencia de la oración son: el examen introspectivo, la reflexión en él pensar, hablar y obrar, 
el deseo vivo de las gracias (cuanto más se desean, más se reciben). El tiro por elevación hasta 
lo eterno sobre lo terreno, caduco y material. La visual de eternidad en el ejercicio de los actos 
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cotidianos y la vida Cristocéntrica. Como los radios de una circunferencia van y vienen al centro, 
así toda nuestra actividad física y anímica, sobre todo en el fin y en la intención, ha de converger 
en Cristo 

CONCLUSIÓN 
¡Señor, vamos a acercarnos a renovar nuestros votos!  
Laten nuestros corazones de agradecimiento por los beneficios que a nosotros y la Escuela Pía 
nos venís dispensando.  
Somos testigos de vuestros gratos favores sin méritos por nuestra parte. 
Vamos a emitir la ratificación de nuestros votos, anhelantes de nuevos progresos espirituales, 
científicos y materiales para nuestra amada Escuela Pía y de mejora y perfeccionamiento propio. 
Pero, Señor, que nuestra voluntad vacila a veces se abate y se rinde… ¡Fortificadla y robustecedla 
como la de los pastores y Reyes que no cejaron hasta que os encontraron en el pesebre de Belén! 
Señor, ¡que la mortificación es dura! Que el arrancar y destruir al viejo Adán cuesta rasguños y 
derramamientos de sangre. ¡Curadlos y cicatrizadlos con el bálsamo de vuestra sangre ya 
derramada de Niño en la Circuncisión! 
¡Señor, que sois puro en espíritu y el nuestro va envuelto en cobertura de carne!  
¡Que en el cielo tenéis el trono de vuestra gloria y nosotros pisamos sobre el bajo suelo!  
¡Que nuestro amor para llegar a la unión con Vos está impurificado de mil escorias!  
¡Que son largas las distancias para llegar hasta Vos en ascensiones de nuestra vida sobrenatural 
imperfecta…! Purificad nuestro amor con las brasas en que ardió vuestro corazón ya desde el 
pesebre, y reavivad en esta mi renovación de Votos las gracias que recibí en mi Profesión 
religiosa, para que me ayuden a volar desde la tierra hasta Vos con la intención, el fin y los 
anhelos de una nueva vida interior. 
¡Señor, Señor, que me falla el instrumento de mi vitalidad espiritual!  
¡Que la dispersión y multiplicidad de quehaceres me estorba e impide la oración!  
¡Que la ajetreada vida exterior de mi ministerio me descentra de la meditación y el examen serio! 
¡Que la imaginación se desata y el vértigo del mundo me distrae de la seria reflexión ante el 
Sagrario! ¡Enseñadme a orar con la sencillez de los Pastores, con la humildad de los Reyes, con 
la atención de José y el amor de María, y la alegría de los ángeles que os acompañaron en el 
Pesebre! 
Y por fin, Señor, dad firmeza a mis pasos para llegar al altar y hacer una vez más mi consagración 
total al Dios Omnipotente y a la Virgen Santísima, y con todo mi corazón y de mil amores (libenter 
ex toto corde) ligarme hasta la muerte con la POBREZA, la CASTIDAD, la OBEDIENCIA y la 
ENSEÑANZA. 

Zaragoza, festividad de la Inmaculada Concepción del año Santo de 1950. 

Es interesante también la circular que envía el 1 de abril de 1952, a punto de terminar su cuarto 
mandato como Provincial, al final de la Visita Canónica a los colegios de la Provincia, y con 
ocasión de la renovación de votos en Pascua. Nos permite ver la situación de cada colegio, o al 
menos la visión que él tenía de cada uno de ellos.  

Hemos terminado recientemente la Santa Visita Canónica a todos los Colegios de nuestra 
Provincia. Hemos convivido, siquiera sea breves días, con todos los religiosos de nuestras Casas. 
Hemos conversado con todos, visitado las escuelas, celebrado en sus iglesias, asistido a los actos 
escolares y de comunidad, y bendecido mucho al Señor por la paz y concordia que reina en las 
comunidades, por el celo desplegado en las clases, por la observancia religiosa, por la asistencia 
numerosa de los niños a los Colegios, por el prestigio de los mismos en las poblaciones, por el 
culto compatible con las obligaciones escolares en sus templos, y por los frutos de Piedad y Letras 
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que fácilmente saltan a los ojos del observador que visita y mantiene coloquios con profesores y 
alumnos. 

LOS COLEGIOS 

BARBASTRO.  
Primicias de la escuela Pía en España. 
Primera enseñanza muy nutrida. 
Bachillerato que comienza, y que siguen nuestros postulantes con aprovechamiento, obteniendo 
estos y los alumnos brillantes calificaciones en Lérida. 
Recordemos todos que hay allí hermoso plantel de futuros escolapios, solícitamente cultivados, 
que luego, trasplantados a Peralta, Irache y Albelda, han de ser nuestros sucesores en la 
Provincia. 
Una oración por ellos. Y, sobre todo, un recuerdo permanente en nuestra obligación particular 
inherente a cada uno de nosotros de ilustrar las inteligencias de los alumnos sobre la vocación 
religiosa, de hacerles estimar su grandeza y de sugerirla en aquellos que sean tierra propicia para 
que germine y crezca. 
Barbastro ha restaurado y embellecido su preciosa iglesia y sacristía. Ha llevado a cabo 
necesarias reformas, Dios solo sabe con cuánto sacrificio de los religiosos que lo habitaron desde 
la guerra de Liberación. 

PERALTA DE LA SAL 
Merece especiales cuidados del Superior Provincial por ser la Cuna del Santo Fundador y hallarse 
en ella la institución más importante de la Provincia: el Santo Noviciado, que desde hace más de 
dos siglos con su tradición austeridad prueba “strenue” a los que han de ser admitidos a la 
Profesión religiosa. 
Reiteramos nuestro llamamiento vacacionista. Urgen las oraciones de los religiosos y de los 
niños, y la activa colaboración de todos para enviar directamente de los Colegios al noviciado 
jóvenes dispuestos para comenzar las pruebas para clérigos o hermanos operarios. 
Todos conocemos la restauración material de la Casa de Peralta después de la guerra.  
Con igual intensidad trabaja la Comunidad en la restauración espiritual del pueblo, sobre todo 
con los niños en las escuelas y con los jovencitos en las clases nocturnas. Esta restauración 
espiritual, lenta y costosa, de ímproba labor de apostolado, dará insensiblemente los frutos con 
el tiempo. 
Aprovechamos la ocasión para agradecer a los Colegios sus aportaciones “pro Peralta” y las 
suscripciones que tienen hechas a la HOJITA, suplicándoles siguen favoreciendo ambas cosas con 
redoblado fervor. 

Sigue ALCAÑIZ, capital de la Tierra Baja, la que acogió con inusitado entusiasmo la llegada de 
los escolapios después de la guerra, la que le ha entregado para ser educados en sus escuelas a 
todos sus hijos, y la que responde con sus limosnas para la restauración de su magnífico templo, 
cuyo artístico y precioso altar Mayor acaba de inaugurarse. 
Los pocos religiosos que la han habitado desde su reapertura se desviven, como en los demás 
Colegios, por el mayor incremento de la Piedad y de las Letras entre los niños, y por la prosecución 
de la restauración material de la Casa. 

Luego DAROCA, con el mayor censo de alumnos de bachillerato después de los colegios de las 
dos capitales de provincia. Tiene también el honor de seguir tras ellos en la contribución para los 
gastos de la Provincia. 
Su fama se extiende por la comarca del Jiloca, que le envía sus niños y jovencitos. 
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Es el único colegio que dirige un Observatorio Meteorológico Oficial. La labor de los religiosos es 
reconocida por los particulares y Autoridades de la población. 

ZARAGOZA (Santo Tomás). Solera de seculares prestigios. Sin altibajos en su larga historia de su 
reputado crédito colegial, de laboriosidad, orden, estimación ajena, Piedad y Letras. 
Gala suya es que nadie le aventaja en contribución a la Provincia. Peso, ponderación, 
competencia y observancia fueron siempre notas de su Comunidad. 
En los doce últimos años han profesado 23 escolapios salidos de sus aulas. 

JACA. Ciudad culta, de Extensión Universitaria en verano, ha visto remozarse en estos últimos 
años su viejo colegio. Paralelo al progreso material ha sido el espiritual y pedagógico que le 
imprime con su dedicación y celo la Comunidad que allí reside. 
Permaneciendo firmes los principios eternos y tradiciones seculares que en ellos se apoyan, la 
Escuela Pía debe evolucionar al compás y exigencias de los tiempos. 
No renovarse es morir. 

SOS DEL REY CATÓLICO. Población, con excepción de Peralta, la más pequeña que posee Colegio 
de Escuelas Pías. Su amor a los escolapios rechazó siempre toda enseñanza oficial que no fuera 
la de su Colegio, que elevó su nivel religioso y cultural sobre las otras ciudades que forman las 
Cinco Villas de Aragón. 
Su celosa Comunidad no tiene menos mérito en educar a su reducido censo de alumnos que las 
de los grandes Colegios. Creemos que en pocas partes se ejercita mejor la neta misión calasancia 
que en las pequeñas poblaciones y suburbios urbanos, tan abandonados de enseñanza religiosa. 
Cierto que económicamente no resarcen el gasto de la formación del profesorado, pero 
busquemos primero las almas de los niños doquiera que estén, que lo demás Dios nos lo 
negociará por añadidura. 
Hay imponderables divinos que no se calculan en pesetas. 
¿No es ejemplo palpable nuestra querida Provincia, siempre con mayoría de pequeños Colegios 
y cuatro veces escindida para dar a otras Provincias savia? 
Sos del Rey Católico es el tercer Colegio de la Provincia por las vocaciones que han llegado a 
granazón en Peralta de la Sal después de la guerra. 

LOGROÑO. Acaba de celebrar con solemnidad el vigésimo quinto aniversario de su fundación. 
Por la labor calasancia irradiada desde este centro docente durante este lapso de tiempo, se ha 
conocido en toda La Rioja la santidad de Calasanz y las excelencias de su obra, las Escuelas Pías. 
Este colegio apenas conoció la infancia y la juventud. Llegó aceleradamente en lo material y en 
lo pedagógico a la plenitud de la vida, en la cual se sigue conservando actualmente, gracias al 
celo y diligencia de los actuales Padres y Hermanos que componen la Comunidad. 
Tiene el honor de ser el segundo Colegio de la Provincia por el número de sus vocaciones que en 
estos últimos años han llegado a plena sazón en Peralta, y por su contribución pecuniaria a la 
misma. 

El CALASANCIO. Es el Benjamín de la familia escolapia aragonesa. Está en pleno crecimiento. A 
la manera de los jóvenes no presuntuosos, pone sus máximos esfuerzos en hacer muchos méritos. 
Hay que decir que trabaja con ahínco y humildad por hacer digna compañía a sus hermanos 
mayores de la Provincia. 
Y a fe que lo va consiguiendo, calladamente y eficazmente, gracias a los bríos y ánimos de los 
Padres y Hermanos que desde la fundación han venido laborando hasta los momentos presentes. 
A pesar de su corta existencia, cuatro de sus alumnos han hecho su profesión religiosa en las 
Escuelas Pías. 
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ALGUNOS BREVES COMENTARIOS Y OBSERVACIONES SOBRE LA SANTA VISITA 
Dos cosas necesarias que nos hacen falta. 
Primera. Personal. Los Colegios trabajan con el estrictamente necesario, y de tal manera 
combinado con el elemento seglar, que solo pueden existir a costa de muchos sacrificios en el 
profesorado religioso y mucha dedicación y vigilancia por parte de los Superiores. Con más 
personal religioso podrían atenderse mejor las clases, la dirección espiritual particular de los 
alumnos, las asociaciones de exalumnos y otras obras circumescolares y post escolares. 
Remedio: el que antes hemos indicado. Fomento de vocaciones por todos los religiosos, 
principalmente en los Colegios. 
Segunda. Títulos. Vivimos de precario, todos lo sabemos. 
Remedio: aprovechar todos los minutos de nuestro tiempo, estudiar sin descanso, 
ordenadamente y con constancia, principalmente en los días de vacaciones escolar. 
Los títulos se consiguen a costa de sacrificios, sin dejar de ayudar en la dirección, clases y 
vigilancia de los muchachos. Somos pobres, y en el siglo también así estudian los que no son 
ricos, como lo hacía el Santo Padre, ayudándose con otras opciones y trabajos. 
Sobre la imprescindible necesidad de ambas cosas, hemos llamado la atención otras veces. Los 
Rectores tienen el programa con las materias necesarias para sacar el título de Maestro de la 
Iglesia y Oficial. Habrá examen en septiembre. 

LOS VOTOS 
¿Cómo es su observancia? 

POBREZA. Hemos visto en general austeridad y pobreza. No se aprecian faltas graves externas 
sobre este voto. 
¿Las hay solo conocidas por Dios y el que las comete? Examine cada uno su conciencia. 
Cumplamos ad unguem este santo Voto. Vivamos y muramos tranquilos, y pidamos siempre los 
permisos necesarios que las Reglas nos prescriben. 
Atención siempre a que la sombra del suprimido peculio no vuelva a aparecer por algún lado. 

CASTIDAD Y ALEJAMIENTO DE LOS SEGLARES. Aunque hemos visto ordinariamente cumplido 
cuanto nos prescriben las Constituciones, no nos cansaremos de repetir: 
Primero: que el niño es más sagrado que un copón y una patena, y no se le toca ni para pegarle 
ni para acariciarle. 
Segundo: que mucho se ha de huir, valde fungienda sunt, como dice el Santo Padre, del trato 
epistolar o de palabra con mujeres, aunque sean religiosas. Las entrevistas, pocas y breves, en 
lugar público y cuando sea necesario. En general toda clase de visitas hace perder mucho tiempo, 
necesario al escolapio para preparar las clases y los cursos inmediatos superiores y sacar títulos. 
Tercero: no se cumple bien la regla que manda a pedir permiso antes de salir de casa y rezar las 
oraciones propias. 
Cuarto: “ingluviem ventris restringere”. “Domínese el apetito de la gula”.  
Se permite en la Provincia tomar café diariamente y una copita de licor, solo una, los domingos 
y días festivos. 
Se guarde la forma del ayuno los días acostumbrados, tomando por la mañana solo café con 
leche y pan, y por la noche ración de verdura o legumbres con huevos o pescado. 
Quinto: aunque la mortificación interior es la mejor y nunca perjudica, no olvidar tampoco la 
aflictiva corporal 

OBEDIENCIA. Querríamos para nuestra Provincia un más exacto cumplimiento de este párrafo 
de nuestras Constituciones de Nuestro Santo Padre: “Al superior le reverencien como a Padre, y 
le obedezcan íntegramente, prontamente, esforzadamente, con la debida humildad, sin excusas 
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ni murmuraciones”. Decimos esto porque sabemos que alguna vez el Superior ha tenido que 
repetir sus mandatos. 
¿Olvido? ¿Amor propio? ¿Ligereza? ¿Pereza? ¿Estulticia? ¡Qué más da! En un niño es 
imperdonable. En un religioso ¿cómo se calificará? Y cuidado, que no somos pedruscos que se 
nos tenga que manejar desde el exterior a la fuerza. El gran resorte interior espontáneo, 
persuasivo, eficaz, para obedecer, el del Santo Padre: “Propter ipsum Deum summe dilectum”, 
“todo solo por Dios, digno sumamente de ser amado”. 
¿Queremos que, a falta de personal en una Casa, en una Provincia, queden multiplicadas sus 
actividades y su eficiencia? Fórmese un bloque irrompible entre los súbditos y los Superiores 
inmediatos y entre estos y los Mayores. 

ENSEÑANZA. Respecto de la enseñanza no nos atreveríamos a afirmar ni que los escolapios 
actuales son más competentes que los antiguos que hemos conocido, ni que en las escuelas se 
trabaja con más ardor que antaño. Nos parece, si no nos engañamos, que se han aflojado algo 
en estos últimos tiempos los resortes de la actividad por el adelanto en las ciencias y en las letras 
de los alumnos. 
¿Causas? No son de este lugar. 
Volviendo la vista atrás, recordamos con admiración a aquellos Padres que se ponían tristes en 
los días de vacación, porque eran perdidos para el progreso de los alumnos y peligrosos para sus 
almas, y a los hermanos que se lamentaban profundamente al ver declinar las horas del día, 
porque se veían obligados a parar en su incesante trabajo de uno o varios oficios. 
En cambio, nos place consignar que, ya desde antes de la guerra de Liberación, la Piedad iba 
aumentando nuestros Colegios, y que en estos últimos años la disciplina es mayor y se consigue 
con más suavidad, en lo cual influye sin duda el ambiente de religiosidad y orden del actual 
Estado Español. 
Sin embargo, no en todos los Colegios ni en todas las secciones de un Colegio está la disciplina y 
puntualidad al mismo elevado nivel que exige el ideal escolapio. 
El P. Justo Blanco en su precioso libro DISCIPLINA cita estas palabras: “Appropriate ad me, 
indocti, et congregate vos in domus disciplinae”, y las comenta diciendo que el Espíritu Santo 
aconseja a los jóvenes que no posean la ciencia que entren en una casa de disciplina, “pues donde 
esta impera, la enseñanza camina sobre bruñidos rieles”. 
Efectivamente, la mayor gloria de un Colegio acreditado es la disciplina. 

ORACIÓN 
¿Las ocupaciones eximen de la asistencia a la oración? 
Dice el Santo Padre que, si alguna vez no puede asistirse con la Comunidad, se supla cuanto antes 
en particular. 
Nadie más ocupado que su Santidad el Papa. Su jornada (véase el nº 558 de Ecclesia) es 
agotadora. 
Y Pío XII a las siete de la mañana está en su capilla privada y no sale hasta las ocho y veinte, 
terminada su misa y la oración. 
Por la tarde, después del paseo, sus horas de trabajo intelectual están interrumpidas por 
intervalos de meditación. 
Padres y Hermanos, tiene que ir penetrando en las mentes de todos la idea de que, dejadas viejas 
corruptelas, cuanto más intensa sea nuestra jornada, más exacta y puntualmente 
reglamentemos nuestra meditación, siguiendo los actos de la Comunidad, para ejemplaridad y 
además para no correr el albur de omitirla. 
Presente esté el cuerpo devotamente, pero más el alma con su potencias y sentidos, previa 
siempre diligente preparación. 
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OTRAS OBSERVACIONES HECHAS EN LA SANTA VISITA 
Primera. A veces no somos muy exactos en el cumplimiento del canon que manda confesar cada 
ocho días. ¿Es verdad? Si lo es en alguno, no caben excusas: corregirse y nada más. 
Segunda. Alguna vez no se han pasado puntualmente y regularmente notas e informes de los 
muchachos a las familias, leídos previamente por los Superiores en las salas. 
Tercera. Todavía hemos visto alguna clase en que, sin motivo justificado, no se dan los textos de 
E. P. 
Cuarta. Hemos apreciado en los Colegios, más o menos, élite de Acción Católica o Congregación 
Mariana, sin dejar nuestros actos propios como la Misa diaria, rosario, Letanía, Oficio Parvo etc., 
este último no siempre. 
Quinta. Los colegios y las clases están limpias y pulcras en proporción con el hábito de limpieza, 
detalle y gusto de los que están al frente. 
Sexta. Sorprende desagradablemente alguna vez la excesiva llaneza y ausencia de cortesía con 
que de la intimidad se pasa a tratarse de tú en público, suprimiendo además la palabra Padre o 
Hermano delante del nombre propio. 
Séptima. No hemos oído el ruido molesto de la radio por los cuartos. No diremos que esté mal 
uno de esos aparatos en la sala de recreo, si place, para el tiempo de la quiete, que no es para 
dormitar o guardar silencio. Puede servir para aprender idiomas, oír la voz de Roma, etc., y para 
nada más, porque podría hacer perder mucho tiempo. 
Octava. Apenas si se fuma en la Provincia. Los que se lo permiten no lo hacen en público ni 
delante de los niños. Se ve que domina el convencimiento, como decía la Circular de la Sagrada 
Congregación sobre este punto, de que algo padecen casi siempre la mortificación y la pobreza 
religiosa con el humo del tabaco. 
Novena. No saben cuánto sentimos negar permisos que se piden con detrimento de las clases, si 
la causa no está justificadísima. ¡Por Dios, no nos los pidan ni por sí ni por medio de familiares o 
amigos! 
Décima. De no haber dificultades, ténganse en nuestros Colegios, además de los Oficios del 
Jueves y Viernes Santo, los del sábado Santo, comulgando en ellos. 
Undécima. Los días que hay aniversario de difuntos en la Misa de Oración, tóquese diez minutos 
antes a despertar, para no retrasar las horas de las misas. 
Duodécima. Dispóngase la hora de despertar y la entrada de las clases de tal modo que medien 
por lo menos cinco cuartos de hora, mejor hora y media, entre la salida de la oración y el primer 
toque de las escuelas. Así no se celebrarán, bajo el signo de la prisa ni las comuniones de los 
Clérigos y Hermanos, ni las misas de los Padres, y quedará tiempo para la preparación próxima 
de la clase. 
Décimo tercera. Guárdense cuidadosamente en la Secretaría o en el Archivo los libros de 
matrícula de todos los alumnos de Primera y Segunda Enseñanza, en los cuales se anotarán con 
claridad toda clase de datos, como fecha de nacimiento, días de entrada y salida del Colegio, 
domicilio, estudios hechos y notas. 
Décimo cuarta. Hemos visto un día por Zaragoza los muchachos de otros Colegios con sus 
profesores venidos exprofeso para asistir a un partido de fútbol de los de entrada muy cara. 
Traigan enhorabuena los maestros a sus alumnos a visitar a la Virgen, museos e industrias, y 
también hacer deporte, pero no repitan el viaje por ese motivo, porque además en esta Diócesis 
está prohibida en estos actos la presencia de los sacerdotes. 
Décima quinta y última. En nuestras iglesias se atiende al culto, se ordena el horario de las misas, 
se sientan los Padres en el confesionario, se distribuye con frecuencia la Sagrada Comunión, etc. 
Pero entiéndase que no es grato a Dios este servicio si se roba un minuto al estudio necesario 
para las clases o se entorpeciera el buen orden del Colegio 



231 
 

CONCLUSIÓN 
Y nada más. Ahora cada uno de nosotros recapacite con mucha humildad sobre lo leído y 
escuchado antes de hacer la renovación de los Santos Votos, y si ante las consideraciones y 
observaciones oídas se levanta en nuestro ánimo la voz de las excusas o pretendidas 
justificaciones, ahóguesela y aplástesela como a venenoso reptil, y, volvemos a repetirlo: CON 
MUCHA HUMILDAD decidámonos valientemente a poner manos en la obra de la personal 
perfección, corrigiéndonos en los errores y defectos en que nos consideremos inclusos, y 
advirtamos además que de aquello será más necesario enmendarnos que más haya lastimado 
nuestro amor propio, sembrador de prejuicios y ocultador de pecados y defectos. Y así, con ese 
espíritu tan grato al Santo Padre, acerquémonos a renovar los Santos Votos libérrimamente, 
voluntariamente y de todo corazón. 
Zaragoza 1 de abril de 1952. 

El 26 de junio de 1952 se reunió en Zaragoza el Capítulo Provincial, bajo la presidencia del P. 
Manuel Pazos, Asistente General. Los capitulares, entre superiores y vocales, eran 28. El día 29 
por la tarde se procedió a la elección, y el P. Valentín Aísa, en el segundo escrutinio, obtuvo 20 
votos de 27. Completando la terna iban los PP. Félix León y Federico Ineva. Elegido el P. Valentín 
por el P. General, comenzaría su quinto y último mandato como Provincial. Tenía 58 años.  
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Trienio 1952-1955 
 

Como hemos visto en el capítulo anterior, también en 1952 (aunque en el segundo escrutinio) 
el P. Valentín obtuvo una mayoría suficiente de votos para ser propuesto al P. General como 
Provincial. El 10 de julio recibió la carta del P. General nombrándole Provincial, y Asistentes a los 
PP. Félix León, Federico Ineva, Ramón Pascual y Moisés Soto. La Congregación se reúne y 
propone los rectores para las diferentes casas, y el 28 de julio se reciben los nombramientos. La 
mayoría son nuevos: tan solo repiten el P. Benito Otazu en Barbastro y el P. José Beltrán en 
Daroca. Son nuevos el P. Benito Pérez en Peralta, el P. Antonio Senante en Alcañiz, el P. Gabriel 
Fuster en Santo Tomás de Zaragoza, el P. Teófilo López en Jaca, el P. Juan Manuel Hernández en 
Sos, el P. Dionisio Orizo en Logroño (no aceptará, y en su lugar se nombrará al P. Miguel López), 
y el P. Federico Ineva en el Calasancio de Zaragoza.  

Pocos días después, la Congregación Provincial nombra a los vicerrectores (el 2 de agosto), y el 
4 de octubre, a los Directores Espirituales (de todas las casas) y a los Prefectos de los colegios 
mayores, Santo Tomás de Zaragoza y Logroño. El 31 de octubre nombran los rectores de los 
colegios de Argentina.  

Veamos cómo se va desenvolviendo la vida en los diversos colegios.  

Peralta de la Sal 
Comienza su rectorado en Peralta el P. Benito Pérez, que mantiene al mismo tiempo su cargo 
de Maestro de Novicios. El P. Benito era natural de La Yunta (Guadalajara), y tenía entonces 41 
años. Cuenta a su lado como vicerrector al P. Narciso Monfort, que se ocupa de muchos asuntos 
materiales (construcciones, suministros…), como veremos.  

Comunidad de Peralta en 1953. El P. Tomek entre los PP. Benito Pérez y Narciso Monfort 

El 28 de julio de 1952 ya escribe el P. Benito al P. Provincial, pidiéndole un par de piezas de tela 
muy fuerte, para hacer jergones de paja para los postulantes, pues necesita al menos 10 para 
los postulantes que vengan. Quiere hacer desaparecer las colchonetas de borra, pues dan 
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pésimo resultado. Por su parte, el P. Narciso le pide el 1 de agosto que envíe un Padre que 
enseñe letras (Geografías, Historias y Literaturas), “de ese modo el P. Maestro quedaría menos 
cargado, de lo contrario se nos agotará pronto (…) pues ya sabe que el trabajo del noviciado es 
sumamente agotador”. En la misma carta pide que se empiecen pronto las obras de la fachada 
del río. Tiene ya dinero para comenzarlas. 

El P. Narciso sigue ideando planes para recaudar dinero para las obras de la Casa de Peralta, e 
incluso las de la iglesia parroquial, pues piensa que ha llegado el momento de pedirle al Obispo 
de Lérida que nos la confíe. Escribe el 4 de agosto al P. Provincial:  

Para que mejor cediera, le hablaría al corazón de la reconstrucción material y espiritual de 
Peralta. Para esta reconstrucción material no estaría mal una gira por todos los Colegios de 
España y por los de nuestras hermanas las escolapias allá por enero, cuando vienen los 
americanos. Se le escribía al Rvmo. P. General para que nos diera el apoyo moral y me dejaran 
actuar los PP. Provinciales en los Colegios. Se imprimirían 40.000 sobres (mucho mejor que una 
lotería), hablaba a todos los niños y niñas de los Colegios y se podía recoger mucho, muchísimo 
con la bendición de Dios, que dividiríamos mitad por mitad Parroquia y Colegio, pues aquí aún 
quedarán, por mucho que se haga en estas obras próximas a realizar, mucho que hacer y mejorar 
(altar, imágenes etc.). ¿Le gusta mi plan? Piense que es el momento oportuno, pues con los 
Superiores nuevos en los Colegios y el aval del P. General y, repito, con la bendición de Dios, creo 
en un éxito rotundo, pues ahora ya es conocida Peralta, y todos saben que su parroquia está 
derrotada y en la Casa nativa falta todavía mucho que hacer. 
Con una transformación rápida y concienzuda de la parroquia tendríamos un nuevo imán de 
atracción espiritual y turística hacia la patria del Santo Padre, y sobre todo un prestigio mucho 
mayor que hasta el presente, con lo alto que está, en el pueblo, y se podría enseñar la parroquia 
con la ilusión que ahora lo hacemos de la Capilla nativa, y el Sr. Obispo vería hasta dónde llega 
el poder, amor y celo de los hijos de San José de Calasanz… y todo a costa de unas pesetillas de 
nuestros niños, que irían por otra causa no calasancia a depositar lo mismo ante otros que llamen 
a las puertas de sus almas. 

De paso el P. Narciso le informa que va a escribir al P. Provincial de Valencia sobre una 
proyectada fundación escolapia en su pueblo, Villafranca del Cid (Castellón) por iniciativa y con 
recursos de su familia, potentes industriales textiles.  

El P. Benito Pérez informa regularmente al P. Provincial sobre la marcha de la casa: 
enfermedades de los hermanos, avance de las obras… El 4 de octubre, por ejemplo, le escribe: 

Las perdices están bien; las otras se murieron por nuestra culpa, al no cambiarles pronto la arena. 
La granja bien; la huerta da gozo. La ensalada se sirve en plato sopero y lleno, de tanta como 
tenemos. Los novicios muy fervorosos con estas festividades; los postulantes van mejorando de 
su gran despiste, pero qué poco vale este curso. La gran comunidad, bien. Venga pronto, aunque 
no pase visita. 

El P. Narciso sigue escribiendo a menudo, informando sobre los pequeños detalles de la vida de 
la Casa. El 4 de diciembre de 1952, por ejemplo, le dice que ha comprado dos mil litros de aceite, 
y así están abastecidos para mucho tiempo. Le invita a venir el fin de semana para la matancía 
de dos cerdos muy majos. El 12 de febrero de 1953 le cuenta que 

Las gallinicas siguen poniendo los 90 huevos diarios. Dentro de un par de días comenzará la 
segunda incubación. Hoy hemos terminado las matanzas con los siete cerdos que han caído ese 
año, y que, Dios mediante, el año próximo serán diez. En Cristo Rey, donde he estado hoy con el 
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P. Hombrados, he contado 350 almendros. Los 51 plátanos plantados antes de ayer en la 
Olivereta llevan cuatro cántaros de agua cada uno y son preciosos. De un día para otro vendrán 
los pinos.  

“PDS”, en su número de febrero de 1953 habla de dos interesantes proyectos en el pueblo: 
esperan que pronto sea una realidad la traída de aguas de la “Fuente de la Higuera”, mejora 
importantísima, y el proyecto de creación de un Museo-Relicario. Ahora bien, “con gran pena 
hemos de decir que la realización de ese proyecto no la vemos tan próxima por falta de recursos, 
pues lo recaudado actualmente en la suscripción no llega a cubrir la anualidad de intereses y 
amortización de la gran deuda contraída para las importantes y necesarias obras ya realizadas, 
de tal manera que cada vez que llega un vencimiento hemos de recurrir a contraer nuevas 
deudas”. 

El 9 de marzo el P. Narciso comunica sus angustias al P. Provincial:  

(…) si no fuera por la sequía aterradora que padecemos. Estamos pasando las angustias por el 
agua que otros años teníamos en julio y agosto. Si no llueve esta primavera, de fracasar la 
solución de proveernos de agua del pozo del panadero Chirivás, creo que será imposible durante 
el verano tener aquí el noviciado, y podría ser una solución trasladarlo a Barbastro o a Cascajo. 
El Señor se compadezca de nosotros, pues la situación es francamente grave. En cuanto a la 
cosecha, toda se perderá si no llueve pronto, y se secarán muchos olivos y almendros. Los pinos 
ha sido imposible ponerlos por la falta de humedad, pues no ha caído una gota en todo el 
invierno. El miércoles iremos a la Mora y bajaremos la Virgen en rogativas por el agua. 

Afortunadamente, llueve, como le cuenta el P. Narciso al P. Provincial el 10 de junio de 1953: 

Por fin, el Señor se ha apiadado de nosotros y nos ha mandado la lluvia, aunque hace falta 
todavía muchísima más agua. Con todo, nosotros estamos remediados, pues a costa de perder 
el P. Rector con cuatro ayudantes una noche entera, se han podido llenar los dos depósitos de 
agua potable, solucionando así el problema que, además de engorroso, nos resultaba caro, pues 
todas las semanas el abastecimiento de agua nos costaba cerca de 100 pesetas.  

El número de octubre de 1953 de “PDS” trae una noticia de Peralta:  

Un hermoso cuadro con la figura del actual Pontífice Pío XII en mosaico, ocupando todo un lienzo 
de la pared, ha sido colocado en la sala de visitas del Colegio-noviciado de Peralta de la Sal en 
homenaje de testimonio de perdurable gratitud. 
Ningún lugar como la Cuna del Santo fundador de las Escuelas Pías para perpetuar el recuerdo 
de las mercedes recibidas del gran Papa que tanto exaltó la gloria del ínclito petraltense San José 
de Calasanz, declarándolo Celestial Patrono de todas las escuelas populares del mundo.  

Tenemos muy pocas cartas de Peralta en el año 1954, y ninguna en el 95. Posiblemente se han 
extraviado en algún traslado. No es posible que el P. Narciso y el P. Benito quedaran silenciosos 
durante tiempo. Quien sí se acuerda de Peralta, desde Nueva York, es el P. Encuentra. El 13 de 
mayo de 1954 escribe al P. Provincial que le envía 5.100 pts. para el pago de la incubadora. Y 
con su experiencia y precisión, da además unos consejos prácticos: 

Siento el trastorno de la reventadura de la balsa de arriba tenía por prójima a una higuera lozana 
que acabó con la nodriza. Era de esperar. Vean al rehacerla de sacar ventaja de la experiencia. 
Pueden hacerla de 60 a 80 cm más alta para beneficio del riego de la faja superior. He trazado 
unas líneas explicativas por si les interesa y quieren tenerlo en cuenta. La banqueta de limpieza 
es de suma importancia, porque los pobrecicos hermanos sudaban sangre para limpiarlas. De 
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ese modo, entre dos y dividiéndose la altura, lo hacen más descansadamente con palas. Así 
limpian el canal de Aragón y Cataluña y todos los del mundo. La escalerilla es también un buen 
complemento. Ambas cosas restan muy poco volumen. La escalerilla puede suplirse también con 
cuatro losetas buenas clavadas en una de las paredes en la forma indicada en el cuadro. Esto es 
frecuente y barato. Este año ya no les irá bien la pollada, porque los nacidos en abril y mayo son 
tardíos, débiles y anacrónicos en la postura.  

 

“PDS” en su número de abril de 1954 trae la noticia de la creación de la revista “Las tres R. R. R.” 
que tiene como objeto la reconstrucción material de la Parroquia de Peralta, de la misma 
manera que la hojita “Peralta de la Sal” es el portavoz de las obras de reconstrucción de la Casa 
nativa de San José de Calasanz.   

El 11 de abril de 1955 se celebró el Capítulo Local en Peralta. Por las actas sabemos que la 
comunidad estaba formada por 4 Padres, 1 junior, 4 hermanos, 15 novicios clérigos y 12 novicios 
operarios. Había en la casa además 41 postulantes, y acudían 25 alumnos gratuitos a la escuela. 
En cuanto a la economía, acaban con un balance a 0. La mayor parte de los ingresos provienen 
de las pensiones pagadas por la Provincia por novicios y postulantes, y también hay un buen 
aporte en intenciones de misa por parte de Nueva York (P. Encuentra). Pero los gastos de 
manutención son también elevados para un grupo tan grande de personas.  

Barbastro 
En Barbastro repite rectorado el P. Benito Otazu, que informa regularmente al P. Provincial de 
lo más destacado de la Casa. También escribe con cierta frecuencia el P. Augusto Subías, 
Maestro de postulantes, informándole sobre la marcha del postulantado. Eran años 
económicamente difíciles. El 10 de agosto de 1952 le escribe desde Seira, una pequeña localidad 
en el Pirineo. Le dice: 
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Ayer mismo vine aquí a Seira con los postulantes. Nos brindó rápidamente la Compañía Catalana, 
cuya es la central de agua, camión gratis y un magnífico chalet a la entrada del pueblo para 
todos los días que quisiéramos estar, y caí en la tentación. Desde luego, obré con la anuencia del 
P. Vicerrector, quien me dio su conformidad, ya que la marcha de las misas no sufría menoscabo, 
pues han quedado tres Padres en casa. El médico me aconsejó que aceptara la oferta, pues los 
niños lo necesitan, porque están muy delgados.  
Aquí pensamos pasar hasta el día 17, si V. P. no ordena lo contrario. Si no hubiéramos venido 
aquí, hubiera hecho lo mismo yendo a nuestra Torre. Créame que lo necesitan y están muy flacos. 
Los chicos por aquí disfrutan mucho con sus paseos por este país tan hermoso. Tenemos cerquita 
la capilla del pueblo, muy hermosa. Hoy hemos cantado la misa y hemos hecho un poco de 
homilía, y al parecer la gente ha quedado satisfecha. Hacen comentarios del buen 
comportamiento de los chicos. 
Incluso le pediría que nos dejara aquí los primeros días de ejercicios, que se los daría yo mismo a 
los chicos. Tenemos toda clase de comodidades. Hablo dos o tres veces cada día con Barbastro 
con el teléfono particular de la Compañía desde el edificio que ocupamos, el cual tiene un 
magnífico jardín. 

El P. Provincial les dio permiso para continuar allí hasta el 22 de agosto, y ese día regresaron 
contentos y felices a Barbastro, en el mismo camión que les había llevado.  

La revista “PDS” informa en su número de julio-septiembre de novedades en Barbastro:  

 

Pueden darse por terminadas las obras de reconstrucción de esta iglesia, destruida por los rojos 
y hoy hermosamente restaurada como joya de gran valor. Las últimas importantes mejoras son 
la reforma de la sacristía y las pinturas de su bóveda en tres grandes lienzos que representan el 
primero, el combate de San José de Calasanz con el demonio en el olivo; el del centro, una original 
apoteosis del Santo, y el tercero representa al Santo Pedagogo dirigiéndose a los niños con el 
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crucifijo en la mano para hacerles concebir un grande horror al pecado. Cuantos los han 
contemplado no se cansan de elogiar estas pinturas, obras de los reputados decoradores 
hermanos Navarro de Zaragoza. 

El 29 de septiembre del mismo año el P. Otazu informa al P. Provincial que van a tener tres 
cursos de bachillerato en el Colegio, con unos 60-70 alumnos (sin contar los postulantes). Está 
contento, y le dice: 

La bendición de nuestros Mártires cae a manos llenas sobre este Colegio, y el porvenir del mismo 
ofrece un bello panorama en el mañana. Todo contribuye a nuestro esplendor, pues las cosas de 
enseñanza tanto en la Academia como en el Instituto dicen mucho a nuestro favor. 

Se comienza a hablar del traslado del postulantado de Barbastro a la torre de Cascajo. El motivo 
principal: se considera que el contacto de los postulantes con otros alumnos externos es 
perjudicial para ellos; prefieren que estén en un ambiente más cerrado. El P. Subías pide 
información en una carta del 19 de diciembre de 1952: 

Al mismo tiempo me diría algo sobre nuestro futuro traslado a Cascajo. Esto de aquí veo que se 
va complicando cada vez más y, aun sin querer, tal vez abandonamos algo a nuestros chicos. Con 
todo, siempre me someteré gustoso a lo que decida V. P. 

El P. Aísa informa al P. Pazos sobre el futuro trasladado a Cascajo, por las razones mencionadas.  

El 5 de agosto de 1953 el P. Aísa pide permiso al P. General para pedir un préstamo de 600.000 
pts. para obras en Barbastro. El P. General concede el permiso. El P. Otazu le informa el 25 de 
agosto que el Obispo de Barbastro, D. Pedro Cantero, presta el dinero. El P. Tomek le escribe, 
agradeciéndole el préstamo. Las obras van adelante, tiene que ampliarse el préstamo. El P. 
Otazu envía una circular a los exalumnos para que colaboren en la reconstrucción del colegio.  

El número de diciembre de 1953 de “PDS” trae una noticia de Barbastro: 

Jornadas pedagógicas. Visita a Peralta de la Sal 
Con motivo de las jornadas pedagógicas celebradas en Barbastro, llegaron a esta ciudad Don 
Víctor García Hoz, Don Manuel Alvira, Dña. Julia García Castañón, Dña. Trinidad de Pablos y otras 
destacadas personalidades, todas ellas del Instituto San José de Calasanz de Investigaciones 
Científicas. Aprovecharon la ocasión y, acompañados del P. Rector de nuestro Colegio, fueron a 
visitar la Cuna del Santo Pedagogo de Peralta de la Sal, volviendo sumamente complacidos de 
haber podido satisfacer su devoción y admirar la belleza del templo-casa de San José de Calasanz, 
recientemente reconstruido. 

Nos ocurre como en el caso de Peralta: hay muy escasas cartas de Barbastro a Zaragoza. 
Posiblemente se han perdido. Algunos datos podemos recoger del Libro de Crónicas del Colegio. 
Así se anota que el Estado concede una subvención de 5000 pts. por las dos escuelas asimiladas 
a las nacionales, mientras el Ayuntamiento accede aumentar su subvención en 1953 a 15.000 
pts. anuales, cosa que el P. Rector agradeció encarecidamente. 

El cronista anota, también en 1952: 

Es interesante hacer constar la gratitud del Colegio a todos los donantes que han contribuido al 
altar del Corazón de Jesús y de la reforma total de la Iglesia. Se han recaudado 35.000 pts. 
Gracias a Dios, el total de todas las obras está liquidado. La ayuda del cielo y de nuestros mártires 
ha sido patente a todas luces, porque sin operación bancaria de ninguna clase, sin préstamos 
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particulares, sino con la confianza puesta en el cielo y el trabajo, a pesar de las entradas escasas, 
de todo hemos salido. El cielo, el cielo lo ha hecho todo, “nosotros somos siervos inútiles”.  

El año 1953 es año de Visita General del P. Tomek a los colegios de Aragón, entre otros. A menor 
escala que el Viaje de las Reliquias en 1948-49, esta Visita del P. General a España (de la que 
tenemos muchas fotografías) marcará el año 1953. Tenemos una buena información de la visita 
a Barbastro, en el Libro de Crónicas:  

El P. General, con los PP. Benito Otazu y Augusto Subías y postulantes 

El día 1 de mayo de 1953, después de visitar el histórico monasterio de San Juan de la Peña, llega 
el Rvmo. P. General Vicente Tomek a Barbastro a las 6:30 de la tarde. En el Pueyo, no santuario, 
sino en el camino que se desvía desde la carretera, se encuentra el Presidente de Antiguos 
Alumnos D. Manuel Samitier, el Alcalde y a su vez secretario de los Exalumnos D. José María 
Merín y el Dr. D. Antonio Aznar, vocal de la Junta y Vicepresidente, que habían salido para 
esperar al P. General. En la plaza del Colegio, la Comunidad, Postulantado y los alumnos reciben 
al P. General con muestras de cariño filial y sincero. No hubo ninguna ostentación ni aparato 
externo en el recibimiento, como así se había ya indicado con mucha antelación. A las 8 de la 
tarde se abre la Visita conforme a nuestro Ritual y previas unas palabras de salutación en latín 
sencillo pero elegante. 
El objeto principal de la Visita es conocer al personal, que, uno tras otro, van pasando todos los 
religiosos, a quienes atiende con cariño de padre. Deja que hablen, que se expansionen, que le 
digan cuanto quieran. Para todos tiene palabras de consuelo y de padre. (…) (Se incluyen dos 
recortes de prensa con la noticia) 
Terminada felizmente la visita el día 3 de mayo a las 8 de la tarde, marchó sumamente 
complacido el Rvmo. Padre del estado de los religiosos y de la marcha del Colegio. Al día siguiente 
en coche se le acompañó al Valle de Ordesa, Parque Nacional, quedando prendado de la 
maravilla que Dios dejó allí para que el hombre lea una de las páginas del libro de la naturaleza. 
Y por la tarde a las 6 salió para Peralta, acompañado del P. Rector y P. Narciso Monfort de la 
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Comunidad de Peralta, quien había venido a buscarle. El domingo día 3 se le dio una comida 
costeada por los Exalumnos. Asistieron la Junta de Antiguos Alumnos (…)  
Tuvo el Rvmo. P. General la delicadeza de dedicar unos autógrafos a todos los componentes de 
la Junta en estampas del Santo Padre, que agradecieron por lo mucho que significa. Lo mismo 
hizo con los Padres de la Comunidad y con cada uno de los postulantes. El viaje al Valle de Ordesa, 
Torre, Peralta de la Sal, fue costeado por los Exalumnos. El P. Provincial queda muy complacido 
por las impresiones placenteras y por los informes óptimos que da el Rvmo. Padre de este colegio. 

La Crónica sigue dándonos datos. El 10 de mayo de 1953, 37 niños hacen la Primera Comunión. 
El 27 de junio los alumnos de bachillerato van a examinarse a Lérida. El resultado es muy bueno: 
de unas 700 asignaturas examinadas (entre todos) sólo el 3% reciben suspenso, para 
septiembre. El 27 de junio parten para Peralta los postulantes de 2º, mientras los de 1º parten 
para Cascajo con el P. Subías.  

El 25 de junio la Comunidad pide permiso para tomar un préstamo de 600.000 para hacer obras, 
“con el afán de poner el Colegio conforme a las corrientes modernas pedagógicas”, préstamo 
que, como hemos dicho más arriba, se autoriza. Las obras comienzan el 29 de agosto. Leemos 
en las Crónicas: 

El día 29 de agosto comienza la piqueta demoledora a dar principio a la obra gigantesca que, 
con la ayuda de Dios y de los Mártires de este Colegio, se quiere llevar a cabo para convertir el 
Colegio más viejo y antiguo de España en el más moderno. Para esta empresa y colofón de esta 
última etapa de la restauración del Colegio, hemos pedido muy de veras el auxilio de quien todo 
lo puede, y en Él puesto la confianza toda la comunidad, vemos con satisfacción indecible el 
principio de las obras. 

Llega el nuevo curso, y la fiesta del Patrocinio de San José de Calasanz. Leemos en la Crónica: 

El día 26 de noviembre antes del mediodía, el P. Rector visitó las Escuelas Nacionales y a todos 
los niños les habló sobre la fiesta que ya comenzaba a celebrarse. A continuación, tuvo una charla 
con maestros y maestras, quedando planteado el programa de la fiesta del Patrocinio de San 
José de Calasanz. Ese mismo día por la tarde se concentraron en la placeta todos los niños de la 
población. Participaron en los juegos, cucañas, premios etc., y a continuación acudimos todos al 
cinema, donde se proyectó una película que fue el encanto de los pequeños. Dios quiera que un 
día, mirando por este pequeño mundo infantil, podamos tener un magnífico salón de cine, como 
entra en nuestros proyectos. (…) 
Al día siguiente, la iglesia del Colegio era un enjambre de niños, incapaz de contener al mundo 
infantil. La misa fue cantada por los bachilleres bajo la dirección del P. Iriarte. El P. Benito Otazu 
habló a los niños sobre escenas de la vida del Santo que cautivaron a los pequeños, por la 
atención con que escucharon. 
Según lo proyectado el día anterior, los autobuses de la empresa Cortés trasladaron a los 
maestros y maestras juntamente con la Comunidad a Peralta de la Sal, donde bajo los auspicios 
del Santo pasamos horas deliciosas y visitamos todos los lugares calasancios. A la tardada nos 
trasladamos a Barbastro, todos llenos de satisfacción y saturados de la sombra benéfica de 
nuestro Padre y Patrono. 

En el año 1954 se repiten los mismos acontecimientos: Primeras Comuniones, exámenes en 
Lérida (con resultados satisfactorios), continúan las obras (existe una amplia descripción de todo 
lo que se va haciendo). Está claro que el coste de las obras supera en mucho el presupuesto 
hecho. Escribe el cronista que los gastos se aproximan a los dos millones y medio, tres veces más 
de lo presupuestado. Las obras terminan en 1955, y leemos en la Crónica: 
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Acontecimiento extraordinario, que rebasó todos los cálculos humanos, fue el del día 19 de junio 
de 1955. Toda la población se conmovió de emoción y admiración ante tan fausta efeméride, 
gloriosa para la Escuela Pía y para Barbastro, puesto que cuenta nuestra muy querida Provincia 
de Aragón con un colegio más montado según las exigencias de la pedagogía moderna. 

El cronista cita la editorial del periódico Nueva España, del 22 de junio de 1955, que trata sobre 
la inauguración del Colegio:  

Con las obras de ampliación y completa reforma que durante estos últimos cinco años han venido 
realizándose en el Colegio de las Escuelas Pías de Barbastro, aquella sede de enseñanza ha 
pasado a convertirse en la más moderna de España de todas cuantas posee en el país la Orden 
de los Escolapios. Paradójicamente, el Colegio de Barbastro que, como posiblemente sabrán 
nuestros queridos lectores, fue fundado en el año 1721, ha pasado a ser ahora, tras estas 
importantísimas reformas que el domingo se inauguraron, en el Colegio más moderno y el más 
antiguo a la vez. 

Sigue una amplia relación del acto por el periódico. Intervienen en la inauguración el Obispo, el 
Alcalde, el Gobernador Civil de Huesca. Concluye el periódico: 

Esa fue, pues, la jornada magnífica de Barbastro. Emoción a raudales, ambiente 
maravillosamente acogedor, realidades plenas y, sobre todo, esa identificación del pueblo de 
Barbastro con la Comunidad Calasancia y con su obra, y la identificación, que también es 
importante, de la Comunidad y el Colegio con la Ciudad. 

Según las actas del Capítulo Local celebrado en Barbastro el 11 de abril de 1955, la Comunidad 
está formada por 7 sacerdotes, 1 diácono, 1 junior y 1 hermano. Tienen 326 alumnos, de los 
cuales 170 vigilados de Primera Enseñanza, 80 de bachillerato, 26 internos y 50 gratuitos. En 
cuanto al estado general de la Casa, leemos: 

Aparte de las mejoras notables constatadas en las Actas del Capítulo anterior y en el Libro de 
Crónicas, se ha hecho totalmente nuevo el Colegio, salvo la parte que da al río, como puede verse. 
Las fachadas de puro sabor aragonés, con ladrillo a la vista, levantando un piso. Internado 
amplio e higiénico, con todas las dependencias que hacen al caso; servicios como los reclaman 
la pedagogía moderna, enfermería etc. Clases de primera y segunda enseñanza, planta baja, 
salón de actos, hall de entrada. En el archivo de la casa quedan los planos de esta transformación 
total, que hace poner al Colegio de Barbastro a la altura de los mejores. El total restablecimiento 
ha sido llevado a cabo por el insigne arquitecto decano del Colegio de Arquitectos de Zaragoza 
D. Regino Borobio. Empresa constructora, Larrodera, integrada por D. Sebastián Canellas, D. 
Manuel Tricas y el aparejador Sr. Unzué.  
Ha sido renovado en parte el menaje escolar de primera y de segunda enseñanza, quedando 
todavía bastante por mejorar. Con la nueva reforma, la comunidad ha sido trasladada e 
instalada en tres pisos con agua corriente en las habitaciones, cuarto de baño con termo en cada 
piso y armarios empotrados en cada habitación. El mobiliario y ajuar de la casa es pobre, como 
puede verse por los siguientes inventarios. 

En cuanto al balance de ingresos y gastos, se señala que el trienio comenzó con 620,60 pts., y 
termina con 161,85. No se dice nada de la enorme deuda que el Colegio tiene, debida a la 
reforma del Colegio. 

El 11 de septiembre parte como nuevo Rector de Peralta el P. Benito Otazu, mientras de Peralta 
llega para cubrir su puesto el P. Narciso Monfort. 
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Daroca 
El P. José Beltrán, a sus 63 años, repite como rector de Daroca. El 15 de julio de 1952 felicita al 
P. Provincial por su nuevo nombramiento, y le dice: “Le ruego, Padre, no me ponga en ternas de 
Rectores, pues ya sabe mi carácter. No valgo para Rector. Este año me he llevado muchos 
disgustos y muchas preocupaciones”. Pero, por lo visto, el P. Valentín no pensaba de la misma 
manera. En la misma carta el P. Beltrán le decía: “Creo que en Daroca convendría poner solo el 
bachillerato de 4 años sin profesores, y sería de desear que pronto, si puede ser en este mes, se 
notificase al Ayuntamiento y a los Licenciados”. El 24 de julio vuelve a escribirle, comunicándole 
sus negociaciones con el Ayuntamiento. Este prefiere que tengan el bachillerato completo.  

El 5 de noviembre el P. Beltrán informa: 

La Junta de Exalumnos con su Presidente se reunieron en mi cuarto el pasado viernes, y 
acordaron organizar un cursillo de clases nocturnas durante los meses de invierno, y alguna vez 
a la semana se darán conferencias morales e instructivas por personas competentes. La 
Asociación gratificará dichas clases; al final del cursillo se tendrá un acto solemne para premiar 
a los jóvenes más aventajados. 

El 25 de enero de 1953 el P. Beltrán escribe al P. Provincial sobre un hecho curioso: 

El jueves se presentó el Asesor del Frente de Juventudes en plan de inspección. Por la tarde en el 
campo de deportes les hizo a los alumnos algunos ejercicios de gimnasia, y dio por terminada 
esta enseñanza por este curso. Tuvo conmigo una entrevista bastante interesante, sobre todo en 
lo referente al profesorado de Formación del Espíritu Nacional y de Gimnasia, queriendo poner 
profesores pagándolos nosotros. Yo le dije que de ningún modo; que delegará en mí y yo con mis 
profesores daríamos dichas materias, y se les avisaría la fecha de los exámenes por si quería 
alguno de ellos venir a presenciarlos. El lunes, dijo, me contestaría, y que por de pronto diera 
dichas materias como yo decía. Le hice notar dos cosas: primera, que no hay ambiente entre los 
muchachos - las masas se les van - y segunda, que los folletos que nos mandan este año y los de 
la anterior están muy mal escritos, sin método ni claridad, y son excesivamente caros. En todo 
me dio la razón. Parece que se marchó bien dispuesto a complacernos. 

Terminado el curso nocturno para adultos, el 25 de marzo de 1953 escribe el P. Beltrán al P. 
Provincial: 

Pedí normas para obtener subvención de dos clases nocturnas para alumnos postescolares; este 
año se matricularon más de cien y la asistencia durante los meses de noviembre, diciembre y 
enero fue bastante nutrida. Se terminó el cursillo con un acto literario y distribución de premios. 
Asistieron las autoridades y parte de la Junta de Exalumnos. 

Como ocurre en los casos precedentes, no hay cartas de Daroca a Zaragoza en los años 1954 y 
1955. Se debieron perder, supongo. Por fortuna, tenemos el Libro de Crónicas, que reseña los 
acontecimientos más importantes de estos años. En el año 1953 se señala la Visita Canónica 
General del P. Tomek, del 19 al 22 de abril. Copiamos algunos párrafos. 

Abril 20. La mañana de ese día la dedicó a cambiar impresiones con cada uno de los miembros 
de la Comunidad, y por la tarde visitó todas las clases. 
Abril 21. En la mañana de ese día visitó la Colegial. Le dieron a adorar los Santos Corporales. A 
continuación, visitó el Museo, saliendo altamente satisfecho. Por la tarde recibió varias 
comisiones: de A. C., Ayuntamiento, maestros y maestras del grupo escolar, y una Comisión 
especial venida ex profeso de Albarracín.  
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En la oración de la noche cerró la Visita, dirigiendo la 
palabra en latín y expresando que el recuerdo de 
Daroca, y sobre todo de los Santos Corporales, así 
como la riqueza y arte de la Colegial, quedarán 
siempre grabados en su corazón. Por la noche en la 
quiete el P. Rector le dedicó una bella composición, 
que él escuchó con gran satisfacción y honda 
emoción. 
Abril 22 a las 8 ½ partió en auto acompañado del P. 
Rector y Vice (P. Eusebio Pera) hacia el Monasterio 
de Piedra, para desde allí dirigirse a Zaragoza. Fue 
calurosamente despedido por todo el alumnado, que 
en recuerdo de la visita disfrutó de vacación. 
Habíamos leído y oído algo de su carácter afable y de 
su sonrisa y dotes especiales, y a la verdad, todos 
cuantos lo han tratado, lo mismo propios que 
extraños, han quedado prendados de sus bellas 
cualidades. Su grato recuerdo quedará siempre con 
nosotros. 

El 27 de noviembre se tuvo la fiesta del Patrocinio de Calasanz. Así la narra el cronista: 

A las 6 de la mañana numerosos alumnos se hallaban ya en las puertas del Colegio para recorrer 
las calles cantando la Aurora. 
A las 10, previo volteo de campanas y disparo de cohetes, se tuvo la misa solemne en la Colegial, 
asistiendo todos los niños y niñas de los colegios y escuelas nacionales con sus profesores. Se 
cantó la misa de Angelis y ocupó la cátedra el P. Ángel Alastuey. Terminada la misa, hubo 
elevación de globos y disparo de cohetes y bombas reales en la plaza de la Colegial. 
A las 4 ½ en el cine local se pasó la extraordinaria película “El Judas” para los niños y niñas. 
Terminada la cinta, se quemó en la plaza Colegial una bonita colección de fuegos artificiales. 
A las 7 ½ se pasó de nuevo la película citada para personas mayores, y a continuación se sorteó 
la rifa de una bicicleta o su importe de 1000 pesetas. 
Todos, lo mismo mayores que pequeños, han salido sumamente satisfechos de los variados 
festejos dedicados a honrar al Santo Patrón de los niños, San José de Calasanz. 

El 9 de mayo de 1954 catorce niños y una niña recibieron la Primera Comunión en el Colegio, 
después de hacer la renovación de las promesas bautismales en la Colegial, junto a la pila 
bautismal. Leemos luego una noticia del 2 de junio que, como bibliotecario, nos entristece: 

Días pasados vino un señor de Valladolid, capitán de artillería, abogado y auxiliar de la 
Universidad. Revisó la biblioteca e hizo una selección de unos 40 libros antiguos, por la que 
ofreció la cantidad de 20.000 pesetas. Con la conformidad de la Comunidad y con la autorización 
de la Congregación Provincial, se vendió en este día el lote cuya lista está en poder del P. Rector. 
Este mismo día hizo una nueva selección de unos 20 libros, por la que ofreció 5.000 pesetas. De 
acuerdo la Comunidad y con la aprobación de la Congregación Provincial, se vendió también, 
guardándose el P. Rector la lista de los mismos. 

El 4 de octubre leemos que comienzan las clases de bachillerato. A instancias del Ayuntamiento, 
y con el permiso del P. Provincial, se tendrá también 5º curso.  

El 2 de enero de 1955 se celebra el Día del Exalumno. Y leemos lo siguiente: 
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Según se había fijado, en esta fecha se tuvo el Día del Exalumno. A las 10 ½ se tuvo misa de 
comunión, viéndose muy concurrida. Durante la misma se cantaron algunos motetes. Terminada 
la misa, se reunieron en el comedor de la comunidad, y después de desayunar se nombraron los 
cargos de secretario y adjunto, que estaban vacantes.  
Por la tarde a las 2, en el mismo comedor se reunieron unos 20 con la Comunidad en ágape 
fraternal. Reinó la alegría y el entusiasmo.  
Por la tarde a las 5 se tuvo una sesión de cine para los familiares de los exalumnos. 

El 11 de abril de 1955 se celebró el Capítulo Local de Daroca. Según las actas, componían 
entonces a Comunidad 8 sacerdotes y 1 hermano. En el colegio había 219 alumnos, de los cuales 
139 en primera enseñanza y 80 en bachillerato. Tenían 36 alumnos internos. En cuanto al estado 
general del colegio, se anota: 

Durante este trienio se han realizado las siguientes reparaciones y mejoras: se instaló la 
calefacción con caldera nueva para fuel-oil con tubería, quemador, radiadores en todos los 
cuartos de los Padres, en la quiete, comedores, sala de estudio y clases. 
Se blanqueó y pintó el cuarto rectoral, y se colocó una lámpara de bronce de cuatro brazos con 
bombillas eléctricas, y lo mismo se hizo en la quiete. También se blanquearon los claustros, la 
cocina, la sala de estudio y las clases. 
Se desmontó la cocina, en la que hubo necesidad de hacer limpieza y reponer piezas nuevas y 
colocar un termo también nuevo.  
También hubo que hacer nuevas las tapias de los corrales, que estaban desmoronándose. 
En uno de los cuartos del piso de la Comunidad se reparó el techo, que se hundía, colocando una 
vigueta de hierro y unas columnillas de ladrillo. Se arreglaron los váteres del internado y los de 
los niños gratuitos. 
El motor del pozo para el agua corriente se quemó dos o tres veces y hubo que bobinarlo y reparar 
la bomba y renovar la instalación eléctrica y parte de la tubería. 

El Colegio comenzó el trienio con un remanente de 170.565,55 ptas. Durante el trienio los gastos 
han superado a los ingresos, con lo que terminan con 55.070,78 pts. Y una deuda de 24.000 pts. 
por la calefacción. 

Alcañiz 
En Alcañiz estrena rectorado el P. Antonio Senante, del vecino 
pueblo de La Codoñera, de 49 años, y que lo ejercerá por un solo 
trienio, 1952-55. Posteriormente fue nombrado primer rector del 
colegio de Soria (1955-58). Se distinguió como artista de la pintura:  
dio varios cursos de dibujo y pintura a los juniores escolapios, y nos 
dejó importantes obras (en general copia de otros cuadros) que 
podemos admirar en diversos lugares. Falleció en 1996. 

En la primera carta que escribe al P. Provincial, el 28 de agosto de 
1952, le da cuenta de la celebración de la fiesta de S. José de 
Calasanz, y de la difícil situación económica de la casa:  

Estamos entrampados con todo el mundo. Lo debemos todo, lo que 
nos comemos y lo que hemos comido. No disponemos de más dinero contante que de las dos o 
trescientas pesetas que cada semana se recaudan en la iglesia. Aconséjeme urgentemente V. P. 
en este asunto. 
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El 2 de diciembre el P. Senante informa sobre la fiesta del Patrocinio, que lo fue para toda a 
ciudad: 

De la fiesta de nuestro Colegio y de todo Alcañiz ya debe V. P. saber algo por la valija diplomática. 
Muy bien, y todos (incluso los del Laboral, a quienes se invitó y asistieron) muy contentos. Parecía 
fiesta de la Ciudad. Hasta las campanas de la Parroquia, que no hay quien las bandee por las 
pésimas condiciones en que están, fueron al vuelo, lo cual extrañó el vecindario. ¡Pero es que 
tenemos unos quintos (alumnos de 5º)! 

El número de diciembre de 1952 de “PDS” trae una simpática noticia de Alcañiz: 

Según nos comunica el P. Rector, entre los niños alcañizanos revive el entusiasmo por nuestra 
hojita y por la obra de Peralta de la Sal. De nuevo funcionan en las clases y salas de estudio las 
“huchas calasancias”, con el propósito de figurar todos los meses en la lista de donativos. Que 
cunda este ejemplo en todos los Colegios. 

El 23 de diciembre del mismo año pide al P. Provincial un permiso especial: 

Solicito a V. P. permiso para ir a alguna tarde a algunos de estos pueblos próximos a “pedir” 
aceite; y como las combinaciones hacia aquí están mal, quizá tuviera que hacer noche, aunque 
procuraré evitarlo en absoluto. Me doy un poco de reparo, pero hay quien me dice que no lo 
tenga, porque lo verán tan natural. Y es que estamos un poco apurados, pues los Navarro urgen 
para que paguemos, y aquí no hay de dónde. Nos regalan bastantes cosas, con lo cual se consuela 
el P. Pascual, porque no tiene que soltar “perras”.  

El número de febrero de 1953 de “PDS” informa sobre las celebraciones navideñas en el colegio. 
Y añade: 

Hemos de dar públicamente las gracias a nuestros insignes bienhechores y padrinos del nuevo 
Altar Mayor, Sres. Roch Lahoz, que han regalado dos magníficos candelabros que completan la 
magnificencia del mismo altar. Estos mismos señores cedieron galantemente el teatro para que 
en él la agrupación artística “La Carátula” celebrarse el día 4 de enero dos sesiones teatrales a 
beneficio de las escuelas de los PP. Escolapios, “a quienes tanto deben los alcañizanos”, según 
rezaba el elegante programa. Que el Señor bendiga sus afectos y nuestros desvelos por 
corresponder a tanta generosidad. 

Por lo visto, el P. Pedro Burgués sigue yendo los domingos a Castelserás para ayuda en la 
parroquia. El 5 de marzo de 1953 el P. Senante informa al P. Provincial que el párroco de ese 
pueblo pide que el P. Pedro vaya también durante la Semana Santa, y el P. Senante le ha dicho 
que no, “si no, ¿cómo nos vamos a ver aquí tan pocos?” En la misma carta le dice que tienen ya 
a la Virgen Inmaculada, por la que deben pagar 1980 pts. Añade: “como no tenemos otra imagen 
de nuestra Madre en toda la casa, la pagaremos cuando podamos, pero no queremos estar sin 
Ella. Si no estuviera bendecida diríamos que es fea, pero ahora nos gusta, pues lo está”. Insiste, 
como su predecesor, en que necesitan un Padre músico. Y añade otro dato sobre la estrechez 
económica:  

Con estas nuevas tarifas eléctricas, este Colegio sufre un golpe también un poco fuerte, pues hay 
que estar pagando el mínimo de corriente industrial durante todo el año, y estamos indecisos 
sobre darnos de baja en absoluto. ¡Con el frío que hemos pasado este año, con calefacción y 
todo! Estuvimos llenos de sabañones, y el Rector, para dar ejemplo, el que más. Ya se me van 
terminando. 
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Sobre la visita del P. General a Alcañiz nos informa “PDS”, en su número de junio de 1953. 
Leemos: 

El 22 de abril a las 7 de la tarde llegó nuestro Rvmo. Padre a Alcañiz. 
De acontecimiento extraordinario calificó esta visita un periódico local, y como tal fue el 
grandioso recibimiento que se le hizo por parte de la población. 
 
 
El Ayuntamiento en corporación, todo el clero parroquial, los niños y niñas de los colegios, los 
exalumnos y amigos de las Escuelas Pías y gran parte del pueblo, destacando un numeroso grupo 
de señoras madres de nuestros alumnos, lo esperaban en la plaza de España. Al descender del 
coche en que llegaba, a los acordes de la banda de música fue saludado por las Autoridades, y 
entre aplausos llegó al salón de sesiones del Palacio Municipal, donde el Sr. Alcalde Don José 
Galve le dio la bienvenida. Don Manuel Ruiz leyó una hermosa poesía, y el P. General dio las 
gracias en correcto castellano, y se sirvió un vino de honor. Después hizo su entrada en la iglesia 
del Colegio, según el ceremonial litúrgico, acompañándole las autoridades. Allí saludó a todos 
los Padres de la comunidad y agradeció al pueblo de Alcañiz el gran recibimiento que se le había 
hecho. El día 24 celebró una misa por los exalumnos difuntos, en la que comulgaron alumnos y 
exalumnos. Al día siguiente marchó de Alcañiz [en dirección a Sos del Rey Católico] siendo 
despedido por autoridades y pueblo.  

 

No dice la crónica que hicieron un alto en el Cabezo de Alcalá de Azaila, importante yacimiento 
arqueológico ibero-romano. Pero tenemos varias fotos de aquella visita, que debió complacer 
también al P. General. Azaila, tan diferente de Ordesa… 
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Sorprendentemente, existe también un largo silencio de cartas de Alcañiz a Zaragoza desde la 
segunda mitad de 1953 hasta 1955… ¿Qué habrá sido de ellas? Tenemos que acudir de nuevo a 
“PDS” para respigar algunas noticias. En el número de junio ya citado, leemos: 

Conferencias culturales de los ex alumnos de Alcañiz. La primera de estas conferencias 
organizadas por la Asociación de Exalumnos de Alcañiz se celebró en el Teatro Principal, lleno de 
un público selecto, intrigado por el sugestivo tema “Mundos habitados”, y atraído por la fama 
del conferenciante, insigne naturalista, R. P. Félix López.  
El R. P. Rector, Antonio Senante, pronunció bellas palabras explicando el porqué del acto, y el 
niño Arturito Zaera recitó admirablemente la poesía “El Piyayo”, desarrollando luego su tema el 
conferenciante, con tal caudal de noticias y enseñanzas amenísimamente expuestas que supo 
mantener viva la atención de todos durante más de una hora. Un grupo de pequeños artistas 
representó un breve juguete cómico que fue muy aplaudido, y terminó el acto cantando todos el 
himno de San José de Calasanz. 

El número de “PDS” de julio-septiembre vuelve a dar una noticia cultural: segunda conferencia 
del P. Félix López, con el tema “Antigüedades de la tierra y formaciones geológicas del Bajo 
Aragón y en particular de la comarca de Alcañiz”. Acto completado con las palabras del P. Rector, 
una poesía recitada por el niño Zaera, y un canto coral muy bien interpretado. Leemos en el 
Libro de Crónicas que el curso 1953-54 comienza con 239 alumnos en primera enseñanza y 58 
en bachillerato. Se logra que la subvención del Ayuntamiento al Colegio aumente hasta 45.000 
pts. anuales. 

El número de enero de 1954 da cuenta de la celebración de la fiesta del Patronato de Calasanz 
en Alcañiz, en la que participaron todos los escolares de la ciudad. Además de los actos religiosos 
en el Colegio y la Parroquia, y “después de la Misa, los niños fueron obsequiados en el cine Roch 
con la proyección de una interesante y amena película, cedida galantemente por el propietario 
del mismo”. También el número de febrero trae noticias de Alcañiz: 

Artísticas veladas en Alcañiz.  
En la tarde y noche del sábado 2 de enero, en el Teatro Principal de Alcañiz, se celebraron dos 
grandiosas veladas teatrales, organizadas por los alumnos y exalumnos de las Escuelas Pías en 
honor y beneficio de sus maestros los RR. PP. Escolapios. En una y otra sesión, los alumnos 
representaron el graciosísimo juguete cómico de Vital Aza “Parada y fonda”, y los exalumnos el 
sainete de Ramos de Castro “La muerte del César”. Digno remate de estas veladas fue la 
presentación del periódico escénico a todo color “El Enano”, verdadero derroche de arte y buen 
humor. El empresario del teatro, D. Ángel Roch, exalumno, cedió galantemente el teatro para 
estas funciones, que tuvieron un gran éxito en todos los aspectos. PERALTA DE LA SAL agradece 
el donativo recibido para la casa de San José de Calasanz y felicita por sus éxitos al querido 
Colegio de Alcañiz. 

El número de marzo de 1954 de “La Hojita” nos trae también noticias de Alcañiz: 

El Colegio de Escuelas Pías de Alcañiz celebró con gran solemnidad la fiesta de su titular San 
Valero, anunciada de víspera según costumbre con volteo de campanas, disparo de cohetes y 
elevación de globos. El día 29 a las nueve y media, el M. R. P. Provincial Valentín Aísa, llena la 
iglesia de alumnos y de fieles, procedió a la bendición de la bandera del Colegio obra magnífica 
de las RR. MM. Adoratrices de Zaragoza, con medallón de San Valero pintado por el P. Rector 
Antonio Senante, costeada por suscripción entre los alumnos y exalumnos. 
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A continuación, fue la misa solemne, que ofició el mismo P. Provincial, cantada por los alumnos 
de Enseñanza Media, ocupando la sagrada cátedra el R.P. Félix López, profesor del Colegio, quien 
pronunció un bellísimo y bien documentado panegírico. 
Por la tarde, a causa del mal tiempo hubo de suspenderse la gran Romería al Santuario de los 
Pueyos, organizada para presentar la bandera a la excelsa Patrona de Alcañiz, pero no la gran 
velada celebrada en el Teatro Principal, con variado y amenísimo programa y la rifa de un 
gigantesco “roscón de San Valero”. 

Pero leemos en el libro de Crónicas que la Romería a Pueyos se efectuó más tarde, el 25 de 
marzo: 

El día 25 de marzo a las cuatro de la tarde se organizó la deseada expedición para presentar la 
bandera del Colegio a la Santísima Virgen de Pueyos. Con orden admirable y sin cesar de entonar 
cantos religiosos, desfiló todo el colegio hasta el comienzo de la carretera de la estación. 
Tras breve descanso en la explanada del santuario, tuvo lugar el emocionante acto en la capilla 
en este orden: Letanías y Salve cantadas, poesías a la Virgen, ofrenda de la bandera con preciosa 
poesía compuesta por D. Juan Navas, recitada por su hijo, plática del P. Rector, Adoración de la 
Virgen. Seguidamente merienda, disparo de bombas y globos y organización de la vuelta al 
Colegio. La población recibió emocionada a los entusiastas romeros de la Virgen. 

El cronista reproduce en su libro una noticia aparecida en el periódico local “bajo Aragón”:  

El Colegio de las Escuelas Pías preparó para la noche del Lunes Santo un acto en el Teatro 
Principal que ha vuelto a poner de manifiesto la preocupación e interés que siente por el aspecto 
espiritual y formativo de la ciudad de Alcañiz, así como por sus exalumnos, en cuyo honor se 
celebran principalmente estos actos. 
El P. Félix López, concienzudamente documentado, desarrolló durante una hora su conferencia 
titulada “Estudio histórico crítico de la Pasión de Jesucristo”, logrando impresionar con sus datos 
y observaciones al numeroso y distinguido público que llenaba el salón y tributó al orador un 
cálido homenaje con sus entusiastas aplausos. 
Comenzó el acto con unas palabras de presentación del R. P. Rector Senante, cantando los coros 
del Colegio antes y después de la conferencia algunos versículos del Miserere del maestro Camó 
y recitando al final la preciosa poesía de Gabriel y Galán “La pedrada” el maravilloso recitador 
Antoñito Zaera, de primer curso de bachillerato. 

El Colegio de Alcañiz, muy fiel en el envío de noticias a la revista, vuelve a aparecer en el número 
de abril de 1954, con una breve pero interesante crónica: 

En las Escuelas Pías de Alcañiz, fiesta de Santo Tomás de Aquino. El día 6, sábado, por la tarde 
se tuvo solemne sabatina, cantándose las letanías y salve gregoriana. El P. Rector Antonio 
Senante pronunció fervorosa plática, haciendo alusión al Doctor Angélico y enalteciendo su 
devoción a la Santísima Virgen.  
El día 7, domingo, a las nueve y media hubo Misa melodiada y Comunión de los 7 domingos, con 
preciosos motetes. 
A la una y media Radio Alcañiz dio una emisión extraordinaria, en la que los alumnos del Colegio 
actuaron con un variado programa en honor del Ángel de las Escuelas. 

En el número de octubre de 1954 volvemos a encontrar noticias de Alcañiz, que transcribimos: 

Escuelas Pías de Alcañiz. Velada de fin de curso. Con gran brillantez se celebró una velada de fin 
de curso en este Colegio. 
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El acto se realizó el 12 de junio en el Teatro Principal, con asistencia del Sr. Alcalde de la ciudad, 
quien repartió los diplomas a los alumnos que en los exámenes de fin de curso tuvieron matrícula 
de honor. Es digno de especial mención el alumno Gonzalo Lis Bel, que obtuvo 7 matrículas de 
honor y 2 sobresalientes. Acto seguido, el R. P. Félix López, profesor del Colegio, pronunció una 
magnífica conferencia con el sugestivo título de “Maravillas del mar”, cautivando al auditorio 
con la competencia y amabilidad que le son peculiares, y recibiendo calurosos y merecidos 
aplausos. 
Al día siguiente celebró su fiesta onomástica el R. P. Rector Antonio Senante. Comenzó el día 
celebrando, con asistencia de todo el alumnado, el Santo Sacrificio de la Misa, en el que estrenó 
una hermosa casulla, obsequio de los alumnos. Tuvo lugar después la felicitación de profesores 
y alumnos en un acto literario con recitales y cantos dedicados al P. Rector, quien al final 
obsequió a todos, después de dirigirles palabras de agradecimiento y saludables consejos. 

Y volvemos a encontrar noticias en el número de noviembre del mismo año, mostrando la 
vitalidad del Colegio en aquel tiempo: 

El Colegio de Escuelas Pías de Alcañiz ante el Congreso Mariano.  
La crónica que nos envían de nuestro Colegio de Alcañiz refleja lo que en todos nuestros Colegios 
sucedía ante las grandes solemnidades del Congreso Mariano nacional de Zaragoza. Dice así: 
“La tarde del día 8 [de octubre] fue en nuestro Colegio una exaltación y prueba convincente del 
amor que los alumnos profesan como discípulos de las Escuelas Pías a la Virgen María, y como 
aragoneses a su advocación del Pilar. Reunidos todos en la iglesia, participaron espiritualmente 
en los actos que en aquellos mismos instantes celebraba la concentración de niños en Zaragoza. 
El rezo del Santo Rosario, la Oración del Año Mariano y los cánticos fervorosos y entusiastas nos 
cobijaron bajo el manto de la Virgen del Pilar. Al final todos pasaron a depositar un beso en la 
hermosa cinta que, colocada en la bandera del Colegio, sería llevada a Zaragoza el día 10. Una 
nutrida representación de alumnos del Colegio, presididos por el P. Rector y otros Padres del 
Colegio, se trasladó a Zaragoza para participar en los actos allí celebrados, llevando nuestra 
bandera, que consiguió ser colocada junto al camarín de la Virgen del Pilar desde la tarde del día 
11 hasta la mañana del día 12”. 

Y aún encontramos otra breve crónica en el número de diciembre: 

En la iglesia de este Colegio de Alcañiz se celebró la Novena en sufragio de las Benditas Ánimas 
del Purgatorio, con gran afluencia de fieles. Todas las noches, rezo del Santo Rosario, además el 
ejercicio de la Novena y plática sobre el dogma del purgatorio, exhortando a los fieles a socorrer 
con sufragios a las Benditas Ánimas. La escolanía del Colegio interpretó cada noche escogidos 
cánticos, muy apropiados y sentimentales. Culminaron estos actos con la Comunión general del 
día 11, en sufragio de nuestros amigos y bienhechores difuntos. 

Ya en 1955, el colegio vuelve a aparecer en el boletín de enero: 

Los de Alcañiz, arriba siempre, para no ceder en entusiasmo y fervor celebrando la fiesta del 
Patrocinio de nuestro Santo Padre. El día 26 [de noviembre de 1954] fue trasladada 
procesionalmente la imagen de San José de Calasanz desde el Colegio a la iglesia Parroquial, 
donde al día siguiente se congregaron en la Santa Misa todos los niños de la ciudad para honrar 
al Santo Patrono de la Enseñanza popular. 
En los patios del Colegio se desarrollaron los diferentes juegos, competiciones deportivas etc. 
etc., con la explosión de bombas japonesas que dejaban caer lluvias de caramelos y juguetes. 
Finalizó la fiesta con el traslado de la imagen del Santo al Colegio entre cánticos y detonaciones 
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de bombas reales. El día 29 el Colegio obsequió a todos los niños de la población con la hermosa 
cinta cinematográfica “Almas en peligro”. 
Como preparación para la consagración de Alcañiz al Inmaculado Corazón de María, se celebró 
en la iglesia de nuestro Colegio un solemne octavario en el que ocupó la sagrada cátedra el R. P. 
Félix López. 

El número de marzo de 1955 da noticias de la celebración de la fiesta de San Valero, titular del 
colegio de Alcañiz, similares a las del año anterior. Y el de mayo, de la fiesta de Santo Tomás de 
Aquino. En el libro de Crónicas leemos: 

Y llegamos al Capítulo Local de 1955. Las actas, bastante incompletas, no ofrecen el catálogo de 
los religiosos, aunque dice que son 8 (7 sacerdotes y 1 hermano). Tampoco dicen el número de 
alumnos que tienen. Se indican algunas mejoras realizadas durante el trienio, y que “el 21 de 
marzo de 1955 dieron comienzo las obras de reparación y restauración de este Colegio, 
empezando por la esquina comprendida entre la calle escolapios y el callejón de subida hacia el 
Castillo”. Al comienzo del trienio tenía el Colegio un remanente de 28.336,35 pts., y al final del 
mismo, 65.942,96.  

Jaca 
Jaca estrena Rector en la persona del P. Teófilo López, natural de 
Tordesilos (Guadalajara), de 44 años de edad, que más adelante 
será Provincial de Aragón y Vicario General de la Orden. El P. Teófilo 
escribe con frecuencia al P. Provincial, informándole y pidiendo 
consejo y ayuda cuando lo necesita. En la primera carta, fechada el 
2 de agosto de 1952, cándidamente le confiesa: “Poco a poco voy 
entrando. ¡Qué desorientación los primeros días! Y aún dura, pero 
va a menos. La impresión, por ahora, buena. Confío en el Señor que 
no habré de cambiar de opinión, y con su ayuda y la de nuestra 
Madre saldremos adelante”. Como en los demás colegios que 
tienen bachillerato, encuentra dificultades para presentar los 
licenciados necesarios, según explica al P. Provincial el 12 de 
noviembre. El 24 de noviembre le comunica que va resolviendo el 

problema con títulos prestados de profesores de Sabiñánigo. Le informa en la misma carta:  

Tenemos el proyecto de establecer en el Colegio a partir de enero próximo clases nocturnas de 
Cultura general, Contabilidad y Cálculo Mercantil, Francés e Inglés. Los Padres de la Comunidad 
no tomaríamos más parte que la alta dirección y una clase de Francés; el resto estaría a cargo 
de los profesores seglares del Colegio. Nos dicen que hace falta algo parecido en Jaca y nos 
animan a realizarlo, asegurándonos el éxito. Como lo que arriesgamos no es nada, hemos 
decidido probar durante los cuatro primeros meses del año que viene, y si resultase, el próximo 
curso empezaríamos antes y le daríamos más duración. Ni tenemos que pagar más a los 
profesores con ello, ni nuestro trabajo aumenta, ni se altera para nada la marcha de la 
Comunidad. Y si económicamente sale bien, entraremos a recibir nuestra parte en el reparto. 
¿Encuentra V. P. algún inconveniente? De no hallarlo, comenzaremos a hacer la propaganda. 

El 3 de diciembre le habla de otro proyecto innovativo: 

Hoy vengo a hablarle de otro proyecto que también se nos mete por las puertas, empujándonos 
a algo que ya habíamos tratado nosotros, pero para lo que no contábamos con recursos. Se trata 
de tener sesiones de cine en el Colegio, como las tienen en Zaragoza, a base de una máquina de 
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16 mm. Habíamos pensado en ello como solución al problema que plantea en Jaca el hecho de 
no haber más que un cine público, poco escrupuloso precisamente por ser único, lo que hace que 
los chicos se ven muchas veces en la alternativa de no ir o de ver lo que les pongan delante. Claro 
que la solución sería no ir, pero por uno que tenga la suficiente fuerza de voluntad hay muchos 
que optan por el camino ancho de la de despreocupación. Como le decía, habíamos hablado de 
ello en varias ocasiones, y nos detenía siempre el coste de la máquina, para el que no 
contábamos con recursos suficientes. Pero he aquí que se nos ofrece una en las condiciones que 
nosotros pongamos para usarla en el Colegio, a base, claro está, de ganar ellos su parte. La 
Comunidad está de acuerdo en principio, sin excepción. Para admitir el ofrecimiento yo lo pongo 
en conocimiento de V. P., por si hubiera algún inconveniente a su juicio. También aquí se nos 
ofrece el poder ganar algo, sin poner por nuestra parte más que el local. Naturalmente que el 
contrato no sería indefinido, aspirando a que con el tiempo fuera todo propiedad nuestra. Creo 
que económicamente nos interesa. 

El libro de Crónicas es muy escueto con respecto a la visita del P. General. Solo dice: 

El día 28 de abril nuestro Padre Rector fue con el coche de la familia Sarto a buscar al Rvmo. P. 
General a Sos. En la puerta de la Iglesia le esperaba todo el Colegio en pleno. La iglesia estaba 
profundamente iluminada y adornada. 

El Rvmo. Padre hizo las 
visitas oficiales a las 
autoridades de la 
ciudad. La comunidad le 
acompañó en una 
excursión que se hizo al 
Valle de Oza. También 
visitó Candanchú y San 
Juan de la Peña. El día 1 
de mayo marchó para 
Barbastro, llevándose 
un grato recuerdo de 
este Colegio.  

Por fortuna, existe (en 
Roma) un buen número 
de fotos de estas 
excursiones. “PDS”, en 
el número de junio de 
1953, da también una 

breve reseña de la visita. El mismo número nos trae otra noticia de Jaca: 

El centro interno de A. C. desarrolla una intensa actividad. Más de la mitad de sus miembros 
comulga diariamente, y casi todos lo hacen los domingos y días festivos. Son frecuentes las visitas 
a Jesús Sacramentado, y en muchos ha prendido la vocación religiosa con transformaciones que 
llenan de asombro y crean en el Colegio saturado ambiente de piedad. Nuestros niños trabajan 
para implantar en las familias el rezo del Santo Rosario. 

A partir de agosto de 1953 nos encontramos con el mismo problema de “silencio literario” en 
relación con las cartas de Jaca a Zaragoza (¿dónde habrán ido a parar todas esas cartas?). 
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Afortunadamente, el libro de Crónicas nos da algunas noticias interesantes, aunque escasas, que 
transcribimos.  

El 1 septiembre de 1953, por fin, se compró la cuarta parte del edificio del Colegio que 
pertenecía al Ayuntamiento. En noviembre, “las fiestas del Patrocinio de nuestro Santo Padre 
han tenido un número extraordinario: en las escuelas tercera y cuarta se montó un magnífico 
escenario para la representación de ‘La redención del enemigo’, que se repitió tres veces en días 
sucesivos. La ejecutaron los alumnos de bachillerato. Los párvulos fueron muy aplaudidos en “El 
General Bum Bum”, y durante las Navidades los alumnos de la escuela cuarta representaron la 
función ‘Nabal’”. 

En el mes de diciembre de 1954 leemos: 

Dos mejoras considerables por el adelanto que suponen en la vida del Colegio y por la parte que 
atañe a la economía. 
La calefacción por resistencias eléctricas, como la teníamos, dada la elevación del coste de la luz 
suponía un presupuesto muy elevado para mantener todas las clases con temperatura agradable 
para el trabajo. Con el fin de ganar en los dos órdenes se ha instalado en la clase cuarta una 
caldera generadora de aire caliente para dicha escuela cuarta, escuela tercera y todo el 
bachillerato. El deseo es hacer llegar el aire caliente al dormitorio de internos y escuelas primera 
y segunda. El coste ha sido 17.000 pesetas. 
La segunda mejora es la sustitución de las bombillas por tubos de luz neón en las clases tercera 
y cuarta y en las clases de bachillerato. Su importe, unas 5.000 pesetas. Total de tubos puestos, 
12. Se ha ganado en iluminación y ahorro. 

Y del año 1955, apenas se escriben un par de párrafos sin mucho interés. En la revista “PDS” 
respigamos algunas noticias referentes a Jaca. En el número de mayo de 1953 Leemos: 

El jueves viernes y sábado de la Semana de Pasión todos los alumnos de este Colegio de Jaca 
tuvieron Ejercicios Espirituales, que practicaron con mucho recogimiento, incluso guardando 
silencio riguroso, como si fueran ejercicios cerrados en completo retiro. Tal ha sido este ambiente 
de piedad que ha llamado la atención de personas de fuera, entre ellas el Sr. Vicario General de 
la diócesis, que, edificado, manifestó su opinión espontáneamente. 

En el número de junio del mismo año nos cuentan: 

El centro interno de A. C. desarrolla una intensa actividad. Más de la mitad de sus miembros 
comulgan diariamente, y casi todos lo hacen los domingos y días festivos. Son frecuentes las 
visitas a Jesús Sacramentado y en muchos ha prendido la vocación religiosa, con 
transformaciones que llenan de asombro y crean en el Colegio saturado ambiente de piedad. 
Nuestros niños trabajan para implantar en las familias el rezo del Santo Rosario. 
La solemnidad de la Primera Comunión de los niños resultó magnífica y emocionante. 

El número de enero de 1954 vuelve a dar noticias de Jaca:  

En Jaca, solemnes cultos religiosos y brillantes festejos. 
Para decir cuánto fue el entusiasmo con que se celebró en Jaca la fiesta del Santo de los niños, 
basta enumerar los actos organizados, a pesar de la sobriedad de su programa. De vísperas, 
disparo de cohetes, elevación de globos y quema de gigantesca hoguera. El día 27, alegre 
despertar, Rosario de la Aurora, Mesa de Comunión, suculenta chocolatada, Misa solemne con 
sermón, partido de fútbol, juegos diversos y velada teatral para los alumnos de todos los centros 
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docentes de Jaca, velada que se repitió el día 28 para los alumnos de nuestro Colegio y el día 29 
para los familiares de los alumnos. 
Solemnísima Novena de la Inmaculada. Según es tradicional, se celebró en la iglesia de este 
Colegio la Novena de la Inmaculada con gran esplendor. La iglesia se vio todas las noches repleta 
de fieles, que, cuando ya no podían entrar, se agolpaban a las puertas, ávidos de escuchar la 
palabra elocuente y llena de unción del orador R. P. Rector Teófilo López. El día de la fiesta hubo 
Misa solemnísima cantada, con igual concurrencia de fieles. 

Y ya no encontramos más noticias de Jaca en “PDS” hasta el final del trienio. Por las actas del 
Capítulo local celebrado el 11 de abril, vemos que la Comunidad estaba compuesta por 6 
sacerdotes, 1 junior y 1 hermano. El colegio tenía 325 alumnos, 229 en primera enseñanza y 96 
en bachillerato. De ellos 14 internos. En lo económico, se señala un balance positivo de 
62.427,15 pts., aunque tienen una deuda de 300.000 con el Obispo de Jaca, y de 23.000 pts con 
el colegio Calasancio de Zaragoza.  

Tamarite 
El P. Asistente General M. Pazos informa al P. General que, según una carta del P. Provincial de 
Aragón, de fecha 4 de septiembre de 1952, ha pensado ofrecer el colegio de Tamarite a los 
religiosos de Timon David como punto de entrada en España; luego podrían pasar a Zaragoza. Si 
no quieren ellos, lo solicitan unos “Fratelli Misericordiosi” de Potenza. Pero nadie los conoce. 

El 26 de enero de 1953, C. Diss, religioso de Timón David, escribe al P. Aísa- que lo de Tamarite 
interesa a su P. General, con pegas; les interesaría más algo en Zaragoza. Pide que le tengan 
informado. Más adelante, el 31 de marzo, C. Diss vuelve a escribir diciendo que ya no les interesa 
Tamarite: su P. General ha hablado con el Obispo de Pamplona, que les ha ofrecido una 
parroquia nueva en el segundo ensanche de la ciudad. Si más adelante tienen vocaciones, ya 
verán dónde instalar el postulantado.  

Y ya no se vuelve a hablar del colegio de Tamarite en la correspondencia con el P. Provincial.  

Sos del Rey Católico  
Sos estrena Rector en la persona del P. Juan Manuel 
Hernández, natural de Odón (Teruel), de 37 años de edad 
y con experiencia de Argentina a las espaldas. Tiene un 
problema concreto con el que luchará durante meses: 
obtuvo un título para enseñar en Argentina, y quiere que 
se lo convaliden en España. Pero desde Sos no puede hacer 
mucho… Escribirá a menudo al P. Provincial, para 
presentarle los problemas de la casa, y pedir consejo o 
autorización cuando sea necesario. Es el más joven de la 
comunidad; tiene que cargar con más peso de clases que 
los demás. 

En su primera carta, fechada el 16 de agosto de 1952, 
informa al P. Valentín que ya tomó posesión en su “ínsula”, y que se encuentra muy bien. Y hace 
su primera consulta: 

Me interesaría saber cuanto antes si piensa hacer algún cambio del personal. Si me mandan 
algún Padre joven y el P. Bonifacio pasase aquí a segunda enseñanza, podríamos tener los cuatro 
cursos del bachillerato elemental; pero si nos deja como estamos, nos tendremos que reducir a 
los tres primeros cursos. Dígame, pues, qué es lo que hacemos.  
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La situación económica es apurada, según informa en carta de 5 de septiembre:  

De la cuestión económica, no hablemos. El Estado no paga las acciones de Gandía porque aún 
no ha aprobado las cuentas de la Fundación del año pasado; el Ministerio no paga la subvención 
escolar porque no tenemos aprobada la instancia; el Ayuntamiento no paga porque no tiene 
fondos, según dice; la Constructora Sosiense no paga no sé por qué. En fin, que esto es un 
bochinche mayúsculo.  
De las fincas, no digamos. Los medieros nos han aportado una miseria de cosecha, tanto que 
apenas podremos vender unos 5000 kg de trigo, y algo menos entre cebada y avena. Uno de 
estos días voy a llegarme por Sofuentes para ver aquello, pero estamos tan lejos y teniendo aquí 
tanta ocupación durante el curso, mal puedo vigilar y controlar lo de Sofuentes. ¡Y es una pena! 

El 6 de octubre dice al P. Provincial que va a ir a Sofuentes para ver cómo anda la vendimia y 
arreglar ya la sementera en cuanto a abono y simientes. El trigo sobrante (unos 4.100 kg.) los 
destinarán a Peralta, a cuentas de la contribución a la Provincia.  

El 9 de diciembre de 1952 el cronista informa de un hecho notable: la bendición solemne del 
Banderín de Acción Católica y de la primera imposición de insignias a los aspirantes, en número 
de 30 (el último de la lista, Luis M. Bandrés).  

El número de febrero de 1953 de “PDS” trae una curiosa noticia de Sos: 

Por primera vez se celebró en la iglesia de este Colegio la Misa de Navidad a medianoche. El 
templo se llenó completamente de fieles. Ofició la misa el R. P. Rector Juan Manuel Hernández, 
y el coro de hombres del pueblo interpretó a la tradicional “Misa Pastorela”. La Comunión fue 
tan numerosa que hubo necesidad de que otro sacerdote ayudase al celebrante a administrarla. 
Después de la Misa se dio a adorar al divino Niño, interpretando el coro hermosos villancicos. 

El 15 de enero de 1953 el P. Juan Manuel sigue dando muestras de su interés por la finca de 
Sofuentes, en carta que escribe al P. Provincial. Entre otras cosas le dice:  

He decidido llevar las olivas a Castiliscar, pues en Sofuentes no me inspiran confianza. El año 
pasado nos trajeron un aceite pésimo y poco, porque a mano no se saca todo el aceite, sino que 
gran parte queda con el “huesillo”. He cogido, pues, las olivas en un camión y me he presentado 
en Castiliscar, pero el molinero tiene reparo y me pide un permiso especial, para cuya 
consecución le adjunto la siguiente solicitud, que deberán presentar enseguida en la Delegación 
Provincial de Abastos, sección del Olivo. El Boletín Oficial de la Provincia, en fecha 13 de 
noviembre, ordena que nadie lleve olivas a molturar en otros municipios, por ser 
económicamente perjudicial. Esa es la mente del legislador: ahorrar en transportes. Pero en 
nuestro caso es inverso, ya que en Castiliscar obtendremos más aceite por ser mejor el molino, y 
además, forzosamente tenemos que pasar por allí, con el aceite o con las olivas, pues no se puede 
transitar por el camino Sos-Sofuentes.  
El Padre que lleve la solicitud hable con algún jefe o empleado, y que le señale los dos motivos. 
Nuestra decisión se aparta de la letra, pero sigue el espíritu de la ley. Por eso espero que se lo 
concederán enseguida, y tan pronto como le den la autorización, mándemela, por favor. 

El número de marzo de 1953 “PDS” informa sobre un proyecto de Sos: 

Restauración de la iglesia 
Tiene esta Comunidad el proyecto de restaurar su hermosa iglesia, saneándola de la humedad 
para proceder luego a la pintura e instalación de alumbrado y sustitución de los antiguos 
confesionarios por otros nuevos. Para esto se ha pedido la cooperación del pueblo, que ha visto 
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bien el proyecto y se complace por la ocasión que se le presenta de patentizar prácticamente su 
gratitud al antiguo Colegio, donde se han educado y siguen educándose tantas generaciones 
sosienses. De esta aportación no se excluyen los hijos de Sos residentes fuera de la villa, y envían 
al P. Rector sus donativos, recordando con gozo los días de su niñez. 

Como en otros colegios, el gran acontecimiento del año 1953 en Sos es la visita del P. General, 
que comienza el 25 de abril. El cronista da abundantes detalles, de los que copiamos algunos: 

Llegó a Sos sobre las siete y media de la tarde, acompañado de su Secretario General, P. 
Laureano Suárez. El pueblo en masa estaba esperándolo en las afueras, al frente las Autoridades, 
niños y niñas de los Centros Docentes, llevando la bandera española. Venía acompañándolo 
desde Zaragoza en coche particular el P. Rector del Colegio, Juan Manuel Hernández. Al 
descender del coche fue objeto de una clamorosa ovación y de entusiastas vivas. Se dispararon 
profusión de cohetes. Hubo volteo de campanas, interpretando la banda municipal bonitos 
pasacalles mientras todos se dirigían al Colegio, donde se le recibió por la Comunidad según el 
ritual calasancio. (…) 
Por la tarde bendijo el nuevo campo de fútbol del Colegio, presidiendo un partido entre los 
equipos local y de Sada (Navarra) Al día siguiente visitó la población, quedando complacido de 
su tipismo e historia. Este mismo día se cierra la Santa Visita en la oración de la noche, llevándose 
grata impresión de la buena marcha del Colegio. El día 28, martes, parte para Jaca, retratándose 
antes con la Comunidad y siendo despedido en las afueras por la Comunidad, los niños de las 
escuelas y muchos paisanos, dando muchos vivas y aplausos. 

 

El 26 de abril de 1953 se bendijo solemnemente el campo de fútbol, como antes se ha dicho, 
habiéndose invertido en su preparación 60 yuntas, 160 jornales a 28 pesetas jornal, 6 tractores 
por 6 días, 40 días de trabajo, 17 cántaros de vino con almuerzos y meriendas para los obreros. 
El campo propiamente de fútbol tiene de dimensiones 90 por 45; la caseta 8 por 4. La madera 
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para las porterías la regaló el Ayuntamiento. Es de advertir que los tractores y las yuntas fueron 
prestadas gratuitamente por el vecindario. 

El cronista narra un importante acontecimiento ocurrido en mayo de 1953: 

Los aspirantes de AC del Colegio de PP. Escolapios de esta Villa celebraron su día con una visita 
peregrinación al santuario de Nuestra Señora de Valentuñana el día 30 de mayo por la tarde. 
Llegados al Convento, entonaron entusiastas cánticos y, presididos por el banderín y la bandera 
de la Congregación Mariana, rezaron el Santo Rosario, cantando las letanías y la salve a la 
Virgen. Seguidamente, el R. P. Consiliario, José María Panillo, ayudado por el H. Casimiro López 
y por dos coristas agustinos, impuso la medalla de la Congregación a doce nuevos congregantes, 
dirigiéndoles breves y emotivas palabras alusivas al acto. A continuación, se tuvo la Exposición 
Menor, rezándose la estación al Santísimo Sacramento e impartiéndose su bendición. 
Seguidamente, terminado este sencillo y simpático acto religioso, salieron los alumnos a la 
explanada del Convento, en la que se recrearon jugando y dando cuenta de sus meriendas, 
completadas con caramelos con que la A. C. les obsequió. Por la mañana se había tenido Misa 
Solemne rezada en el Colegio de PP. Escolapios, en la que todos los congregantes y aspirantes 
marianos y de A. C. se acercaron a recibir la Sagrada Comunión. 
El domingo día 31, y en la misa de 9 en el mismo Colegio Escolapio se hizo la consagración de los 
alumnos al Purísimo Corazón de María. 

El número de mayo de 1953 de la revista “PDS” nos trae otra noticia de Sos: 

El día 10 de marzo se conmemoró el nacimiento del Rey Fernando el Católico. Después de la 
solemne Misa parroquial, a la que asistieron las autoridades y pueblo, sin que faltasen los niños 
de las escuelas y nuestros alumnos, hubo una gran concentración cívica ante el viejo Palacio de 
Sada. Los RR. PP. Juan Manuel Hernández, Rector del Colegio, y Mariano Jáuregui pronunciaron 
sendos discursos, y nuestros alumnos cantaron los himnos, terminando con los gritos del 
reglamento. 

Señala el cronista que el 5 de agosto de 1953 comenzaron las obras de reparación de la iglesia. 
La bendición de la misma, totalmente restaurada, tuvo lugar el 6 de diciembre de 1953. Escribe 
el cronista: 

Todos pudimos admirar en la renovada iglesia las pinturas al fresco hechas por el artista 
zaragozano don Faustino Ramón, que representan escenas de la vida de San José de Calasanz; 
las bonitas lámparas del alumbrado eléctrico hecho por Lucio Villanueva; los confesionarios 
conformes con el estilo barroco de la Iglesia; unos cuadros que representan a los cuatro 
evangelistas, de admirable factura; los escudos de Sos del Rey Católico y de los Duques de 
Villahermosa, en agradecimiento de haber contribuido ambos hace cerca de un siglo a construir 
el templo calasancio, y, en fin, el conjunto todo de la obra realizada, que impresiona gratamente 
a todos. Son muchísimos los hijos de Sos que desfilan por esta iglesia y ponderan esta obra de 
embellecimiento llevada a cabo por los RR. PP. Escolapios con las aportaciones de muchos, 
llevando a la práctica su lema escolapio: todo en honor de la Virgen Inmaculada y para mayor 
incremento de la piedad. 

El 26 de diciembre anota el cronista que, como de costumbre, el Ayuntamiento hizo su visita al 
Colegio para felicitar las Pascuas de Navidad a la Comunidad, que les ofreció turrones, pastas, 
vino generoso y cigarrillos, con lo que todos quedaron sumamente complacidos.  

El 20 de mayo de 1954 indica el cronista: 
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Los alumnos pertenecientes al Frente de Juventudes realizaron una excursión acompañados de 
los profesores PP. Julio Martín y Miguel Sanz, en unión de los jefes de Falange y Frente de 
Juventudes, al acueducto sobre el Onsella, pantano de Yesa, Monasterio de Leyre, Javier, etc., 
admirando cuanto de notable hay en estos sitios y sacando lecciones provechosas, siendo 
delicadamente atendidos en todas partes.  

El 20 de agosto de 1954 el P. Juan Manuel hace una curiosa consulta al P. Provincial: 

Ha estado en el Colegio el Jefe Local de Falange a pedirme que nos hagamos cargo por completo 
del Frente de Juventudes de la Villa, pues no encuentra quien sea capaz de llevarlo 
medianamente. Desde que marchó de aquí el P. Santiago ha ido todo de cualquier manera, y le 
han llamado la atención desde Zaragoza para que, sin perder tiempo, se reorganice. (…) 
Dígame, pues, si podemos hacernos cargo, teniendo en cuenta que aquí no habrá más Frente de 
Juventudes que la sección escolar del Colegio, es decir, que únicamente manejaremos chicos del 
Colegio, pues a los demás se les permitirá tomar parte de las actividades a discreción nuestra. 
Creo que es una ventaja para nosotros, porque nos proveerán de material deportivo, nos 
pagarán excursiones y el examen de E. Física y F. E. Nacional nos será más llevadero, pues 
podremos formar parte de los tribunales. 

El 13 de enero de 1955 nos trae una mala noticia: 

Sobre la una y media de la mañana de ese día se inició un incendio en el Colegio, que afectó al 
oratorio de los internos, habitación contigua y sala de visitas. En el oratorio se quemó totalmente 
el altar con las imágenes de la Inmaculada, del Carmen y de San Rafael. Se cree lo motivó las 
cenizas de la estufa, depositadas en un cajón. El P. Julio Martín, director de internos, fue el 
primero en apercibirse. Tocó a fuego y el pueblo acudió en masa a sofocar el incendio, lo que dio 
lugar a que, no obstante el peligro, se dominara pronto. Los desperfectos fueron tasados por los 
peritos en unas 17.000 pesetas. 

El 7 de marzo se celebra en el colegio la fiesta de Santo Tomás de Aquino. Hubo las celebraciones 
acostumbradas, sesión de cine incluida. Además, 

También hay que advertir que se han plantado en el campo de deportes del Colegio sobre 145 
árboles (olmos), obsequio del ramo Forestal, por lo cual queda sumamente mejorado, dadas la 
sombra y la estética que, cuando crezcan, darán al campo, haciéndolo uno de los lugares más 
atractivos de la población. 

Según las actas del Capítulo Local de Sos, celebrado el 12 de abril de 1955, la comunidad está 
formada por 8 sacerdotes y 1 hermano. En el colegio hay 118 alumnos, de ellos 93 en dos 
escuelas de primaria, y 25 en bachillerato. De ellos, 8 internos. En cuanto al estado general del 
Colegio, hacen constar: “Este colegio se desenvuelve principalmente a base de las fincas de la 
Fundación Isidro Gil de Jaz, llevadas casi todas a medias. Los ingresos, por lo tanto, no son fijos, 
sino que dependen de las cosechas y del precio de las mismas. No obstante, en años normales 
obtiene el Colegio pan, vino, aceite, patatas y 350 kg de cerdo y 12 pollos, así como verdura para 
todo el año y fruta para varios meses”. Como mejoras del trienio se señalan obras de albañilería 
en dormitorios y clases del internado, pintura de dormitorios, clases, claustros, cuartos, 
comedor y quiete; panteón nuevo en el cementerio; acondicionamiento del campo de deportes 
y arbolado, y decoración y amueblamiento de la iglesia. Como remanente del último Capítulo 
quedaban 62.762,82 pts.; al final del actual hay 39.758,19 pts.  
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Logroño 
En Logroño es nombrado rector el P. Dionisio Orizo, que no aceptará, y en su lugar se nombrará 
al P. Miguel Pérez. El P. Miguel es natural de Torrijo del Campo (Teruel), y tiene 48 años. Se 
comunicará a menudo con el P. Provincial, para darle noticias y consultar dudas. Ya el 17 de 
agosto de 1952 le presenta su plan de confiar la escuela de párvulos al P. Jesús Ramo, y de 
“arreglarla del mismo modo que la tienen las Escolapias en Ruiseñores, nuestros Padres en Jaca 
y en algunos Colegios de Argentina. Creo que esa escuelita es la base para el aumento de niños, 
ya que las familias decidirán y propagarán lo que vean al traer a su hijo por primera vez al 
Colegio. El P. Pedro Díez le dará detalles del asunto, pues estuvo por aquí y va a ser el mentor 
del P. Ramo. Sería muy conveniente que para las fiestas de San Mateo diese permiso al P. Ramo 
para pasar dos días en Zaragoza en la escuela del P. Díez, y allí sobre el terreno aprovecharía 
más las elecciones”. 

Por estas fechas hay un pequeño problema interno en Logroño: el P. Garayoa (y otros religiosos, 
entre ellos el P. Liborio Portolés) están deslumbrados por Pilar Izquierdo, “Pilarín”, que dice 
tener una misión confiada por Cristo. Fundó en Logroño la Obra Misionera de Jesús y María, y 
en 2001 fue beatificada. De momento da lugar a muchas habladurías, por lo extraño del caso. El 
P. Garayoa pedirá incluso pasar a los Mercedarios de Toro, aunque seguirá en Logroño hasta su 
muerte.  

“PDS”, en el número de diciembre de 1952, nos trae una noticia de Logroño:  

La visita de la Patrona 
El día 18 de octubre la ciudad de Logroño recibió la visita de la Patrona de la Rioja, la Santísima 
Virgen de Valvanera. 
A las siete y media de la tarde todos los alumnos de nuestro Colegio con sus respectivos PP. 
Directores se hallaban concentrados en el puente de hierro del río Ebro, esperando la llegada 
desde Viana de la sagrada Imagen. También se hallaban congregados los demás colegios y 
escuelas de la ciudad con millares de fieles, presididos todos por el Sr. Obispo diocesano.  
Una vez llegada a la sagrada Imagen, se organizó una grandiosa procesión, que entre variados 
cánticos religiosos y a los acordes de las bandas de música, se dirigió a la Colegiata de la 
Redonda. El Sr. Obispo hizo la consagración a la Santísima Virgen, siendo después venerada por 
los fieles durante el resto de la noche. 

En el número de enero de 1953 leemos: 

La rondalla del Colegio ha lucido sus habilidades, empezando el día 27 de noviembre de 
madrugada a recorrer las galerías del Colegio tocando alegres dianas. También ha intervenido 
en el salón de actos del Colegio en las tres representaciones del sainete de Muñoz Seca “El 
espanto de Toledo”, interpretado con gran inspiración y acierto por los alumnos de séptimo. 
Al publicar estas noticias aprovechamos la ocasión para agradecer a estos simpáticos niños 
riojanos la esplendidez continuada con que contribuyen a las obras de la Casa de nuestro Santo 
Padre. Con motivo de estas fiestas nos anuncian el envío de 445,40 pesetas, fruto de sus 
pequeños ahorros y privaciones. ¡Con cuánto amor les sonríe desde el cielo San José de Calasanz! 

El número de febrero de 1953 trae noticias de Logroño. Entre otras: 

Instalación de un artístico Belén 
Ha llamado poderosamente la atención un grandioso Belén instalado en el salón de actos de este 
Colegio. La mayor parte de la población ha pasado por él, admirando y elogiando el arte y 
propiedad con que están representadas las más variadas estampas navideñas. 
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Por el número de marzo de la misma revista nos enteramos de otras noticias de Logroño: 

Triduo a Nuestra Señora de Lourdes 
La Archicofradía de Nuestra Señora de Lourdes, establecida en la iglesia de este Colegio de 
Escuelas Pías, dedicó un solemnísimo triduo a su Inmaculada Madre y Señora los días 9, 10 y 11 
de febrero. La misa de ocho y media en el altar de la Virgen se vio los tres días muy concurrida, 
señaladamente en el día de la fiesta, lo mismo que por la tarde el ejercicio del Triduo, en el que 
ocupó la sagrada cátedra los tres días el R. P. Leopoldo Laredo, que estuvo oportunísimo, 
fervoroso y elocuente. El día 11, después de la Misa de Comunión general hubo imposición de 
medallas a las nuevas asociadas, y por la tarde solemne procesión de las antorchas. 

También el número de abril del mismo año nos trae noticias de Logroño: 

Por la tarde [del día de Santo Tomás de Aquino] y en el campo de las Gaunas, bajo la presidencia 
del Sr. Gobernador y demás autoridades, tuvo lugar el reparto de premios a los campeones en 
las distintas competiciones que ha dirigido el Frente de Juventudes. Buena prueba de la 
deportividad de los alumnos de este Colegio son las seis copas y ocho medallas les fueron 
otorgadas por sus triunfos. 

El número de diciembre trae también una curiosa noticia: 

El día primero de noviembre se estrenó en el salón de cine del Colegio una máquina de cine, 
marca americana, que por la perfecta sonoridad y luminosidad ha causado gran contento y 
satisfacción entre los alumnos. 

No tenemos más cartas de Logroño en los años 1954 y 1955, extraño “silencio” de cartas 
perdidas, probablemente. Pero sí tenemos algunas informaciones interesantes en el libro de 
crónicas del colegio.  

El 3 de enero de 1954 tuvo lugar el Día del Exalumnos. Además de la Misa y la comida (a la que 
asistieron 80 exalumnos), en la Asamblea decidieron “costear un traje de primera comunión al 
alumno gratuito más necesitado”. Ese día, que comenzó tan bien, acabo con la triste noticia de 
la muerte del P. Domingo Alijarde, Vicerrector del Colegio.  

Nos hablan las crónicas del mes de febrero del Rosario radiado: 

Cumpliendo las órdenes de nuestro Rvmo. Prelado, vienen rezando los colegios el Santo Rosario 
desde hace ya más de un año, con el fin de promover tan santa y provechosa devoción. 
Desde el primero de febrero hasta el último de marzo, es nuestro Colegio el encargado de rezarlo, 
a través de Radio Rioja, que ha instalado dos equipos en la sala de dirección. Lo rezan un grupo 
de internos pequeños dirigidos por el R. P. Mariano Pardos. 
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Al llegar la Semana Santa de ese año, leemos:  

Se ha modificado notablemente el Monumento del 
Jueves Santo. Gracias al genio artístico y espíritu de 
sacrificio del R. P. Jesús Ramo, puede este año lucir 
nuestra capilla un hermoso Monumento, capaz de 
satisfacer al crítico más exigente. ¡Nuestra 
enhorabuena! 

El día 2 mayo reciben la Primera Comunión unos 80 
niños del Colegio, más que en años anteriores. El 12 
del mes tiene lugar otra importante ceremonia: se 
instala en la iglesia un nuevo grupo de la Sagrada 
Familia para sustituir al que había sido destruido en 
marzo por los amotinados izquierdistas. Leemos en 
el libro de crónicas:  

Recibimos ya en el Colegio las hermosas estatuas 
que a todos han dejado admirados. Tienen las 
imágenes la túnica adamascada en oro y ricamente 
policromada, con hermosos dibujos al cincel o 
imitando tisús y ricos bordados. La peana, en oro 

fino bruñido y cincelado. Mide el grupo 2 m 
Por ahora están expuestos a la veneración del público fiel en un ángulo del presbiterio, hasta que 
se acomode el pedestal en el altar mayor. Que la Sagrada Familia bendiga el Colegio que le está 
dedicado. 

Del 10 al 29 de julio de 1954 tiene lugar un campamento para los muchachos del Colegio. Leemos 
en el libro de crónicas: 

En la playa cantábrica de Laga, enclavada en el término municipal de Ibarranguelua, a 12 km de 
Guernica, unos 75 muchachos de nuestro Colegio han disfrutado de 20 días de campamento. Al 
frente de él estaba el Instructor de Falange del Colegio, y la parte religiosa corría a cargo del R. 
P. Jesús Ramo, secundado en su apostólica labor por el Cl. Luis Mendoza. 
Han sido unos días de intenso robustecimiento físico y moral, pues al mismo tiempo que han 
renovado y saneado su cuerpo con la brisa marítima y el baño cotidiano, han aprendido nuestros 
jóvenes a prescindir de las cosas superfluas, a aprovechar en cosas útiles el tiempo estival, a 
amar a la Patria y a la Naturaleza, a servir a Dios con alegría y a hacerse hombres de conciencia 
limpia. 

En el mes de octubre leemos: 

Para asistir en Zaragoza a la consagración de España al Inmaculado Corazón de María salió de 
este Colegio el día 12 de madrugada una peregrinación integrada por el internado en pleno, 
conducido por sus directores y otros Padres, en representación de la Comunidad. Para el domingo 
día 17 se prepara otra peregrinación, que será dirigida, D. m., por los RR. PP. Florentín Zorraquín 
(Director de los Antiguos Alumnos) y Felicísimo Velasco. En ella formarán parte exalumnos 
solamente. 

El día 15 del mismo mes leemos:  
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Ha comido hoy en nuestro Colegio el juniorato en pleno de Albelda, venido a esta capital para 
participar activamente en la coronación de la Virgen de Valvanera, Patrona de La Rioja, llevada 
a cabo por Mons. Antoniutti, Nuncio de Su Santidad en España. A la ceremonia ha asistido Su 
Excelencia el Jefe del Estado, acompañado de su Esposa, varios ministros y algunos obispos. 

Ya cerca de la Navidad de 1954, leemos: 

El 24 por la noche fue inaugurado el artístico belén del colegio, realizado bajo la dirección del R. 
P. Jesús Ramo, que puso en él todo su espíritu artístico, entusiasmo y sacrificio. Fue 
fervorosamente secundado por otros Padres jóvenes de la Comunidad. Fue muy visitado y llamó 
poderosamente la atención. Obtuvo el primer premio entre los belenes de más mérito. 

Ya en 1955, leemos el 2 de febrero: 

Después de la misa, solemnemente cantada por todos los muchachos de segunda enseñanza, en 
la capilla del Colegio se procedió a la imposición de insignias a 14 jóvenes y 35 aspirantes de A. 
C. Ornaban el templo las banderas del Colegio y de otras representaciones. Recibieron los 
distintivos de manos del R. P. Rector, quien al final del acto dirigió ardientes exhortaciones a los 
nuevos militantes. Concluyó la función con el vibrante canto de las Juventudes de A. C. en España. 

Según las actas del Capítulo Local celebrado el 11 de abril de 1955, la comunidad estaba formada 
por 15 sacerdotes, 1 diácono, 1 junior y 3 hermanos. Había en el colegio 557 alumnos de primaria 
y 327 de bachillerato, de los cuales 92 internos. El colegio contaba con un remanente al principio 
del trienio de 372.832,69 pts., y acaba con 346.070,38. Pero tiene una hipoteca de 480.000 pts. 
con la Caja de Ahorros de Zaragoza hecha en 1938, amortizables en 20 años.  

Soria 
Soria, donde todavía no han llegado los escolapios, aparece por primera vez en “PDS” en el 
número de enero de 1953: 

Solemnidades del patrocinio de San José de Calasanz en Soria 
Soria, que ya conoce la labor fructífera de las MM. Escolapias, ha rendido brillante homenaje de 
amor a San José de Calasanz. Mencionemos el solemne triduo organizado en la iglesia de Santo 
Domingo, en el que pregonaron las virtudes heroicas del Santo Pedagogo el R. P. Bonifacio de 
San José C. D., el Rvdo. Sr. Don Demetrio Gómez, Beneficiado de la Colegiata de San Pedro de 
Soria, y el R. P. Moisés Soto de las Escuelas Pías de Zaragoza. En él se congregó ante la imagen 
del Santo de los niños, amén del alumnado del Colegio de Madres Escolapias, gran cantidad de 
fieles. Es de agradecer la acogida amorosa que dispensa a todo lo calasancio la Comunidad de 
Clarisas, cuya es la iglesia de referencia (…) 
Gloriosa jornada que puso al rojo el entusiasmo de los sorianos para abrir las puertas de su 
capital a los hijos de Calasanz. No en vano desde hace tiempo es esta la oración de muchos niños 
de Soria: “Santo Padre, envíanos a tus hijos”. 

Los escolapios llegaron. “PDS” lo cuenta en el número de 0ctubre de 1953, explicando: 

La escuela Pía, siempre dispuesta para todo lo que es sacrificio, sobre todo si de extender el 
campo de su apostolado se trata, aun sintiendo todavía el vacío de las muchas víctimas que en 
sus filas causaron los enemigos y perseguidores de la enseñanza religiosa, se ha conmovido ante 
tal necesidad, y para empezar el presente curso se abre, adscrito a la Provincia escolapia de 
Aragón, un Colegio de Escuelas Pías en Soria, con la primera enseñanza completa y los dos 
primeros cursos de bachillerato, que Irán aumentando cada año hasta tener el bachillerato 
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completo. El R. P. Francisco Rubio, que ya ha sido superior en otros Colegios, ha sido nombrado 
para presidir la nueva Comunidad escolapia. 

. 

 

En enero de 1954 “PDS” trae noticias de Soria:  

Con gran esplendor se celebró en esta ciudad el Patrocinio de San José de Calasanz. Se celebró 
una Novena en el nuevo Colegio de Escuelas Pías y un triduo solemne en la iglesia de Santo 
Domingo. El día 27 , después de la Misa de Comunión en el Colegio, se celebró otra Misa en la 
Colegiata de San Pedro, repleta de niños y niñas de todos los Colegios de la capital con sus 
maestros y profesores al frente, asistiendo el Sr. Gobernador Civil, Sr. Abad de la Colegiata, 
Delegados Provinciales del S. E. M. y del Frente de Juventudes, Sr. Director del Instituto de 
Enseñanza Media, Sres. Inspector Jefe e Inspectores de Primera Enseñanza con otras autoridades 
y jerarquías y numerosos exalumnos calasancios. Ocupó la sagrada cátedra con gran elocuencia 
y acierto el R. P. Francisco Rubio, Rector de las Escuelas Pías. A continuación, en el cine Avenida 
se proyectó una interesante película para los niños y niñas.  

Hemos podido ver en la Crónica del Colegio las dificultades a superar hasta llegar a la fundación. 
La principal, de personal: el P. Provincial debía atender no solo a los colegios de la Provincia, que 
continuamente exigían refuerzos, sino también a los de Argentina, que pedían lo mismo, y a la 
empeñativa fundación reciente de Nueva York. Pero él estaba muy a favor de la fundación, y así 
lo manifiesta al P. General el 5 de agosto de 1953. El 11 de agosto le responde el P. Tomek 
diciendo que la aprueba la Congregación General, con cautela. Si no va bien, es mejor 
abandonarlo que mantener muchos colegios pequeños en Aragón. 

El colegio, todavía en locales provisionales, tiene el éxito de asistencia esperado. El 19 de enero 
de 1955 el P. Rubio escribe al P. Tomek diciéndole que tienen ya 213 alumnos; 38 internos. El 
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porvenir es risueño. Podrá haber más de 200 internos, y más de 600 alumnos24. Le responde el 
P. General el 26 de enero diciéndole que se alegra mucho de la marcha de la fundación. De 
momento no se puede erigir canónicamente, pues faltan menos de seis meses para el Capítulo 
Provincial, que debe pronunciarse sobre ella. 

El número de febrero de “PDS” trae noticias de Soria: 

Como final del Año Mariano se celebró una solemne Novena, que terminó el día de la 
Inmaculada. En este día, después de la Misa, que fue melodiada, con plática y consagración del 
Colegio al Purísimo Corazón de María, que hizo el R. P. Rector Francisco Rubio, se entronizó en 
todas las clases la imagen de la Purísima Virgen, con cantos y aclamaciones a la Reina 
Inmaculada.  
Fue este el “día de las Vocaciones”, respondiendo los alumnos y algunos exalumnos, además de 
elevar sus plegarias al cielo con la finalidad propia del día, con gran generosidad, recaudándose 
en la colecta que se hizo dos mil pesetas.  

El P. Aísa informa al P. Tomek el 17 de marzo de 1955 que van a comprar el solar para el colegio 
de Soria; presentarán los planos al ayuntamiento y pedirán una subvención para construirlo. 
Pedirán también un préstamo, que el mismo colegio irá amortizando. Concluido el Capítulo 
Provincial, el P. Aísa, en uno de sus últimos actos como Provincial (aún no se había nombrado su 
sucesor) pide el 29 de junio de 1955 la erección de Soria como Casa de pleno derecho. 

Zaragoza 
Parece que el P. Valentín Aísa quería que el P. Moisés Soto 
fuera el nuevo rector de Zaragoza, pero ya había sido 
nombrado asistente provincial, y el 24 de julio de 1952 
escribe al P. General que no le nombren a él rector, que se 
sigan las Reglas (que establecen que un asistente no se le 
nombre rector), y le pide además que no informe de su 
petición al P. Provincial. Y, en efecto, el nombrado rector es 
el P. Gabriel Fuster, que había sido Vicario Provincial de 
Argentina de 1949 a 1952. El P. Gabriel era natural de 
Valdealgorfa (Teruel), y tenía 59 años. Como es lógico, no hay 
cartas del P. Fuster (que solo fue rector durante un trienio) al 
P. Valentín, pues se veían todos los días. Y tampoco hay 

cartas desde el Calasancio. Más informaciones sobre la marcha de estos dos colegios las 
encontramos en la revista “PDS”. Así, en el número de octubre de 1952, leemos la siguiente 
noticia: 

El barrio de San José de Calasanz en Zaragoza 
El populoso barrio de San José de Calasanz de Zaragoza, en el que nuestro Santo Padre tiene 
dedicada una calle, y desde hace 25 años hay establecida bajo su advocación una numerosa 
Hermandad, celebró su fiesta con solemnes cultos religiosos y diversos festejos, que culminaron 
el domingo infraoctava con una muy concurrida Misa de Comunión general, y por la tarde con 
una gran procesión, en la que sobre unas hermosas andas adornadas con profusión de flores y 
entre interminables filas de niños y niñas, fue paseada la imagen del Santo por las calles del 
barrio, con gran afluencia del vecindario. Un nutrido conjunto de danzantes, ataviados con 

 
24 En mis años de alumno, 1963-69, éramos unos 210 internos (lleno a tope) y unos 750 alumnos en 
total.  
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vistosos trajes daba escolta al Santo, y una banda de música y la de cornetas y tambores del 
Frente de Juventudes interpretaron en el trayecto diversas marchas religiosas. 
En la presidencia figuraba el M. R. P. Provincial Valentín Aísa y otros Padres de la Comunidad de 
Zaragoza, con el Hermano Mayor y Junta de Hermandad, mientras el R. P. Moisés Soto y don 
Daniel Iguacen, encargado de la iglesia del barrio, a quienes corresponde por entero todo el éxito 
de estas fiestas religiosas, se encargaron de organizar con un orden admirable la procesión. 

La misma revista, en el mismo número, da otras noticias del colegio Santo Tomás: 

Durante el verano se han llevado a cabo muy importantes reparaciones y reformas, que hacen 
que los alumnos al volver al colegio lo encuentren como nuevo, y con toda la grandiosidad de 
este magnífico edificio. 
Entre estas reformas, merece especial mención la pintura de la regia escalera principal y el 
comedor mayor de los internos, en el que se han colocado trece grandes y hermosos cuadros de 
azulejos que cubren sus paredes. 

El número de diciembre de la revista da otras noticias: 

Continúa la marcha del Colegio con el mayor orden y espíritu de laboriosidad. El notable aumento 
de alumnos ha hecho necesario algún cambio en la distribución de los mismos, y aumento de 
menaje y material escolar. En algunas de las clases se ha visto este totalmente renovado, con 
hermosas y cómodas mesas bipersonales, según modelo parecido al de las ya existentes. 
También se ha hermoseado con flamantes butacas numeradas el magnífico salón de actos, que 
ofrece el más espléndido aspecto y se ve concurridísimo en las sesiones de cine todos los días de 
vacación. 

El número de febrero de 1953 también trae noticias de Santo Tomás: 

El 28 de diciembre se celebró la fiesta del Exalumno, con asistencia muy nutrida a los actos de la 
Misa y Comunión. Ofició en la Misa el M. R. P. Provincial y pronunció una plática el R. P. Moisés 
Soto, Director de la Asociación. Después del desayuno se tuvo la Asamblea General, en la que 
destacó la memoria presentada por el Secretario, de cuya lectura se dedujo la labor fructífera 
desarrollada por cada una de las filiales de la Asociación, a saber: Conferencia Vicentina, 
Adoración Nocturna, Cofradía del Prendimiento y Escuela de Ampliación. (…) A las dos de la tarde 
se reunieron un centenar de exalumnos en comida de hermandad, durante la cual reinó la 
animación de todos los años (…) 
Terminaron brillantemente los actos organizados con una velada de ilusionismo en el salón de 
actos a cargo del exalumno José Luis Nasarre Bonilla y del profesional “Numa”, a la que asistieron 
la mayor parte de los comensales y familiares de exalumnos. 

En el número de abril de 1953 leemos, entre otras, la siguiente noticia: 

Ejercicios espirituales 
Todos los alumnos del Colegio, en grupos convenientemente clasificados, practicaron Ejercicios 
Espirituales, como preparación para la Confesión y Comunión pascual. Buena parte de la 
dirección de estos ejercicios corrió a cargo del R. P. Francisco Rubio, de la Comunidad de Albelda 
de Iregua, quien también dirigió los de la Asociación de Exalumnos. Un grupo de 51 alumnos 
mayores de bachillerato fue a hacerlos en la Casa de Ejercicios de Peralta de la Sal, bajo la 
dirección del R. P. Benito Pérez, Rector del Colegio y Maestro de Novicios. También se 
congregaron en nuestra iglesia en santos Ejercicios Espirituales, bajo la dirección del R. P. Moisés 
Soto, Vicerrector del Colegio, los Maestros del S. E. M. 
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El nuevo rector del Calasancio es el P. Federico Ineva, asistente provincial que llega del rectorado 
de Jaca, y tiene 70 años.  

El número de junio de 1953 de “PDS” trae noticias del Calasancio: 

Un centenar de niños hicieron su primera Comunión en el presente año en este Colegio. Por ser 
reducida su capilla para tan crecido número, se decidió con muy buen acuerdo celebrarla en 
cuatro días de fiesta consecutivos, los días 3, 10, 14 y 17 de mayo. Cada uno de estos días se 
celebró para un grupo de 25 con igual solemnidad y emoción. Para informar de visu a nuestros 
lectores, acudimos a presenciarla el día de la Ascensión. Escuchamos un afinado coro de voces 
verdaderamente angelicales; vimos al P. Rector Federico Ineva cuando depositaba la hostia 
blanca en la lengua de aquellos niños hermosos como los ángeles y vimos lágrimas de felicidad 
en los ojos de muchos padres y madres de aquellos venturosos niños. El R. P. Ramón Pascual, 
corazón de oro, con sus fervorines conmovió los corazones e inflamó en santo fervor las almas. 
La ceremonia, nueva cada uno de los cuatro días, dejará profunda impresión en los niños y en 
sus familias. 

“PDS” en le número de octubre de 1954 trae una noticia de Zaragoza: 

Congregación Mariana 
Se propone en el nuevo curso esta Congregación intensificar su actividad y devoción a nuestra 
Madre y Reina de las Escuelas Pías. Como el pasado curso, en que se impuso la medalla de la 
Congregación a 122 nuevos congregantes, se tendrá otra solemne imposición de medallas el día 
21 de noviembre y para cerrar el año mariano se celebrará un certamen literario con cuatro 
premios en las condiciones que oportunamente se darán a conocer.  

El número de enero de 1955 informa de la colocación de la estatua de San José de Calasanz en 
la fachada del templo del Pilar. “En su sitio, porque le pertenece, y le pertenece por aragonés y 
por Santo”.  

Por las actas del Capítulo Local del colegio Santo Tomás, celebrado el 11 de abril de 1955, 
sabemos que la comunidad estaba formada por 43 sacerdotes, 2 juniores y 10 hermanos 
(¡aquello eran comunidades!). Tenían entonces 1118 alumnos en primera enseñanza y 630 en 
bachillerato; de ellos, 180 internos. El colegio había comenzado el trienio con un remanente de 
797.936,82 pts., y lo termina con 725.698,79. Tienen una deuda de 1.082.000 pts. por un terreno 
que han comprado. La torre de Cascajo siegue siendo un activo agrícola, y en ella, aparte 
vehículos e instrumentos, tienen una cabaña de 30 cerdos, 10 vacas, 131 gallinas, 14 patos, 3 
pavos, 2 ocas, 24 parejas de palomas, 1 yegua, 1 mula y 15 ovejas.  

En el verano de 1953, como se ha dicho más arriba, se produce el traslado de los postulantes de 
Barbastro a la torre de Cascajo. En la circular de 25 de octubre de 1953 lo explica el P. Provincial: 

Por este curso, además ha sido preciso hacer importantes obras absolutamente necesarias para 
adaptar la casa de Cascajo para el postulantado, el cual no podía continuar en el Colegio de 
Barbastro, por ser muy conveniente para la formación de nuestros postulantes la separación 
completa de los bachilleres. 

En otra circular, de fecha 12 de febrero, se extiende el P. Provincial sobre este traslado: 

La implantación del bachillerato en el Colegio de Barbastro, con el aumento progresivo de los 
cursos, venía aconsejando ya hace tiempo el traslado del postulantado a otra parte. Esta 
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circunstancia y las obras que iban a dar comienzo en el dicho colegio obligaron a esta 
Congregación Provincial a no demorar el traslado para otro curso. 
En consecuencia, después de madura deliberación, se determinó instalar el postulantado en la 
Torre de Cascajo, donde ya en tiempos anteriores había estado. 
Queda Cascajo apartado de la ciudad, pero muy cerca, para aprovechar las ventajas de la capital. 
Lugar sano para los cuerpos y a propósito para su retiro para el estudio y la formación de los 
futuros escolapios. Tiene además la ventaja de estar cerca de la Casa de Zaragoza, residencia de 
los Provinciales, bajo cuya directa tutela y amor deben crecer los futuros escolapios de la 
Provincia. 
 

 
La Torre de Cascajo en el estado en que hasta ahora había existido y que había servido de 
morada, como hemos dicho, para los postulantes, y en la guerra de Liberación para una sección 
de internos, no era hoy día sitio adecuado para un pedagógico funcionamiento sin previas 
reformas de saneamiento, higienización y adecentamiento. 
Eran también precisas obras de ampliación del local para poder ubicar convenientemente unos 
60 postulantes, más la pequeña comunidad que ha de estar al cuidado de los mismos y de la 
explotación de la finca. 
En la reforma y ampliación de locales no se podía olvidar que habían de estar en el mismo lugar, 
sin estorbarse mutuamente, pero sí con la conveniente separación y aprovechándose de las 
ventajas recíprocas, la finca con una más amplia y mejorada explotación y el Seminario Menor 
de la Provincia. 
Comenzaron las obras en julio y se han terminado en febrero. Como suele suceder, duraron más 
tiempo del previsto, y también los gastos fueron superiores a los presupuestados, a pesar de que 
se ha ejercido vigilancia continua y se han eliminado todos los gastos superfluos. No se ha podido 
realizar todo el proyecto por falta de tiempo y carencia de medios económicos. 
Con lo realizado, sin embargo, tiene la casa todo lo necesario para su esencial y conveniente 
funcionamiento. 
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Las obras de albañilería, ampliación y reforma, carpintería, cerrajería, hojalatería, saneamiento, 
calefacción, pintura, instalación de luz, acondicionamiento del campo de deportes, mueblaje, 
etc. han sobrepasado las 600.000 pesetas 
Para la finalización de las obras necesitamos el auxilio de los Colegios que pueden hacerlo y que 
contribuyan con las siguientes cantidades: Colegio de Zaragoza (Santo Tomás): 200.000 pts.; 
Colegio Calasancio, 125.000 pts.; Colegio de Logroño, 75.000 pts. 
El resto esperamos saldarlo con la ayuda que en forma de estipendios de misas nos van enviando 
los Padres de la Colonia de Nueva York. 
Dando de antemano las gracias a los Colegios y convencidos de que cuanto se gasta con medida 
en la formación de los futuros escolapios y contribuye a formar el mejor tesoro que a la Provincia 
se puede legar, nos despedimos de V. R. y su comunidad, quedando affmo. en el Señor. 

En la Relación anual de 1953, entre las “Cosas de relieve en la Provincia de Aragón en el año 
1953” se señala: “Se inaugura el Postulantado de Cascajo, después de la construcción de un 
pequeño cuerpo de edificio e importantes reformas en el viejo edificio”.  

En el “Estado de las Casas de la Provincia” del año 1954 encontramos que en Cascajo hay 3 
sacerdotes, 2 hermanos operarios, 43 postulantes clérigos y 2 postulantes hermanos. Durante 
unos años la comunidad de Cascajo, con un Presidente, dependía de la de Santo Tomás. Hasta 
que se sintió la necesidad de construir un aspirantado nuevo. Hasta que en 1962 se decidió, para 
que la construcción fuera más económica, construir al lado un colegio. Y ese es el origen del 
Colegio Cristo Rey, que corresponde, pues, a una época posterior.  

En cuanto al colegio Calasancio, por las actas del Capítulo Local, celebrado en la misma fecha 
que el de Santo Tomás, sabemos que contaba con una comunidad de 7 sacerdotes, 2 juniores y 
3 hermanos. Tenían 506 alumnos en primaria y 206 en bachillerato, sin internos. El colegio 
comenzó el trienio con un remanente de 144.987,80 pts., y lo terminó con 239.894,70.  

Molina de Aragón 
Los escolapios habían fundado un colegio en Molina de Aragón (Guadalajara) en 1867, pero se 
habían visto obligados a retirarse, por circunstancias política en 1935. El 2 de agosto de 1952 D. 
Francisco Checa, alcalde de la localidad, escribe una carta al P. Valentín Aísa informándole que 
los Agustinos, que habían dirigido el colegio que dejaron los escolapios, se iban a retirar. Y añade: 

Interpretando el sentir de este pueblo y el de su ayuntamiento, que en todo momento han llevado 
en lo íntimo de su corazón el recuerdo y el cariño para sus PP. Escolapios, hace que hoy cumpla 
con el para mí tan grato deber de poner nuestro colegio a disposición de la Escuela Pía, estando 
confiados que habrán desaparecido las causas que impidieron se hiciera cargo del mismo hace 
unos años. 

El P. Aísa consulto al P. Manuel Pazos, Asistente General que en aquel momento actuaba como 
Vicario, y que le responde el 3 de noviembre del mismo año: 

Las vocaciones sería un motivo, tal vez el único, para volver a Molina. Soy poco partidario de que 
la vida económica de nuestros Colegios dependa de los Ayuntamientos. He tenido que tratar con 
ellos en tres poblaciones: Alcañiz Tafalla, y Estella, y aunque no me fue mal, veo los muchos 
inconvenientes que tienen los cambios políticos. Las 100.000 pesetas constituyen un esfuerzo, 
pero querrán primera y segunda enseñanza completas, para lo cual se necesitarán doce 
religiosos. Para obtener esa cantidad bastarán cuatro o cinco religiosos en América, hacia donde 
nos impulsa la Santa Sede con apremio. ¿Por qué lo han dejado los Agustinos? Estudie bien el 
asunto, que vale la pena. 
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Y ya no se habló más de Molina. El P. Valentín, en efecto, se estaba esforzando por enviar 
religiosos a Argentina y a la nueva fundación de Nueva York. 

Agramonte  
El sanatorio de Agramonte sigue contando con una pequeña colonia escolapia de tres religiosos 
enfermos de tuberculosis. Ermelio Chasco tras un par de años logrará recuperarse, y escribe de 
vez en cuando al P. Provincial, para dar noticias y pedir medicinas y otros artículos necesarios. 
En septiembre de 1952 el Dr. Rafael González informa que Vicente De Pedro mejora. En cambio, 
Pedro Urraca falleció en agosto de 1952. El 20 de julio de 1956 De Pedro sigue en Agramonte. 
Pide permiso para estudiar los dos cursos de teología que le faltan con el capellán. La Sagrada 
Congregación de Religiosos concede el permiso, con la posibilidad de que al terminar el tercer 
curso, con dispensa, pueda ordenarse sacerdote. Pero ya no pudo seguir sus estudios: falleció el 
13 de septiembre de ese año 1956, a los 28 años.  

Casas Centrales 
El P. Antonio Gómez, rector de Albelda, se queja al P. Tomek en carta del 7 de agosto de 1952 
de que los juniores que han vuelto de las provincias (40) crean un ambiente muy negativo. Mejor 
sería que volvieran todos a ellas después del verano. Los juniores buscan apoyo en sus 
provinciales. Sobre el sistema de aceptación para la profesión solemne. ¿No sería posible excluir 
algunos por parte del Delegado o el P. General, antes que los voten los provinciales? Respuesta 
de Tomek: Comprende su sufrimiento, pero sería peor que esos jóvenes se quedaran en la 
provincia, sin completar la formación de Albelda. Lo de excluir algunos le parece legítimo, pero 
hay que ver la praxis actual y la antigua. 

El número de julio-septiembre de 1952 trae una entrañable noticia de Albelda: 

Al cesar en su cargo de Maestro de Juniores, desempeñado durante muchos años con el mayor 
acierto, el P. Antonio Montañana ha sido objeto de un fervoroso homenaje de cariño y 
veneración por parte de esta Comunidad y jóvenes del Teologado. Un solemne Rosario de la 
Aurora, una Misa de Comunión y un acto eucarístico han sido los actos religiosos ofrecidos a su 
intención, y como festejos profanos, además de un festival deportivo, por la mañana se celebró 
una velada de homenaje, y por la tarde la representación del drama “El Gran Cardenal”. 

El nuevo Maestro de Juniores de Albelda, P. Claudio Vilá, es un hombre muy activo, y con muchas 
iniciativas para mejorar todo lo que encuentra. Informa a menudo al P. Aísa, sobre la marcha del 
juniorato, y otros temas. El 10 de septiembre de 1952 le dice que el Ayuntamiento ha concedido 
al colegio agua para cocinar y beber para unos 300 individuos. El 7 de octubre, en cambio, le 
pide que pague la deuda que tiene con la casa, o tendrá que recurrir a Roma… El problema 
económico de las casas centrales es una carga constante. Dependían absolutamente de las 
pensiones que debían pagar los provinciales por sus juniores, debían además cubrir gastos de 
obras, y otros. Y si los provinciales se retrasaban en el pago, la situación se volvía angustiosa. 
Por otra parte, el P. Provincial de Aragón contaba con la contribución que debía pagar Argentina, 
para cubrir los elevados gastos de sus casas de formación. Y si estos pagos se retrasaban…  

El P. Francisco Rubio había sido enviado a Albelda como ecónomo, en sustitución del P. 
Encuentra, enviado a Nueva York. En carta al P. Provincial de fecha 2 de octubre de 1952 le 
escribe: “Hoy hace la semana de mi estancia en esta, y todavía no me he centrado, y tan 
desconcertado ando entre tantas pegas y deudas y marañas, que muchas veces me desaliento 
y desconfío de mí de poder hacer cosas a derecha. ¡Peralta de mis amores! ¿Cuándo volveré a 
verte? Sea lo que Dios quiera”. El 12 de noviembre de 1952 le dice: “Tenía tal embrollo y 
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complejidad de cosas que me volvían loco, y me trastornaron tanto que se me resintió la salud 
y hube de ir al Dr. Sangüela y me dijo tenía algo del corazón, y me medicinó y puso a régimen no 
riguroso, y que pasease mucho. Hago lo que puedo y me encuentro mejor, gracias a Dios”. 

Por estas fechas ha sido enviado a Albelda el P. Recuenco, al que le han encargado dar clases de 
moral y derecho, que él no domina. Él está preocupado por su propia licencia en Letras, y las 
clases le quitan tiempo para estudiar… Al final, tras muchas quejas, será retirado de Albelda. Es 
enviado a Irache, como profesor de filosofía y de idiomas, pero tampoco allí está a gusto. Su 
sueño es ahora ir a hacer una carrera de letras en Inglaterra, e insistirá al P. Provincial, y al mismo 
P. General, para que se lo permitan, llegando a ponerse muy violento al no conseguirlo. El P. 
Tomek se lamenta de su actitud, y llega a amenazarle con la suspensión a divinis si no cambia 
(22 de febrero de 1955). Parece que esta carta le hace reflexionar, y renuncia a ir a Inglaterra, 
pero es retirado también de Irache en 1955, y devuelto a la Provincia.  

Se produce también un fuerte choque cuando a un junior de Albelda, Mariano Ochagavía, 
natural de Albelda, no se le permite hacer la profesión solemne al mismo tiempo que a sus 
compañeros, y él lo considera una deshonra, y dirige unas palabras duras al Maestro, y el P. 
Rector intentará que se le expulse. El P. Antonio Gómez incluso escribe al P. General, para 
explicarle su malestar, y su deseo de ser relevado del cargo. El P. Tomek logra calmarlo, y le 
recomienda medios psiquiátricos, ascéticos y espirituales. Y le dice que ya hablarán cuando vaya 
él, pronto, de visita. El P. Valentín, por su parte, escribe el 9 de diciembre de 1952 al P. Vicario 
General Agustín Turiel intercediendo por el junior, que ya se ha arrepentido y pedido perdón, 
para que le castiguen, pero que no le echen. El P. Claudio, Maestro, está empeñado en que el 
junior sea expulsado, para ejemplo de los demás. Y, como no lo consigue, llega a presentar su 
dimisión al P. General el 28 de diciembre. También a él tiene que calmarle el P. Tomek, con la 
promesa de tratar el asunto con él en su próxima visita. El junior Ochagavía será enviado a la 
provincia, pero no expulsado de la Orden. No faltarán situaciones conflictivas en Albelda, que 
irán aumentando en años sucesivos, con el cambio de mentalidad que, lenta pero seguramente, 
se va produciendo en la sociedad y en la Iglesia.  

En Irache, en cambio, bajo la batuta del P. Rafel Pérez, y con juniores más jóvenes, las cosas se 
desarrollan con más normalidad. No faltan los abandonos, pero se trata de cuestiones de 
discernimiento personal, en general. También el P. Rafael envía regularmente los informes sobre 
los juniores al P. Provincial. Y su entusiasmo se dirige hacia otros campos, particularmente el de 
las misiones en Japón, y hacia la promoción vocacional.  

El número de mayo de 1953 de “PDS” trae una noticia de Irache: 

I Cursillo Federal de Cruzados de las Misiones de San José de Calasanz. 
Con gran brillantez se tuvo en Irache el I Cursillo Federal de Cruzados de las Misiones en los días 
de Sábado Santo, domingo, lunes y martes de Pascua. 
Comenzó el cursillo con el “Veni Creator” y una plática de bienvenida por el R. P. Rafael Pérez, 
Procurador General de las Misiones Escolapias. El discurso de apertura estuvo a cargo de Mons. 
Sagarminaga. Todos los oradores estuvieron a la altura de su cometido en sus lecciones y 
discursos, y entre los Cruzados de las Misiones Escolapias reinó el mayor entusiasmo. El acto de 
clausura fue presidido por el Excmo. y Rvmo. Sr. Obispo de Pamplona, quien pronunció un gran 
discurso sobre la importancia del movimiento misionero moderno, expresando su alegría al ver 
encuadrados en este ejército misional a los alumnos de las Escuelas Pías. 
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El P. Feliciano Pérez, misionero escolapio en Japón, hizo acto de presencia en el cursillo con un 
discurso magnífico en cinta magnetofónica. Al final se cantaron los himnos de la Cruzada 
Misional, de las Misiones Escolapias y de la Unión Misional del Clero. 

El número de julio-septiembre de la misma revista trae una noticia de Albelda: 

Magna concentración catequística. 
Los niños y niñas de todos los pueblos de la cuenca del Iregua con sus párrocos, maestros y 
maestros y catequistas de la A. C. se congregaron en grandiosa manifestación en este Colegio de 
Escuelas Pías para celebrar un certamen catequístico. Comenzaron sus tareas con una Misa 
dialogada, a la que asistieron con edificante fervor y compostura, y tras ella una variada y muy 
amena sesión de juegos. El acto principal fue el certamen catequístico, en el que funcionaban a 
la vez cinco tribunales en diferentes locales. La prueba fue altamente satisfactoria para los 
miembros calificadores, lo mismo que para los párrocos y maestros.  
Jornada memorable, en la que la colaboración de los PP. Escolapios dejó a todos 
complacidísimos, haciéndoles pensar en que eran hijos de San José de Calasanz, el más grande 
catequista de su siglo. 

El número de enero de 1955 trae otra noticia de Albelda: 

Fiesta de Santa Cecilia. 
Por se el año 50º aniversario del Motu proprio sobre la música, se solemnizó la fiesta de la 
Patrona de los músicos con vacación de clases, solemne Misa Cantada, y un magnífico concierto 
polifónico magistralmente ejecutado por el Orfeón Calasancio, al cual siguió la repartición de 
premios de los certámenes literarios del pasado verano.  

Argentina 
En Argentina es nombrado Vicario Provincial Eugenio Alfaro, que ocupará el cargo durante un 
trienio. Era natural de Cornago (La Rioja), y tenía 51 años. Mantiene correspondencia frecuente 
con el P. Provincial, e incluso con el P. General.  

El 9 de agosto de 1952 envía al P. Tomek copia de una circular en la que comunica los objetivos 
de su mandato: incrementar la A. C., ejercicios espirituales de los alumnos, uniones de Padres 
de Familia, reuniones pedagógicas de los equipos directivos, otros temas profesionales. El P. 
Tomek le responde el 30 de agosto. Había visitado Argentina el año anterior, y conocía sus 
problemas. Uno de los que más preocupaban en aquel momento era el postulantado de la casa 
de Pontevedra. Se había señalado que los postulantes trabajarían en las fincas. El P. Tomek le 
dice que hay que ser prudentes con los trabajos de los postulantes. Algunos se quejaron de falta 
de vocaciones porque buscaban criados más que postulantes. Hay que eliminar los antiguos 
métodos de formación. Le parece bien su circular.  

El administrador de la finca de Pontevedra es el P. Bona, a quien no le faltan ideas grandes para 
rentabilizarla. En septiembre de 1952 informa al P. General sobre el colegio de Pontevedra. 
Explica el estado en que lo encontró (con deudas), las gestiones que ha intentado hacer para 
mejora casa y finca, las dificultades internas que ha encontrado… Escribe también al P. Laureano 
Suárez diciéndole que no le apoyan de la Vicaría. Hará lo que pueda, sin mucho entusiasmo. El 
P. Alfaro escribe al P. Provincial sobre el tema de la finca. Es el asunto que más le preocupa, dice, 
porque no está clara la relación entre el administrador de la misma (P. Bona) con el P. Rector de 
la casa, y con el Vicario. Se han hecho muchos gastos, tal vez innecesarios. Pide aclaraciones, e 
instrucciones. Por otra parte, se queja del P. Bona, que anda más preocupado con la 
organización de sus cruceros (ya está preparando el noveno) que con Pontevedra. Incluso dicen 
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que anda mediando para la compra de un barco en sociedad… Los cruceros siguen adelante. El 
16 de abril de 1953 el P. Bona escribe al P. Pazos diciéndole que le han pedido que vaya en el 
XII. El prefiere no ir, por no faltar tres meses a clases. Mejor que la negativa venga de Roma. Ya 
están preparando hasta el XV. A ese sí podría ir, por ser vacaciones, si ha de producir un fuerte 
beneficio económico… El P. Pazos le responde que le parece mejor que deje lo de los cruceros y 
se dedique a la enseñanza. 

El 29 de marzo de 1953 el P. Bona escribe al P. Tomek diciéndole que renuncia a la 
administración de Pontevedra, pues no apoyan sus iniciativas. No le han facilitado la tarea de 
administrador de la finca; se queda como simple ecónomo de la casa. El 3 de junio el P. Tomek 
escribe al P. Alfaro diciéndole que lamenta la información recibida. Esa finca es de interés para 
toda la viceprovincia de Argentina. Deberían colaborar más con el administrador. 

El P. Alfaro escribe largas cartas al P. Provincial, lamentándose de la situación de las Escuelas 
Pías de Argentina, y pidiendo refuerzos. En una carta sin fecha (pero de 1952) le escribe, 
amargado, entre otras cosas: 

Acepto de muy buen grado todas las contradicciones, amarguras, fracasos y críticas propias y 
extrañas que puedan venir, pero a lo que no puedo resignarme es a ver que la Escuela Pía 
Argentina está sufriendo golpes mortales, y no habrá quien pueda detener su ruina. El panorama 
es muy negro. La situación, extraordinariamente crítica; y aunque V. P. y esa Congregación crean 
que soy pesimista, peco de todo lo contrario, y me sobra optimismo, que pretendo, como siempre 
antes de ahora, llevarlo a los demás religiosos de buena voluntad. Me perdonará que con toda 
reverencia y respeto le manifieste, y me dolería mucho pudiera en ello molestarse, que no ve ni 
comprende desde tan lejos la actual situación de estos Colegios y sus graves problemas, muchos 
de los cuales no tienen, no tenían y ¡pro dolor! no tendrán tampoco solución durante mi 
gobierno; y, lo que es peor, algunos se verán agravados y están planteándose otros muy serios 
que no se los sospechan. 

El 7 de diciembre de 1952 el P. Alfaro escribe al P. General. Le informa que hay un grupo de 
religiosos que critican al General y están en contacto con el P. Laureano, que les apoya. Está 
claro que se siente inseguro en su puesto.  

El 12 de junio de 1953 el P. Alfaro escribe al P. Tomek que Pontevedra le quita el sueño. Ha 
sacado al P. Bona y al H. Gerardo. Bona desatendía las cosechas: es un soñador que no concluye 
nada, dedicado a sus cruceros improductivos. Deudas. Pide que le envíen dos sacerdotes para 
allí. Hacen esfuerzos por las vocaciones. Pide permiso para tomar un préstamo para acabar la 
iglesia de Rosario. Le responde el P. Tomek: da permiso para el préstamo. Se alegra por el trabajo 
vocacional. 

El 12 de junio de 1953 el P. Dionisio Cueva envía al P. Tomek el nº 1 de la revista vocacional 
SIGUEME. Tiene una tirada de 1000 ejemplares y no costará nada a la Orden. El número de julio-
septiembre de 1953 de “PDS” trae noticias de ella: 

Obra de las vocaciones escolapias argentinas 
En Buenos Aires tiene su sede central, con filiales en el interior de la República, la Obra de las 
Vocaciones Sacerdotales Escolapias, cuyos fines son el fomentar las vocaciones al sacerdocio y 
al estado religioso y ayudar con oraciones, sacrificios y limosnas al Seminario Calasancio de 
Pontevedra (Argentina). 
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Sabemos el gran entusiasmo con que se trabaja en esa obra y la eficacia de la propaganda 
realizada por la misma en la interesante hoja que pública con el título de “Sígueme”, dirigida por 
el P. Dionisio Cueva. 

El número de diciembre de la misma revista trae otra noticia de Argentina: 

Participación de la Escuela Pía en el Congreso de Religiosos de Buenos Aires 
Se está preparando en Buenos Aires el magno Congreso de Religiosos, que se celebrará en marzo 
de 1954. En el participarán Argentina, Chile, Bolivia, Paraguay y Uruguay. En la organización de 
este Congreso se ha confiado en la Escuela Pía la Comisión de Prensa y Propaganda, que ya 
funciona bajo la presidencia del Vicario Provincial de las Escuelas Pías de Argentina, M. R. P. 
Eugenio Alfaro. Igualmente se ha confiado a los PP. Escolapios el estudio de uno de los temas del 
Congreso, referente, como es natural, a la enseñanza, y que será “Relación del Colegio con las 
familias de los alumnos y exalumnos, y Unión de los Padres de Familia”. Las reuniones frecuentes 
que celebran los Superiores Provinciales de distintas Órdenes y Congregaciones son presididas 
por el Sr. Nuncio Apostólico, y en ellas se trabaja con el mayor entusiasmo. La gran actividad 
desplegada en todos los preparativos hace suponer el éxito más lisonjero, en el que la Escuela 
Pía tendrá no pequeña parte. 

Un problema permanente de la Vicaría es el pago de la contribución provincial. El P. Alfaro tiene 
la voluntad de pagarla, pero no siempre consigue los recursos. El 27 de junio de 1953 escribe al 
P. Provincial diciendo que difícilmente puede reunir la cantidad que le exige. Le explica que han 
pedido un fuerte préstamo para terminar la capilla de Rosario, que deben devolver en pocos 
años. El P. Provincial le responde el 28 de julio:  

Convendría que a los préstamos que parece van haciendo añadan otro para el pago de las deudas 
a la Provincia, y mientras tanto suspendan absolutamente todas las obras. Estas no pueden 
hacerse cuando las Casas, las Provincias o las naciones en que se vive atraviesan circunstancias 
económicas difíciles. En estos lapsos de la historia hay que limitarse estrictamente a lo que las 
circunstancias permiten. 

El P. Alfaro ve la necesidad de crear un juniorato en Argentina, en lugar de enviar los juniores a 
las casas centrales de España. En carta de 24 de noviembre de 1953 al P. Provincial, se lo pide 
formalmente: 

Solicitamos de V. P. y de su Congregación se sirva recabar del Rvmo. P. General, 1º, autorización 
para adquirir la finca “El Retiro”, perteneciente al Arzobispado de Córdoba, por la suma de 
150.000 pesos, que satisface las exigencias mencionadas; 2º, autorización para establecer en 
ella el juniorato donde los jóvenes puedan estudiar la Filosofía y las Ciencias humanas requeridas 
para nuestro ministerio docente. 

Previamente, el P. Alfaro ya había escrito al P. Tomek pidiéndole lo mismo, el 1 de noviembre. 
Van a profesar 4 novicios, y necesitan un Maestro de Juniores. Estos irán a clase al seminario de 
los Claretianos en Córdoba. La Congregación Provincial aprueba la petición. El 28 de noviembre 
responde el P. Tomek, pidiendo que sugieran nombres para Maestro. El P. Alfaro dice que no 
quiere quitar a ningún profesor de los colegios; que envíen a alguien de Aragón. La solución será 
nombrar al P. Gazulla, que llevaba tres años y medio en Nueva York, pero estaba a disgusto, y 
que acepta encantado ir a Argentina, como escribe al P. Provincial el 20 de abril de 1954. Antes 
de dejar Nueva York, el 5 de abril de 1954, propone al P. Provincial que envíe a Argentina algunos 
novicios de Peralta. El P. Aísa consulta con el P. General, quien le responde que no conviene 



272 
 

enviar novicios a Argentina. Pero no ve mal que se envíen juniores que hagan allí los estudios. 
Así se inculturan mejor. De hecho, no se enviaron juniores españoles a estudiar en Argentina. 

Mientras el P. Provincial pide que la Vicaría de Argentina pague la contribución, la Vicaría 
reclama a la Provincia que envíen más personal. Así lo expresa una carta colectiva enviada a la 
Congregación Provincial con fecha 9 de febrero de 1954: 

Reunidos en este nuestro Colegio de Santo Tomás de Córdoba la mayor parte de los sacerdotes 
de la Vicaría con motivo de la celebración de las PRIMERAS JORNADAS VOCACIONES ESCOLAPIAS 
DE ARGENTINA, de las discusiones de los temas tratados en ella ha surgido naturalmente la 
cuestión acuciante de la escasez de personal propio que contamos. 
Ha sido opinión de la mayoría de los asistentes a las Jornadas Vocacionales que la Provincia 
debería enviar anualmente a estos Colegios un número de religiosos igual a la tercera parte, por 
lo menos, de los juniores que terminen sus estudios. Parece que es lo que exige la más elemental 
justicia, puesto que, si la Vicaría contribuye con más del tercio de su importe a cubrir el 
presupuesto de gastos de la Provincia, es evidente que debería recibir el tercio de los religiosos 
que cada año terminan la carrera y que ha contribuido a sustentar. 
Sugiere esta idea e impone este pedido que respetuosamente le vamos a V. P. la legislación social 
y escolar de la República Argentina, en virtud de la cual el profesorado seglar es punto menos 
que inamovible, con lo que se nos plantean serios problemas, que fácilmente pueden convertirse 
en graves conflictos. 
Esta crisis de personal religioso que padece la Vicaría repercute dolorosamente en lo más 
fundamental de nuestro ministerio educativo, en la formación espiritual de nuestros alumnos. 
Los profesores escolapios, agobiados por el trabajo diario de la clase y de la dirección y de la 
vigilancia, más agotadora aquí que en España, no pueden consagrar su celo y sus energías al 
cuidado de la religiosidad y al fomento de la formación espiritual de los niños que frecuentan 
nuestras escuelas con la intensidad y con la espiritualidad que serían necesarias, malogrando 
una labor que en otras circunstancias daría magníficos resultados y produciría frutos 
maravillosos. 

“PDS”, en su número de marzo de 1954 trae la noticia de la inauguración del Juniorato argentino 
en Villa Warcalde en los primeros días de febrero. 

Un problema añadido que se presentaba en Argentina es que buen número de religiosos cuando 
iban de vacaciones a España (tras unos 7 años de estancia en el país) ya no querían regresar. 
Mientras tanto, algunos habían adquirido títulos argentinos para enseñar (que posiblemente no 
les servirían en España), mientras que los religiosos enviados a suplirles no podrían dar clases 
hasta obtener los correspondientes títulos. Por eso, cuando el P. Provincial, en carta al P. Alfaro 
le pregunta si deben volver los tres que vinieron de vacaciones u otros nuevos, el P. Alfaro le 
responde que los que fueron de vacaciones.  

El Bona, sobrado de creatividad, expone un nuevo proyecto al P. Vicario de Argentina, en un 
informe de fecha 17 de abril de 1954: la creación de un nuevo colegio en Mar del Plata. Dice que 
le ceden un terreno de 5.000 m2 en un barrio nuevo. En cuanto a el ambiente, dice: 

Las autoridades eclesiásticas locales desean ardientemente nuestro Colegio, sobre todo de 
sacerdotes, porque ven la necesidad de nuestra labor. Toda ponderación de su afán es poca; 
insisten hasta la pesadez. Las autoridades civiles, ídem; están en ofrecernos todo apoyo, como 
lo han manifestado personalmente, no solamente moral, sino de trámites y aún económico, lo 
mismo que sobre facilitarnos los pasos con autoridades superiores, en Casas de Gobierno y 
Ministerios.  
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Conviene saber que los colegios existentes son pocos para tanta población, hallándose 
materialmente abarrotados de alumnado. Un dato: el Colegio de Maristas, el mejor y casi único, 
al comenzar el curso escolar de este año ya ha ultimado por completo la inscripción para el 
próximo, valiéndose los padres de alumnos de toda clase de influencias para conseguir banca. 
Ellos mismos, Maristas y Salesianos, nos instan con interés a no de caer por las dificultades, y se 
prestan a toda ayuda y orientación. Dicen que les hacemos favor, lejos de perjudicarles, porque 
hay para todos y sobradamente. 

El P. Bona lo tiene ya todo pensado: cómo serán los edificios, cuánto deberán pagar de pensión 
los alumnos… Concluye diciendo: “Preveo que ha de llamar la atención en nuestra historia una 
fundación así. Todo está muy a punto, y entiendo no debe desaprovecharse la ocasión que se 
perderá lastimosamente si no la atendemos sin dejarla para más adelante” 

El P. Vicario remite al P. Provincial el proyecto del P. Bona, y el 26 de junio de 1954 le pide su 
opinión. El colegio como tal no salió adelante, pero sí se creó una colonia veraniega, y con el 
tiempo se creó una parroquia, y más tarde un jardín de infancia. De todo ello hoy se ocupan los 
escolapios. Todo ello costó no pocos disgustos y oposiciones al P. Bona, que al final se salió (en 
parte) con la suya. 

El 16 de marzo de 1955 el P. Alfaro insiste en que deben volver los mismos religiosos que fueron 
de vacaciones, y si no es así está dispuesto a dimitir (en realidad le queda ya poco tiempo como 
Vicario). Insiste en lo dramático de la situación de los colegios en Argentina: 

Por favor, comprenda bien nuestra situación, dolorosísima por demás. Ante ella no debe haber 
más que OBEDIENCIA CIEGA Y SACRIFICIO. Todo lo demás es atentar contra la vida de esta 
Viceprovincia y cooperar con las fuerzas del mal para hacernos levantar el campo. Precisamente 
por esa razón no podemos ausentarnos ninguno para el Capítulo. Ya habrá recibido del P. 
General los comunicados al respecto. Tendremos el capítulo el 22, como habíamos quedado. Es 
necesario que nadie falte de sus Colegios para el primero de abril y durante los primeros meses, 
hasta ver qué es lo que pasa. Le mando unas hojas para que se pueda dar cuenta en parte de los 
amargos momentos que estamos pasando. Creo que nos veremos precisados a hacer una 
marcha hasta la Casa del Gobierno con todos los alumnos y familias de los mismos para 
peticionar al Presidente deje sin efecto lo que se está proyectando en nuestro perjuicio y en el de 
tantos millares de familias de los 380.000 alumnos particulares. 

Las cosas se ponen realmente mal durante unos meses, y se considera, en los primeros meses 
de 1955, la posibilidad de salir todos los escolapios de Argentina (temían incluso una persecución 
física), yendo a Chile o a Uruguay.  

Por estas fechas empieza a plantearse ya la cuestión de crear una Provincia Argentina. El 19 de 
octubre de 1955 (fuera ya del provincialato del P. Valentín) el P. Tomek responde que hacen 
falta dos condiciones para dar ese paso: la primera, que Argentina tenga suficientes vocaciones 
nativas para hacer frente al porvenir; la segunda, que su ayuda económica a Aragón ya no sea 
necesaria. Pero de momento no ve claras ninguna de las dos condiciones. La creación de la 
provincia independiente de Argentina deberá esperar todavía unos años, hasta 1964, todavía 
durante el generalato del P. Tomek.  

Nueva York 
La colonia de Nueva York está en plena efervescencia durante este trienio. Contrariamente a las 
expectativas creadas años atrás por el P. Rivarés, la diócesis sigue cerrada a nuevas fundaciones 
religiosas, aunque permite que religiosos extranjeros trabajen en las parroquias.  
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El 16 de julio de 1952 el P. Aísa escribe al P. General comentándole la oferta del Cardenal de 
Nueva York, la casa parroquial de San Nicolás. No le parece tan buena la oferta, aunque es un 
paso.  Dijo a Rivarés que no hiciera nada por su cuenta, sin contar con el Provincial y el General. 
Intenta buscar soluciones al envío de algunos padres. Envía dos de momento. El P. Tomek le 
responde que no se puede alabar la iniciativa de Rivarés: queríamos residencia para los que 
están en NY, y él la ha pedido para los que vengan. Se pueden enviar algunos juniores para que 
estudien allí. 

El 25 de julio de 1952 el P. José Mateo escribe una carta al P. Valentín felicitándole por su 
reelección. Y le informa sobre la situación en Nueva York. En resumen, le dice que Rivarés 
desapareció hace dos semanas, nadie sabe dónde. Envía un largo informe. En España, dice, están 
deslumbrados por lo que escribe Rivarés. En NY nunca podremos tener escuela. Solo nos han 
admitido para ayudar en las parroquias (a 3, la Curia; a los otros 4, el respectivo párroco), sin 
más expectativas. Aun en el supuesto de que tuviéramos una high school, no vendrían alumnos 
americanos (desprecian todo lo español, por retrasado), ni los hispanos (que quieren ascender). 
El Obispo O’Hara quería escolapios centroeuropeos, con tal vez un par de españoles. Con 
nacionalizarnos no basta: habría que adaptarse a esta cultura tan distinta (bailes, playas, etc.). 
Rivarés hizo sus chanchullos para obtener la residencia porque temía que el capítulo provincial 
nos hiciera volver a todos. No mande ni un solo joven a esta Babilonia. El envío de dólares no 
debe ser la razón para seguir aquí. Critica duramente a Rivarés: desobediente, mentiroso, que 
maneja el dinero a su antojo y no cuenta con los demás… Vivimos en una situación irregular, 
dice. Él lo pasa muy mal en su parroquia, maltratado. Encerrado en el confesonario, a sus 26 
años. Añora la Escuela Pía. Pide que remedien esto. 

El 4 de agosto el P. Fermín Ramo escribe al P. Provincial expresando su desconfianza ante la 
rectoría cedida ad experimentum para un año para siete nuevos que deben venir, sin dejar las 
parroquias los que ya están. Será una carga económica, si vienen solo para estudiar. El 18 de 
agosto el P. Encuentra, que se está convirtiendo en una especie de líder de la oposición al P. 
Rivarés, dice al P. Provincial que es peligroso enviar jóvenes mientras no esté las cosas más 
claras. Le sugiere que no envíe a nadie más. Lo mismo que había escrito el P. J. Mateo el 27 de 
julio. También el P. Gazulla pide el 28 de agosto al P. Provincial que no envíe juniores.  

El 19 de septiembre del mismo año el P. Rivarés escribe al P. Tomek una carta dura, 
reivindicativa, justificando su actuación (al falsificar, por segunda vez, una carta del P. Provincial 
al Cardenal de Nueva York) y lamentando que no se haya enviado gente para la residencia de S. 
Nicolás; él solo quería el bien de las Escuelas Pías. Renunció a Buffalo, que en principio debía ser 
interprovincial, y no solo húngaro. Lamenta que hayan perdido la confianza en él. Se nota ya una 
fuerte tensión entre el P. Rivarés y los superiores, que acabará con su salida de la Orden.  

El 1 de octubre el P. J. Mateo escribe al P. Provincial que, después de tres meses, aún no han 
tomado posesión de la residencia ofrecida. En la Curia están enfadados porque no envían los 
siete religiosos prometidos. Y pregunta: ¿Por qué no intentar otra diócesis más abierta? 
Mientras tanto, el P. Encuentra, que había sido nombrado encargado del libro de misas, envía 
cada mes abundante número de intenciones de misas, con su correspondiente estipendio en 
dólares, que sirven para cubrir pagos de la Provincia en Roma, y otros gastos en la provincia. 
También él sugiere que sería más fácil comenzar una fundación en alguna diócesis del Oeste.  

El 23 de octubre de 1952 el P. Valentín informa al P. General que se están preparando para ir a 
Nueva York el P. F. Negrillos de Aragón y dos más de Castilla.  

El 27 de abril de 1953 el P. Encuentra escribe una carta al P. Pazos, y le informa de lo siguiente:  
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La sociedad de la Propaganda de la Fe de esta Archidiócesis nos ha invitado a tomar parte en la 
Exposición Misional que se celebrará en esa ciudad del 31 de mayo al 6 de junio. En colaboración 
estrecha con los Padres de Buffalo prepararemos nuestro pequeño pabellón de la Escuela Pía. 
Aunque la exposición es misional, todas las Congregaciones aportan y presentan cuanto tienen, 
a modo de tema libre. Tengo sobre la mesa un artístico álbum de todas las Provincias existentes 
y extintas de la Escuela Pía. Pienso hacer una fotocopia de cada uno de unos 30 por 40 cm de 
cada uno de los 25 mapitas. Decorados en colores y Bien enmarcados serán una galería 
honorífica. Fue hecho este álbum por nuestros jóvenes de Albelda y es verdaderamente artístico.  

 

Los PP. Rivarés y Aznar en la Exposición 
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Piensa también invitar a otras Congregaciones de la Familia Calasancia, y para ello le pide 
información y ayuda, pues aquí no es fácil contactar con ellos. Le pide además más material 
sobre las Escuelas Pías para que la representación sea más digna. Le cuenta, además: 

Vivimos en esta residencia tres Padres de fijo: el P. Fernando Negrillos. El P. Alberto Fernández 
de Castilla, y un servidor. Los demás Padres la frecuentan a medida de sus posibilidades, y 
aprovecharemos toda clase de coyunturas para rescatarlos sin malquerencias ni roces con la 
Curia y Pastores. Poco a poco vamos encontrando campo para nuestras actividades sacerdotales. 
Cuanto más nos conozcan, más y mejor prepararemos nuestro definitivo reconocimiento oficial. 

Viendo la situación en que se encuentra el P. Rivarés (apenas informa de sus acciones), el P. 
Valentín decide nombrar Representante suyo en Nueva York al P. Encuentra. El 29 de abril de 
1953 el P. Valentín envía una circular: 

Al R. P. Francisco Encuentra, nuestro Representante en Nueva York, y demás Padres que forman 
la Colonia escolapia en dicha ciudad, paz y bendición en el Señor. 
Desde el día 3 del corriente mes está con nosotros haciendo la Santa Visita de la Provincia nuestro 
Rvmo. y amantísimo P. General Vicente Tomek de San Antonio de Padua. Activísimo y muy 
deferente, no descansa, sigue las normas rituales y a todos amablemente atiende.  
En oportunidad tan favorable hemos conversado con él sobre los asuntos de la Provincia y de esa 
Colonia en particular, que tanto interés en todos nosotros despierta. 
No he de ocultarles, para satisfacción de VV. RR. y de todos los que componemos la Provincia, 
que en la plática con que comenzó su visita en el Colegio de Zaragoza felicitó a aquella por sus 
generosos esfuerzos y denodado sacrificio de fundar y sostener una colonia en esa ciudad, centro 
de los negocios y de la política actual del mundo. 
Antes la había felicitado por sus sacrificios en la restauración material y espiritual del Colegio de 
Peralta de la Sal con su Casa de Ejercicios, lo cual es motivo de alegría no solo para la Escuela Pía 
española, sino para la de todo el mundo. 
Su corazón de Padre amante de todos los escolapios se alegró al saber que se habían dado 
oportunidades por la Curia para que los Padres de esa Colonia comenzasen a llevar vida común, 
anhelo suspirado desde largo tiempo por VV. RR. Y su satisfacción fue mayor cuando supo que 
ya desde ahora, a pesar del corto número de los que habitan la nueva residencia, se comenzaban 
los actos del día con la oración de la mañana. Fruto de los coloquios mantenidos ha sido el 
siguiente decreto que a la letra transcribimos (sigue el decreto del P. General, fechado el 16 de 
abril, en el que se indica que las normas dadas con ocasión de la visita de 1952 se adapten a las 
nuevas circunstancias). 
Conformes con el espíritu de este decreto, determinamos que en esa residencia ya desde ahora, 
como laudablemente se viene haciendo, se comienzan las tareas del día con la oración de la 
mañana. Igualmente, que se tengan los actos de comunidad que sean posibles, dejándolo a la 
prudencia de nuestro Representante.  
Si se echan desde el principio los fundamentos de una vida sobrenatural, interna y común, el 
edificio calasancio que se construya será fuerte, sólido y eterno como la Iglesia, y las bendiciones 
del Santo Padre seguirán descendiendo sobre esa incipiente fundación. 
Hoy en todo el mundo es más que nunca necesario a los sacerdotes y religiosos ese vivir en Cristo, 
por Cristo y con Cristo. Pío XII daba hace pocos días un mensaje Pascual a los estudiantes de la 
Sorbona, hablándoles de llevar “una vida cristiana auténtica, que recibe la luz y la fuerza de las 
fuentes de la fe, vida interior, rica en ejemplos e iniciativas apostólicas. Nada obliga más a subir 
que la voluntad de hacer subir a los demás” … “Ser hombres de oración, añadía, de una oración 
diaria, personal y fervorosa”.  
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Y el P. Lombardi, mensajero del Papa, decía al clero y seminaristas de Madrid: “El peligro está en 
que se haga del apostolado un simple despliegue de externas actividad, una técnica sin alma, sin 
vida interior y empalme con el manantial de vida y energías divinas. Contra ese derramarse en 
la periferia del activismo hay que ir ‘hacia el centro’”, y a esta fuerza alude al decirles “que no 
cifren la esperanza de salvar a los pueblos en el cine parroquial, deportismo, etc., sino en la 
oración practicada invariablemente, de mañana o por la noche, si así lo imponen insoslayables 
deberes pastorales”. 
También juzgamos conveniente se revise aquella disposición del Rvmo. Padre General sobre la 
cantidad asignada a cada religioso “en el presente estado de dispersión”. Desaparecido este, 
para los que viven en la residencia determinamos que el P. Representante con los dos Consultores 
señalen a los religiosos la nueva penalidad mensual, habida cuenta de que esa cantidad se asigna 
para pequeños gastillos que pueden facilitar el ejercicio de los Ministerios, que no es para formar 
depósito, y que se tengan presentes las disposiciones del Capítulo Provincial sobre el uso del 
tabaco, para que no sufra detrimento el Voto de Pobreza. 
Mientras no haya otra mejor coyuntura para la reunión del personal de la residencia, 
determinamos que vivan en ella por ahora el P. Encuentra, el P. Fernández y el P. Negrillos. Este 
sustituirá al primero en Holy Innocents, pero vivirá y pernoctará oficialmente en la residencia, 
sin dejar las clases de inglés. 
Recomendamos a los demás Padres lleven con resignación el sacrificio de no poder todavía residir 
en común, si bien esta aspiración tan querida la pueden satisfacer ya algo buscando el contacto 
común siempre que el cumplimiento de sus obligaciones parroquiales se lo permita, asistiendo a 
la mesa común en los días en que tengan que hacerlo fuera de sus rectorías, con lo cual tendrán 
también un notable alivio en sus gastos.  
Y nada más, carísimos Padres, si no es bendecirles y abrazarlos en Cristo Nuestro Señor. 

El P. Rivarés el 3 de julio de 1953 escribe al P. Tomek que ha decidido exclaustrarse, y le pide 
permiso para ir a Roma a darle explicaciones. El P. General le responde el 9 del mismo mes, 
diciéndole que no entiende su carta. O está turbado, y debe calmarse, o planea ya irse de la 
Orden.  No ve por qué ha de venir a Roma. Si ya ha decidido irse, no hace falta que venga a 
Roma. Le dice que busque un obispo receptor, y le ayudará a irse. No le concederá la 
exclaustración; que piense en la secularización definitiva. Si no ha pensado irse, tampoco 
necesita venir, sino actuar correctamente. Le pide que envíe copia al Provincial de Aragón. 

El P. Aísa, que ha oído noticias sobre la intención del P. Rivarés (ha escrito a su familia), le escribe 
el 14 de julio preguntándole sus intenciones. Le sugiere que haga ejercicios espirituales. Le da 
ánimo en su crisis. Le pide que se disculpe con el P. General, al que escribió una carta 
irrespetuosa. 

El 4 de agosto de 1853 el P. Rivarés escribe al P. General pidiendo la secularización. Le admite 
en su diócesis el Arzobispo de Nueva Orleáns. Promete ser prudente con la Orden. El P. Tomek 
le escribe el 22 de agosto, enviándole el decreto de secularización. Lo puede usar presentándose 
al Arzobispo de Nueva Orleáns, o no, volviendo a la Orden. Le pide que sea un buen sacerdote y 
ayude a las Escuelas Pías en lo que pueda.  

El P. Encuentra informa sobre la residencia en la rectoría de San Nicolás. De momento solo 
tienen una misa los domingos a las 8 (para no quitar limosnas a las dos parroquias vecinas). Aquí, 
dice, puede estar nuestra solución. Es una iglesia magnífica. En carta del 7 de abril de 1953 
expone al P. Provincial su opinión estricta sobre el uso de la televisión. Al parecer, habían 
recibido noticias de que en Cuba iban a comprar una, y los Padres de Nueva York querían 
apoyarse en ello para pedir comprar otra. Le dice:  
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Le voy a exponer mi opinión sobre el particular. Es cierto que la televisión facilita el aprendizaje 
de los idiomas más que la radio, pero no compensa con esta pequeña diferencia a su favor el 
estrago moral que puede causar y de hecho causa en las personas de conciencia sensible, como 
lo apreciamos los confesores. Es también cierto que aquí la tienen los religiosos y religiosas en 

sus conventos, pero sé también que una 
Congregación de Hermanos dedicados a 
la enseñanza la tienen prohibida, 
aunque se la regalen. No creo que sea la 
única Congregación que discurre así. En 
tal caso, nosotros deberíamos ser la 
segunda in secula seculorum. Respeto el 
criterio de nuestros Padres Cubanos, 
pero lamento que tengan tan poca 
duración las prohibiciones de nuestros 
Superiores. También lo del tabaco se lo 
pasan por alto, y, aunque me repugna 
ver por el suelo la ceniza y colillas, me 
aguanto y contento, dándoles la muda 
lección de coger un trapo mojado y 
limpiar o recoger esos excrementos 
bucales. 

Los PP. Aznar, Mateo y Negrillos en una foto nada inocente 

El 11 de octubre de 1953 el P. Encuentra escribe al P. Provincial diciendo que no ve claro el futuro 
en Nueva York. Él desea que en la diócesis les confíen una parroquia, tener una casa para formar 
escolapios nativos, que en un futuro (lejano) puedan abrir un colegio propio. Las escuelas 
católicas están financiadas por las respectivas parroquias. Pide al P. Provincial que envíe un 
hermano para ocuparse de las tareas de la casa. El 9 de noviembre le informa de que han 
inaugurado un oratorio privado en la residencia, con calefacción. El 6 de enero de 1954 sigue sin 
ver clara la cosa. Se han ofrecido a la Curia para trabajar con hispanos, pero no han recibido 
respuesta. El 10 de enero informa también al P. General, diciéndole que no es fácil que el 
Cardenal les permita vivir juntos, abandonando las parroquias a los que están en ellas. Moral 
baja, siguen estudiando inglés, y otros en la universidad. 

El P. Aísa escribe al P. Gazulla el 18 de febrero de 1954 que vaya a Argentina como Maestro de 
Juniores. El P. Gazulla acepta encantado. El P. Fermín Ramo informa al P. Provincial que quiere 
editar un boletín en la parroquia en la que trabaja, para hispanos. Lo titula “Toma y lee”. Llegó 
a preparar 5 números; pedía dinero a los fieles para su publicación. E incluso se extendió a otras 
parroquias. Le llamaron la atención desde la Curia, pues sólo tenía permiso para una publicación 
parroquial, no diocesana, y tuvo que suspender la publicación. Está claro, dice el P. Encuentra, 
que no podemos tener iniciativas de ningún tipo. El P. Fermín partirá también para Argentina en 
1956. El P. Negrillos no estaba muy adaptado a aquella situación; en agosto de 1954 el P. 
provincial le dio obediencia para volver a la Provincia, pero él pidió prórroga para “darle al 
inglés”, y la obediencia se suspendió. En 1958 recibió una invitación para dar clases de español 
en el colegio de Devon de los Padres de Buffalo, y allí fue. Acabó incardinándose en la provincia 
de Estados Unidos.  

El 24 de noviembre el P. Encuentra informa al P. Provincial que ha ido a ofrecer los servicios de 
los escolapios a la diócesis de Brooklyn, en la misma ciudad de Nueva York. Hay muchos 
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hispanos, y tal vez les ofrezcan algo, la parroquia que él desea. Le contesta el Obispo, diciendo 
que están considerando su propuesta. Pero no llegará ninguna oferta.  

En el mismo mes de febrero surgió otro serio problema. Los exalumnos húngaros habían 
organizado el segundo Baile Escolapio, con la intención de recaudar fondos para la escuela de 
Devon, para el 18 de febrero, en Nueva York. A las manos del vicario general de la diócesis, el 
obispo auxiliar Edward Dargin, llegó una invitación el 8 de febrero. Inmediatamente llamó al P. 
Encuentra, superior de los escolapios de Nueva York, pidiéndole cuentas, pues él no había 
autorizado la actividad. El P. Encuentra llamó al P. Bátori, quien pidió una entrevista con el 
obispo al día siguiente. Informó a los exalumnos. La Sra. Barnes, condesa Lilly, era una de las 
organizadoras del baile y conocía al vicario general, por lo que ella fue también a la entrevista. 
El obispo dijo al P. Bátori que toda actividad eclesial para recaudar fondos debía estar 
previamente aprobada por la autoridad eclesial. Puesto que no se había procedido 
correctamente, había que cancelar el baile. El P. Bátori dijo que él no era el organizador, sino un 
grupo de laicos, que voluntariamente querían ayudar a los escolapios. En un momento 
determinado el obispo preguntó cuánto pagaban los que asistían al baile y la condesa dijo que 
25 $. En el fondo, como le había advertido un amigo, se trataba de dinero. “Si el obispo cree que 
van a sacar 30.000 o 40.000 $, lo querrá para él. Si se trata sólo de 3.000 o 4.000, les dejará en 
paz”. Y así fue. El obispo dijo que autorizaba el baile, pero a partir de 1955 los fondos no podrían 
destinarse a un fondo de construcción, sino para becas para estudiantes pobres. 

El baile fue un éxito, se recaudaron 5.000 dólares. Pero tuvo una consecuencia negativa: el 
Vicario General, enfadado, escribió el 23 de marzo al P. General prohibiendo el uso de la casa de 
San Nicolás con fines comunitarios. Le dice además que solo pueden trabajar individualmente 
en las parroquias a las que se les ha destinado. Y añade, sorprendentemente: “Más aún, creemos 
que no tienen un indulto de exclaustración; bajo estas circunstancias lamento que Vuestra 
Paternidad tendrá que arreglar las cosas para que vuelvan a una de las casas formadas de 
vuestra Comunidad”. El P. General, que escribió a Mons. Dargin el 16 de marzo, y algunos amigos 
de los escolapios, consiguieron arreglar las cosas, y en junio de 1955 el mismo Vicario General, 
ya más calmado, escribió una carta agradeciendo a los escolapios los servicios prestados en 
diversas parroquias de Nueva York, y prorrogando el uso de la casa. Pero los escolapios se 
sintieron en desgracia y creyeron que sus posibilidades de obtener una parroquia o escuela en 
Nueva York se complicaban, por lo que el P. Encuentra decidió, a partir de entonces, buscar 
posibilidades en otras diócesis. Así vendría el salto a Puerto Rico. Antas prueba, también sin 
éxito, en las diócesis de New Jersey, de Trenton y Newark, cercanas a Nueva York. El obispo de 
Brooklyn responde al fin diciendo que las necesidades de los hispanos están ya cubiertas por 
una parroquia que les atiende. El 10 de mayo el P. Encuentra, desanimado, escribe al P. 
Provincial que hay que procurar salir de esta diócesis. Y el paso decisivo lo da ya fuera del 
mandato de Provincial del P. Valentín, yendo a Puerto Rico en enero de 1956, y entrevistándose 
con los obispos de Ponce y San Juan, que le invitan cordialmente a venir a la isla. Pero esa es ya 
otra historia. 

Enseñanza del P. Valentín 
El P. Aísa sigue enviando circulares a la Provincia, transmitiendo las del P. General, o con 
reflexiones antes de las renovaciones de votos. Reproducimos la que envía el 15 de diciembre 
de 1953: 

Después de haber pensado sobre qué podríamos escribiros, carísimos Padres y Hermanos, en 
esta Circular que todos los años acostumbramos a dirigiros con motivo de la renovación de los 
Santos Votos en el día de Navidad, hemos determinado tratar sobre la oración. Tema manido, 
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mil veces repetido, del que absolutamente nada nuevo podemos deciros, tratado 
magistralmente por eminentes autores ascéticos y místicos de todos los tiempos en libros, 
revistas, sermones y conferencias. Materia muy importante manejada por los Directores 
espirituales y objeto de nuestra enseñanza y formación desde los albores de nuestra vida 
religiosa en el Santo Noviciado.  
Con todo, una vez más, sencillamente, rudimentariamente, brevísimamente, vamos a recordar 
elementales conceptos acerca de la oración, porque no podemos nunca olvidar las palabras de 
nuestro Santo Padre: “Que es muy cierto que toda Religión sin el ejercicio de la oración se halla 
muy pronta a la relajación y a la ruina, y que se ha de poner el mayor cuidado en no omitir jamás 
la costumbre de orar mentalmente dos veces al día, por la mañana y por la noche”.  
Estas palabras dichas en general las individualiza el Santo Padre así, refiriéndose a los religiosos 
en particular: “El religioso que mentalmente no sabe orar es como un cuerpo sin alma que poco 
a poco se desintegrará y comenzará a despedir mal olor”. Esto suena la relajación, ruina y muerte 
del individuo, y por ende de la Religión, que es el conjunto de los individuos. 
La misma idea la repite en dos partes distintas con distintas palabras. Al P. Cherubini: “La oración 
es tan necesaria al hombre interior como el alimento a la persona”, y al P. Reale: “Sin la oración 
no se puede perseverar en el servicio de Dios”. Es decir: sin oración, flojedad, desaliento, falta de 
perseverancia y además imperfección, relajación, ruina y quizá condenación. 
O también: sin oración, anemia espiritual, que es el mejor cultivo para todas las enfermedades 
del alma, que le acarreará la muerte, como el empobrecimiento de la sangre es el terreno más 
apto para todas las dolencias corporales. 
PREPARACIÓN PARA LA ORACIÓN. Por casualidad nada más, saldrán bien las cosas que de 
antemano no se preparan. Es sabido que los impreparados rara vez triunfan. El éxito de un 
negocio, de una victoria, de un invento, está en razón directa del cuidado con que se han previsto 
los mínimos detalles. La oración no puede excluirse de esta regla general. 
“Ante orationem prepara animan tuam”. Ya la regla de novicios nos decía que hay dos clases de 
preparación: próxima y remota. Esta la expresó muy bien compendiada el autor de la inscripción 
que figura sobre el frontis de la puerta del Oratorio de San Antón de Madrid, que reza así: “Mente 
integra et curis vacua – Domun orationis intra”. “Entra en el Oratorio con el alma pura y libre de 
cuidados”. Ve a la oración primero sin pecado, al menos mortal, o con la intención de ponerte 
inmediatamente en gracia de Dios, porque no está bien que un enemigo de Dios se disponga a 
conversar con Él. Segundo, exento de solicitudes y preocupaciones. “No vivirás tranquilo sí una 
sola pasión domina en tu corazón”, dice el Santo Padre. En ese estado no es posible recogerse en 
la oración. 
Pensamientos superfluos, cavilaciones atormentadoras, afanes mundanos, castillos en el aire… 
arrójense en un rincón antes de llegar a la pila de agua bendita. 
Vacía la mente de inútiles y perjudiciales ideas, hay que llenarla de santos pensamientos. Lo 
mejor es ocupar la mente con los puntos que han de ser objeto de la meditación. A este fin, para 
preparar la de la mañana, se nos lee por el hebdomadario la noche anterior el resumen de la 
materia sobre la que ha de versar la del día siguiente. Y con la lectura de ese mismo libro u otros 
autores que traten las mismas materias, debe el religioso prepararse su meditación. En los 
colegios de numerosa comunidad ha de haber más de un ejemplar a disposición de los religiosos. 
Demasiado sabidas nos son las recomendaciones para la preparación próxima de la oración. No 
las recordamos. 
Sí queremos decir que nos parece laudable el que los religiosos que lo deseen repasen durante la 
oración los puntos leídos por el hebdomadario, ya en los ejemplares del Abate Hamon, ya en 
cualquier otro autor preferido por el religioso. Pues sucede a veces que, por defecto de oído u 
otras causas, no se pudo entender o no es fácil recordar lo leído por el hebdomadario.  
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¿SABEMOS ORAR? ¿Cómo es nuestra oración? ¿Oramos por la mañana y por la noche? ¿Es 
eficiente? ¿La continuamos durante el día? ¿Es en Comunidad para ejemplaridad y común 
edificación? ¿Justificamos la inasistencia a la oración en común con pseudo razones sin ningún 
valor ante Dios Nuestro Señor? ¿Terminamos los quehaceres escolares y las funciones 
sacerdotales del día o los trabajos manuales sin haber logrado mentalmente en las 24 horas del 
día? Estas preguntas deben cosquillear nuestra conciencia y, tras las respuestas que 
sinceramente debemos escuchar, podremos formular un juicio práctico sobre nuestra 
personalidad religiosa y escolapia, no perdiendo de vista que nuestro valor es el de los quilates 
de nuestra oración. 
¿SABEMOS ORAR? Es muy probable que después de tantas lecturas sobre la oración, después de 
tantas platicas y sermones oídos sobre la misma, después de tantos años de practicarla, 
tengamos que decir con mucha frecuencia ante el Sagrario cuando nos disponemos a comenzar 
nuestra cotidiana oración: “Domine, doce nos orare”, “Señor, enséñanos a orar”.  
No es difícil hacer oración mental, porque hablar con quien se ama es cosa fácil y agradable. Y 
una de dos: o amamos a Dios, o no. Si lo primero, la oración mental no tiene ninguna dificultad; 
si lo segundo, hay que comenzar por pedir humildemente y con insistencia y con afecto de Piedad 
y veneración la gracia de amarle y de aprender a orar. 
Y el Señor no se hará rogar mucho, porque no puede negarnos nada que sea necesario para la 
salvación de nuestra alma, si lo pedimos con las debidas condiciones. 
Solo, pues, será debido a nuestro orgullo, falta de voluntad y flojera espiritual la impotencia de 
tener bien nuestra oración mental. 
ORAR ES CONVERSAR CON EL SEÑOR. Dentro de todas las definiciones que dan los autores de la 
Oración, la más fácil sencilla, al alcance de los menos doctos es la de San Agustín, que dice ser 
“un coloquio con Dios Nuestro Señor”. 
Considerada así la oración, además de fácil, es familiar, íntima, práctica y provechosa. 
Fácil, porque, como hemos dicho, ¿quién lo sabe conversar con la persona amada? Y, si ni eso 
sabemos, podremos decirle que hasta ahí llega nuestra inutilidad, y humillándonos ante el Señor, 
reconocernos la ignorancia y, como un palo seco ante su divina presencia, a lo más como un 
candelero apagado ante el altar, pediremos contritos y avergonzados “Domine doce me orare”, 
“Señor, enséñame a orar”. 
Y ante la insistencia, devoción y humildad del alma, el Corazón de Jesús se conmoverá y le hablará 
en el fondo de su conciencia. Entonces el alma percibirá la voz del Señor, el coloquio se entablará 
y la oración comenzará a aprovechar. Esta oración, entendiéndose en el corazón a corazón, es la 
más familiar, porque la conversación mutua supone acercamiento de los que hablan, presencia 
próxima, reciprocidad de ideas y entendimiento, trato sencillo sin timideces ni desconfianza. La 
divina presencia del Señor impresiona suavemente, da ánimos y hace coincidir el uso de sentidos 
y potencias en fervoroso y recogido coloquio. 
De aquí nace la intimidad de la oración, porque los más ocultos, personalísimos y secretos 
pensamientos y sentimientos se traslucen, salen al exterior y se comunican con el Señor. 
La oración así hecha tiene que ser fructífera y provechosa para el alma, por ser natural, 
espontánea, personal, activa, poniendo en juego todos los sentidos y potencias, devota y 
humilde. Por necesidad tiene que conmover el corazón de Dios, que iluminará el alma, atenderá 
sus peticiones y le comunicará de algún modo sus carismas, gracias y bendiciones. 
UN EJEMPLO. Si medito en el primer versículo del Miserere “Miserere mei Deus secundum 
magnam misericordiam tuam”, “Compadécete de mí, Señor, según tu gran misericordia”, 
primeramente traeré con toda la fuerza de mi imaginación a mi interlocutor, al Dios del Sinaí, 
con toda su majestad y grandeza de truenos relámpagos y rayos, y en Moisés me veré a mí 
mismo, sin sus méritos y sin sus cualidades de legislador y jefe del pueblo hebreo; al Dios del Sinaí 



282 
 

y de la zarza ardiendo sucederá el de Belén el del Calvario, que es el del Santísimo Sacramento 
que tengo delante de mí, y que me está viendo, oyendo y comprendiendo. (En todas nuestras 
Casas la oración debe hacerse ante Jesús Sacramentado). 
Delante de Dios estoy yo, el otro interlocutor, hormiguilla, gusanillo, pecador, colmado de 
beneficios, más ingrato que los hebreos que estaban debajo del Sinaí, indiferente, impasible, casi 
como la mula y el buey del Pesebre, indeciso y cobarde como los amigos de Jesús que brillaron 
por su ausencia en el Calvario, sordo a las voces que desde el Sagrario me dirige… 
Rápidamente ante mis ojos haré pasar la película de mi vida con mis caídas, debilidades, tiempo 
perdido antes y después de mi profesión religiosa, con mis secretas interioridades, con mis 
infidelidades a la divina gracia, con mi soberbia y desobediencia, pereza y negligencia, 
exabruptos y faltas a las reglas, y sin ropajes de hipocresía, desnudo con la sola verdad y realidad 
de mi insignificancia y poquedad espiritual, ante Dios presente, que penetra en mi interior, 
partido el corazón de pena, con hondo remordimiento en el alma y vivos propósitos de enmienda, 
comenzaré el diálogo con Cristo prorrumpiendo como otro David: “Miserere mei, Deus”, 
“Compadécete de mí, Dios mío”. Perdón, Señor, perdón por los pecados de mi vida pasada hasta 
el presente. Como otro publicano, bajaré los ojos, querré esconderme en un rincón del oratorio 
para decir: “Señor, pequé, tened misericordia de este pobre pecador”, “Miserere mei Deus”. 
“Sero te cognovi”. Tarde, Dios mío, comencé a darme cuenta de tu misericordia y de tus bondades 
para conmigo, y de tus favores y de tus inenarrables gracias. 
“Dixi, nunc cepi”. Pero ahora digo: se acabó esta vida defectuosa, mediocre, tibia, sin inquietudes 
apostólicas, sin intensa vida sobrenatural. Manos a la obra, y a comenzar resueltamente, 
decididamente, sin titubeos, ni alternativas de fervor y de pereza, con constancia y perseverancia 
hasta la muerte, una vida de escolapio perfecto, semejante a la de mi Santo Padre, a quien 
estudiaré e imitaré en sus virtudes y en todos los azares y pormenores de su santa y sacrificada 
vida. 
“Et miserere mei, secundum magnam misericordiam tuam”. Señor, para con este gran pecador 
da prueba de tus grandes misericordias. Cuando mayores son mi ingratitud y mis pecados, más 
grande tiene que ser tu compasión y tu perdón. “Secundum magnam misericordiam tuam”. 
¿Quién, después de dichas estas palabras dirigidas al Señor y hecha una pausa en el gran silencio 
que se hará en su interior, quién no oirá a la voz de Dios en el secreto espoleo de su conciencia, 
en los alientos que su alma recibe para reemprender y rehacer su vida, en la luz con que su 
inteligencia se ilumine para ver y considerar en aquel momento la insustancialidad y caducidad 
de lo terreno y la grandeza de lo eterno, en los afectos que conmueven su corazón para amar a 
Dios, a la Virgen al Santo Padre? 
LA VOZ DE DIOS. Háblanos Dios en la Oración infundiendo en la mente rectas pensamientos, sin 
que por nuestra parte tengamos que hacer otra cosa que recibirlos, suscitándonos deseos y 
propósitos y fortificando nuestra voluntad para cumplirlos, y a veces moviendo el corazón con 
tan dulces sentimientos que a algunas almas santas les hacen derramar lágrimas. 
¿Y qué hacer si, a pesar de nuestros esfuerzos por escuchar la voz de Dios en nuestros coloquios, 
Él no nos habla? Es preciso no cejar, no desistir, no interrumpir ni abandonar la oración. Porque 
en nosotros está la obligación de prepararnos para oír su voz, y en Él el concedernos o rehusarnos 
la gracia de hablarnos. Además, puede ocurrir que, si en un determinado momento o pausa no 
se digna hablarnos, sea para probar nuestra constancia y amor, y más o menos tarde su voz 
resonará en nuestra alma. 
ORACIÓN DEL ESCOLAPIO. ¿De qué debe el escolapio hablar a Dios en la oración?  
Cuéntase de Pío XII que de niño dijo su madre, al verle esta ante el altar de la Virgen, que él se lo 
contaba todo a la celestial Señora.  
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Así el escolapio debe contarle todo a Dios Nuestro Señor en la oración, y escuchar sus consejos y 
mandatos. 
Sus interioridades, sus penas, sus alegrías, sus éxitos, sus fracasos, sus pérdidas y ganancias 
espirituales, sus pecados, sus relaciones de caridad con el prójimo, el cumplimiento de sus votos, 
serán objeto de su consideración en sus coloquios con el Señor. 
Pero el objeto predilecto del escolapio serán los niños o los quehaceres manuales en el hermano 
operario, porque la lengua habla de lo que hay en el corazón, y muy metiditos dentro de él deben 
estar las escuelas y las ocupaciones que nos da la Obediencia. 
Mas a la oración no llevamos nuestros asuntos para estudiarlos teóricamente y resolverlos con 
más habilidad y sabiduría. Esto se nos dará por añadidura. Meditamos y reflexionamos sobre los 
mismos para sacar fruto, crecer en piedad y ser más virtuosos y santos. 
“Doce me docere”, le diremos muchas veces al Señor, como le decimos “doce nos orare”, al 
exponerle nuestras penas, trabajos, dificultades, fracasos, cruces, derrotas y escasos triunfos que 
a veces encontramos en el ejercicio de la enseñanza o en el cumplimiento de nuestras 
obligaciones. 
Qué cúmulo de problemas y problemitas no nos traen cada día nuestros alumnos para 
consultarlos con Nuestro Señor y considerarlos “sub specie aeternitatis”, pues “dellos” buenos, 
“dellos”, malos dellos díscolos, dellos fríos como el hielo, dellos edificantes. 
Problemas de educación. Problemas de instrucción. Problemas vocacionales. ¿Y quién mejor nos 
puede enseñar a solucionarlos que Jesús, el Maestro? 
Referidas las meditaciones de los libros a nuestros asuntos personales, candentes y acuciantes, 
serán interesantes, útiles, provechosas, y se nos harán cortas las horas destinadas a la misma. Y 
no importará que el tema de nuestros coloquios se repita muchas veces, pues los que se aman 
¿no se dicen con frecuencia las mismas cosas? 
Queremos terminar esta Circular con las palabras que escribíamos sobre el mismo tema el 20 de 
diciembre del año 1942. 
ORACIÓN DE LA MAÑANA. Comenzamos el quehacer del día con la oración de la mañana. Si la 
puntualidad, tan desprestigiada en muchos sectores de la vida española, debe brillar en todos 
los ejercicios del escolapio, en este debe hacerlo con destellos refulgentes. 
Es, sin duda, el acto de levantarse por la mañana el primer sacrificio que el escolapio ofrece a 
Dios, porque supone casi siempre un esfuerzo de la voluntad, la cual empieza a fortificarse al 
alborear el día, cuando el religioso se dispone presto para acudir sin apresuraciones 
inconvenientes, al primer acto de comunidad, que es la oración. 
Al despejo de la cabeza y apropiada predisposición para madrugar contribuye bastante el haber 
descansado lo suficiente durante la noche. No puede el escolapio, después de la ruda tarea del 
día, pasar de ordinario largas horas de vigilia trasnochando. Una rigurosa distribución del 
tiempo, un empleo bien ordenado del mismo, exigiéndose a sí mismo el estrecho cumplimiento 
del programa previamente marcado, le librarán de la pesadilla de haber llegado a la noche 
teniendo todavía alguna grave obligación que cumplir. 
Desde luego, queremos se cumpla con todo rigor la regla que manda estricto silencio muy poco 
después del examen de conciencia de la noche, debiendo estar en este tiempo todos los religiosos 
en sus propios aposentos, sin permitirse ningún ruido que pueda estorbar el trabajo o el descanso 
de los demás. 
Rehechas las fuerzas corporales en el reposo de la noche, es preciso acumular energías morales 
y espirituales en la oración de la mañana. 
No nos arredre la palabra ni la idea: tenemos obligación de ser santos, y de este modo santificar 
a los demás. Para ser santos, tenemos que llevar a Dios dentro de nosotros; para llevar a Dios 
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dentro de nosotros, tenemos antes que mirar y escudriñar nuestro interior; para hacer esta 
introspección, es precisa LA ORACIÓN. 
¿Es que podemos alumbrar sin ser antes iluminados? ¿Es que podemos ser luz de Dios si antes 
no somos tabernáculo de Dios? ¿Es que hay apostolado sin santidad, y santidad sin vida interior 
y sobrenatural, y vida rebosante de gracia divina, sin oración? 
A nadie extrañe, pues, que recalquemos la obligación de asistir, como ya se hace, a la oración de 
la mañana, y que nadie salga hasta después de terminado el coloquio y no antes, y que no se 
admita celebración de misas u otra obligación durante la oración. 
Las palabras del Santo Padre sobre el particular son terminantes: “Summopere curandum est”, 
“Con el mayor de los cuidados se ha de procurar que no se omita la meditación”. Y amenaza a la 
Orden con su relajación y ruina consiguiente si falla en ella el espíritu de oración: “ad 
relaxationem et ruinam propmtior sit”.  
Parecen esas palabras del Santo Padre un eco de aquellas otras del más santo de los Reyes: “Nisi 
quod lex tua meditatio mea est, tunc forte periisem in humilitate mea”, en las cuales confiesa 
David el peligro en que se está de perecer cuando no se medita en la ley de Dios. 
¡Dichosos nosotros, carísimos Padres y Hermanos, a quienes el Señor nos ha concedido el 
señalado favor de podernos retirar dos veces al día a pensar en nuestras almas, meditar la ley 
de Dios y grabar en ella la imagen de Cristo, a quien tenemos la obligación de hacer amar de 
nuestros prójimos y en particular de nuestros discípulos! 
Y si alguno por sus ocupaciones, como suceden a los Directores que en aquel tiempo están con 
los niños, no pudiera asistir a la oración, “tempore quam primo opportuno eam persolvat”.  En 
las mismas horas en que por necesidad han de estar atentos a la vigilancia y cuidado de sus 
encomendados, encontrarán más de un resquicio para ir con el pensamiento ante la presencia 
de Jesús Sacramentado y ejercitar actos de amor y de contrición, despertando en su corazón 
deseos vehementes de servirle con afecto grande durante el día, formando propósitos para 
corregir sus defectos de temperamento o de voluntad, y pidiendo al cielo paciencia, constancia 
y laboriosidad, virtudes muy necesarias para el desempeño de las cotidianas tareas escolapias. 
Por la mañana se empleará en todas las Casas el libro del abate Hamon. Por la tarde, las de la 
Pasión y Novísimos de San Alfonso María de Ligorio. Estas son para los quince primeros días de 
mes y aquellas para los restantes. 
Antes de dar comienzo a la oración, saludamos a la Santísima Virgen, recordando el sublime 
momento de la Encarnación al rezar el Ángelus, y a continuación repetimos los gritos del alma 
dolorida de David, rezando con dolor de nuestros corazones las expresivos y conmovedores 
versículos del salmo Miserere. 
Ángelus y Miserere deben rezarse por el hebdomadario y por la Comunidad con pausas cortas y 
devotas.  
Terminamos, carísimos Padres y Hermanos, deseando a todos Felices Pascuas y pidiendo al señor 
un Año Nuevo lleno de bendiciones para cada uno de nuestros Padres y Hermanos. 

Terminada la Visita Canónica Provincial, el P. Valentín Aísa escribe una carta circular el 3 de abril 
de 1955, en la que ofrece una visión global de la Provincia, que bien podría servir como informe 
ante el Capítulo Provincial de 1955. Dice lo siguiente: 

Terminada la Visita Canónica de los Colegios de la Provincia, plácenos dar las principales 
impresiones recibidas en la misma. 
OBSERVANCIA REGULAR 
Florece en nuestras Casas, no con el mismo brillo en todas. 
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Pensemos los Superior si alguna vez hemos sido remisos en exigirla o no hemos sido los primeros 
con el ejemplo, y los súbditos tengan en cuenta si, dejándose llevar del egoísmo, de la pereza, de 
la comodidad, desoyeron los mandatos de los Superiores o hicieron caso omiso de las Reglas. 
Superiores y súbditos, Padres y Hermanos, Juniores y Novicios de esta Provincia y Viceprovincia, 
debemos trabajar porque siempre sea una realidad viva y verdadera las palabras del Rvmo. P. 
Corsini que publicó en el decreto en que separaba la provincia de Castilla de Aragón: “Ipsa inter 
hispanas Provincias antiquior, aliarumque mater eximia, regularis observantia laude Semper 
floruit, atque uberius adhuc in diez florere conspicitur”. “Entre las Provincias de España la más 
antigua, de todas ellas madre eximia, siempre floreciente en la observancia regular, y con claros 
presagios de nuevos esplendores en lo sucesivo”. 
A este timbre de gloria estamos en la obligación de responder. 
Y el fruto de esa excelente espíritu y observancia serán el brillo de la Piedad y de las Letras, la 
abundancia de buenas vocaciones y la multiplicación de nuestras Casas y Escuelas. 
Observancia es puntualidad exacta, orden estricto, obediencia, disciplina, unión cordial e íntima, 
absoluta y racional jerarquía de todos los valores. 
Son peste de la observancia las corruptelas, desviaciones o barrenamientos de las Reglas 
llamadas a veces costumbres contra las mismas, cuando enfrente de las Constituciones nada 
opuesto puede prevalecer. 
Hemos luchado durante el tiempo de nuestro Provincialato por desarraigar corruptelas, nunca 
graves, a Dios gracias. Aunque no hemos sabido hacer más en esta labor de escarda de abusos 
y de reajuste a la Regla, sin embargo, podemos afirmar que en este tiempo ninguna violación de 
Reglas y Constituciones se ha repetido de tal forma que pueda invocarse como justificación para 
no cumplirlas. 
Principiis obsta. Hemos procurado practicar este principio, muy duro para el Superior que tiene 
que ser siempre el firme sostén de la ley. Esta labor de los Superiores libra a los sucesores de la 
enojosísima tarea de enderezar lo torcido, más difícil y áspera que la conservación de las cosas 
en su recto orden. 
POBREZA 
Hemos observado de ordinario en los Colegios y en los particulares moderación y austeridad. No 
hay faltas graves externas contra el Voto de Pobreza. Al menos, no las hemos visto. 
¿Las hay solo conocidas por Dios y el que las comete? 
¿Ha conceptuado como no grave algún religioso lo que realmente es, por seguir criterios lapsos 
no conformes con las exigencias del Voto en nuestra Orden? 
Examine cada cual su conciencia. 
Que a nadie le atrape el sórdido demonio de la pecunia. 
Vivamos y muramos tranquilos y pidamos los necesarios permisos que las Reglas nos prescriben. 
ADMINISTRACIÓN  
Hemos visto comúnmente rigidez en la administración de las Casas, y no suelen hacerse gastos 
inútiles. 
Los dineros, si los tenemos, no son nuestros. Son de Dios. Son para extender su reino sobre la 
tierra. Son para los niños pobres. 
De ahí la gran responsabilidad de los encargados de la administración de cualquiera de los bienes 
de la Casa, aunque sean de poca importancia. 
Advertencias sobre la administración 
Fíjese uno de los primeros días del mes para pasar cuentas, y una hora que no sea la de la oración. 
Los encargados de los libros entréguenlos antes de ese día al P. Rector y a los Revisores. Así, 
llegado el día del pase de cuentas, en realidad ya están los libros revisados. 
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El ecónomo y el Procurador anoten con minuciosidad y claridad los ingresos y los gastos. Exija el 
primero facturas y comprobantes en los descuentos, si los hicieren, para presentarlos al P. Rector 
y Revisores. 
Anótese bien las facturas por pagar y toda clase de deudas y los créditos de fácil cobro, para que 
en cualquier momento pueda saberse el activo y el pasivo de la casa. 
Cada trimestre y al fin del curso el P. Rector y los Revisores examinen los libros auxiliares de 
material escolar, libros, secretaría, cine, fincas, etc. También a fin de curso termínese de hacer la 
total entrega al Procurador de los ingresos por los anteriores conceptos. 
Respecto del material y libros, guárdese nota detallada de las existencias para que al principio 
del curso siguiente se encargue lo imprescindible, procurando siempre que en el almacén quede 
lo menos posible. 
Relacionado con la pobreza está el aspecto interior de las Casas y Colegios. Hay que huir de la 
ostentación y del lujo. Por doquier ha de haber sencillez, belleza y aseo. 
Al tono pedagógico de los tiempos han de estar nuestros Colegios. 
En las clases, en los dormitorios, comedores, cocina, habitaciones, cada objeto en su lugar; nada 
en desorden. 
Muebles, cuadros, paredes, cristales etc. han de ofrecer un conjunto agradable. 
En la biblioteca, los libros bien catalogados. 
Hay que vigilar a los encargados de la limpieza para que esta sea cumplida. La pobreza tiene sus 
excusas alguna vez; la negligencia y falta de aseo, jamás. 
Vidrios rotos, paredes con polvo, papeles en el suelo, piso sucio, desaliño en los dormitorios, 
manchas en los muebles, etc. dan una idea desfavorable de los educadores de los Colegios. 
Y si el aseo y el orden es imprescindible en la materialidad de la Casa, ¿cuánto no lo será en el 
maestro, que es el modelo en que se han de fijar los alumnos? 
A nadie le extrañará que en nuestras visitas hayamos tenido que hacer alguna vez las mismas 
advertencias que hemos consignado aquí. 
CASTIDAD. ALEJAMIENTO DE LOS SEGLARES 
Repetiremos más o menos lo que decíamos a raíz de haber terminado nuestra Visita Canónica 
del trienio anterior. 
Primero. Hemos visto ordinariamente cumplido cuanto prescriben las Constituciones en este 
capítulo, pero queremos recordar algunas ideas de nuestro Santo Padre. 
El escolapio que ha de estar entre la inocencia, la niñez y la juventud, ha de ser un ángel en el 
pensar, en el hablar, en el desear y en el obrar. 
Ángel hasta en la actitud, en el ademán, en el aspecto. 
Toda su persona exhalará perfume de pureza y castidad angélica. 
Reverenciará a sus discípulos, protegidos por su Ángel de la Guarda, como vasos sagrados, 
receptáculos del cuerpo y sangre de Jesucristo. 
Amará en Cristo, por Cristo y en Cristo a sus alumnos con amor sublime y excelso, fijándose en 
sus hermosas almas, templos de Dios, y no en la deleznable envoltura de las mismas. 
Vigilará alerta su inocencia y pureza para defenderla de los perversos enemigos que la acechan, 
de los cuales dijo Cristo, por el nefando crimen del escándalo, que más les valiera no haber nacido 
y ser precipitados en los abismos del mar con una piedra de molino atada al cuello. 
Segundo. El escolapio ama con delirio a la Virgen Inmaculada y Purísima, e impregna del mismo 
amor mariano a los niños de su clase. 
Tercero citamos palabras textuales del Santo Padre: “Cum mulieribus quamtumvis propinquis et 
honestis, nulla nobis sit familiaritas”. “No tengamos ninguna familiaridad con las mujeres, 
aunque sean parientes y honestas”. “A familiaritate et colloquio cum monialibus, licet 
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consanguineis, omnino abstineant”, “Todos se abstengan de la familiaridad y coloquios con las 
monjas, aunque sean consanguíneas”. 
Estas normas son tan claras y terminantes que no necesitan comentarios. Son de un Santo y sabe 
muy bien lo que escribía. 
A nosotros sus hijos no nos toca más que obedecer. 
Cuarto. “Ingluviem ventris restrigere”. Dice el Santo Padre que dominemos el apetito de la gula. 
Recordemos que nos reunimos a comer en modestos refectorios de religiosos, y no en comedores 
del Gran Hotel donde los comensales piden lo que les place. 
La hiel y vinagre que el Señor gustó en el Santo leño de la Cruz y que se nos recuerda durante la 
comida, deben incitarnos a la mortificación y a huir todo lo posible de exenciones y distinciones. 
OBEDIENCIA 
Cúmplese este Voto, al menos exteriormente, entre nuestros religiosos. Y así tiene que ser. Los 
superiores están en la obligación de exigir su cumplimiento, porque de otro modo se ausentarían 
de la Casa y de la Provincia el orden, la paz, la justicia y el armónico y fraternal concierto que 
debe reinar en toda sociedad bien constituida. 
Al caballero aspirante a las milicias de la tierra le está vedado decir “no quiero, no puedo, no 
debo”. Así lo aprende en las Academias y lo tiene que practicar luego en los actos de servicio. 
El escolapio de las milicias de Cristo sacrifica la Obediencia “propter Deum summe dilectum”, por 
Dios digno de ser sumamente a amado, sus gustos, sus comodidades, las ausencias de la Patria, 
de sus padres, el criterio propio que tanto cuesta, su salud y su vida misma si la Obediencia se lo 
pide. 
Repetiremos una vez más: ¿queremos que, a falta de personal religioso. se multipliquen en una 
Casa, en una Provincia, las actividades y la eficiencia? Fórmese un bloque compacto, irrompible, 
entre los súbditos y los Superiores mediatos y entre estos y los Mayores. 
ENSEÑANZA 
Hemos visto trabajar en las clases de los Colegios con ardor. Son éstos activas colmenas que 
trabajan incesantemente desde las primeras horas del día hasta la noche. 
Padres y Hermanos llevamos una sobrecarga de quehacer que solo hace llevadero el amor de 
Dios y la vocación. 
Los frutos de esta labor escolapia en las clases los aprecian en general las familias que nos 
confían a sus hijos, y los recogemos también al final de los cursos en los resultados de exámenes, 
porque no hay mejor recomendación para el éxito de estos que la buena preparación de los que 
se presentan. 
El alumno que sabe contesta, y el que no, enmudece o disparata. 
Ciertamente que no tienen nuestros Colegios la exclusiva de las mejores notas en las reválidas; 
van también a ellas otros alumnos muy bien preparados. En esta noble emulación debemos 
aspirar a brillar entre los mejores. 
Y no cabe duda que aquellos alumnos van mejor preparados que tienen buenos profesores, y son 
los mejores profesores los que más estudian y con más cuidado preparan sus lecciones. Son la 
competencia en las materias que se enseña y la habilidad pedagógica para comunicarlas a los 
alumnos las cualidades más importantes de un buen maestro. 
Esta habilidad se adquiere estudiando la didáctica de las asignaturas, se perfecciona con la 
absoluta dedicación a las clases, la observación y conocimiento de los alumnos, la recta 
ordenación de las materias a explicar, la previsión de las dificultades que han de encontrar los 
niños para hacérselas pedagógicamente vencer, la repetición de las elecciones, la práctica y, 
sobre todo, con la paciencia con los más retrasados. 
Y como el escolapio no tiene sobra de tiempo para esa preparación, de ahí la necesidad de 
aprovechar con intensidad los ratos libres de las clases, de pensar en los días de vacaciones no 
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solo para disfrutar de algún descanso, sino para hallar los huecos para repasar los temas, sacar 
más horas de estudio y consultar con profesores duchos y sabios sus dudas y dificultades. 
Nadie que no sea muy amante de su querida celda, que no sea enemigo de tertulias, y que no 
huya de conversaciones y visitas con seglares, podrá adquirir esta preparación que el escolapio 
necesita para el lucido desempeño de su cometido en las clases. 
Y como el escolapio no solo es profesor sino también educador, naturalmente nos hemos fijado 
en nuestras visitas a los Colegios en esta parte tan esencial de nuestro ministerio. 
Hemos observador con la natural satisfacción que se celebran nuestros tradicionales ejercicios 
de Piedad, como la Misa diaria, letanías, catecismos, pláticas, oratorios, etc. (sobre estos últimos, 
lo mismo que sobre el Oficio Parvo, hemos advertido en algunas Casas que no se omitan). 
Funcionan también, con amor mayor o menor actividad y celo, la Acción Católica y la 
Congregación. 
Hay nombrados Directores Espirituales, pero éstos no pueden desempeñar su cometido con la 
amplitud e intensidad debida, a causa de llevar otras tareas, algunas incompatibles con el tiempo 
que la dirección espiritual exige. 
No falta la dedicación completa en cuerpo y alma a la vigilancia y dirección de los muchachos, 
pero hemos advertido alguna vez alguna falta de puntualidad (el profesor debe esperar siempre 
a los niños) y la debida atención y presencia continua en interrumpida en los recreos. 
ECONOMÍA DE LAS CASAS 
Las Casas de la Provincia en España están situadas en regiones más bien pobres que ricas. No las 
tenemos en las grandes capitales opulentas y populosas de España. Nuestros alumnos en general 
no son pudientes, ni los que pagan pensión. Mucho menos los gratuitos, de los cuales tenemos 
gran número, siguiendo el espíritu del Santo Padre. 
Si los alumnos no son pudientes ni las poblaciones de alto nivel económico, nuestros Colegios 
tienen que ser modestos. 
Mas, carísimos Padres y Hermanos, esto es también un honor para la Provincia, que desde su 
fundación en España ha tenido estas características. El escolapio debe estar allí donde haya niños 
que educar, como hemos escrito otras veces; en ciudades grandes y ricas, o en pequeñas y 
pobres, en España y fuera de la Patria. Que la providencia vela por nosotros lo demuestra la 
historia de nuestra Provincia en los tiempos pasados. 
Al presente, todos los Colegios se han ido renovando; algunos se han hecho nuevos. Se sostiene 
el Postulantado y Noviciado, y se pagan puntualmente las cuentas los Junioratos. 
Y esperamos que los préstamos que en buenas condiciones gravitan sobre la Provincia y algunas 
de las Casas, se han de ir redimiendo en el tiempo calculado. 
Con esta ocasión recomendamos a todos la sobriedad en los gastos, la supresión de los inútiles 
o lujosos, y la administración más seria y rígida posible. 
NUESTROS HERMANOS DE ARGENTINA 
Los tenemos muy presentes en nuestro corazón al escribir estas líneas. Están pasando momentos 
de incertidumbre sobre el curso próximo que va a comenzar. Sobre tan noble nación, hija de 
España, y donde desde hace casi un siglo trabajan los escolapios, se ha cernido la persecución 
religiosa. No parece sangrienta como la pasada de España, pero sí legal, calculada, calumniosa 
y fría. 
No les han de faltar a nuestros queridos hermanos el auxilio de las oraciones de los Padres, 
Hermanos, Novicios y Postulantes, y también nuestro pan lo compartiríamos si hermanos tan 
queridos nuestros lo necesitaran. 
Confiamos en que con firmeza y tesón arrostrarán las dificultades y la persecución, como antes 
lo hicieron los escolapios en España, y actualmente también nuestros hermanos de las Provincias 
de Centro Europa 
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Esperemos en Dios y en el buen sentido y justicia del pueblo argentino, enemigo de extremismos, 
que no se hará esperar mucho la paz ahora turbada, y la religión, en sus ministros y la escuela 
católica, volverá a tener la consideración que se merece. 
Mientras tanto, aconsejamos a nuestros queridos hermanos que tomen como una expiación la 
prueba a que el Señor les somete. Todo, Señor, lo disponéis admirablemente en vuestro juicio, 
porque hemos pecado. 
Sed da gloria nomine tuo. Pero que vuestro nombre sea pronto glorificado, et fac nobiscum 
secundum multitudinem misericordiae tuae. Y usad con nosotros de vuestra gran misericordia. 
ESTADÍSTICA DE LA PROVINCIA 
Terminamos esta circular poniendo la estadística del personal y niños de la Provincia. 
Sacerdotes, 175; Hermanos profesos, 39; Clérigos, 90; Novicios clérigos, 16; Novicios hermanos, 
14. Total: 334. 
Alumnos: 4.929. 
Esta es la estadística del 1 de enero del corriente año. Faltan los Novicios y Juniores de Argentina, 
y los alumnos de la Viceprovincia, cuyo número exacto no nos ha llegado. 
Comparándolos con los datos de la Visita realizada hace tres años, resulta un aumento de 21 
sacerdotes, 8 hermanos operarios, dos clérigos, un novicio clérigo, cuatro novicios operarios y 
340 alumnos. 
Zaragoza, 3 de abril de 1955, fiesta del Domingo de Ramos. 

En los días 27-29 de mayo de 1955 se celebró el Capítulo Provincial en Zaragoza. Estuvieron 
presentes 26 capitulares. Tras estudiar las proposiciones presentadas y a presentar al próximo 
Capítulo General, se paso a la elección de la terna de provinciables. Los elegidos fueron los PP. 
Moisés Soto (que sería nombrado Provincial), Teófilo López y Benito Pérez. Se pasó luego a elegir 
cuatro Asistentes, que fueron los PP. Valentín Aísa, Teófilo López, Federico Ineva y Félix León; y 
dos adjuntos, Los PP. Ramón Pascual y Juan Manuel Hernández. Serían nombrados los cuatro 
primeros. El P. Valentín Aísa, además fue nombrado Rector del Colegio Santo Tomás de 
Zaragoza, cargo que ejerció durante dos trienios (1955-1961), y en él siguió, hasta su muerte en 
1978, prestando variados y valiosos servicios. 
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Conclusión 
 

Los años 1940-1955 son unos años difíciles, y a la vez gloriosos, para la Provincia de Aragón. 
Difíciles, porque había perdido 30 religiosos, masacrados en los primeros días de la Guerra Civil 
en sus colegios de Alcañiz, Barbastro, Peralta y Tamarite, que además sufrieron graves daños 
durante el tiempo de la guerra. Gloriosos, porque la Provincia fue capaz de levantarse de sus 
ruinas y convertirse en una provincia fuerte y capaz de dar nueva vida a las Escuelas Pías.  

Y si ello fue posible se debe, al menos en parte, al hombre que estuvo al frente de ella durante 
esos años, el P. Valentín Aísa.  

El P. Valentín era un hombre del colegio de Escuelas Pías, donde recibió su primera formación, 
estrenó y ejerció su magisterio durante sus primeros años de religioso, y donde pasó los últimos 
38 de su vida, hasta el día de su muerte en 1978.  

El P. Aísa era un hombre alto, delgado, de aspecto serio, pero que sabía inspirar confianza en los 
religiosos bajo su mando, especialmente en los superiores de las diferentes casas. Era un 
hombre inteligente, con una vasta formación, que no tuvo dificultad para obtener una 
licenciatura en Filosofía y Letras a sus 40 años cuando las leyes de la República ponían difícil la 
enseñanza a los religiosos sin títulos. Era un hombre austero, y de una profunda espiritualidad, 
como podemos observar en las circulares que escribía de carácter espiritual, al menos dos veces 
al año durante su mandato. Era un enamorado de Calasanz, cuyas cartas conocía por la 
traducción que había hecho el P. Jericó, y que se conservaba manuscrita en el colegio de 
Zaragoza.  

Promovía en sus circulares la vida interior, la observancia, la oración… con palabras de padre, 
más que de superior. Y cuando surgía algún conflicto grave con algún religioso, era más inclinado 
a la clemencia que a la imposición, y muchas veces sus palabras lograban conmover y hacer 
cambiar de actitud a la persona con quien trataba.  

Cuando fue elegido para ejercer el cargo de Provincial en 1949 se encontró con una primera 
necesidad: RECONSTRUCCIÓN. Reconstrucción del tejido humano de la Provincia, después de 
varios años sin vocaciones. Reconstrucción material: en primer lugar, para encontrar un lugar 
en el que formar las vocaciones: los postulantes en Barbastro, los prenovicios y novicios en 
Peralta. A ello dedicó todas sus fuerzas, apoyado económicamente por los colegios de la 
provincia que estaban en condiciones de ayudar, y de manera especial (en aquellos años) por la 
Viceprovincia de Argentina. Y apelando a todo tipo de fuentes que pudieran aportar algún 
recurso en aquellos años que no eran nada fáciles tampoco para la economía española. 

El P. Aísa nunca tuvo dudas sobre la necesidad de reconstruir la casa de Peralta, y en particular 
la capilla de la casa-cuna; en cambio en un principio renunció a reconstruir otros dos colegios 
muy dañados: Tamarite y Alcañiz. Al primero renunció definitivamente: era una localidad 
pequeña, y el número de los religiosos de la provincia era escaso. Alcañiz, en cambio, era una 
ciudad mayor, y sus autoridades dieron toda clase de facilidades, por lo que el P. Valentín 
accedió a que el colegio (cerrado desde 1936) se reabriera en 1944, y allí siguen los escolapios 
hasta hoy.  

El colegio de Zaragoza se había mantenido activo durante la guerra, y como el número de 
alumnos iba en aumento, se vio la necesidad de abrir una sucursal en un barrio que estaba 
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creciendo, y así en el año 1941 se inauguró el Colegio Calasancio, que pronto alcanzaría un éxito 
semejante al de su hermano mayor en la capital aragonesa.  

Pero todavía surgió otra oportunidad de extender la Provincia hacia el oeste, hacia tierras 
castellanas, cuando de Soria llegaron, a partir de 1951, insistentes peticiones para que los 
escolapios abrieran un colegio en la capital. El P. Valentín tuvo sus dudas al principio, en parte 
debido a la escasez de personal, pues debía satisfacer las necesidades de la Viceprovincia 
Argentina y de la nueva fundación en Nueva York, pero al final, convencido por sí mismo y por 
las fuertes recomendaciones que le hacían escolapios próximos a él, concedió la fundación de 
un nuevo colegio, que empezó a funcionar en 1953.  

Nueva York era un sueño ambicioso, alentado por el mismo P. General, desde 1948. El P. Aísa se 
encontraba limitado por la escasez de personal (era necesario fortalecer los colegios de la 
Provincia, que requerían profesores religiosos, entre otras causas por verse limitados para pagar 
los salarios de los seglares). Con todo hizo un esfuerzo, y hasta el año 1952 envió allí hasta siete 
religiosos, aunque no pudo ver realizado el común sueño de ver una fundación escolapia en la 
metrópoli (que él nunca visitó), por limitaciones impuestas por la Curia diocesana, que no quería 
permitir entonces la implantación de nuevas congregaciones religiosas en su territorio, aunque 
sí aceptaba la llegada de sacerdotes que ayudaran en sus parroquias.  

Las relaciones con la Viceprovincia de Argentina fueron cambiando con el tiempo. En los 
primeros años el P. Valentín le estaba muy agradecido, y fue allí a pasar el año 1944, para 
agradecer la ayuda prestada y visitar canónicamente las casas. Pero su larga permanencia en el 
país era una muestra del afecto que sentía por aquellas casas y los hermanos que en ellas vivían. 
Favoreció en lo que pudo el desarrollo de las vocaciones argentinas, permitiendo la erección de 
un juniorato en el que se formarían los jóvenes argentinos, sin necesidad e venir a las casas 
centrales de España.  

Pero las cosas fueron cambiando: la situación social, política y económica fue agravándose en el 
país (hasta hacerse muy peligros en ellos primeros meses de 1955), y la Viceprovincia se volvió 
incapaz de pagar la contribución que debía a la Provincia, para cubrir los gastos de formación en 
Irache y Albelda. Pues las vocaciones abundaban ya en la Provincia, cosa que el P. Valentín leía 
como una bendición de Dios y de San José de Calasanz, pero con su número crecían también las 
pensiones que debía abonar, hasta convertirse en una pesada carga.  

La Viceprovincia pedía que se enviaran refuerzos a Argentina; la Provincia pedía que se pagara 
la contribución… y así se fue generando un ambiente tenso que hizo pensar a algunos en la 
conveniencia de que Argentina se convirtiera en una Provincia. Pero el P. General era opuesto a 
la idea, de momento: antes había que conseguir suficientes vocaciones nativas para asegurar el 
futuro, y además Argentina debía pagar sus deudas a Aragón. La nueva Provincia no llegó hasta 
1964.  

En resumen, podemos concluir que el P. Valentín Aísa fue el hombre que hacía falta para un 
momento clave de la historia de las Escuelas Pías de Aragón. En su tiempo se restauraron tres 
colegios (Barbastro, Peralta y Alcañiz); se abrieron dos nuevos (Calasancio y Soria, además del 
Postulantado de Cascajo), y se pusieron los pies, de manera firme, en Nueva York, para saltar 
luego a Puerto Rico. El P. Valentín impuso un estilo de gobierno y de funcionamiento de la 
provincia que siguieron sus inmediatos sucesores. La Provincia (incluida Argentina) experimentó 
también un importante crecimiento en personal, si nos fijamos en los catálogos que tenemos 
disponibles. A principios de 1941 contaba con 205 religiosos y 5.189 alumnos; a principios de 
1952 eran, respectivamente, 298 y 7.508; en 1956 eran 342 y 8.197.  
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Pero no hubo solamente un crecimiento numérico. Hubo también un crecimiento espiritual. 
Aprovechando, como lo señala en P. Valentín en una circular, el favorable ambiente social 
(“nacionalcatolicismo”), surgieron notables iniciativas en todos los colegios, en parte impulsadas 
por el P. General: en todos ellos se crearon grupos internos de Acción Católica para los alumnos; 
en varios la Congregación de la Virgen de las Escuelas Pías y San José de Calasanz, para adultos; 
en algunos, se implantó la calasancia tradición de la Oración Continua. Sin contar otras 
iniciativas, como la de los Tarsicios, o los turnos de Comunión. En algunos casos, por la presión 
política externa, se crearon también Centurias del Frente de Juventudes. Y en varios colegios 
también, por recomendación del P. General, surgieron las Asociaciones de Exalumnos, que en 
algunos lugares fueron el origen de nuevos grupos (Cofradías de Semana Santa, Conferencia de 
S. Vicente de Paúl, escuelas de adultos…). Naturalmente, era en los colegios más grandes 
(Zaragoza, Logroño) donde más posibilidades existían, pero es de admirar como en poblaciones 
más pequeñas, como Daroca, Sos o Peralta los escolapios no se dormían, y hacían todo lo 
posible.  

Es obvio que no podemos cargar todas estas actividades en el haber del P. Valentín, sino de otros 
muchos escolapios (más o menos anónimos) que pusieron en ellas toda su ilusión y su esfuerzo, 
haciendo de esta época un “pequeño Siglo de Oro” de las Escuelas Pías de Aragón, que se 
mantuvo durante algunos provincialatos más, como iremos viendo. Pero no cabe duda de que 
“todo se fraguó durante el largo provincialato del P. Valentín Aísa”. A él nuestra admiración y 
nuestro respeto.  

El P. General le envió una carta el 16 de octubre de 1955, agradeciéndole sus 15 años de servicio 
como Provincial, por lo mucho que había hecho por la Provincia. El 21 del mismo mes el P. Aísa 
le responde. Agradece la carta elogiosa que le ha enviado. Ha sido duro mantener la observancia 
y la laboriosidad de las escuelas.  
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